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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Заявление Константина Затулина по поводу решения Высшего 
административного суда Украины

17.05.2007 г.

З А Я В Л Е Н И Е

по поводу решения  Высшего административного суда Украины

Решение Высшего административного суда Украины, 16 мая 2007 года отвергнувшего мою просьбу об отмене 
запрета мне на въезд на Украину, нисколько не удивляет ни меня, ни кого-либо другого, кто знаком с нынешним состоянием 
украинского правосудия. Было бы чудом, если бы суд отвлекся от данных ему президентской стороной инструкций и судил 
бы по закону и совести. Разве мы не видим, как глава государства по собственному усмотрению увольняет и даже ссылает 
неугодных ему судей в судебных органах всех уровней, включая даже Конституционный суд?

Принятие решения в мою пользу было бы героизмом со стороны судей, а у меня нет никаких иллюзий насчет 
наличия среди них героев. На всякий случай, чтобы никто не усомнился в высшей воле, за день до рассмотрения в Высшем 
административном суде МИД Украины отверг последнюю примирительную российскую инициативу об отмене в мае на 
взаимной основе всяких ограничений на въезд в наши страны политикам и общественным деятелям. То есть отказался 
признать  в  Петре  Порошенко  того  Пауэрса,  которого  выгодно  обменять  на  такого  Абеля,  как  я.  А  в  день  заседания 
президент  Украины  издал  указ  о  расширении  состава  Высшего  административного  и  других  административных  судов 
Украины, то есть расплатился с судьями новыми зарплатами, кабинетами и автомобилями. Ну как не помочь президенту, 
так радеющему о правосудии в своей стране?

Мне приходится терпеть эти судейские, СБУшные или президентские издевательства на Украине потому, что я 
решил пойти в этом деле до конца. Нарушены права человека, политика, парламентария. Перчатка брошена многим, но 
поднял  ее  я.  Для  того  чтобы  иметь  законное  право  обратиться  в  Европейский  суд  по  правам  человека,  мне  было 
необходимо пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие на самой Украине.

Теперь я с чистой совестью и с полным основанием обращаюсь к той самой Европе, в которую так стремятся 
политические  единомышленники  президента  Виктора  Ющенко  и  он  сам.  Мне  будет  интересно  узнать,  считают  ли  в 
Страсбурге, так же как в Киеве, что критика в адрес властей или каких-то порядков в своей или чужой стране, выраженная в 
безупречной с точки зрения закона форме, является основанием для преследования и ущемления гражданских прав. Ведь в 
ходе рассмотрения моего дела в украинских судах всех инстанций было выяснено, что я не нарушал ни украинского, ни 
международного законодательства. Служба безопасности Украины, лишившая меня права на въезд в страну 3 июня 2006 г., 
подтвердила,  что  преследует  меня  исключительно  за  мои  высказывания,  за  мои  критические  замечания  в  адрес 
определенных представителей украинской власти, за мои мысли. Ни на минуту не сомневаясь в том, что имею право на 
выражение собственного мнения и свободу передвижения, не собираюсь подстраиваться под политическую конъюнктуру и 
не намерен отступать от этих принципов в угоду властям Украины.

Надеюсь, что мои мотивы и действия будут поняты гражданами Украины, которых я искренне уважаю и которым 
сочувствую. Особенно в эти дни.

Депутат Государственной Думы
Федерального Собрания Российской Федерации, 
директор Института стран СНГ

К.Ф.ЗАТУЛИН
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Россия заставит поежиться Эстонию

02.05.2007.Кремль.org
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам 

СНГ и связям с соотечественниками.
- Прокомментируйте позицию России в конфликте вокруг сноса памятника в Таллине.  
- Российская сторона на всех этапах конфликта вокруг сноса памятника в Таллине опаздывает в реакции. Россия 

все еще надеется на то,  что ее позиция в этом вопросе, а именно, терпение, нежелание обострять ситуацию, попытка 
ограничиться одними только словами, будет позитивно оценена в мире. Эстонские власти отнюдь не демонстрируют такой 
готовности. Напротив, они ставят вопрос о санкциях в отношении России в связи с событиями у памятника. 

В  политике  те  люди,  которые  слишком  долго  бездействуют,  предпочитая  реальным  шагам  бесконечные 
декларации, постепенно становятся смешными. Самое опасное, что может в этой ситуации произойти с Россией - что она 
окажется смешной. Не грубой или бесцеремонной, это, в конце концов, можно пережить. Нас давно упрекают и постоянно 
подозревают в том, что мы все родом из тоталитарного прошлого, с тоталитарными привычками, и так далее. Но хуже 
всего, если те, кого упрекают во всех смертных грехах тоталитаризма, на поверку оказывается неспособны «чирикать». Это 
намного хуже, чем быть, например, сторонником советского строя или Советского Союза. На самом деле мы ведь не строим 
сейчас коммунизма, не являемся апологетами советской системы, но продолжаем оставаться виноватыми. Мне кажется, 
что вместо того, чтобы опаздывать в ситуации, надо действовать. К сожалению, у нас многие отвыкли от действий. Это 
очень плохо. Я вижу единственного человека, так построена наша система, который периодически предпринимает какие-то 
действия,  и заставляет мир говорить об этом. Я имею в виду президента Владимира Путина. Например, его недавнее 
предложение  выйти  из  Договора  об  ограничении  вооружений.  Это  был  поступок.  Боюсь,  что  если  бы  чиновникам 
предоставили  определять  нашу  позицию,  то  они  бы  этого  никогда  не  сделали.  Теперь  они,  конечно,  обслуживают 
рекомендации президента, как положено верным чиновникам, реальным исполнителям. В случае с Эстонией происходит 
нечто подобное: пока президент не скажет, никто ничего не будет делать. Это не нормальная ситуация. Мне кажется, что 
даже такие экзотические персонажи, как Сергей Миронов с его требованиями приостановить дипломатические отношения, 
как-то спасают лицо российской государственности и российского политического класса.  

- Как Вы оцениваете действия молодежных организаций в Москве у посольства Эстонии?  
- Я не исключаю, что какие-то действия оправданы и объяснимы всем происшедшим. Хотя большой доблести в 

том, чтобы срывать пресс-конференцию посла, безусловно, нет. Доблесть должна быть в том, чтобы идти на жертвы, если 
необходимо, ради памяти, ради большой исторической перспективы. Столько разговоров про санкции - и никаких санкций. 
Столько разговоров о том, что мы поставим этот вопрос и во всех возможных, вообразимых сферах создадим Эстонии 
«режим неблагоприятствования», и, тем не менее, этот режим ложится на плечи только молодых энтузиастов, без всякого 
участия тех, кто отвечает за государственную политику. 

- А насколько эффективным может быть наложение экономических санкций на Эстонию? Ведь есть различные  
точки зрения на эту проблему.

-  Надо  внимательно  присмотреться  к  тем  людям,  которые  говорят  о  неэффективности  и  бесполезности 
экономических санкций против Эстонии. Вероятно, часть из этих людей кормится от торгово-экономических отношений с 
Эстонией, и они не заинтересованы в том, чтобы минимизировать свои доходы. Другая часть откровенно запуталась. Надо 
понимать, что экономические запреты не могут быть абсолютно безболезненны для России. Конечно, наша страна потерпит 
от налагаемых санкций какой-то ущерб, но этот ущерб для России будет в разы менее серьезный, чем для Эстонии. Россия 
своими  действиями  продемонстрирует  готовность  идти  до  конца,  используя  все  легальные  и  допустимые  невоенные 
методы. Почему Соединенные Штаты Америки применяют санкции в отношении отдельных предприятий, целых стран, и их 
никогда не заботит вопрос: даст это эффект или нет? Как видим, это дает эффект.  А мы ведем себя как «премудрые 
пескари», которые все время рассуждают об эффектах. Даже если действия России заставят поежиться кого-то в Эстонии, 
этого уже будет достаточно. Не так важны сами санкции, для общественного мнения необходимо признание того, что между 
Эстонией  и  Россией  существуют  соответствующие  отношения.  С течением времени  этот  факт  будет  приобретать  все 
большее значение для общественного мнения. Найдутся политики, которые будут требовать примирения в самой Эстонии. 
Они уже  есть,  просто  мы им не  даем достаточно  поводов  для активности.  Я не  говорю,  что  эти  санкции  переубедят 
господина Андруса Ансипа, он поставил «на другую лошадку» и убеждать его - это все равно, что «писать против ветра». 
Убеждать надо других людей, объяснять, что в данной ситуации у нас нет иного выбора. В противном случае мы будем 
вынуждены расписаться в том, что мы занимаемся этой проблемой исключительно виртуально, что у нас на самом деле нет 
никакого  подлинного  чувства.  Речь  идет  о  том,  что  до  сих  пор  не  решались  трогать:  памяти  о  войне  и  о  последней 
серьезной победе нашей страны. В этих условиях аморально рассуждать о том, что если мы введем санкции, то лишимся 
0,8% импорта.  Давайте  взвесим,  что  чего  стоит,  и  прекратим дискуссию,  потому  что  она  нас  разоблачает  как  людей, 
которые не способны ни на какие действия. 

В. Жарихин: "Путин не затронул в Послании основной вопрос"
02.05.2007.АПН_Нижний Новгород

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
Общая  тенденция  всех  восьми  посланий  Путина  Федеральному  собранию  выглядит  следующим  образом. 

Поначалу это были общефилософские рассуждения о том, куда нам надо двигаться, при этом денег в стране не было, 
соответственно, не назывались и цифры. Потом цифры в высказываниях президента постепенно начали появляться, но при 
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этом оказалось, что деньги появились, однако за время правления предшественника Путина, когда этих денег не было, 
структуры осваивания этих средств просто разрушились – то есть, деньги есть, а вложить их некуда. И поэтому в основном 
президент только определял направление, в котором нужно развиваться стране, но цифрами оперировал мало.

Сейчас в конце каждого высказывания – о дорогах, о пенсиях, о развитии науки – конкретные суммы. То есть, 
определенный путь мы уже  прошли.  Другое  дело,  насколько эффективно  эти суммы будут  расходоваться,  потому что 
президент поднимал очень много вопросов в своих выступлениях – почти все, но, на мой взгляд, главный вопрос, который 
является в настоящее время тормозом – кадровый вопрос – он не затрагивал. А здесь у нас проблема – с тем, кто будет 
реализовывать намеченное президентом.

Что касается внешней политики,  то обратило на себя внимание то,  что президент четко определил,  по каким 
направлениям  имеет  смысл  проводить  интеграционные  инициативы  в  рамках  СНГ.  Это  ЕврАзЭС,  это  Шанхайская 
организация сотрудничества. Практически ничего не было сказано про Единое экономическое пространство - и слава Богу. 
Нужно работать с организациями, в которых можно действительно проводить какие-то интеграционные процессы.

После  всех  резкостей,  которые  наговорил  Лукашенко,  высказывания  Путина  о  дальнейших  путях  развития 
союзного государства были в максимальной степени конструктивны, и они открывают все возможности, на которые готова 
Беларусь. Никакие двери между нашими странами после всех нефтегазовых страстей не закрыты.

И, наконец, по поводу о возможности выхода России из Договора об обычных вооружениях. Единственное, что 
можно здесь сказать – «давно пора». Если Россия и по другим направлениям внешней политики будет вести себя столь же 
определенно и жестко, то это будет только на пользу.

Грабли как атрибут президентской власти
04.05.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат Государственной думы
Несколько лет назад я был гостем украинского телеэфира в программе 

"Откуда  пошли  украинцы?".  Собранные  по  этому  случаю  "национально-
сознательные"  эксперты-энтузиасты  страстно  отстаивали  историческое 
знакомство  настоящих  украинцев  с  мамонтами,  а  также  изобретение  их 
предками хлебопашества  и  колеса.  Президент  Ющенко,  на  прошлой неделе 
подписавший  свой  очередной  указ  о  роспуске  парламента,  без  сомнения, 
претендует  на  то,  чтобы  именно  его  предков  признали  в  прошлом 
изобретателями такого полезного миру инструмента, как грабли.

Так  оценили  поступок  Ющенко  противостоящие  ему  политики  из 
парламентско-правительственной  коалиции.  Так  его  оценили  в  России  и,  я 
уверен,  на  Западе,  хотя тамошние джентльмены по  традиции не  обсуждают 
публично  поступки  другого  джентльмена  в  его  сугубо  личных  делах.  Если, 
конечно, он член клуба или, как в случае с Виктором Андреевичем, кандидат на 
вступление.

Действительно,  господин  Ющенко  продолжает  огорчать  людей, 
настроенных на худой мир, а не на добрую ссору. После попыток предотвратить 
роковой вердикт Конституционного суда по указу N264 от 2 апреля он издает 26 
апреля  нисколько  не  лучший  указ  N355.  Когда  это  не  останавливает  процедуру  рассмотрения  конституционности  его 
действий,  президент  Украины  начинает,  в  нарушение  закона  "О  Конституционном  суде",  увольнять  назначенных  его 
предшественником  судей.  В  довершение  всего  Виктор  Ющенко  выходит  28  апреля  на  Майдан,  сиречь  Европейскую 
площадь в Киеве, и произносит речь, которая больше походит на объявление войны, чем выборов. Не удержусь от того, 
чтобы не процитировать выражения гаранта Конституции, которыми он отвергает "нулевой" вариант, предлагавшийся из 
уважения к той самой Конституции и ради спасения его лица: "Нам предлагают... ту историю, которая иногда бывает в 
жизни, когда в банк проникают преступники, выносят сейф, доносят его до двери, а тут встречает их охрана, надевает 
наручники,  а  охране  предлагают:  "Слушайте,  так  мы  готовы  вам  этот  сейф  назад  отдать...  Давайте  договоримся  до 
"нулевого" варианта". Эффектно, не правда ли?

Президент последовательно, один за другим, разбивает все горшки в отношениях с Радой, правительством и той, 
другой Украиной, с которой он так и не нашел общий язык - в прямом и переносном смыслах слова - за время своего 
президентства. Само по себе любопытно для человека, о любви которого к горшкам как артефакту вымышленной истории 
Украины  мы  уже  рассказывали  в  "МН".  Но  нет  ли  в  этом  безумии  своей  системы,  не  поддающейся  пониманию 
уравновешенных граждан, тем более джентльменов?

Безусловно,  есть.  Ющенко  во всей  этой  истории -  пассионарий.  Не  столь важно:  "Виктор  Ющенко" -  это имя 
собственное или собирательное, вместе с Тимошенко, Луценко, Балогой и остальной королевской ратью. Коллективный 
Ющенко действует, мечет громы, совершает поступки. Даже наступая на грабли. Даже ценой разбитого лба. Он не хочет и 
не может видеть,  что он на Европейской площади в  2007-м,  а не на Майдане зимой 2004 года. Наш герой внутренне 
счастлив, он вернулся в революцию. Разве революции совершаются большинством и ради большинства?

Это поведение начинает приносить свои плоды. Уже сегодня - впервые за последнее время - Ющенко по опросам 
общественного мнения обошел Тимошенко и вышел на второе место по популярности среди политиков Украины. Оба они 
создают впечатление людей, бьющихся за идеи. Пусть и не разделяемые большинством на Украине. Пока. Среди своих уже 
никто не отваживается упрекать президента в том, что, разглагольствуя о морали и борьбе с коррупцией в парламенте, он 
только что назначил генпрокурором депутата Партии регионов, доказавшего способность к переходам из одного лагеря в 
другой.
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На этом фоне сохраняющий свое первенство в рейтинге премьер Виктор Янукович, а тем более не претендующий 
на такую честь спикер Александр Мороз, всё больше рискуют выглядеть политиками, пекущимися о самосохранении во 
власти. Надо признать - они отдают себе отчет в этой опасности. Именно поэтому возглавляемые ими партии большинства 
уже не в первый раз изъявляют готовность идти на досрочные перевыборы вместе с президентом. Но от принципиальных 
вопросов - ради чего власть, ради каких идей - лидеры коалиции предпочитают уклоняться, как если бы это было понятно 
само собой.

Увы, в разгар такого кризиса, который поразил Украину,  одних добродетельных слов о защите Конституции и 
пользе работающей экономики может оказаться недостаточно. "Нулевые" варианты и прочие призывы к "непротивлению 
злу насилием" хотя бы в пропагандистском плане должны были быть оставлены коалицией на "потом". Выдержать борьбу с 
пассионариями,  демонстрирующими  готовность  идти  до  конца,  могут  только  люди  действия,  предлагающие  свою 
собственную модель светлого завтра для Украины. Федеративная, двуязычная, нейтральная, демократическая Украина - 
разве это не наступательные лозунги, способные вдохновить то самое большинство граждан, которое игнорирует команда 
Виктора Ющенко? Виктор Янукович рискует деморализовать своих сторонников, если предпочтет этой проповеди все менее 
убедительные призывы к хорошему поведению президента и его друзей.

Собственно говоря, и наше российское стремление к политкорректности вкупе с настойчивыми попытками Виктора 
Януковича и Александра Мороза найти понимание на Западе, а не у нас, и так уже сильно деморализовало политическую 
элиту России, естественного союзника и партнера Украины. Прошло уже три недели после принятого в Госдуме заявления, 
как Россия уходит от попыток активно влиять на ситуацию, тем самым позволяя сбрасывать себя со счетов в украинских 
делах. Такое вегетарианство в вопросах исторической важности, может быть, не соответствует настроениям широких масс, 
но  отражает  недостаток,  если  не  утрату,  пассионарности  в  российском  обществе,  только  что  похоронившем  такого 
пассионария, как Борис Ельцин. Опрос, проведенный на прошлой неделе Институтом стран СНГ вместе с кадровой службой 
"СуперДжоб"  среди  1800  молодых,  образованных  и  ищущих  работу  россиян,  показывает,  что,  будучи  неплохо 
информированными  о  том,  кто  виноват  в  событиях  на  Украине  (президент  -  46%  опрошенных),  считая,  что  Россия 
недостаточно влияет на события на Украине (43% опрошенных),  представители поколения next  -  наша надежда,  наша 
"фабрика  звезд"  -  предлагают  Москве  не  вмешиваться,  оставаясь  в  стороне  при  любых  обстоятельствах  (около  40% 
опрошенных).

Способна ли такая Россия защитить не только свои интересы на Украине или живых и мертвых в Эстонии, но и 
себя самое, если наступит нужда? И так ли уж провинциальны политики, предпочитающие наступать на грабли?

Жарихин: Выборные перспективы Партии регионов под угрозой
04.05.2007.АПН

АПН:  Как  вы  прокомментируете  достижение  компромисса  на  Украине  –  решение  о  досрочных  выборах  в 
парламент?

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ: Стороны заявили практически только о 
принципиальной  договоренности.  Как  она  будет  реализована  –  не  вполне  ясно.  Например,  будет  ли  отозван  указ 
президента  о  роспуске  рады –  ведь  раде  надо  будет  принимать  законы,  обеспечивающие  досрочные  выборы?  Одно 
несомненно – это компромисс, который серьезно осложнит выборные перспективы Партии регионов. 

 АПН: Почему это произойдет?
Владимир Жарихин: По двум причинам – уже отмечено возрастание рейтинга президента Ющенко и сейчас он 

еще более увеличится,  ибо глава государства настоял на своём.  Кроме того,  будет отток от  Партии регионов голосов 
разочарованных избирателей. Только что принимали решение о досрочных выборах президента и парламента, а теперь 
принято  решение  только  о  перевыборах  парламента.  «И  чего  на  Майдане  стояли?».  С  другой  стороны,  это  решение 
является сдачей позиций по отношению к своим партнерам по антикризисной коалиции – коммунистам и социалистам. В 
ходе избирательной кампании и те и другие будут обвинять в сдаче позиций Партию регионов и, таким образом, отбирать у 
нее голоса наиболее радикально настроенных избирателей. В этом смысле возможности Партии регионов после выборов 
сформировать парламентское большинство без «Нашей Украины» является достаточно проблематичными. Возможно, что 
после новых выборов им придется заключать коалицию с «Нашей Украиной». 

Но это все наши домыслы, ситуация на Украине меняется каждый день и то, что сегодня кажется очевидным, на 
следующий день кажется невероятным и наоборот. Несомненно одно – решение, которое было принято Януковичем, было 
принято под очень сильным давлением со стороны.

К.Ф. Затулин в программе «Свобода слова»
04.05.2007.Телеканал ICTV (Украина)

Ведущий Савик Шустер.
Савік Шустер: Добрий вечір. У прямому ефірі “Свобода слова” – програма, яка визначає лідерів, або програма, в 

которой свободу слова ограничивают время и я, Савик Шустер. Эта неделя была неделей, вполне можно даже сказать, 
драматичной. Эстонско-российский конфликт. Первый прямой между Россией с одной стороны и Евросоюзом и НАТО – с 
другой.  Но главное для нас в Украине – это сегодняшняя договорённость между премьер-министром и президентом о 
досрочных выборах в Верховную Раду. 

Поэтому в последний раз перед выборами мы задали нашей аудитории традиционный вопрос – «Кого вы сегодня, 
– и как никогда слово «сегодня» уместно, – поддерживаете больше всего? Президента? Премьер-министра и коалицию? 
Оппозицию?..». Извините. Не поддерживаете, а доверяете. Доверяете. Вопрос о доверии. И «никому». 

Итак, «президенту» - максимальное количество после сегодняшних договорённостей – 46 процентов. «премьер-
министру и коалиции» - 21 процент. 10 процентов – «оппозиции». Это, по-моему,  исторический минимум за последние 
месяцы. И 23 процента не доверяют никому. Это меньше, чем обычно. Вы помните, что от 33-х до 30-ти процентов были 
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показатели вот до сегодняшнего дня. Значит, люди начинают чему-то верить – что хорошо. Итак, это последний наш опрос 
такого рода. Ну, после выборов, я думаю,  мы этот опрос обязательно возобновим. А до выборов придётся говорить о 
партиях уже. Итак, суть договорённостей сегодня – я их повторю очень быстро – примерно: досрочные выборы будут, до 
понедельника будет заседать рабочая группа,  чтобы согласовать все необходимые законопроекты, которые введут это 
политическое соглашение между премьер-министром и президентом в правовое поле.  В понедельник эти предложения 
поступят в Верховную Раду, которая их рассмотрит во вторник. Верховная Рада будет заседать один день. И в полном 
составе. То есть, включая оппозицию. Так что во вторник мы должны узнать точную дату выборов. Сегодняшнюю нашу 
аудиторию, которая к нам приезжает, как вы знаете, со всей Украины и отражает население страны, мы поделили по ответу 
на вопрос «Поддерживаете ли вы решение премьер-министра, – подчёркиваю: премьер-министра, – Виктора Януковича 
пойти на досрочные выборы в Верховную Раду?». Итак, вот что мы получили... Это уже было после выступления премьер-
министра в прямом эфире в 21:00. 74 процента поддерживают премьер-министра в его решении. Это у нас будет синяя 
кривая – «да». 26 процентов не поддерживают решение премьер-министра. Это будет красная кривая. И прошу вас начать 
работать. А к нашим главным героям у меня первый вопрос, на который прошу ответить в режиме блица – очень коротко.  
Договорённость о досрочных выборах – победа или поражение премьер-министра Виктора Януковича? 

Итак, Вадим Колесниченко, член фракции Партии регионов. 
Вадим Колесніченко:  К  сожалению,  это не первая договорённость.  Первая договорённость уже была,  которую 

разрушил господин Ющенко. На сегодня здесь нет ничьей победы. Выиграло, в первую очередь, государство. 
Савік Шустер: Григорий Немыря. Заместитель главы фракции блока Юлии Тимошенко. 
Григорій  Немиря:  Безумовно,  ми  дуже  раді,  що  прем’єр-міністр  нарешті  погодився,  що  дострокові  вибори  в 

демократичній державі – це є спосіб виходу з політичної кризи. Я думаю, виграв український народ, який отримає ще раз 
право сказати, кому він дійсно довіряє, а кому – ні. 

Савік Шустер: Иван Бондарчук. Член фракции Социалистической партии Украины. 
Іван Бондарчук: Ну, ця домовленість свідчить насамперед про те, що коаліція завжди була прихильником пошуку 

компромісу. І якщо ми змогли знайти той чи інший компроміс, то це лише свідчить про те, що політика здорового глузду бере 
верх. 

Савік Шустер: Давид Жвания. Член фракции блока «Наша Украина». 
Давид Жванія: Я тоже считаю, что после решения премьер-министра, что всё-таки выборы состоятся с участием 

Партии регионов и партий, которые входят в коалицию, – от этого выиграет только украинский народ. 
Савік Шустер: Тоже да. Леонид Грач у нас в прямом эфире из Симферополя. Леонид Грач – первый секретарь 

крымского республиканского комитета Коммунистической партии.  Господин Грач,  ваша точка зрения?..  Победа Виктора 
Януковича или поражение? 

Леонід Грач (включення із Сімферополя): Добрый вечер всем. Я думаю, что это есть поражение Конституции. Есть 
поражение принципов, которые заложены в формировании коалиции. И думаю,  что это будет в дальнейшем проигрыш 
Партии  регионов.  И  второе  –  что  это  решение  не  есть  коалиции.  Это  пока  решение  есть  одного  лидера,  одной  из 
составляющих Партии регионов. 

Савік Шустер: Леонид Грач, спасибо. И две точки зрения из-за рубежа. Ответ на этот же вопрос. Так как мы будем 
говорить в программе об Эстонии и с этого мы откроем программу – значит, первым я этот вопрос задаю представителю 
Евросоюза, который очень тщательно следил за украинским кризисом. Это Владимир Вельман. Депутат парламента от 
центристской партии. Так как вы считаете: поражение ли или победа премьер-министра Украины?.. У меня ощущение, что 
Владимир Вельман либо не слышит, либо думает. 

Володимир Вельман (включення із Таллінна): Слышу-слышу. Я просто... Я вас слышу. Добрый вечер. 
Савік Шустер: Да. Могу я вам повторить вопрос? Это у нас вопрос... 
Володимир Вельман: Да. Будьте любезны. 
Савік  Шустер:  Да.  Это  вопрос  в  режиме  блица.  Поэтому  короткий  ответ,  да?..  Мы  вас  сейчас  слышим  как 

представителя Евросоюза. Договорённость о досрочных выборах – это победа или поражение премьер-министра Украины 
Виктора Януковича? Как вы считаете? 

Володимир Вельман: Я думаю, что это победа здравого смысла. И я бы не хотел давать оценок ни премьер-
министру, ни президенту вашей страны. Я не имею на это права. 

Савік  Шустер:  Спасибо.  Константин  Затулин.  Депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации.  Как  вы 
ответите на этот вопрос? 

Костянтин Затулін (включення із Москви): Добрый вечер, Савик. Добрый вечер, телезрители Украины. Хочу 
подчеркнуть, что это исключительно собственный выбор Виктора Януковича. И всё происходящее на Украине – конечно же, 
внутреннее дело Украины. А если говорить политологически, то, наверное, у Виктора Януковича должны быть очень уж 
веские основания для того, чтобы поломать всю прежнюю свою линию поведения, внести раскол в ряды своих союзников и 
согласиться с тем, что ещё вчера он отрицал. Напомню, что он говорил о необходимости идти на досрочные выборы только 
в соответствии с законом. Если это положение соблюдается, то, вполне возможно, это нормальный компромисс. Если нет, 
то тогда логика Виктора Януковича становится не очень понятной. 

Савік Шустер: Спасибо, Константин Затулин. И мы перейдём к эстонской теме. Тема важная, имевшая огромный и 
имеющая огромный международный резонанс. Итак,  давайте я вам повторю главные этапы этого эстонско-российского 
кризиса. В четверг, 19-го апреля, правительство Эстонии окончательно решило перенести монумент советским воинам из 
центра  Таллинна  на  воинское  кладбище.  25-го  апреля,  в  среду,  –  где  же  наше  изображение?  –  начались  работы по 
подготовке и эксгумации останков советских солдат. Могилы и памятник огородили забором. В ночь с 26-го на 27-е апреля 
бронзового солдата демонтировали. Возле памятника немедленно начались столкновения между защитниками монумента и 
полицией.  Несколько  тысяч  человек  двинулись  по  улицам  города,  громя  магазины  и  переворачивая  машины.  В  ходе 
столкновений 44 человека были ранены. От ножевого ранения скончался гражданин России Дмитрий Ганинов. Один из его 
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соратников предположил, что молодой человек мог быть убит в одном из столкновений между теми, кто грабил таллиннские 
магазины,  и  их  хозяевами,  защищавшими  свою  собственность.  300  человек  задержаны.  В  пятницу,  27-го  апреля, 
прокремлёвские  молодёжные  движения  «Наши»  и  «Молодая  гвардия»  начали  пикетирование  эстонского  посольства  в 
Москве. А в Таллинне с наступлением темноты столкновения и погромы возобновились. Пострадало около 60-ти человек. 
Был разграблен винный магазин и пункт обмена валюты. 200 участников беспорядков были задержаны. В среду, 2-го мая, 
активисты молодёжного движения «Наши» сорвали пресс-конференцию посла Эстонии в России Марины Кальюранд в 
редакции еженедельника «Аргументы и факты». Участники акции разгромили кабинет главного редактора газеты и заодно 
разбили подвернувшуюся под руку редакционную оргтехнику. Члены семей работающих в Москве эстонских дипломатов 
эвакуированы  в  Таллинн.  3-го  мая,  в  четверг,  лидер  организации  «Наши»  Василий  Якименко  заявил  о  прекращении 
блокады посольства  Эстонии  в  Москве,  а  сегодня  пикетирование  посольства  Эстонии в  Москве  начали  члены Союза 
офицеров и Народного союза. Это что происходило на площадях и улицах двух городов – Таллинна и Москвы. Но 1-го мая 
железнодорожные поставки нефти и нефтепродуктов, и угля из России в Эстонию были приостановлены по техническим 
причинам. По заявлению пресс-службы общества с ограниченной ответственностью «Российские железные дороги» с 1-го 
мая  компания  изменила  график  поставок  нефти  в  Эстонию  в  связи  с  ремонтными  работами  на  участке  Октябрьской 
железной дороги. Ранее первый вице-премьер российского правительства Сергей Иванов призвал россиян не покупать 
эстонские  товары,  а  затем  российские  розничные  сети  «Седьмой  континент»,  «Копейка»  и  «Самохвал»  объявили  о 
прекращении  продажи  эстонских  товаров.  После  этого  последовали  резкие  заявления  Европейского  Союза  и  НАТО, 
которые призвали Россию всё же найти какое-то мирное решение. И Киев это тоже затронуло. Это тоже надо подчеркнуть. 
30-го мая, в понедельник, сторонники Коммунистической партии провели акцию протеста против сноса памятника воину-
освободителю в Таллинне от фашистов у здания посольства Эстонии в Киеве. Демонстранты облили ограду дипмиссии 
красной краской. Вот примерно, что произошло за эти дни вот внутри этого конфликта между Эстонией и Россией. У нас в 
студии... Ну, у нас есть, как вы видите, в прямом эфире Константин Затулин, а также из Таллинна – Владимир Вельман. Но 
у нас в студии Катрин Койк – советник посольства Эстонии в Украине, исполняющая обязанности посла на время отсутствия 
посла в  Украине.  Госпожа Койк,  позвольте мне процитировать вам одно издание,  которое,  я  думаю,  не вызовет у  вас 
никакого протеста. Это «Экономист» либеральный, демократический, западный... западное издание. Если я только найду... 
Эта редакционная статья была опубликована 22-го сентября. День важный для... Вот он. Это «Экономист». Есть. «Эстония 
вполне может объявить 22-го сентября – день, когда советские войска вошли в Таллинн, – Днём памяти сопротивления и 
запретить публичную демонстрацию нацистских и советских символов. «Что ж, это справедливо», – скажете вы. Однако 
существует ещё так  много других вещей,  которые в  первую очередь заслуживают внимания политиков.  Взять хотя бы 
подозрительную денационализацию эстонских железных дорог, вопиющую коррупцию в некоторых частях правительства, 
ксенофобские законы о миграции и глупую недальновидность партийной политики. Патриотизм не всегда является – как 
однажды заявил  Сэмюэль  Джонсон  –  последним  прибежищем  негодяев.  Но  он  действительно  обеспечивает  удобный 
камуфляж». 

Катрін Койк: Добрый вечер. Ну что я могу сказать?.. Это было очень давно. Это было почти год назад – эта статья. 
И я, к сожалению, сама её не читала. Я не думаю, что это Эстония собирается этот день назначить каким-то особым днём 
памяти кого-либо. 

Савік  Шустер: Но в преддверии 9-го мая сносить памятник,  переносить могилы захороненных солдат Красной 
армии... 

Катрін Койк: Я просто... Вы сказали: 22-е сентября... 
Савік Шустер: 22-е сентября. Но я... Понимаете, это легко переносится на сегодняшний день. 
Катрін Койк: Разговоры о том, что этот памятник надо переместить на кладбище, чтобы обеспечить погибшим под 

Таллинном, кстати, людям покой... покой, который достоин всех воевавших и погибших на этой маленькой земле... Об этом 
говорили  в  Эстонии  очень  давно.  И,  в  общем-то,  большинство  людей  хотело  этого.  Я  лично  тоже  считаю,  что 
местозахоронение, которое причём не оригинальное захоронение, а несколько раз перезахоронены люди туда, – это не 
место для плясок, для пития водки, игры на гармошке и на других инструментах, и для танцев. Если мы чтим память людей. 
Которые  погибли  в  Эстонии,  то  пусть  они  покоятся со  всеми  погибшими,  начиная  с  Первой  мировой  войны,  которые 
покоятся на военном кладбище.  Очень много было разговоров о том,  что это военное кладбище находится далеко за 
городом. Это военное кладбище находится в центре города, если кто знает это место. Оно достойное место, оно ухоженное 
место. Там похоронены и англичане, и немцы, и русские, и финны, и много-много народов, которые, начиная с Первой 
мировой войны погибли на эстонской земле. Я считаю, что это правильное решение. Но как это получилось – это, конечно,  
очень плохо получилось. Как говорят, что хотели как лучше, а получилось как всегда. 

Савік Шустер: Так это же в России. И в Эстонии тоже? 
Катрін Койк: Нет. Я просто цитирую российского политика. 
Савік Шустер: Но это Виктор Черномырдин. Это известный всем факт. 
Катрін Койк: Я знаю. Я знаю. Дело в том, что на самом деле то, что там случилось, – это не явилось никакой 

защиты памятника...  Туда  пришло очень  много  народу...  А  к  ночи  молодёжь...  вы знаете  сами  – она  строптивая,  она 
интересуется  всем.  И  были от  «Ночного  дозора»,  которые,  скажем,  наверное...  это  организация российского  «Ночного 
дозора»... были призывы по мобильникам на русском языке: «Ребята, все – туда! Ребята, все – туда!» Ну, и набралось там 
ребят. И только ночью, когда уже начались... ну, похоже, что что-то будет плохое... И когда полиция стала отгонять оттуда 
молодых  людей  –  мальчиков,  девочек  –  от  памятника...  Тогда  ночью  собралась  кризисная  комиссия,  и  они  созвали 
правительство,  и  на этом ночном заседании решили этот  памятник оттуда увезти,  чтобы не было,  скажем,  прорыва к 
памятнику и ещё что-нибудь такое. И в ходе того, как детей, ребят отгоняли оттуда, они стали сопротивляться. Ну, оттуда 
всё пошло дальше. Почему они стали громить магазины, киоски?.. Я не знаю. Это дух толпы. Я лично это объяснить ничем 
не могу. 

Савік  Шустер:  Спасибо.  Я вижу, что наша аудитория вас поддерживает. Даже те люди,  которые считают,  что 
Виктор Янукович ошибся, вас поддерживают больше. Что само по себе интересно. У меня вопрос к Владимиру Вельману – 
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депутату парламента Эстонии от центристской партии. Господин Вельман, ваша партия голосовала против сноса памятника 
и перезахоронения останков солдат. А как вы оцениваете реакцию России? 

Володимир Вельман: Ну, вы знаете, Савик, я считаю, что вообще разговор перешёл на такие частности, в которых 
искушённый даже телезритель не разберётся. Суть проблемы... Я отвечу на ваш вопрос, но прежде всего, я должен сказать 
другое.  Суть вопроса совершенно состоит в другом.  Суть вопроса состоит в  том,  что,  к  сожалению,  в  Эстонии власть 
перестала разговаривать с народом. У нас в Таллинне уже долгое время шла подготовка к тому, чтобы цивилизованно 
переместить  этот  памятник  и  перенести  могилы,  которые,  действительно,  находятся  в  неподобающем  месте  –  под 
троллейбусной остановкой находились... И мы уже приходили к консенсусу со всеми сторонами. В том числе и с ветеранами 
Великой Отечественной войны. Мы договаривались о том, как эту процедуру провести так, чтобы не были задеты ничьи 
чувства. К сожалению, очень долгое время в Эстонии проводилась политика, которую иначе как политикой ассимиляции и 
унижения некоренного населения не назовёшь. И то, что произошло, то, как произошло – я подчёркиваю... даже не что, а как 
произошло, – это стало той последней каплей, которая и привела к печальным последствиям, которые растиражированы, 
так сказать, с разной оценкой средствами массовой информации как внутри Эстонии, как в Евросоюзе, так и в России. Я не 
хотел бы говорить об отношениях Эстонии и России в контексте этого вопроса, потому что более корявого поведения, чем в 
последнее время продемонстрировали наши коллеги из Госдумы России, которые приехали сюда якобы с чрезвычайной 
миссией, но повели себя так, что живущие здесь их соотечественники, то есть русские граждане России, живущие здесь, 
вообще русские люди, живущие здесь, – они почувствовали себя ещё более оскорблёнными. Дело в том, что когда эта 
толпа была разогнана, причём разогнана... все видели, как она была разогнана... и была направлена на незащищённую 
таллиннскую  улицу...  А  я  напомню,  что  в  Таллинне,  в  столице  Эстонии,  у  власти  находится  центристская  партия.  В 
парламенте мы находимся в оппозиции. И когда эта толпа была просто вышвырнута агрессивно на эту улицу, где не было 
ни одного полицейского...  Понимаете,  не нужно быть психологом,  чтобы не понимать,  к  чему это может привести.  И в 
течение, действительно, определённого времени там был просто неприкрытый вандализм. Полиция там не появлялась. Я 
не знаю, была ли эта провокация сознательной или это были непросчитанные, так сказать, результаты действий наших 
властей... Мне очень жаль, что сегодня рядом со мной нет Марта Лаара, который должен был здесь сидеть. Он бывший 
премьер-министр и член сейчас коалиционного правительства. Я не знаю, почему он сегодня не пришёл сюда. Мне очень 
трудно говорить только от имени нашей партии, внося вообще сумятицу в умы тех, кто нас видит и слышит. Я ещё раз хочу 
сказать одну вещь. Мы голосовали, в принципе... даже я был бы на стороне закона о воинских перезахоронениях. Я считаю, 
что  цивилизованно  эту  проблему  решить  было  нужно,  поскольку  эти  захоронения  –  я  повторю  –  находились  под 
троллейбусной  остановкой.  Мы  уже  приходили  даже  к  тому,  что  мы  согласны  были  уговорить  ветеранов  Великой 
Отечественной войны – мы с ними говорили об этом – о переносе памятника. Но чтобы это было сделано цивилизованно. 
Когда  это  было  сделано  под  покровом  ночи,  когда  это  было  сделано  с  применением  грубейшей,  несоразмерной 
полицейской силой,  то это вызвало такой протест  у населения,  что даже наш сегодняшний форум гражданского мира, 
который мэрия Таллинна созвала и куда пришло более тысячи лидеров общественного мнения как с эстонской, так и с 
русской  стороны,  где  мы  пытаемся  найти  сейчас  вообще  возможности  дальнейшего  диалога...  Понимаете,  сейчас 
ситуация... Я бы сказал так: я не берусь предсказать, что будет в Таллинне завтра вплоть до утра 10-го мая. 

Савік Шустер: Спасибо. Мы сейчас уйдём на рекламу. Я просто вам скажу, почему Март Лаар... Я не знаю. Март 
Лаар – это известный человек. Он обычно никогда не уходит от публичных дискуссий. И поэтому, видимо, были причины 
очень важные, и он не смог участвовать в нашем прямом эфире. После рекламы мы услышим точку зрения Затулина и, в 
общем-то,  подискутируем немножко  дальше,  немножко  как  бы  глубже.  Потому  что  этот  российско-эстонский  конфликт 
показал нам, что Европа далека от той стабильности, о которой мы могли мечтать и думать. 

Савік Шустер: В прямом эфире «Свобода слова». Прошу нашу аудиторию продолжить работать. До обсуждения 
нашей главной сегодняшней темы – договоренности между Президентом и премьер-министром о досрочных парламентских 
выборах мы завершим обсуждение темы Эстонии и России. Как я говорил, это первый прямой конфликт между Евросоюзом 
и НАТО с одной стороны,  и  Россией –  со второй.  Итак,  Константин Затулин у нас в  прямом эфире из  Москвы,  у  нас 
Владимир Вельман, депутат  парламента Эстонии, – из Таллинна, у  нас Катрин Койк – советник посольства Эстонии в 
Украине и исполняющий обязанности посла. И я обращаюсь сейчас к Константину Затулину. Утром 18 апреля – это уже 
события Подмосковья – в подмосковном городе Химки по решению городских властей была раскопана могила советских 
летчиков, которые погибли в 43-м году. Останки были доставлены… Вот мы сейчас показываем фотографии. Телесъемок 
нет. Останки доставлены в местный морг, а памятник уничтожен. На месте захоронения остались человеческие кости. 22-го 
апреля  в  Химках  состоялся  митинг  протеста  против  сноса  памятника  летчикам.  После  окончания  акции  милиционеры 
избили ее участников – активистов левых молодежных организаций.  Четверых задержали. Но это как бы молодежный 
протест. В России мало кто видел – я думаю, почти никто не видел то, что произошло в Химках. К примеру, Российская 
объединенная демократическая партия «Яблоко» выступила с заявлением на этот счет, сказав, что в принципе, речь идет о 
подмосковной земле, которая стоит очень дорого, и что чиновники борются за землю, а не за память. А страшнее всего, 
говорится  в  заявлении,  –  это  молчание  депутатов,  министров  и  вице-премьеров,  которые  выступали  с  громкими 
заявлениями в адрес властей Эстонии. Оно означает, что память о погибших для них ничего не значит, что останки солдат, 
похороненных в Таллинне, для них всего лишь повод для саморекламы и раздувания политической истерики в отношении 
очередного внешнего врага. Господин Затулин, разные есть мнения в Российской Федерации. 

Костянтин Затулін: Российская  Федерация  –  это  большая  страна,  Савик.  И  в  ней  есть  те  люди,  которые в 
очевидных  вопросах  не  занимают  никакой  внятной  позиции,  или  допускают  вещи,  которые вы сейчас  цитировали или 
которые вы упоминали. Было бы странно с моей стороны, если бы я поддерживал действия местных властей в Химках. Эти 
действия,  я  убежден,  найдут  соответствующую  оценку,  если  хотите  –  может  быть,  даже  уголовную.  И  если  это 
действительно так, то все, что было сказано, было предпринято в нарушение закона. Но я вижу определенную тенденцию и 
очевидное желание с помощью этого случая в Химках снять с повестки дня обсуждение вопроса в Эстонии. А он, на мой 
взгляд, нуждается в рассмотрении, потому что, как вы знаете, наверное, Савик, вслед за Эстонией речь пошла о демонтаже 
памятников российским воинам в Польше и в некоторых других странах. Я хочу вам сказать по этому поводу, что у нас в 
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России – я считаю это аксиомой, не требующей доказательства, – существует общенациональный консенсус, общая точка 
зрения в отношении того, что произошло в Эстонии: это является абсолютно вопиющим, вызывающим фактом, попыткой 
ревизии итогов Второй мировой войны и попыткой породить сомнения в том, что люди, которые были похоронены под 
бронзовым  солдатом  в  Таллинне,  достойны  уважения.  Вы не  цитировали  сегодня,  и  никто  до  сих  пор  в  Эстонии  не 
извинился за слова господина Ансепа, который, выступая по поводу демонтажа памятника в парламенте Эстонии, сказал, 
что люди, которые захоронены под памятником, – это пьяницы, бродяги, а может быть, даже собачьи кости. Это слова, 
которые в России теперь знают все. Я, безусловно, не могу призывать ни к погромам, ни к нарушениям закона, и не буду 
этого делать. Я не убежден в том, что вся абсолютно реакция, которая была по этому поводу и в Эстонии, и в России, если 
так можно выразиться, правомочна и не является чрезмерной, или в каких-то случаях перехлестывает через край. Я могу 
утверждать только, что попытки эстонских властей – кстати, и попытки представителя эстонского посольства у вас в студии 
– вновь заговорить о гармошках, о водке как якобы необходимых атрибутах любого уважения к людям, захороненным в 
центре  Таллинна,  на  мой  взгляд,  лишний  раз  обличает  в  них  людей,  которые  пытаются  самым  неуклюжим  образом 
оправдать  неправомерные  действия.  Я  отдаю  должное  попыткам  разных  политических  сил  в  Эстонии  как-то  обелить 
действия властей своей страны – все равно, находятся они в составе правящей партии и коалиции, или в оппозиции. Но вы 
знаете, мне кажется, что в тех случаях, когда речь заходит о памятниках воинам, тем более погибшим в ходе войны, вопрос 
решается  не  в  пользу  троллейбусной  остановки,  которая  находится  рядом,  и  которая  своим присутствием вынуждает 
переносить памятники воинам. На мой взгляд, это очень неуклюжее объяснение. Речь идет о том, что вопреки воле людей, 
которые были там захоронены, вопреки воле их родственников, вопреки точке зрения России, которая имела в этом случае 
право голоса, все, что предпринято, – предпринято демонстративно накануне 9-го мая, предпринято в наиболее грубой 
циничной бесцеремонной форме, и это и спровоцировало все то, что вы цитировали. Я с большим сомнением отношусь к 
объяснениям эстонской стороны сегодня, включая даже детали – когда погибшего гражданина России, господина Ганина, 
заведомо обвиняют в том, что он участник какой-то пьяной драки. Мы до сих пор ничего не знаем о том, погиб он на самом 
деле от ножевого ранения, или в другой ситуации. У нас есть другие свидетельства. Никакого объективного расследования 
этих вопросов нет,  а есть желание поиграть на русофобии определенных политических сил в Европе, представить все 
лишним доказательством тоталитаризма России, хотя речь идет не о тоталитаризме. Речь идет об уважении к могилам, что, 
вообще говоря, в цивилизованном обществе не должно подвергаться сомнению. Вот об этом идет речь. Я, безусловно, не 
поддерживаю попытки каким-то образом ограничить действия или деятельность посольства Эстонии в Москве, я считаю это 
чрезмерным. Но я хочу обратить внимание, что во всяком вопросе есть известный вопрос: кто начал и с чего началось? 
Все-таки не надо сводить это все к бесплодной дискуссии, что сначала – яйцо или курица? Очевидно, что сначала был 
господин  Ансеп и  голосование  в  эстонском парламенте,  и  сначала  были вызывающие  речи  по  поводу  того,  что  надо 
ликвидировать это наследие Второй мировой войны и советской оккупации,  и так далее.  Я думаю,  что люди, которые 
похоронены были под памятником в Таллинне, никакого отношения прямого не имеют ни к Сталину, ни к политике Москвы в 
отношении Эстонии. Это люди, которые погибли, и на этом точка. И этих людей сегодня, их прах, их останки, вопреки воле в 
том числе их родственников, взяли и перезахоронили в каком-то другом месте, и сделали это демонстративно накануне Дня 
Победы. Для меня самым главным разочарованием является непонимание в Европе этого простого обстоятельства – что 
поощряя подобные действия, можно договориться до чего угодно, в том числе и до реабилитации тех, кто воевал на другой 
стороне, воевал за идеалы фашизма и расовой дискриминации. Сегодня мы сталкиваемся с расовой дискриминацией в 
республиках Прибалтики – по крайней мере, в Эстонии и Латвии. И это факт, который очень трудно опровергнуть. 

Савік Шустер: Владимир Вельман, Таллинн. 
Володимир Вельман: Вы знаете, слушаю я Константина Затулина, с которым мы периодически встречаемся по 

линии межпарламентской  ассамблеи православия,  и  думаю вот  о  чем:  в  течение  очень  долгого  времени,  семи лет,  я 
пытался  наладить  отношения  между  парламентами  Эстонии  и  России.  В  течение  семи  лет  эстонско-российская 
парламентская группа не была в Москве. Пока я не переговорил лично с Грызловым, Морозовым и не добился от Светланы 
Смирновой, которая возглавляет российско-эстонскую группу Госдумы России, – наконец, однажды такая встреча была 
проведена. У нас утеряно с Россией было... 

Савік Шустер: То есть, Россия вас замечает только, когда вы делаете такие вопиющие вещи, как перезахоронение 
солдат – я так понимаю. 

Володимир Вельман: Да. Одну минуточку. Я сейчас объясню. У нас не было никаких контактов. У нас вообще 
практически диалог отсутствует между двумя сторонами. У нас не было диалога на высшем уровне… 

Костянтин Затулін: Между партией «Единая Россия» и Центристской партией Эстонии. Почему вы об этом не 
говорите? 

Володимир Вельман: Это отдельная статья. 
Костянтин Затулін: Почему вы об этом не говорите? 
Савік Шустер: Это вы обсудите между собой в рамках одного или другого парламента. 
Костянтин Затулін: Тогда зачем же говорить о том, что у нас нет контакта? 
Володимир Вельман: Господин Затулин ревнует, что мы сотрудничаем. Действительно, мы единственная партия в 

Эстонии, которая имеет протокол о сотрудничестве с партией «Единая Россия». Мы пошли на это, несмотря на то, что нас 
за это внутри Эстонии очень сильно бьют. Но мы считаем, что диалог необходим. 

Савік Шустер: Я вас умоляю! Нас смотрит украинский зритель, он как бы… не понимает тонкостей российско-
эстонских взаимоотношений. 

Володимир Вельман: Правильно. И я хотел бы сказать, что вопрос вообще абсолютно не в отношениях России и 
Эстонии. То, что произошло внутри Эстонии, имеет совершенно другие причины. 

Савік Шустер: Да. Вы сказали это очень четко. 
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Володимир Вельман: Я заканчиваю. Я бы очень не хотел, чтобы... вот та голубая дуга, за моим левым плечом, – 
это памятник погибшим на пароме «Эстония», известная трагедия, – я очень не хотел бы, чтобы параллельно возник такой 
памятник погибшим отношениям между эстонской и неэстонской частью населения Эстонии, а к этому сейчас все идет. 

Савік  Шустер:  Госпожа  Койк,  то,  что  сказал  господин  Затулин:  гармошка,  водка,  стереотипы…  В  общем-то, 
дискриминация. 

Катрін Койк: Насчет дискриминации я, конечно, не согласна, потому что, на самом деле, никакой дискриминации 
нет. И эстонцы, и русские, и украинцы, и евреи, и болгары живут в Эстонии, потому что им хочется там жить. 

Костянтин Затулін: Кто такие «не граждане» в Эстонии, госпожа советник? 
Савік Шустер: Они не граждане. 
Катрін Койк: Почему не граждане? Очень многие граждане. 
Костянтин Затулін: А кто такие «не граждане»? И сколько их? 
Катрін Койк: Около ста тысяч. Было около двухсот тысяч. 
Костянтин Затулін: Это кто такие? 
Катрін Койк: Почему вы кричите на меня? 
Савік Шустер: Вот это я понимаю – вот это уже Россия! 
Костянтин Затулін: Ну, кто это такие? 
Катрін Койк: Люди, которые живут в Эстонской республике, и хотят там жить. И мы очень рады, что они хотят там 

жить. 
Костянтин Затулін: Почему они не граждане? 
Катрін Койк: Спросите у них. 
Савік Шустер: Скажите, пожалуйста, а сколько населения в Эстонии? 
Катрін Койк: Миллион триста двадцать тысяч у нас все население. 
Савік Шустер: Так у вас почти семь процентов не граждан? Сто тысяч. 
Катрін Койк: Почему семьдесят? 
Савік Шустер: Семь. 
Катрін  Койк:  Да,  да.  Понимаете,  любому  жителю Эстонии,  который хочет  быть  гражданином Эстонии,  это  не 

запрещено. Пожалуйста. Там есть обычные требования, как и в западных странах, как и в Америке – что человек должен 
сделать  для  того,  чтобы  получить  гражданство  какой-либо  страны:  во-первых  –  выучить  язык,  во-вторых  –  знать 
конституцию страны, в которой он хочет жить, и, в-третьих – понимать культуру. И культура всех жителей Эстонии... 

Костянтин Затулін: Госпожа советник, могу я задать вопрос? 
Катрін Койк: Подождите, пожалуйста. Я закончу. 
Костянтин Затулін: Скажите, пожалуйста, эти люди приехали после 91-го года в Эстонию, или они на момент 

распада Советского Союза в Эстонии жили – вот эти, на самом деле, не сто, а больше тысяч человек? 
Катрін Койк: Вы знаете, у нас есть еще русские и украинцы, и евреи, и болгары, которые жили до Второй мировой 

войны в Эстонии. И они до сих пор там живут. 
Костянтин Затулін: Вы не ответили на вопрос. Они жили в 91-м году, или они приехали два дня назад? 
Катрін Койк: Кто-то приехал, кто-то жил в 91-м году... 
Костянтин Затулін: Да они и жили там! Зачем вы лукавите? 
Катрін Койк: Я не лукавлю. 
Костянтин Затулін: Они жили в 91-м году, и вы обещали им, что они будут жить вместе со всеми в равных 

условиях. 
Савік Шустер: Да, да. Сейчас мы подключаем киевскую студию. Естественно. 
Катрін Койк: Господин Затулин, давайте договоримся не перебивать друг друга. 
Савік Шустер: Это невозможно. 
Катрін Койк: Я вижу. 
Савік Шустер: Господин Жвания. 
Давид Жванія: По сути, Эстония – это Евросоюз. И на самом деле, для многих граждан России получить паспорт 

Евросоюза  –  это  очень  интересно.  Поэтому  они  пытаются  восстановить  какие-то  корни.  Очень  много  людей  стоят  в 
очередях.  Хоть  они  никогда  и  не  проживали,  но  ищут  какие-то  исторические  документы,  или  пытаются  даже 
сфальсифицировать, для того чтобы… 

Савік Шустер: Такой европейский Израиль, что ли? 
Давид Жванія: Да. Огромный поток в Эстонии, Латвии, которые хотят получить паспорт Евросоюза, поэтому это не 

совсем так. 
Костянтин Затулін: Господин Жвания, вы уверены в том, что верно отображаете ситуацию? 
Давид Жванія: У всех посольств стоит очередь, чтобы как-то въехать туда и попытаться на основании того, что кто 

проживал с 91-го года на этой территории, имеет право претендовать на паспорт, и сразу получает паспорт Евросоюза... То 
есть, это определенная манипуляция. 

Костянтин Затулін: Я хочу призвать господина Жванию, гражданина Украины, вспомнить о том, что когда в 91-м 
году возникла независимая Украина – должен отдать должное – всякий живший в Украине получил право гражданства в 
Украине. 

Давид Жванія: Абсолютно правильно. 
Савік Шустер: А вы – всякий живший? 
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Костянтин Затулін: А вот в Эстонии, хочу заметить… Не надо выгораживать ваших друзей в Эстонии. В Эстонии 
сразу живущих там разделили на тех, кто имеет, и кто не имеет права на гражданство. И это продолжается с 91-го года. И 
пускай за это каким-то образом ответят эстонские власти, объяснят, как это возможно в европейской стране. 

Савік Шустер: Григорий Немыря, вы подымитесь на политический уровень? 
Григорій Немиря: Я хотел бы тезис за и тезис против. Я за цивилизованное отношение к памяти погибших – в 

любой стране, где бы они ни были захоронены. Это признак цивилизованности. Но я против избирательного отношения к 
памяти. И я хочу говорить о фактах. И хотел бы, чтобы господин Затулин прокомментировал эти факты. Журналист Юрий 
Зарахович,  3 мая 2007 года: «Всего две недели назад снесли памятник и перенесли могилы шести героев Советского 
Союза,  погибших  при  обороне  Москвы  в  41-м  году.  Почему?  –  спросите  вы.  Потому  что  их  захоронение  мешало 
строительству офисного комплекса. Столь же мало внимания обратили и на то,  как  в Ставрополе полтора года назад 
подобный же монумент был снесен городскими властями, чтобы облегчить проезд транспорта». Господин Затулин, почему 
вы избирательно относитесь к священной для всех нас памяти о прошлом? 

Костянтин Затулін: Господин Немыря, то, о чем вы сказали, не являлось, на самом деле, до того момента, как вы 
об этом сказали, никоим образом достоянием общественного мнения, и факты, которые вы перечислили, вполне могут быть 
предметом обсуждения… осуждения, если хотите. Лично я не принимал никакого участия во всем том, о чем вы говорите. И 
не мог принимать. И не собирался принимать. И если это действительно так, то, на мой взгляд, люди, которые в этом 
виноваты, должны быть наказаны, потому что никаких объяснений и никаких оправданий этому не существует. Скажите, 
пожалуйста, на том основании, что это произошло где-либо, в том числе в России, должны ли вы и мы протестовать против 
того, что произошло в Эстонии? Или мы должны на этом основании свою принципиальность подменить принципом «раз это 
в России где-то когда-то происходило, в таком случае, ничего страшного. Давайте сегодня ликвидируем памятники в Киеве, 
в том числе и братские кладбища». Ответьте на этот вопрос. 

Григорій Немиря: Господин Затулин, вы, по-видимому, не слышали первый тезис. Я за цивилизованное отношение 
к памяти погибших, в какой бы стране они ни проживали. 

Костянтин Затулін: Тогда у вас не должно быть никакого раздвоения. 
Григорій Немиря: Дослушайте, пожалуйста, то, что я хочу вам сказать. Вы депутат Государственной Думы России. 

Вас избирали россияне. Факты, которые приводят российские журналисты – Ставрополь, Москва. Вы живете в Москве. 
Могилы шести Героев Советского Союза убрали. И вы как депутат Государственной Думы этого не замечаете. Вот вам 
факт. Прореагируйте, пожалуйста. И второе: население Эстонии – это в два с половиной раза меньше, чем население 
Киева. Разве является пропорциональной реакция, когда государственные железные дороги прекращают транзит нефти и 
газа через эстонские порты? Разве это пример цивилизованной реакции? 

Костянтин Затулін: Господин Немыря,  я хочу заметить вам,  что мы живем в  мире,  в котором,  к  сожалению, 
наряду с позитивными, существуют и негативные процессы международных отношений. Я могу привести вам огромное 
количество примеров того, как страны – не Россия – Европейского Союза, или, допустим, Соединенные Штаты Америки, 
применяли санкции по отношению к странам, предприятиям или лицам, которые нарушали, по их мнению… 

Григорій Немиря: Господин Затулин, вы не отвечаете на вопрос, который я вам поставил. Вы уходите от ответа. 
Костянтин Затулін: Я отвечаю вам на вопрос,  а  вы меня прерываете.  Так вот,  я  вам хочу сказать,  что  они 

предпринимали такого рода санкции, и я считаю, что вправе наша страна, в соответствии с законом, – и исключительно в 
соответствии с законом, – предпринимать санкции в отношении тех государств и тех предприятий или лиц, которые, по 
мнению нашей страны, наносят ущерб Российской Федерации, грубо оскорбляют или унижают не только Россию, но и ее 
граждан, и память, в том числе, наших солдат времен Великой Отечественной. Мы приняли по этому поводу специальный 
закон. В нашей стране, в которой 150 миллионов населения, действительно случаются самые разные случаи. У нас есть 
преступность, у нас убивают людей, у нас, к сожалению, не изжиты воровство и коррупция. И если вы мне сейчас скажете, 
что все это не происходит на Украине, я думаю, что мне придется с вами в этом случае не согласиться. 

Савік Шустер: Да, вы будете правы. 
Костянтин  Затулін: Поэтому  никакие  примеры,  которые  вы  приводите,  не  являются  оправданием  того,  что 

произошло в Эстонии. А факты, о которых вы сказали, будут предметом рассмотрения – если это факты, а не очередные 
выдумки, которые придуманы специально для того, чтобы сегодня навести тень на плетень – кажется, это понятно и на 
русском, и на украинском языке – в этом совершенно ясном вопросе. 

Савік  Шустер:  Господин Затулин,  у  меня  к  вам просьба,  чисто  техническая.  У  нас  десять  минут  сателлита  с 
Москвой,  и  десять  минут  –  с  Таллинном.  Давайте  покороче,  потому  что  здесь  хотят  высказаться,  иначе  все  будут 
высказываться, а вы этого не будете слышать. И это будет страшно. Итак, Таллинн. Пожалуйста. 

Володимир Вельман: Вы знаете, Савик, я вам искренне сейчас сочувствую как бывший ваш коллега. Я работал 
тоже  долгие  годы на  телевидении.  Я  слушаю  то,  что  происходит,  и  думаю:  интересная  передача  –  «Как  россияне  и 
украинцы об Эстонии поговорили». Вы знаете, мне очень обидно, что все-таки мы уходим от главного в этой проблеме – мы 
уходим от того,  почему все произошло,  и  почему произошла такая реакция.  Еще раз  подчеркну:  все,  что случилось в 
Таллинне и в Эстонии, произошло только потому, что власть прекратила разговаривать со своими поданными, скажем так, 
по  большому  счету.  И  степень  унижения,  которую переживали  люди,  здесь  живущие,  –  а  живет  здесь  действительно 
порядка ста тридцати тысяч так называемых иностранцев. Я хотел бы знать, из какой они страны. Многие из них здесь 
живут действительно, большинство подавляющее, с 91-го года. И примерно столько же граждан России. То есть это очень 
опасная, с точки зрения демографии, цифра для эстонской государственности. И я еще раз скажу, что все, что произошло… 
Не надо путать памятник в Химках, памятник Доватору, памятники другие в России, и памятник, который стоял в Таллинне, 
потому что это  разные вещи.  В Таллинне этот  памятник  стал  в  последнее время памятником,  так  сказать,  последней 
надежды для тысяч и тысяч живущих здесь неэстонцев. И я не говорю, хорошо это или плохо. Я не оправдываю ни одну 
сторону, которая там действительно вела себя не всегда так, как надо вести себя у памятника, и тем более на могилах. Но 
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не видеть главного, не видеть того, что власть пошла на запрограммированный конфликт с собственным народом, – значит 
не понимать вообще причин и следствий того, что происходит в Эстонии. 

Савік Шустер: Да. Пожалуйста, вопрос. Господин Жвания, пока микрофон несут, пожалуйста. 
Давид Жванія:  Я обратиться хочу к  выступающему,  что мы не голосуем в Эстонии,  поэтому,  по сути,  вы нас 

агитируете против власти и говорите, что оппозиция хороша. Но мы не услышали объективного мнения, а услышали всего 
лишь пропаганду оппозиции, которую вы представляете. Была бы очень интересна все-таки объективная позиция, а не 
ваше отношение к власти в Эстонии. 

Володимир Вельман: Объективная, конечно, только та точка зрения, которая совпадает с точкой зрения Жвании. 
Это ясно. 

Савік Шустер: Пожалуйста. 
Руслан Князевич: Я хотел бы спросить у господина депутата… 
Савік Шустер: Представьтесь, пожалуйста, господину депутату. 
Руслан Князевич: Князевич Руслан, народный депутат Украины, фракция «Наша Украина». Вы сказали только что, 

что это была последняя надежда всех русскоязычных не граждан Эстонии. Скажите, в чем проблема? Ведь памятник никто 
не сносит. Его просто переносят в другое место – тоже в центре города. 

Володимир Вельман: Во-первых, в терминологии надо быть точными. Во-первых, не надо говорить, что переносят. 
Вопрос не в том, куда его переносят. Его действительно переносят. Его можно было перенести. Но как это сделано, в какой 
момент это сделано, на какой эмоциональной волне это произошло – вот что главное. Перенесен он действительно, так 
сказать, недалеко от центра, но это таллиннская окраина. Вы, наверное, в Таллинне не бывали и не знаете, где находится 
военное кладбище. Я жил в том районе и прекрасно знаю этот район. Это абсолютная окраина Таллинна. Но дело не в 
этом.  Дело не в  том,  куда его перенесли.  Я вам еще раз  скажу,  что были настроения,  и  даже ветераны войны были 
согласны на то, чтобы его перенесли. Вопрос в том, как это было сделано. Это было сделано с унижением человеческого 
достоинства. 

Савік Шустер: Спасибо. Пожалуйста, господин Колесниченко. 
Вадим Колесніченко: Уважаемые коллеги, я хочу сказать, что ситуация, которая несколько дней назад происходила 

в  Эстонии,  она,  безусловно,  недружественная к  памяти тех людей,  которые погибли во время Великой Отечественной 
войны.  Однако  Украина  недалеко  ушла.  И  нас  подобные  события  ожидают  очень  скоро.  И  этому  есть  очень  четкие 
подтверждения  –  в  Верховном  Совете  внесен  законопроект  об  устранении  памятников  тоталитарного  прошлого,  куда 
относятся эти же памятники Великой Отечественной войны. 

Савік Шустер: Хорошо, мы поговорим об Украине. Давайте подорожим сателлитом. 
Вадим Колесніченко: Но я об этом должен закончить. Потому что в настоящий момент у нас уже в учебниках 

истории война Великая Отечественная превращена в войну немцев с русскими – это первое, и второе – городов-героев 
Севастополь, Керчь, Одесса вообще нет. Есть вояки ОУН-УПА, которые защитили Украину. Поэтому сегодня мы должны 
четко понимать: это очень тревожный сигнал и знак того, что нас ожидает, если отдельные представители нашей власти не 
будут насиловать нашу историю и не будут слышать людей, которые проживают в Украине. 

Савік Шустер: Хорошо. Спасибо. Сергей Рахманин. Пожалуйста. 
Сергій Рахманін: Меня действительно удивило то, что господин Затулин так и не ответил на вопрос. Он прекрасно 

информирован о том, о чем говорят в эстонском парламенте и правительстве, но те факты, которые приводили здесь, он 
называет  слухами,  которые  необходимо  проверять.  У  меня  вопрос:  он  депутат  какого  парламента  –  эстонского  или 
российского,  если то,  что происходит под Москвой,  для него не является фактом? И еще он говорил очень хорошо о 
консенсусе.  Так  вот,  по  поводу  консенсуса  и  времени,  когда  это  происходит,  –  что  в  России  существует  абсолютный 
консенсус по поводу отношения к памятнику. Если не ошибаюсь, вчера в Нижнем Новгороде просто распилили памятник 
ветеранам войны и сдали в металлолом. И на вопрос, адресованный местным властям, почему это произошло и почему его 
никто не охранял и не следил, ответили: «А кому он нужен?» Так вот,  что называть консенсусом: человека, у которого 
поднялась рука распилить памятник, человека, который видел, что он принимал в металлолом, и взял, и представителя 
местной власти, который сказал о том, что «А кому он нужен?» О каком консенсусе мы говорим? 

Савік Шустер: Я вам скажу более того: Государственная Дума Российской Федерации очень долго обсуждала и 
принимала решение о снятии серпа и молота с флага Победы. 

Сергій Рахманін: Серп и молот – это такое дело… 
Савік Шустер: Нет, это не такое. Это взять себе победу. 
Сергій Рахманін: Хорошо. Давайте обсудим еще один вопрос. 
Костянтин Затулін: А давайте, я отвечу за Государственную Думу. 
Сергій Рахманін: Секундочку. Я еще не закончил. 
Костянтин Затулін: Извините. А то все время беспокоятся о сателлите. 
Сергій Рахманін: Я сейчас скажу вам о том, что до сих пор в России есть братские могилы, которые... до сих пор 

останки людей лежат в лесах. 
Савік Шустер: Господин Рахманин, вы понимаете – сателлит. Все. Он внезапно исчезнет. Пожалуйста, господин 

Затулин. 
Костянтин Затулін: Вы знаете, господин Рахманин, на Украине тоже есть такие могилы. К сожалению, они есть. Я 

этим тоже занимался, поверьте. И мои помощники занимаются розыском непогребенных в годы войны. Их десятки, сотни 
тысяч. Просто такова проблема. Таково количество жертв. 

Сергій Рахманін: Вот и решайте свои проблемы в России! Почему вы не хороните своих? 
Костянтин Затулін: А почему вы не хороните на Украине? – Я мог бы задать вопрос, поскольку вы такая же часть 

бывшего Советского Союза, как и мы. 
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Сергій Рахманін: Вы знаете, под Киевом нет ни одного места, где лежат человеческие кости. У вас под Воронежем 
и Питером до сих пор лежат люди, с сороковых годов не захороненные. 

Костянтин Затулін: Господин Рахманин, поинтересуйтесь. 
Сергій Рахманін: Я интересовался. Поэтому вам этот вопрос и адресую. 
Костянтин  Затулін: К  некоторым  могилам  вообще  невозможно  подобраться.  Например,  в  Мясном  Бору  под 

Новгородом,  где  я  был.  Это  болото,  в  котором погибло  несколько  армий.  И  давайте  перестанем,  господин  Рахманин, 
спекулировать  на  этих  фактах,  для  того  чтобы каким-то  образом  вывести  из-под  удара  таких  близких  и  родных  вам 
ксенофобов и русофобов из Эстонии. Они ничем не могут быть оправданы. Вот, что я хочу заметить: у нас никто в России, в 
центре города Москвы, не демонтировал памятник Неизвестному солдату, никто не демонтировал мемориал на Поклонной 
горе. Назовите мне другой мемориал в центре Таллинна, который напоминает о гибели советских солдат в годы войны при 
освобождении Эстонии. Назовите другой! Что вы мне приводите примеры в Нижнем Новгороде, Ставрополе и так далее? 
Да, есть много примеров разных. Есть много разных людей. 

Савік Шустер: Господин Рахманин, без микрофона он вас не слышит точно. Господин Стецькив. 
Тарас Стецьків: Господин Затулин, вы знаете, я очень внимательно вас слушал, и услышал две, как на меня, очень 

странные и голословные вещи. Решение легитимного органа власти суверенного государства о переносе памятника вы 
называете ревизией результатов Второй мировой войны. А где вы увидели ревизию? 

Костянтин Затулін: Вы разве не слышали господина Рахманина?.. 
Тарас Стецьків: Минуточку, минуточку. Это первый вопрос. 
Костянтин Затулін: Да, да. Хорошо, я слушаю вас. 
Тарас Стецьків: Заметьте: идет речь не о вандализме, не о каких-либо других варварских действиях, а просто о 

переносе. И в Европе очень многие страны так делают. И второй вопрос: а где вы увидели расовую непримиримость и 
русофобию? Где вы это увидели? Какие расы в этом конфликте вы увидели? 

Савік Шустер: Это Тарас Стецькив говорил. 
Костянтин  Затулін: Позвольте,  я  вам отвечу.  Во-первых,  хочу  заметить,  что  я  упомянул  о  словах  премьер-

министра при обсуждении этого вопроса в парламенте. Он назвал похороненных под бронзовым солдатом в Таллинне 
«вполне вероятно собачьими костями». Почему никто из вас не озаботился сегодня тем, чтобы задать вопрос: а почему по 
этому  поводу  не  было  сделано  никаких  официальных  извинений  в  канун  Дня  Победы?  Мне  очень  странна  такая 
избирательность вашего отношения к разным фактам и фактикам, словам и действиям в ходе этих событий. В том, что 
касается переноса памятников, должен вас уверить, что мы не отмечаем этого явления, на самом деле, в странах Европы. 
Мы  знаем,  что  в  Германии  –  стране,  которая  была  проигравшей  в  результате  Второй  мировой  войны,  –  памятник 
российским воинам в Трептов-парке был отремонтирован, а в германском рейхстаге… Там, где в 45-м году… 

Савік Шустер: Господин Затулин, это подмена понятий в истории. Во-первых, это был советский воин. Во-вторых, 
Берлин начинал эту войну. Таллинн – нет. 

Костянтин Затулін: А что происходило в Эстонии? То есть, в Эстонии можно на том основании, что Эстония не 
начинала войну… 

Савік Шустер: Нет. Не в этом дело. Просто параллель неправильная. 
Костянтин Затулін: Господин Шустер, вы, мне кажется, далеко зайдете, если будете пробовать найти какие-то 

извинительные моменты в этой истории. Воздержитесь от этого, я вас призываю. 
Савік  Шустер: Господин Затулин,  к сожалению,  у  нас закончился сателлит.  Мы бы продолжили эту тему. Она 

актуальна  в  преддверии  9-го  мая,  несомненно,  и  я  уж  не  говорю  в  контексте  эстонско-российских  взаимоотношений 
напряженных. И благодарю также Владимира Вельмана. Вы говорите, украинцы и россияне поговорили об Эстонии? Вашу 
точку зрения мы услышали. Но мы говорим в контексте, в общем-то, тех обращений эстонского правительства к НАТО и 
Евросоюзу: «Защитите нас от России». Поэтому это вопрос не внутриэстонский. Это вопрос весьма и весьма европейский, 
чтобы не сказать мировой. Мы можем у нас в студии обсудить. Сразу после рекламы. Я благодарю Владимира Вельмана за 
участие в программе «Свобода слова». 

Володимир Вельман: Спасибо. 
Савік Шустер: Спасибо. 
Савік Шустер: Итак,  в прямом эфире «Свобода слова». Напомню, что наша аудитория поделена по ответу на 

вопрос: «Поддерживаете ли вы решение премьер-министра Виктора Януковича пойти на досрочные выборы в Верховную 
Раду?» Итак, у нас 74 процента – «да», синяя кривая. Красная кривая – 26 процентов. Прошу вас продолжить работать. 
Напомню: мы обсуждали российско-эстонский кризис. У нас выступал Константин Затулин от России и Владимир Вельман, 
депутат  парламента  Эстонии.  Центристская  партия,  которая  в  оппозиции,  выступала  против  сноса  памятника.  Я  их 
благодарю, уже заочно. Тему мы почти завершили, но если в студии есть желание высказаться ещё – и я вижу, что есть, – 
давайте договоримся так: в режиме блица. Хорошо? Коротко. И пойдём так. Слева направо. 

Вадим Колесніченко: Уважаемые коллеги, действительно это тревожная тенденция, связанная с ревизией истории 
Великой Отечественной войны. И Эстония – очень тревожный пример. Там пошла Польша и Венгрия по этому же пути. Я 
хочу только один позитивный пример привести. В ответ на заявление господина Ющенко о необходимости строить Музей 
советской  оккупации  Севастопольская  громада  приняла  решение  построить  Музей  героической  трагедии  обороны 
Севастополя. Этот памятник будет заложен буквально в конце июня-месяца. Это гектаров шесть комплекс. Будет построен 
за деньги жителей. И я приглашаю через год на 225-летие Севастополя людей на этот мемориал. Это реальная память 
Великой Отечественной войны. В ответ господину Ющенко. 

Савік Шустер: Господин Жвания. 
Давид Жванія: Я бы всё-таки хотел обсудить эту тему в контексте… Я не считаю, что Затулин – это вся Россия, но 

я считаю, что его позиция очень похожа на официальную позицию Кремля. И, в принципе, на действия Кремля по тем 
событиям, которые произошли в Эстонии. И даже в выступлении Затулина чувствовалось, что он манипулирует неумело. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

16



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Манипулирует  такими  понятиями  как  «советский  воин»,  «русский  воин».  Значит,  что  вызывает…  Что  это  вызвало 
русофобию  или  какие-то  другие  этнические  конфликты  –  это  всё  неправда  на  самом  деле.  Эксплуатация  этой  темы 
непристойна,  в  принципе,  и  Кремлю.  И  такая  реакция,  которая  последовала  после  переноса…  По  сути,  как  любой 
православный человек, я считаю, что любое захоронение мощей – оно должно быть на кладбище, и памятник – это всего 
лишь… Это ж не могила. Нужно было перенести памятник, потому что это часть могилы, которая была прямо в центре 
города. Абсолютно правильно сказала представитель посольства, что непристойно на могиле танцевать и плясать. И то, что 
принималось решение парламентом, – это внутренние дела уже страны. И реакция России говорит о том, что она очень 
халатно относится к отношениям – в первую очередь к ЕС, – потому что Эстония – это часть Европейского Союза, а также и 
НАТО. И демонстрация своей пренебрежительности, скажем так, ко всему Европейскому Союзу, по сути, и НАТО – это, я 
считаю, один из элементов избирательной кампании, которая уже сегодня идёт в России. 

Савік Шустер: Пожалуйста. 
Іван Бондарчук: Мне кажется, что мы поменяли местами всё, о чём должны были говорить. Короче, поставили всё 

с ног на голову. Ведь мы начали говорить о конфликте, который имел место в Эстонии, и говорили как пример циничного, 
грубого, так  сказать,  неуважительного отношения к мнению общественному.  Что это сделано в такое время,  как  бы,  и 
является вызовом и так далее. И вдруг мы начали обвинять во всём только почему-то российскую сторону. Хотя мы должны 
понимать, что тот памятник – безымянный, по существу. И там могли быть и бойцы Эстонского национального корпуса 
стрелкового, и русские, и украинцы, грузины, евреи – все. Поэтому мы должны просто защитить память. И так сложилось, 
что Россия унаследовала не только активы бывшего СССР определённые, не только обязанности, но и долг, так сказать, 
защищать память этих людей. И мы должны тоже их за это благодарить и не допускать, чтобы подобные примеры имели 
место у нас, о чём уже говорил мой коллега Колесниченко. 

Григорій Немиря: Я проти монополії на захист будь-чиєї пам’яті. Люди мають цивілізовано відноситися до пам’яті 
тих, хто загинув. І я хочу сказати, що коли в 74-му році мій батько – ветеран Другої світової війни, Великої Вітчизняної війни –  
знайшов своїх  однополчан у Москві… І  більше того:  знайшов грузина,  з  яким він  воював.  І  потім поїхали в Грузію,  де 
зустрілися з грузинськими однополчанами. Коли старший брат мого батька, мій дядя, загинув під час Курської дуги – це 
пам’ять. І до таких речей треба відноситися цивілізовано. Про що йшлося? Ішлося про те, що майже було досягнуто угоду з 
урахуванням ветеранів. Про це говорив естонський депутат російськомовний – щоб це зробити цивілізовано. На жаль, це 
відбулося у спосіб і в час, який викликав ось ці заворушення. Але проти чого я протестував… Про те, що чому така вибіркова 
реакція депутата Державної Думи, у якого під носом, вибачте, є факти, коли відбуваються події в Москві, в Ставрополі, в 
інших містах, – він про це не говорить, хоча це його обов’язок, а він лише говорить тоді, коли це відбувається в іншій країні. 

Савік Шустер: Пожалуйста, господин Кожара. 
Леонід  Кожара:  Офіційна  доктрина  Естонії  каже,  що часи перебування Естонської  СРСР у складі  Радянського 

Союзу – це були часи окупації. Тому я думаю, що до цього випадку треба так і ставитися – що це мова йде про поховання 
іноземних військовослужбовців на території іншої країни. Тому що якщо ми почнемо власні випадки розбирати, то в нас 
набагато гірші ситуації, про які йшлося зокрема. Якщо ми говоримо про іноземні поховання, я хочу сказати, по-перше: що 
робити з пам’ятником військовослужбовцям – це суверенне право Естонії. Вони в праві поступати, як вони хочуть. Але є 
питання також моралі. І мені здається, з моральної точки зору тут не все чисто. Я не буду зупинятися також детально на 
питаннях моралі, але хочу сказати: давайте візьмемо приклад України. Тільки за останні роки Україна відкрила пам’ятник 
німецьким  військовослужбовцям  –  відкривав  посол  ще  свого  часу.  Турки  відкрили  пам’ятник  турецьким 
військовослужбовцям, які загинули в Севастополі під час Балаклавської битви. Дивіться, як відносяться в країнах Заходу до 
пам’ятників іноземним військовослужбовцям. В Австрії,  зокрема, до радянських військовослужбовців, у Німеччині… Тому 
мені здається, що ось із цієї точки зору той випадок, який вивів уже на міжнародний конфлікт… Я думаю, що тут є проблеми 
з обох сторін. 

Савік Шустер: Тарас Стецькив. 
Тарас Стецьків:  Ви знаєте,  я можу зрозуміти неоднозначність подібного рішення з моральної  точки зору.  Бо в 

подібних рішеннях завжди будуть прихильники і противники. Я так само можу зрозуміти, що, можливо, естонська влада щось 
до кінця не пояснила, так? І це викликало певний протест. Але, розумієте, закривати очі на абсолютно очевидну історичну 
правду, що спочатку ті війська, які називалися радянськими, прийшли на ці землі як окупанти, а другий раз вони прийшли, 
тому що вони воювали з німцями, – це є неможливо. І в таких випадках замість того, щоб займатися політикою – а те, що 
робить Затулін, – це є чиста політика, – треба прийти до одного простого висновку: мусить бути примирення. Я це можу 
говорити, тому що я народився на Західній Україні, де подібна історія також мала місце. І ви знаєте, в нас є дуже багато 
місць, це поряд є впорядковані могили німецьких солдатів, упорядковані могили радянських воїнів і впорядковані могили 
воїнів УПА. Це є нормально. І так би треба було поступати, а не робити з цього відверту політику. 

Савік Шустер: Степан Бульба. 
Степан Бульба: Я більше схиляюся до позиції представника опозиції естонської. Те, що відбулося в Таллінні, – це 

ганьба  для Естонії.  Він  це визнав,  і  спасибі  йому за  цю оцінку.  Хоча  я  розумію  і  українську опозицію,  її  антиросійську 
налаштованість. Але дякуючи Росії, котра пам’ятає, що радянський солдат – це й українець, і росіянин, і грузин… Ми повинні 
вчитися реагувати на такі випадки, не пригадуючи, не шукаючи там Саратов або ще щось, бо в нас теж можна знайти… Я 
можу навіть показати, де це робиться. А пам’ятати, що радянський воїн – це і мільйони українців, які склали свої голови на 
європейських просторах… 

Савік Шустер: Лилия Григорович. 
Лілія  Григорович:  Крім  загальнонаціонального  консенсусу,  який  так  часто  згадував  тут  російський  політик… 

Виявляється, він є внутрішнього вжитку. Коли в середині зносять пам’ятники – мовчимо. І зовнішнього: коли за кордоном – 
реагуємо. Є ще загальносвітовий консенсус: ставлення до жертв Другої світової війни. І його дуже яскраво продемонстрував 
президент України Віктор Ющенко, який минулого року їздив у Освенцім ушановувати пам’ять наших полеглих – у тому числі 
й свого батька. В’язень Освенціма номер 11 тисяч 387. Але я хотіла б звернутися до реалій сьогодення, бо тут хтось хоче 
щось прогнозувати, що буде там чи там. Не треба закривати двері з останнім слов’янським привітом у Євросоюз таким 
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чином. «Нічний дозор». Я звертаюся до виконуючого обов’язки пані посла. Що це за організація, хто її патронує, звідки вона 
з’явилася на ваших теренах? Хто робив ті нічні дзвінки молоді, яка кинулася раптом чомусь активно в ту мить? Я це питаю 
тому,  що десь  із  2006-го  року  якийсь  «Нічний  дозор»  з’явився і  в  нас,  на  Україні.  А  що це  за організація?  І  тому ми 
повертаємося до українських реалій. 

Савік Шустер: Леонид Грач в Симферополе. 
Леонід Грач: Больно и тяжело эту тему слушать и обсуждать. Во-первых, потому что мой отец и дед прошли 

Великую Отечественную, а не Вторую мировую. И мой отец защищал Эстонию. Во-вторых, в студии того полуострова, где 
есть  своя  история,  есть  два  города-героя –  Севастополь  и  Керчь,  –  есть  город Отечественной  войны Феодосия,  есть 
великий подвиг Сапун-горы. Думаю, что сегодняшний разговор как раз должен быть, на мой взгляд, Савик, вот тем набатом, 
который всем должен чётко  и  ясно  показать,  что  фашизм реабилитируется,  фашизм возрождается.  И  всё,  что  бы ни 
говорили, – мешает ли кому-то остановка, нужно ли там плясать, – это всё как раз в контексте того национализма и того 
нацизма, который, к сожалению, в Эстонии возродился. Всё то, что довели до погромов, – это вы сами довели людей. Вы 
сами 100 тысяч не считаете за людей. Поэтому я хотел бы сказать и другое – что к этому набату должны все прислушаться: 
и тот же президент Ющенко, который так лелеет ОУН-УПА, пособников фашистов, и хочет сегодня сравнять с победившими 
фашизм. Нужно и в другом контексте посмотреть. Если хотите, только-только Кэтрин Чумаченко была в Крыму и взорвала, 
что называется, общественную ситуацию… Потому что под неё и ради неё поснимали такие атрибуты с «Артека», которые 
дороги сегодня. Это значит, что более широкая тема, более глубокая тема. И нужно остановиться всем после этого. Я даже 
– более того – сижу и с содроганием думаю: телеканалы сегодня украинские уже передают, что накануне победы советского 
народа в Великой Отечественной войне над фашизмом, видите ли, два дня установили президент и премьер, что восьмого 
именно мая нужно собираться парламенту заседать. Я по крайней мере восьмого мая в парламент не пойду, потому что это 
одна и та же линия – линия нивелирования победы, линия оправдания фашизма. Потому я ещё и ещё раз говорю: что все 
должны остановиться, потому что история – она есть великая. История спасла всё человечество от фашизма. Спасибо. 

Савік Шустер: Госпожа Койк. 
Катрін  Койк:  Я  отвечу  на  ваш вопрос.  Организатором  так  называемой  защиты  Бронзового  солдата  является 

молодёжная организация «Ночной дозор». Поскольку в России тоже есть такая организация, то мы подозреваем, что эти 
две организации связаны. И подозреваем, что эти «ночные дозорцы» как раз и посылали СМСки своим друзьям, знакомым 
людям: «Приходите к солдату, приходите к солдату». Они уже ранее объявили, что они будут защищать солдата до конца. 
До какого конца… Мы видели, какой это был конец. Теперь я хочу ответить второму собеседнику и сказать, что в Эстонии 
нацизма нет и в Эстонии нацизм ни в коем случае не возрождается. Эстония осудила нацизм, и ничего такого, что можно 
назвать Эстонию фашистским государством, что сейчас очень модно, или нас – фашистами… Этого просто нет. Но есть 
другие страны – например Россия, – где это есть. И нам очень жалко, что Россия пошла на нарушение Венской конвенции. 

Леонід Грач: Верните солдата на место – и я поверю, что нет фашизма. 
Катрін Койк: Приезжайте и посмотрите. 
Леонід Грач: Госпожа Койк, я хочу повторить: возвратите Бронзового солдата на то священное место, где он был 

установлен, – и после этого я поверю, что нет там фашизма. 
Катрін Койк: Москва не сумела обеспечить работу эстонского посольства. И наш посол уехал в отпуск после того, 

как немецкий министр иностранных дел господин Штайнмайер, беседовал с господином Лавровым. 
Савік Шустер: Министром иностранных дел России. 
Катрін Койк: Да. И условием господина Лаврова – снятие блокады эстонского посольства – было то, что посол 

уедет в Эстонию. 
Савік Шустер: Это новость. Этого мы не знаем. Это новость. Условия возобновления работы посольства – это 

отъезд из Москвы посла Эстонии в России. 
Катрін Койк: И наша госпожа посол поехала в отпуск. После этого вчера вечером блокада была снята. И сегодня 

посольство, консульский отдел, работали в обычном режиме. 
Савік Шустер: Хорошо. Я думаю, что наши зрители уже ждут всё же главной темы сегодняшней. Да? Вы согласны? 
Давид  Жванія:  Я  просто  хочу  в  связи  с  Эстонией  сказать:  чтобы  сегодня  быть  коммунистом,  рупором 

Коммунистической партии и говорить такую ерунду без улыбки, нужно быть хорошим артистом. Поэтому не обижайтесь на 
Грача. Он просто профессионал. 

Савік Шустер: Господин Жвания, вы начали предвыборную кампанию. И это неправильно. Поэтому мы сейчас 
уйдём на рекламу. 

Леонід Грач: Вы лучше со своим Березовским так дискутируйте! 
Савік Шустер:  Я обещаю, что предвыборная кампания будет обсуждаться всё же более серьёзно,  потому что 

людей не интересуют вот эти вот взаимоотношения. Надо поднимать большие темы и искать большие решения. Сейчас 
реклама, и потом мы – это я зрителям говорю – вернёмся в студию и будем анализировать то, что произошло сегодня 
между президентом и премьер-министром. 

Савік Шустер: В прямом эфире «Свобода слова». Наша аудитория поделена по ответу на вопрос «Поддерживаете 
ли вы решение премьер-министра Виктора Януковича пойти на досрочные выборы в Верховную Раду?». Вы видите: синяя 
кривая – «да», красная кривая – «нет». Прошу вас продолжить работать. А вопрос этот был задан в связи с сегодняшней 
главной темой в Украине. Мы обсуждали долго эстонско-российские взаимоотношения. И это правда важно в европейском 
контексте. Но для нас достаточно сенсационная тема сегодня – это договорённость президента и премьер-министра о 
досрочных выборах в Верховную Раду.  Повторю для зрителей,  которые совсем недавно подключились к  «АйСиТиВи». 
Договорённость вот о чём: досрочные выборы будут, до понедельника будет заседать рабочая группа, чтобы согласовать 
все необходимые законопроекты, которые введут в правовое поле политическое, по сути, соглашение между премьером и 
президентом. В понедельник эти предложения поступят в Верховную Раду, которая должна их рассмотреть во вторник. 
Верховная  Рада  будет  заседать...  то  есть  должна  заседать  один  день  во  вторник.  И  в  полном  составе  должна 
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присутствовать оппозиция. Вот таким образом мы должны узнать итоги выборов... дату выборов. Извините. Итоги... И дату 
выборов именно во вторник. Наши главные герои отвечали на вопрос «Договорённость о досрочных выборах – победа или 
поражение премьер-министра Виктора Януковича?». В принципе, все в студии сказали, что это победа украинского народа, 
потому что был сделан выбор политический, а не выбор на раскол страны и общества. И только Леонид Грач, который из 
Симферополя,  сказал,  что  это  поражение.  И  Константин Затулин,  который участвовал в  этой  программе  из  Москвы в 
качества политолога, но не политика, сказал, что, в принципе, Янукович пошёл на такой шаг, который опровергает всё, что 
он говорил до сегодняшнего дня. Но это Затулин подчеркнул и говорит не как политик,  а как политолог.  Разницу я не 
ощущаю, тем более что нет Затулина у нас в эфире. Итак, я приглашаю Вадима Колесниченко. Господин Колесниченко, 
судя по реакции партнёров Партии регионов по коалиции, с ними не консультировались вот в принятии такого решения. Для 
них это была неожиданность. Вот почему с ними не консультировались? 

Вадим  Колесніченко:  Судя  по  выступлению  Петра  Симоненко  на  митинге  на  площади  Независимости  после 
Виктора Януковича, для него, может, и было неожиданное, но он был готов к такого рода решению. И в его выступлении это 
прозвучало  –  что  он  готов  принимать  участие  в  поиске  компромисса  и  переговорном  процессе  с  определёнными 
оговорками. В части представителей Социалистической партии... Я уже в Интернете прочитал разные мнения. Но большая 
часть людей сводится к тому, что в любом случае сначала достигаются какие-то договорённости, а потом за круглым столом 
нарабатывается  решение.  И  сегодня  коалиционные  наши  представители  работают.  И  за  субботу,  воскресенье  и 
понедельник, я думаю, будет выработано какое-то решение. 

Савік Шустер: Но это не совсем мой вопрос. Я понимаю, что они вас приняли... как бы это хорошая мина при 
плохой игре, да? Они сказали, что, в общем-то, они готовы к такому развороту событий. Но я спросил: почему с ними не 
консультировались? 

Вадим Колесніченко: Вы знаете, я... учитывая то, что я практически месяц нахожусь на площади Независимости и 
знаю обо всех событиях, которые у нас происходят... Первые слова, которые сказал Пётр Симоненко, когда подъехал... он 
приехал позже Виктора Фёдоровича Януковича. Он сказал: «Почему меня не подождали? Мы же договаривались выступить 
вместе». Это говорит о том, что, скорее всего, проговоры были. Но это я могу высказать только своё предположение. Будет 
более понятно через день-два. 

Савік Шустер: Есть комментарии? Пожалуйста. 
Руслан Князевич: У мене запитання. У мене є запитання до пана Колесніченка. О дев’ятій годині сьогодні було 

звернення прем’єр-міністра до українського народу. Я не знаю, чи ви його бачили. Но якщо не бачили, я так лапідарно 
трішечки поясню його позицію, чому він пішов на такий крок. Він сказав про те, що оскільки Конституційний суд заблоковано, 
як  він сказав,  то  в них немає іншого варіанту,  ніж домовлятися в політичній  площині.  Скажіть,  будь ласка:  що значить 
заблоковано Конституційний суд? Адже в  Конституційному суді  є  кворум.  Там двоє суддів,  справді,  звільнено,  але цим 
вчинком він, в принципі, підтвердив, що їх легально звільнено, бо він визнав, що такий правопорядок може існувати. Чи не 
означає це, що фактично була зроблена ставка на те, що 11 суддів, конкретних суддів, мали прийняти якесь рішення? От 
сьогодні цей день закінчувався, бо сьогодні – я нагадаю – останній день прийняття рішення Конституційним судом, який в 
місячний строк повинен був розглянути це рішення... цю справу і прийняти рішення. Не вийшло. Іншого варіанту не було. 
Правда? 

Вадим Колесніченко:  Я вам отвечу несколько шире,  чем вы предполагаете.  Я могу сказать одно.  Если кто-то 
считает, что я счастлив от того, какое решение сегодня было принято, так я могу сказать: я не счастлив. Не счастливы и те 
70 тысяч людей, которые сегодня стояли на площади Независимости. 

Гість у студії: Сколько людей? 
Вадим Колесніченко: Более 70-ти тысяч. Но для меня важно другое. Для меня важно то, что я делю людей, как это 

и принято, которые пытаются заниматься политикой, на политиков, которые борются за свои места и за свои дивиденды, 
льготы и привилегии, и на государственных деятелей, которые думают о государстве и о людях, которые в этом государстве 
живут. В данном случае Виктор Янукович выступил как государственный деятель. И я понимаю, насколько сложно было ему 
сегодня  принимать  это  решение.  И  почему  –  я  объясню.  Потому  что  начиная  с  ноября  прошлого  года  была  начата 
подготовка государственного переворота в Украине. И если вы считаете, что разговоры о том, законно увольняли судей 
Конституционного суда или незаконно, законно издавал указ президент или незаконно, – это предмет для разговоров, так я 
вам скажу: это всё мишура. Это дым, который нам предлагают в качестве жвачки для того, чтобы скрыть главное – любой 
ценой,  любой  ультиматум...  и  самое  главное  –  подготовка  силового  воздействия  на  малую  часть  людей,  которые  не 
согласны были, либо с большей частью людей... Готовилось любой ценой изменение государственного строя. Была ли 
попытка силового захвата власти? Да. Была. И я могу об этом сказать официально. Потому что план разрабатывался. 
Прямое этому подтверждение – событие субботы этого дня...  этой недели, когда на Европейской площади проводился 
митинг... Мы в этот день – в субботу – должны проводить митинг. Но когда стало известно, что оппозиция будет проводить 
митинг, мы, чтобы не допустить противостояния, приняли решение и перенесли митинг на пятницу. Для того, чтобы не было 
противостояния. С милицией была договорённость. И, кстати, эта договорённость работала у нас две недели до того, как... 
Когда  было  два  одновременно  митинга.  Люди  были  разведены.  Были  металлические  заборы,  были  специальные 
подразделения милиции. В итоге, когда на нашей площади Независимости было около пяти или семи тысяч человек, мы 
даже не  перекрывали Крещатик...  Это  была встреча  представителей  палаточных городков.  Для них  был дан концерт, 
потому  что  люди  хотели  друг  друга  увидеть.  Когда  закончилось  выступление  на  Европейской  площади...  Да-да. 
Поулыбайтесь.  Когда  закончилось  выступление  на  Европейской  площади  господина  Ющенко,  внезапно  раскрыли 
металлические кордоны, ушла милиция полностью и более десяти тысяч человек агрессивно настроенных были выведены 
на Крещатик. И произошло практически соприкосновение с нашими людьми. Только благодаря тому, что мы знали и были 
уверены,  что  могут  быть  провокации,  мы  не  допустили  столкновения.  Хотя  отдельные  эпизоды  были,  люди  были 
выхвачены из толпы и были удары флагами. И самое замечательное – что в этот момент присутствовало огромное число 
телекамер.  Но  они  не  дождались  того,  чего  они  хотели.  И  в  это  время  под  площадью  Независимости,  в  подземном 
переходе, было около двухсот работников милиции в полном боевом вооружении для разгона массовых демонстраций. Но 
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они не появились, пока ситуация не была урегулирована и мы не смогли развести людей. Разве это не попытка организации 
силового воздействия для того, чтобы ввести войска, объявить чрезвычайное положение, потому что люди бы столкнулись? 
И я думаю, сегодня решение Виктора Януковича было и этим продиктовано. Потому что он знал: Ющенко и его окружение, 
которое толкает на этот преступный путь... было готово любой ценой... любой ценой – предоставлением тех ультиматумов 
незаконных – добиваться своей цели. И он, сохраняя стабильность в государстве, сохраняя жизни людей, был вынужден 
идти на этот шаг. Но на этот шаг он пойдёт только в том случае... мы пойдём, если он будет в рамках закона. Это для нас 
главное. 

Савік Шустер: Тарас Стецькив. 
Тарас Стецьків:  Ну, ви знаєте, я повинен з повною відповідальністю заявити, що фраза про те,  що були якісь 

сопрікосновєнія, як ви говорите... Ну, вона просто не відповідає дійсності. Я був один з організаторів цього мітингу. Я був на 
цій площі. Я бачив, що все було спокійно. Це перша обставина. Друга обставина. Ви знаєте... а хто в нас міністр внутрішніх 
справ? Ви говорите про якихось 200 міліціонерів, які десь заховалися в підземному переході. Ну, але ж міністр внутрішніх 
справ – це є член вашої коаліції. А чим він занімався? 

Вадим Колесніченко: Замечательный вопрос. Замечательный вопрос. 
Тарас Стецьків: Так? І тепер коментар з приводу... Ну, це риторичні запитання, тому що все одно ви не будете 

відповідати. 
Вадим Колесніченко: Нет. Это не риторический вопрос. Я вам на него сейчас отвечу. 
Тарас Стецьків: Я би хотів сказати про це питання, яке Савік задав. Знаєте, це дуже показово – що Янукович 

приймав рішення однозначно без консультацій зі своїми партнерами по коаліції. Інше питання – що і Симоненко, і Мороз 
знали.  Просто  вони  не  могли  вплинути  на  це  рішення.  А  я  думаю,  що  Янукович  приймав  рішення  під  впливом свого 
найближчого оточення,  яке для себе вирішило, що краще йти на дострокові вибори,  ніж буде тривати це перманентне 
протистояння. Це друга обставина. А третя обставина полягає в тому, що, очевидно, на Януковича певний вплив справила 
розмова з Ющенком і ті домовленості, про які, напевно, ми ще не знаємо, але в скорому часі дізнаємося. 

Вадим Колесніченко: Вы знаете, замечательная позиция. Конечно, десяток разбитых носов и ушибы у тех людей, 
которые получили во время того столкновения, – безусловно, для достижения той цели, которую вы хотите, это ерунда. И 
даже несколько трупов – тоже для вас это будет ерунда. Этим вы показываете своё отношение к тем людям, которые 
находились на площади. Это первое. Второе. В отношении того, что есть Министерство внутренних дел и есть киевское 
управление внутренних дел. Это как раз и говорит о том, что у нас в нашей стране сегодня и суды, и органы правопорядка, 
и армия находятся в состоянии разброда и шатания. И это несёт самую серьёзную опасность. Потому что найти группу 
негодяев, которые выполнят преступный приказ, несложно. Но отвечать за это будет всё государство и вся Украина. 

Тарас Стецьків: Ви покажіть хоч один міліцейський протокол, де було... де це все було, що ви говорите. 
Вадим Колесніченко:  Потому что  вы прекрасно  понимаете,  куда вы толкаете  президента и с  какой  целью вы 

ездили по Украине с господином Луценко. 
Тарас Стецьків: З дуже благородною целью. З дуже благородною целью, щоб ви зрозуміли. 
Вадим  Колесніченко:  Конечно.  Несколько  разбитых  носов  –  это  благородная  цель.  Вас  это,  безусловно,  не 

устраивает. Вам хотелось бы побольше. 
Савік Шустер: Святослав Олейник. 
Святослав Олійник: Скажіть, будь ласка: а вам не здається, що своєю самою оцією риторикою такою, наприклад, 

про протистояння, про якісь силові варіанти, про ще щось... ви як би тим самим провокуєте суспільство на те, чого немає. 
Багато людей... Як би, знаєте, це ж не інша планета. Це люди можуть піти, подивитися на всі ці мітинги, на все, що це 
відбувається... До речі, представники Європи сказали, що побачили два концерти. Я, наприклад, згоден з тим – що це ніякий 
не  прояв  суспільної  кризи,  а  просто  є  політичні  якісь  змагання  політичних  сил.  А  оці  розмови,  які  ви  ведете  зараз  на 
аудиторію, зараз на людей, які дивляться це з екрану, от про якісь насильства... Вживання самих термінів... Чи не думаєте 
ви, що це як би не те, що небезпечно, а що це як би – як так сказати правильно? – що це просто... 

Гість у студії: Це просто нагнітання... 
Святослав Олійник:  Нагнітання і  як  би деструктивна дія  – давайте отак.  Що  вона не спрямована наперед,  на 

майбутнє. 
Вадим Колесніченко:  Вы знаете,  демагогия никогда не  скроет того,  что реально  готовится президентом и  его 

окружением. Малым окружением. Я, кстати, должен сказать: и «Нашу Украину», и БЮТ я делю на две части – агрессивную 
уголовку  и  нормальных  людей,  которые  хотят  работать  в  составе  этих  партий  и  организаций.  Что  касается  вопросов 
нагнетания ситуации... Вы знаете, я ещё раз вернусь о том, что я сказал пять минут назад. Разговоры о конституционности, 
не конституционности, имел право или не имел права... Это словесный дым. Это жвачка, которую нам предлагают для того, 
чтобы скрыть главную задачу, которую поставил перед собой Ющенко, – это изменение устройства Украины, это изменение 
мировоззрения, это создание украинской нации, которую он видит исключительно в том контексте, который он видит. Он 
забывает главное – что Украина, к  сожалению,  – она разная.  И люди здесь живут  разные.  Которые владеют разными 
культурами и разными языками. До сих пор нам удавалось сохранить стабильность. И коалиция национального единства 
делала всё от неё зависящее, чтобы объединить Украину и обеспечить её достойное процветание и продвижение вперёд. 
Действия, которые делает президент и его окружение, вели к реальному физическому расколу этой страны. Вот почему 
сегодня Виктор Янукович, понимая эту кризисную ситуацию, понимая эти просто-напросто опасные действия этой малой 
группы людей, пошёл на этот вынужденный шаг. Потому что он как государственный деятель поступил. Он хочет сохранить 
стабильность и мир в государстве. Действительно, политического кризиса нет. В стране нормально работает экономика. Это 
позволило принять Кабинету Министров решение сегодня реально повышать пенсии и заработные платы. 

Савік Шустер: Не надо. Это не надо... 
Вадим Колесніченко: Однако господин президент... А сегодня господин президент... его это не устраивает. 
Савік Шустер: Подождите. 
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Вадим Колесніченко: И он готовится к любым самим действиям. 
Савік  Шустер:  Господин Колесниченко,  я  вас прошу...  Предвыборная компания,  когда у  нас  начнётся?..  Когда 

будет?.. 
Вадим Колесніченко: Ещё не начиналась. 
Савік Шустер: Ну так правильно. Ну так зачем?.. 
Вадим Колесніченко: Выборов ещё нет. 
Савік Шустер: Правильно. Так зачем вы это делаете тогда? Леонид Грач. Пожалуйста. Для вас это был сюрприз – 

решение Виктора Януковича? 
Леонід Грач: Что касается сюрприза, по времени – нет. А по сути – он не мог для меня быть сюрпризом, потому что 

мы  видели  после  того,  когда  была  создана  «антикризисная»  коалиция...  Мы  видели  на  протяжении  более  полугода 
публичные  попытки  и  Виктора  Януковича,  и  Александра  Мороза  вопреки  вообще  сути  объединения  «антикризисной» 
коалиции  всё  время  говорить  о  том,  что  нужно  расширить,  переформировать  коалицию...  И  в  том  числе  всё  время 
указывали о «Нашей Украине». Я в сентябре-месяце прямо в глаза и Виктору Фёдоровичу, и Александру Александровичу 
сказал  буквально  следующее:  «Прекратите  говорить  о  переформате  коалиции,  потому  что,  во-первых,  если  «Наша 
Украина» придёт в  коалицию – там не  будет  ноги  коммунистов...  Во-вторых:  если вы будете говорить  о  продолжении 
переформирования  коалиции,  расширении  300-т  –  значит,  закончится  тем,  что  и  вас,  и  вас,  имея  в  виду  и  Виктора 
Фёдоровича, и Александра Александровича... волна сметёт с пьедестала». Это преамбула к тому пояснению. Более того, я 
тогда сказал: «Берегите то,  что имеете». Я имел в виду 238...  «антикризисную» коалицию. Что сегодня на самом деле 
продемонстрировано? Ну, то, что это не было никаким советом... и я хотел бы, просто чтобы не было чёрной тени на Петра 
Николаевича Симоненко брошено... Только сегодня в центральном комитете партии полдня шёл разговор, совещание с 
первыми секретарями областных комитетов партии, где чётко и ясно была выражена позиция – что мы стоим на букве 
закона,  что  мы  ждём  решения  Конституционного  суда  и  что  досрочные  выборы –  это  есть  зло.  Поэтому  ни  о  каком 
согласовании его, скажем, на то, чтобы Виктор Фёдорович сегодня сделал то, что он сделал, не было и быть не может. Что 
Виктор Фёдорович сегодня сделал? То, что он, по сути, отказался от всех принципов... принципов защиты Конституции. То, 
что, в принципе, наплевательски отнеслись к тому, что мы всё время к обществу апеллировали и говорили о том, что будем 
защищать  Конституцию.  То,  что,  по  сути,  наплевали  сами  на  Конституционный  суд.  То,  что  президент  ещё  раз 
продемонстрировал, что его как первый, второй, так и последующие указы не имеют правовой основы. То, что, по сути, 
сегодня Партия регионов отказалась от тех предвыборных лозунгов, которые она давала избирателям год назад. И то, что, 
по сути, сегодня, в принципе, я могу расценивать как процесс к устремлению создания двухпартийной буржуазной системы. 
То, о чём ещё несколько месяцев назад – в том числе, Савик, и в вашей передаче говорилось, – что вот создать бы такую 
партийную систему БЮТ и Регионы и на этом решить как бы все проблемы. На самом деле они неразрешимы будут. 
Потому что, по сути, сегодня ни один законопроект не внесен, не разработан... То, о чём говорят, что за два дня что-то кто-
то должен сделать... Во-вторых: рабочая группа давным-давно существует. Другое дело – что не хотела оппозиционная 
сторона – в данном случае президентская – садиться и разговаривать. В-третьих: я уверен, что рабочая группа со стороны 
президента не будет садиться за стол переговоров. И то, что если сегодня пойти на досрочные выборы именно под таким 
политическим  давлением,  в  угоду  в  данном  случае  геополитическим  интересам  Ющенко,  абсолютно  игнорируя 
Конституцию, игнорируя решение Конституционного суда, которое всё-таки должно в обязательном порядке быть, потому 
что мы тогда будем и далее жить по принципу... 

Савік Шустер: Господин Грач, вы выходите из коалиции? 
Леонід Грач: Скажем, завтра будет сформирована другая коалиция. Президенту она не понравится... 
Савік Шустер: Вы выходите из коалиции? 
Леонід  Грач:  Поэтому,  по сути,  Виктор Фёдорович  сегодня,  может,  сам не понимая того...  Он –  не спаситель 

Украины. Он – наоборот: её поставил под разлом. И, более того, написал заявление уже, в принципе, о том, что он не 
желает  быть  премьер-министром.  Вот  так  бы  я  оценил  сегодняшнее,  скажем,  заявление  самостоятельно  Виктора 
Фёдоровича Януковича. 

Григорій Немиря: Я хотів би відреагувати на те, що ми почули. Я думаю, те, що зараз пан Грач сказав, – це є алібі 
комуністів на вибори. Вони до виборів і після виборів парламентських говорили, що ні за яких обставин вони з буржуазними 
олігархами не створять коаліцію. Ви створили з ними коаліцію. Зараз ви шукаєте собі алібі. Це перше. 

Леонід Грач: Алиби нужны проамериканским бютовцам. 
Григорій Немиря: Дайте мені закінчити. 
Леонід Грач: Ещё повторяю. Алиби нужны проамериканским бютовцам. И, в частности, алиби нужно Тимошенко. 
Григорій Немиря: Пане Грач, дайте мені закінчити. 
Леонід Грач: Коммунистам не надо. 
Григорій Немиря: Друге. Ви щойно визнали, що пан Мороз і пан Янукович дійсно мали план створити конституційну 

більшість антиконституційним шляхом в парламенті України. Ви це щойно підтвердили... 
Вадим Колесніченко: Это неправда. Да не передёргивайте вы... 
Савік Шустер: Хорошо. Давайте... 
Григорій Немиря: І останнє. Я думаю, що з таким же успіхом про створення і про вихід з коаліції... 
Леонід Грач: Немыря, вас научили в Америке неприличному поведению. 
Григорій Немиря: Ви могли б... як більшовики говорили про коаліцію з лівими есерами... Так що не шукайте алібі, 

пан Грач. 
Леонід Грач: Вас научили в Америке неприличному поведению. Учитесь приличному поведению. 
Савік Шустер: Господин Колесниченко, всё равно я бы из этого вычленил... никаких совещаний, консультаций с 

партнёрами по коалиции КПУ не было. 
Вадим Колесніченко: Неправда. 
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Гість у студії: Не было. 
Вадим Колесніченко: Значит, я вам должен сказать следующее... 
Савік Шустер: Я цитирую господина Грача. 
Вадим Колесніченко: Дело в том, что мы же не можем говорить о том, что было вчера или сегодня. На протяжении 

месяца коалиция работала постоянно, и переговоры велись. Рассматривались любые пути выхода из этой ситуации. И 
подобного рода пути тоже рассматривались. Другое дело – когда было принято решение о том, чтобы пойти по этому пути... 
Это уже будут говорить лидеры этих коалиций. Лидеры коалиции и лидеры этих фракций. Сегодня их нет. И мы их не 
представляем. Мы представляем просто фракции и коалицию. Решения эти принимали лидеры. Поэтому это вопросы к 
ним, а не к членам этих фракций. 

Савік Шустер: Спасибо, господин Колесниченко. 
Леонід Грач: Савик, я прошу реплику. 
Савік Шустер: Пожалуйста. 
Леонід Грач: Я ещё раз говорю, что Пётр Николаевич Симоненко – я за это отвечаю – никаких переговоров по 

принятию такого решения не вёл. 
Савік Шустер: Спасибо. «Не вёл Пётр Симоненко таких переговоров». 
Леонід Грач: Да. 
Савік Шустер: Это будет лозунг на предвыборной кампании. Спасибо. Мы после рекламы вернёмся к обсуждению. 
Савік Шустер: В прямом эфире «Свобода слова». Прошу аудиторию продолжить работать. Мы обсуждаем тему 

договорённостей сегодняшних между президентом и премьер-министром о досрочных выборах. Итак, я бы хотел поставить 
одну точку над «і» с Леонидом Грачом. Господин Грач, вы сказали, что восьмого мая вы лично не явитесь на заседание 
Верховной Рады,  о которой говорит президент...  То есть о той,  которая должна собраться в полном составе,  включая 
оппозицию. Означает ли это, что и ваша фракция не будет участвовать в этом заседании?.. Что, конечно, очень серьёзно, 
потому что решение будет приниматься без одного из участников коалиции. И второе: собираетесь ли вы выходить из 
коалиции, что вообще отменяет любую необходимость издавать указ о досрочных выборах? 

Леонід Грач: Первое: я в продолжение эстонской темы имел в виду, что если восьмого мая проводить заседание 
парламента  Украины,  то  это  по  сути  некая  тень  нового  эстонского  фашизма  –  привнести  накануне  Девятого  мая  на 
израненную,  политую украинской кровью землю...  Поэтому я как внук  ветерана войны,  как  сын ветераны войны – ещё 
здравствующего – и принципиально – и именно таким позициям – в зал не пойду. Что касается вообще заседания восьмого 
мая, то я думаю, что оно не состоится, потому что, во-первых, как я уже говорил, не наработан ни один законопроект. И 
никто не может таким образом решать... Вот как захотелось в два дня срока – так и будет... Что касается дальнейшего, то я 
думаю, что постановка вопроса таким образом,  каким она сегодня произошла из уст лидера Партии регионов Виктора 
Януковича, – она даёт большую пищу. И посмотрим в ближайшие день-два на то, на какие – так называемые – компромиссы 
будет в данном случае Виктор Янукович призывать коалицию. По крайней мере – я высказываю свою точку зрения – если 
они будут запредельные, если они будут идти во вред государству, если они будут менять геополитический курс в сторону 
НАТО, если они будут совершенно очевидны с точки зрения того, что президент возвращает все полномочия, которые были 
до конституционной реформы, у президентского института, то я не исключаю того, что партия коммунистов может выйти из 
коалиции – и таким образом разрешить проблему тех, кто, собственно говоря, хотел разрушить эту коалицию... 

Савік  Шустер:  Спасибо.  Приглашаю к  микрофону Григория Немырю...  Григорий  Немыря  –  заместитель  главы 
фракции блока Юлии Тимошенко... Господин Немыря, позиция фракции была всегда о том, что чем быстрее выборы, тем 
лучше... А вот то, что они всё равно сейчас затягиваются?.. Потому что они всё равно будут позже, чем 27-го мая, позже чем 
24-го июня – может быть, даже осенью... Вот как вы на всё это смотрите? 

Григорій  Немиря:  Знаєте,  ми  завжди  виступали  –  ще  з  моменту,  коли  в  парламенті  почала  формуватися 
неконституційним шляхом конституційна більшість, – ми виступали за дострокові вибори. І ми вже майже шість місяців за це 
говоримо. Головне – не термін виборів, а те, що вибори є шляхом виходу з політичної кризи. Це визнала Рада Європи, про 
це сьогодні сказав генеральний секретар Ради Європи Террі Девіс. Про це говорив пан Солана в розмові в розмові з лідером 
опозиції, з прем’єр-міністром, з президентом... Політична криза має мати політичний вихід. Вибори є ключовим моментом 
цього компромісу. Що таке вибори? Ми живемо в демократії. Вибори – це є складова демократії. Бувають вибори регулярні, 
а  бувають  дострокові.  Тобто  позачергові.  В  цьому  році  в  європейських  країнах  –  в  шести  європейських  країнах  – 
відбуваються дострокові вибори. З цього ніхто не робить трагедію. І тому ми вважаємо, що сьогоднішній компроміс – або 
принаймні так, як ми почули сьогодні, – це не є перемога Януковича або перемога президента Ющенка. Перемогла Україна, 
перемогла  українська  демократія,  переміг  український  народ.  Тому  що  саме народ може вирішити  те,  яким чином або 
нагородити політиків, які були послідовні, які дотримувалися обіцянок, або наказати їх на виборах за те, що вони зрадили 
своїм обіцянкам... Коли знімалися в фільмах «Помаранчеве небо», який презентували на день народження... А потім – коли 
ще не висохли чорнила на договорі про коаліцію – перейшли на бік «антикризової» коаліції. Це є можливість людей, власне, 
висловитися щодо політиків. Отже, перша складова цього політичного компромісу – це вибори. І ми раді, що нарешті – тому 
що краще пізно, ніж ніколи, – і прем’єр-міністр... У вашому запитанні я би вставив слово «нарешті»... Тобто чи підтримуєте ви 
те, що прем’єр-міністр нарешті погодився на дострокові вибори? Це є компроміс. І треба віддати за це належне. Ми не хотіли 
би, щоб вибори – якщо б вони відбулися – відбулися без партії Регіонів, комуністів або соціалістів... Україна є регіональною 
державою. Тут велика різнобарвність. І ми хочемо, щоб і Донецьк, і Львів, і Крим мали рівні можливості брати участь в цих 
виборах. Тому що ми зацікавлені, щоб ці вибори були чесними і демократичними. Друге. Я думаю, дуже важливо вже зараз 
звернути на це увагу... І про це мій колега – пан Колесніченко – почав говорити. Що, бачите, почали підвищувати пенсії і  
зарплати. Ми про це говорили ще в жовтні, в листопаді, в грудні, коли приймався державний бюджет. Але тоді чомусь Партія 
регіонів говорила про те, що нема коштів, що вони підтримують інноваційно-інвестиційний бюджет – бюджет розвитку, – а 
тепер почали заднім числом підвищувати ці зарплати і пенсії. Дуже добре. До речі, треба подякувати, тому що якщо б не 
було дострокових виборів, якщо б Партія регіонів не вирішила іти на дострокові вибори, то не було б цього підвищення. Я 
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думаю, що якщо відбудеться ще, можливо,  три-чотири дострокові вибори в наступні  десять років,  то поступово і  пенсії 
українські, і заробітні плати – хоча б мінімальні – доростуть до рівня європейського. До речі, до рівня тієї з Естонії, про яку 
тут говорили. Що в цьому погано? І третє, про що я хотів би сказати... Що самі вибори – це є недостатньо. І ми ніколи – тобто 
БЮТ – ніколи не займав позицію щодо того, що вибори понад усе, тільки вибори. Ми говорили про те, що вибори є ключовою 
складовою політичного компромісу. Які ще інші дві складові цього політичного компромісу?.. 

Савік Шустер: А я вот стою и думаю: «Почему вас так поддерживают те люди, которые поддержали Януковича?» 
Григорій Немиря: Я думаю, що людям вже набридло те, коли ведуться розмови про деталі, коли говорять, що нема 

політичної кризи. Та є політична криза. І перший крок, який робить відповідальним політика або політичного діяча, якщо в цій 
ситуації... Я не розрізняю відповідального політика і державного діяча. Він питає у людей: «Давайте вирішимо разом з вами 
цю політичну кризу?» Отже, друга складова цього політичного – це понад усе те, що треба зробити до виборів для того, щоб, 
по-перше, ці вибори були чесними і демократичними, щоб вони були кращими, ніж вибори, які були в 2006-му році... Друге – 
погодитися щодо бачення нової Конституції  і  створити погодження механізмів вже після виборів щодо того,  яким чином 
працювати над цією – оновленою – Конституцією. Тобто щоб це не була монополія президента, щоб це не була монополія 
прем’єр-міністра або парламенту, щоб представники громадянського суспільства брали в цьому участь, щоб була публічна 
дискусія, якої не було в 2004-му році. Треба прийняти закон «Про опозицію», треба прийняти закон «Про статус народного 
депутата», треба нарешті відмовитися від цієї ганебної недоторканості депутатів...  І  взагалі позбавити депутатів пільг. Я 
хотів би, щоб мої колеги підтримали це. Ми будемо восьмого це пропонувати. Тобто відмовитися... Досить депутатської 
недоторканості і досить пільг депутатам, які не заслуговують на це... 

Савік  Шустер:  Вы посмотрите...  Вот  то,  где идёт объединение...  Вот  смотрите...  Я не  случайно.  Это не  была 
ироническая реплика, потому что люди – 74 процента, которые поддержали решение Виктора Януковича, – я полагаю, что 
это  сторонники  БЮТ,  сторонники  «Нашей  Украины»,  сторонники  «Народной  самообороны»...  Это  большая  и  вообще 
немалая часть Регионов, которые поддержали это решение. 26 процентов – это примерно те люди, которые разделяют 
позиции Леонида Грача. Не коммунистической партии, а позиции Леонида Грача... Что надо было защищать те ценности, о 
которых говорилось на протяжении выборов... 

Григорій Немиря: Або люди, які не мають думки. У вас не було запитання: «А хто не має власної думки?» Тому що 
деякі люди просто заплуталися в тому, що відбувається. Є два «майдани», є виступи – вони мусять за цим спостерігати. 
Вони ще не сформували власної думки. І в цій ситуації це також аргумент з вибору. Я хочу закінчити... 

Савік Шустер: Есть такие, у которых нет мнения?.. 
Григорій Немиря: Слава Богу...  Ті,  хто є присутні, – вони є політично активними. Але наостанок я хочу сказати 

наступне... Знаєте, будь-який результат може бути у виборів. Можливо, знову переможе Партія регіонів. Я вірю в те, що 
перемога буде у БЮТ і  «Нашої України»...  Але будь-який результат цих виборів – це буде перемога України. Тому що 
Україна підніметься ще на один щабель в своїй ході до Європи. Тому що Україна змогла – вона покаже, що змогла, – 
вирішити глибоку політичну кризу без втручання ззовні. І ще коли в кінці передачі, коли «Свобода слова» закінчується, коли 
підходять глядачі, то тоді я часто чую, що вони говорять про те, що всі політики однакові. «Ви між собою чубитися, а про нас 
– про народ – не думаєте... Всі політики однакові...» Я не погоджуюся з цією думкою. Не всі політики однакові. Тому що є 
політики, які дотримуються обіцянок, не зраджують своїх виборців, а є політики, які обіцяють одне, а коли дориваються до 
корита,  то  вже  роблять  зовсім  інше.  Саме  тому  вибори  є  шансом  винагородити  політиків,  які  є  послідовними  в  своїх 
обіцянках, які дотримуються того, що вони обіцяли під час виборів, а наказати тих, хто говорив одне – як ось комуністи, – а 
зараз говорить інше. 

Савік Шустер: Пожалуйста... Прошу вас, потому что очень многие хотят сказать... Коротко, прошу вас... 
Степан Бульба: Я буду коротко. Ось все ж таки я не розумію: чого ви хочете, пане з блоку Юлії Тимошенко, крім 

виборів? Ось пригадую, що про політреформу, про зміни до Конституції ви не голосували. Тобто вас влаштовувало все, що 
відбувалося за Кучми. Коли ми долали вето президента про закон «Про Кабмін»... Тобто це вже в інтересах коаліції,  в 
інтересах зменшення повноважень Ющенка, то ви тоді голосували за подолання вето. Тобто ви голосували проти Ющенка. 
Юлія Володимирівна підняла зарплати депутатам народним до заоблачних висот – і знову ви ні при чому. І зараз – ось 
слухаючи вашу демагогію – питаю: чого ви все ж таки хочете? Дайте все ж таки відповідь на питання: чому ви проголосували 
за закон «Про Кабмін»? 

Григорій Немиря: Є кілька запитань. І я почну відповідати... Чого ми хочемо? Ми хочемо, щоб ви підтримали БЮТ у 
тому, щоб ліквідувати депутатську недоторканість і позбавити депутатів пільг. Ви це підтримуєте чи ні?.. 

Савік Шустер: Вот вы задали вопрос. А это будет предвыборная платформа... 
Григорій Немиря: Ні. Просто було запитання – і я на нього відповідаю. По-друге, ми хочемо, щоб був прийнятий 

закон «Про опозицію», який буде гарантувати і ваші, і наші права... Якщо відбудуться вибори – і ви будете в опозиції, а ми 
будемо  при  владі  –  і  ваші  права  будуть  гарантовані...  Ми  хочемо,  щоб  був  прийнятий  закон  «Про  статус  народного 
депутата». І ви праві, тому що БЮТ не підтримував... 

Савік Шустер: Господин Немыря, вы только что это говорили... Только что... 
Григорій Немиря: Пан Бульба запитав про те, що конкретно ми хочемо, а я йому відповідаю. І останнє... Він запитав 

про конституційну реформу. БЮТ не підтримував цю конституційну реформу, яка призвела до цієї кризи, про що визнали всі 
політики. 

Степан Бульба: Чому ж ви тоді проголосували за закон «Про Кабінет Міністрів»? 
Григорій  Немиря:  За закон «Про Кабінет  Міністрів» ми голосували тому,  що погані  правила завжди кращі,  ніж 

відсутність таких правил. І саме тому... Дайте мені закінчити... 
Савік Шустер: Я вас прошу, господин Бульба... Вас не слышно без микрофона. 
Григорій Немиря: Пан Бульба, ви хочете почути відповідь на ваше запитання? Я відповідаю на ваше запитання. А 

ви вже даєте за мене відповідь... Так от саме тому ми вважаємо, що предметом переговорів і консультацій щодо того, що 
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Верховна Рада має зробити, має бути також і внесення змін до закону «Про Кабінет Міністрів». Я дав відповідь на ваше 
запитання? Дякую. 

Савік Шустер: Кость Бондаренко... Всё, господин Бульба... 
Степан Бульба: А стосовно зарплат... 
Григорій Немиря: Тимошенко піднімала зарплати вже після того, як вона перемогла на виборах, а не до того, як це 

робив Янукович в листопаді 2004-го року, створюючи 32 мільярди... Це чорна дірка в кишені. І зараз він робить те ж саме. В 
цьому є відмінність. 

Савік Шустер: Господин Бульба, я рядом подойду... Можете в мой микрофон говорить... 
Степан Бульба: Добре, я просто... 
Савік Шустер: Не добре, не дам... Кость Бондаренко... 
Кость Бондаренко: Повертаючись до сьогоднішньої події від того, що було раніше... Знаєте, чомусь згадався цей 

анекдот, який з’явився на самих початках кризи – політичної кризи. Віктор Ющенко і  Віктор Янукович сидять за столом, 
обідають.  Відповідно,  Ющенко бере ложку,  б’є  Януковича і  каже:  «Це за те,  що переманював депутатів».  Янукович б’є 
Ющенка і каже: «Це за те, що ти розпустив парламент». Входить Юлія Тимошенко і каже: «Все. Пообідали – і по камерах»... 
От відповідно, те, що відбулося сьогодні, – це певна реакція на те, що опозиція, там, і частина українського політикуму може 
виступити в ролі матроса Желєзнякова і сказати, що «караул устал»... Рано чи пізно. Дві партії влади – представники двох 
партій влади – нарешті зрозуміли, що владу можна втратити. При цьому залишається дуже багато запитань, які зависають у 
повітрі. Залишається дуже багато політичних чуток, на які можуть дати відповіді... Можливо, ми не отримаємо їх у цьому залі, 
але ми повинні отримати все ж таки відповіді, оскільки від них – саме від цих чуток і цих невідомих, скажемо так, – залежить і 
те, як приймалися певні рішення. Це нинішнє рішення, яке ми сьогодні знаємо. Мені хотілося б, наприклад, як громадянину 
України,  як  людині,  яка  цікавиться  політикою,  знати,  наприклад,  правду  про  те,  що  існувала  якась,  скажімо,  таємна 
дипломатія Рината Ахметова... І що ця дипломатія працювала, скажімо, виключно в одному напрямку. Що були якісь інші 
переговори, інша якась – таємна – дипломатія.  Мені цікаво знати і  те, що реально стояло за місією Арсена Яценюка в 
Сполучених  Штатах  Америки.  Мені  цікаво  знати  і  те,  як  приймалося  рішення  про  підвищення  зарплат,  про  зміни  до 
державного бюджету. І що, власне, стояло за цим рішенням, і як відреагував президент, тому що президент був поставлений 
у двояку ситуацію. Тобто якщо підписати сьогоднішню постанову, то це значить, що треба визнати парламент, а якщо не 
підписати, то це мінус п’ять відсотків на наступних виборах. І так далі, і так далі... І взагалі ситуація вже була зайшла в таку 
крайність,  що  Україна  постала  –  і  взагалі  ми  всі  постали  –  перед  питанням:  або  ми  втрачаємо  Україну  і  зберігаємо 
демократію, тому що тоді Україна фактично могла б розколотися на дві частини, або ми зберігаємо Україну, але втрачаємо 
демократію, тому що міг бути якийсь певний переворот чи якась інша ситуація. Тобто те, що відбулося сьогодні, – це ще не 
можна вважати повним перемир’ям, не можна вважати, що вже повністю настала ера благоденства, настав мир. Тому що всі 
чудово знають договороздатність двох сторін. Але ще хотілося б сказати, уточнити один нюанс... Коли тут говорилося про те, 
що саме криза змусила піднімати зарплати, то є один такий нюанс... Я сьогодні спеціально підняв статистику – чи, скажемо 
так, моніторинг старий, – то ще 13-го березня Віктор Янукович давав завдання, перебуваючи у Рівному, щодо підвищення 
заробітних плат. Це нюанс такий... 

Григорій Немиря: Кость, я хотів би відразу відреагувати. Хоча я є вболівальником і моя улюблена команда – це 
«Шахтар»  Донецьк,  але,  повірте,  я  не  знаю,  яка  є  думка  Рината  Ахметова  і  що  взагалі  він  робив,  якщо  робив,  коли 
зустрічався чи не зустрічався з президентом Ющенком або прем’єром Януковичем... Я не можу... Я хочу побажати успіху 
«Шахтар» Донецьк, але я не можу відповідати за Рината Ахметова. Що стосовно місії Яценюка до Сполучених Штатів, то він 
є міністром закордонних справ. За останній час він відвідав багато країн. Серед цих країн були і Сполучені Штати Америки. 
Знаєте,  я можу зрозуміти,  коли депутат  Грач,  тому що для нього Америка – це якась сила зла, диявол...  Але коли ви 
говорите про те,  що чому міністр закордонних справ поїхав у  Сполучені  Штати,  які,  до речі,  як  і  Росія,  є  стратегічним 
партнером України, то тут я не розумію цього питання... 

Савік Шустер: Господин Бондаренко, вы ничего не уточните без микрофона... 
Григорій Немиря: І стосовно підвищення зарплат заробітних – чи це є популізм, чи це не є... Я думаю, що це є 

популізм, але це той популізм, коли виграють люди. Тому що вони вимусили піти політиків на дострокові вибори, а політики 
вже ведуть виборчу кампанію, підвищуючи ці ціни. Але подивіться на те, де найбільша заборгованість по зарплаті... Донецьк, 
Луганськ,  Харків,  Крим.  Де найвища заборгованість по квартплаті і  житлово-комунальним виплатам...  Донецьк,  Луганськ, 
Харків, Крим. І тим людям, яким не вистачає грошей для того, щоб заплатити за квартиру, за газ, за воду, – їм зараз на 
копійки підвищують зарплати. 

Савік Шустер: Господин Кожара... 
Леонід Кожара: Я хочу нагадати, що саме партія Регіонів перемогла на попередніх виборах, набравши найбільшу 

кількість голосів. І ми взяли на себе відповідальність за формування уряду, ми взяли на себе відповідальність за розвиток 
народногосподарського комплексу України... За що в нинішній ситуації взяв на себе відповідальність президент? Він взяв 
відповідальність за проведення виборів на одній частині України. І в такій ситуації хтось мусив діяти розумніше. І ви всі 
бачите, що в реальності розумнішим виявився прем’єр-міністр. Тому що саме він пішов на компроміс в цій ситуації... І я хочу 
ще сказати про те, що саме компроміс з боку прем’єра дозволяє сьогодні вирішувати питання не політичним, як каже пан 
Немиря,  шляхом,  а конституційним,  оскільки ми  зберемося на засідання Верховної  Ради і  весь той бардак,  який у  нас 
відбувався до цього часу, повернемо в законодавче русло. 

Савік Шустер: А вам удастся это сделать за один день? 
Леонід Кожара: Про це я трошки пізніше скажу... Ще я хочу сказати про те, чи виграла Україна від того всього...  

Може, в мікроситуації, яка зараз настала, і виграла, але в макроситуації ми знову матимемо півроку коаліцій, півроку уряду, 
знову матимемо безлад і так далі. А в мене питання до пана Немирі. Як пан Немиря планує ті всі закони, які він тільки що 
назвав, а ще плюс уточнення списків виборців провести за один день? 
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Савік Шустер: Господин Немыря, вы позже ответите на этот вопрос, потому что у нас заканчивается сателлит с 
Симферополем. Я хочу ещё дать возможность Леониду Грачу хотя бы попрощаться с нами... 

Леонід Грач: Вы мне дали слово? 
Савік Шустер: Да, я вам дал слово. Вы нас слышали? 
Леонід Грач: Во-первых, я благодарю лично вас за то, что вы пригласили в передачу меня, что я высказал точку 

зрения Коммунистической партии. Во-вторых, я не прощаюсь, а приглашаю вас летом – уже скоро – в Крым. В-третьих, я 
остаюсь при своём мнении о том, что любого порядка досрочные выборы – это есть то, что называется государственным 
переворотом со стороны президента и его компании. А остальным нужно хорошо задуматься и не становиться в ряды или 
сторонних наблюдателей, или – хуже того – пособников. Я благодарю всех и поздравляю с Девятым мая, где наш народ – 
советское оружие и советский солдат – победили фашизм. И никогда никто об этом не должен забывать. 

Савік Шустер: Спасибо... Так вот, господин Немыря, за один день такой пакет вопросов... 
Григорій Немиря: По-перше, списки виборців за один день ніхто і не збирається корегувати. Йдеться про що? Щоб 

створити умови для того, щоб вкластися у відведений Конституцією 60-денний термін для проведення дострокових виборів. 
Ви говорили про конституційний шлях? Конституція вимагає того, що якщо є дострокові вибори, то проводити їх не в 90 днів, 
а  в  60  днів.  Тому  давайте  слідувати  Конституції.  Далі...  Очевидно,  що  зараз  –  оскільки  лише  сьогодні  прем’єр-міністр 
Янукович погодився на цей компроміс – дотриматися тих термінів, які є зараз для того, щоб подати списки, подати свої 
кандидатури в окружні виборчі комісії, і так далі... Часу вже не вистачає. І саме тому – я сказав про це у своєму вступному 
слові – ми хочемо, щоб і партія Регіонів, і соціалісти, і комуністи були рівноправними учасниками цих виборів. Тобто щоб 
вибори були репрезентативними для всієї України. А що стосовно того, щоб позбавитися депутатської недоторканості і пільг, 
то це можна зробити навіть у понеділок. Я закликав навіть пана Грача прийти сьомого числа в парламент спеціально для 
цього, а вже восьмого він може відпочивати тоді... 

Савік Шустер: Спасибо, господин Немыря... 
Леонід Кожара: Так вопросы ещё... 
Савік Шустер: А всё. Врёмя истекло... Извините. Вы поймите, что когда-нибудь программу надо заканчивать. Она 

не может длиться... 
Леонід Кожара: Вообще или в частности? 
Савік  Шустер:  Это,  знаете...  Такой  же  вопрос  я  могу  задать  Партии  регионов:  вообще или  в  частности?  Мы 

продолжим после рекламы... 
Савік  Шустер:  В  прямом  эфире  «Свобода  слова».  Напоминаю,  мы  обсуждаем  сегодняшнюю  договорённость 

президента и премьер-министра о досрочных выборах в Верховную Раду. Наша аудитория поделена по ответу на вопрос: 
«Поддерживаете ли вы решение премьер-министра пойти на досрочные выборы?» Итак, 74 процента – «да», синяя кривая; 
26 – «нет», красная кривая. Прошу вас продолжить работать. Приглашаю к микрофону Ивана Бондарчука, члена фракции 
Социалистической партии Украины. Господин Бондарчук, одного из партнёров по коалиции – Коммунистическую партию – 
мы услышали.  Сейчас у  меня к  вам похожий вопрос:  стало ли решение лидера Партии регионов и премьер-министра 
Виктора Януковича для вас неожиданностью? Либо шли консультации с вашим лидером? 

Іван Бондарчук: Я безпосередньо не брав участі ні в яких переговорах, тому для мене особисто, безумовно, це 
було до певної міри несподіваним, хоч я знаю, що представники нашої фракції брали участь у консультаціях, у переговорах 
тощо. Але ті, хто мав на це спеціальні уповноваження. Але я хотів би почати свій виступ із запитання, можливо, риторичного: 
то це добре чи погано, що розпочалися ці переговори? Я думаю, що все-таки тут є певний позитив. Тому що краще поганий 
мир, аніж добра війна. Краще нехай, можливо, затяжні якісь,  мляві або інші переговори, аніж те протистояння, яке було 
особливо в останні десять днів. Тому наша партія – Соціалістична партія України, фракція, – обстоює необхідність пошуку 
компромісних шляхів виходу із цієї ситуації. Це перше. А друге – виключно на основі Конституції і  закону. Тому що ніякі 
диктати,  ніяка  спроба  командувати  чи  керувати  Верховною Радою з  боку  президента  –  будь-яка  спроба  приречена  на 
поразку, тому що Верховна Рада – це представницький орган, який не підпорядкований президентові і який виконує свої 
повноваження. Дуже дивно, коли я подивився звіт про прес-конференцію президента оцю, сьогоднішню, і там заголовок 
такий, що президент дозволив Верховній Раді розпочати свою роботу. Так Верховна Рада працює весь цей час і приймає 
закони. До речі, президент 13 квітня прислав нам десь біля десятка законопроектів. Це в той час, коли ми вважалися, що 
були заборонені.  Тоді  запитання:  то  ми  все-таки працюємо чи не працюємо? Бо дуже дивні  у  президента радники,  які 
вибірково дають йому поради стосовно того, працює Верховна Рада чи не працює. Вона зараз працює, приймає закони і 
буде працювати, тому що нам потрібно справді прийняти цілий комплекс змін до Конституції найперше і до законів. 

Савік Шустер: За один день? 
Іван Бондарчук: А за один день цього не можна… Закони – це ж не млинці пекти. Закони приймати – не млинці  

пекти. Потрібно їх ще спочатку подивитися. Є певний регламент роботи Верховної Ради, і коли говорять, що за один день… 
Знаєте, мені це нагадує відому притчу, вірніше не притчу, а це історичний прецедент, коли одного ув’язненого засудили до 
смертної кари, йому дозволили обвінчатися з коханою, привели його, зняли з нього всі ці кандали, він обвінчався, потім 
попрощався – і пішли його стратили. Так не буде, Верховна Рада не буде працювати в такому режимі, коли будуть говорити: 
«От за півдня». Ми будемо працювати в нормальному законодавчому полі відповідно до регламенту. 

Савік Шустер: Значит, вы не согласны? 
Іван Бондарчук: З чим? 
Савік Шустер: С решением Виктора Януковича и Виктора Ющенка? 
Іван Бондарчук:  А Янукович Віктор ніякого рішення з цього приводу не приймав. Він сказав, що ми починаємо 

переговори, ми будемо працювати, ми будемо напрацьовувати, ми будемо розглядати. 
Савік Шустер: Мне показалось, что президент говорил от имени двух. 
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Іван Бондарчук: Ні, тому ми будемо працювати відповідно до Конституції. Ви ж знаєте наші закони, що зміни до 
Конституції взагалі можна приймати тільки шляхом розгляду цих змін на двох сесіях Верховної Ради. Спочатку прийняти за 
основу, а на черговій сесії в цілому прийняти. 

Савік Шустер: Значит, выборы будут в октябре. 
Іван Бондарчук:  Можливо. До речі,  в цих документах немає дати, бо коли кажуть, що 60 днів – так,  60 днів з 

моменту проголошення дострокових виборів чи припинення повноважень, вірніше Верховної Ради. Але в законі і в документі, 
і  в  угоді  немає, коли цей термін  починається, коли буде – так  би мовити – виданий указ.  І  ще одне –  кажуть,  що… Я 
подивився, президент сьогодні говорив: «Я не буду скасовувати указ, бо немає взагалі такої юридичної норми». Я приніс он 
підбірку – 27 указів він скасував. Тобто є така норма як скасування указу, а потім у випадку чого можна приймати новий. 

Савік Шустер: Лилия Григорович. 
Лілія Григорович: Шановний колего, в тому, що я почула, в тому числі з коханою ув’язненого, я зрозуміла, що вам 

дуже тяжко в’їхати за такий динамічно короткий час в ситуацію, яка відбулась, і ви повторюєте, повторюєте, повторюєте те, 
що ми сьогодні почули. Але я хотіла б сказати ось що – ми багато почули про президента, а скажіть, будь ласка: ви нарешті 
можете сказати кілька слів про себе? Соціалістична партія, Соціалістична фракція, соціалісти, ваш лідер, зрозуміли, що Рада 
Європи  назвала  оту  недолугу  політреформу  –  яка  Медведчуківсько-Кучмівська  –  припудрену,  яку  всукали  в  2004-му, 
головною причиною розбалансування влади? А ви, соціалісти, зрозуміли, що початком старту зради був перехід Мороза, а 
фінішем – його бравенька заява, що до першого травня ми будемо мати аж 300 голосів? Я хочу запитати: ви розумієте все 
це? Чи до вас поки що це все ще не доходить? Бо вся країна розуміє, що ми йдемо на дострокові вибори, а ви говорите про 
якісь подальші переговори і роботу Верховної Рада, яка розпущена. 

Іван  Бондарчук:  Шановна  колего,  ви  ж  уже  не  перше  скликання  у  складі  Верховної  Ради  і  знаєте,  коли 
припиняються  повноваження  Верховної  Ради  –  з  часу  початку  роботи  нової  сесії,  вірніше  першої  сесій  нового  складу 
Верховної  Ради.  В  тому  числі  і  якщо  її  повноваження  припинені  достроково.  Тому  вся  ця  демагогія,  яку  ми  зараз 
розводимо… А стосовно конституційної реформи, то у рекомендаціях немає ніякого засудження нашої реформи, навпаки вся 
біда в  тому,  що ця реформа незавершена,  і  завдання  полягає  в  тому,  щоб її  завершити,  щоб надати реальні  права і 
повноваження  місцевому  самоврядуванню,  щоб  передати  більшість  повноважень  і  більші  права  –  і  можливості  – 
територіальним громадам села, селища, міста. 

Савік Шустер: Валерий Писаренко. 
Валерій Писаренко: Як член делегації в ПАРЕ я хочу вам нагадати, що там насправді є таке посилання, що ця 

реформа – вона вже поглибила політичні негативні процеси. Крім того, там також зазначено, що до цього не було виконано 
ще більше десятка всяких резолюцій ПАРЕ відносно політичних реформ та політичних перетворень в Україні. Але мене 
більше дивує сьогодні, що наші політичні опоненти – вони сьогодні називають дострокові вибори найбільшим злом. Я хочу 
нагадати, шановні колеги, що вибори – це єдиний спосіб народовиявлення, народовлади. 

Савік Шустер: Колега по фракции только что это сказал. 
Іван Бондарчук: Відповідаю. 
Валерій Писаренко: Ні, я хочу домовити. В мене до вас є отаке питання – сьогодні ваш колега комуніст сказав, що 

не було жодних переговорів, і не повідомлялось, що будуть такі перемовини іти, що пан Янукович приймав самостійно таке 
рішення. Ось у мене таке питання до вас: а яким чином ви сьогодні відноситесь до існування такої коаліції, якщо вас не 
запросили на такі перемовини? 

Іван Бондарчук: Я чітко сказав, що представники нашої фракції, керівництво фракції, беруть участь у розмовах і 
перемовах, тому давайте не перекручувати мої відповіді. А щодо інших питань, то весь час говорять про те, що в інших 
країнах – там проводяться вибори. Так, вони проводяться відповідно до їхніх Конституцій. І тому ми не проти виборів. Більше 
того:  ми  внесли  і  прийняли  постанову  на  сесії  декілька  днів  тому  про  одночасне  проведення  парламентських  і 
президентських виборів для того, що якщо вже очищатися, то щоб очиститися повністю і всім, а не так, вибірково, тому що у 
нас немає однієї  гілки вищої,  другої  нижчої.  Ви вже і  так спаплюжили і  сплюндрували Конституційний суд і  хочете все 
вершити на свій розсуд. Так не буде. 

Савік Шустер: Тарас Стецькив. 
Тарас Стецьків: Ви знаєте, судячи з деяких заяв ваших колег-депутатів, соціалістів – зокрема депутата Волги, – 

сьогоднішнє рішення Януковича для вас було повною несподіванкою. Попросту кажучи, вас кинули. В зв’язку з цим два 
маленьких питання. Пункт перший: чи ваші депутати приймуть участь в роботі робочої групи, яка має працювати завтра, 
післязавтра. І пункт другий: чи Олександр Мороз відкриє у вівторок сесію? 

Іван Бондарчук: Перше – що стосується Волги, то це запитання до нього. Я не коментую його виступи, оскільки він 
доросла людина і має право сказати те, що він думає. Що стосується участі в роботі робочої групи, то ми будемо брати таку 
участь, тому що ми постійно говоримо про необхідність удосконалення і Конституції, і чинного законодавства конкретного. 
Зокрема і я вніс одне з доповнень або зареєстрував законопроект про те, що вважаю, що усі кандидати в народні депутати 
повинні обов’язково надати довідку про стан їхнього психічного здоров’я в додаток до того, що вони дають. 

Тарас Стецьків: Мороз відкриє сесію? 
Іван Бондарчук: Відкриє. Відкриє, він є голова Верховної Ради. Це ви намагаєтесь його – так би мовити – усунути 

від переговорного процесу, тим самим показуючи своє юридичне чи невігластво, чи небажання рахуватися із реаліями. Він є 
законнообраний голова Верховної Ради і буде брати участь і в переговорному процесі, і в усіх процедурах, які передбачені 
чинним законодавством. 

Савік Шустер: Вы говорили про психическое здоровье? 
Іван Бондарчук: Так. 
Савік  Шустер:  А  не  ответственность  ли  это  лидера  партии,  который  составляет  эти  списки,  –  проверять 

психическое здоровье каждого участника? 
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Іван Бондарчук: Ні, там буде передбачено все. Буде передбачений порядок, який затвердить Міністерство охорони 
здоров’я. Є прецеденти у деяких країнах. Ми зараз же вибрали приклади, тому ми не беремо велосипед, не винаходимо. А 
прозорість  списків  –  дійсно,  бо  ми  ж  зараз вносимо конкретну  пропозицію.  Я думаю,  ми  її  проголосуємо.  Щоб  вибори 
проходили не просто тільки так, що п’ятірка є відома, а решта кандидатів для виборців невідомі. Щоб за кожним округом із 
450-ти був закріплений конкретний представник цієї партії чи блоку. І люди будуть уже обирати не «кота у мішку», а будуть 
голосувати за конкретну людину. 

Віктор Небоженко: Прежде всего хочу сказать, что тут выступал представитель БЮТ, говорил о выборах. Я думаю, 
что  уже  тот  факт,  что  Партия  регионов  согласилась  на  эти  выборы,  –  это  большая  удача,  в  общем-то,  для  нашей 
демократии, что мы дожили без каких-то конфликтов. Мы плохо связали первую часть нашей передачи со второй. Ведь – 
подождите  –  эстонцы  только  по  одному  поводу,  что  устроились  в  центре  города.  Мы  уже,  слава  Бога,  находимся  в 
жесточайшем конфликте, украинцы как раз показывают чисто европейское, мне кажется, отношение – ни одной разбитой 
витрины, слава Богу. Сегодня только драмы рассказывали. Но у меня такое сложилось представление – я хочу, чтобы вы 
подтвердили или опровергли: если эта сессия вот так начнётся на один день, то она так же тяжело начнётся, ещё тяжелее 
закончится? Началась ли формироваться цепочка тех сюрпризов, которые начались с сегодняшней договорённости? 

Іван Бондарчук: Я думаю, що це просто хтось таку ідею підкинув президентові. Сесія розпочнеться, вона буде 
працювати в нормальному режимі  за  участю представників  фракції  БЮТ і  «Нашої  України»,  якщо вони побажають –  я 
думаю, що вони побажають. Але є процедура певна, є регламент, і говорити, що «за півдня ви прийдете, ми вам знімемо цей 
ошейник, ви проголосуєте, потім знову на вас одягнемо…» Так не буде. Ми будемо працювати стільки, скільки потрібно для 
прийняття потрібного пакету законів. 

Савік Шустер: Спасибо. Значит, реклама. После этого Давид Жвания у микрофона. 
Савік  Шустер:  В  прямом  эфире  «Свобода  слова».  Прошу  аудиторию  продолжить  работать  и  приглашаю  к 

микрофону Давида Жванию.  Член фракции блока «Наша Украина». Но член фракции, не член партии. Соратник Юрия 
Луценко в движении «Народная самооборона». Кость Бондаренко, который исчез,  говорил о том, что были переговоры 
между президентом и Ринатом Ахметовым. Какую роль он сыграл – непонятно. Леонид Грач – по крайней мере мне – 
говорил в разговоре, что это заговор олигархов или решение олигархов, которые подтолкнули стороны к такому решению. 
Как вы считаете, большой, крупный бизнес, капитал сыграл роль в этом решении двух лидеров? 

Давид Жванія: Я думаю, что никакой роли он не сыграл. Основную роль сыграл народ. И я хочу украинский народ – 
весь, вне зависимости от партийности и под какими цветами флагов они стояли, – поздравить с тем, что на Украине наконец 
начала побеждать демократия. И то, что этот консенсус, который сегодня был достигнут, – они это выстояли на разных 
«майданах». И сколько бы провокаторы ни убеждали, что там были какие-то столкновения, побитые носы – это всё обман и 
попытка ещё раз ввести в заблуждение всё население Украины. Оно мудрее. Оно разберётся на тех выборах, которые в 
ближайшее  время  состоятся.  И  будут  голосовать  только  за  те  политические  силы,  которые  не  провоцируют,  не 
радикализируют общество, а хотят всего лишь провести досрочные честные выборы для того, чтобы дать возможность 
людям ещё раз выбрать для себя новых депутатов, которые в конечном итоге должны сформировать правительство, от 
которого  зависит  их  дальнейшее  благополучие.  И  я  надеюсь,  что  на  этих  выборах  будут  использованы  не  мифы 
противостояния, не мифы, что Украина состоит из нескольких частей, не мифы о том, что Украину может кто-то расколоть, – 
это лишь мифы, которыми пользуются политики для того,  чтоб удерживать власть или для того,  чтобы выигрывать на 
выборах, – а они будут предоставлять реальную программу, как они могут сделать что-либо полезное и каким образом они 
хотят работать в дальнейшем. Я надеюсь, что выборы на этот раз, когда мы зайдём в парламент на один день – я ещё раз 
хочу подчеркнуть для социалистов, потому что они так и не поняли, что это всего лишь на несколько часов, – для того, 
чтобы принять все необходимые законодательные акты, которые позволят беспрепятственно провести досрочные выборы 
в 60 дней… 

Савік Шустер: Свободные, демократические. 
Давид  Жванія:  Свободные,  демократические  выборы  с  участием  тех  парламентских  партий,  которые  примут 

решение в них участвовать. Как раз мы зайдём на несколько часов. И я хочу подчеркнуть, что я бы всё-таки советовал, 
чтобы мы сократили срок пребывания в парламенте с пяти до трёх лет, снять депутатскую неприкосновенность, которая, в 
принципе, сегодня раздражает всех. И снять все те льготы, которые сегодня носят депутаты. 

Савік Шустер: С пяти до трёх – мне кажется, что поддерживает народ. 
Давид Жванія:  Я хотел бы,  чтобы выборы проходили чаще.  Чем чаще будут  проходить выборы,  тем больше 

ответственности будет у политиков перед людьми. Они будут дисциплинированными, потому что они уже не посмеют на 
выборах соврать и дальше не исполнять взятых на себя предвыборных обязательств. 

Іван Бондарчук: Два запитання, шановний колего. Ви весь час говорите про позбавлення пільг депутатів. Чому ж 
ваша фракція не проголосувала – як і фракція БЮТ – за цей законопроект? Бо фракції комуністів і соціалістів у повному 
складі проголосували, а ви не проголосували. І друге: лозунг вашої політичної сили – це «багаті поділяться з бідними». Що 
практично ви зробили для реалізації цього лозунгу, не рахуючи оплати концертів, які робить зараз Луценко? 

Давид  Жванія:  Я  на  первый  вопрос  не  буду  отвечать,  потому  что  депутат  не  в  курсе,  что  это  была  наша 
инициатива. И как раз они не голосовали за этот законопроект. Вы хотите спросить о каких концертах? Концерты проводила 
коалиция  на  Майдане.  И  все  за  этим наблюдали на  протяжении  вот  этих  нескольких  месяцев.  Это  был натуральный 
концерт. Даже «Мурку» запускали. Поэтому о чём вы меня спрашиваете – я так и не понял. 

Іван Бондарчук: Як ділитеся з бідними? 
Давид Жванія: Бедных нужно делать богатыми. Я не социалист. 
Іван Бондарчук: Так ви ж говорили, що поділитеся. 
Давид Жванія: Я не знаю, о чём вы говорите. 
Вадим Колесніченко: Уважаемый Давид, когда вы говорите о том, что якобы политики говорят о том, что Украина 

разная, – я вас хочу вернуть просто-напросто к известнейшему украинскому современному учёному – господину Поповичу, – 
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которого никак нельзя обвинить в любви к представителям правящей коалиции. Во всех его трудах подчёркивается, что 
Украина исключительно разная: у нас очень разные регионы, очень разные культуры и менталитеты. Задача правящей 
коалиции была в том, чтоб это всё содержать вместе и объединить. А теперь по вопросу. Вы постоянно говорите о каком-то 
очищении.  Так  у  меня  вопрос:  а  кто  должен  очищаться?  Почему  народ  Украины  должен  отвечать  за  неправильно 
составленные  списки  «Нашей  Украины»  и  БЮТа?  Это  вы  депутатов  привели,  которые  не  хотят  слушать  ваших 
руководителей. При чём здесь правящая коалиция? Это вы сегодня опять так же, кстати, списки составили. БЮТ один к 
одному составил то, что у них было. Опять те же тёмные личности с уголовным прошлым. При чём здесь народ Украины и 
правящая коалиция? 

Давид Жванія:  На самом деле я  не могу отвечать за списки,  которые составляла политическая сила БЮТ. В 
принципе, не могу отвечать за политические списки, которые составляла «Наша Украина». Я говорю о том, что как раз 
чистилище – а это выборы – должно происходить чаще. Потому что то, о чём говорите вы, – это видит и народ. Поэтому на 
следующих выборах, которые должны происходить каждые три года, они будут вправе принимать решение за одну или 
другую политическую силу. А правящая коалиция – вы понимаете, у вас такое ощущение, что один раз пройдя в парламент 
и прикупив коммунистов и социалистов, вы пришли навечно. Не старайтесь держаться. Вы приняли мужественное решение, 
что идёте на выборы. Уже не надо сходить с этих рельс. 

Григорій Немиря: Хочу репліку пану Колесниченку, оскільки він згадав БЮТ. Знаєте, пан Колесниченко, є кілька 
ключових лозунгів Помаранчевої революції, які не було виконано, на жаль. Один з них – це «Бандитів у тюрми». Якщо б цей 
лозунг було виконано, такі люди як пан Щербать – колишній губернатор Сумської області, якого ви приголубили зараз, – не 
повертався б зараз в Україну і не читав мораль іншим, яких він гнобив. Якщо б цей лозунг було виконано, пана Кивалова не 
поновлювали б зараз як голову Центральної виборчої комісії. От де треба шукати. 

Савік  Шустер:  Господин  Немыря,  давайте  сделаем  так.  Вы  господину  Затулину  сказали:  «Вы  нам  не 
рассказывайте, что в Таллинне, а смотрите, что в Химках и что в Ставрополе». Вам задали вопрос, а вы ему говорите... 
Ваши списки – он же про ваши спросил. 

Григорій Немиря: А запитання, коли пан Колесниченко говорить, що «у вас у списку є уголовники», – це запитання, 
на яке він або має назвати прізвища – тоді я буду відповідати. Назвіть прізвища. Або якщо ви не знаєте прізвищ, не треба 
такі речі робити, якщо ви політик. 

Вадим Колесніченко: Ещё раз хочу сказать: обратитесь в свои списки – и вы найдёте тех людей. 
Григорій Немиря: Назвіть прізвища, будь ласка. 
Вадим Колесніченко:  Первое лицо,  в  отношении которой  ведёт  работу следственная комиссия,  –  это госпожа 

Тимошенко. Потому что деньги, которые ушли за «Криворожсталь» и которые украдены у народа, исчезли. До сих пор 
прячутся. 

Савік Шустер: Господин Каракай. 
Юрій Каракай: Господин Немыря, ещё «любих друзів» треба було посадити, ви забули їх перерахувати. 
Григорій Немиря: Давайте не говорити огульно. Знаєте, в демократії треба називати прізвища. Коли хтось говорить, 

що є уголовники, треба називати прізвища. Назвіть прізвища, будь ласка, хто є в списку БЮТ уголовник. 
Вадим Колесніченко: Я вам ещё раз напоминаю: где делись деньги за «Криворожсталь» и каким образом были 

украдены деньги – семь миллиардов? И не вернули народу. Обратитесь к себе, не занимайтесь демагогией. 
Григорій  Немиря:  Спитайте  в  пана  Чечетова,  який  був  головою  Фонду  держмайна  і  який  задешево  продав 

«Криворіжсталь». 
Вадим Колесніченко:  Верните  деньги!  Деньги  верните  стране!  Это  будет  честно.  И  бандиты сядут  в  тюрьмы 

наконец-то. 
Юрій Каракай: Господин Жвания, если мы говорим о том, что в Украине есть политический кризис, он, очевидно, 

вызван тем несовершенным правовым полем, в котором работают политики. Как можно за один день или несколько часов, 
как сказали вы, исправить весь пакет законодательства, который начинается с изменений в Конституцию и изменений в 
закон о выборах и заканчивается, возможно, ещё десятком законопроектов, которые нужно принять? Потом нужно всё-таки 
довести до ума список избирателей. Вы знаете, что за последние два года он устарел. Как это можно сделать за один час? 
Зачем мы обманываем людей? 

Давид Жванія: В Конституции по поводу списков избирателей есть чёткое определение, что досрочные выборы в 
случае их возникновения проводятся на основе списков избирателей прошлых выборов. За два года списки избирателей не 
так  уже  серьёзно  и  меняются.  Поэтому  тот  механизм,  который  будет  запущен,  будет  достаточен  для  сверки  списков 
избирателей, которые были на прошлых выборах. Эта процедура в совершенстве может уложиться в тот срок, который 
обозначен в Конституции – 60 дней. Теперь по второму вопросу – по поводу изменений в Конституции. Не нагнетайте 
ситуацию. Ничего президент не хочет узурпировать и никаких изменений в Конституцию, которая бы увеличила полномочия 
и  власть  президента,  в  этих  договорённостях  не  предусмотрено.  И  об  этом  не  заявляла  ни  одна  из  сторон,  которая 
находила консенсус. Поэтому сегодня очень удивительно, когда стороны… По сути, заявления некоторых членов фракций 
или партий отличаются от заявлений их лидеров. То есть это происходит какая-то многоступеньчатость. Я понимаю, что 
демократия. Но на самом деле существует ещё и какая-то партийная или фракционная этика и культура. То есть если 
сегодня лидер Партии регионов принял решение и лидер большинства Раиса Богатырёва заявила, что, приняв решение 
идти  на  выборы,  Партия  регионов  подчеркнула  свою  европейскость,  –  вот  это  её  чёткое  заявление.  Извините  меня, 
пожалуйста:  сегодня  вы  задаёте  вопросы по  поводу  технических  моментов,  под  которые  определена  рабочая  группа, 
которая  должна  в  течение  трёх  дней  выбрать  все  возможные  законы  для  совершенствования  того  законодательства, 
которое  применяется  на  досрочных  выборах,  довести  его  максимум,  сколько  возможно  в  рамках  Конституции  для 
проведения выборов в рамках 60-ти дней и этот пакет вынести на рассмотрение в тот промежуток, когда Верховный Совет 
заработает  всего  лишь  технически  на  период  голосования  вот  этого  пакета.  Это  консенсус,  который  нашли  сегодня 
премьер-министр Украины и президент Украины. Какие ко мне ещё вопросы? 
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Юрій  Каракай:  Янукович  сказал  о  выборах  на  основе  политических  договорённостей  всех  политических  сил. 
Почему вы держитесь за досрочные выборы? Ведь мы должны следующему парламенту, чтоб он не был таким же – какой 
он – мы не будем давать характеристику, – сделать другое правовое поле, другой лист бумаги – чистый, белый и светлый. 
И парламент будет другой. 

Давид Жванія: Какие политические силы вы имеете в виду? Что вы имеете в виду? Я не слышал этого заявления. 
Юрій Каракай: Мы только что говорили с вами, что для этого нужно сделать: изменения в Конституцию, очевидно, 

открытые списки политических партий, которые идут на выборы. 
Давид Жванія: У всех политических сил, которые в принципе хотят победить на этих выборах, будут открытые 

списки. Поэтому это не ваши требования – это, по сути, этика партии, которая хочет выиграть. Она должна подать весь 
список. 

Савік  Шустер:  Господа,  если  Украина  хочет  в  Европу,  то  она  должна  быть  готова  к  проведению  досрочных 
выборов. 

Віктор Небоженко:  Два маленьких вопроса.  Первый:  ваша сила называется «Народная самооборона».  Сейчас 
появилось ещё одно – «Народное наступление». Это новая какая-то политическая сила? 

Давид Жванія:  Это  программа,  которую задекларировала  «Народная самооборона».  Это  действия программы 
после того, как «Народная самооборона» образовалась как блок. 

Віктор  Небоженко:  И  второй  вопрос.  Как  политолог  я  наблюдал  довольно  безобразные  сцены в  2006-м  году 
выяснения  отношений  во  время  избирательной  кампании  между  очень  родственными  политическими  силами.  Как  вы 
собираетесь избежать конкуренции внутри «оранжевого» электората? Это же всё начнётся. 

Давид Жванія: Я всё-таки не считаю, что нужно все политические силы опять делить на «оранжевый» электорат 
или на «бело-голубой» электорат. Есть Украина, есть избиратель. И все политические силы предоставят свою программу. 
Они  будут  говорить  о  том,  что  они  ходят  сделать  в  случае,  если  за  них  проголосуют  и  они  будут  представлены  в 
парламенте. Поэтому это культура как политической силы, так и избирателя. Я только что поздравил украинский народ с 
тем, что он вышел из противостояния двух цветов, двух Украин и возможности раскола. Поэтому я не хотел бы, чтоб эта 
тема поднималась и дальше на этих выборах, которые будут в ближайшее время. 

Степан Бульба: Я про що? От ви сказали «недолуга політична реформа». Між тим, Віктор Мусіяка – який входить, 
до  речі,  у  ваш  блок  –  напередодні  прийняття  змін  до  Конституції  сказав  наступне  –  чому  вона  потрібна.  Я  цитую: 
«Наделённый неограниченными полномочиями президент пугает многих. Люди, находящиеся рядом с ним и действующие 
от  его  имени,  начинают  фактически  управлять  страной,  не  неся  за  свои  действия  никакой  ответственности.  Главы 
обладминистраций превратились в полновластных князьков. Эти люди не пытаются изменить систему власти. Присутствие 
в ней стало самым доходным бизнесом». Розумієте? Ви різні. Дайте відповідь чому. 

Давид Жванія: На самом деле изменения в Конституцию, которые подразумевали, – это же был период, когда все 
прожили много лет под правлением президента Кучмы. И поэтому кому-либо предоставлять такие полномочия, чтоб это всё 
не повторялось – потому что, в принципе, полномочия, которые были в таком объёме, могли, в принципе, повлиять и на 
психику того физлица, которое стало бы президентом, и на его команду, и, может быть, на формирование всей власти. 
Поэтому все были сторонниками изменений, децентрализации власти, никто не был против. Когда мы говорим о том, что за 
ночь… Между прочим, я хочу подчеркнуть, когда сказали, что нам нужно две сессии пройти: изменения в Конституцию 
принимались за один день. Неизвестно откуда принесённые изменения и выписанный документ с криками, что «если сейчас 
мы не проголосуем, прольётся кровь», – с таким напором и в такой атмосфере принимались эти изменения. И мы свидетели 
– и это подтвердила Рада Европы, – что многие пункты просто неполноценны, они не выписаны правильно, они чётко не 
декларируют нюансы, моменты, сроки, технологические процессы. То есть мы говорим о том, что децентрализация власти 
должна пройти и дальше. И следующим этапом мы должны провести досрочные выборы в местные советы для того, чтоб 
ещё раз пересмотреть волю избирателя уже на местном уровне, потому что на самом деле совмещённые выборы, которые 
прошли в прошлый раз в местные советы и в парламент, – они исказили всю картину по всей стране. Тут можно немножко и 
посыпать голову пеплом, что списки во всех местных советах не были досконально проверены – и удалось пройти тем 
людям, которые однозначно не могут нести достойно имя одной или другой партии. И все партии согласны – в принципе, и 
Партия  регионов  подчёркивала,  –  что  у  всех  допущены  ошибки  в  списках  выборов  в  местные  советы.  Поэтому 
необходимость проведения досрочных выборов в местные советы стоит на повестке дня у всех политических сил. Что я 
хочу подчеркнуть ещё раз? Что децентрализация власти на Украине должна проходить дальше.  И однозначно больше 
полномочий нужно отдавать в регионы. Это не то что в область отдать – это нужно отдать каждому из объединений. Там, 
где происходит голосование территориальной громады, каждый орган, который избирается, – по Конституции, по вертикали 
нужно  спускать  полномочия  и  передавать  всё  больше  и  больше  полномочий  и  структуры  власти.  И  другое  я  хочу 
подчеркнуть: не только власть передавать, но и передавать возможность исполнять эти функции. Соответствующую нужно 
провести реформу и финансово-бюджетную для того, чтоб они имели не только полномочия, но имели ещё они деньги и 
возможности  для того,  чтоб  они  справлялись  с  теми полномочиями,  которые они  получат.  Поэтому о  реформе нужно 
говорить долго. Наверное, это не тот случай, чтобы мы с вами вступили в такую длинную и профессиональную дискуссию. 

Савік  Шустер:  Наше  время  истекло.  Вы  видели  на  этом  экране  выступление  премьер-министра  Виктора 
Януковича,  его  обращение  к  народу.  Вы  и  под  этим впечатлением тоже отвечали  на  вопрос:  «Поддерживаете  ли  вы 
решение премьер-министра Виктора Януковича пойти на досрочные выборы в Верховную Раду?» Вы услышали достаточно 
детальную, обширную дискуссию. Давайте мы этот вопрос переголосуем. Итак, было 76 и 24, стало 81 и 19. 

Ещё больше людей поддерживают решение премьер-министра. Таким образом, вывод нашей программы: что, в 
принципе, люди понимают, что эти выборы нужны. Когда они состоятся – это вопрос другой. После рекламы – свободный 
микрофон и подведём итоги. 
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Савік Шустер: В прямом эфире «Свобода слова». Мы начинаем подводить итоги. Зрители становятся участниками. 
У  нас  свободный  микрофон.  Я  только  напомню  о  том,  что  нам  вот  этих  людей  в  студию  помогает  привозить 
«Кредитпромбанк»... За что мы благодарны очень ему. Итак, пожалуйста... 

Глядач у студії: Шановні політики, давайте припинимо скубіння один одного, а будемо йти до злагоди і до миру. По-
перше, нужно думать за народ, а не думать про дострокові вибори. А треба подумать про те, як народ живе, де гроші бере. 
Це по-перше. А по-друге, шановні, опозиціонери – тобто бютовці, – я Віктору Андрійовичу просто раджу бути подальше від 
Юлії Володимирівни... Бо прийде з косою і покосить всю траву під самим ним. 

Глядач у студії:  Юрій, Хмельницький. Ми підтримуємо рішення президента за дострокові вибори. А соціалісти і 
комуністи бояться виборів, бо вони знають, що більше туди вже не попадуть... 

Глядач у студії: Павло, місто Чернігів. Враховуючи покращення нашого життя вже сьогодні та розбудову Європи в 
Україні, я як громадянин України підтримую цілком позицію фракції блоку Юлія Володимирівни Тимошенко у Верховній Раді 
щодо  дострокових  парламентських  виборів.  І  я  хочу  сказати,  що  молодь  Чернігівщини  підтримує  несподіване  рішення 
прем’єр-міністра України. І молодь Чернігівщини також підтримує дострокові вибори. Дякую... 

Глядач у студії: Кордонов Галина Алексеевна, Одесса. Я за дострокові вибори... Щоб у Верховну Раду вибрали 
молодих енергійних та грамотних людей, які б працювали на благо України... На її могучність, незалежність, процвітання. І 
щоб наш народ зробили багатим і щасливим... 

Глядач у студії: Місто Котовськ. Я за дострокові вибори... А саме головне – що я надіюся і вірю про те, що всі три 
гілки нашої державної влади підуть одним-єдиним шляхом, яким приведе до стабільності і в політиці, і в економіці. А це буде 
на користь тільки народу... 

Глядач  у  студії:  Подолов  Олександр,  місто  Чернігів.  Я  вітаю  таке  несподіване  рішення  прем’єр-міністра  про 
підтримку дострокових виборів парламенту і особисто впевнений, що вирішити дану політичну кризу, що склалася в нашій 
країні, може тільки народ шляхом голосування на демократичних і вільних дострокових виборах парламенту. Дякую... 

Глядач у студії:  Одесса. Я надеюсь, что здравый смысл всё-таки восторжествует на Украине. Я поддерживаю 
решение Януковича о том, чтобы участвовать в достроковых выборах... 

Глядач у студії:  Людмила Егоровна, Донецк. Нынешняя ситуация целиком полностью – это результат выборов 
2004-го года. И неконституционных... Президент «майданный» пришёл неконституционным путём к власти – и сейчас он 
нарушает  Конституцию...  Вся  вина  только  на  нём.  Виктор  Фёдорович,  вы  сегодня  подарили  ещё  раз  такой  подарок 
оппозиции... 

Глядач у студії: Москаленко Александр. Донецкая область, город Курахово. Я думаю, что Украина никогда не будет 
европейской,  пока  генеральные  прокуроры будут  у  нас  уголовники.  И  я  думаю,  что  очень...  И  пока  президенту  будут 
выгодны такие прокуроры, как вот Пискун, Потебенько, Васильев, Медведько... Я думаю, что до тех пор Украина никогда не 
будет европейской страной. Спасибо... 

Глядач у студії: Кодона Зінаїда Олександрівна, місто Чернігів. Піддержую дострокові вибори. Піддержую опозицію. 
Вірю в опозицію. Якби було побільше таких політиків як Юлія Володимирівна Тимошенко, Луценко, Кириленко, то ми б жили 
вже в заможній та процвітаючій країні... Юлія Володимирівна, Чернігів з вами... 

Глядач у студії:  Донецкая область, город Курахово. Я поддерживаю полностью «помаранчевых», потому что я 
знаю, что я увидел много того, что они переменили... Не было никаких задержек. Шахтёры получали вовремя и зарплаты, и 
всё это... Потому что у меня родственники – шахтёры. Мне просто обидно за трудящихся, которые лезут туда, в землю... за 
копейки... 

Глядач у студії: Важкий гріх... Важкий гріх і відповідальність лежить на президентові України за ту ситуацію, яка 
склалася в нашій державі. І тому якщо йти на чистилище – на нові вибори, – то тільки з президентом... А коаліція б радила 
порозумітися. Будьте друзями і тримайтеся до кінця. Ми вас любимо. 

Глядач у студії: Татьяна, Одесса. Я уже два года хочу сказать спасибо Виктору Пинчуку и Евгению Киселёву за 
Савика Шустера. Вот в России есть газ... 

Савік Шустер: А Евгению Киселёву за что?.. Извините... 
Глядач у студії: ...газ, нефть, дураки и дороги, но у них уже нет этой передачи. Мне их жаль. Но везёт почему-то 

только одному Затулину,  к  сожалению.  Ещё я хотела бы сказать Савику:  «Пожалуйста, работайте у нас подольше».  А 
достойных вашей программы политиков мы постепенно вырастим и воспитаем. А пока приглашайте пока почаще Славка 
Вакарчука, Виталия Коротича, Оксану Забужко, журналистов, политологов... А некоторых политиков, извините, пореже... Уже 
когда рот открывают, то так за державу обидно, что просто ужас. Спасибо всем, включая «Армани Коллециони»... 

Глядач у студії: Сухач Алла Михайлівна, місто Чернігів. Я підтримую нашу народну опозицію та нашого народного 
президента Віктора Ющенка. Я проти тих політичних сил, які роблять саботаж у нашому українському парламенті. Я проти 
тих народних депутатів, які зрадили свого виборця. Я хочу, щоб в український парламент прийшли такі народні сили, такі  
політики, які б піклувалися за добробут нашого – українського – народу. І щоб... 

Глядач у студії:  Сергій,  місто Вінниця. Хочу сказати багатьом народних вибранця словами Тараса Григоровича 
Шевченка з його іздатєльств... Він сказав: «Якби ми вчились так, як треба, то й мудрість мали би свою...» Спасибо. 

Глядач у студії:  Святослав, місто Одеса. Шановні  політики,  нарешті  переміг  здоровий глузд, а ми прийшли до 
дострокових виборів... 

Глядач у студії: Чернигов, Ворошилово. Рады, что нашли компромисс. И будем надеяться, что выборы пройдут 
честно, прозрачно... И что не будет таких бютовцев, как Ткаченко Черниговщины, который получил 561-ну тысячу на свою 
квартиру. Я не уверен, что он один... 

Глядач у студії: Тимофіївна, місто Вінниця. Від щирого серця хочу подякувати сьогодні Віктору Федоровичу за таке 
мудре – можна сказати, «соломонове рішення»... Я думаю, що це рішення покладе край конфронтації, яка в нас в общєстві 
сущєствує. 
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Глядач у студії: Уважаемые присутствующие, мы сегодня обсуждали несколько вопросов. Первый был о войнах, об 
их памяти... Но, к сожалению, мы рассмотрели только одну сторону. И никто не сказал спасибо тем, кто нас освобождал. 
Поэтому учтите, что 9-е Мая недалеко. Второй вопрос – о принятии решения президентом. Да, целесообразно и нормально, 
но  нельзя  ссылаться  на  тот  коллектив  людей,  который  присутствует  на  нашем...  Нет.  Что,  нельзя  сказать  так?  На 
«Майдане»?..  Потому  что  мы  знаем,  какой  это  коллектив.  Это  всё  куплено  за  деньги.  Надо  народ  истинный  туда 
приглашать. То есть представителей партий, а не тех, которых мы приглашаем за деньги. Если будет так, то... 

Глядач  у  студії:  Хмельниччина.  Я  хочу  побажати  всім  депутатам  і  всім  Україні  після  виборів  стабільності  і 
процвітання в Україні... 

Глядач у студії:  Валерий, Донецк.  Виктор Фёдорович Янукович своими сегодняшними действиями – как сказал 
Давид Жвания – действительно предотвратил раскол страны. Почему до сих пор не сидят в тюрьмах те, кто подталкивал 
страну на раскол? И ещё... Мы – как Партия регионов – пойдём на выборы. И мы опять победим. Мы докажем свою силу.  
Спасибо... 

Глядач у студії: Місто Вінниця. Грицай Валентина. Я за дострокові вибори. І дуже рада, що ці вибори відбудуться. 
Ну, конечно, щоб на цих виборах не попали ті ж самі. Тому що буде те ж саме, що і зараз колотиться. Це одне... Друге – 
шановні  депутати,  ми вас любимо,  але тільки не обливайте себе брудом.  Як ви виходите на двір,  як  ви один одному 
дивитеся у вічі... Нам стидно дивитись на таке... Понімаєте? 

Глядач у студії: Одесская область. Ющенко Михаил Александрович. Значит, я бы пожелал всем депутатам – когда, 
конечно, перевыборы пройдут, когда народ покажет – бросить друг друга обливать грязь, как это вот сказали, а поднять в 
стране экономику, поднять в стране сельское хозяйство, довести народ од уровня, как это в Европе... Вот тогда мы будем за 
вас голосовать. А народ покажет то, за кого голосовать. Спасибо... 

Савік Шустер: Фамилия – Ющенко, а немножко похож на Кучму, да?.. 
Глядач у студії: А голос – как у Горбачёва, да? 
Савік Шустер: Голос – как у Горбачёва... 
Глядач у студії:  Господин Колесниченко, я была на этом майдане, но мне очень не понравилось, как вы здесь 

выступали... Не было ничего подобного. Очень хочется выборов, чтобы этого никогда не было... Чтобы люди обманывали в 
эфир всю страну! Очень хочется выборов. Одесса за Юлю и за демократические силы... 

Глядач у студії: Станислав, Одесса. 
Савік Шустер: Одесса? 
Глядач у студії: Одесса... Станислав. Почему Конституция, которая была принята в 96-м году, которая была одной 

из лучших в мире, на сегодняшний день требует столько изменений? И во-вторых: почему за эти вот 11 лет так мало 
принято конституционных актов, которые бы регулировали все эти отношения, все эти вопросы, которые возникают сегодня 
по ним?.. 

Глядач у студії: Вінниця, Антон. А мені здається, що самою найбільшою вашої помилкою є те, що ви вважаєте себе 
абсолютно чесними, абсолютно білими, але при цьому ображаєте опонентів – я навіть не знаю – брудом, покидьками і так 
далі. Можливо, потрібно було б подивитися на себе? Тому що вам люди вірять... Що тій стороні, що тій стороні... Або не  
вірять взагалі – нікому і нічому. Дякую... 

Глядач у студії:  Донецк.  Что мы имеем предложить на следующие выборы? Те же самые действующие лица? 
Получается как? Вы пхаетесь локтями, ползёте наверх, но не замечаете того, что Украина действительно разная... Если вы 
этого не видите со своих рабочих мест, то посмотрите в этом зале. Украина действительно разная, регионы действительно 
разные. И каждый ваш шаг не в сторону народа – он народ между собою сорит. Народ друг друга не понимает... 

Глядач у студії: Александр Смирнов. Лучше готовимся сообща к Евро-12... Что-то никто за это не сказал... 
Глядач у студії: «На Земле безжалостно маленько жил да был человек маленький. Обувь он носил маленькую, 

небольшой размер  обуви...  Но  когда  он  упал некрасиво,  неправильно,  то  на  всей  Земле  не  хватило  мрамора,  чтобы 
вылепить парня в полный рост...» Это о памятниках. Память трогать нельзя. Советский воин – он победитель и так далее. 
Этого  нельзя  трогать.  И  во-вторых:  «Как  бы  ещё  одно  заседание  насчёт  уничтожения  всех  заседаний?..»  Это  из 
Маяковского. Спасибо... 

Савік Шустер: Так, глас народа. Наша аудитория, которая была поделена по ответу на вопрос: «Поддерживаете ли 
вы решение Виктора Януковича или не поддерживаете?» Синяя и красная кривая. Значит, они работали в течение всей 
программы. Сейчас покажем те моменты, которые объединяли и разъединяли... То есть слова и авторов тех слов, которые 
объединяли и разъединяли. В основном мы искали сегодня объединение. Итак, начнём... 

Григорій  Немиря  (фрагмент  запису):  Треба  нарешті  відмовитися  від  цієї  ганебної  недоторканості  депутатів  і 
позбавити депутатів пільг. Я хотів би, щоб мої колеги підтримали це. Ми будемо 8-го це пропонувати. Тобто відмовитися... 
Досить депутатської недоторканості... 

Савік Шустер: Вы посмотрите... Григорий Немыря... 
Кость Бондаренко (фрагмент запису):  Цей анекдот,  який з’явився на самих початках кризи – політичної  кризи. 

Віктор Ющенко і Віктор Янукович сидять за столом, обідають. Відповідно, Ющенко бере ложку, б’є Януковича і каже: «Це за 
те,  що  переманював  депутатів».  Янукович б’є  Ющенка  і  каже:  «Це за те,  що  ти розпустив  парламент».  Входить  Юлія 
Тимошенко і каже: «Все. Пообідали – і по камерах»... 

Савік Шустер: Кость Бондаренко... 
Давид  Жванія  (фрагмент  запису):  Чем  чаще  будут  проходить  выборы,  тем  больше  ответственности  будет  у 

политиков перед людьми. И они будут дисциплинированы, потому что они уже не посмеют на выборах соврать, а дальше не 
исполнять своих – взятых на себя – предвыборных обязательств... 

Савік Шустер: Давид Жвания... Да, у нас сегодня были редки моменты объединения аудитории. Но были. Вот то, 
что мы сумели за такой короткий срок найти, нашли. И всё остальное на нашем сайте. Всё это можно в реальном времени 
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посмотреть и сопоставить. То есть где и как реагировала аудитория. Дальше... Значит, это мы завершили... Да, я благодарю 
«Армани» вот за это. До свидания. До следующей пятницы.

В.Жарихин: «Эстонского премьера в Евросоюзе слегка «нагнули»
04.05.2007.КМ.ru

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU
Последние  события  в  «ближнем  круге»  России  можно  рассматривать  двояко.  На  первый  взгляд,  попытка 

антиконституционного переворота на Украине и снос монумента Воину-освободителю в Таллине никак не связаны между 
собой. Или же имеют сходную причину, обусловленную исторически сложившейся ненавистью к России как наследнице 
Советского Союза, который, по мнению тамошней пропаганды, «угнетал маленькие, но гордые народы». 

Однако если присмотреться внимательнее, то совпадение этих событий во времени случайным не выглядит. Как 
говорится,  а чего мы,  собственно,  хотели? Когда Россия в одностороннем порядке ушла из  «большой международной 
политики» во времена правления нашего первого президента,  нас первое время особо не трогали.  Просто потому что 
Москва  занималась  соглашательством.  А  вот  когда  российские  власти  объявили  о  начале  строительства  «суверенной 
демократии»,  тут-то,  как говорится,  все и началось.  Сейчас Россия вновь пытается не самоустраниться,  а вписаться в 
систему сложных международных отношений. 

Отстаивать свои национальные интересы всегда непросто 
Хочу  обратить  внимание,  что  эти  отношения  никогда  не  были  простыми  для  России,  когда  она  пыталась 

отстаивать национальные интересы. И свои позиции всегда приходилось отстаивать с боем. Не нападают только на того, 
кто ничего не делает. Ведь действие, как известно, всегда рождает противодействие. Поэтому нет ничего удивительного в 
активизации антироссийских сил именно в настоящее время. Стоило России впервые за последние 16 лет заявить о своей 
позиции, как мы получили в ответ атаки по всем направлениям. 

К сожалению, за прошедшие годы с момента развала Советского Союза мы практически утратили те механизмы и 
рычаги воздействия на соседние страны, которые позволяли нам быстро и эффективно реагировать на происходящее. 
Причем эти  рычаги  отнюдь не  ограничивались  межконтинентальными ракетами на  боевом дежурстве  и  самолетами в 
ангарах. 

Речь идет в первую очередь о механизмах влияния, связанных с информационным воздействием на противника. В 
современном мире  это  является исключительно важным.  Например,  сейчас  только-только начинает  восстанавливаться 
международное  вещание  «Голоса  России».  И  нам  предстоит  практически  с  нуля  строить  отношения  с  зарубежными 
общественными организациями. 

То же самое касается выстраивания структур по лоббированию наших интересов в зарубежных парламентах. Как 
известно, даже в конгрессе США есть «армянское», «еврейское», «китайское» и прочие лобби. Российского пока нет. Эти 
сложные механизмы позволяют субъекту международной политики отстаивать свои интересы в окружающем мире. Мы 
начинаем их создавать только сейчас. 

 Действовать, используя только традиционные дипломатические средства - посольства, межпарламентские связи, 
-  абсолютно  бесперспективно.  Такие  институты  способны  только  констатировать  изменения  в  соотношении  сил  на 
международной  арене,  но  повлиять  на  этот  процесс  не  могут.  Все  это  и  демонстрируют  наши диппредставительства, 
бесконечно высказывая свое возмущение по поводу уже свершившегося. Или вот наши депутаты приезжают в Эстонию, не 
зная, что же там, собственно, делать. 

Снос мемориала в Таллине - провокация против русских жителей Эстонии 
На  мой  взгляд,  одновременное  наступление  на  южном  (Украина)  и  северном  (Эстония)  фронтах  носит  явно 

скоординированный характер. Причем преследуются отнюдь не те цели, которые официально заявляются. Не можем же мы 
всерьез  полагать,  что  премьер-министром  Эстонии  руководит  только  желание  кровной  мести  по  отношению  к 
«коммунистическим оккупантам». Особенно, если учитывать его карьеру инструктора в райкоме коммунистической партии 
Эстонии. 

Я  считаю,  что  эстонские  власти  в  первую  очередь  поставили  перед  собой  цель  насильственно  выдавить 
последних  русскоязычных  жителей  Эстонии.  Дискриминации,  связанной  со  сложной  процедурой  предоставления 
гражданства  и  натурализации,  ограничений  в  вопросах  собственности  им  показалось  недостаточно.  Тем  более  что  в 
последние  годы  выезд  этой  категории  жителей  Эстонии  прекратился.  Люди  посчитали,  что  рамках  Евросоюза  такого 
понятия, как «неграждане», быть не может. И провокация с мемориалом была направлена именно против этой категории 
людей. Официальный Таллин поставил перед собой задачу - доказать руководству ЕС, что это будут нелояльные граждане, 
от которых лучше избавиться. И теперь еврочиновники будут закрывать глаза на многочисленные препоны к натурализации 
русскоязычного населения Прибалтики. 

Вторая  задача,  которую  решает  эстонское  правительство,  -  это  формирование  санитарного  кордона  между 
Россией  и  Западной  Европой.  В  этот  кордон  войдут  страны  Восточной  Европы.  Это  абсолютно  скоординированная 
кампания. Сначала Польша возмущается по поводу мяса и срывает переговоры между Россией и ЕС. А когда этот вопрос 
вроде уже был решен, Эстония продолжила серию антироссийских провокаций. Были даже предложения ввести против 
России санкции. Есть подозрения, что эта идея впервые была озвучена в США. Правда, в последнем своем заявлении 
эстонский премьер заявил о том, что никаких санкций против России не требуется. Думаю, что это его слегка «нагнули» в 
Европейском союзе. 

США заинтересованы в создании «пояса нестабильности и конфронтации» вокруг России 
Кстати, к разговору об оккупантах. Напомню, что Соединенные Штаты Америки до сих пор продолжают оккупацию 

Европы. Не стоит забывать, что в странах Западной Европы находятся оккупационные американские войска. Советский 
Союз вывел в свое время войска из ГДР, а американцы из нынешней Германии не вывели. 
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Думаю, не стоит потом удивляться, почему господин Солана, который озвучивает голос официальной Европы, 
поддержал те действия Эстонии, которые противоречат базовым принципам Европейского сообщества. Просто, судя по 
всему, он представляет или ориентируется на те центры силы, которым на европейские принципы наплевать. В этой связи 
все большие сомнения вызывает самостоятельность уже не только эстонского правительства (или, например, украинского 
президента), но и властей ЕС. Создается впечатление, что они просто не готовы отстаивать общеевропейские интересы 
под давлением со стороны Вашингтона. 

Давайте  подумаем  логически  –  кто  заинтересован  в  создании  «пояса  нестабильности  и  конфронтации»  по 
периметру границ России. На мой взгляд, он вполне определенно решает задачу разрушить сложившиеся связи между ЕС и 
Россией. Ни к чему, кроме как к удару по экономическим интересам и безопасности Европы, это не приведет. А США, 
напротив,  заинтересованы  в  ослаблении  европейской  экономики,  которая  может  поставить  под  сомнение  мировую 
финансовую гегемонию доллара. Белый дом настолько опасается укрепления позиций Европы, что даже готов пойти на то, 
чтобы искусственно подтолкнуть Россию в объятия Китая, также одного из своих геополитических конкурентов. Видимо, в 
Госдепе США полагают, что ослабление европейской экономики (и евро) на данном этапе опаснее, чем усиление Китая и 
России вместе взятых. 

Вообще, в связи с этим создается впечатление, что американские военные настолько соскучились по биполярному 
миру  (в  котором так  легко  было выбивать  средства  для  своего  ведомства  и  командовать  Европой  под  американским 
«ядерным  зонтиком»),  что  для  них  появляется  большой  соблазн  восстановить  двуполярный  мир  (США+Европа  vs 
Россия+Китай). 

На мировой арене идет хоккей с применением силовых приемов
Ну  что  же,  надеюсь,  российское  руководство  знало,  на  что  шло,  когда  провозглашало  задачу  строительства 

«суверенной  демократии»  (сильных  вообще  мало  кто  любит,  их,  скорее,  боятся  и  уважают).  А  значит,  должны  были 
просчитать все последствия. Хотя не стоит драматизировать ситуацию, потому что последствия эти для России вполне 
могут оказаться и со знаком плюс. 

Начнем с гуманитарного аспекта. После событий в Эстонии даже самый последний непроплаченный («идейный») 
либерал в России наконец убедился в том, что по отношению к нашей стране Запад всегда действует с позиций двойных 
стандартов. И это обстоятельство должно консолидировать политические элиты в России. 

Второй  урок,  который  должна  извлечь  Россия  из  этой  ситуации,  состоит  в  том,  что  нельзя  выходить  на 
вооруженного неприятеля с голыми руками.  Если  на мировой арене  идет  хоккей  с  применением силовых приемов,  то 
желательно  оснаститься  шлемом  и  щитками.  То  есть  надо  формировать  те  самые  структуры  влияния  (не  считая  их 
бессмысленной тратой времени и денег), которыми российская внешняя политика до сих пор пренебрегала. 

Наконец,  после  того,  как  выяснилось,  что  восточноевропейское  и  центрально-азиатское  направления  стали 
основной ареной геополитического противостояния России с Западом, настало время разобраться, кто представляет нашу 
страну на дипломатическом уровне. 

 До сих пор наши дипломатические представительства формировались по остаточному принципу. А точнее говоря, 
по  «отставочному».  Посмотрите,  кого  у  нас  сейчас  назначают  послами  на  Украину  или  в  Белоруссию.  Создается 
впечатление, что эта должность все больше превращается в некую почетную синекуру для тех, кто не справился со своими 
обязанностями  на  предыдущем месте  работы.  В  то  время как  все  должно быть  с  точностью наоборот.  Представлять 
интересы России в этих странах и вести дипломатическую работу должны наиболее активные и искушенные политики. 
Надеюсь, руководство России теперь это понимает. 

Согласие Януковича на досрочные парламентские выборы не 
логично – Затулин

04.05.2007.ИА REGNUM
Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин (фракция "Единая Россия") не может 

найти "внятных объяснений" согласию Виктора Януковича на проведение досрочных парламентских выборов на Украине.
"Конечно, все ломается, даже металл. Лично у меня это вызвало тягостное ощущение, - сказал он в интервью ИА 

REGNUM. -  До сих пор его позиция была логичной,  он настаивал на незаконности указа президента Украины Виктора 
Ющенко о роспуске Рады и проведении досрочных выборов. Сейчас эта логика пропала".

"Ему предстоит объяснить свое решение, думаю, что не все им удовлетворятся. И это проблема Януковича, как бы 
популярен он не был. Некоторые могут прийти к выводу, что он лузер", - полагает Затулин.

4 мая президент Украины Виктор Ющенко и глава правительства, лидер Партии регионов Виктор Янукович пришли 
к согласию относительно проведения досрочных выборов в Верховную Раду. По словам Януковича, дата выборов будет 
определена специальной рабочей группой. Напомним, Ющенко издал два указа о роспуске Верховной Рады и проведении 
досрочных выборов. В последнем указе главы украинского государства датой досрочных выборов называлось 24 июня. 
Янукович  ранее  заявлял,  что  одновременно  с  парламентскими  выборами  должны  быть  проведены  и  президентские 
выборы.

Россия ставит свои могилы на охрану
07.05.2007.Коммерсант

Юлия Таратута
Подготовлен проект президентского указа о защите воинских захоронений за рубежом. 
В конце прошлой недели Минобороны объявило о том, что подготовлен проект президентского указа о защите 

воинских захоронений за рубежом. Ъ стали известны детали документа, который должен быть подписан главой государства 
до конца мая. Россия потратит порядка $1 млн в год на открытие семи зарубежных представительств, которые займутся 
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учетом и сохранением захоронений в первую очередь в "проблемных государствах" – Польше, Венгрии и странах Балтии. В 
Минобороны не  скрывают,  что  выход  президентского  указа  поторопил  скандал вокруг  переноса  Бронзового  солдата  в 
Таллине. Эксперты уверены, что документ призван продемонстрировать Западу, что впредь Россия не намерена допускать 
повторения подобных ситуаций. 

Проект президентского указа "Об увековечивании памяти погибших при защите Отечества" предполагает создание 
семи  российских  представительств  за  рубежом,  которые  займутся  учетом  и  сохранением  воинских  захоронений.  Как 
рассказал  Ъ  глава  Военно-мемориального  центра  вооруженных  сил  РФ  Александр  Кирилин,  которому  поручено 
координировать работу представительств, проект охватит 14 стран, где сосредоточено до 95% могил советских воинов, 
погибших в ходе второй мировой войны (всего, по данным центра, за рубежом похоронено около 9 млн человек). Свои 
центры появятся в Польше, Венгрии, Румынии и Германии. Остальные представительства будут координировать работу в 
нескольких  государствах:  российский центр,  работающий во всех странах Прибалтики,  будет  открыт в  Риге,  китайское 
представительство  должно  охватить  Китай,  Монголию,  Японию  и  Северную  и  Южную  Корею,  а  чешское  –  Чехию  и 
Словакию. 

В  проекте  президентского  указа  открытием  представительств  предписано  заняться  Минобороны  (они  будут 
находиться в его прямом подчинении) и МИД. До сих пор паспортизацией захоронений занимались военные атташаты в 
российских  посольствах  за  рубежом.  Впрочем,  по  словам  Александра  Кирилина,  они  не  справлялись  с  работой  из-за 
недостаточного штата и финансирования.  Теперь же в каждом представительстве в зависимости от его нагрузки будет 
работать от четырех до шести сотрудников, а на их содержание будет выделено порядка $1 млн в год. Бюджет, который 
Россия выделяет на зарубежные захоронения, таким образом, практически удвоится: до сих пор выделялось порядка $1,5 
млн. 

Работа  представительств,  по  словам  генерала  Кирилина,  будет  вестись  по  трем  направлениям  –  поиск 
захоронений, их учет и установление судеб погибших: "Сотрудники будут сверять данные, имеющиеся по захоронениям в 
России,  с  информацией,  которой  располагают  иностранные  источники,  фотографировать  могилы,  составлять  списки 
погибших. Установленная информация будет заноситься в картотеку, каждое из захоронений, мемориальных комплексов и 
памятников будет поставлено на госучет в России". По словам генерала Кирилина, у России уже есть предварительные 
договоренности об открытии представительств, однако после выхода президентского указа Минобороны через МИД РФ 
намерено  разослать  официальные  запросы  странам,  где  имеются  захоронения  российских  воинов.  В  Минобороны 
рассчитывают на то, что проект не вызовет отторжения на Западе, поскольку иностранцы заинтересованы и в охране своих 
захоронений в России,– на этот счет готовятся и тексты межправительственных соглашений. 

Впрочем, авторы не скрывают, что в проекте, обнародованном в разгар российско-эстонского конфликта вокруг 
переноса памятника Воину-освободителю в Таллине, в первую очередь заинтересована Россия. "Прежде всего в этом году 
мы собираемся открыть представительства в 'проблемных' странах – там, где больше всего могил, например, в Германии. И 
там, где наиболее сильны всплески исторического недовольства, Польше, Венгрии, в Прибалтике",– говорит Александр 
Кирилин. 

По признанию генерала Кирилина, даже в Польше, где до сих пор функционировал самый эффективный отдел по 
учету  захоронений,  россияне  не  слишком укрепились  в  своем влиянии на  памятники:  "Когда  польские  власти  решили 
перенести на воинское кладбище памятник в Познани, Россия мало что могла сделать – памятник принадлежит городу, 
построен на деньги городских властей". Так что в Минобороны уверены, что наличие представительства могло бы дать 
России "большее пространство для маневра": "В Эстонии нас как минимум не отодвинули бы от раскопок". 

Российские  власти  публично  не  склонны  представлять  проект  как  политический.  Глава  комитета  Совета 
федерации по международным делам Михаил Маргелов заявил Ъ, что "в этом проекте нет кампанейщины": "Работа по 
систематизации исторических захоронений ведется в России по разным направлениям, и если она будет скоординирована в 
одном ведомстве,  это  повысит  ее  эффективность".  Такого  же  мнения  придерживается  и  заместитель  главы думского 
комитета  по  обороне  Алексей  Сигуткин:  "Это  свидетельство  последовательной  политики  российских  властей.  Надо 
захоронить  всех,  кто  не  захоронен.  Для  тех  же  целей  и  в  Ленинградском  военном  округе,  к  примеру,  был  создан 
специальный батальон, который будет заниматься поиском могил". 

Источник в администрации президента сообщил Ъ, что "работа над проектом велась больше года": "22 января 
2006  года  президент  распорядился  подготовить  предложения  по  вопросам  увековечивания  памяти.  Однако  эстонские 
события его поторопили".  Неслучайной признали новость о проекте и в Минобороны. "Глава Росвоенцентра выступал, 
конечно,  накануне  Дня  Победы.  Однако  новость  была  необходима  и  в  контексте  последних  политических  событий  – 
выступление  генерала  Кирилина  было  завизировано  лично  министром  обороны",–  сообщил  Ъ  собеседник  в  военном 
ведомстве. 

Директор Института стран СНГ депутат Госдумы Константин Затулин уверен, что нынешний указ президента 
–  "демонстрация  политической  воли":  "Мы  сигнализируем,  что  впредь  готовы  предотвращать  ситуации,  подобные 
эстонской, гарантировать, что с нашими могилами ничего не произойдет. Кроме того, мы видели выступление молодежи из 
«Наших» и «Молодой гвардии». Мы слышали разные заявления МИД, но президент на эту тему не высказывался. Так что 
президентский указ – своего рода компенсация за отсутствие публичной позиции первого лица государства на ситуацию в 
Эстонии". 

Впрочем, по мнению политолога Станислава Белковского, открытие представительств не решит для российских 
властей  даже эту  задачу.  "Никакие  представительства  в  ситуации с  памятниками  и  захоронениями  не  существенны – 
вполне достаточно работы посольств и Обществ дружбы. А наличие или отсутствие официальной реакции со стороны 
российских властей на действия соседей связаны лишь с бизнес-интересами России в этих странах. В Эстонии они есть, 
поэтому и жестко реагировать на нее никто не рискует".
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Компромисс на середине Днепра
07.05.2007.Грани.ру

Анна Карпюк
Премьер-министр Украины Виктор Янукович и президент Виктор Ющенко договорились о проведении досрочных 

парламентских выборов. Кого в этой ситуации можно считать победителем? Какими будут результаты досрочных выборов? 
Читайте комментарии Станислава Белковского, Сэма Грина, Константина Затулина и Александра Коновалова. 

Станислав Белковский, директор Института национальной стратегии: 
Вопрос  был не  в  том,  будет  ли  достигнута  договоренность  о  досрочных выборах,  а  в  том,  когда  и  на  каких 

условиях она будет достигнута. Ясно, что никакой альтернативы такой договоренности не было, ибо отказ привел бы к 
прямому расколу страны. 

Победителем в этой ситуации выглядит Виктор Ющенко. Он умудрился склонить своих оппонентов к проведению 
досрочных выборов и к участию в них. Но главное его достижение в ходе этого конфликта – это восстановление своих 
позиций в оранжевом лагере. Как и три года назад, Виктор Ющенко снова является фигурой номер один среди оранжевых, 
оттеснив  Юлию  Тимошенко  на  второе  место.  На  протяжении  предыдущих  полутора  лет,  с  момента  отставки  с  поста 
премьера в сентябре 2005 года, ключевой фигурой в оранжевом лагере была Тимошенко - она набирала очки, в то время 
как Ющенко их терял. 

История с досрочными выборами позволила Ющенко резко изменить расклад и улучшить позиции блока "Наша 
Украина" в преддверии досрочных выборов. 

Однако и Януковича нельзя считать в чистом виде проигравшим, поскольку вероятность его победы на досрочных 
выборах достаточно высока. Также существует вероятность создания правительства большой коалиции с участием Партии 
регионов и "Нашей Украины" после выборов. 

В любом случае у Ющенко и Януковича есть одна общая задача, которая останется актуальной еще достаточно 
долго: нейтрализация неумеренной политической активности и амбиций Юлии Владимировны Тимошенко. Эту задачу они 
будут решать вместе, вне зависимости от каких-либо разногласий. 

Сэм Грин, член научного совета Центра Карнеги: 
По большому счету это все-таки победа Ющенко. Он с самого начала сказал, что выборы должны быть как можно 

скорее. Янукович вообще не хотел выборов, они были ему ни к чему. Вероятно, его доля мест в Раде останется примерно 
той же самой. Также ясно, что доля "Нашей Украины" с большой вероятностью сократится, но зато возрастает поддержка 
Блока Юлии Тимошенко и партии "Народная самооборона" Юрия Луценко. Скорее всего социалисты вообще вылетят из 
будущей Рады и тем самым Янукович потеряет достаточно важного союзника. 

Не до конца ясно, кто сможет в этих условиях формировать коалицию. Ни у той, ни у другой стороны не будет 
достаточно голосов, чтобы сформировать парламентское большинство. Так весьма вероятно, что через некоторое время 
нынешняя ситуация снова повторится. 

Сейчас нет принципиального решения о том, могут ли депутаты менять переходить из одной фракции в другую, 
будучи уже в составе Рады. Решения Конституционного суда по этому поводу, к сожалению, нет, а следовательно, вопрос о 
том, кто был изначально прав – Ющенко или Янукович, остается без ответа. И это является предпосылкой для повторения 
конституционного кризиса. 

Константин Затулин, директор Института стран СНГ: 
На сегодняшний день очевидно, что президент Украины добился своего. Он сумел в проигрышной, казалось бы, 

ситуации  навязать  свою  волю  основному  оппоненту.  Я  не  знаю,  по  каким  причинам  Виктор  Янукович  согласился  на 
досрочные выборы одного только парламента, а не парламента и президента. Думаю, что было три основных причины. 

Во-первых, это беспокойство Януковича о целостности Украины, его желание быть премьером всей Украины, а не 
только Восточной и Южной, что привело бы к тяжелым последствиям. 

Во-вторых, я думаю, что сыграло свою роль влияние его советников и советчиков на Западе, которые всячески 
пытаются доказать Януковичу, что, отказавшись от самого себя, он будет принят на Западе, впишется в новые отношения 
между Европой и Украиной. 

В-третьих,  наконец,  думаю,  за  закрытыми  дверями  имели  место  какие-то  обещания,  Ющенко  Януковичу. 
Например, о том, что после выборов, невзирая на их результаты, которые пока социологически в пользу Партии регионов, 
Ющенко  предложит  Януковичу  возглавить  широкую коалицию с  участием "Нашей  Украины",  оставив  за  бортом Юлию 
Тимошенко. Действительно, Тимошенко беспокоится об этом, но я думаю, все эти договоренности вилами на воде писаны. 

Сегодня  Янукович  своим  решением  расколол  коалицию,  поставив  Партию  регионов  в  очень  невыгодное 
положение, когда приходится оправдываться перед собственными сторонниками. 

Сегодня на Юге и Востоке Украины царит разочарование, результатом которого может быть уклонение от участия 
в выборах значительных масс избирателей или попытка избирателей Януковича перейти под другие знамена. Какие это 
будут знамена, сейчас сказать трудно: это могут быть и коммунисты, и Прогрессивная социалистическая партия Натальи 
Витренко, и даже какая-то новая сила, которая зародится в результате этих событий. 

Сегодня  Янукович,  держа  в  руках  победу  и  возможность  добиться  желаемого,  уступил  эту  победу  более 
пассионарным, более эмоциональным, более последовательным политическим силам. 

И наконец, я бы добавил еще одну причину: мы в Российской Федерации, как мне кажется, в 2007 году уклонились 
от серьезной борьбы за влияние на Украине. Мы ограничились одним заявлением Государственной думы, сделанным три 
недели назад, после чего умыли руки. Мы находились в стороне в то самое время, когда решались основные вопросы. 

На  мой  взгляд,  вместо того  чтобы демонстрировать  такое  вегетарианство,  мы должны были всячески давать 
понять, что нам в конечном счете важно не то, кто именно будет у власти на Украине, а то, что Украина будет собой после 
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этого представлять. Будет ли это двуязычная, нейтральная, по сути федеративная страна или это будет страна, где Запад 
пытается подчинить и духовно поработить Восток Украины. 

На сегодняшний день складывается впечатление, что представители Востока Украины озабочены прежде всего не 
теми или иными политическими идеями, а вопросом о том, какие места им достанутся, какие должности и т. д. 

Александр Коновалов, президент Института стратегических оценок: 
Больше  всего  от  договоренности  между  Ющенко  и  Януковичем  выиграла,  наверное,  Юлия  Владимировна 

Тимошенко. Она самый сильный политик на Украине. Но выиграла и сама Украина. Были разговоры о том, что там будет 
гражданская война, страна расколется надвое... Да, действительно, есть две Украины, а может быть, даже и больше, есть 
разные точки зрения на одни и те же проблемы. Но когда украинцы попадают в тупиковую политическую ситуацию, когда на 
улицы выходят люди, они идут не бить витрины, а обращаются в Конституционный суд. 

Очень любят говорить о том, что там западные общественные организации нагадили России, что Украина от нас 
отошла. На самом деле на Украине идут очень сложные внутриполитические процессы. Сегодня украинская политическая 
система намного сложнее нашей примитивной вертикали власти. 

На Украине уже давно очень низкий порог прохождения в Верховную Раду. Это приводит к тому, что в парламенте 
появляются  представители  самых  разных  политических  сил.  Там  уже  давно  вырабатывалась  культура  политического 
компромисса – умение в чем-то уступать, не поступаясь принципами, и во имя интересов страны находить какую-то общую 
точку. В России это напрочь отсутствует. Наоборот, эта способность отбирается и притупляется. 

Эта  договоренность  означает  прохождение  точки  невозврата.  По  Киеву  маршировали  и  бело-голубые  и 
оранжевые, но все это воспринималось не с негодованием, а с некоторым удивлением и, может быть, даже с сочувствием. 
Никого не разгоняли ОМОНом, а это значит, что у людей появляется политическая толерантность. На мой взгляд, это самое 
главное. 

Обратите  внимание:  в  этот  трудный  период  страна  не  упала,  экономика  Украины  продолжала  развиваться 
несмотря  на  кризис.  Украине  еще  много  всего  предстоит,  потому  что  есть  такой  взрывоопасный  объект  –  Юлия 
Владимировна Тимошенко –  женщина с фантастической жаждой власти и с  фантастической политической энергетикой. 
Любо-дорого смотреть, как она мужиков берет за чубы и сталкивает их лбами. 

Важно, что Украина раз за разом выбирает честные выборы. Все понимают, что будут попытки фальсификаций с 
обеих сторон, но люди не поверят в сфальсифицированные выборы и не позволят, чтобы их обманули. 

Судя по опросам общественного мнения, у Януковича больше шансов, но еще непонятно, как будет выглядеть 
коалиция оранжевых. Все будет зависеть о того, сможет ли БЮТ составить с "Нашей Украиной" правящую коалицию или им 
понадобится  привлекать  кого-то  еще,  чтобы создать  большинство.  А  вообще  вся  эта  ситуация  значит,  что  Ющенко  и 
Янукович боятся Тимошенко гораздо больше, чем друг друга.

К. Затулин: Хочется верить, что украинские политики заботятся не 
только о сохранении своих постов

08.05.2007.Кремль.org
В конце прошлой недели президент Украины Виктор Ющенко и премьер Украины Виктор Янукович анонсировали 

достижение договоренностей по проведению досрочных парламентских    выборов на Украине. Из числа представителей 
основных  политических  сил  сторонами  сформирована  рабочая  группа,  которая  приступила  к  обсуждению  возможных 
решений. 

Директор института стран СНГ и депутат Государственной Думы Константин Затулин считает, что "на всех этапах 
политического  кризиса  на  Украине,  спровоцированного  подписанием  президентом  Украины  указа  о  досрочных 
парламентских выборах, - указа, который Верховная Рада Украины и многие украинские и международные наблюдатели 
оценили как попытку государственного переворота, - Российская Федерация в лице ее официальных властей выступала за 
выход из возникшего положения на основе Конституции и законов Украины. В России считали и считают все происходящее 
безусловным внутренним делом Украины. Но таким внутренним делом, к исходу которого Россия, связанная с Украиной 
Договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, не может быть безразличной. С этой точки зрения в России вызывали 
глубокую  озабоченность  отмеченные  нами  попытки  президента  Украины  заранее  сорвать  конституционно-правовую 
экспертизу принятых им решений в Конституционном суде Украины. В Федеральном собрании Российской Федерации, как, 
впрочем, и в Парламентской Ассамблее Совета Европы, других демократических международных организациях, считали, 
что стороны должны дождаться вердикта уполномоченного органа - Конституционного суда и строить свои дальнейшие 
действия на основе и с учетом этого вердикта.

Сообщение  о  согласии  премьера  Украины на  проведение  досрочных  парламентских  выборов  до,  а  не  после 
завершения конституционно-правовой экспертизы, было для России такой же неожиданностью, как и для всех на Украине, 
не вовлеченных в личные переговоры между Виктором Ющенко и Виктором Януковичем. Естественно, у нас в  России 
приветствуется любое примирение между противоборствующими сторонами, которое способно разрешить политический 
кризис на Украине, восстановить доверие к   государственным институтам и законности в исторически близкой и братской 
соседней стране. Нам всегда казалось, что компромисс между Востоком и Западом Украины    - единственно возможный 
способ предотвращения раскола, сохранения территориальной целостности украинского государства. 

Нам хотелось бы верить, что участники любых договоренностей о выходе из кризиса заботятся не только и не 
столько  о  занимаемых  ими  постах,  или  даже  о  персональном  месте  в  истории,  а  пытаются  достичь  согласия  по 
принципиальным вопросам, решение которых продолжает оставаться неопределенным на Украине. Речь, в частности, идет 
об  отказе  или  сохранении  нейтрального  статуса  Украины,  праве  миллионов  русскоязычных  граждан  этой  страны  на 
полноценное образование и применение родного языка во всех сферах государственной и общественной жизни.  Мы в 
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России уверены, что любые политические договоренности, которые не учитывают острой потребности решить эти вопросы, 
вряд  ли  способны гарантировать  политическую стабильность  на  Украине  на  долгосрочную  перспективу.  Это  были  бы 
сделки, а не необходимый исторический компромисс. При всем уважении к политикам,  вовлеченным в такие сделки",  - 
заявил эксперт.

Депутат Госдумы РФ Затулин призывает президента Киргизии 
вмешаться в ситуацию с арестом дочери бывшего главы 
республики

10.05.2007.Интерфакс
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин подверг критике действия властей 

Киргизии, поместивших под домашний арест дочь первого президента страны Бермет Акаеву.
"Дочь бывшего президента Киргизии, решившая вновь выставить свою кандидатуру на выборах, подвергается 

преследованиям и беспрецедентному моральному давлению.  Очевидно,  какая-то часть нынешнего руководства страны 
стремится  не  допустить  Б.Акаеву  к  участию  в  политике  на  родине",  -  говорится  в  заявлении  К.  Затулина, 
распространенном в четверг.

По словам депутата, "те, кто в нынешнем киргизском руководстве разыгрывает сценарий преследования дочери 
Аскара  Акаева,  очевидно,  уже  забыли,  что  сами  они  пришли  к  власти,  используя  средства  и  методы  гораздо  более 
радикальные, чем те, что инкриминируются Б.Акаевой".

"Представляется,  что  в  сегодняшней  ситуации  главе  Киргизии,  президенту  Курманбеку  Бакиеву  было  бы  не 
лишним вмешаться - хотя бы для того, чтобы призывы признать предстоящие в Киргизии выборы демократическими не 
выглядели смешными. Помимо всего прочего, К.Бакиев продемонстрировал бы в этом случае широту, приличествующую 
политику на высшем государственном посту", - говорится в заявлении К. Затулина.

Он также отмечает, что "сведение счетов с дочерьми бывших президентов, как показывает опыт, неблагодарное 
дело" и "как правило, оно приводит к обратному эффекту". "Достаточно вспомнить триумфальную карьеру Беназир Бхутто 
или Индиры Ганди", - замечает депутат.

В Ереване открылся филиал Института стран СНГ
10.05.2007.Интерфакс

В Доме Москвы, в центре Еревана открылся в четверг армянский филиал Института стран СНГ.
Как  заявил,  выступая  на  открытии,  директор  Института  стран СНГ,  депутат  Госдумы России  Константин 

Затулин, "мы считаем, что обязаны своей работой вносить вклад в развитие российско-армянских отношений".
По  его  словам,  "сегодня  отношения  Армении  и  России  находятся  на  таком  уровне,  что,  преследуя  свои 

собственные интересы, Россия ни в коей мере не вредит армянским интересам".
К.  Затулин отметил,  что  российская  сторона  подсчитала,  что  в  Армении  зарегистрировано  42  филиала 

международных неправительственных организаций, и 39 из них имеют западные корни. "Таким образом, баланс сил на 
этом поле складывается не в нашу пользу", - отметил он.

По его словам, армянский филиал Института стран СНГ будет заниматься вопросами, связанными с развитием 
российско-армянских отношений, нагорно-карабахского урегулирования, а также транспорта и коммуникаций между Россией 
и Арменией.

Со своей стороны, российский политолог Андроник Мигранян заявил журналистам, что в настоящее время "всех, и 
в  особенности,  соседние  с  Арменией  государства  и  Вашингтон,  интересует,  насколько  серьезно  собирается  Россия 
присутствовать на Южном Кавказе".

"Открытие  данного  филиала  является  одним из  посланий  о  том,  что  Россия  не  собирается уходить  из  этого 
региона", - сказал А.Мигранян.

Как отмечается в пресс-релизе, распространенном армянским филиалом Института стран СНГ, "филиал создан в 
целях комплексного изучения внутренней и внешней политики Армении, содействия сохранению и развитию исторических 
связей с Россией, межгосударственного и межрегионального сотрудничества в экономической, политической, военной и 
культурной сферах, организации и поддержки русского языка и культуры, определения возможных направлений взаимных 
инвестиций, популяризации идей интеграции стран СНГ в российском и международном общественном мнении".

Директором армянского филиала назначен начальник Управления международного сотрудничества Ереванского 
государственного университета, кандидат философских наук Александр Маркаров.

Нагорный Карабах давно состоялся как независимое государство 
– Константин Затулин

10.05.2007.Новости-Армения
Нагорный  Карабах  давно  состоялся  как  независимое  государство.  Об  этом  заявил  в  четверг  журналистам  в 

Ереване  директор Института стран СНГ,  депутат Государственной Думы РФ,  член Генерального Совета  партии 
«Единая Россия» Константин Затулин на церемонии открытия филиала Института в Армении. 

По его словам, позиция России как члена Минской группы ОБСЕ по карабахскому урегулированию заключается в 
том, что «стороны конфликта должны говорить». 
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«Я  считаю,  что  урегулирование  конфликта  возможно  достичь  лишь  мирным  путем,  посредством  взаимной 
договоренности», - сказал К. Затулин, добавив, что принципы урегулирования могут быть различными. 

«Обсуждение вопроса статуса Косово и других подобных международных конфликтов должны быть использованы 
в вопросе карабахского урегулирования, и Россия должна сыграть в этом свою роль», - считает К. Затулин.

Росссийская дипломатия должна предпринять больше усилий для 
урегулирования армяно-турецких отношений – К. Затулин

10.05.2007.Новости-Армения
Официальная  дипломатия  России  должна  предпринять 

больше  усилий  для  решения  и  урегулирования  армяно-турецких 
отношений.  Об  этом  заявил  в  четверг  журналистам  в  Ереване 
директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы 
РФ,  член  Генерального  Совета  партии  «Единая  Россия» 
Константин Затулин.  

«Вклад России в урегулирование армяно-турецких отношений 
мог бы быть и лучше. Мы должны правильно воспринимать упреки в 
отношении  России,  так  как  она  недостаточно  интересуется  армяно-
турецкими  отношениями  и  могла  бы  внести  больше  усилий,  чтобы 
отношения  были  построены  на  принципиальных  основах  и 
нормализации идеологических различий между Арменией и Турцией», - считает К. Затулин.

По его словам, Геноцид армян 1915 года в данном контексте является абсолютно принципиальным вопросом, 
поскольку вопросы прошлого на сегодня чрезвычайно важны. 

«Россия на парламентском уровне поддержала и приняла заявление по осуждению Геноцида армян 1915 года, но 
не очень активно ведет работы в данном направлении, если не считать активности армянской общины России», - сказал К. 
Затулин. 

Однако,  по  его  мнению,  в  сегодняшних  блокадных  мерах  Россия  могла  бы  поддержать  Армению  в  таких 
актуальных вопросах, в частности, как необходимость нормализации торговых отношений и налаживание транзитных путей 
через Турцию. 

«Турция ведет себя как обиженная страна, в то время как впору было бы обижаться другим. Думаю, что Россия 
могла бы повлиять в данном вопросе на Турцию посредством таких рычагов, как товарооборот и транспортные вопросы», - 
сказал К.Затулин.

В России симпатизируют тем партиям в Армении, которые 
нацелены на развитие отношений с Москвой, отмечает депутат 
Затулин

10.05.2007.Интерфакс
В  России  рассчитывают  на  сохранение  политической  стабильности  и  преемственности  курса  официального 

Еревана  после  парламентских  выборов,  намеченных  в  Армении  на  12  мая,  заявил  в  четверг  журналистам  депутат 
Госдумы России Константин Затулин, который входит в состав миссии наблюдателей за выборами в республике от 
Парламентской ассамблеи СНГ.

"Я знаю,  что в  ходе  нынешней избирательной кампании обсуждались  не  только вопросы внутриполитической 
повестки дни, но также и внешнеполитические вопросы, - отметил К. Затулин. - И должен сказать, что впервые в армянской 
политической  жизни  присутствовали  силы,  которые  настаивали  на  смене  внешнеполитического  курса  официального 
Еревана".

В  качестве  примера  таких  сил  К.  Затулин привел  партию  "Оринац  Еркир",  которую  возглавляет  экс-спикер 
армянского парламента Артур Багдасарян.

"У России также есть свои симпатии на парламентских выборах в Армении, и наши симпатии относятся к тем 
партиям, которые уделяют приоритетное значение развитию отношений Армении с Россией", - отметил К. Затулин.

По  его  словам,  достаточно  хорошее  сотрудничество  уже  реализуется  с  Республиканской  партией  Армении  и 
партией "Дашнакцутюн". "Республиканская партия Армении и партия "Дашнакцутюн" уже были представлены в прошлом 
парламенте, и мы уже имеем опыт развития с ними отношений, которые нас вполне устраивают", - сказал К. Затулин.

"Другой более молодой политической силой является партия "Процветающая Армения",  и должен сказать, что 
"Процветающая  Армения"  по  своей  инициативе  предложила  подписать  с  "Единой  Россией"  договор  о  межпартийном 
сотрудничестве,  который я  считаю вполне  возможным.  И более  того,  аналогичный договор  мы могли  бы подписать  с 
Республиканской партией Армении", - заявил депутат.

По словам К. Затулина, у него "нет ощущения, что в результате парламентских выборов Армении грозит какая-
либо  дестабилизация".  "Вопреки  ожиданиям  многих  основной  интригой  нынешних  выборов  стала  не  борьба  между 
провластными  и  крайне  оппозиционными  партиями,  а  борьба  между двумя,  на  мой  взгляд,  провластными  партиями  - 
Республиканской партией Армении, которая уже находится во власти, и партией "Процветающая Армения", которую, и ни 
для кого это не секрет, поддерживает президент Роберт Кочарян", - отметил он.
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По его словам,  как  и в  любых отношениях,  в  российско-армянском сотрудничестве также бывают "приливы и 
отливы". "Однако до сегодняшнего дня руководству Армении и России удавалось находить решения в любых ситуациях", - 
подчеркнул        К. Затулин.

Кроме  того,  добавил  депутат,  Россия  является  активным  ко-спонсором  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта  в  рамках  Минской  группы  ОБСЕ.  "В  вопросе  Нагорного  Карабаха  наша  позиция  заключается  в  том,  что 
конфликтующие  стороны  должны  продолжать  говорить  и  должны,  наконец,  достичь  договоренности  мирным  путем,  - 
подчеркнул К. Затулин. - Что касается принципов урегулирования, то они могут быть различными - в зависимости от того, 
до чего договорятся стороны".

В Ереване открылся армянский филиал Института стран СНГ 
10.05.2007.Информационно-аналитический Центр Ноян Тапан (Армения)

"Нынешние отношения между Арменией и Россией таковы, 
что,  защищая российские национальные интересы, мы не наносим 
вреда  армянским  национальным  интересам".  Такое  заявление 
сделал  10  мая,  после  открытия  армянского  филиала  Московского 
института  стран  СНГ,  директор  института,  депутат  Госдумы  РФ  и 
член Главного совета партии "Единая Россия" Константин Затулин. 
Филиал  института,  который  расположен  в  здании  построенного 
недавно в Ереване "Дома Москвы", начал свою работу с проведения 
конференции  "Армяно-российские  отношения  и  внешняя  политика 
Армении до и после выборов".

"Не ошибусь, если скажу, что интересы Армении во многом 
совпадают  с  интересами  России.  Именно  поэтому  мы  не  имеем 
проблемы двойных стандартов или раздвоения личности: когда мы 
на Кавказе боремся за интересы России, мы считаем, что боремся и 
за долгосрочные и стратегические интересы Армении",- отметил Константин Затулин.

По его словам,  круг  интересов Института будет касаться отношений в треугольнике "Армения-Россия-Турция", 
перспективных путей выхода из нагорно-карабахского конфликта и возможных моделей урегулирования. "Нас интересует 
проблема  путей  транспортных  коммуникаций  Армении,  то  есть  то,  насколько  мы  можем  своими  инициативами 
способствовать их развитию", - заявил К.Затулин.

Было отмечено, что аппарат армянского филиала Института будет состоять из местных специалистов.

 

Россия должна внести больший вклад в вопросе нормализации 
армяно-турецких отношений, - считает депутат Госдумы РФ

10.05.2007.Информационно-аналитический Центр Ноян Тапан (Армения)
Армянский  филиал  Московского  института  стран  СНГ  будет 

проводить  исследования,  касающиеся  отношений  "Россия  -Турция  - 
Армения". Об этом сообщил директор института, депутат Госдумы РФ и 
член Главного совета партии "Единая Россия" Константин Затулин после 
церемонии открытия армянского филиала института 10 мая.

По  его  словам,  в  России  должны  правильно  воспринимать 
звучащие  периодически  в  Армении  упреки  относительно  того,  что  в 
России  недостаточно  интересуются  нынешними  армяно-турецкими 
отношениями. К.Затулин считает, что российская сторона может внести 
больший вклад в то, чтобы эти отношения строились на принципиальной 
основе и постепенно нормализовались.

По его словам, в России существует определенное отношение к 
таким вопросам, которые, хотя бы идеологически, разделяют Армению и 
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Турцию. К.Затулин, напомнив, что Госдума РФ в 1995 году приняла резолюцию о признании Геноцида армян, отметил, что 
"это абсолютно принципиальный вопрос".

К.Затулин сообщил, что недавно он был вынужден отвечать на довольно объемное письмо советника-посланника 
посольства  Турции  в  РФ,  в  котором  осуждалась  "выраженная  позиция  в  статье  о  Геноциде  армян".  По  словам 
представителя Госдумы РФ,  "мы попросили разрешения на публикацию нашего  обсуждения,  однако пока  не  получили 
ответа".

"Конечно, это нежелательные вопросы, которые сегодня очень важны, но, в то же время, нужно понимать, что мы 
живем в настоящем. Мы в России никак не можем поддерживать различные меры, предпринимаемые Турцией для блокады 
Армении. Мы считаем это ненормальным", -  отметил Константин Затулин. Он считает,  что власти и дипломаты России 
"должны внести больший вклад в решение этих вопросов".

Партия «Единая Россия» намерена подписать договора о 
сотрудничестве с Республиканской партией Армении и партией 
«Процветающая Армения»

10.05.2007.Новости-Армения
Партия  «Единая  Россия»  намерена  подписать  договора  о  межпартийном  сотрудничестве  с  Республиканской 

партией  Армении  и  партией  «Процветающая Армения».  Об  этом заявил  в  четверг  журналистам в  Ереване  директор 
Института  стран СНГ,  депутат  Государственной  Думы РФ,  член  Генерального Совета  партии «Единая  Россия» 
Константин Затулин на церемонии открытия филиала Института в Армении.

По  его  словам,  в  ходе  визита  в  Москву  лидера  партии  «Процветающая  Армения»  Гагика  Царукяна  велись 
переговоры о заключении договора. 

«Думаю,  что  сейчас  подписание  соглашения  с  фаворитом  армянской  предвыборной  кампании,  партией 
«Процветающая Армения», вполне возможно, в том числе и подписание аналогичного договора между партией «Единая 
Россия» и Республиканской партией Армении», - сказал К. Затулин.  

Партия «Процветающая Армения» была основана в 2004 году. На данный момент партия насчитывает свыше 400 
тыс. членов, имеет 41 территориальную структуру и 526 местных офисов в Ереване и областях Армении. 

Лидер партии - Гагик Царукян, депутатом Национального Собрания Армении, глава Национального Олимпийского 
комитета Армении, президентом концерна Multy Group.

Республиканская партия Армении была зарегистрирована в 1991 году. Численность партии составляет порядка 65 
тысяч  человек.  Парламентская  фракция  РПА  самая  крупная  в  Национальном  Собрании  Армении,  представлена  39 
депутатами. В правительстве представлена премьер-министром и семью министрами. 

Парламентские выборы в Армении назначены на 12 мая, для участия в выборах ЦИК зарегистрировал 22 партии и 
один блок. 

За прохождение в 131-местный парламент будут бороться 1245 депутатов по пропорциональной системе и 119 
кандидатов в депутаты по мажоритарной системе. При этом партиям выделено в парламенте 90 мест, а кандидатам от 
округов - 41 место.

Россию больше всего волнует приоритетность российско-
армянского содружества после парламентских выборов – К. 
Затулин

10.05.2007.Новости-Армения
Россию больше всего волнует приоритетность российско-армянского содружества, а также преемственность курса 

Армении после парламентских выборов. Об этом заявил в четверг в Ереване  директор Института стран СНГ, депутат 
Государственной  Думы  РФ,  член  Генерального  Совета  партии  «Единая  Россия»  Константин  Затулин в  ходе 
конференции «Российско-армянские отношения и внешняя политика Армении до и после выборов».

«Нам  в  России  чрезвычайно  важно,  какой  точки  зрения  придерживаются  в  Армении  о  будущем  российско-
армянских отношений», - сказал он.

Затулин отметил, что любые выборы – это испытание внутриполитическое и подчеркнул, что выборные процессы 
в Армении и России завершатся переизбранием высших должностных лиц обоих государств. 

«Мы считаем  чрезвычайно  важным  в  эти  финальные  часы предвыборной  кампании  в  Армении  напомнить  о 
серьезной теме российско-армянского содружества и сотрудничества, поскольку на Кавказе у нас ни с кем нет таких близких 
отношений, как с Арменией», - заявил он.

В  этой  связи  директор  Института  стран  СНГ сказал,  что  для  России  отношения  с  Арменией  являются 
приоритетными на Кавказе. 

«Безусловно, нам важно определиться, насколько мы с общих позиций подходим к тем или иным международным 
проблемам и какое влияние оказывают на нас третьи страны в наших отношениях», сказал Затулин.

Научно-практическая конференция «Российско-армянские отношения и внешняя политика Армении до и после 
выборов» была организована Институтом стран СНГ при содействии правительства Армении в Ереване 10 мая.  В ней 
приняли участие депутаты Государственной Думы РФ, Национального Собрания Армении, представители политических и 
общественных кругов обеих стран.

В тот же день в Ереване открылся Армянский филиал Института стран СНГ с целью содействия развитию армяно-
российских отношений. 
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Филиал  Института  был  официально  зарегистрирован  в  Ереване  в  2006  году.  Директором  филиала  назначен 
начальник  управления международного сотрудничества ЕГУ, кандидат философских наук Александр Маркаров. Основной 
штат сотрудников филиала будут представлять местные специалисты, молодые ученые, политологи.

К. Затулин: Россия надеется на политическую стабильность и 
преемственность политического курса в Армении

10.05.2007.Новости-Армения
Россия  надеется на  политическую стабильность  и  преемственность  политического  курса  в  Армении.  Об этом 

заявил в четверг журналистам в Ереване  директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ, член 
Генерального  Совета  партии  «Единая  Россия»  Константин  Затулин на  церемонии  открытия  филиала  Института  в 
Армении. 

«У России есть стойкое желание, чтобы наблюдать политическую стабильность и преемственность политического 
курса в Армении», - сказал К. Затулин.  

При этом он отметил, что революционный исход парламентских выборов в Армении вряд ли возможен. 
«У  меня  не  создается  ощущения,  что  в  результате  выборов  Армении  грозит  дестабилизация.  Считаю,  что 

преемственность курса и стабильность являются главным завоеванием Армении, которое будет продолжено», - сказал К. 
Затулин.  

По его словам,  интрига предвыборных процессов в Армении заключается в том, что ожидания борьбы между 
правительственными и оппозиционными политическими силами не оправдались. 

Он отметил, что политическим силам удалось поменять контекст политической борьбы, которая ведется не между 
властью  и  оппозицией,  а  между  провластными  силами,  в  частности,  основная  борьба  ведется  между 
проправительственными – Республиканской партией Армении и партией «Процветающая Армения». 

Говоря о своих предпочтениях среди участвующих в предвыборной гонке политических сил, К. Затулин отметил, 
что с большей симпатией относится к тем партиям, которые придают значительное место развитию армяно-российских 
отношений и доказали свою верность и приверженность этим связям. 

По его оценкам, развитие армяно-российских отношений может выйти на качественно новый этап, если победит 
партия, которая представляет нынешний спектр власти. 

«Есть  партии,  которые  в  различной  степени  несут  ответственность  за  российско-армянские  отношения,  в 
частности,  Республиканская  партия  Армении  и  Армянская  революционная  федерация  «Дашнакцутюн»,  которые  уже 
представлены в правительстве и парламенте страны. И эти отношения нас вполне устраивают», - сказал К. Затулин.  

Парламентские выборы в Армении назначены на 12 мая, для участия в выборах ЦИК зарегистрировал 22 партии и 
один блок. 

За прохождение в 131-местный парламент будут бороться 1245 депутатов по пропорциональной системе и 119 
кандидатов в депутаты по мажоритарной системе. При этом партиям выделено в парламенте 90 мест, а кандидатам от 
округов - 41 место.

Революционный исход парламентских выборов в Армении вряд 
ли возможен - депутат Госдумы

10.05.2007.РИА Новости
Революционный  исход  парламентских  выборов  в  Армении  вряд  ли  возможен,  заявил  журналистам  депутат 

Госдумы, директор института стран СНГ Константин Затулин.
"У  меня  нет  ощущения,  что  в  результате  выборов  Армении грозит  дестабилизация.  Ожидания,  что  основная 

интрига  этих  выборов  будет  борьба  между  провластными  политическими  силами  и  непримиримой  оппозицией  не 
оправдались.  Мне  кажется,  что  основная  интрига  –  соперничество  Республиканской  партии  Армении  и  партии 
"Процветающая Армения",  -  сказал Затулин,  который входит в российскую делегацию наблюдателей на парламентских 
выборах в Армении.

По  его  словам,  в  России  с  уважением относятся  ко  всем участникам политической  гонки,  однако  с  большей 
симпатией  к  тем  политическим  силам,  в  повестке  которых  российско-армянские  отношения  занимают  видное  место  и 
которые доказали своими действиями верность взятым на себя обязательств.

Отвечая  на  вопрос  о  возможном  изменении  внешнеполитического  курса  Армении  после  выборов,  Затулин 
заметил,  что "впервые в политической жизни Армении появились силы, которые настаивают на отмене курса внешней 
политики".  "Российско-армянские отношения на Кавказе -  это приоритет  для России и,  надеюсь,  для Армении тоже.  В 
отличие от соседней - Грузии и Азербайджана - Армения входит в ОДКБ, 15-летие которой будет отмечаться в следующем 
месяце. Мне кажется, что до сих пор руководству Армении и России удавалось находить взаимопонимание, и надеюсь, что 
это будет и в будущем", - сказал он.

В качестве примера он напомнил о том, как в Армении остро переживали повышение цен на энергоносители. 
"Однако в результате переговоров удалось найти приемлемое решение и компенсировать на долгий срок повышение цен на 
газ", - добавил он.

Выборы в Национальное собрание Армении четвертого созыва состоятся 12 мая. За 131 депутатский мандат по 
пропорциональной избирательной системе будут  бороться 24 партии и один блок,  по мажоритарной - 134 кандидата в 
депутаты. Предвыборная кампания, стартовавшая 8 апреля, продлится до 10 мая.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

41



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Константин Затулин: Россия за сохранение преемственности 
политического курса Армении после парламентских выборов

10.05.2007.ИА REGNUM
Задача России способствовать сохранению преемственности политического курса и стабильности в Армении до и 

после парламентских выборов. Об этом 10 мая в Ереване заявил  директор Института СНГ, депутат Госдумы России 
Константин Затулин.

Как передает корреспондент ИА REGNUM, по его словам, в Армении есть политические силы, которые выступают 
за кардинальную смену политического курса. Симпатии России на стороне тех политических сил Армении, в программах 
которых уделено приоритетное значение российско-армянским отношениям,  заявил Затулин,  добавив, что с уважением 
относится ко всем политическим силам Армении. По оценкам депутата, дестабилизации внутриполитической ситуации в 
Армении  после  парламентских  выборов  не  будет.  По  его  словам,  на  предстоящих  выборах  основная  борьба  будет 
разворачиваться не между провластными и оппозиционными силами, а между представителями двух провластных крыльев 
- партией "Процветающая Армения" и Республиканской партией.

Говоря  о  двусторонних  отношениях,  Затулин  отметил,  что  российско-армянские  отношения  являются 
приоритетными для двух стран, выразив надежду, что подобная тенденция будет сохранена. "Мы надеемся, что Армения и 
после выборов останется самой верной и последовательной союзницей России,  а Россия будет оставаться желанным 
местом для армян",-  отметил депутат. По его словам, до сих пор руководствам Армении и России удавалось сохранить 
взаимопонимание, а в случае возникновения трений добиться консенсуса. Он подчеркнул, что интересы Армении и России 
во  многом  совпадают.  "Отстаивая  интересы  России  на  Южном  Кавказе,  мы  можем  констатировать,  что  отстаиваем 
интересы Армении",- заявил депутат.

Отметим, что сегодня, 10 мая, в Ереване в Доме Москвы сегодня состоялось торжественное открытие армянского 
филиала  Института  СНГ.  Армянский  филиал  Института  будет  заниматься  социологическими  политологическими 
исследованиями.  Как  заявил на  церемонии  открытия  филиала  Затулин, открытие  армянского  филиала  Института 
преследует  цель  содействовать  дальнейшему  развитию  армяно-российских  отношений,  а  также  составить  и 
сформулировать прогноз относительно двусторонних отношений в поствыборный период.

Константин Затулин: В России нет последовательной 
промышленной политики

10.05.2007.ИА REGNUM
В России  нет  последовательной  промышленной  политики,  что  и  является  основным препятствием в  вопросе 

перезапуска армянских предприятий,  переданных России в  счет  госдолга.  Об этом 10 мая на конференции в Ереване 
заявил директор Института стран СНГ, депутат Госдумы России Константин Затулин, добавив, что обычно пытается 
воздерживаться от критики в адрес России, находясь за ее пределами.

Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, по словам депутата, в вопросе задействования предприятий, кроме 
всего прочего, существовало немало проблем, в том числе и юридического характера, и некоторые из этих проблем были 
решены совсем недавно. Комментируя оценки о том, что простаивание предприятий нанесло ущерб экономике Армении, 
размер  которого  намного  превышает  тот  самый  долг  Армении  России,  Затулин  подчеркнул,  что  не  хотел  бы 
комментировать подобные оценки, поскольку все предприятия были переданы в разном состоянии и говорить сегодня о 
каких-то абстрактных цифрах просто смешно. "Если мы будем сегодня рассуждать о каких-то несуществующих цифрах, это 
может дойти до сумасшествия. Мы тоже можем заявить, что, к примеру, вследствие несвоевременного возвращения долга 
нам также был нанесен ущерб, или вовсе заявить, что, если бы мы не предоставили Армении эти средства, да еще и 
вложили бы их в ценные бумаги, Россия была бы в значительном выигрыше", - заметил он. Отвечая на вопрос о том, 
почему Россия не простила долг стратегическому партнеру - Армении, как это было в случае ряда африканских стран, 
депутат заметил, что долг был прощен, поскольку ввиду экономического положения этих стран надежды на возвращение 
этих средств практически не было.

В свою очередь, присутствовавший на конференции депутат  парламента Армении от Республиканской партии 
Армен  Ашотян  заметил,  что  были  случаи,  когда  Россия  списывала  долги  отнюдь  не  бедным  странам,  исходя  из 
геоэкономических интересов, как это было в случае с Алжиром.

Константин Затулин: В руководстве Кыргызстана есть люди, 
которые не хотят пускать Бермет Акаеву в политику

11.05.2007.ИА «24.kg» (Бишкек) 
Бермет Акаева остается под домашним арестом, пишут сегодня «Московские новости».
С  5  мая  дочь  экс-президента  Киргизии  Бермет  Акаева,  которая  баллотировалась  в  депутаты  парламента 

республики по Кеминскому избирательному округу, находится под домашним арестом. В прокуратуре Чуйской области ее 
обвинили  по  трем  статьям  Уголовного  кодекса  —  в  воспрепятствовании  осуществлению  правосудия,  уничтожении 
документов, а также в неуважении к суду. Как уже сообщали «МН» (№ 17 от 04.05.2007), Акаеву обвиняют в причастности к 
тому, что во время рассмотрения ее так называемого выборного дела сторонники кандидата устроили дебош в здании 
Кеминского районного суда.

По мнению директора Института стран СНГ Константина Затулина, «какая-то часть нынешнего руководства страны 
стремится не допустить Бермет Акаеву к участию в политике на родине». По его мнению, президенту Курманбеку Бакиеву 
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было  бы  не  лишним  вмешаться,  чтобы  «призывы  признать  предстоящие  в  Киргизии  выборы  демократическими  не 
выглядели смешными».

Справка ИА «24.kg». Затулин Константин Федорович родился 7 сентября 1958 года в семье кадрового офицера. 
Его отец - Федор Иванович Затулин - занимал должность начальника штаба Туркменского пограничного округа. В 1981 году 
Константин Затулин окончил с красным дипломом исторический факультет МГУ имени Михаила Ломоносова, в 1985-м – 
аспирантуру. В 1989-1993 годах - лидер ассоциации молодых руководителей предприятий СССР (позже Международной 
ассоциации  руководителей  предприятий  -  прообраза  созданного  впоследствии  Российского  союза  промышленников  и 
предпринимателей).

В  1991-1992  годах  Константин  Затулин  вошел  в  новую  команду  руководителей  Москвы  во  главе  с  Юрием 
Лужковым. Он был одним из инициаторов создания Совета предпринимателей при правительстве Москвы. С 1997 года 
советник мэра Москвы.

В  1993-1995  годах  -  депутат  Государственной  думы  РФ,  председатель  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками,  председатель  парламентской  комиссии  по  Черноморскому  флоту.  В  1995-м  организовал  Совет 
соотечественников при Государственной думе РФ.  

С 1996 года -  директор созданного по его инициативе Института стран СНГ. Это первое и пока единственное 
научное учреждение, занимающееся изучением проблем ближнего зарубежья и положения соотечественников.  

Награжден  орденом  Дружбы  (2006  год)  и  медалями  Российской  Федерации,  орденами  Преподобного  Сергия 
Радонежского III степени и Святого благоверного князя Даниила Московского II и III степени Русской Православной церкви. 

В.Жарихин: «Если Россию будут прессинговать, Европа получит 
«энергетическую засуху»

11.05.2007. КМ.ru
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ

Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU
На следующую неделю намечено проведение саммита Россия - ЕС в Самаре. Как известно, слово summit  по-

английски, кроме понятия «встреча на высшем уровне», означает также «вершина». 
Так вот, накануне этого мероприятия возникла «польская вершина» в отношениях между Россией и ЕС. Причем 

если у страны, на территории которой существует реальная вершина (уральский хребет), действительно есть основания 
считаться таковой  (в  силу  обладания нефтью,  газом и другими ресурсами),  то  у  другой,  кроме непомерного  гонора  и 
контрреволюционного энтузиазма, нет ничего.

Конечно, об окончательном разрыве отношений между Россией и Европой говорить несколько преждевременно. 
Однако не вызывает сомнений, что их охлаждение приобретает уже перманентный характер. Достаточно посмотреть на 
позицию Западной Европы. Несмотря на все наши призывы к нормализации отношений, Евросоюз выждал момент, когда 
страсти вокруг переноса Бронзового солдата начали слегка утихать (чтобы не попасть под горячую руку), и… поддержал 
эстонских гробокопателей.

То же самое касается размещения элементов американской ПРО в Европе. Вообще, больше всего энтузиазма по 
этому  поводу,  кажется,  проявляет  не  американский  конгресс  (который  недавно  урезал  финансирование  этой  военно-
политической  акции),  а  европейские  страны  (по  которым  будет  нанесен  удар  российских  стратегических  сил,  если 
американцы задумают очередную внешнеполитическую авантюру против России). Причем комитет конгресса не поддержал 
инициативу президента Буша по чисто конъюнктурным внутриполитическим соображениям.

России предлагают открыть рынки и пойти на политические уступки
Таким образом, ситуация накануне саммита в Самаре складывается не самым благоприятным образом. Очень 

трудно ожидать от него каких-либо значительных прорывов. Но это не означает, что Россия «отступила» до Волги (где 
исторически находится наша «запасная столица»). Просто теперь наши отношения с Европой будут строиться на основе 
силовых приемов, если по-другому, по-хорошему с нами разговаривать никак не хотят.

Судя по всему,  в ходе саммита Евросоюз будет предъявлять России новые требования,  в частности уступки, 
чтобы получить от Брюсселя разрешение на вступление в ВТО. Причем чиновники ЕС, скорее всего, попытаются увязать 
это вступление с «нормализацией отношений со всеми европейскими странами». То есть мы должны открыть свои рынки 
для европейских транснациональных корпораций и при этом еще пойти на значительные политические уступки.

Да век бы мы этого ВТО не видели! Неужели нас надеются соблазнить более дешевыми товарами народного 
потребления (взамен чего нам придется отдать целые отрасли обрабатывающей промышленности, то есть закрепить свой 
сырьевой статус)?! Честно говоря, дешевле тех товаров, которые продаются на некоторых московских рынках, не найдете 
даже в Дубае.

Кроме того, как известно, еврочиновники настаивают на том, чтобы мы выравняли железнодорожные тарифы до 
уровня  европейских.  Фактически  это  означает  лишиться  важного  транзитного  рычага  и  обречь,  в  частности,  порты  в 
Архангельске и Мурманске на потерю своих конкурентных преимуществ. В таком случае наши морские ворота со временем 
станут  менее  рентабельными,  чем  тот  же  Таллин.  А  в  перспективе  нам  придется  их  просто  закрыть.  Одними 
экономическими потерями дело тут не ограничится. Поскольку Россия лишится важнейшего транзитного рычага влияния на 
позицию Эстонии и других прибалтийских государств (что стало особенно актуальным в свете последних событий).

Еврокомиссары предпочитают не просчитывать последствия своих действий
Создается такое впечатление,  что даже в самой Западной Европе появились достаточно авторитетные силы, 

которые, как и некоторые американские генералы, мечтают о восстановлении двуполярного мира. Давление на Россию уже 
выходит за пределы здравого смысла. Особенно если исходить из того, что политику от лица ЕС должны по идее проводить 
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люди,  заинтересованные  в  долгосрочном  сотрудничестве  с  таким  важным  стратегическим  партнером  Евросоюза,  как 
Россия.

Я, вообще, отнюдь не являюсь антиглобалистом, но в полной мере отдаю себе отчет в том, что такое собственно 
Европа.  С  одной  стороны,  это  национальные  государства,  а  с  другой  -  транснациональные  корпорации  и  крупные 
финансово-промышленные группы, хорошо интегрированные в трансатлантическое экономическое сообщество.

В этой связи не вызывает сомнений, что Вашингтон обладает колоссальными рычагами влияния на ситуацию и 
внешнюю политику ЕС. Вот почему зачастую возникает справедливое ощущение, что органы власти Евросоюза действуют 
вопреки интересам этого интеграционного образования и даже национальным интересам, входящих в него стран. Причем 
еврокомиссары, похоже, предпочитают не просчитывать далеко последствия своих действий. Ну что же, тем хуже для них. 
В конце концов, Европа нас очень долго учила прагматическому походу.

Наверное,  к новому лидеру Туркмении можно предъявить очень много претензий по поводу соблюдения прав 
человека в этой стране. Но так как России выгодно с ним сотрудничать, Владимир Путин сегодня участвует в трехсторонней 
встрече в Туркмении. Назарбаев, который также принимает участие в этой встрече, тоже далеко не «светоч демократии». 
Но  коль  скоро  Европа  считает  образцом демократичного  режима полицейско-фашистское государство  в  Эстонии,  то  и 
Россия должна поступать аналогичным образом в отношении наших среднеазиатских партнеров. Конечно, хотелось бы, 
чтобы общеевропейские стандарты демократии были универсальными. Но что делать, если сами европейцы отказываются 
сделать их приоритетными по отношению к приземленным задачам сведения счетов с нашей страной и оказания на нее 
политического давления.

«Тройственная встреча» в Ашхабаде — это лучший ответ на эстонско-польскую истерию
Президент  России  совершает  сейчас  большое  «энергетическое  турне»  по  странам Средней  Азии.  Это  очень 

правильный ход, потому что Россия показывает себя как государство, готовое отвечать на все, даже самые враждебные 
геополитические  вызовы.  У  нас  есть  все  ресурсы для  того,  чтобы не  прогибаться под  требования  наших зарубежных 
«партнеров» предоставить в их распоряжение энергетический потенциал России.

Сегодняшняя «тройственная встреча» в Ашхабаде - это лучший ответ на эстонско-польскую истерию. Вообще, это 
самая замечательная подготовка к самарской встрече, какую можно только придумать. Хотя, собственно, другого выхода у 
нашего руководства сейчас и не остается, коль скоро Россию сейчас откровенно пытаются зажать в угол.

Вы, европейцы, хотите организовать транзит казахской и туркменской нефти в обход нашей страны?! Но у России, 
как показывает визит Путина, достаточно рычагов влияния на наших партнеров. Более того, Европе нужно очень серьезно 
подумать над альтернативными источниками энергии. Энергопотребление в Китае, Индии и других странах увеличивается. 
Исходя из общеевропейских ценностей равноправия всех наций мы не можем игнорировать энергетические запросы этих 
стран. Почему Европа должна находиться в преимущественном отношении к российским энергоносителям?! Если нас будут 
продолжать так беспардонно прессинговать, мы имеем полное право устроить Европе небольшую «энергетическую засуху».

Константин Затулин: “Мы должны правильно воспринимать 
упреки в отношении России”

12.05.2007, «Новое время»
Тамара Овнатанян

Подчеркнутый интерес к парламентским выборам в Армении, проявляемый Россией на протяжении всей гонки, 
получил  свое  логическое  завершение  на  состоявшейся  10  мая  в  Доме  Москвы  в  Ереване  конференции  “Российско-
армянские отношения и внешняя политика Армении до и после выборов”. 

Конференции предшествовало  открытие  в  тот  же  день в  Ереване филиала  Института стран СНГ.  По словам 
директора этого Института, депутата Госдумы РФ Константина Затулина, среди действующих в Армении и занимающихся 
политическими исследованиями 42 организаций 39 учреждены западными институтами и фондами, и лишь две — Россией. 
Конечно, Институт стран СНГ, будучи всего лишь второй организацией подобного рода, вряд ли выправит баланс, тем не 
менее, по мнению инициаторов, будет содействовать развитию армяно-российских отношений. “Мы считаем чрезвычайно 
важным в эти финальные часы предвыборной кампании в Армении напомнить о серьезной теме российско-армянского 
сотрудничества, поскольку на Кавказе у нас ни с кем нет таких близких отношений, как с Арменией”, — заявил Затулин. 

“Институт  стран СНГ будет  работать  в  Армении не  для того,  чтобы советовать,  кого  выбирать,  — сказал на 
открытии филиала Константин Затулин. — Наша работа — вносить вклад в развитие армяно-российских отношений”. Эту 
задачу филиал института будет осуществлять путем комплексных исследований, направленных на сохранение и развитие 
исторических связей с Россией, межгосударственное и межрегиональное сотрудничество в экономической, политической, 
военной  и  культурной  сферах,  поддержку  русского  языка  и  культуры,  определение  возможных  направлений  взаимных 
инвестиций.  Директором  филиала  назначен  начальник  управления  международного  сотрудничества  ЕГУ  кандидат 
философских наук Александр Маркаров. Основной штат сотрудников филиала будут представлять местные специалисты, 
молодые ученые, политологи. Напомним, что Институт стран СНГ основан в Москве в 1996 году с целью изучения проблем 
развития постсоветского пространства и является неправительственной некоммерческой организацией.  Известно,  что в 
течение всего периода существования института его сотрудниками ведется мониторинг конфликта в Нагорном Карабахе, 
более того, они неоднократно публично озвучивали позицию в пользу международного признания независимости НКР. 

Конференция “Российско-армянские отношения и внешняя политика Армении до и после выборов” стала, по сути, 
первым и достаточно представительным мероприятием вновь открытого филиала. Среди ее участников депутаты Госдумы 
РФ и Национального собрания РА, политологи, дипломаты, представители российских и армянских СМИ. 

Солидный в смысле известных имен “десант” с российской стороны объясняется отчасти тем, что многие прибыли 
в Армению в составе наблюдательской миссии. 
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Открывая  конференцию,  Константин  Затулин  выразил  надежду,  что  избирательные  процессы  в  Армении  не 
скажутся ни на экономических, ни на политических отношениях двух стран. “Россию больше всего волнует приоритетность 
российско-армянского содружества, а также преемственность курса Армении после парламентских выборов, — сказал он. 
— Мы надеемся, что и после выборов Армения останется самой верной и последовательной союзницей России, а Россия в 
свою очередь останется хорошим другом и желанным местом для многих армян”. 

Этот тезис, равно как и перспективы развития двусторонних отношений никто из участников форума под сомнение 
не ставил, более того, приводилось множество примеров, подтверждающих высокий уровень и положительные тенденции 
развития армяно-российских связей. Все это, однако, не помешало постановке ряда достаточно прямолинейных вопросов. 
И в этом смысле конференция счастливо избегла участи превратиться во взаимный обмен приветственными тостами. По 
словам директора Кавказского института СМИ Александра Искандаряна, в дискурсе взаимоотношений двух стран есть два 
недостатка.  Первый  — это  попытка  свести  их  к  упомянутому  обмену  тостами,  второй  — это  то,  что  партнером этих 
взаимоотношений являются государства. “Россия не работает с гражданским обществом в Армении, Запад, в том числе и 
представительства западных стран, работает по-другому”, — считает политолог. Признавая, что российское посольство не 
слишком хорошо покрывает этот фронт работы,  он не стал развивать эту тему дальше,  ограничившись призывом: “не 
ругайте пианиста, он играет как умеет”. 

В реальных взаимоотношениях двух стран есть, по мнению Искандаряна, один очень важный момент, который не 
слишком заметен из России. Речь об асимметричном восприятии в Армении происходящих в России событий, в том числе и 
не всегда удачных реплик тех или иных политиков. В Армении они рассматриваются через увеличительное стекло, заметил 
политолог,  приведя в качестве примера известное высказывание о форпосте, которое минимум на неделю обеспечило 
негативный контент армянской прессы в отношении России. 

Основная  часть  поднятых  на  конференции  вопросов  так  или  иначе  касалась  содержания,  которое  стороны 
вкладывают в понятие “стратегическое партнерство”.  С российской стороны это выражалось в высказанном Затулиным 
опасении  по  поводу  впервые  появившихся  на  политической  арене  Армении  политических  сил,  заявляющих  о  смене 
внешнеполитической ориентации. “Уверяю вас, политические силы Армении группируются совсем по другому признаку, — 
успокоил  его  Искандарян.  — В Армении  нет  сил,  которые,  придя к  власти,  станут  портить  отношения  с  Россией  или 
Западом”. 

Претензии с армянской стороны, озвученные как из зала, так и в ряде докладов, получили свое отражение во 
вчерашнем номере российской газеты “Время новостей”. “Россию открыто критикуют за ее политику в отношении госдолга 
Армении,  в  счет  которого  был  отобран  ряд  важных предприятий.  Недовольство  вызывает  и  доминирование  России  в 
энергетике: Москва настояла на том, чтобы альтернативный газопровод из Ирана в Армению не стал транзитным. Не все 
уверены в том,  что российская военная база  в  Гюмри будет защищать  страну  в  случае реальной угрозы,  а  закрытие 
российско-грузинской  границы,  единственного  сухопутного  доступа  в  Россию,  воспринимается  с  плохо  скрываемым 
раздражением”, — пишет газета, по сути, обобщая то, что стало предметом разговора в ходе конференции. 

В этом же контексте выдержаны и следующие реплики: “Были случаи, когда Россия списывала долги отнюдь не 
бедным странам, исходя из геоэкономических интересов, как это было в случае с Алжиром”, “Не является ли своего рода 
парадоксом заявление России о стратегическом партнерстве с Арменией и одновременно поставки газа в Турцию по цене 
$75  за 1  тысячу  кубометров в  рамках проекта  “Голубой  поток?”,  “В  отличие  от  США Россия,  невзирая на имеющийся 
политический потенциал, не предпринимала шагов для открытия армяно-турецкой границы”... 

Что  касается  Турции,  то  экономическое  сотрудничество  с  ней  никогда  не  препятствовало  защите  интересов 
Армении, считает российский депутат. Российско-турецкие проекты по поставке газа, по его словам, — способ удержать 
Турцию от активности в регионе, в частности Чечне и Нагорном Карабахе, поскольку “голубыми потоками мы привязываем 
Турцию. Вместе с тем он согласился с мнением, что вклад России в урегулирование армяно-турецких отношений мог быть 
более  значительным.  “Мы  должны  правильно  воспринимать  упреки  в  отношении  России,  так  как  она  недостаточно 
интересуется армяно-турецкими отношениями и  могла бы внести  больше усилий,  чтобы поддержать  Армению в таких 
актуальных вопросах, в частности, как необходимость нормализации торговых отношений и налаживание транзитных путей 
через Турцию, — сказал Затулин. — Турция ведет себя как обиженная страна, в то время как впору было бы обижаться 
другим...” 

“Сегодняшние  армяно-российские  отношения  настолько  тесно  взаимосвязаны,  что  Россия,  преследуя  свои 
национальные интересы, ни в коей мере не вредит Армении”, — сказал он, положив тем самым начало обмену мнениями по 
поводу совпадения национальных интересов двух стран. 

Приведем лишь некоторые выдержки из выступлений, отражающих это направление дискуссии: 
Алексей Двинянин, начальник 4-го Департамента стран СНГ МИД России: “В России отдают себе отчет в том, что, 

применяя те или иные санкции в отношении Грузии, необходимо всегда думать о друзьях и братьях в Армении... Не будет 
преувеличением сказать,  что установленные 15 лет  назад дипломатические  отношения  с  Арменией  сегодня  являются 
союзническими  и  наиболее  продвинутыми  среди  всех  стран  СНГ....  Независимо  от  политической  власти  в  Армении 
российско-армянские отношения всегда будут союзническими, так заложено природой...” 

Рубен Сафрастян,  директор  Института  востоковедения  НАН РА:  “Армянский  комплементаризм исчерпал  свои 
возможности.  Проблема  в  том,  что  в  условиях,  в  которых  оказалась  сегодня  Армения,  комплементарность 
внешнеполитического  курса  республики  не  обеспечивает  решение  всех  внешнеполитических  задач.  Армении  следует 
определиться  и  сузить  круг  своих  внешнеполитических  приоритетов,  причем сузить  в  пользу  России,  которая  сегодня 
является безальтернативным союзником Армении и  главным гарантом обеспечения  безопасности  Армении.  Примером 
этого служит дислоцированная в Армении 102-я российская военная база, присутствие которой, учитывая ненадежность 
наших соседей, явно не является лишним...” 

Виталий  Третьяков,  главный  редактор  газеты  “Московские  новости”:  “Здесь  говорилось  о  том,  что  Армения 
заинтересована в российских базах, хочу отметить, что и Россия заинтересована в них не меньше. Надеюсь, что мы очень 
скоро станем свидетелями настоящего стратегического союза, а не провозглашенного на бумаге. И Россия будет проводить 
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эту политику четче. Упреки в адрес России, полагаю, справедливы. К примеру, сегодня существует некая оторванность 
армянской молодежи от России, слишком мало она бывает в России. А вообще, я уверен, что лет через 5-7 мы или кто-то 
другой из наших стран соберутся вместе и увидят, что многое изменилось...” 

Украина в нарезку
14.05.2007.Наше время

Александр Газов
НУЖНА ЛИ ОНА НАМ ЦЕЛИКОМ ИЛИ ЛУЧШЕЙ ЧАСТИ БУДЕТ ДОСТАТОЧНО?
Нужна ли России Украина? Большинство из нас с уверенностью ответит: «Да». Ведь мы – славянские народы, 

связанные общей культурой и историей, чтобы там ни говорили в Киеве. В то же время возникает вопрос: а нужна ли нам 
вся Украина? Что лучше – часть или целое, попытался разобраться корреспондент «Нашего времени». И тот же вопрос 
мучительно решают сами наши соседи.

Ещё совсем недавно можно было констатировать: оранжевые силы на Украине проиграли. Факты были налицо: 
Верховная Рада так и не была распущена и продолжила свою работу, неустанно показывая президенту его слабость. Более 
того,  начался процесс правовой оценки содержания пресловутого президентского указа, который должен был положить 
конец пустым препирательствам на тему, прав был Ющенко или же нет. У Конституционного суда появилась реальная 
возможность подвести под конфликтом жирную черту. Равно как и под самой карьерой украинского президента.

Казалось, что нужно немножко подождать – и мыльный пузырь оранжевой заразы лопнет, не оставив и следа. 
Если  бы  не  неожиданное  поведение  премьер-министра  Украины:  Виктор  Янукович  согласился  с  принятым  Виктором 
Ющенко решением о роспуске парламента и приступил к работе по подготовке новых выборов в Верховную Раду.

Сомнительный компромисс
Остаётся загадкой, зачем Янукович пошёл на мировую с Ющенко. Причём на выгодных для последнего условиях. 

Мало  того,  что  был избран  прооранжевый сценарий  выхода  из  кризиса  –  досрочные президентские  выборы,  как  того 
требовала коалиция национального единства, не состоятся – но и были поставлены под угрозу все завоевания союза 
регионалов, социалистов и коммунистов. В том, что будет пересмотрена система взаимодействия основных ветвей власти, 
уже никто не сомневается. С таким трудом доставшийся «Закон о Кабмине» скорее всего не сохранится в своём нынешнем 
виде.  А это значит,  что Ющенко вернёт большую часть потерянных полномочий и рычагов власти.  Будущий премьер-
министр, а им, скорее всего, снова станет Янукович, уже не сможет быть независим в своих решениях.

Неужели это победа президента? Кажется, что да. Тем более что не в традициях Ющенко следовать достигнутым 
договорённостям. Специалисты отмечают: реальных выгод для Януковича, тех, ради которых можно бы было поступиться 
ранее сделанными заявлениями,  не видно.  Конечно, сейчас у партии регионов есть возможность улучшить результаты 
прежних парламентских выборов и добиться абсолютного большинства в Раде: вся ситуация с нахождением компромисса 
Ющенко  и  Януковича  была обставлена  регионалами как  попытка  преодоления застарелого кризиса и в  этой  ситуации 
премьер  выступил  спасителем  целостности  страны,  и  даже  объединителем  Востока  и  Запада.  Хороший  старт  для 
парламентской гонки.

Но какова цена будущей победы?
Во-первых, уже потеряны прежние союзники: неожиданное соглашение противоборствующих сторон оставляет ни 

с чем спикера парламента Александра Мороза. Судя по всему, Ющенко и Янукович придумали вместе – социалистов в 
новой  Раде  не  будет.  Но  не  отвернутся  ли  в  связи  с  этим от  регионалов  и  коммунисты?  Что  если  столь  желанного 
большинства в парламенте у Януковича не будет и партии регионов не к кому будет обратиться за поддержкой?

Хотя  и  это  ещё  не  самый  страшный  вариант  развития событий.  Янукович  может  столкнуться  с  повторением 
ситуации: один из руководителей Украины окажется в политической изоляции, как это уже было с Ющенко. И этим лидером 
будет сам Янукович. Никто не гарантирует, что закон о Кабмине, пересмотренный в пользу Ющенко, не сделает должность 
премьера полностью зависимой от президентской администрации. 

Мечты о прошлом
Складывается впечатление, что официальная Москва не проявила должного интереса к происходящим на Украине 

событиям. Те вялые протокольные заявления, которые делал МИД последние месяцы, окончательно убедили многих в 
равнодушии Кремля к соседу. В то же время это не совсем верно. Нынешняя российская внешнеполитическая стратегия 
направлена в первую очередь на возвращение утерянных позиций в  границах бывшего СССР. Белоруссия,  Казахстан, 
Украина по-прежнему находятся в сфере интересов России, и Кремль не собирается терять в этих странах своего влияния.

Москва уже учла ошибки «оранжевой» революции. События 2001 года показали – залог победы на Украине не в 
количестве голосов избирателей, отданных за того или иного кандидата, а в наличии необходимых финансовых и медийных 
ресурсов. Поэтому триумфальное возвращение Януковича в большую политику не обошлось без российских денег. Ну и без 
советников, конечно, тоже.

Сейчас уже нет сомнений, что ключевые решения премьер-министра Украины не принимаются без согласования с 
российской стороной.

В  этой  связи  неожиданное  примирение  извечных  противников  Ющенко  и  Януковича  кажется  вдвойне 
удивительным. Россия, столь долго борющаяся за Украину и приблизившаяся к победе так, что, как говорится, только руку 
протяни, дала оранжевой оппозиции второй шанс.

Что происходит с нашими политтехнологами? Ровным счётом ничего. Всё это в традициях российской внешней 
политики.

Когда распадался Советский Союз, никто не мог отделаться от ощущения нереальности происходящего. Казалось, 
что громадное государство, с таким трудом скованная единая советская нация, просто так не могут развалиться. Все были 
уверены – пройдёт немного времени и страна снова сольётся воедино. Не зря же на руинах СССР появилось СНГ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Кремле ожидание восстановления СССР стало основой всей внешней политики. Ельцин, приложивший руку к 
краху страны, был убеждён, что этой же рукой Советский Союз будет воссоздан.

В ощущении скорого возврата к  прошлому и кроется причина дотационного характера отношений с бывшими 
союзными республиками. Мы были готовы поставлять соседям дешёвые нефть и газ, вкладывать огромные средства в их 
экономику, надеясь в ближайшей перспективе стать единым государством. И даже когда «друзья» откровенно нам хамили, 
заигрывая с Западом и объединяясь друг с другом в краткосрочные антироссийские союзы, Кремль не обращал на это 
внимания – побесятся, мол, и успокоятся. Но – не успокоились.

С приходом к власти Путина пришло осознание того, что СССР в прежнем своём виде не повторится. И тогда 
началось планомерное переформирование отношений с прежними друзьями. Насколько это было мучительно, мы видели 
неоднократно: вспомните события с переоценкой стоимости энергоресурсов, поставляемых в Белоруссию и на Украину.

Однако некоторые факты показывают – сторонники ельцинской внешней политики ещё не утратили своих позиций.
Принцип беспринципности
Вернёмся к ситуации на Украине. В том, что страна разваливается и может распасться как минимум на две части, 

уже нет сомнений. Стервятники с Запада уже не один месяц кружат над умирающим государством, надеясь отхватить от 
него кусочек получше.

Москва в сравнении с Брюсселем и Вашингтоном находится в более выгодном положении. России не нужно даже 
прилагать  усилий,  чтобы  присоединить  к  своей  территории  часть  украинского  Востока  и  Крым.  Главное  –  не 
противодействовать саморазвивающимся событиям.

Но российские советники, находящиеся в Киеве, выбрали иной путь. По-видимому, в Кремле в очередной раз верх 
взяла партия ревнителей старины, всё ещё мечтающих возродить тот, прежний СССР. С их точки зрения России не нужна 
часть Украины, ей нужна она целиком. В этой связи неудивительны попытки Москвы сохранить целостность государства. И 
любыми доступными способами, беспринципно, даже если они потребуют соглашения с противниками.

Всё это было бы логично, если бы не одно «но» – присоединить Украину целиком сейчас невозможно. Слишком 
разная по своему составу страна: прорусские Восток и Юг, проевропейский Запад, потерявшийся в своей национальной 
принадлежности Центр.

Так что для России часть такой Украины гораздо лучше целого, поскольку этого самого целого не существует. Но 
всё равно призрачная мечта присоединить Украину всю одним махом не покидает наследников ельцинской эпохи. Вот и 
вступают в неожиданный союз Ющенко и Янукович.

МНЕНИЕ
Константин Затулин, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ:
Сообщение  о  согласии  премьера  Украины на  проведение  досрочных  парламентских  выборов  до,  а  не  после 

завершения конституционно-правовой экспертизы, было для России такой же неожиданностью, как и для всех на Украине. 
Естественно, у нас в России приветствуется любое примирение между противоборствующими сторонами, которое способно 
разрешить  политический  кризис  на  Украине,  восстановить  доверие  к  государственным  институтам  и  законности  в 
исторически  близкой  и  братской  соседней  стране.  Нам  всегда  казалось,  что  компромисс  между  Востоком  и  Западом 
Украины  –  единственно  возможный  способ  предотвращения  раскола,  сохранения  территориальной  целостности 
украинского государства. 

Выборы в парламент Армении были борьбой не с властью, а 
между двумя пропрезидентскими партиями - российский депутат 
Затулин 

15.05.2007 Интерфакс
Москва. 15 мая. ИНТЕРФАКС - Результаты состоявшихся в минувшую субботу парламентских выборов в Армении 

свидетельствуют  о  преемственности  курса  нынешнего  руководства  этой  страны,  считает  депутат  Госдумы,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.

"Парламентские  выборы  в  Армении  внесли  определенность  в  вопрос  о  преемнике  и  преемственности  курса 
президента Роберта Кочаряна, который в 2008 году уходит со своего поста", - сказал К.Затулин в интервью "Интерфаксу".

Он  входил  в  состав  группы  российских  парламентариев,  выезжавших  в  Ереван  для  наблюдения  за  ходом 
голосования.

К.Затулин  отметил  определенную  смену  настроений,  произошедшую  в  армянском  обществе  со  времени 
предыдущих парламентских выборов в 2003 году.

"За это время произошла не только смена политических поколений, но и смена настроений электората: если в 
2003 году критиковать действующую власть было модным, что и делали такие лидеры оппозиции, как Степан Демирчян, 
Арам Саркисян, Арташес Гигамян, то сейчас никто из них не прошел в парламент", - сказал российский депутат.

Он  также  отметил,  что  нынешние  выборы  проходили  не  под  знаком  борьбы  с  действующей  властью,  а  в 
соревновании  между  двумя  пропрезидентски  настроенными  партиями  -  Республиканской  партией  Армении  во  главе  с 
премьером Сержем Саркисяном и партией "Процветающая Армения".

Эта  последняя  партия  была  создана  год  назад,  ее  возглавил  близкий  к  семье  президента  крупный 
предприниматель Гагик Царукян.

"Процветающая  Армения",  как  отметил  К.Затулин,  шла  на  выборы  "под  популистскими  лозунгами  критики 
правительства, одновременно заявляя о своей лояльности действующему президенту".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Победа  Республиканской  партии,  которая  получила  большинство  депутатских  мандатов  и  теперь  по  новому 
законодательству Армении будет формировать правительство, по мнению К.Затулина означает, что С.Саркисян не только 
сохранит за собой пост премьера, но и станет основным кандидатом на будущих президентских выборах.

При  этом  депутат  напомнил,  что  С.Саркисян  является  сопредседателем  российско-армянской 
межправительственной комиссии, которая много делает для развития двусторонних отношений между странами.

"Однако думаю, что остается важным вопрос - будет ли Республиканская партия самостоятельно формировать 
новый кабинет министров, или она предложит двум другим партиям - "Процветающей Армении" и партии "Дашнакцутюн", 
занявшим соответственно второе и третье места на парламентских выборов, сформировать коалиционное правительство", 
- сказал К.Затулин.

Он  добавил,  что  "коалиционное  правительство  нужно  для  сохранения  добрых  отношений  с  действующим 
президентом Армении, что немаловажно".

Вместе с тем российский парламентарий считает симптоматичным, что пятипроцентный барьер на парламентских 
выборах  удалось  преодолеть  партии,  возглавляемой  известным  своими  прозападными  настроениями  Артуром 
Багдасаряном.

К.Затулин подчеркнул,  что этот  факт  является "не только раздражителем для власти Армении,  но он должен 
побудить Москву удвоить и утроить усилия по укреплению российско-армянских отношений во всех сферах".

В то же время К.Затулин не вполне согласен с мнениями тех российских политиков и экспертов, которые считают, 
что нынешнее руководство Армении настроено однозначно пророссийски.

"Наивно было бы так считать. Руководство Армении настроено проармянски, то есть, поддерживая партнерские 
отношения с Россией, оно одновременно не закрывает двери и для сотрудничества с Западом. Обе стороны - и Россия, и 
Армения - должны еще приложить немало усилий для того, чтобы партнерские отношения превратились в по-настоящему 
союзнические", - добавил К.Затулин.

На Украине решают – можно ли разрешить въезд в страну 
российскому депутату Константину Затулину 

16.05.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
На Украине решают – можно ли разрешить въезд в страну российскому депутату Константину Затулину. Суд будет 

рассматривать Кассационную жалобу на отказ в снятии запрета на въезд Затулину на Украину. Как рассказал сам депутат 
в  интервью  нашей  радиостанции,  Служба  безопасности  Украины  в  рабочем  порядке  подтвердила,  что  она  не  будет 
препятствовать въезду и даст соответствующие поручения пограничникам. Однако,  сказал Затулин, у него нет большой 
надежды на то, что санкцию отменят. Поскольку, по его мнению, все судебные инстанции в этом государстве подвержены 
давлению.

Напомню, Константина Затулина объявили персоной нон-грата на Украине в июне прошлого года. Основанием для 
ограничения въезда стали его критические замечания в адрес украинского руководства.

Константин Затулин останется персона нон-грата на Украине
16.05.2007.РИА Новости

Высший административный суд Украины не удовлетворил кассационную жалобу депутата Госдумы Константина 
Затулина на постановление службы безопасности Украины о запрете въезда Затулина на территорию Украины. 

"К  сожалению,  для меня не является секретом,  что это политический заказ.  На суд оказывается давление",  - 
сказал Затулин журналистам в перерыве заседания. 

На  вопрос,  кто  лично  оказывает  давление,  Затулин  ответил:  "Это  решение  принимается  на  самом высшем 
уровне". 

Служба безопасности Украины 3 июня 2006 года запретила въезд Затулину на территорию Украины в связи с 
высказываниями, которые, по мнению СБУ, грозят территориальной целостности Украины. 

На сегодняшний день персона нон-грата на Украине являются ряд российских граждан. 
Глава МИД РФ Сергей Лавров 21 марта заявил, что Россия стремится к отмене ограничения на въезд российских 

граждан на Украину и украинских - в Россию. По словам Лаврова, с обеих сторон есть желание закрыть эту тему на основе 
"нулевого" варианта. По крайней мере, Россия к этому готова, сказал Лавров. 

Посол РФ в Киеве Виктор Черномырдин 11 мая заявил, что Украина пока не ответила на инициативу российского 
министерства иностранных дел отменить все запреты на въезд граждан обеих стран.

Депутат Затулин подаст иск к Украине в Европейский Суд
16.05.2007.РИА Новости

Депутат Госдумы Константин Затулин, которого украинские власти объявили персона нон-грата, будет подавать 
иск на Украину в Европейский Суд по правам человека, сообщил сам депутат. 

"Я буду вынужден обратиться в Европейский Суд по правам человека в Страсбург. По предварительному порядку 
моим  адвокатам  отправлена  в  Страсбург  заявительная  форма",  -  сообщил  Затулин журналистам  после  окончания 
заседания  Высшего  административного  суда  Украины,  который  в  среду  отклонил  кассационную  жалобу  российского 
депутата о снятии запрета на въезд в Украину

.
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К.Ф. Затулин в программе «25-й час»
16.05.2007.Телеканал «ТВ-Центр»

Ведущий программы: Вера Кузьмина.
ВЕДУЩИЙ: Тем временем в Высшем административном суде Украины слушали дело российского парламентария 

Константина Затулина. Напомню, в свое время он был объявлен в этой стране персоной нон-грата. И ему был запрещен 
въезд в Украину. Тем не менее, в среду Константин Затулин выходил на связь со студией "25 часа" из Киева, куда он 
приехал для участия в работе суда. Константин Федорович, добрый вечер!

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы РФ: Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ:  Ну,  первый вопрос  насколько  беспрепятственно  вас  пустили в  этот  раз  в  страну,  и  чем все-таки 

закончилось дело?
Константин ЗАТУЛИН: Ну, на этот раз в страну меня пустили беспрепятственно. А дело закончилось так, как и 

ожидалось,  отказом в  моем иске  о  снятии  с  меня этого  заклятии,  запрета  на  въезд  в  Украину.  К  сожалению,  то,  что 
происходит сегодня на Украине, да и вчера происходило с судебной системой, не назовешь желанием честного правосудия. 
Президентская сторона откровенно давит на судей. Все равно, касается это дело вердикта Конституционного суда по указу 
Ющенко, или судьбы запрета на въезд в Киев, на Украину депутата Государственной Думы.

ВЕДУЩИЙ: Константин Федорович, а вот по вашим ощущениям, политический кризис удастся разрешить 18 мая? 
Вот сегодня обещали назвать новую дату выборов, но этого так и не произошло. Через день все-таки удастся договориться 
украинским политикам?

Константин ЗАТУЛИН: У меня нет такой уверенности. У меня были сегодня, безусловно, контакты с коллегами, 
парламентариями, с разного рода политиками и политологами на Украине. Все они, в общем, в один глосс говорят, что 
окончательного решения еще очень далеко. На самом деле партия Регионов не подписывалась проводить внеочередные 
выборы, досрочные выборы на любых условиях. Партия Регионов решила продемонстрировать, что она выборов не боится 
и заявила пару недель назад устами своего лидера премьера Януковича о том, что она готова пойти на досрочные выборы. 
Но не на всяких условиях, а на честных.

ВЕДУЩИЙ: А вот в этой связи, что может означать заявление главы СНБО Ивана Плюща о том, то в пятницу на 
заседании Совета Национальной Безопасности и Обороны будут предъявлены государственные обвинения, аргументы тем 
политикам, которые пока еще колеблются? Это что, такая преамбула к отставке кабинета Януковича?

Константин ЗАТУЛИН: Вот видите, вы даже споткнулись на слове аргументы, потому что...
ВЕДУЩИЙ: Это точно.
Константин ЗАТУЛИН: Эти аргументы - на самом деле обвинения. Здесь в воздухе витает план секретариата 

президента по отставке кабинета министров. Отставке, права на которую ни секретариат, ни президент не имеют. Тем не 
менее, отставку собственного соратника бывшего руководителя Совета Национальной Безопасности Гайдука связывают 
именно с тем,  что он отказался визировать эту меру,  и  в  знак протеста и несогласия ушел в  отставку,  хотя остается 
сторонником  президента  Ющенко.  А  вот  новый  секретарь  СБНО,  уже  видавший  виды  Иван  Плющ,  который  очень 
рассчитывает как-то пробраться в кресло спикера при следующем составе Верховной Рады, он этого не скрывает, он и 
раньше был спикером. Вот он, по-моему, готов на все.

ВЕДУЩИЙ: Силовой вариант возможен?
Константин ЗАТУЛИН: Силовой вариант обсуждается.
ВЕДУЩИЙ: Спасибо Вам большое.

Высший административный суд Украины запретил депутату 
Госдумы Затулину въезд в страну

16.05.2007.ИТАР-ТАСС
Михаил Мельник

Высший  административный  суд  Украины подтвердил  правомерность  запрета  Службы  безопасности  (СБУ)  на 
въезд депутата Госдумы, директора Института стран СНГ Константина Затулина на Украину. Соответствующее решение 
сегодня вынесла коллегия судей Высшего административного суда, которая рассматривала кассационную жалобу Затулина 
и его адвоката на постановления Шевченковского райсуда Киева и Апелляционного суда Киева.

    Как отмечается в постановлении, оно вступает в силу с момента оглашения, впрочем, может быть обжаловано в 
случае выявления исключительных обстоятельств в течение месяца в Верховном суде Украины.

    В  начале  июня  2006  года  СБУ приняла  решение  запретить  въезд  на  Украину  Константину  Затулину   на 
основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства в интересах обеспечения безопасности Украины. 
СБУ  считает,  что  деятельность  Затулина  "создает  предпосылки  для  осуществления  противоправных  проявлений, 
связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность  Украины,  а  также  разжигание 
межнациональной вражды". Затулин прошлым летом принимал участие в акциях протеста против захода корабля НАТО в 
Феодосию накануне плановых учений.

    Во вторник руководитель пресс-службы украинского МИД  Андрей Дещица сообщил, что МИД Украины не 
намерен  принимать  предложение  России  о  взаимном  снятии  статуса  персона  нон-грата  со  всех  лиц,  объявленными 
таковыми. По его словам, МИД Украины получил ноту от посольства РФ на Украине с просьбой прийти в этом отношении к  
"нулевому варианту". Дещица заявил, что принятие подобного решения идет вразрез с украинским законодательством, а 
также не соответствует международным правилам и дипломатической практике.
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Гость остался непрошенным. Константину Затулину запретили 
въезд на Украину на высшем уровне

16.05.2007.Коммерсант-Украина
Артем Скоропадский

Высший апелляционный суд Украины вчера принял окончательное решение по делу депутата российской госдумы 
Константина  Затулина,  в  течение года  добивающегося разрешения въезда  на Украину.  Постановление оказалось не в 
пользу депутата – решение суда предыдущей инстанции, запрещающее ему находиться на территории страны, осталось в 
силе. Сам господин Затулин намерен обратиться в Европейский суд по правам человека. Впрочем, невъездным на Украину 
ему осталось быть всего две недели. 

3 июня 2006 года Служба безопасности Украины на год запретила Константину Затулину въезд на Украину, после 
чего он оспорил это решение в Шевченковском райсуде Киева. В начале октября 2006 года этот суд оставил в силе запрет 
на въезд господина Затулина на Украину. Затем он оспорил это решение в апелляционном порядке, но 30 ноября 2006 года 
Апелляционный суд Киева оставил в силе решение Шевченковского райсуда о законности запрета (последний раз Ъ писал 
об этом деле 16 октября 2006 года). 

Накануне вчерашнего заседания российский МИД направил украинским властям ноту с предложением отказаться 
от практики запрета на въезд гражданам Украины и России и перейти на так называемый "нулевой вариант", когда обе 
страны отменяют уже принятые решения о статусе персон нон грата. В ответ пресс-секретарь украинского МИДа Андрей 
Дещица заявил, что украинская сторона вряд ли согласится на такое предложение. 

Российский депутат вчера вновь прибыл на Украину, чтобы принять участие в заседании Высшего апелляционного 
суда.  На это тут  же  отреагировали как  его  сторонники,  так  и  противники.  До начала  заседания возле здания суда  на 
Московской улице практически одновременно прошли два митинга. 

Перед входом в здание суда несколько десятков молодых людей развернули флаги Народного руха Украины и 
плакаты с надписями: "Для нацистов Украина закрыта", "СБУ стоит на страже закона". Тут же выступал какой-то человек 
средних лет. 

– Лапать Украину грязными москальскими лапами мы никому не позволим,– говорил он. 
В это же время пришли около пятидесяти человек с флагами Союза молодежи регионов Украины. Они принесли 

плакаты  с  абсолютно  противоположными  лозунгами:  "Украина  –  открытая  страна",  "СБУ  –  не  министерство  страха". 
Впрочем, сам Константин Затулин, подъехавший к зданию суда, на пикетчиков внимания не обратил, а сразу последовал в 
зал заседаний. Туда же вскоре подоспели двое представителей СБУ, которые должны были убедить суд в правильности 
решений своего ведомства. 

В ходе заседания стороны не сообщили ничего нового. Так, господин Затулин в очередной раз повторил, что в его 
выступлениях  на  митингах  в  Крыму  (именно  они  стали  основной  причиной  запрета  на  въезд)  не  было  ничего 
противозаконного. 

В  свою  очередь,  представители  СБУ  заявили,  что  нахождение  господина  Затулина  на  территории  Украины 
противоречит интересам страны, и попросили судей оставить в силе решение суда предыдущей инстанции. 

В итоге после небольшого перерыва судьи постановили оставить в силе решение Апелляционного суда, таким 
образом запретив Константину Затулину въезд на Украину. 

Депутат вышел к журналистам, уже не скрывая эмоций. 
– Это решение, как и все предыдущие, написано под диктовку Банковой улицы. Было бы просто чудо, если бы 

админсуд принял сегодня другое решение,– сказал депутат и пообещал обжаловать данное постановление в Европейском 
суде по правам человека. 

– Надеюсь, на него не влияют решения секретариата президента Украины,– заявил он. 
После этого господин Затулин спустился в вестибюль для ожидания своих адвокатов. Депутат нервно ходил взад-

вперед, а потом неожиданно ударил изо всех сил кожаной папкой по столу – было видно, что он разозлен. 
Почти  сразу  по  окончании  заседания  Высшего  апелляционного  суда  появилась  реакция  СБУ  на  его 

постановление:  "Мы и не ожидали другого решения,  поскольку два суда уже подтвердили законность действий СБУ",– 
сообщила начальник пресс-службы СБУ Марина Остапенко. 

Между тем срок, на который Константин Затулин получил статус персоны нон грата, истекает через две недели. 
За что не любят Константина Затулина
Статус  персоны  нон  грата  Константину  Затулину  был  присвоен  после  того,  как  он  принял  участие  в  акциях 

протеста в Крыму против проведения совместных военных учений Украина–НАТО. Во время своих выступлений господин 
Затулин в числе прочего заявлял: "Нынешняя позиция украинского руководства – это фактически курс на разрыв дружбы и 
партнерства с Россией"; "Если Украина выходит из соглашения по Черноморскому флоту, она открывает тему не газовых 
долгов, а тему принадлежности Крыма и Севастополя. Настоящее соглашение является частью признания Россией того, 
что Севастополь принадлежит Украине"; "Большинство граждан Украины в идеалы «оранжевой революции» уже не верят. 
Единственное  «достижение  президента  Ющенко  и  компании»  –  это  усугубление  раскола  между  востоком  и  западом 
страны".

Из-за Ющенко Затулин остался без чуда
16.05.2007.УРА-Информ

Депутат  Государственной  Думы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  сообщил,  что 
Высший  административный  суд  Украины  оставил  его  конституционную  жалобу  без  удовлетворения.  Как  передает 
корреспондент УРА-Информ, об этом Затулин заявил 16 мая после завершения заседания суда. 
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– Нам отказали в удовлетворении конституционной жалобы, – сообщил Затулин.
Он отметил, что причины такого решения суда не указаны.
– Было бы, наверное, чудом, если бы сегодня – после всех тех решений, которые напринимали суды и СБУ – 

Высший административный суд принял бы иное решение, – отметил депутат Госдумы.
Он добавил,  что также «чудом было бы»,  если бы Верховный Суд принял решение не в пользу Президента 

Украины, который, в свою очередь, спокойно увольняет судей, в том числе и судей Конституционного Суда.
Затулин сообщил,  что он будет обращаться в европейские суды,  отметив при этом,  что в Европе – суды,  в 

которых судей не увольняет Секретариат Президента.
Напомним, в прошлом году Украина запретила въезд в Украину депутату Госдумы, директору Института стран СНГ 

Константину Затулину.

На Украине суд оставил в силе решение СБУ о запрете въезда в 
страну российскому депутату Затулину

16.05.2007.Интерфакс-Украина
Высший административный суд Украины признал законным решение Службы безопасности о запрете въезда в 

республику депутату Госдумы РФ Константину Затулину.
Соответствующее определение вынесла в среду коллегия судей Высшего админсуда.
"Кассационную жалобу Затулина Константина Федоровича, его представителя оставить без удовлетворения",  - 

говорится в зачитанном определении суда в среду в Киеве.
Суд зачитал только регулятивную часть определения, полное определение будет вынесено позже. Копии полного 

текста будут отправлены истцу по почте.
К.Затулин и его представитель могут по исключительным обстоятельствам опротестовать определение Высшего 

админсуда в Верховном суде Украины на протяжении месяца.
Комментируя решение суда, К.Затулин подчеркнул, что это "абсолютно однотипное решение с тем, что было в 

Шевченковском апелляционном суде". "Было бы чудом, если бы Высший административный суд... принял иное решение", - 
сказал он.

Депутат Госдумы также отметил, что собирается "довести до логического завершения" рассмотрение этого дела. 
"Для чистоты эксперимента я готов обратиться в Верховный суд, хотя больших надежд нет", - добавил К.Затулин.

В  свою  очередь  руководитель  пресс-центра  СБУ  Марина  Остапенко,  комментируя  определение  Высшего 
админсуда, подчеркнула, что Служба удовлетворена таким решением. "Мы не ожидали другого решения, поскольку два 
суда уже подтвердили законность действий СБУ", - сказала она.

2 июня этого года истекает срок действия постановления СБУ о запрете въезда в Украину К.Затулину.
3 июня прошлого года СБУ запретила К.Затулину въезд в страну "в интересах обеспечения безопасности Украины" 

на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства. В августе К.Затулин обжаловал действия СБУ 
в Шевченковском районном суде Киева. 5 октября суд отказал ему в удовлетворении исковых требований. Адвокат А.Федур 
от имени К.Затулина обжаловал решение районного суда в апелляционной инстанции.

30  ноября  Апелляционный суд  Киева  оставил  в  силе  решение  Шевченковского  районного  суда  относительно 
правомерности постановления СБУ о запрете въезда на Украину депутата. К.Затулин обжаловал это решение в Высшем 
административном суде Украины. 4 декабря 2006 года СБУ временно разрешила К.Затулину въезд на Украину для участия 
в заседании межпарламентской комиссии по сотрудничеству Верховной Рады и Федерального собрания РФ.

Затулин написал письмо Ющенко...
17.05.2007.КИД

…а люди Януковича не пикетировали Затулина.
Пресс-служба Украинского филиала Института стран СНГ распространила в СМИ опровержение относительно 

того,  что,  якобы,  сторонники  Партии  регионов  проводили  акцию,  направленную  против  депутата  российской  Госдумы 
Константина Затулина. Полный текст опровержения приводится ниже...

Пресс-служба  Украинского  филиала  Института  стран  СНГ  уполномочена  опровергнуть  сообщение  некоторых 
Интернет-СМИ о том, что 16 мая сторонники Партии регионов якобы устроили под стенами Высшего административного 
суда Украины акцию против депутата Госдумы РФ, директора Института стран СНГ Константина Затулина.

На самом деле, все было с точностью до наоборот. Представители Партии регионов организовали пикет как раз В 
ПОДДЕРЖКУ  Затулина,  который  отстаивал  свои  гражданские  права  в  украинском  суде.  Против  него  выступил  лишь 
немногочисленный пикет некоей малоизвестной организации "братство святого Андрея Первозванного".  Сторонников же 
Партии регионов было гораздо больше. И их лозунги были как  раз направлены против порочной практики объявления 
персонами нон-грата политических оппонентов из других стран.

В тот же день, 16 мая, Константин Затулин провел ряд встреч с представителями руководства Партии регионов. 
На этих встречах он выразил искреннюю благодарность ей и ее сторонникам за поддержку. Как, впрочем, он благодарит и 
своих политических оппонентов, чье мнение Затулин всегда уважает.

Кроме  того,  Константин  Затулин  передал  президенту  Украины  Виктору  Ющенко  письмо  с  предложением 
встретиться для обсуждения дальнейшей судьбы российско-украинских отношений.  Копия этого письма прилагается во 
вложенном файле.

Текст письма Затулина к Ющенко:
Уважаемый Виктор Андреевич!
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Прошу принять меня для разговора о дальнейшей судьбе российско-украинских отношений в удобное для Вас 
время. Наряду с множеством причин и поводов тому, чтобы такая встреча не состоялась, есть, на мой взгляд, более веские 
основания считать, что она может быть полезной. Если Вы помните, в последний раз мы виделись с Вами в Вашей штаб-
квартире на Подоле в июне 2004 года, и тогда никто из нас не уклонялся от обсуждения самых острых проблем.

Буду  признателен,  если  Вы  дадите  поручение  проинформировать  меня  о  принятом  Вами  решении  через 
посольство Российской Федерации в Киеве.

Российский депутат Константин Затулин намерен обратиться в 
Европейский суд по правам человека в связи с запретом ему 
въезда на Украину

17.05.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Как говорится в заявлении депутата, ему интересно будет узнать, считают ли в Страсбурге также, как и в Киеве, 

что критика в адрес властей в своей или чужой стране, выраженная в безупречной форме, с точки зрения закона, является 
основанием для  преследования  и  ущемления  в  правах.  Напомним,  накануне  высший Административный  суд  Украины 
признал законным решение СБУ о запрете въезда в страну Константину Затулину. Ранее Затулин неоднократно жестко 
критиковал украинские власти.

Депутат Госдумы РФ Затулин будет добиваться в Страсбурге 
снятия запрета на въезд на Украину

17.05.2007.Интерфакс
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин намерен обратиться в Европейский 

суд по правам человека в Страсбурге в связи с запретом ему въезда на Украину.
"Для того, чтобы иметь законное право обратиться Европейский суд по правам человека, мне было необходимо 

пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие на самой Украине. Теперь я с чистой 
совестью и с полным основанием обращаюсь к той самой Европе, в которую так стремятся политические единомышленники 
президента Виктора Ющенко и он сам", - говорится в заявлении К.Затулина, распространенном в четверг.

В среду Высший административный суд Украины признал законным решение Службы безопасности о запрете 
въезда в страну депутата К.Затулина. 3 июня прошлого года СБУ запретила ему въезд в страну "в интересах обеспечения 
безопасности Украины" на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства. К.Затулин пытался 
обжаловать это решение в украинских судах различной инстанции, но безрезультатно.

"Мне будет интересно узнать, считают ли в Страсбурге, так же как и в Киеве, что критика в адрес власти или каких-
то порядков в своей или чужой стране, выраженная в безупречной форме с точки зрения закона, является основанием для 
преследования и ущемления в правах", - говорится в заявлении К.Затулина.

Вместе с тем каких-либо сроков подачи жалобы в Европейский суд в документе не указано.

Константин Затулин подает в Страсбургский суд жалобу на 
Украину

17.05.2007.Агентство Национальных Новостей
Депутат Госдумы РФ Константин Затулин распространил заявление, в котором говорится, что он подает в 

Страсбургский суд жалобу на украинские власти, которые запретили ему въезд на территорию страны.
«В ходе  рассмотрения моего  дела  в  украинских  судах  всех  инстанций  было выяснено,  что  я  не  нарушал ни 

украинского,  ни  международного  законодательства.  Служба  безопасности  Украины,  лишившая  меня  права  на  въезд  в 
страну  3  июня  2006  г.,  подтвердила,  что  преследует  меня  исключительно  за  мои  высказывания,  за  мои  критические 
замечания в адрес неких представителей украинской власти, за мои мысли. Ни на минуту не сомневаюсь в том, что имею 
право на свободу выражения собственного мнения и передвижения, я не собираюсь подстраиваться под политическую 
конъюнктуру», – говорится в заявлении. 

По словам Константина Затулина, он убедился в том, что на Украине судьи выполняют волю президента, а не 
руководствуются нормами закона. 

«Мне приходится терпеть эти судейские, СБУшные или президентские издевательства на Украине потому, что я 
решил пойти в этом деле до конца, –  говорится в заявлении. – Нарушены права человека, политика, парламентария. 
Перчатка брошена многим, но поднял ее я. Для того, чтобы иметь законное право обратиться в Европейский суд по правам 
человека, мне было необходимо пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие на 
самой Украине». 

Напомним, в 2006 г. Затулин подал жалобу на действия СБУ о запрете ему въезда на территорию Украины в 
Шевченковский  районный  суд  Киева,  однако  тот  отклонил  ее.  После  этого  Константин  Затулин  подал  жалобу  в 
аппеляционный суд Киева, но и там ее отклонили. Тогда он обратился в Высший административный суд, который отклонил 
жалобу 16 мая 2007 г.
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Затулин обратился к Европе
17.05.2007.Версии.com

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин намерен обратиться в Европейский 
суд по правам человека в Страсбурге в связи с запретом ему въезда в Украину.

"Для того, чтобы иметь законное право обратиться Европейский суд по правам человека, мне было необходимо 
пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие на самой Украине. Теперь я с чистой 
совестью и с полным основанием обращаюсь к той самой Европе, в которую так стремятся политические единомышленники 
президента  Виктора  Ющенко  и  он  сам",  -  говорится  в  заявлении  Затулина,  распространенном  в  четверг,  передает 
"Интерфакс".

В среду Высший административный суд Украины признал законным решение Службы безопасности о запрете 
въезда в страну депутата Затулина. 3 июня прошлого года СБУ запретила ему въезд в страну "в интересах обеспечения 
безопасности Украины" на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства. К.Затулин пытался 
обжаловать это решение в украинских судах различной инстанции, но безрезультатно.

"Мне будет интересно узнать, считают ли в Страсбурге, так же как и в Киеве, что критика в адрес власти или каких-
то порядков в своей или чужой стране, выраженная в безупречной форме с точки зрения закона, является основанием для 
преследования и ущемления в правах", - говорится в заявлении Затулина.

Вместе с тем каких-либо сроков подачи жалобы в Европейский суд в документе не указано.

Затулин на Украине остался невъездным
18.05.2007.Московские новости

Ольга Родина
Высший административный суд Украины 16 мая отверг просьбу депутата Госдумы РФ Константина Затулина об 

отмене запрета на въезд в эту страну. В июне 2006 года он был объявлен здесь персоной нон-грата.  Депутат в своем 
специальном заявлении отметил, что решение Киева "нисколько не удивляет ни меня, ни кого-либо другого, кто знаком с 
нынешним состоянием украинского правосудия". "Мне приходится терпеть эти судейские, эсбэушные или президентские 
издевательства  на  Украине,  потому  что  я  решил  пойти  в  этом  деле  до  конца.  Нарушены  права  человека,  политика, 
парламентария. Перчатка брошена многим, но поднял ее я. Для того чтобы иметь законное право обратиться в Европейский 
суд по правам человека, мне было необходимо пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское 
правосудие на самой Украине, - говорится в заявлении. - Теперь я с чистой совестью и с полным основанием обращаюсь 
к той самой Европе, в которую так стремятся политические единомышленники президента Виктора Ющенко и он сам. Мне 
будет интересно узнать, считают ли в Страсбурге, так же как и в Киеве, что критика в адрес властей или каких-то порядков в 
своей или чужой стране, выраженная в безупречной форме с точки зрения закона, является основанием для преследования 
и ущемления в правах".

Константину Затулину снова запретили въезжать в Украину
18.05.2007.Комсомольская правда-Украина

Высший административный суд не отменил статус персоны нон грата для депутата Госдумы России.
16 мая Высший административный суд  рассмотрел правомерность  постановления СБУ о запрете на въезд в 

Украину Константина Затулина. Постановление было для него неутешительным: запрет признали правомерным, а Затулин 
так и остался персоной нон грата. О результате суда он догадывался заранее.

-  Это  политический  заказ,  поскольку  в  Украине  остро  стоит  вопрос  профессиональной  репутации  судов,  - 
рассказал депутат корреспонденту «Комсомольской правды». - На суды оказывают давление, они несвободны в своих 
решениях. В Украине это возможно, так что ничего особенного от заседания я и не ждал. Вопрос запрета не касается меня 
лично, я своей персоной открыл перечень лиц, которых сделали персонами нон грата. Я уверен, что ни Глеб Павловский, ни 
Кирилл Фролов, ни Владимир Жириновский с Михаилом Леонтьевым не заслужили запрета на въезд.

Оставлять борьбу с украинским правосудием Константин Затулин не собирается. Его следующим шагом будет 
подача заявления в Европейский суд по правам человека.

- Мой адвокат направил в Страсбург исковую форму, а до 30 мая я подам в суд. Увы, украинское правосудие 
слепо, - посетовал депутат.

СПРАВКА «КП»
СБУ запретила Затулину въезд в Украину в июне 2006 года, обвинив его во вмешательстве во внутренние дела 

страны и в разжигании межнациональной розни. Основание для такого решения - выступления депутата на антинатовских 
митингах в Крыму весной 2006 года.  Акции протеста крымчан были вызваны заходом в  порт Феодосии американского 
корабля с военным снаряжением на борту.

Будущий президент уже победил
18.05.2007.Московские новости

Армен Ханбабян
Впервые за многие годы выборы в Армении признаны международным сообществом
В  Армении  12  мая  прошли  выборы  в  Национальное  собрание  республики.  На  131  место  в  парламенте 

претендовали представители 22 политических партий и одного блока. В выборах приняли участие около 1 миллиона 400 
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тысяч  человек,  или  почти  60% граждан,  имеющих  право  голоса.  Это  заметно  превосходит  электоральную активность, 
зафиксированную в ходе всех предыдущих выборов.

Пятипроцентный  барьер  удалось  преодолеть  пяти  участникам  марафона.  Сенсаций  при  этом  не  было,  а 
предпринятая за день до выборов попытка радикальной оппозиции дестабилизировать ситуацию в Ереване завершилась 
неудачей,  если  не  считать  троих  госпитализированных  полицейских.  Тем  не  менее  несколько  сюрпризов  социологам 
народное волеизъявление преподнесло.

Пятерка лидеров
Как и ожидалось, правящая Республиканская партия Армении (РПА), возглавляемая премьер-министром Сержем 

Саркисяном, одержала весьма убедительную победу, набрав почти 33% голосов. Учитывая, что республиканцы провели 
своих  кандидатов  также  в  большинстве  мажоритарных  округов,  в  будущем парламенте  они  будут  иметь  не  менее  62 
мандатов, то есть вплотную приблизятся к простому большинству.

На втором месте с 15% партия "Процветающая Армения" (ПА), патронируемая крупнейшим олигархом республики 
Гагиком Царукяном.  ПА называют "президентским проектом" и нередко сравнивают со "Справедливой Россией" Сергея 
Миронова, имея в виду, что перед Царукяном была поставлена задача привлечь протестный электорат. Во многом это ему 
удалось. Правда, число полученных голосов - 200 тыс. - вдвое меньше официально заявленного числа членов партии. Тем 
не менее мощный старт ПА, раскрученной всего за полгода до выборов, впечатляет.

Значительно улучшила свои позиции старейшая армянская партия "Дашнакцутюн", набравшая около 13% голосов. 
Это позволит дашнакам иметь в парламенте не менее 15 представителей.

Партия  "Страна  законности"  бывшего  парламентского  спикера  Артура  Багдасаряна,  который  незадолго  до 
выборов был уличен в сомнительных контактах с британским вице-послом в Армении, прошла в Национальное собрание не 
без труда, потеряв половину ранее контролируемых мандатов.

Замыкает пятерку лидеров возглавляемая экс-министром иностранных дел, бывшим гражданином США Раффи 
Ованесяном партия "Наследие". Ее результат - около 6% - явился одной из неожиданностей прошедших выборов.

Провал оппозиции
Однако  главным  сюрпризом  стало  сокрушительное  поражение  традиционной  оппозиции  -  Народной  партии 

Армении, которую возглавляет Степан Демирчян (сын убитого в парламенте в 1999 году спикера Карена Демирчяна), и 
"Национального единения" Арташеса Гегамяна. Эти партии в парламент не прошли, что явилось следствием амбиций их 
лидеров, не пожелавших составить единый блок. Впрочем, не сумели объединиться и все другие оппозиционные силы, 
место  которых теперь  будут  занимать  "Страна  законности"  и  "Наследие".  Обе  партии  считаются прозападными,  и  это 
означает, что пророссийской оппозиции в армянском парламенте не будет.

Запад принудил Ереван к демократии
Весьма  приятным  для  властей  результатом  выборов  стало  их  практически  безоговорочное  признание 

международным сообществом, чего в прошедшие годы не случалось ни разу. На сей раз Еревану заранее было ясно дано 
понять, что ни США, ни Европа с нарушениями мириться не станут и свернут все программы и проекты, приносящие в 
государственную казну Армении значительные средства. Эта жесткая позиция явно возымела действие, власти сделали 
все, чтобы выборы прошли без вопиющих нарушений. Несколько сот наблюдателей от Совета Европы и ОБСЕ, посетив 
большинство избирательных участков, таковых не зафиксировали. Их оценка стала основанием для заявления верховного 
представителя  Евросоюза  по  вопросам  внешней  политики  и  безопасности  Хавьера  Соланы,  в  котором,  в  частности, 
сказано, что выборы в Армении "прошли в соответствии с международными стандартами ОБСЕ и требованиями Совета 
Европы". Американское посольство с этим согласилось, отметив, что "выборы прошли намного лучше, чем предыдущие", и 
подчеркнув  при  этом "улучшение  правовых  и  технических  выборных структур".  В  свою очередь  наблюдатели от  СНГ, 
возглавляемые председателем Исполкома Содружества Владимиром Рушайло, назвали выборы "свободными, открытыми 
и транспарентными".

Все это означает, что на серьезную поддержку извне радикальная армянская оппозиция отныне рассчитывать не 
может.  Даже  ее  представители,  утверждающие,  что  массовые  нарушения  все  же  имели  место,  никаких  конкретных 
примеров пока не представили, ограничиваясь проклятиями в адрес властей и привычными эмоциональными обвинениями.

Другое дело, что предвыборный период ознаменовался в Армении заметным оживлением "благотворительной 
деятельности",  но  этим,  на  радость  необеспеченным  слоям  населения,  занимались  все  без  исключения  партии  и 
кандидаты-мажоритарники.

Преемник создаст коалицию?
31  мая  новый парламент  проведет  свое  первое  заседание  и  приступит  к  формированию правительства.  Нет 

сомнений,  что  премьер-министром  будет  вновь  утвержден  Серж  Саркисян.  Однако  существование  правительственной 
коалиции, в которой представлены республиканцы и дашнаки, под вопросом. Ведь теперь РПА, располагающая решающим 
большинством, может без труда отказаться от сотрудничества с кем бы то ни было, взяв на себя всю ответственность по 
созданию кабинета.  Впрочем,  наблюдатели  обращают  внимание,  что  еще  до  выборов  Серж  Саркисян  утверждал,  что 
является последовательным сторонником коалиционного принципа формирования правительства и сотрудничества всех 
парламентских партий. Поэтому не исключено, что республиканцы вновь пойдут на создание "правительства народного 
единства",  блокируясь  с  "Процветающей  Арменией"  и  "Дашнакцутюн".  Если  такое  произойдет,  то  роль  оппозиции, 
представленной в парламенте полутора десятком мандатов, станет совершенно формальной.

Прошедшие выборы,  которые,  по  общему мнению,  явились  генеральной репетицией предстоящей в  феврале 
будущего года кампании по выборам главы государства, еще более укрепили и без того прочные позиции Сержа Саркисяна, 
считающегося преемником уходящего после двух сроков правления президента Роберта Кочаряна.  А беспрецедентное 
доселе совпадение оценок западных и российских наблюдателей свидетельствует, что Россия, США и Европа достигли 
консенсуса относительно личности будущего руководителя Армении.

КОММЕНТАРИЙ
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Константин Затулин, депутат Государственной думы РФ:
Парламентские выборы в Армении внесли определенность  не только в распределение мест в новом составе 

Национального собрания республики, но и в вопрос о преемнике и преемственности дел президента Роберта Кочаряна, 
который в 2008 году покидает свой пост. Кроме того, стало ясным, что, думая о своих интересах, Россия и Армения не могут  
в дальнейшем жить старым багажом. На фоне многих политических неудач в Национальное собрание прошла «Страна 
законности»  Артура  Багдасаряна,  снятого  в  прошлом году с  должности спикера за неумеренные реверансы в  сторону 
Запада,  НАТО и «оранжевой революции». Этот  тревожный для России симптом,  означающий,  что прежние механизмы 
влияния дают сбои, а новые опаздывают в конкуренции с западными.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Москва и соотечественники
Объединение нужно, но на каких условиях?
«Интеграции  диаспоры  мешают  личные  амбиции»,  -  считает  один  из  делегатов  II Конференции 

Международной  ассоциации  молодёжных  организаций  российских  соотечественников  (МАМОРС),  прошедшей  25-28  
апреля 2007 года в Москве. 

28.04.2007, http://www.moskvaimir.mos.ru
Лев Фонарев

Самая  большая  проблема  русской  эмиграции  за  рубежом  –  противоречия  между  различными  ее  волнами, 
социальными группами, а иногда и просто отдельными людьми. 

В молодежной среде, казалось бы, они должны смягчаться (вспомним Шекспира с его Монтекки и Капулетти), но 
на деле в ней возникают новые точки конфликтов. В странах ближнего зарубежья, где организации соотечественников, как 
правило, небогаты и заняты в основном собственным выживанием, предметом для разногласий служит политика, в странах 
дальнего зарубежья – скорее экономика. 

В  кулуарах  один  из  делегатов  конференции  из  страны  Евросоюза  рассказал  корреспонденту  «ВМ»  историю, 
которая может послужить хорошей иллюстрацией этого тезиса. В этой стране сложились и существовали, не особенно 
мешая  друг  другу,  несколько  организаций  соотечественников  –  каждый  делал  свое  дело  и  поддерживал  с  другими 
«доброжелательное знакомство». 

Однако  со  временем  лидер  одной  из  организаций,  далеко  не  самой  многочисленной,  однако  наиболее 
экономически сильной (у лидера есть прибыльный бизнес), объявил себя «главным русским» в этой стране. После этого 
предприимчивый бизнесмен,  не  скрывающий,  что  хочет  использовать  русскую карту  для продвижения  своего  бизнеса, 
находит  поддержку  в  посольстве  и  пытается  подмять  под  себя  остальные  организации  соотечественников.  Делегат, 
представляющий  одну  из  таких  атакуемых организаций,  больше всего  поражен не активностью «главного  русского»,  а 
позицией посольства,  которое встало на его сторону и упрекает все организации соотечественников,  что те «не хотят 
объединяться». 

Тот факт, что делегат приехал в Москву на форум МАМОРС, служит доказательством того, что объединяться-то 
они как раз хотят – они не хотят идти в услужение чьим-то коммерческим интересам. И еще они хотят быть уверены, что 
объединение направлено на благо всех соотечественников, а не только каких-то бизнес-структур. 

Найти  выход из  этой ситуации не так-то  просто;  вот  здесь-то  и может понадобиться участие  представителей 
МАМОРС  в  координационном  совете  при  правительственной  Комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом. 
Объединение хорошо тогда, когда выгодно всем объединяющимся, когда оно защищает их интересы и отвечает их нуждам, 
в противном случае вряд ли оно вообще состоится. 

А раз так, то МАМОРС должна четко определить права и возможности входящих в него организаций – так сказать, 
«разграничить  полномочия».  Без  этого  полного  доверия  к  объединителям  не  будет,  а  процесс  самоидентификации 
российской диаспоры как целостности пойдет по замкнутому кругу. 

Отвечая на вопрос корреспондента «ВМ» на итоговой пресс-конференции, Георгий Мурадов отметил, что сам факт 
существования таких универсальных организаций, как МСРС и МАМОРС, доказывает, что российская диаспора стремится к 
объединению, признает его ценность и зачастую уже готова жертвовать ради объединения своими личными амбициями. А 
то,  что это происходит пока не везде, руководитель Департамента международных связей столицы отнес на «болезни 
роста». Слишком мало лет еще прошло с того момента, когда диаспора услышала это слово – «Объединяйтесь!» 

Консолидируя Русский мир
После  длительного  перерыва  вышел  в  свет  первый  номер  газеты  о  соотечественниках  и  для  

соотечественников  "Голос  Родины",  издаваемой  с  1955  года.  Газета  является  органом  Межрегиональной  
общественной организации "Ассоциация по связям с соотечественниками за рубежом (Ассоциация "Родина").

10.05.07, http://www.mosds.ru
С приветствием к газете обратился Мэр Москвы Ю.М. Лужков. 
Уважаемые читатели!
От всей души приветствую возобновление выпуска газеты «Голос Родины» — хорошо известного и популярного 

издания среди зарубежных российских соотечественников еще со второй половины XX века.
Выражаю  надежду,  что  газета  займет  достойное  место  среди  российских  средств  массовой  информации, 

рассчитанных на широкий круг читателей. На ее страницах будет предоставлена возможность общения всем, кто считает 
Россию своей Родиной, в каком бы уголке земного шара он ни проживал. Она сможет донести до каждого зарубежного 
читателя правдивую информацию о внутренней и внешней политике России, а  российских читателей — познакомить с 
жизнью российской диаспоры за рубежом.

Весьма символично, что выпуск газеты возобновляется в Год русского языка, и, начиная именно с этого года, она 
будет способствовать его распространению и популяризации.

Пользуясь  случаем,  хочу  подчеркнуть,  что  нам  небезразлична  судьба  зарубежных  соотечественников.  Ведь 
сегодня две трети из 30-ти миллионов соотечественников за границей имеют родственников или близких людей среди 
москвичей.  Деятельность  Правительства  Москвы  по  поддержке  соотечественников  строится  на  основе  комплексных 
целевых  программ  осуществления  государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом.  В  них 
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сформулированы  основные  приоритеты  и  задачи  в  сфере  поддержки  российских  соотечественников,  предусмотрены 
финансовые средства на проведение намечаемых мероприятий.  Думаю,  что  это найдет  свое отражение  на  страницах 
газеты «Голос Родины».

На протяжении многих веков Москва является центром притяжения всех,  кто считает себя носителем русской 
культуры и традиций, средоточением духовного потенциала Отечества. Эту роль она осознает и сегодня, активно участвуя 
в  процессе  консолидации  Русского  мира,  поддерживая  общественные  объединения  российской  диаспоры за  рубежом, 
расширяя и развивая их связи с исторической Родиной. Москва всегда открыта для диалога и сотрудничества.

От имени Правительства Москвы, москвичей и себя лично желаю читателям газеты крепкого здоровья, счастья, 
оптимизма и удачи, а редакционному коллективу — больших творческих успехов.

Мэр Москвы Ю.М. ЛУЖКОВ

В редакционном послании говорится.
Дорогие соотечественники!
Уважаемые читатели!
Старейшая в  России  общественная  организация по  связям с  соотечественниками за  рубежом — Ассоциация 

«Родина» — возобновляет выпуск своей газеты.
Более полувека наша газета верой и правдой служила благородному делу сохранения духовной связи русских, 

всех россиян со своей исторической родиной. Немало читателей имела она и в самой России. По независящим от нас 
причинам с середины 90-х годов ее издание приостановилось.

Многое изменилось с тех пор, однако потребность в такой газете не только не отпала, но, наоборот, существенно 
возросла. Об этом говорят и пишут многие наши традиционные читатели, об этом убедительно свидетельствуют условия 
жизни наших бывших сограждан по Союзу, которые нуждаются не только в информации о России, но нередко и в добром 
совете, помощи и поддержке.

Наконец,  самое  серьезное  внимание  связям  с  зарубежными  соотечественниками  уделяют  сегодня  Президент 
России В.В. Путин, органы государственной власти, многие общественные организации, Русская Православная Церковь, 
другие конфессии. Это стало важным направлением государственной политики России и нашло отражение в Федеральном 
законе,  который  гласит:  «Соотечественники,  проживающие  за  рубежом,  вправе  полагаться  на  поддержку  Российской 
Федерации в осуществлении своих гражданских, политических, социальных, экономических и культурных прав, сохранении 
самобытности».

Из сказанного понятно, почему девиз «Голоса Родины»: «Газета о соотечественниках и для соотечественников».
Искренне верим, что газета станет нашим общим с вами делом единения, взаимопомощи и сотрудничества. И 

поэтому ждем ваших откликов, предложений, замечаний и, конечно, материалов для публикаций.
С самыми добрыми пожеланиями и надеждой на сотрудничество.
Исполком Ассоциации «Родина»

Дом единения народов
Дом Москвы в Ереване будет активнейшим образом содействовать развитию культурно-образовательных,  

гуманитарных и торгово-экономических связей между Москвой, Ереваном и всей Арменией в целом
02.05.2007, http://www.moskvaimir.mos.ru

Как  передает  агентство  «АРКА»,  об  этом  заявил  в  понедельник  в  Ереване  журналистам  руководитель 
департамента международных связей правительства Москвы Георгий Мурадов в ходе презентации Московского культурно-
делового центра «Дом Москвы». 

По его словам, на фоне обширных связей Москвы со многими регионами и городами, отношения с Арменией за 
последние несколько лет выстраиваются особенно активно. 

«Поэтому  у  нас  есть  достаточно  обширное  поле  для  взаимодействия  с  армянским  бизнесом,  с  торгово-
промышленными кругами, и я думаю, что такая структура как Дом Москвы, будет мостом, связывающим два столичных 
города России и Армении – Москву и Ереван», - подчеркнул он.

Мурадов  сообщил  также,  что  Дом  Москвы  в  Ереване  послужит  базой  для  развития  Московского  торгово-
промышленного центра, благодаря которому армянские бизнесмены со временем смогут получать достоверную и прямую 
информацию о московских предприятиях, о возможностях экспорта и импорта, а также инвестициях. 

«Это будет очень полезный инструмент экономического взаимодействия», - сказал он. 
В свою очередь, директор Дома Москвы в Ереване Артур Саркисян отметил, что основной целью создания дома 

Москвы в Ереване является содействие в развитии отношений между Россией и Арменией. 
«Наша  деятельность  будет  направлена,  в  частности,  на  налаживание  отношений  и  поддержки  культурных  и 

экономических инициатив российских соотечественников в Армении, участие в развитии международного взаимодействия в 
деловых, культурных и гуманитарных областях, ознакомление общественности Армении с историей и культурой России, а 
также содействие в развитии туризма между двумя государствами», - пояснил он. 

По словам Саркисяна, Дом Москвы в Ереване возьмет на себя организацию выставок, конференций и семинаров, 
а также курсов русского языка для представителей всех слоев армянского общества. 

«В планах на 2007 год уже внесено порядка 50 мероприятий, которые будут реализованы при поддержке и на 
средства московских властей», - добавил он. 

Церемония открытия дома Москвы состоялась в Ереване 23 марта 2007 года в присутствии мэром Москвы и 
Еревана Юрия Лужкова и Ерванда Захаряна. Инвестиции российской стороны в строительство центра составили $13 млн. 
Сегодня Дома Москвы уже успешно функционируют в Риге, Софии и Симферополе. 
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Государство и диаспора
Эстонский вызов 

А.Докучаева
2 мая памятник советскому Воину-освободителю был установлен на таллинском военном кладбище. На прежнем 

месте  в  результате  раскопок  Братской  могилы  советских  солдат  обнаружены  останки  девятерых  человек.  После 
проведения процедуры идентификации, останки будут перезахоронены на военном кладбище.

Помимо открытия памятника для смягчения напряженности в отношениях двух стран официальный Таллин принял 
делегацию Госдумы России во главе с председателем комитета Госдумы по делам ветеранов Н.Ковалевым, пишет «РБК 
daily». Впрочем, делегация не была допущена на место прежнего расположения памятника. Кроме того, не состоялось и 
посещение терминала D таллинского порта, где находятся задержанные участники акций протеста. Н.Ковалев в результате 
заявил, что российская делегация «осуждает» решение эстонских властей, а «историческая справедливость требует, чтобы 
этот  памятник  стоял  там,  где  стоял  все  эти  годы».  Другой  член  делегации,  депутат  Л.Слуцкий  призвал  эстонских 
парламентариев «дать объективную оценку действиям правительства Эстонии и отправить его в отставку». 

1  мая  мэр  Москвы  Ю.Лужков  призвал  бизнес  проявить  гражданскую  сознательность  и  прекратить  деловые 
контакты с эстонскими партнерами.  Как сообщают российские СМИ, на подобные призывы уже откликнулся ряд российских 
розничных сетей: «Седьмой континент», «Копейка» и «Самохвал» изымают из продаж все товары эстонского производства 
и прекращают их закупку. 

Между  тем  примеру  Эстонии  уже  стремятся  последовать  в  Польше,  на  западе  Украины,  в  Болгарии,  где 
активизировались силы , уже не раз замахивавщиеся на памятники советским воинам.  

Выступая  9  мая  на   торжествах  на  Красной  площади  Президент  России   сказал  :  «День  Победы  роднит  и 
объединяет не только граждан России, но и наших ближайших соседей в странах Содружества. Все мы глубоко благодарны 
поколению  людей,  на  долю  которых  выпал  тяжкий  жребий  войны.  Они  передали  нам  свои  традиции  братства  и 
солидарности, поистине выстраданный опыт единения и взаимопомощи. И мы будем свято хранить память об этом, свято 
хранить это историческое достояние.

А те, кто пытается сегодня принизить этот бесценный опыт, кто оскверняет памятники героям войны, оскорбляет 
собственный народ, сеет рознь и новое недоверие между государствами и людьми». 

Резонанс,  вызванный  переносом  памятника  Солдату-Освободителю  не  стихает.  Чрезвычайные  меры 
безопасности , принятые эстонскими властями, обернулись безобразными инцидентами избиения и задержания  не только 
жителям Эстонии -  от горячих руки эстноских полицейских досталось и другим. Продолжаем публикуцию заявлений по 
ситуации в Эстонии, полученных от  российских соотечественников и их общественных организаций.

О ситуации вокруг памятника павшим во второй мировой войне
Позиция Центра информации по правам человека. Это мнение Центра было сформулировано до событий 26-27  

апреля, и может показаться уже неактуальным. Тем не менее, при оценке самих событий не стоит упускать из виду  
те  действия  руководителей  эстонского  правительства,  которые,  собственно,  и  привели  к  противостоянию  и  
конфликту

Юридические нарушения:
 Органы местного самоуправления Таллина выступали против раскопок и переноса памятника. Действия 

правительства с ними не согласованы. Почему?
 Родственники  похороненных  –  против  и  подали  в  суд.  Рассмотрение  отложено  по  формальным 

основаниям, но, тем не менее, состоится. Почему работы начались до решения суда?
 Отсутствие  плана  «археологических  работ»,  который  доступен  общественности  и  родственникам 

захороненных.
 Финансирование  раскопок  и  переноса  памятника:  из  какого  бюджета?  Когда  и  кем  было  принято 

решение? Запланированы ли расходы в бюджете, который принимал Рийгикогу? Кто выбирал фирму, 
проводящую работы и был ли конкурс на государственный заказ?

Конституционно-правовые нарушения:
 Нарушение гражданских свобод: запрет мирных митингов, пикетов и шествий. 
 Оказание давления на граждан через полицейские структуры (полицию безопасности).
 Ограничение права граждан и постоянных жителей ЕС на свободу передвижения.

Нарушения принципов демократии и прав человека:
 Игнорирование мнения большинства жителей Эстонии и города Таллина – по данным социологических 

опросов. Почему при принятии решения не были проведены официальные опросы, если проблема имеет 
общественную значимость и есть угроза возникновения общественного конфликта?

 Непропорциональное  применение  силы  полицией  против  мирных  граждан  –  членов  общественной 
организации. Кто несет ответственность за приказ о применении силовых методов и их последствия?

 Пренебрежение демократическими процедурами при принятии решения: почему комиссия министерства 
обороны не привлекала для консультаций и не учитывала мнение организаций меньшинств, Круглого 
стола при президенте ЭР, экспертов – социальных ученых? 

Общественно-политические последствия:
 Раскол и конфронтация в обществе на уровне, которого не было даже в 1991-92 годах.
 Пренебрежение  принципами  государственной  программы  интеграции  общества  Эстонии,  принятой 

правительством, и фактический провал этой программы.
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 Резкое ухудшение эстонско-российских отношений и возможность явных или скрытых санкций.
 Формирование негативного имиджа и ухудшение репутации Эстонии в Европе: судебные иски против 

государства, обсуждение ситуации в рамках Европейского парламента и ПАСЕ, ужесточение критики в 
адрес Эстонии со стороны международных организаций.

С учетом изложенного: Ситуация имеет все признаки намеренной провокации. Каковы могут быть «позитивные 
последствия» данной провокации и для кого: Эстонского государства? Общества Эстонии? Правящей коалиции? Каких-то 
иных групп?

Алексей Семенов, директор Центра информации по правам человека, г.Таллин

Заявление Международного совета российских соотечественников об 
очередном акте произвола эстонских властей  
Международный  совет  российских  соотечественников  (МСРС),  объединяющий  87  организаций  зарубежных 

соотечественников в 45 государствах мира, выражает свое возмущение в связи с актом произвола, учиненным эстонскими 
полицейскими в отношении Анатолия Сорокина – заместителя руководителя Департамента международных связей города 
Москвы, курирующего работу с российскими соотечественниками зарубежья.

3 мая 2007 года Анатолий Сорокин, находившийся в г. Таллинне  по вопросам  реализации благотворительной 
программы для российских соотечественников «Стипендия Мэра Москвы»,  был  схвачен на улице города,  избит и без 
сознания  доставлен  в  полицейский  участок.  Только  благодаря  вмешательству  Посольства  Российской  Федерации 
А.Сорокина выпустили из участка на следующий день.

Факт  возмутительный,  но,  к  великому  сожалению,  весьма  характерный  для  сегодняшней  Эстонии.  То,  что 
случилось с А. Сорокиным - человеком, посвятившим себя делу реализации программ Правительства Москвы по поддержке 
российских  соотечественников  за  рубежом,  укреплению  межнациональной  дружбы  и  международных  связей  столицы 
России, лишний раз свидетельствует о запрограммированности эстонских властей на обострение отношений с Россией и 
культивацию неприязни ко  всему русскому.

Эстонские  власти,  облачившись  в  одежды  «европейской  демократии»  и   усердствуя  в  освоении  двойных 
стандартов,  начали с  попрания  прав  и  свобод  русскоязычного  населения,  снесли памятник  «Бронзовому  Солдату»  и 
перешли  к  осквернению  останков  борцов  против  фашистских  агрессоров  и  их  пособников  во  Второй  Мировой  войне. 
Сегодня они докатились до избиения и провокаций против официальных представителей России, прибывающих в их страну 
с гуманистическими гуманитарными целями.

 Это  опасный,  несовместимый с  международно-признанными нормами путь,  который противоречит интересам 
самой  Эстонии,  ее  народа,  веками живущего  рядом с  народами  России,  поступательному  развитию отношений  между 
соседними странами.

Москва, 4 мая 2007 года

Российские соотечественники Бельгии начали сбор средств в помощь 
семье погибшего в Эстонии Дмитрия Ганина

Денис Дубровин, ИТАР-ТАСС, 02.05.2007.
Живущие  в  Бельгии  российские  соотечественники  начали  сбор  средств  в  помощь  семье  Дмитрия  Ганина, 

погибшего  в  ночь  сноса  памятника  Воину-освободителю  в  Эстонии.  Как  сообщил  в  интервью  ИТАР-ТАСС  президент 
ассоциации  "Европейское  русское  сообщество"  Сергей  Петросов,  для  этой  цели  в  ближайшее  время  будет  открыт 
специальный  счет.  По  его  словам,  сегодня  представители  русской  общины  по  инициативе  посольства  России  и 
Координационного  совета  соотечественников  Бельгии  также  направили  письмо  с  соболезнованиями  матери  Дмитрия 
Ганина.

«Представители русской общины Бельгии и все шестимиллионное русское сообщество Европы сегодня вместе с 
Вами скорбят по безвременно ущедшему Дмитрию,  -  говорится в послании.  -  Вместе с  нашими соотечественниками в 
Эстонии,  которые  не  жалея  своей  свободы  и  даже  жизни  встали  на  защиту  наших  ценностей,  против  этнической 
дискриминации,  против  возрождения  фашизма,  против  осквернения  памяти  наших  предков,  принесших  освобождение 
Европе, выражаем решительный протест провокационным действиям эстонских властей, приведших к этим трагическим 
последствиям».

Обращение  подписали  посол  России  в  Бельгии  Вадим  Луков,  президент  ассоциации  «Европейское  русское 
сообщество» Сергей Петросов, председатель старейшей ассоциации соотечественников «Союз советстких граждан» Вера 
Кушнарева, руководители ассоциаций, входящих в Координационный совет, представители Русской православной церкви.

Крымчане поддержали русских в Эстонии 
На  демонстрации,  посвящённой  Всемирному  Дню солидарности  трудящихся  1  мая  

активисты Русского молодёжного центра Крыма,  молодёжной организации Русской общины 
Крыма вышли с лозунгами в поддержку русских Эстонии: «Русские Эстонии, крымчане с вами»,  
«Вечный  позор  эстонским  гробокопателям,  оскверняющим  память  Советского  солдата».  
Участники демонстрации гневно осудили снос памятника Советскому солдату.

Русский  молодёжный  центр  Крыма  солидарен  с  молодежью  Эстонии,  активно 
выступившей  в  защиту  собственной  истории,  а  значит  –  личного  достоинства.  РМЦК  
призывает  повсеместно  провести  акции  протеста  против  сноса  памятника  Советским  
солдатам и объявить бойкот Эстонским товарам.

01.05.2007, http://www.ruscrimea.ru
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Заявление Русского молодёжного центра Крыма в связи с уничтожением памятника Советскому солдату в 
Таллинне и массовой дискриминацией русского населения в Эстонии 

Мы, члены Русского молодежного центра Крыма – молодежной организации Русской общины Крыма, свято чтя 
славную память советских Воинов-Освободителей, гневно осуждаем действия правительства Эстонии по сносу памятника 
павшим во Второй Мировой войне с площади Тынисмяги города Таллина. Решение вопроса в подобном русле привело к 
фактическому уничтожению важнейшего символа межнационального сплочения в борьбе с мировой угрозой.

Для многих жителей Эстонии этот  монумент являлся  главным символом Победы над фашизмом.  Ежегодно  у 
памятника собирались тысячи людей для того, чтобы почтить память погибших в страшнейшей войне ХХ века. Для многих 
граждан Эстонии он служил напоминанием о не вернувшихся с полей сражений, замученных в концентрационных лагерях 
братьях,  отцах и  дедах.  «Бронзовый солдат» был знаком,  олицетворяющим вечную память  о  преступлениях  фашизма 
против человечества.

Снос памятника в Таллине мы расцениваем в  качестве преступления против всего мирового сообщества,  как 
вызов всему цивилизованному миру, победившему фашизм. Эстонское правительство стало на преступный путь войны 
против собственного народа. Мы солидарны с молодежью Эстонии, активно выступившей в защиту собственной истории, а 
значит – личного достоинства. Мы призываем повсеместно провести акции протеста против сноса памятника Советским 
солдатам и объявить бойкот Эстонским товарам.

Представляя  значительную  часть  крымской  молодежи,  мы  расцениваем  снос  памятника  в  качестве  акта 
государственного вандализма и террора против значительной части славянского населения, который уже имеет глубокие 
политические и социальные последствия для всего эстонского общества.

Позор  фашистским  приспешникам  и  их  эстонским  идейным  наследникам!  Нет  политическому  произволу  на 
постсоветском пространстве!

Вечная память Советским воинам, освободившим мир от фашизма! Неофашизм не пройдёт!
Принято единогласно на внеочередном заседании Президиума РМЦК
29 апреля 2007 года

Скромный ответ президенту на основе анализа его обращения к народу
 Президент Эстонии Томас  Хендрик  Ильвес, 2 мая 2007 года выступил с Заявлением, лейтмотивом которого  

стали его слова «Мы сможем построить наше общее будущее!».  С  уверенностью президента не  совсем согласен  
Андрей Петров, 25 лет, гражданин Эстонии.

08.05.2007, http://rus.delfi.ee
 Андрей Петров, 

Президент Эстонии выступил с обращением к народу, но ожидать послушания и понимания, не умея слушать 
другую сторону — невозможно. Поэтому, я рискнул проанализировать речь президента и события последней недели, и 
ответил ему по всем пунктам его выступления. Надеюсь, что в нашем общем, демократическом государстве, мое мнение, 
которое, скорее всего, совпадет с мнением многих наших соотечественников, будет услышано.

Президент: "Дорогие  соотечественники,  сегодняшним весенним днем я  хочу поговорить  с  вами очень прямо. 
Последняя неделя вызвала у меня чувство разочарования. Я разочарован тем, что в Эстонии есть люди, не испытывающие 
уважения к своим согражданам и к государству и обществу, в котором они живут. Мое разочарование не смягчается и тем, 
что таких людей, в общем, очень мало, а их деятельность в основном кем-то спровоцирована или вдохновлена". 

-Таких людей, как оказалось, очень много. Это доказали волнения в Таллинне. А о каком уважении может идти 
речь, если русскоязычный полицейский, учитель, врач или другой госслужащий должен в свободное время ходить на курсы 
эстонского языка, сдавать языковой экзамен, тратить на это время, силы и нервы, лишь для того, чтобы работать за жалкую 
зарплату, а Вы, господин президент, получивший образование за границей, сами этого не сделали, даже после того, как 
Вам об этом деликатно напомнили. Президент должен быть примером народу, а не искать причин и объяснений, чтобы не 
делать то, что обязаны делать другие граждане этой страны. Президент, вы  — чиновник, такой же, как врач, учитель или 
полицейский, и закон должен быть един для всех. Нельзя требовать уважения, когда не уважаешь своих соотечественников 
сам.  Люди,  родившиеся и проживающие свою жизнь на территории Эстонии,  имеют  серые паспорта,  а  многие из  них 
вложили в развитие государства неизмеримо больше, чем Вы, проживая в других странах. 

Президент: "Мы должны честно признать, что у разжигателей розни низкая цель — она в том, чтобы эстонцы и 
русские не относились хорошо друг к другу. Но разжигателям придется разочароваться, потому что мы не позволим нас 
поссорить. Это лучшая возможность показать свое превосходство над теми, кто нами манипулирует. Я знаю, что наше 
государство богато и умными эстонцами, и умными русскими, и я знаю, что никто из них не будет так глуп, чтобы позволить 
беззубым подстрекателям оказать на себя влияние". 

-Видимо,  под  термином  "беззубый  подстрекатель"  прячутся  такие  известные  личности,  как  премьер-министр 
Ансип, Бём, Лаар, Лиги, Лийм, Калев Ребане и другие видные эстонские деятели. Только они весь прошлый год постоянно 
нагнетали  обстановку  вокруг  Бронзового  солдата,  который  до  этого  спокойно  стоял  15  лет.  Защитники  монумента  до 
последнего момента вели себя достойно и спокойно, несмотря на санкционированные властями провокации. Я считаю, что 
именно  действия  правительства  республики,  с  вашего  согласия,  откинули  интеграционный  процесс  в  1991  год  и 
способствовали  разжиганию  розни  между  этническими  русскими  и  эстонцами.  Если  мы  демократическое  и  правовое 
государство,  как  утверждаете  Вы и  Ансип,  то  в  таком  государстве,  меньшинство,  которое  составляет  более  четверти 
населения страны должно, по крайней мере, иметь право голосовать и получать образование на родном языке. 

Президент: "Пару дней назад я  нашел на  одном сайте посвященный Таллинну  фоторяд,  который выставила 
живущая в Эстонии молодая женщина по имени Мария. Фотографиям дано очень точное название: "Мы русские, но наша 
родина — Эстония". Спасибо, Мария! 
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Посмотрите, большинство наших русских соотечественников в беспокойные дни и ночи последней недели были с 
Эстонией. Вы были вместе со всеми нами, на стороне порядка и безопасности, и я благодарю вас за это. Не позволим 
обмануть себя действующим под покровом ночи грабителям магазинов, которые рано или поздно нашли бы возможность 
для краж. Ими очень эффективно занимаются наша полиция и суд". 

-Нельзя называть несколько тысяч человек,  вышедших с цветами на мирный митинг  26 апреля,  мародерами. 
Такого не бывает. Вандализм — неотъемлемая часть уличных беспорядков, а сами беспорядки возникают только тогда, 
когда народ сильно недоволен своим правительством и не имеет другого способа быть услышанным, кроме выхода на 
улицу. Обвинять народ в собственной некомпетентности, нетолерантности и нежелании слушать свой народ — глупо и 
смешно. 

Президент: "События последних дней поучительны для всех, кто любит Эстонию. Мы, эстонцы, должны понять, 
что люди, приехавшие в Эстонию во времена Советского Союза и живущие теперь в Эстонской Республике, а также их дети 
и внуки — наши соотечественники. Призываю своих соотечественников очень четко это осознать. Я призываю также всех 
соотечественников считать эстонское государство своим". 

-А  Бронзовый  Солдат  на  Тынисмяги  —  это  символ  жизни  и  памяти  о  жертвах,  которые  предки  этих  людей 
принесли, чтобы мы могли жить. 

Парадокс, но народные волнения как раз и вызваны тем, что мы, граждане Эстонии, считаем это государство 
своим, и полагаем, что у нас есть право (тем более, что опросы показали, что 49% населения против переноса Бронзового 
Солдата)  требовать  от  государства  учитывать  наше мнение,  при  решении  серьезных  внутриполитических  вопросов.  В 
любой совместной жизни нужно уметь уступать в каких-то вопросах другой половине. Мы не против того, что вы возводите 
памятники наподобие Маарьямяги или Синимяэ, и не будем против, если вы поставите аналогичные в центре Таллинна 
(может потому, что вам придется отвечать за это перед всем мировым сообществом), но вы извольте не трогать ту память, 
которая дорога нам. Легко сломать, но тяжело строить! Нельзя говорить "давайте жить дружно", но при этом пакостить из-за 
угла, прикрываясь законом и пустыми словами. 

Президент: "Истина проста: мы все, живущие в Эстонии, будем здесь жить. Несмотря на последнюю неделю. 
Вместе. Рядом. 

Живущие  в  Эстонии  другие  народы  должны  понять  и  признать,  что  эстонцы  имеют  свой  —  чрезвычайно 
болезненный — исторический опыт: в прошлом веке им пришлось пережить три оккупации подряд. Мы все должны уметь 
видеть и понимать и чужую трагедию. Если мы сможем это, я уверен, мы сумеем договориться о совместном будущем". 

-Я и все мои знакомые скорбят о человеческих жертвах, которые понес эстонский народ в XX веке, несмотря на то, 
что факт оккупации существует только на словах эстонских историков и политиков. Мы даже уважаем ваше мнение о том, 
что оккупация была, хотя нас учили истории по другим учебникам и мы с этим не согласны. Но это не значит, что мы 
позволим относиться к себе, как к потомкам оккупантов и колонистов, которые не имеют тут право голоса. Мы — такие же 
граждане Эстонии, мы строим эту страну вместе с вами. Вы верно заметили, что "люди, приехавшие в Эстонию во времена 
Советского Союза и живущие теперь в Эстонской Республике, а также их дети и внуки — наши соотечественники", но в 
реальной жизни это не так, и это результат действий нашего правительства за последние 16 лет. Представители других 
народов, являющихся вашими соотечественниками не были допущены к решению социальных проблем.  Вы намеренно 
дробили русскоязычную общину "соотечественников".  Нельзя всегда только просить, надо уметь отдавать ради общего 
блага. Русскоязычные давно были готовы к диалогу, но Вы с вашим правительством отвернулись от нас. 

Президент: "Дорогие соотечественники, я призываю вас к неколебимости, достоинству и дружелюбию. Если вы 
чувствуете, что не всегда понимаете друг друга — говорите друг с другом. Нам не нужны в этом общении посредники, 
настоящая цель которых — натравить нас друг  на друга.  Эстонское государство готово к диалогу со всеми,  исключая 
хулиганов и разжигателей, с которым говорят следователи и судьи". 

Ночной Дозор,  стоявший всегда за диалог,  был назван Ансипом "уличными политиками",  на которых не стоит 
тратить время. На круглых столах по Тынисмяги эстонские политики всегда проталкивали свои идеи, даже не выслушивая 
чужое мнение.  Вы даже не дали нам возможности голосовать,  чтобы разговаривать с  вами в правительстве.  О каком 
диалоге Вы говорите, господин президент? Это ваша вина в том, что вы загнали народ в угол, ваша вина в том, что выход 
на улицы явился последней попыткой диалога, которую вы расстреляли резиновыми пулями и разогнали дубинами. 

Президент: "Придадим новое  значение  красивому слову "наши",  которое,  к  сожалению,  сегодня используется 
кремлевской пропагандой для того, чтобы сеять ложь и вражду. Все те, кто считает Эстонию своей страной, — наши. 

Именно  вам  я  говорю:  учите  эстонский  язык,  будьте  успешны,  радуйтесь!  И  государство  поможет  вам.  У 
государства есть обязательства перед вами, как и у вас есть обязанности перед ним". 

Мы  учим  язык,  мы  пытаемся  интегрироваться,  но  вот  только  государство  нам  не  помогало  и  не  помогает. 
Правительство Ансипа загубило интеграцию, отказавшись идти на диалог, высокомерно проигнорировав нас. 

Президент: "История с Бронзовым солдатом окончена. Бронзовый солдат и захороненные около него останки 
павших  обретут  достойное  место  на  кладбище.  Пришло  время  прекратить  использовать  память  о  жертвах  войны  в 
политических или других неподходящих целях". 

-Значит, Вы признаете, что проблема памятника была политической? Что политики, вроде Ансипа, ради своих 
интересов пожертвовали интеграцией, в которую было вложено столько денег, которые в том числе из налогов платим и 
мы. Он понесет за это ответственность? 

Президент: "Эстония — свободная и демократическая страна. Решения эстонского правительства всегда можно 
критиковать  и  оспаривать  законным  путем.  Но  как  президент  я  обещаю,  что  и  в  дальнейшем все  попытки  незаконно 
выступить против Эстонской Республики будут пресекаться без колебаний. Эстонское государство умеет уважать себя и не 
потерпит ни сейчас, ни в дальнейшем нападений против него". 

-Родственники  захороненных  на  Тынисмяги  подавали  в  суд,  власти  Таллинна  подавали  в  суд  — и  что?  Где 
законный путь решения проблем? После 27 апреля мы нисколько не сомневаемся в том, что Вы готовы без колебаний 
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выступить против четверти населения вашей страны, которое вы уже записали в мародеры. История с D-Terminal уже это 
доказала. Каждый, кто пойман в центре столицы — мародер и вандал! Но, смею напомнить, что уважение нужно заслужить 
поступками, а не избиениями, запугиванием и психотеррором. 

Президент: "В заключение обращаюсь к соседке Эстонии — России — и прямо говорю: постарайтесь оставаться 
цивилизованными!  В  Европе  не  принято  требовать  отставки  демократически  избранного  правительства  независимого 
государства. В Европе не принято предпринимать кибер-атаки против госучреждений других стран с компьютеров своих 
госучреждений. В Европе, как и везде в цивилизованном мире, не считают, что Венскую конвенцию можно нарушить, если 
речь идет о посольстве достаточно маленькой страны. 

В Европе принято, что разногласия, которые, разумеется, возникают между странами, разрешают дипломаты и 
политики, их не решают на улицах или в компьютерной войне. Так может поступать государство, которое находится в каком-
нибудь другом месте, только не в Европе". 

-А в Европе принято избивать граждан своей и чужих стран в ангарах без суда и следствия, каждого, кто просто 
попался на улице (этому множество свидетельств на фото и видео)? Кто понесет за это ответственность? В Европе принято 
разрывать могилы, когда родственники усопших и половина населения против этого? Нельзя искать соринку в глазу соседа, 
если в своем глазу бревно. 

Ваша речь — не более чем слова. Надо делать реальные шаги к примирению, а не говорить вещи, которые не 
соответствуют действительности. 

Наше законно избранное правительство свело на нет все усилия последних лет. Это не имеет ничего общего с 
вандализмом  или  мародерством.  Правительство  Ансипа,  преследующее  свои  корыстные  интересы,  спровоцировало 
погромы, которые привели к миллионным убыткам, к которым мы еще можем добавить деньги, потраченные государством 
на интеграцию в течение последних 16 лет. В демократическом государстве слуги народа обязаны подавать в отставку 
после нанесения стране ущерба такого масштаба. 

Мы как законопослушные граждане, которые своими налогами платим Вам и вашему правительству зарплату, 
требуем,  чтобы  с  нами  считались.  Чтобы  неправедно  заключенные  были  отпущены  на  свободу,  а  виновные  в 
происходящем  в  Эстонии,  в  том  числе  премьер-министр,  министр  обороны,  министр  внутренних  дел  и  руководители 
силовых  структур,  причастные  к  избиению наших  граждан в  ангарах  порта  были наказаны в  соответствии  с  законом, 
который должен быть един для всех. До тех пор пока это не будет сделано — мне будет стыдно, господин президент, за 
Вас, за правительство и за НАШУ Эстонию. 

P.S. Мне обидно, что я не имею права вас ненавидеть, даже после того, как вы плюнули мне в душу, потому, что 
среди моих друзей эстонцев,  есть очень много действительно хороших и порядочных людей,  которых я уважаю, да и 
отвечать гадостью на гадость мне не позволяет воспитание.

Не будите лихо… 
Сколько  еще  капель  надо  добавить  в  чашу  терпения,  чтобы  она  переполнилась?  Придумал  же  кто-то  

измерять людское терпение чашами. Капля за каплей, капля за каплей… и в Таллине переполнилась та самая чаша 
терпения. Наши политики себя успокаивают, дескать, в Латвии такое невозможно - власти и оппозиция извлекут  
уроки, и вообще в Эстонии была конкретная причина для беспорядков, в Латвии же ее нет. Увы, есть. И все возможно.

10.05.2007, http://www inosmi.ru
Анатолий Каменев

«Наличие  в  Латвии  огромного  количества  людей  без  гражданства  угрожает  безопасности  и  стабильности 
государства», - полагает министр внутренних дел Ивар Годманис. И это так. Ибо, как гласит русская пословица, «не буди 
лихо, пока оно тихо». Сомневаюсь, что власти извлекут должные уроки из таллинских событий. Привычно неумные шаги 
национал-радикальных политиков, взявшихся за святыни, стали лишь поводом. Причины же кроются глубже - во всей 15-
летней национально ориентированной политике, проводимой в соседней стране.

Кстати сказать, политика та была несколько умеренней проводимой в Латвии. В Эстонии неграждане участвуют в 
выборах самоуправлений,  школьная реформа не  столь агрессивна,  как  у  нас,  ветераны Второй мировой,  на  какой бы 
стороне они ни воевали, пользуются одинаковыми льготами. . . Все хорошо? Отнюдь.

Уроки «эстонского восстания».
Эстонские политики (как, впрочем, и латвийские) полтора десятка лет только тем и занимались, что испытывали 

людское терпение на прочность и, выстраивая этнократическое государство, проводили тактику морального террора. Под 
себя переписывали историю. 'Оккупант' там, как и у нас, синоним слова 'русский'. Так же как и у нас, в Эстонии действуют 
запреты на профессии. И за госязык там борются с энергией, достойной лучшего применения. Так что наши политики вряд 
ли извлекут что-то путное из недавно преподанных в Таллине уроков.

Еще лет шесть назад Институт внешней политики, возглавляемый, кстати, национально ориентированным Атисом 
Леиньшем, указал на неприятные для латвийских политиков изъяны в национальной политике государства. Эти выводы как 
бы подвели итоги первого десятилетия Второй республики:

- национальная политика государства близорука и бессистемна;
- закрытие русских школ необоснованно по существу и чревато выходом ситуации из-под контроля;
- политическая элита и госаппарат состоят только из латышей или облатышенных инородцев;
- государство изолировалось от нелатышской части общества, что опасно;
- нет ни закона, ни механизмов учета мнения нелатышей;
- негражданам следует разрешить участие в выборах самоуправлений.
Таллинские уроки - продолжение этих выводов:
- нельзя принимать решения, оскорбляющие значительную часть населения и тем более без обсуждения с нею;
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- для интеграции общества недостаточно лишь предоставление всем жителям права выбирать самоуправления, 
так как не только выборы вовлекают людей в жизнь государства;

- издевательство над святынями, равно как и над человеческим достоинством, способно пробудить экстремизм 
отдельных политиканов и целых организаций.

И в очередной раз все заговорили о межобщинном диалоге. И в очередной раз латышские политики сетовали, 
дескать, говорить-то не с кем, уж слишком много национальных общин и обществ. Нет, мол, авторитетных представителей 
национальных  меньшинств.  Но  в  Сейме  представлены  две  партии,  отстаивающие  права  нацменьшинств,  -  ЗаПЧЕЛ и 
«Центр согласия», 23 депутата, почти четверть парламента! Впрочем, на одном из последних заседаний свистом и топотом 
правые  депутаты  пытались  остановить  выступление  запчеловца  Якова  Плинера  лишь  потому,  что  он  высказался  в 
поддержку взбунтовавшейся части народа Эстонии, добавив, что, подавляя политическую оппозицию, эстонские власти 
получили оппозицию толпы.

Свобода слова для избранных
Для национальных политиков подобные высказывания - крамола. Зато внемлют они тевземской бесовщине. Не 

пресекают, не возмущаются, слушая очередные оскорбительные пассажи в адрес нацменьшинств, якобы нелояльных к 
латвийскому государству. Пусть, дескать, говорят, это же часть партийного пиара, к тому же у нас демократия, да и не 
поддерживает Сейм их предложения. Вот и обсуждая поправки в закон «О репатриации», отклонили предложение ТБ/ДННЛ 
о…  вывозе  представителей  некоренной  национальности  из  Латвии.  Верно,  отклонили.  Но  само  появление  этого 
предложения, как и многочисленных подобных, говорит о нездоровье не только их авторов, но и всего общества. А каждое 
из них, каждый неосторожный, скорее, впрочем, умышленный выпад в адрес нетитульных латвийцев или России - это те 
самые капли в чашу терпения. И сколько набралось их за все годы? Президентское 'водка, вобла и частушки' не самое 
оскорбительное, бывали и похлеще.

И не успокаиваются. Требование «Нового времени» остановить ратификацию латвийско-российского договора о 
границе из того же ряда. И ставшее скандальным предложение о допуске неграждан к муниципальным выборам - тоже. 
Ксенофобия, русофобство так и прут. И уже не удивляет, что их проявления трактуются как элемент демократии, дескать, 
свобода слова, а она позволительна лишь титульным. Позволительна настолько, что и главный правозащитник страны г-н 
Апситис громко объявляет свое понимание ситуации: «Видим, как далеки приезжие от интересов коренного народа… Это не 
значит, что нам надо быть пугливыми, так как во главу угла надо все же ставить интересы латышского народа». Это ли не 
пропаганда расизма - преимущество интересов одной нации над другой?

И о какой демократии идет речь? «Если мы допустим, что голосовать смогут те, кто не натурализовался, ясно, что 
голосовать смогут те, кто не знает латышский язык. Это недопустимо, - кликушествует вождь «временщиков» Кариньш и 
угрожает премьеру: - Если члены правительства не прекратят заигрывать с негражданами, то в отставку нужно отправить 
все правительство». Калвитис успокоил: 'Мы заинтересованы в интеграции неграждан, а не в том, чтобы они пользовались 
такими же правами, как и граждане'.

Заигрыванием же г-н Кариньш посчитал предложение Годманиса о референдуме - разрешить ли негражданам 
участвовать в местных выборах. Ответ-то и без референдума ясен: избирателей-латышей значительно больше граждан-
нелатышей, так что Годманис с партнерами сошлются на волю народа. Вообще же в нормальных странах на референдум 
выносятся судьбоносные для страны вопросы,  референдум же по негражданам 'судьбоносен'  лишь для национальных 
политиков: в некоторых самоуправлениях они могут лишиться власти. Таллинские же уроки показали, что кастрированное 
политическое право неграждан явно недостаточно для склейки расколотого общества, в котором постоянно провоцируется 
межобщинная конфронтация.

. . .И чаша переполнится.
Сами  по  себе  конфликты  не  возникают.  Политики  не  задумываются,  по  какому  острию пытаются  пройти,  не 

задумываются о последствиях, к которым приведет поддерживаемая напряженность.
Многонациональное общество - а оно в Латвии именно таково - без компромиссов не обходится, предпочтение 

интересов одной нации над интересами другой - игра с огнем. Не Бронзовый солдат подтолкнул людей к бунту. Случится ли 
подобное  в  Латвии,  дойдет  ли  ситуация  до  кипения,  случатся  ли  этнические  конфликты,  зависит  только  от  правых 
национал-озабоченных политиков, от того, будут ли они по-прежнему обострять национальные проблемы. А это не только 
ликвидация русского образования. Это и «Деоккупация. Деколонизация. Депортация», открыто провозглашаемые Гардой. 
Это  и… да  мало  ли  оскорблений  и  унижений  приходится на  долю не  только  неграждан,  а  всех,  кто  не  считает  себя 
латышом!

И не дает покоя одна крамольная мысль. А вдруг некий железнодорожник или таксист, тюремный надзиратель или 
пожарный,  не  выдержав  унизительного  прессинга  языкового  инспектора,  налагающего  очередной  штраф  за  слабое 
владение латышским, возьмет и, извините, звезданет его по уху. И тогда пошло-поехало. . .

Не дай бог, конечно. Но терпение-то небесконечно, чаша-то переполняется. Ну не будите лихо!..

Голос русских Литвы.
Газета  «Vakarų  ekspresas»  решила  опросить  мнение  русскоязычных  жителей  Литвы  (материал  "Литва  

избежит беспорядков,  потому что толерантна").  Газета считает,  что  русскоязычные  граждане  Литвы не  будут  
принимать  участие  в  волнениях  уже  хотя  бы  потому,  что  у  них  нет  претензий  к  литовской  власти,  которая  
относится хорошо к меньшинствам.

04.05.2007, www.regnum.ru
Правда, русскоязычные Литвы считают, что беспорядки в Таллине вызваны экстремистами, и не надо обвинять в 

этом  российский  народ.  Тамара  Лошанкина,  председатель  культурного  общества  русских  Клайпеды  "Отечество":  "Как 
только  начинают говорить о  волнениях  в  Таллине,  сразу  же  вспоминают будто бы безнравственный и  неблагодарный 
российский народ. Но я эти события оцениваю по-другому: инициаторы волнений - организация "Ночной дозор" - создана 
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только  в  прошлом году,  поэтому  они  самостоятельно  планировать  беспорядки  не  могли.  Думаю,  инцидент  в  Таллине 
специально спровоцирован экстремистами". Под экстремистами понимаются юноши-анархисты, которые изголодались "по 
хаосу и свободе". А такие группы могут быть в любом государстве. "Им неважно, за что и как. Несмотря на то, какие силы 
стояли за спиной,  публично продемонстрированные действия эстонской полиции по отношению к  протестующим,  чести 
государству не делает".

По мнению Лошанкиной, виноваты во многом в беспорядках, как эстонские, так и российские дипломаты. В пример 
она  поставила  литовских  политиков.  "Посмотрите,  как  осторожно,  обдумано,  обходя  острые  углы,  завязывались  и 
развивались связи с русскими Литвы, а также согласовывались интересы сторон". "Вот посмотрим, как проходит в Клайпеде 
9 Мая, День Победы. И мэр с венком приходит, и руководитель округа... И никто не насмехается над ветеранами второй 
мировой  войны".  По  мнению  Лошанкиной,  нет  претензий  к  литовским  властям  и  в  отношении  ухода  за  военными 
кладбищами, даже "специальные каталоги составлены".

Однако другой представитель русскоязычного меньшинства в Литве,  директор Русского культурного центра из 
Вильнюса  Татьяна  Ясинская  не  совсем  такого  мнения  об  отношении  литовских  властей  к  памятникам:  "Когда  меня 
спрашивают,  не может ли в Литве повторится таллинская история, я говорю,  что все это у нас уже было.  Достаточно 
вспомнить  1992 год,  когда  из  центра  Вильнюса,  из  парка Серейкишкис,  был перенесен созданный литовским автором 
памятник легендарному русскому поэту Александру Пушкину. А почему? Чтобы не нужно было туристам объяснять, что этот 
великий человек связан с  Литвой?".  "Вот  и литовские евреи ужасно возмутились,  что на берегах Нериса,  где когда-то 
хоронили евреев, планируется новое строительство". По мнению директора Русского культурного центра, такие примеры 
"войны памятников" любовь к стране точно не увеличивают.

Тем временем член самоуправления совета Клайпеды Вячеслав Титов отрицает возможность повтора в Литве 
таллинских событий, поскольку у  литовской власти все-таки другая позиция по отношению к русскоязычным: "Если мы 
сравним позиции стран Прибалтики,  то  увидим,  что литовское правительство выделяется дальновидностью и большей 
толерантностью по отношению к национальным меньшинствам. Ведь все мы прекрасно знаем, что значит для русских День 
Победы. Это - праздник, поэтому это неприкосновенно, как и для верующего - церковь".

Напомним, что согласно данным Департамента национальных меньшинств и эмиграции, в Литве проживает 219 
тысяч русских, которые составляют около 6 проц. населения страны.

Русские в Казахстане: лучше, чем в странах Балтии, но хуже, чем на Украине 
…В  первой  половине  мая  в  Астану  с  официальным  визитом  прибывает  президент  Путин.  Вот  тогда  

окончательно и прояснится позиция Кремля по перезревшему «русскому вопросу» в республике – грузиться ли  русским 
в самолёты и поезда, или дадут  пожить ещё немного под рукой «умеренного националиста», первого (и хотелось бы  
думать, не последнего)  президента  суверенного государства Казахстан.

27.04.07, www.russians.kz
Григорий Вешняков

Заметки по  итогам II Республиканской конференции русских, казачьих и славянских  
организаций в Астане.

Ситуацию в сфере русского языка и сегодняшнего положения русских в Казахстане  
можно охарактеризовать очень коротко: лучше, чем в странах Балтии, но  хуже, чем на  
Украине. 

Поясню свою, на первый взгляд, парадоксальную  мысль.  В странах  Балтии,  при 
незавидном  положении  русского  населения,  действуют  и  уважаются   законы  (даже 
дискриминационные) в соответствии с европейской традицией. Там можно создавать партии, 
защищать  свои  права  в  реальном  правовом  поле  и  апеллировать  к   европейским  институтам   и  международным 
стандартам. Можно выходить на демонстрации, митинги, организовывать пикеты. 

В Казахстане и государствах  Средней Азии правовое пространство, как известно,  условное и интерпретируется с 
точки  зрения  интересов  «семьи»  и  существующих  патроно-клиентальных  отношений  внутри  правящей  элиты.  Любые 
протестные акции населения жёстко подавляются, а информация о них  блокируется. Пример тому – межнациональный 
конфликт  в  Маловодном,  и  недвусмысленные властей  угрозы  в  адрес  независимых  СМИ,   дававших описание  этого 
события не в «нужном» ракурсе. 

Тема  межнациональных  отношений  в  Казахстане,  вообще,  табуирована.  Принято  считать,  что   стране,  где 
проживает минимум 40% русскоговорящего населения, межнациональных проблем, в принципе, не существует. К слову 
сказать, избирательное отношение властей к  конституционному статусу «официального» русского языка наглядное тому 
подтверждение: де-юре он есть, а де-факто - его в грош не ставят. Причём, я не оговорился, русский язык в Казахстане 
является цивилизационной основой, но реально не защищенной и сознательно отданной властями на откуп  казахскому 
национализму. 

Что  же  касается  ющенковской  Украины,  то  генетическое  родство  русского  языка  и  украинского  «новояза»  не 
позволяет  русскоговорящему  населению  окончательно  выпасть  из  системы  социокультурных  связей.   Не  зная 
государственного  языка,  русские,  пусть  не  в  полном   объёме,   но  могут  получать   необходимую  функциональную 
информацию.  Поэтому  языковые  баталии  этим  обстоятельством  сглаживаются  и  не  имеют   для  русских  остроты 
«выживания».

Иная ситуация в Казахстане.  Русский,  не владеющий казахским языком,  мгновенно оказывается в языковой и 
соответственно функциональной  изоляции от государственных институтов. Как это происходит, об этом достаточно сказано 
в докладе председателя движения «Лад» г-на Климошенко.  Вырисовывается совсем иная картина, нежели та,  которую 
традиционно рисуют казахстанские и российские СМИ.
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В республике  происходит  агрессивное  введение  в  делопроизводство  казахского  языка.  Вся  жизненно  важная 
информация для граждан: медицинские справки, истории болезней, аннотации к лекарствам и пр. пишутся на казахском 
языке.  Ужаты до  минимума программы радио  и  телевидения для русскоязычной  аудитории.  А  если  к  этому добавить 
взаимоотношения с государственными органами - в контакт с которыми вынужден вступать любой гражданин -  незнание 
государственного языка  делает человека абсолютно беспомощным и рабски зависимым от любого  чиновника- казаха.

По конкретным данным только одной русской организации, «толерантный» Казахстан уже сегодня готовы покинуть 
40  тыс.  русских  людей  в  трудоспособном  возрасте.  И  этот  миграционный  вал  будет  и  дальше  нарастать,  поскольку 
становится всё больше жалоб русских граждан на явные и   скрытые  притеснения со стороны казахской бюрократии, 
абсолютно доминирующей во всех структурах государственного управления.

Очевидно,  что  руководством государства  взят  курс  на  ассимиляцию  и  выдавливание  русского  населения   из 
республики.  И  динамика   этого  процесса  растёт  в  арифметической  прогрессии.   Не  случайно  в  словаре  русских 
правозащитников и лидеров общественных  организаций впервые появилось знаковое словосочетание – «национальное 
угнетение».

Косвенным, но убедительным свидетельством в пользу вышесказанного является то обстоятельство, что до сих 
пор  со  стороны  казахстанских   властей  не  последовало  никакой  официальной  реакции  на  программу  переселения 
соотечественников.  Есть  только  президент  Назарбаев,  который,  ни  слова  не  говоря   о  программе   переселения,  как 
«санскритскую мантру» продолжает твердить о равенстве прав и возможностей всех нацменьшинств в республике.

Судя по всему, у Казахстана есть гипотетический шанс (при активной поддержке России и стран СНГ) занять 
председательствующее  место  в  ОБСЕ  и  защищать  права  нацменьшинств  уже  в  европейском  и  мировом  масштабе. 
Технично  выдавив  «русских  колонизаторов»,   можно  заслужить  поощрение  Запада,  заставив  забыть  его  о  «гейтах», 
«большой казахской нации» и прочих недемократических шалостях семейного правления. 

Казахский национализм, стремительно проникающий  во все поры государственной власти, не останавливается 
даже перед угрозой явных экономических и демографических  потерь, связанных с исходом русских из республики.  А ведь 
уже сегодня Казахстан стоит перед острой нехваткой трудовых ресурсов и проблемами народонаселения, а экономика, хоть 
и сырьевая, сервисная, требует всё большего количества  квалифицированных рабочих рук. 

Как  говорил  эксперт  Экономической  и  Социальной  комиссии  ООН  по  странам  Азии  и  Тихого  океана   Болат 
Татибеков в интервью Регнум, уже сегодня «экономический рост… не подкрепляется потенциалом в области человеческих 
ресурсов».  Поэтому,  считает  Татибеков,  необходимо  привлечение  рабочей  силы  извне  и  целенаправленные  усилия 
государства по  закреплению трудовых ресурсов в Казахстане.

Как тут  не процитировать руководителя Координационного совета русских, казачьих и славянских организаций 
Юрия Захарова, сделавшего свой прогноз по поводу «замены» русских на китайских гастарбайтеров. По его мнению, это 
навсегда решит   вопрос о государственном казахском языке. «Программа китайского правительства о переселении на 
границы с Казахстаном 250 миллионов китайцев из центральных областей не оставляет никаких сомнений в том, что будет 
так, а не иначе", - заявил Захаров.

Но  казахские  власти  это  не  пугает.   Они  уповают  на  то,  что  нефтяная  труба  никогда  не  иссякнет,  а 
«многовекторная политика» решит все проблемы с большими соседями.

Между тем, по данным статистики,  темпы прироста населения в республике составляют всего лишь 0,6 -  0,9 
процента в год, и то за счёт миграции. А  Казахстан, если мне не изменяет память, среди среднеазиатских республик 
занимает последнее место по рождаемости. Таким образом,  страна уже сегодня находится  на грани депопуляции и в 
перспективе  не  сможет  решить  ни  одну  из  амбициозных  задач,  поставленных   Назарбаевым  перед  собственным 
правительством.

Но возможно всё объясняется просто:  существованием негласной,  взаимной договорённости между Астаной и 
Москвой. «Русский вопрос» вместе с программой переселения будет спущен на тормозах – отсюда и отсутствие видимой 
обеспокоенности  со стороны казахстанских властей.   И есть реальная возможность того,  что в очередной раз  4  млн. 
русских принесут в жертву нефтяным и газовым контрактам. 

Не случайно посол РФ в Казахстане Михаил Бочарников постарался дипломатично дистанцироваться от русских 
организаций  и  тех  острых  проблем,  которые  поднимались  на  II  Республиканской  конференции  русских,  казачьих  и 
славянских  организаций  в  Астане.  В  интервью всё тому же  Регнуму он заявил,  что процессы миграции  объясняются 
«умонастроениями»,  а  внедрение  казахского  языка  в  делопроизводство  -   «это  внутреннее  дело  государства  и 
комментировать я здесь что-то не могу».

Но это тот самый случай, когда говорят: играй да не заигрывайся. Русское «демпферное» население при такой 
политике казахских властей будет из страны выметено, и очень быстро. А взамен Россия уже - у себя под боком получит 
ещё одну фрагментарную Киргизию, с её клановыми войнами, вал наркотиков и нелегалов вперемешку с религиозными 
фанатиками-террористами.   И  границу  тогда  между  Россией  и  Казахстаном  придётся  возводить  уже  настоящую  – 
барьерную.

В  частности,  как  считает   Фуад  Асимов,  игра  против  России  и  русских    опасна,  прежде  всего,  для  самого 
Казахстана.  «Играя  против  основного  гаранта  существования  «независимого»  Казахстана,  Астана  рискует  потерять  и 
независимость, и как минимум, добрую половину казахских территорий», - утверждает политолог.

Деятельность  русских  организаций  в  Казахстане  и  Киргизии  в  последнее  время  заметно  активизировалась. 
Выступил с заявлением институт русской диаспоры, прошла конференция русских, казачьих и славянских объединений, с 
констатацией того, что положение русского населения в республиках ЦА стремительно ухудшается. А в Казахстане, как 
показали результаты  конференция в Астане, «русский вопрос» вообще перезрел – русские не желают  больше оставаться 
на политической и социально-культурной периферии. 

И  здесь  два  варианта:  либо  в  течение  2-3  лет  основная  масса  русского  населения  (по  программе  или 
самостоятельно)  выедет  из  республики,  либо  российские  власти  найдут  возможность  договориться   с  президентом 
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Назарбаевым  по языку и, в целом, по статусу русского населения в Казахстане. Но пока российское руководство хранит по 
этому поводу «великодержавное» молчание, никак не проявляя беспокойства за судьбу «соотечественников».

Между тем в  первой половине мая в  Астану с  официальным визитом прибывает президент Путин.  Вот  тогда 
окончательно и прояснится позиция Кремля по перезревшему «русскому вопросу» в республике – грузиться ли  русским в 
самолёты и поезда, или дадут  пожить ещё немного под рукой «умеренного националиста», первого (и хотелось бы думать, 
не последнего)  президента  суверенного государства Казахстан.

В первый свой официальный визит  в  Астану, ещё не совсем освоившись  в должности президента, Путин сделал 
знаковый жест – встретился с руководителями русских общественных организаций Казахстана. Правда, никаких видимых 
политических последствий эта встреча не имела, но русские казахстанцы  долгие  годы с благодарностью и надеждой 
вспоминали это событие.  Их грела мысль, что Россия помнит о своих единоплеменниках  и в случае чего  не оставит в 
беде.

На  мой  взгляд,  «мюнхенскому»  герою  под  занавес  окончания  своего  президентского  срока   пришло  время 
повторить этот широкий жест.  И как подобает многоопытному руководителю  мировой державы, наполнить его конкретным 
дипломатическим содержанием и государственной  заботой о  не самой маленькой частичке русского народа в Средней 
Азии. Историческая  память, к счастью,  не измеряется в баррелях и кубометрах,  и кончина Бориса Ельцина ещё раз 
напомнила всему русскому миру  об этом.

Межнациональные отношения
Роль и место национальных меньшинств в конфликтах между властью и 
оппозицией
В митингах оппозиции, прошедших в Бишкеке с 11 по 19 апреля 2007 года, участвовали, преимущественно,  

только  киргизы,  в  основном,  представители  севера  страны.  Среди  митингующих  практически  не  было  замечено  
представителей других национальностей. Во всяком случае, о них в средствах массовой информации не было ни одного  
сообщения.  О чем это говорит? Неужели представителям других  этносов,  являющимся  одновременно  гражданами  
Кыргызстана, все равно, что происходит на их родине? В чем причина аполитичности живущих здесь русских, узбеков,  
дунган и представителей остальных наций и народностей? Попытаемся найти ответы на эти вопросы.

03.05.2007, www.russians.kz
Абумалик Шарипов

По  официальной  статистике  (данные  на  2001  год),  65,7  процента  из  пяти  миллионов 
населения страны составляют  киргизы,  на втором месте  по  численности  находятся узбеки  (13,9 
процента), затем идут русские (11,7), а представителей остальных наций и народностей в общей 
сложности  -  менее  девяти  процентов.  Таким  образом,  доля  представителей  нетитульных 
национальностей в Кыргызстане весьма значительна - 34,3 процента, а по неофициальным данным 
она еще выше.

Примечательно, что в марте 2005 года во время «революции» (или, согласно другому мнению, - «переворота») на 
главной площади южного киргизского города Джалалабада, где она и началась, митинговали и штурмом брали здание 
областной администрации исключительно киргизы. При том, что почти половину населения областного центра составляют 
узбеки.  Они  появились  на  площади  только  20  марта,  когда  власть  применила  силу  против  захватчиков  здания 
обладминистрации.

Узбекский национальный культурный центр, который на тот момент был единственным объединяющим узбеков 
общественным  формированием,  решил,  что  узбеки  не  должны  участвовать  ни  в  митингах  оппозиции  (во  главе  с 
К.Бакиевым), ни в антимитингах, организованных тогдашней властью. Лидеры узбеков считали, и, надо заметить, не без 
оснований,  что  власть  (прежняя  или  новая)  будет  «прессинговать»  их  при  любом  исходе.  И  действительно:  после 
«революции», особенно после митинга узбеков, требовавших придать узбекскому языку статус официального, сторонники 
новой власти напомнили о своих обидах. Узбеков открыто спрашивали: «Где вы были во время мартовских событий?» И 
нет сомнений в том, что если теперь к власти придут «куловцы», вопрос повторится.

Стоит отметить, что в те дни многие этнические узбеки были против идеи придания узбекскому языку статуса 
официального, считая, что это может привести к конфликту с киргизами. Любопытно, что позже требование о статусе языка 
не  поддержали  и  оппозиционные  депутаты,  которые  были  в  союзнических  отношениях  с  депутатом,  узбеком  по 
национальности  Кадыржаном  Батыровым,  который  и  организовал  митинг  ратующих  за  придание  узбекскому  статуса 
официального  языка.  Это  стало  поводом  для  разговоров  о  том,  что  оппозиционные  депутаты  просто  использовали 
Батырова,  спровоцировав  его  на  проведение  митинга  узбеков  в  один день  с  митингом оппозиции – 27  мая,  но  затем 
«кинули» его.

В итоге от этого митинга пострадали сами же узбеки: температура межнациональной напряженности в регионе 
резко возросла. А «революционеры» открыто пригрозили, что если узбеки продолжат настаивать на своих требованиях, они 
могут  повторить  ошские  события 1990  года,  когда  в  Узгене  между двумя  народами произошли массовые беспорядки, 
завершившиеся резней, в результате которой только по официальным данным погибло около трехсот человек.

А больше всего от  майского  митинга  пострадал сам депутат  Батыров:  с  молчаливого  согласия (а  по мнению 
некоторых  -  по  указке)  властей  агрессивная  толпа  «революционеров»  захватила  три  объекта  недвижимости, 
принадлежащих депутату, и до сих пор не освобождает, несмотря на судебные решения в пользу Батырова.

Из-за митингов и, по мнению ряда экспертов, вследствие определенных шагов властей среди киргизских узбеков 
произошел раскол, и сейчас в Джалалабаде параллельно существуют три общественных организации, выступающих от 
имени  этнических  узбеков:  Общество  узбеков  имени  Навои  (лидер  Кадыржан  Батыров),  Джалалабадское  городское 
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общество «Янги аср» (Мухиддин Жалалов),  общество «Давр» (Абдукарим Бурханов).  Первое считается оппозиционным 
президенту Киргизии К.Бакиеву, второе - «центристским», а третье – «пробакиевским».

При  всем  уважении  к  мнению  представителей  около  восьмидесяти  народов,  проживающих  в  Кыргызстане, 
рассмотрим,  прежде  всего,  позицию  узбеков  и  русских,  как  самых  многочисленных  и  могущих  повлиять  на  общую 
политическую атмосферу в стране групп населения.

Узбеки и русские  обижаются,  что о  них  вспоминают только во время выборов или  открытого  противостояния 
оппозиции и власти как об обладателях голосов, а не граждан страны. Действительно, и власть, и оппозиция, как всегда, 
хотят заручиться поддержкой большинства избирателей, в том числе, крупных национальных диаспор. Остается только 
уточнить, в какой форме и масштабах.

Можно предположить,  что и власти,  и  оппозиция осторожно подходят к  привлечению голосов представителей 
национальных меньшинств во время очередного противостояния, так как понимают опасность появления в том или ином 
конфликте этнического фактора. Тем более, сейчас, когда в результате последних событий «внутрикиргизского» конфликта 
проблема «север-юг» еще больше обострилась. Киргизская оппозиция и власть не очень хотят, чтобы представители других 
национальностей участвовали в баталиях по разные стороны баррикад. Кроме того, они не хотят допускать «нетитульных» 
к власти, к управлению страной, так как при массовом участии некиргизов в масштабных митингах у них, естественно, будет 
и отдельный пакет требований о равенстве во всех сферах.

Тем не менее, обе стороны политического конфликта хотят показать масштабность, указывая на наличие в своих 
рядах представителей из всех уголков страны, всех социальных слоев и национальностей. И «показывают». Правда, лишь 
на газетных страницах и экранах телевизоров (ни в коем случае не на площадях), тем самым как бы получая моральное 
право говорить от имени «всего народа». А как сами «нетитульные» думают о роли и образе, которые им предлагаются?

В  отличие  от  узбекской  общественности,  русская  диаспора  Кыргызстана  еще  в  девяностых  годах 
раздробилась на  мелкие  общественные формирования.  Недавно  созданный  Институт  русской  диаспоры (ИРД)  17 
апреля распространил заявление в связи с кризисом в Киргизии. В нем, в частности, говорится: «Суть данного конфликта 
состоит в определении взаимоотношений между различными группами политиков,  относящихся к  титульному этносу,  и 
никоим образом не должна касаться русских. Единственная позиция, которую, по нашему мнению, должна занимать сегодня 
русская диаспора, – это позиция нейтралитета, отстраненности от происходящего». Может быть, не все русские согласны с 
этим, тем не менее, данное заявление можно расценить как общее настроение кыргызстанских русских.

Между  тем,  в  отличие  от  русских,  многие  из  которых  охвачены  «чемоданными  настроениями»,  положение 
«киргизских узбеков» совсем иное. Во-первых, узбеки считают себя коренной нацией, как и киргизы. Во-вторых, если и 
собираются на заработки или ПМЖ (постоянное место жительства), то именно в Россию (как русские и киргизы), а не в 
Узбекистан.

Все  три  общественные  организации  узбеков,  несмотря  на  определенные  различия  в  стратегиях,  оказались 
единодушными в том, что следует быть осторожными в своих высказываниях, действовать строго в рамках закона и так 
далее. Дискомфортное состояние узбеков можно понять: при схожести проблем с русскими возможности их решения, да и 
положение наций сильно различаются.  Узбеки не могут  «обидеться и хлопнуть дверью»,  как  русские,  и  должны найти 
золотую середину участия в «горячей» политической жизни, чтобы не обжечься. А им придется участвовать, иногда даже 
против своей воли.

По мнению лидера Джалалабадской городской организации «Янги аср» Мухиддина Жалалова, узбеки не должны 
самоустраняться от участия в общественной жизни страны, в том числе и во время политических кризисов. «Мы должны 
быть активными во всех вопросах, так как мы такие же граждане, как и киргизы. В нынешней ситуации кризис в стране 
является  не  только  проблемой  киргизов,  это  и  наша  проблема.  Нашу  позицию  можно  расценить  как  центристскую, 
стремящуюся  оставаться в  рамках правового поля.  То есть -  и  к требованиям оппозиции,  и  к  требованиям власти мы 
относимся одинаково: все должно решаться на переговорах в рамках правового поля», - говорит Жалалов.

Его  заместитель  Гулшода  Абдукаримова  тоже  придерживается  такого  подхода.  «Ультимативная  форма, 
оказывается, приносит обратный результат, в этом мы убедились после прошлогоднего митинга (имеется в виду митинг 
узбеков по поводу статуса языка. – Авт.). Лучший ход - это убедить своего оппонента. Не обязательно ломать стену, можно 
ее обойти», - считает Г.Абдукаримова. Эту формулу узбекская активистка предлагает применять и в диалоге оппозиции с 
властью. Останавливаясь на вопросе участия узбеков в реальных событиях, она заявила, что на общем собрании общества 
большинством голосов было решено придерживаться «умеренного нейтралитета».

Активист общества «Давр» Сабиржан Мазаитов тоже выступает за решение конфликтов в рамках закона, но с 
оговоркой.  О  роли  и  месте  узбеков  и  других  национальностей  в  противостоянии  власти  и  оппозиции  он  высказался 
следующим образом: «В данной ситуации центристскую, нейтральную позицию представителей других национальностей 
можно считать не совсем честной. Получается, таким образом мы говорим: пока деритесь между собой, а кто выиграет – к 
тому  мы  и  присоединимся.  Да  и  наша  религия  -  ислам  -  считает  такую  позицию  харамом  (запретной,  нечистой,  не 
соответствующей канонам мусульманской религии.  – Авт.).  Каждый человек должен определиться и открыто заявить о 
своей позиции. Мы должны быть объективными: если в требованиях оппозиции есть пункты, с которыми мы согласны, то не 
надо этого скрывать. Однако мы считаем, что требование об отставке президента неприемлемо, и не потому, что Курманбек 
Бакиев безгрешен, а потому, что просто так нельзя. Представьте себе, если завтра к власти придут Текебаев или Кулов, 
сколько им дадут времени? Пусть президент Бакиев доработает свой срок, и при таком варианте можно требовать от него 
реформ и все остальное».

Улугбек Абдусаламов, вице-президент Общества узбеков имени Алишера Навои, уверен, что узбеки всегда, в том 
числе  и  во  время  конфликтов,  должны действовать  строго  в  рамках  законов.  «К  сожалению,  наши действия  не  всем 
нравятся, даже когда мы требуем соблюдения своих конституционных прав. Многим кажется, что мы добиваемся чего-то 
сверхъестественного. В прошлом году мы основывались на Конституции 1993 года, в которой государство гарантировало 
развитие  культуры,  языка  и  тому  подобного  всем национальностям.  Наше требование  о статусе  было не  капризом,  а 
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тревогой  за родной язык»,  -  сказал  Абдусаламов.  А о  роли узбеков  в  нынешней ситуации он заявил,  что  «полностью 
согласен с заявлением Института русской диаспоры, под ним могли бы подписаться и узбеки».

Несмотря на заявления узбекских лидеров о нейтральном и объективном подходе, редкие «узбекские голоса» 
звучат со страниц газет и экранов телевизоров исключительно в поддержку власти. Когда 7 апреля власти организовали 
митинг  против  «опасной  политики  движения  «За  достойное  будущее  Кыргызстана»,  по  сообщению  печатного  органа 
Джалалабадской областной администрации «Жалолобод Тонги»,  «в  митинге участвовали лидеры политических партий, 
представители  Ассамблеи  народов  Кыргызстана  (АНК),  Комитета  по  защите  революции».  Среди  осудивших  действия 
оппозиции были и лидеры узбекских обществ «Давр» и «Янги аср», которые являются членами АНК.

Использование голосов представителей других национальностей во время конфликтов - не новшество. Прежняя 
власть  тоже  активно  озвучивала  «гневные  осуждения  действий  всяких  смутьянов»  устами  представителей 
многонационального  Кыргызстана.  Во  время  мартовских  событий  2005  года  республиканская  АНК  осуждала  «кучку 
бунтовщиков,  захватчиков  госадминистраций  во  главе  с  Курманбеком  Бакиевым».  Правда,  тогда  Джалалабадское 
отделение Ассамблеи придерживалось нейтралитета. Многие объясняют это тем, что отделение возглавлял родной дядя 
тогдашнего  «главного  смутьяна»,  а  ныне  действующего  президента  -  Кыргызбай  Бакиев.  Такой  нейтралитет 
государственного формирования, скорее всего, исключение, чем правило. 

Приведу  еще  один  показательный  пример.  Года  три-четыре  назад,  когда  аксыйский  народ  пешим  маршем 
протеста прошел до областного центра, Джалалабадское телевидение подготовило передачу для республиканского эфира, 
в которой содержался следующий сюжет. Один узбекский дехканин в тюбетейке, стоя на хлопковом поле, говорил, что 
«аксыйский народ ленивый, поэтому постоянно митингует вместо того, чтобы работать на полях». Зрителю, не искушенному 
в журналистской кухне, может показаться, что бедный дехканин действительно высказывает мнение свое и, главное, - своей 
нации. А какой будет реакция «ленивого аксыйца» - об этом подумали власти, заказавшие данный сюжет? Утешаю себя, что 
они просто «проявили политическую близорукость».

Вместе с тем надо заметить: на значительном отрезке многокилометровой трассы марша, где колонна аксыйцев 
проходила через узбекские кишлаки, да и в самом Джалалабаде, областном центре, куда аксыйцы стремились в поисках 
правды, узбеки выносили участникам акции протеста лепешки, еду, чай и воду. Об этом мне рассказывали сами аксыйцы. 
По их словам, после этого узбеков вызывали в милицию. Выходит, власти расценили лепешку как оружие для бунтарей и 
экстремистов? Помнится еще, что в те дни неустановленные глашатаи пустили в узбекских махаллях слух, что «аксыйцы 
идут громить узбеков».

Как же быть, если у власти меняются всего лишь фамилии, а узбеков упорно всего лишь используют и одна, и 
другая, и третья стороны? Мнение многих людей, среди которых представители всех слоев населения, однозначно – не 
вмешиваться.  Общее  настроение  узбекской  элиты,  интеллигенции,  бизнесменов  одинаково  пессимистично  –  «нас 
используют». Они уверены: если пойдешь с оппозицией – «потеряешь коня», а если останешься с властью - все равно 
потеряешь, но не сразу, а по частям.

О безысходности положения узбеков говорят и комментарии на Интернет-сайтах. Уже ни для кого не секрет, что 
киргизы  окончательно  раскололись  на  северных  и  южных.  Бытовое  переросло  в  общенациональное.  Но  что  обижает 
узбеков? Во всех комментариях популярных киргизских сайтов Бакиева и его команду обвиняют в тупости, клановости, 
семейственности.  Однако  причиной  чаще всего  указывают  то,  что  он  с  Юга,  то  есть  -  «сарт»  («искони  оседлая часть 
узбеков», БСЭ. – Ред.. А «южные» анонимные комментаторы обижаются, что их сравнивают с «сартами», и рассказывают, 
что именно они «защищали интересы великих киргизов во время ошских событий, а не «северяне–орусы (русские. – Ред.)».

«Спрашивается, при чем здесь «сарты», которых вытеснили почти из всех сфер. Значит, «сарты» - единственная 
внешняя угроза, которая может примирить всех киргизов?», - вопрошают десятки узбеков, имеющих доступ к Интернету.

Из бесед с самими узбеками становится ясно, что они не хотят быть пилюлей, которую можно использовать без 
рецепта врача.  Они не хотят  быть ни голосом,  ни внешним врагом,  цементирующим киргизов.  Они хотят  просто быть 
реально равноправными гражданами Кыргызстана.

* * *
Выше уже было сказано о раздробленности «узбекского движения».  По мнению некоторых аналитиков,  то  же 

самое можно сказать и о «славянском», активность которого невелика. Экспертов, ориентированных на Россию, удивляет 
опять же то, что Россия фактически отказалась от такого политически верного хода, как «работа с диаспорой», которая 
могла  бы способствовать  достижению определенных политических  целей.  По  их  мнению,  создание  Института  русской 
диаспоры можно было ожидать еще лет пять назад, но по неизвестным причинам российское посольство и консульство не 
спешили  «работать  с  соотечественниками»,  занимаясь,  в  основном,  культурными  программами  и  оформлением  бумаг 
мигрантам.

Однако в последнее время наметились некоторые подвижки. В то же ИРД пока входят четыре организации. И все 
они бишкекские. «Русскоязычные» организации в регионах пока представлены сами себе, с ними посольство не работает. 
Но  вполне  можно  ожидать,  что  вскоре  это  затишье  прекратится.  Хотя  процесс  консолидации  российских  «общин» 
происходит  слишком медленно.  Вполне  возможно,  что  именно  ИРД  станет  объединяющим  стержнем»,  -  прогнозируют 
пророссийские эксперты.

По этому же принципу вполне реально объединить и узбекские организации. То есть создать некую коалицию с 
единым центром. Хотя преодолеть разброд и шатание будет трудно. Главное, на чем должно основываться объединение, - 
выработка  собственной  позиции,  а  не  принятие  убеждений  власти  или  оппозиции.  То  есть  направление  деятельности 
должно быть вполне самостоятельным, осознанным, основанным на принципах интернационализма.

А дальнейшим шагом вполне может стать создание Негосударственной ассамблеи народов Кыргызстана, которая 
как раз и сможет выступить на политической арене как «третья сила». При этом не может быть и речи о том, что она будет  
действовать «против», а не «за». Среди киргизской элиты вполне достаточно здравомыслящих людей, для которых слово 
«интернационализм» - вовсе не пустой звук.
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Русский язык. Образование. Культура
Важный вклад
В Душанбе открылась совместная таджикско-российская школа с русским языком обучения.

07.05.2007,www.regnum.ru/news
В Душанбе открылась совместная таджикско-российская школа с русским языком обучения. 5 мая в таджикской 

столице состоялась церемония открытия таджикско-российской школы №14 с русским языком обучения при Российско-
таджикском славянском университете, передает корреспондент ИА REGNUM. В торжественной церемонии приняли участие 
министр образования и науки РФ Андрей Фурсенко, министр образования Таджикистана Абдуджаббор Рахмонов, посол РФ 
в Таджикистане Рамазан Абдулатипов.

Министр  образования  РФ  отметил:  "Мы  рассматриваем  эту  школу  как  еще  один  центр,  который  будет 
способствовать развитию русского языка в Таджикистане". В свою очередь министр образования Таджикистана сказал, что 
новая школа даст  возможность вести переподготовку преподавателей русского языка из  других школ республики.  "Мы 
придаем большое значение развитию русского языка и уверены, что новая школа внесет свой вклад в это очень важное 
дело", - сказал он.

Ранее  среднеобразовательная  школа  №14  функционировала  в  качестве  учебного  заведения  при 
Погрануправлении  ФСБ  России  в  Таджикистане,  отмечает  корреспондент  ИА  REGNUM.  После  вывода  российских 
пограничников из Таджикистана в 2005 году, в течение около 2 лет статус этой школы оставался неопределенным. На 
церемонии Фурсенко отметил, что почти два года благодаря финансовой помощи Фонда "Вольное дело" и компании РУСАЛ 
удалось сохранить преподавательский состав школы и не прерывать учебный процесс. В свою очередь, представитель 
компании РУСАЛ в Таджикистане Константин Загребельный сообщил, что компания приобрела для новой школы комплект 
лингафонного кабинета, а также компьютерный класс общей стоимостью $70 тыс. Кроме школы №14 в Душанбе также 
функционирует школа №6 при 201-й российской военной базы в Таджикистане.

Русское общество им. А. Пушкина
1-й Фестиваль русского языка школьников г. Львова

02.05.2007,http://russian.kiev.ua/material
27 апреля 2007 г. Русское общество им. А. Пушкина провело 1-й Фестиваль русского языка школьников г.Львова. 

Фестиваль был посвящён международному Году русского языка. Целями этого фестиваля стали популяризация русского 
языка, знаний о русском языке, выявление талантливых детей в этой области и их награждение. Этот фестиваль является 
составной  частью  большого  и  разнопланового  Фестиваля  русского  языка,  который  Русское  общество  им.  А.  Пушкина 
проводит на протяжении ближайших 6 месяцев. 

В  финале  1-го  Фестиваля  русского  языка  школьников,  который  прошёл  в  помещении  средней  школы  №  52 
г.Львова приняли участие учащиеся 8 львовских школ: №№ 6, 17, 35, 45, 50, 52, 84 и частной школы-гимназии "Эврика". 
Почётными гостями и членами жюри фестиваля были консул-советник Генерального консульства Российской Федерации во 
Львове А.И.Вранчану, представитель Российского информационного агентства "ИТАР-ТАСС" на Украине Г. Б. Некрасова, 
старший  методист  Львовского  института  усовершенствования  учителей  Л.  Л.  Ковалёва,  секретарь  Совета  русского 
общества им. А. Пушкина, кандидат педагогических наук Л. М. Шерстобитов, заместитель председателя Русского общества 
им. А. Пушкина, председатель Ассоциации культуры и образования "Русский Дом" Т. Я.  Швецова, члены Совета Русского 
общества  им.  А.  Пушкина  протоиерей  Николай  Баранов,  Л.  М.  Валеева,  И.  М.  Корчевский,  Т.  В.  Ясакова,  деятели 
образования и культуры. Координатор и ведущая фестиваля И. П. Тугай – ветеран Русского общества им. А. Пушкина, 
опытнейший педагог,  многие годы возглавлявшая методическое объединение учителей русского языка и литературы г. 
Львова. 

Открывая  фестиваль,  заместитель  Председателя  Президиума  Международного  совета  российских 
соотечественников, председатель Русского общества им. А. Пушкина О. Ю. Лютиков подчеркнул, что этот праздник русского 
языка на  Западной Украине  демонстрирует  новые формы и методы,  новые возможности сохранения и популяризации 
нашего родного языка,  развития интереса к  нему как  у  школьников,  обучаются на русском языке,  так  и  у  школьников, 
обучающихся  на  украинском  языке.  Он  также  отметил,  что  русский  язык  является  признанным  языком  дружбы  и 
сотрудничества, родным языком граждан многих стран мира, в том числе и сотен тысяч жителей Западной Украины. 

С напутственным словом к участникам фестиваля обратился член Совета Русского общества им. А. Пушкина, 
председатель  Отдела  религиозного  образования  и  катехизации  Львовской  епархии  Украинской  Православной  Церкви, 
председатель Православного общества святителя Петра Могилы протоиерей Николай Баранов. Он говорил о духовности, о 
великой роли русской культуры, русского языка. 

Сам фестиваль объединил три конкурса: конкурс знатоков русского языка (конкурс грамотности),  конкурс юных 
журналистов и конкурс домашних заданий. Их блестяще провела координатор фестиваля И. П. Тугай. 

Сначала 8 лучших знатоков русского языка, по одному от каждой школы, участвовавшей в фестивале, получили 
довольно  сложное  грамматическое  задание.  Под  руководством  председателя  городского  методического  объединения 
учителей русского языка и литературы Н. Э. Касторной они удалились в помещение школьной библиотеки, чтобы выявить 
ошибки,  которые  были  внесены  в  предложенный  им текст.  Все  участники  этого  конкурса  оказались  на  высоте,  и  им 
присвоены звания лауреатов фестиваля. Но самыми лучшими среди них оказались ученики школы № 52 и частной школы-
гимназии "Эврика". 

Следующий  конкурс  был  более  массовым.  Юные  журналисты  поочерёдно  представляли  и  "защищали"  свои 
школьные  газеты  (а  школа  № 50  представила  замечательный  журнал),  посвящённые  русскому  языку.  Представление 
редколлегиями своих СМИ оказалось весёлым, остроумным, нестандартным. Оно доставило удовольствие как зрителям и 
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жюри, так и самим юным журналистам, которые ощущали доброжелательность публики. Все газеты отличались выдумкой, 
интересными материалами, прекрасным художественным оформлением и даже формой. Высокую оценку заслужили все 
школьные работы. В первую очередь, представленные школами №№ 17, 45 и 52. 

Ещё более массовым оказался конкурс домашних заданий. В нём от каждой школы участвовали целые группы 
учеников. Здесь выдумка и находчивость школьников и их учителей, нестандартность решений, разнообразие жанров были 
продемонстрированы  в  полной  мере.  Школьные  команды  представили  приветствия  фестивалю,  инсценировки, 
посвящённые русскому языку, шутки. Конкурс превратился в настоящее увлекательное представление, в ходе которого 
учащиеся  различных  школ,  пожалуй,  даже  не  соревновались,  а  удачно  дополняли  друг  друга.  Удовольствие  от 
происходившего получили и зрители,  и  члены жюри,  и  школьники,  находившиеся на сцене.  В зале царила атмосфера 
доброжелательности, неоднократно гремели аплодисменты, и это ещё более сплачивало всех. Замечательно выступили 
ученики из 6-й, 35-й, 45-й, 50-й, 52-й средних школ и частной школы-гимназии "Эврика". А ученики 17-й школы, которые, 
завершая третий конкурс, прекрасно спели "Как здорово, что здесь мы все сегодня собрались", этими словами фактически 
подтвердили то, что цель фестиваля была достигнута. 

Подводя итоги  фестиваля,  консул-советник Генерального  консульства Российской  Федерации во Львове  А.  И. 
Вранчану, дал ему высокую оценку. Российский дипломат отметил, что такой фестиваль является очень полезной новинкой, 
и  это  начинание  Русского  общества  им.  А.  Пушкина  заслуживает  всяческой  похвалы  и  поддержки.  Консул-советник 
признался, что получил огромное наслаждение от выступлений всех школьных команд и искренне аплодировал им. 

Выступления  школьников,  их  таланты,  знания,  труд,  выдумка,  инициатива  были  высоко  оценены.  Более  60 
учащихся из  всех  8-ми представленных школ были названы лауреатами 1-го  Фестиваля русского языка школьников г. 
Львова. Им были вручены соответствующие дипломы Русского общества им. А. Пушкина и ценные подарки, а школьным 
командам ещё и грамоты Генерального консульства России. Отмечены также и учителя, активно помогавшие в подготовке к 
фестивалю: Л. И. Муравицкая, О. К. Казакова, Н. Н. Николенко, Г. Г. Буковецкая, Л. И. Пицинюк, Л. А. Харитонова, Е. П. 
Гнедовская, Н. А. Якименко. Добрые слова благодарности были высказаны и гостеприимной школе № 52, в стенах которой 
ученики из разных школ не только проявили свои лучшие качества, но и познакомились друг с другом. 

Обсуждая результаты фестиваля, члены Совета Русского общества им. А. Пушкина приняли решение, что такой 
фестиваль должен стать традиционным, и следующий целесообразно провести уже в 2008 г. 

Песня объединяет людей
«Вече» подарило концерты школам ко Дню Победы.

08.05.07, http://www.svoi.lv
Антон Бухвалов

Звенит звонок. Привычное явление в школе,не правда ли? Но только в этот раз нас ждет необычный урок. Вместо 
того, чтобысидеть за книгами и записывать примеры в тетрадь, мы будем слушать песни Великой Отечественной войны. В 
гостях у Елгавской 6-й средней школы—Эдуард Суренович Вартанов.

В преддверии Дня Победы Елгавское общество русской культуры «Вече» решило подарить 
школам концерты бардовской песни и сладкие торты. По до сих пор непонятным причинам, директора 
5-й  и  6-й  средних  школ от  тортов  отказались,  хотя концертами брезговать  не  стали.  5-я  средняя 
вообще  решила  не  мелочиться  и  попросила  сразу  два  концерта.  Причем  поступила  совершенно 
правильно — просьба была выполнена. 2-я основная, вечерняя сменная школа и 2-я школа-интернат 
решили наградить своих учеников как духовной, так и телесной пищей — торты и концерты были с 
радостью приняты. Настоящим любимцем сотен учеников стал певец авторской песни из Риги Эдуард 
Вартанов. 

Зал был почти полон. Около двух сотен детских глаз смотрели на барда с нескрываемым 
любопытством.  Оно  и  понятно  —  не  каждый  день  в  школу  приезжают  артисты.  Такого  рода 
мероприятия бывают, к сожалению, крайне редко.

Вначале почти незнакомые, давно где-то услышанные песни военных лет воспринимались учениками как что-то 
диковинное. Но потом зазвучали «Землянка», «В лесу прифронтовом», и зал запел… Эти песни не могут не затронуть душу 
человека, особенно в талантливом исполнении. Почти не зная слов, ребята подпевали и хлопали в такт. Говорят, что если у 
человека  нет  голоса  или  он  не  знает  слов,  душа  все  равно  поет.  По-настоящему  душевный  концерт  сопровождался 
бурными аплодисментами. Зал запел хором, когда Эдуард Суренович исполнял знаменитую песню о летчиках. «Первым 
делом самолеты, а девушки — потом» пели ребята и учителя, ученики младших и старших классов. 

Песня объединяет людей, и прошедший концерт — тому яркое подтверждение.  

В Великобритании зазвучала русская песня
«Русская музыкальная культура ценится и уважаема в мире. Много замечательных российских музыкантов 

живет и творит в том числе и в Англии, способствуя сохранению интереса со стороны англичан к русской музыке.  
Юное поколение русских эмигрантов, вскормленных на западной современной музыке, к сожалению, забывает не только  
русский язык, но и музыкальные истоки России».

01.05.2007, http://eursa.org
Евгения Терентьева

В связи  с  этим  29  апреля  ассоциация  Eurolog-UK  провела  1-й  Фестиваль-конкурс  русской  песни  российских 
соотечественников  в  Великобритании.  Конкурс  также  стал  официальным  отборочным  туром  для  участия  в  Первом 
Международном Фестивале русской песни российских соотечественников в Москве с 18-23 июля 2007 года. Международный 
Фестиваль  проводится  Международным  советом  российских  соотечественников  и  Правительством  Москвы.  Проект  не 
имеет аналогов, в нем примут участие 500 участников из 50 стран мира. 
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Фестиваль открыт для детей от 11 лет и взрослых, профессионалов и непрофессионалов, певцов, композиторов и 
исполнителей. На конкурсе были представлены жанры бардовской песни, народной песни, романса, популярной песни. 

В жюри конкурса вошли именитые музыканты, в том числе: Наталья Мордкович - заслуженная артистка России, 
певица и актриса;  Сева Новгородцев – легендарная личность,  редактор многочисленных музыкальных передач на 1-м 
Русском Радио в Великобритании и БиБиСи; Игорь Селютин - известный русский гитарист и продюсер, Александр Титов – 
басист  группы  «Аквариум»,  «Кино»,  «Акула».  Почетным  гостем  Фестиваля  стал  князь  Никита  Дмитриевич  Лобанов-
Ростовский.

Конкурс  проходил  в  теплой  обстановке,  в  небольшом,  но  богатом  историей  старинном  зале  Ассоциации 
концертных исполнителей Великобритании в  Ковент Гардене.  Два часа  звучали любимые русские песни в  исполнении 
финалистов конкурса - детей и взрослых. По окончании конкурса перед зрителями выступили профессионалы. Евгения 
Терентьева спела два великолепных романса «Калитка» и «Все стало вокруг голубым и зеленым», заслуженная актриса 
России Наталья Мордкович прочла стихи Марины Цветаевой и исполнила романс. 

Пока члены жюри подводили итоги, публику радовал прекрасными русскими песнями, спетыми от души, известный 
музыкант, один из конкурсантов в профессиональной категории - Юрий Веревкин. 

Победители конкурса получили памятные медали и дипломы от организаторов конкурса – «Евролог-UK». 
Из  участников,  получивших  призовые  места  в  финальном  конкурсе  русской  песни  в  Великобритании,  будет 

сформирована делегация на Международный фестиваль русской песни в Москве.
Руководитель  проекта  –  Ольга  Брамли,  председатель  Ассоциации  Евролог-UK,  член  Европейского  Русского 

Альянса.
Об  авторе:  Евгения  Терентьева,  пианистка,  певица  и  основатель  Музыкальной  Академии  «Музыка  нова»  в 

Лондоне. 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
«Инцидент еще крепче сплотил наши ряды…»
Заявление Правления (Совета Атаманов) Регионального общественного объединения «Союз 
казаков Степного края».

24.04. 2007, Пресс-служба СКСК
В  соответствии  с  графиком,  утвержденным  Малой  Ассамблеей  народов  Казахстана  г.  Астаны,  казачий  хор 

«Станичники» (лауреат смотра художественной самодеятельности в  г.  Смоленске,  лауреат Международного Фестиваля 
казачьей песни в г. Феодосии, лауреат Международного Фестиваля Дружбы народов в Республике Индия и неоднократный 
лауреат Фестивалей Дружбы народов Казахстана) Регионального Общественного Объединения «Союз казаков Степного 
края» 23 апреля 2007 года принял участие в очередном городском Фестивале Дружбы народов Казахстана. 

Однако через 20 минут выступление было прервано. Представители компетентных органов сообщили о том, что в 
здании заложено взрывное устройство и предложили всем покинуть зал. 

Как  впоследствии  стало  известно,  никакого  взрывного  устройства  во  Дворце  «Жастар»  не  оказалось.  Однако 
концерт был сорван.

Этот  вопиющий  факт  является  очередным  провокационным  шагом  после 
выдворения казаков на 101-й километр во время проведения объединительного казачьего 
Круга.

Эти  провокаторы,  не  желая  того,  сыграли  на  руку  казачеству,  так  как  данный 
инцидент еще крепче сплотил наши ряды, привлек новых активных членов, которые до этого 
колебались  в  своем  выборе,  а  также  позволил  заявить  казачеству  о  себе  на  всех 
информационных уровнях. 

Члены Правления (Совета Атаманов) Союза казаков Степного края уверенны, что 
данная провокация – дело рук национал-патриотов, которые не могут смириться с мыслью о мирном сосуществовании 
казаков и казахов в нашем многонациональном государстве. 

Казаки  стерпели,  когда  их,  как  опасных  преступников,  направили  на  101-й  километр.  Стойко  вынесли  срыв 
праздничного мероприятия, к которому готовились целый год известием о заложенной бомбе во Дворце «Жастар». 

Господа!  Казаки  народ  сдержанный,  однако  всему  есть  предел!  Мы  заявляем  всем  желающим  всколыхнуть 
казачество: «Внимательно читайте историю!» 

ТРЕТЬЕГО РАЗА МОЖЕТ И НЕ БЫТЬ! 

«Русский язык как индикатор положения русского населения в республике»
В «Бюллетене» №168  за 01.05.07 мы уже  сообщали о то, что 21апреля 2007 года в Астане проходила Вторая  

республиканская  конференция  русских,  славянских  и  казачьих  объединений.  С  докладом «  Политическая  реформа  в  
Казахстане: русский язык как индикатор положения русского населения в республике» на ней выступил   председатель  
общественного объединения «Республиканское славянское движение «ЛАД» И.С. Климошенко .

21. 04. 2007,  ЛадИнформ
«  Политическая  реформа  в  Казахстане:  русский  язык  как  индикатор  положения  русского  населения  в 

республике»
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В  конце  февраля  президент  Назарбаев  обратился  к  народу  Казахстана  с  очередным 
посланием  «  Новый  Казахстан  в  новом  мире»,  которое  отличается  от  многих  предшествующих 
посланий тем, что глава государства, во-первых, подвёл итоги социально-экономического развития 
республики  за  последние  10  лет,  а,  во-вторых,  наметил  стратегию  дальнейшего  развития 
казахстанского общества до 2017 года. 

В  формате  этого  документа  не  мешало  бы  и  нам,  русским  гражданам  Казахстана, 
попытаться осмыслить, что сделано за 10 лет и что предстоит сделать, в том числе в плане предстоящих политических 
реформ в Казахстане.

Десять лет назад, находясь в оппозиции существующей власти и отстаивая интересы русского и русскоязычного 
населения, Славянское движение «Лад» добилось внимания и уважения со стороны многих граждан республики. Наша 
принципиальная  позиция,  взвешенность  и  ответственность  наших  действий  привели  к  тому,  что  власти  осознали 
необходимость в более тесном сотрудничестве с нами и предложили конструктивный диалог. 

Из «непримиримой», «вечной» оппозиции, мы стали частью системной оппозиции, выступая не за разрушение, а - 
за  совершенствование  и  развитие  сложившейся  в  Казахстане  политической  системы.  Этому  также  способствовал 
объединительный процесс русских, славянских и казачьих организаций, приведший к созданию Координационного Совета, 
ставшего заметным фактором политической жизни. 

Надо  признаться,  это  был  сложный  выбор.  Но  движение  «Лад»  избрало  такой  характер  взаимоотношений  с 
властью,  который  дает  возможность  доносить  до  президента  и  правительства  сигналы  о  реальном  политическом  и 
социально-экономическом  положении  русскоязычной  части  населения,  не  поступаясь  своими  принципами.  Выйдя  из 
национальной самоизоляции, русские организации смогли эффективнее достигать своих целей. 

К примеру, православное Рождество Христово объявлено выходным днем и отмечается по всей республике. День 
Славянской письменности и культуры ранее отмечали только славянские организации Казахстана, а в последние три года 
эту инициативу перехватили акиматы различных уровней. 

Несмотря  на  жёсткое  сопротивление,  растёт  понимание  роли  русского  языка  среди  чиновников  и  казахской 
интеллигенции.  Ряд  оппозиционных  партий  также  меняет  свое  отношение  к  положению  русских  и  русскому  языку, 
доказательством чему является оживлённая полемика в независимых СМИ по «русскому вопросу» и предложения придать 
русскому языку статус второго государственного. В свою очередь, русские организации через собственные печатные и 
электронные СМИ ведут активную дискуссию по вопросам языка и другим актуальным проблемам, волнующим русское 
население..

При этом в наших взаимоотношениях с властью мы исходим из следующих принципиальных соображений: 
наше конструктивное сотрудничество расширяет поле компромиссов между ведущими этносами; 
объективно снимает у казахского населения опасения по поводу возможности каких-то незаконных действий со 

стороны русских организаций;
и наконец, в целом повышает политическую культуру казахстанского общества. 
Кроме того, наши действия являются наглядным примером того, что вопросы национальных отношений должны 

широко и гласно обсуждаться, а не замалчиваться.
Мы  исходили  и  исходим  из  того,  что  прагматизм  рыночных  отношений,  интеграционные  процессы  на 

постсоветском пространстве, выполнение требований международных организаций и объединений членом которых стал 
Казахстан,  неизбежно  потребуют  от  казахской  политической  элиты  более  пристального  внимания  к  проблемам 
межнациональных отношений. Ведь межнациональный мир в Казахстане - это не только вопрос взаимоотношений разных 
этносов,  но  и  вопрос  инвестиционной  привлекательности  страны,  а  главное  -  вопрос  безопасности  и  политической 
устойчивости самого государства.

Руководство  нашего  движения  также  отчётливо  понимает,  что  отношение  к  нам,  русским  в  Казахстане,  в 
значительной мере определяется отношением Запада к России. Этнократические тенденции находят поддержку у многих 
антироссийских политических  сил,  так  как  «мягкое выдавливание» русских  из  Казахстана и Средней Азии  в  прямом и 
переносном смысле уменьшает геополитическое присутствие России в этом чрезвычайно важном для её безопасности 
регионе. И в этой связи следует сказать, что Россия терпеливо, иногда слишком медлительно выстраивает свои отношения 
с государствами ЦА. А вот Запад явно торопится, проводя активную политику в Средней Азии и создавая на перспективу 
зоны напряжённости и будущих межэтнических конфликтов. 

Думается,  не  случайно  в  СМИ  появилась  статья  некоего  Р.  Асадуллина  «Конец  Русской  колонизации  в 
Казахстане»,  в  которой  выражается  ненависть  к  русским  и  России.  И  ещё  целый  ряд  статей  с  различными 
шовинистическими взглядами и теориями, прежде всего, - антироссийского и русофобского свойства. 

Идёт  активная  пропаганда  так  называемой  «большой  казахской  нации»,  предполагающая  ассимиляцию  всех 
других народов, проживающих в Казахстане. И голая суть этого «проекта» сводится к следующему: мы тут строим для себя 
дом, если хотите, арендуйте часть, но заплатите за это тем, что всякое обращение начинайте со слов «хозяин».

Уважаемые  участники  второй  конференции  русских,  славянских  и  казачьих  организаций!  Языковая  политика 
является важнейшим элементом во взаимоотношениях этносов, проживающих на территории Казахстана Печально, но, на 
наш взгляд, с самого начала властями был избран неверный подход в отношении к русскому языку.

Отказ, от предлагаемой нами идеи государственного двуязычая, создал возможность для проявлении языковой 
дискриминации  и  политических  спекуляций.  Превратил  де-факто,  государственный  казахский  язык  в  инструмент 
выдавливания  русских  и  русскоязычных  граждан  из  разных  сфер  жизнедеятельности  государства.  Но  главное  -  такой 
подход породил вполне обоснованное недоверие со стороны нетитульного населения к официальным заявлениям властей 
о конституционном равенстве статусов русского и казахского языков. 

Как  известно,  а  Алма-Ате  11  августа  2006  года  состоялась  первая  конференция,  где  приняли  участие  110 
делегатов при участии заместителя председателя Ассамблеи Народов Казахстана Алиева Ж.А., на которой обсуждались 
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проблемы русского языка и форсированного перевода делопроизводства на казахский язык. Было принято обращение к 
президенту РК, в котором излагались основные проблемы, волнующие русское население. После конференции прошёл ряд 
встреч лидеров русских организаций с представителями власти.

Были  встречи  с  заместителем  руководителя  аппарата  президента  РК  господином  Ашимбаевым  при  участии 
Алиева Ж. А. Была встреча и с президентом Назарбаевым 2 января. 2007 году. На всех этих встречах поднимался один 
вопрос – сохранение сферы применения русского языка и его равноправного функционирования в органах государственной 
власти. 

Для иллюстрации того, как расходятся слова с делами, приведу несколько высказываний президента Назарбаева:
«...Помогая  госязыку,  нельзя  принижать  значение  русского  языка...»  «  ..Русский  язык  имеет  международное 

значение, расширяет информационное поле. Он необходим и сейчас и в будущем».
«Каждый, кто считает себя гражданином Казахстана, должен стремиться к освоению госязыка. Но в этом процессе 

не  нужна  поспешность,  не  должно  быть  перегибов».  (Из  выступления  Президента  РК  24.10.2006  года,  на  12  сессии 
Ассамблеи Народов Казахстана).

«...Я  знаю,  что  несколько  акимов  заявили  о  переводе  делопроизводства  на  госязык.  Такие  меры  нельзя 
воспринимать  однозначного.  Если  делопроизводство  переходит  на  госязык.  Это  значит,  что  все  документы  будут 
составляться и на государственном, и на русском языках. Если на собраниях доклад ведется на казахском языке и в зале 
присутствуют  люди,  не  владеющие госязыком,  должен  быть  синхронный перевод.  Никто  не  должен быть  ущемлен по 
языковому признаку». (На встрече с госслужащими и сотрудниками национальных компаний владеющих казахским языком, 
13. 12. 2006г.). 

А вот таковы реалии сегодняшней жизни русских и русскоговорящих граждан республики.
В  адрес  русских  организаций  приходят  многочисленные  заявления  граждан  о  дискримнационных  нарушениях 

языкового законодательства. Они в основном таковы:
- нередко рецепты, выдаваемые в поликлиниках, пишутся на государственном языке;
- лекарства продаются с инструкцией о применении, которая выполнена на казахском языке;
- часто письма государственных органов присылаются юридическим лицам только на казахском языке, также как и 

ответы на письма граждан, которые были написаны в госорганы на русском языке. 
Мало  того,  прокуратура Кокчетава,  например,  в  ответ  на нашу жалобу о  том,  что  это  нарушение  требований 

законодательства, отвечает: ничего подобного, никаких нарушений нет, так как в Законе говорится: «Ответы даются на 
государственном языке или языке заявителя». Руководители многих славянских организаций получали такие письма и могут 
подтвердить, что это широко распространившаяся практика. Причём важно то, что органы прокурорского надзора не только 
сами толкуют конституционное законодательство, но и поощряют национализм в различных структурах и органах власти. 
Тогда надо честно сказать, что дискриминационная политика законодательных «двойных стандартов» в отношении 6 млн. 
русскоговорящего населения республики – это политика самого государства Казахстан.

Но я, с вашего разрешения, продолжу дальше. 
Практически стало правилом, что справки в миграционной полиции, для лиц, выезжающих на ПМЖ в Россию и 

другие страны, выдаются на казахском;
- имеются случаи, когда даже решения судов для русских граждан выдаются на казахском языке (Куликову Д.С. из 

села Зеренда, Акомолинской области);
- есть и печальный опыт проведения утренников в смешанных школах на казахском языке. (Об этом нам сообщили 

из Талдыкоргана и других мест).
В общественные русские организации резко возрос поток заявлений и жалоб о том, как у простых русских людей и 

предпринимателей,  отнимают  квартиры,  оборотные  средства  и  другую  частную  собственность,  используя  в  таком 
специфическом «национальном рейдерстве» правоохранительные органы, прокуратуры и суды, поскольку эти структуры 
мононациональны.  И  это  тот  случай,  когда  представители  государственных  органов  -  кстати,  оплачиваемые  русскими 
налогоплательщиками – выступают в качестве рэкетиров.

Нельзя не сказать и о переименованиях улиц и других объектов. Доминирование в ономастических комиссиях 
представителей  одного  этноса,  блокирование  мнения  других  приводит  к  диким  перекосам.  Стало  распространённым 
явлением,  когда  новые  названия  бывших  «русских»  улиц  инициируют  родственники  бывших  секретарей,  начальников 
милиции, директоров предприятий предпринимателей и местных агашек. И таких фактов можно привести по каждому городу 
и району множество. 

По большому счету, все вышеприведённые мною нарушения являются разновидностью национального угнетения, 
и  каждая здоровая нация всегда  будет бороться против  этого  любыми средствами.  Мы за правовые формы решения 
подобных вопросов.

Мы относимся  с  пониманием к  тому,  что  главным направлением политики руководства  Казахстана в  области 
межэтнических отношений является стремление сохранить и развить этническую самобытность казахского народа. Русские 
организации помогали и будут помогать в этом движении. Но процесс национального становления не должен вступать в 
противоречие  с  интересами  всего  многонационального  казахстанского  общества,  превращаясь  по  своему  характеру  и 
содержанию в  откровенно  националистический.  Недопустимо политическое  манипулирование  государственным языком, 
превратившегося по сути, в инструмент для кадровых чисток и выдавливания славянского населения из Республики. 

Вместо  спокойного  делового  подхода  в  вопросах  языковой  политики,  учитывающей  интересы  всех  сторон,  в 
казахстанском обществе складывается ситуация взаимной нетерпимости. В это неправое дело свою весомую лепту вносят 
депутаты Парламента М.  Шаханов и другие, которые выразили несогласие с нормой Конституции РК об употреблении 
русского языка, наравне с казахским. Мы считаем, что в преддверии изменения Конституции РК эти шаги имеют конечной 
целью демонтировать п.2.ст.7 Конституции РК об официальном статусе русского языка в Казахстане.  Хотели бы сразу 
предупредить все политически силы общества, что мы будем активно противодействовать таким попыткам.
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Движение «Лад» неоднократно заявляло, что введение государственного двуязычия было бы мудрым решением, 
которое  бы  упростило  многие  правовые  вопросы,  а  самое  главное  стало  бы,  как  не  парадоксально,  стимулом  для 
русскоязычных  к  изучению  ими  казахского  языка.  Мы  убеждены,  что  силы,  выступающие  против  государственного 
двуязычия и за ликвидацию конституционного статуса русского языка, ведут языковую политику в тупик. Мы стояли и будем 
стоять на этих позициях, пока нас не убедят в обратном. 

А  сейчас  мне  бы  хотелось  остановиться  на  нашем  видении  некоторых  актуальных  проблем,  стоящих  перед 
русской общественностью республики.

Политика трехязычая в нашем государстве, которая в последнем послании Президента представлена как одно из 
стратегических направлений, как разработка культурного проекта - это попытка посмотреть на взаимоотношения языков с 
новых позиций. 

Поддерживая в  целом этот  проект,  мы хотели бы изложить свою позицию по этому вопросу.  В предстоящем 
изменении Конституции статус русского языка не должен быть снижен, но он должен быть уточнен. Вместо расплывчатого 
«официально  употребляется  в  органах  государственной  власти  и  органах  местного  самоуправления»  должно  быть 
записано,  что  русский  язык  является  официальным  языком  Казахстана.  Это  соответствует  его  реальным функциям  и 
статусу. 

Закон о языках,  на наш взгляд,  должен состоять из  трех-пяти статей,  как,  например в  Финляндии.  Разница в 
статусах  между  государственным  и  официальным  языками  будет  заключаться,  в  таком  случае,  не  в  разнице  сфер 
употребления, как это имеет место сейчас -  казахский употребляется везде, а русский только в органах государственной 
власти и местного самоуправления -  а в приоритете использования.  Например, Послание Президента страны к народу 
Казахстана, открытие Сессии Парламента, открытие военного Парада с участием главы государства должны начинаться с 
государственного языка, а потом в зависимости от ситуации, от желания и целей говорящего, продолжаться на казахском 
или переходить на русский. А также в том, что государственный язык будет выполнять роль еще одного государственного 
символа, так же как гимн, флаг, герб. Гимн страны должен исполняться только на государственном языке. 

Мы готовы представить свой вариант соответствующей статьи Конституции и проект Закона о языках в Республике 
Казахстан в комиссию по реформе.

Нам  также  кажется,  что  в  правовой  сфере  не  стоит  возвращаться  к  формулировке  русский  язык  -  язык 
межнационального общения, используемой в последнем послании. Это ведет к снижению статуса русского языка, а кроме 
того эта формулировка не является корректной с правовой точки зрения. Общающиеся субъекты разных этносов вправе 
сами выбрать любой язык для такого общения: и украинский и казахский и немецкий и русский и любой другой. Никто им не 
вправе это запрещать. Не стоит использовать эту формулу и потому что она подчеркивает, что на сегодня казахский язык 
не всегда справляется с одной из неотъемлемых функций государственного языка.

Одним из приоритетов Послания Президент определил «Духовное развитие народов Казахстана» «...Продолжая 
проведенную работу в рамках программы«Культурное наследие», - считает он, - следует изучить вопрос о создании «Фонда 
Духовного Развития Народов Казахстана». Мы поддерживаем данную инициативу. У всех народов Казахстана есть свои 
традиции и богатое культурное наследие, которое нужно поддерживать, изучать, сохранять. В России существует несколько 
НИИ,  которые  занимались  и  занимаются  изучением  тюркской  культуры,  культуры  древнего  Востока.  В  изменившейся 
социально-политической,  лингво-демографической  ситуации  в  республике  должен  быть  центр  по  изучению  русской 
культуры Казахстана, в рамках фонда или вне его.

Одобряя  предложение  Президента  хотели  бы  отметить,  что  оно  еще  раз  подчеркивает  актуальность  нашего 
чаяния - создание культурно-национальной автономии.

Сейчас в Казахстане проживает 4 миллиона русских. Это почти равно численности населения такой страны как 
Норвегия. Так уж случилось, что мы оказались на территории государства, где сейчас не являемся большинством, но это не 
значит,  что  у  нас  нет  своих  специфических  потребностей,  своего  видения  происходящих  политических  и  социальных 
процессов. По многим вопросам русских откровенно игнорируют. 

Например, учебные планы казахстанской школы с русским языком обучения, сколько мы об этом не заявляли, 
уделяют мало внимания русской национальной истории, русской национальной культуре. Сейчас, когда школа начинает 
поэтапный переход на профильное обучение, возможно введение разнообразных элективных дисциплин. В России уже есть 
и  соответствующие  программы  и  учебники.  Нужно  только  не  запрещать  их  введение.  Ведь  согласно  концепции 
«Этнокультурного  образования  в  республике  Казахстан»  поликультурная  личность  формируется,  прежде  всего,  через 
овладение богатствами родной культуры.

Под разговоры об опасности сепаратизма русским Казахстана пытаются всеми способами не дать объединиться. 
Почему мы выступаем за культурно-национальную автономию, которую так не приемлют национал патриоты, якобы видя в 
этом угрозу территориальной целостности Казахстана. 

Это  -  обыкновенная  спекуляция.  Разобщенность  русских,  отсутствие  достоверной  информации  о  том,  что 
происходит, ведет к тому, что у людей нет чувства защищенности, возможности высказать свои беды и боли. Практически 
полное  отсутствие  в  государственных  органах  русских  усугубляет  недоверие  русских  и  русскоязычных  граждан  к 
официальным органам власти.

Согласитесь, уважаемые участники конференции, это ненормально, когда во многом ради переезда 500 тысяч 
оралманов в государстве по всей вертикали от Агентства при Кабинете министров до соответствующих структур в районных 
акиматах были созданы миграционные отделы с немаленьким штатом. А вот для того, чтобы создать какую-либо структуру 
профессионально занимающуюся проблемами 4 млн. русских возникают препоны, непонимание, надуманные страхи. 

Громкое, пугающее кого-то название национально-культурная автономия, на самом деле представляет собой и 
всего лишь - право русских организаций на получение самой разнообразной информацию о своем этносе, на возможность 
участия на местах в обсуждении вопросов, связанных с образовательными проблемами русских, на возможность оказывать 
материальную помощь русским самодеятельным коллективам,  русским писателям,  представителям русской (в широком 
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смысле  слова)  интеллигенции.  В  конечном  счёте,  речь  идет  о  том,  чтобы  такими  важными  делами  как  культура, 
образование,  правозащитная  деятельность  занимались  люди  не  столько  удобные  для  власти,  сколько  те,  кого  будут 
рекомендовать местные сообщества русских.

В России есть закон о национально-культурных автономиях,  принятый 17.06. 1996 г.,  благодаря которому там 
сейчас зарегистрированы казахские национально-культурные автономии: 11 - федеральных, более 100 региональных, и 
около 200 местных. Причем, численность казахского населения в России менее 0,5% от общего числа населения РФ. В 
Казахстане же, где русские составляют 26% от общего числа, нетитульное население лишено права на сохранение своей 
национальной идентичности в рамках национально-культурной автономии

Президент высказался за то, чтобы в Сенате были представлены представители национальных меньшинств по 
списку Ассамблеи Народов Казахстана. Кстати такая формула предлагалась именно «Ладом» на одной из конференций. 
Разумеется  это  лучше  чем,  ничего.  Однако,  на  наш  взгляд,  это  только  первый  шаг  на  пути  более  справедливого 
представительства разных этносов в органах власти, наведение порядка в кадровых вопросах. Мы согласны с мнением 
многих аналитиков, которые называют такое представительство псевдопредставительством. Так как такой представитель 
не несет ответственности перед своим этносом, потому что его никто не выбирал. Он, по идее, отвечает только перед 
Президентом,  который  назначает  его,  ну  и  косвенно  перед  руководством  Ассамблеи  Народов  Казахстана,  давшей 
рекомендацию. Это, на наш взгляд, не правильная позиция.

Мы  также  считаем,  что  развитие  местных  представительных  органов  должно  учитывать  особенности 
национального состава населения. Почему, например, не предоставить право совещательного голоса в маслихатах членам 
местных (малых) Ассамблей Народов Казахстана по ряду вопросов. Или не создать при акиматах (маслихате) нечто вроде 
общественной  палаты,  в  которую  вошли  бы  представители  НПО,  Национально-культурных  центров,  представители 
политических  партий,  не  имеющих  своих  депутатов.  Другим  способом  учета  интересов  национальных  групп  местного 
населения  могло  бы стать  введение  партийных списков  при  выборах  в  маслихаты.  А  в  этих  списках,  как  предлагает 
Президент, отражать состав крупных этносов.

Для создания гарантий последовательной национальной политики, на наш взгляд, необходимо следующее:
1.  создание системы представительства нацменьшинств в  органах власти,  определение степени их участия в 

управлении государством.
2.  Признание  русского  населения  РК  в  качестве  государствообразующего  народа  наравне  с  казахским, 

обеспечение полного национального равноправия и закрепление его через принятие ряда законов и, в первую очередь, 
Закона «Об основах межнациональных отношениях в РК».

3.  Принятие  Закона  «О  статусе  официально  употребляемого  русского  языка»  или  придание  русскому  языку 
статуса государственного.

Глобальная наша задача заключается в том, чтобы русский мир не сужался, чтобы русские, проживающие здесь, 
не ассимилировались. Мы должны хотеть и уметь все лучшее, что есть у народов, проживающих рядом с нами, сделать 
достоянием всего  русского  мира  и  наоборот  -  все  лучшее,  что  есть  у  русских  транслировать  и  распространять  среди 
народов примыкающих к русскому миру.

Чем  меньше  нас  остается,  тем  сплоченнее  должны  быть  наши  ряды.  Входя  в  Русский  Альянс  -  тогда  это 
называлось  неформальным  координационным  комитетом,  мы  преследовали  только  одну  эту  цель  –  консолидацию. 
Думается,  этот процесс надо продолжить.  Поэтому обращаемся ко всем русским организациям,  прежде всего, к  АРСК, 
начать  консультации  по  созданию  единого  плана  общенациональных  действий  по  сохранению  и  развитию  русской 
культуры, русского языка и защиты прав граждан. Как говорится, время настало.

Спасибо за внимание

Проблемы диаспоры
Экспроприация или реквизиция?
«…факт того, что на стороне представителей «коренной» национальности, отнявших бизнес, оказался весь  

аппарат  судебной  власти  …»  не  единичен  и  не  случаен.  Отъём  собственности  российских  соотечественников  в  
Казахстане при помощи госструктур стал в   годы суверенитета системой. Если во всех структурах государственной  
власти преобладает одна нация, то её право на откровенный грабёж становится нормой.

03.05.2007,ЛадИнформ

Открытое обращение к Президенту Республики Казахстан Назарбаеву Славянского движения 
«Лад»

В  «Республиканское  славянское  движение  «ЛАД»  обратился  предприниматель,  житель 
города Кокшетау - Остапенко Николай Алексеевич (заявление в наш адрес прилагаем).  Согласно 
поданного  им  заявления,  он  в  течение  двух  лет  безрезультатно  обращался  во  все 
правоохранительные инстанции,  пытаясь отстоять свои права на два частных предприятия ТОО 
«Цезарь» и ТОО «Мир», которые были у него незаконно отняты его партнерами Ошагановым М.Д. и 
Амирслановым П.Г.  с  помощью суда.  При изучении материалов дела,  которые предоставил нам 

Остапенко Н.А., стал очевиден факт того, что на стороне представителей «коренной» национальности, отнявших бизнес, 
оказался весь аппарат судебной власти. 

Единственным  государственным  органом,  где  его  услышали,  это  Генеральная  Прокуратура  Республики.  Она 
внесла протесты об отмене незаконных судебных актов по трем гражданским делам. Но роль органов прокуратуры на 
сегодня сведена до минимума и эти органы не обеспечивают баланса сдержек и противовесов по отношению к судебной 
власти. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

75



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как сообщил Остапенко Н.А.: «На заседании надзорной коллегии Акмолинского областного суда пять членов этой 
коллегии смотрелись слаженной командой высоких профессионалов (председательствующий - Эм В.А., судьи – Актайлаков 
Х.А.,  Мукашева Д.А.,  Амангалиев С.Д.  и  Шелема Н.В.)  на стороне моих оппонентов.  Поэтому процедура рассмотрения 
заключалась не в поиске истины и справедливости, а, в своего рода, избиении беззащитного и беспомощного человека. В 
итоге все три протеста Генеральной Прокуратуры отклонены. Чиновники от правосудия не хотят применять закон по его 
прямому назначению. Они уверены в своей безнаказанности и бесконтрольности».

Уважаемый Нурсултан Абишевич, «Республиканское славянское движение «ЛАД» обращается к вам с просьбой 
оказать содействие в справедливом рассмотрении данного вопроса. Просим Вас как Главу государства исполнить свой долг 
и обеспечить на территории страны конституционный порядок, защитить и восстановить права Остапенко Н.А., устранить 
дискриминацию по мотивам происхождения и национальности, призвать к ответственности зарвавшихся чиновников. 

Председатель «РСД «ЛАД» Климошенко И.С. 

Председателю РСД «ЛАД» Климошенко И.С. от жителя г. Кокшетау Остапенко Николая 
Алексеевича 
Около двух лет я, Остапенко Н.А. пытаюсь отстоять свои права. Мне пришлось многократно обращаться во все 

инстанции государственной власти, в том числе в адрес Президента РК, но сдвигов нет.
В октябре 2005 года в ТОО «Цезарь» города Кокшетау, участником и директором которого я являлся, поступили 

заявления двух других участников, Ошаганова М.Д. и Амирасланова П.Г., согласно которым они предлагали выкупить их 
доли участия в товариществе, соответственно, за 30 и 32 млн. тенге. Поскольку, согласно данным бухгалтерского учета 
ТОО «Цезарь», оба эти участника не вносили своих долей в уставный капитал, а законодательство республики запрещает 
отчуждение не оплаченной доли, в выкупе или продаже им отказано. Несмотря на это, вопреки решению общего собрания 
участников Ошаганов М.Д. продает свою долю за 30 млн. тенге, а Амирасланов П.Г. - за 32 млн. тенге. 

Одновременно меня освобождают от должности директора ТОО «Цезарь» и в буквальном смысле выставляют за 
ворота  предприятия  и  на  данную  должность  назначается  Турлубеков  А.Б.,  он  же  в  то  время  директор  Кокшетауского 
филиала МТС института законодательства Минюста РК,  расположенного под одной крышей с Департаментом юстиции 
Акмолинской области, который по заранее изготовленной поддельной печати ТОО «Цезарь» и подложной статистической 
карточке вступил в права директора еще до его назначения общим собранием.

По  моему  иску  Кокшетауский  городской  суд  признал  обе  сделки  купли  -продажи  долей  уставного  капитала 
незаконными. Но радость была преждевременной: тот же суд и в том же составе, не имея на то законных оснований и 
самочинно присваивая себе прерогативы надзорной инстанции, отменяет оба решения, вступившие в законную силу, и по 
тем же материалам принимает диаметрально противоположные решения: об отказе в исках.

Тем временем Турлубеков А.Б. похищает документы бухгалтерского учета ТОО «Цезарь» и пытается склонить 
главного  бухгалтера  ТОО  «Цезарь»  Бондаренко  Т.Н.  к  подделке  документов  о,  якобы,  имевшем  место  внесении 
Ошагановым М.Д.и Амираслановым П.Г.  своих долей в уставный капитал товарищества, пригрозив в противном случае 
уволить ее.

Бондаренко Т.Н., мать - одиночка, воспитывающая двоих детей, отказалась исполнить неправомерное требование 
руководителя и обратилась в правоохранительные органы для ограждения ее от незаконных притязаний Турлубекова А.Б. и 
о привлечении его к уголовной ответственности за кражу документов и подстрекательство к совершению преступления. 
Однако, никакой поддержки Бондаренко Т.Н. не получила, и в апреле 2006 года Турлубеков А.Б. в оскорбительной форме 
выгоняет ее с работы. В иске Бондаренко Т.Н. о защите ее гражданских прав Кокшетауский городской суд отказал.

Одновременно  за  честное  отношение  к  своим  гражданским  обязанностям  и  отказ  выполнять  неправомерные 
требования, Турлубеков А.Б. в такой же оскорбительной форме выставляет за ворота предприятия секретарь -машинистку, 
она же инспектор по кадрам, Гудыменко Н.А., оставив без выходного пособия и источника существования мать-одиночку, 
воспитывающую двоих детей.

На  освободившиеся  должности  Турлубеков  А.Б.принимает  других  лиц.  После  этого  появляются  поддельные 
квитанции о  том,  что  якобы,  Ошагановым М.Д.  внесена  его  доля  в  уставный капитал.  Мои ходатайства  о  назначении 
экспертизы  по  поддельным  квитанциям  и  о  проведении  проверки  по  фактам  хищения  документов  товарищества,  в 
нарушение  процессуальных  правовых  норм,  оставлены  судом  всех  инстанций  без  внимания,  включая  чиновников 
Верховного Суда Республики Казахстан. Тем самым грубо нарушен подпункт 9 пункта 3 ст.77 Конституции РК, согласно 
которому не имеют юридической силы доказательства, полученные незаконным способом.

Тем временем возникают два иска от Ошаганова М.Д. и Амирасланова П.Г. об отмене протокола общего собрания 
участников ТОО «Цезарь», на основании которого принято решение об отказе им в продаже неоплаченных долей уставного 
капитала. Суд принял по обоим искам решение об отказе в их удовлетворении, что представляется правильным. Но двумя 
днями позже тот же суд вне всяких процессуальных правил выносит определение об отмене обоих решений и о повторном 
принятии  дел  к  своему  производству.  Это  был  явный  и  откровенный  произвол  судьи,  поскольку  гражданское 
процессуальное законодательство,  а также Конституция республики ни при каких обстоятельствах не предусматривают 
возможности отмены судьей собственного же решения, не вступившего в законную силу.

Последующие события развивались по известному и описанному выше сценарию: судья по тем же материалам и 
при тех же обстоятельствах принимает диаметрально противоположные решения, об удовлетворении исковых требований 
по обоим гражданским делам. Как и следовало ожидать, оба решения суда оставлены в силе как апелляционной, так и 
надзорной инстанциями.  При этом,  как  и  в  двух первых случаях,  никакой реакции со стороны вышестоящих судебных 
инстанций на грубое нарушение судьей процессуального закона не последовало, что свидетельствует о согласованности 
действий судей по вертикали судебной иерархии.

В  тоже  время,  полагая,  что  я,  как  лицо,  состоявшее  в  трудовых  отношениях  с  ТОО  «Цезарь»,  имею 
соответствующие трудовые права, я подаю исковое заявление о восстановлении в должности директора товарищества в 
виду  несоблюдения  цивилизованных  и  правовых  норм  расторжения  трудового  договора.  Но  и  здесь  меня  ждало 
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разочарование: Верховный Суд РК подтвердил правильность выводов всех предыдущих судебных инстанций о том, что на 
меня, как истца, не распространяется трудовое законодательства о гарантиях работника при увольнении по инициативе 
наймодателя и меня можно уволить в течение одного часа, без каких-либо процедур, предупреждений и объяснений. И это 
при  том,  что  существует  Нормативное  постановление  этого  же  суда,  согласно  которому  трудовые  права  и  трудовое 
законодательство  являются  приоритетными  при  возникновении  соответствующих  коллизий  в  законодательстве  и  в 
правоприменительной практике.

Дальше все шло по сценарию, который можно было бы предугадать: Турлубеков А.Б., получив доступ к имуществу 
ТОО «Цезарь», продает основную его часть, административное здание, здание мехмастерских и территорию предприятия, 
жителю города Кокшетау Мадиеву А.С. по цене, в двадцать раз ниже его фактической стоимости, за 4,5 млн. тенге. Для 
того,  чтобы  понять  бессмысленность  и  исключительную  вредность  данной  сделки  по  отношению  к  ТОО  «Цезарь», 
достаточно  сказать,  что  лишь одно  из  зданий,  здание  мехмастерских,  ежегодно  и  стабильно  приносило  товариществу 
чистого дохода в сумме 3,6 млн. тенге, а с февраля 2007 года сумма платежей должна уже составлять 6 млн. тенге в год.

В  результате,  ТОО  «Цезарь»  оказалось  лишенным  преобладающей  части  средств  производства  и  утратило 
жизнеспособность. В настоящее время оно арендует собственное же имущество, чтобы размещать трудовой коллектив и 
остатки имущества.

Перепродав имущество ТОО «Цезарь» по заранее обозначенной схеме, сообщники Турлубекова А.Б. сдают его в 
залог банку, а вырученные деньги в сумме 30 млн. тенге тратят на свои собственные нужды.

При очевидности  нарушений  прав  ТОО «Цезарь» и его  участника,  то  есть  меня,  Кокшетауский  городской  суд 
отказал в удовлетворении иска о признании совершенных сделок недействительными. Судебные процессы проходили при 
явной заинтересованности судьи в пользу Турлубекова А.Б. и его команды. Дискриминация моих прав носила откровенный 
характер,  заявленное ходатайство об отводе судьи и о праве на справедливый и беспристрастный суд необоснованно 
отклонено.

Усматривая в этих действиях  организованное хищение имущества ТОО «Цезарь» группой лиц,  мне  пришлось 
обратиться в правоохранительные органы Акмолинской области. Но, как и во всех предыдущих случаях, Турлубеков А.Б. и 
вся его команда оказались выше закона, никаких мер по защите нарушенных прав ТОО «Цезарь» не принято. Работников 
этих органов можно понять. Судя по всему, ими управляет зловещая, всевластная и невидимая рука, пресекающая любые 
попытки решить вопрос в соответствии с законом.

Но и это еще не все. Дело в том, что по налоговому законодательству Республики Казахстан, при совершении 
сделок на сумму свыше 2.000 расчетных показателей (на сегодня это 2.184.000 тенге), лицо, совершившее такую сделку, 
должно оплатить налоги и представить декларацию. При чем, как покупатель, так и продавец. В данном случае, это в общей 
сложности  около  15  млн.  тенге,  подлежащих  внесению  в  государственную  казну.  Мои  обращения  по  этому  поводу  в 
соответствующие органы ограничены ответом о том, что налоги не уплачены. Сообщается также, что Ошаганов М.Д. не 
желает  являться  ни  в  налоговые  органы,  ни  в  органы финансовой  полиции,  поэтому  провести  проверку  в  отношении 
данного лица не представилось возможным. А в отношении Амирасланова П.Г. суд отказал в применении санкций по тем 
причинам, что он-де не зарегистрировал сделку купли - продажи и налоги с полученной суммы дохода (напомним,  что 
укрытая от налогов сумма равна 32 млн. тенге) платить не обязан. О покупателях долей, вложивших в сделку 62 млн. тенге 
не декларированных доходов, не сказано ни слова, хотя на них также распространяется налоговое законодательство об 
оплате налогов по крупным сделкам, а также превентивное законодательство о запретах к «отмыванию» денег.

Но  и  это  еще  не  все.  Турлубеков  А.Б.,  распродав  имущество  ТОО  «Цезарь»,  перекинулся  на  соседнее 
предприятие, ТОО «Мир», где к тому времени я был директором, и в котором 52 % уставного капитала принадлежит именно 
мне. Турлубеков А.Б. не скрывает, что он отнимет у меня и это имущество.

Сомнений в этом нет. С середины прошлого года Турлубеков А.Б. в очередной раз и безнаказанно переступил 
через закон и установил свою охрану в ТОО «Мир», запретив меня пропускать на территорию предприятия.

Демонстративно нарушая закон, судья Кокшетауского городского суда приняла в качестве доказательства правоты 
Турлубекова А.Б. два договора, о фальшивости которых у меня имеются достоверные доказательства и о чем им заявлено 
на суде. Но и без этого судья не имела права принимать эти договоры в качестве надлежащих доказательств, поскольку они 
не зарегистрированы в установленном законом порядке и, согласно ст. ст. 118, 155 ГК РК, а также ст. 2 Указа Президента РК 
«О регистрации сделок  с  недвижимостью...»,  такие  документы не  могут  использоваться  государственными  органами в 
качестве доказательства того или иного права.

Тем  не  менее,  судом  фальшивки  противоправно  наделены  законной  силой,  чем  Турлубекову  А.Б.  оказана 
неоценимая услуга.

Судебная система Республики Казахстан продолжает обслуживать интересы грязного и преступного бизнеса. Под 
прикрытием  и  при  участии  Фемиды,  давно  уже  снявшей  повязку  со  своих  глаз,  идут  процессы  по  неправомерному 
присвоению чужого имущества.

Силы явно не равны. Ведь у меня, ничего, кроме умения трудиться и организовывать людей, нет. ТОО «Цезарь» и 
ТОО «Мир» -  это два моих детища,  которые я  создал,  сберег  и развил в  немыслимо сложных условиях и которым я 
посвятил всю свою нелегкую жизнь, поверив заверениям Президента Республики Казахстан в незыблемости Конституции и 
демократических прав, равенстве всех граждан перед законом

Но реальная жизнь говорит о другом: гражданские права - это иллюзия для простаков. В любое время и к любому 
человеку могут прийти турлубековы и безнаказанно отнять у него все, не считаясь ни с какими правами и законами.

Продажная система слишком дорого обходится согражданам нашего государства.
Я обращаюсь к Вам в тяжелые дни своей жизни в надежде на помощь и прошу Вас оказать содействие в решений 

моих проблем. 
Остапенко Н.А. , 25 апреля 2007 год
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Права человека
Толерантность по-житомирски или русским на конференцию вход запрещен.

02.05.2007, http://russian.kiev.ua
 Алла Потапова

По почте пришло приглашение от Житомирского государственного университета имени Ивана Франко на участие в 
работе круглого стола «Толерантность как социогуманитарная проблема современности». Для участия нужно выполнить 
ряд привычных для подобного мероприятия условий: сделать заявку, прислать материалы и т.п. 

И всё бы хорошо, тем более,что тема животрепещущая, если бы не одна отдельная строчка: «робоча мова – 
українська» 

Я не знаю на сегодня ни одной более-менее значимой конференции на Украине, где бы в приглашении стояла 
подобная  строка  –  здесь  проживают  миллионы  русских,  в  том  числе  и  учёных.  По  мнению житомирских  устроителей 
круглого стола, среди русских граждан Украины нет людей, достойных принять участие в столь актуальной конференции. 

Житомирский университет – один из печально известных, где отсутствует кафедра русского языка. Но существует 
Конституция, на которую сейчас очень часто ссылаются. 

Статья  10,  об  которую  сломано  немало  копий,  утверждает:  «Держава  сприяє  вивченню  мов  міжнародного 
спілкування”. Как известно, русский язык является одним из рабочих языков ООН. 

Статья 53 прямо указывает:  “Громадянам,  які  належать до національних меншин...ГАРАНТУЄТЬСЯ ПРАВО на 
навчання рідною мовою чи на вивчення рідної мови у державних і комунальних закладах...” По поводу причисления русских к 
“нацменшинам” – особый разговор, но в данном случае, их права защищает Конституция. 

Статья  34:  “Кожний  має  право  вільно  збирати,  зберігати,  використовувати  і  поширювати  інформацію  усно, 
письмово або в інший спосіб – на свій вибір”. И не идёт речи о запрете на язык! 

Статья 54: Держава сприяє розвиткові науки, встановленню наукових зв”язків України з світовим співтовариством». 
Я не допускаю мысли, что в Житомире считают, будто весь мир пишет, размышляет и делает открытия исключительно на 
украинском языке! 

Или Житомирскому университету основной Закон страны – не указ? 
Иван Франко, чьё имя носит университет, писал: ”Хотя я чувствую, что должен отдавать все свои силы родному 

языку, но всё-таки мне кажется, работая и на русском языке, я не изменю интересам своей Родины...” (Собр. соч. т. 50, стр 
254). 

Вы что-то там собираетесь говорить о толерантности, господа из Житомира? 
 Об авторе: Алла Потапова - Президент Всеукраинского национального культурно-просветительского общества 

“Русское собрание”, писатель, журналист. 

 "Надо идти на конфликт"
Для  того  чтоб  оправдать  угнетение  русской  общины,  латвийские  власти  и  примкнувшие  к  ним  так  

называемые лояльные русские изобрели формулировку "радикалы с обеих сторон". Вроде как за исключением отдельных 
отщепенцев  остальные  русские  счастливы  своим  бесправием.  С  русской  стороны  к  "избранным"  в  обязательном  
порядке относят Эдуарда Гончарова. А он и не спорит… 

 07.05. 2007 , http://rus.delfi.lv/news
Елена СЛЮСАРЕВА

Еще в самом начале 90–х его исключили из новорожденной Русской общины Латвии с формулировкой "за русский 
национализм". В ЗаПЧЕЛ, членом которого он является, к нему толерантны, хоть и относят к радикальному крылу. С начала 
90–х  он  участвовал  едва  ли  не  во  всех  общественных  акциях,  стал  активистом  штаба  защиты  русских  школ, 
сопредседателем ОКРОЛ, а теперь еще и председателем Латвийского антифашистского комитета (ЛАК). 

В Латвии он живет с 11 лет, его отец — советский офицер. Так что в свое время пришлось два года "бодаться" с 
ДГИ, сопротивляясь депортации. Получилось. Во многом, говорит, это заслуга правозащитника Владимира Богданова, с 
которым познакомился в то время. Богданов на его памяти грамотными советами помог массе народу. Благодаря ему и сам 
Гончаров стал иначе оценивать ситуацию,  учиться разбираться в происходящем,  но с  Богдановым их пути разошлись: 
"Чтобы идти  по  его  пути,  надо  иметь  большое  упорство  и  мужество,  что  под  силу  единицам.  Владимир  — личность 
редкостная, бескомпромиссная, он одиночка по природе". 

Может, Эдуард нашел бы себя в армии, но накануне попал в аварию, еле выжил. Так главный выбор был сделан 
за  него.  Работал  охранником и  познакомился  с  телевизионщиками,  стал  оператором,  потом начал вести  собственную 
передачу "Позиция". Это его личный вклад в строительство гражданского общества, поскольку двухобщинное государство 
тогда формировалось на глазах, но говорить об этом было не принято. А он уже тогда считал важным диалог государства с 
народом, поэтому приглашал к себе известных людей и "добывал" из них позицию. 

Интересно, что все это время Гончаров фундаментально трудился на железной дороге и лишь недавно ушел 
оттуда на стройку. С улыбкой вспоминает, как "без отрыва от производства" записывал текст для передач — в кадре он 
поверх стола в рубашке и в галстуке, а под столом на нем роба и сапоги. О бизнесе не было и речи, "сразу понял — не мое". 
В науки тоже не пошел — поучился два года на юрфаке, но уж слишком это далеко казалось от жизни. 

А  жизнь  вокруг  него  всегда  бурлила  —  то  ли  стремился  к  водовороту,  то  ли  вокруг  себя  создавал  бурную 
атмосферу? 

—  В  политику  я  никогда  не  собирался,  —  говорит  Эдуард,  —  она  сама  опутала  как  паутина.  Гражданство 
принимать, конечно, не стал. Присяга для меня — сына советского офицера — не пустые слова, как бы смешно это ни 
казалось кому–то. Да и ничего не решает гражданство, разлом идет по совершенно другой линии, и эстонские события это 
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продемонстрировали в очередной раз. Русская община попала между молотом и наковальней, то есть между Евросоюзом и 
местными националистами, а Россия еще долго не сможет нас защищать. 

Это я понимал еще тогда и считал, что нам самим нужно бороться за свои права. Попытка отказаться от русскости 
и встроиться в предлагаемую систему обречена на провал как совершенно бессмысленная. Этот взгляд почему–то и сейчас 
некоторым кажется националистическим. 

— Действительно странно. Министерство интеграции на том же стоит — сарафаны, балалайки еще и бесплатно 
дадут. 

— Нет, это поганый путь. Потому что кроме лаптей и сарафанов у нас еще были Гагарин, Берлин 45–го и многое 
другое. А от этого нам рекомендуют отказаться. Но отбрасывая часть себя, мы станем ущербными. А в равные нас все 
равно не примут. За это я стою жестко: у каждого народа есть свои и позорные, и славные страницы. И надо принимать 
себя таким, как ты есть. Бороться за себя всегда надо до конца, иначе своего не добиться. 

Нет,  я  не  призываю к  насилию,  не  ловлю по  ночам фашистов.  Переговоры — это  всегда  лучше,  но  иногда 
противную сторону к ним нужно стимулировать, идя на конфликт. Ясно же, что парламентским путем нам ситуацию не 
изменить, нужны дополнительные действия. Я не имею в виду взрывы и другие военные действия, в рамках закона тоже 
возможны интересные и действенные акции ненасильственного сопротивления. 

Тот же майдан на Украине — хороший пример гражданской активности. Русский второй государственный — что в 
этом радикального? Надо лишь узаконить реальность. В разгар протестов против реформы я считал, что шествие должно 
выходить  на  дороги,  чтобы  быть  заметным,  иначе  правительство  не  видит  собеседника.  Но  большинство  меня  не 
поддержало. Результат известен. 

— В нынешней ситуации всеобщей пассивности надежды на глобальный размах — иллюзия. 
— Накануне сноса Бронзового солдата к нам приезжал представитель "Ночного дозора" и говорил то же самое. 

Что в Таллине абсолютная пассивность, что они могут в защиту памятника выставить максимум 30 человек. Тем и опасны 
этнические  проблемы,  не  решаемые  в  течение  многих  лет,  что  рано  или  поздно  они  обязательно  срабатывают  как 
детонатор  и  взрывают  обстановку.  Да,  сегодня  мы  не  можем  вывести  10  тысяч,  блокировать  кабмин  и  потребовать 
изменений, но на тот момент, когда эти 10 тысяч выйдут сами, должна быть готова команда, чтобы их возглавить. 

—  Это  бездомный  ЛАК  имеется  в  виду,  в  котором  человек  20–30  с  бюджетом  из  добровольных  взносов  в 
стеклянной банке? 

— Не только. Проверенные разными акциями и обстоятельствами люди отбираются в течение многих лет. Одна из 
сильнейших  латвийских  организаций  — комитет  по  правам человека,  в  котором всего–то  человек  30.  Но  на  его  базе 
выросло ЗаПЧЕЛ,  почти все крупные русские политики прошли через эту крошечную организацию,  которая никогда не 
ставила своей целью революцию.  ЛАК — организация узкопрофильная и  занимается своим конкретным делом.  Очень 
важным, потому что угроза возрождения неонацизма пухнет на глазах. 

— Вот  не  надо  было  вам,  говорят,  мешать  эсэсовцам  16  марта,  только  спровоцировали  подъем  латышской 
солидарности. 

— Не латышской, а неонацистской. И поддерживает ее не противостояние. Им 15 лет никто не мешал, и 16–е 
было официальным днем.  Латвийские власти сразу взяли курс на неонацистскую идеологию.  А она по своей природе 
наступательна, только на шаг отступишь — тут же продвигается вперед. Так что потворствовать ей нельзя. Одно время 
эсэсовцы притихли, когда немецкое и израильское посольства стали громко протестовать, но вступили в ЕС и НАТО — и 
опять Латвии никто не указ. Результат мы видим: тогда выходили старики с депутатами и правительством, теперь пошел 
оперившийся молодняк. 

— После таллинских событий многие задаются вопросом: а зачем нам рисковать собственными жизнями, если 
Россия со всей ее мощью не использует даже всех возможных дипломатических средств в защиту памяти своих героев? 
Объявляли уже: у Латвии с Россией отношения прекрасные, договор о границе подписали, ордена и медали друг другу 
повручали,  дружественные  визиты  идут  чередой.  Выходит,  и  неонацистам  разрешили  пикетировать  9  мая  памятник 
Освободителям из дружеских побуждений. Зачем же мешать? 

— В том и проблема, что нет пока у России государственной внешней политики. Есть политика в угоду олигархам, 
это другое. Но проблема и в незрелости самой русской общины Латвии. Нет у нас ни центра, ни своей идеологии, вот и  
мечутся наши представители от одной силы к другой. Вместо того чтоб осознать силой самих себя и научиться сочетать 
свои интересы и с российскими, и с европейскими, и с латышскими. Пока мы слабые, мы никому не интересны. 

— Слабые, и что делать? 
— В меру сил стараться менять ситуацию. Кто как может на своем месте. У меня много друзей, которые прошли 

"горячие  точки",  с  их  слов  я  знаю,  насколько  обстановка  в  Латвии  спокойнее.  Во  многом  потому,  что  разные  тихие 
общественники спокойно и цивилизованно ищут решения тяжелых проблем, как тот же комитет по правам человека или 
отдельные депутаты. Моя жена, учительница русского языка, 18 дней участвовала в голодовке в знак протеста против 
реформы, в то время как подавляющее большин- ство учителей пряталось от страха. Не знаю, спаслись ли, а она в полном 
порядке, во всяком случае с чистой совестью и уважением учеников — сделала все, что смогла. 

—  И  какое  цивилизованное  решение  вы  предлагаете  9  мая  при  встрече  с  неонацистами  у  памятника 
Освободителям? Во  всяком случае  в  редакцию звонит  возмущенный  народ и  обещает  не  допустить  запланированной 
рижскими властями обиды. 

— Сейчас я не готов давать рецепт. Все будет зависеть от того, сколько народу соберется 9 мая у памятника в 9 
утра (пикет NSS назначен на 9.30). Если нас будет много, мы можем просто встать стеной и никого не пропустить. Не станут 
же нас дубинками отгонять от памятника. В любом случае напоминаю всем желающим противостоять неонацистам, что 
разрешение их пикета — это серьезная провокация, и надо держать себя в руках. 

Причем подставить пытаются и нас (особенно ветеранов), и полицию. Поэтому действовать надо с умом. Наши 
депутаты еще раз попытаются образумить мэрию, ведь она будет нести ответственность за все происходящее. Но надежды 
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на ее благоразумие, честно говоря, мало. Толку, что ответственность за таллинские события лежит на эстонском премьере, 
— пострадавшим от этого не легче. Противостояние в обществе всегда на руку отдельным политикам, и нам главное не 
позволить себя использовать — лучше использовать их.

Миграция. Демография . Гражданство
Гастарбайтерам надо учить язык

Виктор Михайлов
Группа  депутатов  Государственной  Думы  предложила  внести  поправки  в  закон  "О  правовом  положении 

иностранных граждан в Российской Федерации", согласно которым прибывающие в Россию на заработки будут обязаны 
учить  русский  язык.  Проект  предлагает  законодательно  утвердить  необходимость  знания  русского  языка  трудовыми 
мигрантами.

Мы  предлагаем  внести  соответствующие  изменения  в  ст.  13  ч.1  действующего  ФЗ  «О  правовом  положении 
иностранных граждан в РФ» - сообщил один из авторов законодательной инициативы Александр Крутов.

По его словам гастарбайтеры должны будут  представлять в территориальные органы исполнительной власти 
документ,  подтверждающий  владение  русским  языком.  В  случае,  если  человек  не  знает  русского  языка,  государство 
обязано  будет  предоставить  иммигранту  возможность  изучить  язык  на  специальных  государственных  курсах,  а  если 
приезжий рабочий не выучит язык, то ему предстоит покинуть страну.

Затраты на обучение своих потенциальных работников должны будут взять на себя работодатели. Разработкой 
специальной образовательной системы, которая позволит обучать приехавших в Россию на заработки людей русскому 
языку,  должно  заняться  Минобрнауки  совместно  с  Федеральной  миграционной  службой.  Однако  в  Минобрнауки  от 
комментариев пока отказались, заявив что "данную инициативу надо обсудить и проанализировать всем заинтересованным 
ведомствам",- сообщает stoletie.ru.

Уполномоченный по правам человека в РФ Владимир Лукин в целом положительно относится к инициативе, но 
делает определенные оговорки.

«Первая сторона заключается в том, что если человек приезжает на законных основаниях, то было бы хорошо, 
чтобы он владел языком страны, куда приезжает, и я это поддерживаю», - сказал В. Лукин журналистам. Вместе с тем он 
заметил, что, «с другой стороны, весь вопрос в том, насколько это будет обязаловка». По его мнению, «здесь нужно больше 
стимулировать изучать русский язык, а не сажать за его незнание».

В  свою очередь  замруководителя  фракции  «Единая  Россия»  в  Госдуме  Валерий  Рязанский  назвал  принятие 
подобного  закона  преждевременным.  «Мы  во  фракции  пока  не  обсуждали  соответствующий  законопроект,  внесенный 
Александром Крутовым. Могу лишь поделиться своим личным мнением. Считаю, что нет особой нужды сейчас принимать 
такой закон».

К проблеме миграционных процессов 
Чтобы не говорили о новом миропорядке после окончания холодной войны,  главенствующими по-прежнему  

остаются три империи американского кондора, русского медведя и китайского дракона. Все республики Центральной  
Азии (и не только они) выстраивают свою внешнеполитическую линию с учетом политики трех государств. История  
ШОС - не исключение.

04.05.2007,http://www.centrasia.ru
У.Чотонов  

 Со дня зарождения нового евразийского мега-альянса ежегодно подписываемые документы наполнялись новым 
содержанием,  Кроме  чисто  военного  сотрудничества,  было  решено  вместе  противостоять  прежде  всего  трем  угрозам 
сепаратизму, экстремизму и терроризму. Для нашего региона это сверхактуально. Одобрена и долгосрочная программа 
многостороннего партнерства в торгово-экономической сфере. На фоне всех этих программ не стоит забывать и о развитии 
демографического  процесса  и  совместных  действиях  на  миграционной  арене.  Ныне  процесс  миграции  стал  одной  из 
аюуальных проблем в странах ШОС.

Усиление вынужденной межгосударственной миграции между странами СНГ обусловлено:
1. Социально-экономическими трудностями переходного периода:
снижением  эффективности  хозяйственной  деятельности,  падением  производства  и,  как  следствие  -  ростом 

безработицы и резким снижением уровня жизни населения непосредственно обусловило нарастание темпов миграционного 
движения населения в Центрально-азиатском регионе .

2. Другими из них являются напряженность в сфере национальных и межнациональных отношений, что требует 
компетентных  разработок  эшодемографов  с  экономических,  политических,  национальных,  межличностных  и  семейных 
позиций.

Следующим  фактором  вынужденной  миграции  русскоязычного  населения  стали  этнократические  процессы  в 
формировании властных структур, кадровой политике, образовании, сужение сферы функционирования русского языка в 
республиках Средней Азии. Социально-экономическими последствиями I  миграции в Центрально-азиатским государства 
явились  утрата  человеческого  капитала,  высококвалифицированных  работников,  которые  переселяются  в  Россию, 
Западную Европу, США, Израиль, что обескровило ряд государств (в том числе и Кыргызстан), обернулось значительным 
экономическим, социальным, политическим и нравственным ущербом.

Только  Кыргызстан за  1991-1998  гг.  покинуло  более  300 тыс.  человек  славянской  национальности  .  Огромны 
экономические потери от миграции за пятилетний период из-за оттока трудоспособного населения страна лишилась чисто 
материального продукта на 1,2 млрд. долларов. Сокращение числа мигрантов из государств Центрально-азиатского региона 
возможно  при  решении  ряда  проблем:  признание  русского  языка  официальным,  принятие  двойного  гражданства, 
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трудоустройство  в  России  (например,  вахтовым  методом),  что  дало  бы  возможность  обеспечить  минимальный 
прожиточный уровень семьям этнических россиян. В Кыргызстане позитивный шаг в этом направлении сделан; русский 
язык получил статус официального. Сократить миграционные настроения среди русскоязычного населения можно, усилив 
работу по разъяснению законодательства России по вопросам переезда, давая объективную картину всех трудностей, с 
которыми придется встретиться переселенцам на этнической родине; форсировать ратификацию Соглашения о правовом 
статусе граждан России и других государств, проживающих в Кыргызской республики и граждан Кыргызской республике, 
переселяющихся в Россию, и т.д.

Особенностью последних лет является все увеличивающийся из стран Центрально-азиатского региона, отток лиц 
коренной национальности вызванной демографическим прессом.

В регионе нет общего рынка рабочей силы. Этому препятствует институт прописки, различающиеся и до сих пор 
на оформившиеся до конца иммиграционные законодательства в странах Центральной Азии, проблема гражданства как на 
уровне становления новых гражданских идентичностей, так и на уровне национальных законодательств.

Наряду с эмиграцией в постсоветский период важным показателем стала иммиграция в виде репатриации. Так, 
активизировался процесс репатриации на этническую родину из МНР. На начало 1996 года насчитывалось 12 тыс. семей, 
или 60 тыс. человек, перебравшихся в Казахстан (преимущественно в его северные и центральные) из МНР. Переселение 
казахов  из  Монголии  в  Казахстан  потребовало  подготовки  правовой  основы  для  сотрудничества  двух  государств  в 
урегулировании  этого  процесса.  В  документах  зафиксировано,  в  частности  о  том.  что  "граждане  и  юридические  лица 
Монголии и Казахстана будут пользоваться па территории обоих государств одинаковой правовой защитой своих личных и 
имущественных  прав".  В  последнее  время  в  печати  появились  сообщения  об  имевших  место  фактах  эпизодических 
миграциях казахов и кыргызов, таджиков, узбеков из Синьцзяна в Центральную Азию.

Эйфория,  отличавшая  начальный  этап  возвращения  "соплеменников",  сейчас  спадает,  в  том  числе  и  самих 
переселенцев, поскольку их переселение далеко не всегда сопровождалось необходимым в таких случаях материальным и 
юридическим подкреплением.

Каковы же возможные последствия широкомасштабной межгосударственной миграции в Центральную Азию? Если 
репатриация приобретет динамичный характер, может произойти самоликвидация казахских, кыргызских диаспор в СУАР. 
Что это будет означать для межгосударственных отношений в регионе?

Казахские, кыргызские анклавы за пределами Республики Казахстан и Кыргызской республики, сложившиеся в 
ходе  длительного  исторического  процесса  расселения  казахской,  кыргызской  народности  и  в  результате  российско-
китайского разграничения, осуществленного в прошлом веке, объективно служат сейчас своего рода политическим буфером 
в отношении новых независимых государств с Китаем. Если буфера не станет, Пекин намерен проводить более жесткую 
политику как в отношении уйгурского сепаратизма, так и своих центрально-азиатских соседей.

По  мере  прибытия  новых  волн  иммигрантов  из  Афганистана,  Таджикистана,  и  др.  государств  накапливается 
некоторый  опыт  в  сложном  деле  обустройства  мигрантов.  Поэтому  есть  надежда,  что  в  конечном  счете  усилиями 
правительственных органов процесс репатриации будет направлен в выверенное русло. В этой связи для регулирования 
этнических  миграций  в  Центральную  Азию  и  из  нее  требуются  согласованные  действия  правительств  Казахстана, 
Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана, Китая, России. Любые политические акты, предпринятые правительствами этих 
стран  в  одностороннем  порядке,  крайне  нежелательны.  Необходима  выработка  государствами  региона  взвешенной 
иммиграционной политики. Важно заранее рассчитать возможные издержки и выгоды как во внутриполитической, так и во 
внешнеполитической сфере, разъяснять иммигрантам их будущий статус и перспективы обустройства.

Важной проблемой в обеспечении устойчивого человеческого развития в Центрально-азиатском регионе стала 
проблема беженцев из районов локальных военных конфликтов и развитие нерегламентированной занятости, особенно в 
Кыргызской Республике и приграничных районах Узбекистана и Таджикистана.  Приток беженцев создает определенное 
социальное напряжение, усиливает криминогенную обстановку в крупных городах, обостряет ситуацию на местных рынках 
труда.

Миграция  в  плане  экономическом ведет  к  созданию рынка  труда.  Все  центрально-азиатские  страны ощутили 
миграционное давление, наивысший пик пришелся на 1993-94 гг. Сейчас миграционные потоки снижаются.2 Миграционную 
политику  следует  адаптировать  и  согласовать,  чтобы общая  политика  региона  способствовало  формированию общего 
рынка труда. В целом же следует исходить из принципиально свободного перемещения лиц и обеспечение прав мигрантов.

Все  большую  актуальность  в  Центрально-азиатском  регионе  приобретает  проблема  трудовой  миграции. 
Регулирование  проблем  в  трудовой  сфере  на  межгосударственном  уровне  предполагает  создание  правовых 
экономических, организационных условий для постепенного перехода к свободному перемещению рабочей силы в регионе 
с учетом развития интеграционных процессов.

Трудовая  миграция  ставит  перед  странами  ряд  проблем  негативного  и  позитивного  аспектов.  Поскольку 
центрально-азиатские государства находятся на пути создания единого экономического пространства, решение проблем так 
называемой "утечки мозгов" и нелегальная миграция имеют перспективное направление.

Передвижение работников в рамках центрально-азиатских стран мало изученная проблема. И, видимо, особенно 
активны оно стало с момента создания в 1993 году Центрально-азиатской ассоциации свободной торговли и подписания 
Соглашения о свободном передвижении товаров, услуг, рабочей) силы и капиталов.

Движение  рабочей  силы  происходит  от  стран,  богатых  трудовыми!  ресурсами,  к  странам,  более  богатым 
капиталом. Отток трудоспособного населения испытали все постсоветские страны.

Нерегламентированная занятость в странах Центральной Азии имеет формы "челночной торговли" и нелегальной 
миграции,  особенно  в  летний  период.  Основной  причиной  развития  этих  форм  занятости  являются  ухудшение 
экономической  ситуации,  спад  производства,  финансовые  кризисы,  обладание  притока  инвестиций  -  факторы, 
замедлившие интеграции государств.
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15 июня 2004 года открыт центр правовой помощи иностранным гражданам в городе Бишкек. Центр был создан 
благодаря инициативе УВД Бишкека в рамках обозначенный президентом Кыргызской Республики доктрине "Кыргызстан - 
страна  прав  человека".  Центр  негосударственная  структура,  которая  призвана  улучшить  защиту  прав  иностранцев  с 
помощью  тесного  сотрудничества  с  милицией.  Центр  предлагает  иностранным  гражданам  уважать  Законы  и  людей 
Кыргызской Республики, традиции и обычаи кыргызского народа.

На наш взгляд, управление этнодемографической ситуацией в странах ШОС с целью подчинения ее задачам 
обеспечения безопасное и социально-экономическим задачам и составляет главное содержание миграционной политики. 
Новая миграционная политика особо необходима для молодых суверенных государств-членов ШОС, в которых фактически 
отсутствует  целенаправленная новая миграционная политика,  целенаправленно  и  точно регулирующая миграционными 
процессами в республиках. Без научно - обоснованной концепции урегулирование миграции общества криминализируется, 
за счет свободной миграции криминальных людей. И эти процессы почти остаются вне поле внимания больших политиков -|
правительства, парламентариев.

Нужна миграционная политика оказывающие влияние на усилившуюся эмиграцию не только русскоязычного, но и 
коренного  населения  в  другие  республики,  в  особенности  в  России.  Словом  нужна  новая  миграционнан  политика 
ориентированная  на  регулирование  и  управление  миграционными  процессами  с  целью  обеспечения  безопасность  и 
установление стабильности в странах ШОС.

На  наш  взгляд,  во-первых,  миграционное  изменение  ситуаций  в  молодых  независимых  государствах  из-за 
изменившихся социально- экономических, политических условий обязательно требует новый подход к их регулированию, 
подчинив к  насущным потребностям переходного к  рыночным отнаошениям периода.  Во-вторых,  необходимость новой 
миграционной политики также вытекает из нужд молодых независимых государств в регулировании межгосударственных 
проблем миграции коренного и некоренного их населения,  для защиты интересов диаспор коренных народов в других 
странах и т.д. В-третьих, без новой миграционной политики, основанной на научно-обоснованных статистических методах 
сбора информации невозможно и управление ими в целях стабилизации и организованность в пределах ШОС.

Сведенья  об  авторе:  Чотонов  У.Ч.  -  д.и.н.,  профессор  Кыргызского  национального  университета  им.  Жусупа 
Баласагына (Кыргызстан).
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ

Содействие пока не наблюдается?
Виктор Михайлов

В интервью корреспонденту ИА REGNUM, 10 мая 2007 года, председатель Республиканского 
славянского движения «Лад» в Казахстане И.С. Климошенко выразил сожаление о том, что ожидаемая 
российскими  соотечественниками    встреча  с  В.В.  Путиным  не  состоится.  Рассуждая  по  теме 
добровольного  переселения,  он  отметил,  что,  к  сожалению,  содействия  в  этом  пока  так  и  не 
наблюдается. "Что касается указа - полгода прошло, и тишина, программа не работает. То есть указ 
застрял где-то. Люди хотят, а там не пускают. Пригласили, а за стол не сажают, так сказать, в гости 
пригласили, а все остальное не подготовили", - сказал Иван Климошенко. У Славянских объединений 
Казахстана  по программе переселения пока больше вопросов, чем ответов.

В середине апреля 2007 года, в Астане проходила Вторая республиканская конференция 
русских, славянских и казачьих объединений. В повестку дня было включено несколько вопросов, в 
том числе "Роль русских, славянских и казачьих объединений в реализации указа президента РФ "О 
мерах по оказанию содействия добровольному переселению в РФ соотечественников, проживающих 

за рубежом". 
Представители  русских,  славянских,  казачьих  организаций  Казахстана  потребовали  активизации  работы  по 

программе содействия переселению соотечественников. Тот факт, что прошло уже четыре месяца, и никаких движений по 
программе нет, вызвал критику со стороны общественников. Активист Экибазтузкого филиала славянского движения "Лад" 
привел пример, когда представители от города поехали в Тамбовскую область "на разведку" самостоятельно и в местной 
администрации им - в не самой лестной форме - дали понять, что переселенцев в этих краях не ждут. "Даже слушать не 
хотят!" - заявил руководитель. По его словам, с запросами в общество "Лад" Экибастуза обратилось уже более 200 семей. 

Не понятна ситуация с жильем, продолжением обучения детей. Выяснилось также, что минимальная пенсия в 
России  ниже,  чем  в  Казахстане.  Эти  вопросы,  как  отметил  представитель  Астанинского  филиала  движения  "Лад" 
А.Зарипов , волнуют очень многих будущих переселенцев. После продолжительных дискуссий делегаты пришли к мнению, 
что  правительству  России  необходимо  быстрее  конкретизировать  программу  переселения  и  начинать  по  ней  активно 
работать.

А  тем  временем  в  Казахстане  российской  программой  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников  заинтересовались  38  637  человек.  Именно  столько  граждан  Республики  Казахстан  обратились  в 
филиалы республиканского славянского движения "Лад" за разъяснениями о механизмах действия программы. Эту цифру 
озвучил заместитель председателя республиканского славянского движения "Лад" Петр Кузьменко. По его словам, "Лад" 
проводил  среди  обратившихся  социальный  опрос,  выясняя  особенности  политики  государства  по  отношению  к 
русскоязычному населению.

Большая часть опрошенных оказалась в возрасте от 20 до 45 лет, трудоспособное население, имеющее детей. В 
основном,  как  отметил Кузьменко,  это водители,  газоэлектросварщики,  строители,  механизаторы,  учителя,  монтажники, 
инженеры, врачи, работники сельского хозяйства. 26 962 человека ответили, что считают межнациональные отношения в 
Казахстане неудовлетворительными. 12 368 поставили оценку "удовлетворительно" и 152 затруднились ответить. Говоря об 
основных  факторах,  отрицательно  влияющих  на  межнациональное  согласие,  респонденты  выделили  в  том  числе 
"этнократические традиции в  национальной,  языковой,  кадровой,  социальной,  экономической политике государства".  "В 
области государственного управления,  образования, культуры идет стремительное снижение статуса русского языка",  - 
отмечают участники опроса. По их словам, в сельской глубинке идет перевод общего среднего образования только на один 
казахский язык, что является грубым нарушением конституции РК и законов об образовании, гарантирующего право выбора 
языка обучения. Также происходит общее снижении качества образования особенно в северных областях, где образование 
форсированно переводится на казахский язык, что не дает возможности получения престижного российского образования. 
90% опрошенных отметили,  что национальность человека в Казахстане очень сильно влияет на образ жизни.  Человек 
титульной нации имеет большое преимущество в  трудоустройстве на высокооплачиваемую должность во всех сферах 
деятельности и профессиональном росте, сказал Кузьменко.

По словам заместителя председателя, 92% опрошенных высказали мнение, что славянские организации слабо 
влияют  на  общественно  политическую  жизнь  в  Казахстане.  В  качестве  причины  такого  положения  дел  называлось 
отсутствие русской партии и сложившийся запрет в законодательстве. "На вопрос "Почему вы решили принять участие в 
программе и какие причины вас побудили к этому?" абсолютное большинство - 98% респондентов - ответили, что не видят 
будущего в Казахстане для себя и для своих детей, так как с момента независимости Казахстан стал ориентироваться на 
мононациональную модель государства и строить государство одной казахской нации. 

Но  в  отличие  от  стран  Прибалтики  и  других  стран  СНГ  против  русских  стали  использовать  мягкую  форму 
выдавливания,  а  в  последнее  время  уже  более  «гуманно»  стали  предлагать  ассимилироваться,  отмечают  участники 
конференции. В пример приводилась последняя статья Гали "Идея большой казахской нации". "Но, как показывают наши 
исследования,  русскоязычные  готовы  быть  патриотами  Казахстана,  но  не  хотят  становиться  казахами,  теряя  свои 
этнические  и  культурные корни",  -  заявил Петр  Кузьменко.  По  его  словам,  с  января  пошел большой поток  желающих 
переселиться по программе.

В Латвии тоже начали реализовывать программу по переселению соотечественников в РФ. Представительство 
Федеральной миграционной службы России при посольстве Российской Федерации в Латвийской республике приступает к 
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реализации Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом.

Учет желающих добровольно выехать в Российскую Федерацию для постоянного проживания и подготовка их 
регистрации  в  качестве  участников  Государственной  программы  осуществляются  по  адресу:  Рига,  улица  Кришьяна 
Вольдемара, дом 33, офис 27, по рабочим дням кроме пятницы с 9 до 17 часов с перерывом на обед с 13 до 14 часов. 
Возможна предварительная запись по телефону в Латвии 733.14.56. Кроме того, необходимую информацию по вопросам 
переселения можно получить и круглосуточно по телефону-автоответчику 733.19.65, а именно: о работе представительства 
Федеральной  миграционной  службы в  Латвийской  республике;  о  Государственной  программе  по  оказанию  содействия 
добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом;  о  порядке 
оформления справок и документов для переезда в Россию; о льготах для переселенцев; по вопросам оформления и вывоза 
транспортных.

Более 4 тысяч граждан Таджикистана изъявили желание переехать в Россию.  Об этом сообщил журналистам 
Чрезвычайный и полномочный посол РФ в Таджикистане Рамазан Абдулатипов. По словам посла, к настоящему времени в 
представительство  Федеральной  Миграционной  Службы РФ в  Таджикистане  4  072  граждан этой  страны обратились  с 
просьбой о переселении в РФ в рамках программы переселения соотечественников. Абдулатипов отметил, что данная 
программа "не является программой мобилизации всех на родину". "Эта программа не стимулирует отток граждан из других 
стран, эта программа помогает только тем, кто хочет вернуться на родину. Потому, что в прежние годы мы допустили очень 
много ошибок по отношению к тем, кто возвращался в Россию. Их годами не регистрировали, считали их чужими, они не 
могли получить гражданство. Для этой категории граждан и создана эта программа", - сказал посол.

Посол отметил, что в этой программе под термином соотечественников подразумевается широкий круг граждан. 
"Это не только русские или представители других коренных народностей России.  Под эту категорию попадают и сами 
таджики. Этой программой могут воспользоваться и из числа мигрантов. Но, вместе с тем, мы не намерены чем-то вредить 
развитию  самой  Республики  Таджикистан  путем  оттока  интеллектуальной  части  населения",  -  заявил  посол  РФ  в 
Таджикистане Абдулатипов.

А что же делается в России для содействия добровольному переселению? Информация скудная. Сайт ФМС РФ по 
этому поводу не даёт никакой информации. Больше этим занимается Информационное Агенство  REGNUM.

Губернатор  Югры  Александр  Филиппенко  подписал  принятый  Думой  закон  о  содействии  добровольному 
переселению  в  Ханты-Мансийский  автономный  округ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Координатором 
программы определен Департамент занятости населения автономного округа. За период с 2007-2012 годы предполагается 
принять 271 соотечественника, проживающего в данное время за рубежом. С учетом членов семей их число достигнет 1 084 
человека.

В  социальной  сфере  Югры  наблюдается  острая  нехватка  высококвалифицированных  кадров,  поэтому 
специалистам из числа переселенцев намерены предоставить рабочие места именно в здравоохранении и образовании. 
Соотечественников примут города Нижневартовск, Сургут и Ханты-Мансийск.

Кроме того, участники программы и члены их семей могут рассчитывать на получение компенсационного пакета, 
включающего  услуги  государственных  и  муниципальных  учреждений  дошкольного  воспитания,  общего  и 
профессионального образования, социального обслуживания, здравоохранения и услуги по решению вопросов занятости.

Продуманы  и  финансовые  меры  поддержки  в  виде  единовременного  пособия  на  обустройство,  компенсации 
расходов,  связанных с  переездом.  При отсутствии дохода  от  трудовой,  предпринимательской  и иной,  не  запрещенной 
законодательством  Российской  Федерации,  деятельности  приезжающие  по  программе  переселения  граждане  могут 
рассчитывать на ежемесячное пособие.

Объем финансирования программы на 2007-2012 годы за счет средств бюджета автономного округа составит 
почти 480 миллионов рублей.

В 2007 году предполагается решить ряд задач, связанных с оценкой имеющейся инфраструктуры, формированием 
нормативно-правовой  базы,  провести  информационно-разъяснительную  компанию  среди  потенциальных  переселенцев. 
Также  необходимо  выработать  критерии  отбора  участников  программы,  сформировать  банк  работодателей,  готовых 
принять соотечественников, и банк соотечественников - участников программы, готовых переехать в автономный округ.

 В мэрии Калининграда, 4 апреля 2007года, создана межведомственная комиссия по рассмотрению обращений 
переселенцев  из-за  рубежа.  Комиссия  займется  координацией  работы  по  приему,  размещению  и  трудоустройству 
участников Государственной программы по содействию добровольному переселению соотечественников, проживающих за 
рубежом. Возглавил комиссию первый вице-мэр города Юрий Беденко.

В состав комиссии,  кроме специалистов мэрии,  вошли представители управления Федеральной миграционной 
службы по Калининградской области, депутаты городского совета Калининграда, городского центра занятости населения, 
УВД Калининградской  области,  Западного  УВД на  транспорте,  Ассоциации промышленников  Калининградской  области, 
регионального союза промышленников и предпринимателей.

Работа  будет  вестись  в  соответствии  с  областной  программой,  отметил  представитель  мэрии.  Переселенцев 
будут трудоустраивать на новых предприятиях - резидентах ОЭЗ. Из федеральных средств предусмотрены компенсации их 
транспортных  расходов,  провоза  багажа  и  одного  автомобиля.  60  тысяч  рублей  подъемных  выдадут  на  участника 
программы и по  20 тысяч рублей  -  на  каждого  члена семьи.  Обеспечение  переселенцев жильем планируется за счет 
строительства ведомственных общежитий, ипотеки и банковских кредитов.

 87 рабочих мест  готовы предоставить в настоящий момент предприятия и учреждения Шелеховского района 
Иркутской области для соотечественников, желающих переехать из заграницы в Россию. Об этом стало известно по итогам 
заседания Межведомственной комиссии по реализации социальной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению в Шелеховский район соотечественников, проживающих за рубежом. В ходе заседания представители ОАО 
"Иркутсккабель"  и  ООО  "Восточно-Сибирский  завод  ЖБК"  подтвердили,  что  готовы  предоставить  5  и  45  вакансий 
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соответственно.  Кроме  того,  в  случае  необходимости  предоставления  рабочих  мест  членам  семей  Шелеховская 
центральная районная больница планирует предоставить 25 рабочих мест и 12 рабочих мест - в сфере малого и среднего 
бизнеса.

Как  заметила  в  ходе  заседания  районной  межведомственной  комиссии  специалист  отдела  социально-
экономического развития Наталья Кабетова, уровень развития территории оценивается через ряд показателей. Например, 
рост  численности  населения.  В  Шелеховском районе  он  составил  1  200  человек,  в  основном,  за  счет  миграционного 
прироста. Средняя заработная плата сейчас достигает 13 тыс. рублей. По уровню развития промышленности Шелеховский 
район  занимает  третье  место  в  Иркутской  области.  Объем  инвестиций  по  результатам  первого  квартала  2007  года 
равняется 70 тыс. рублей на человека, что в четыре раза превышает показатели 2006 года.

Согласно  проекту  программы  Иркутская  область  до  2012  года  планирует  принять  около  пяти  тысяч 
соотечественников, проживающих за рубежом, а в 2007 году уже готова принять около 570 человек. Проектом программы 
определен перечень  территорий  вселения,  в  которые на  первом этапе  будут  привлекаться  участники  программы.  Это 
Ангарск,  Братск,  Саянск,  Тайшетский  и  Шелеховский  районы.  Основными  критериями  определения  территорий  стали 
позитивное  социально-экономическое  развитие  территории,  планируемые  и  реализуемые  инвестиционные  проекты, 
которые требуют привлечения дополнительных трудовых ресурсов.

Выступая на конференции "Трудовая миграция в России и странах СНГ", проведенной 11 мая 2007 года в Москве 
Общероссийской общественной организацией "Деловая Россия" при поддержке МИД РФ, замминистра иностранных дел 
России Александр Яковенко заявил, что   на данный момент накоплен достаточный опыт по урегулированию проблем в 
миграционной сфере и в ближайшее время в РФ будет создан Совет руководителей по вопросам миграции в рамках СНГ. 

Также  А.Яковенко сделал заявление, что 20 тысяч соотечественников готовы переехать в Россию. Представитель 
внешнеполитического  ведомства  отметил,  что  в  настоящее  время  готовится  юридическая  база  к  государственной 
программе  по  переселению  в  РФ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Он  напомнил,  что  программа 
добровольного переселения соотечественников, проживающих за рубежом, в Россию «вступит в силу с 1 июня 2007 года». 

«Основная цель программы - создание условий для тех, кто желает жить в России - добавил дипломат. - … Речь 
идет о том, чтобы не заставлять людей, не перетаскивать их на территорию РФ любой ценой, не стимулировать отток 
русскоязычного  населения  из  стран  Содружества,  а  создавать  условия  для  тех,  кто  хочет  вернуться  в  Россию»,  - 
подчеркнул А.Яковенко. 

Так  что  не  совсем  прав  И.С.Климошенко  заявляя,  что  содействия  пока  не  наблюдается.  Работа  идёт  –  с 
информацией не всё ладится. 

В публикации использованы материалы ИА REGNUM.

Амурская область - категория "А"
Два района Приамурья готовы принять 512 соотечественников, проживающих за рубежом.

14.05.2007, www.regnum.ru/news
Председатель правительства РФ Михаил Фрадков своим распоряжением согласовал проект программы Амурской 

области по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих 
за рубежом. Премьер-министр определил, что Тамбовский и Шимановский районы Амурской области, которые включены в 
программу, относятся к территориям вселения категории "А". Как рассказали корреспонденту ИА REGNUM в пресс-службе 
администрации  Амурской  области,  об  этом  14  мая  сообщил  заместитель  губернатора  -  начальник  департамента 
экономического развития и внешних связей Александр Гордеев.

В пресс-службе отметили, что к территориям вселения категории "А" относятся преимущественно стратегически 
важные для России приграничные территории, характеризующиеся сокращением численности населения. Согласно планам, 
Шимановский район ожидает принять 306 участников Государственной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению соотечественников, Тамбовский - 206. К 512 участникам программы необходимо добавить еще 1 536 человек - 
это ориентировочная цифра по количеству членов семей, совместно переселяющихся на постоянное место жительства. 
Планируется, что всего в область приедет 2 048 человек.

"Участник  Государственной  программы  и  члены  его  семьи,  совместно  переселяющиеся  на  постоянное  место 
жительства в Российскую Федерацию, имеют право на получение государственных гарантий и социальной поддержки, в том 
числе на компенсацию за счет средств федерального бюджета расходов на переезд к будущему месту проживания; на 
компенсацию  за  счет  средств  федерального  бюджета  расходов  на  уплату  государственной  пошлины  за  оформление 
документов, определяющих правовой статус переселенцев на территории Российской Федерации; на получение за счет 
средств федерального бюджета единовременного пособия на обустройство ("подъемных"); на получение за счет средств 
федерального  бюджета  ежемесячного  пособия  при  отсутствии  дохода  от  трудовой,  предпринимательской  и  иной  не 
запрещенной законодательством Российской Федерации деятельности в период до приобретения гражданства Российской 
Федерации, но не более чем в течение шести месяцев. Размер пособия определяется с учетом прожиточного минимума, 
установленного в соответствующем субъекте Российской Федерации;  на получение компенсационного пакета участника 
Государственной  программы,  включающего  в  себя  услуги  государственных  и  муниципальных  учреждений  дошкольного 
воспитания,  общего  и  профессионального  образования,  социального  обслуживания,  здравоохранения  и  услуги 
государственной  службы  занятости.  Расходы  на  финансирование  компенсационного  пакета  осуществляются  за  счет 
средств соответствующих бюджетов", - пояснили в пресс-службе..

Размер  государственных  гарантий,  порядок  их  предоставления,  а  также  перечень  мер  социальной  поддержки 
утверждаются правительством Российской Федерации.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26  апреля. Заместитель  министра  экономики  Белоруссии  Андрей  Тур  в  ходе  «круглого  стола»  в  Палате 

представителей НС РБ высказал мнение о том, что необходимо продолжать сближение между Белоруссией и Россией. 
Если бы между Белоруссией и Россией было меньше экономических барьеров, сказал Тур, это бы положительно сказалось 
на возможности наших двух стран конкурировать на мировых рынках. 

26 апреля. Заместитель председателя Палаты представителей Национального собрания РБ Сергей Заболотец 
заявил  в  Минске,  что  Китайская  Народная  Республика  является  сегодня  ведущим  союзником  Белоруссии  во 
внешнеполитических отношениях, а сотрудничество между двумя странами должно и дальше развиваться по нарастающей. 
Китай является одним из важнейших внешнеторговых партнеров Белоруссии – подчеркнул Заболотец.

26  апреля. Президент  РБ  Александр  Лукашенко,  отвечая  на  вопросы  журналистов  в  Быхове,  заявил,  что 
Белоруссия приступила к реализации конкретных контрактов с Венесуэлой, в том числе по нефтедобыче. «Мы отдадим 
венесуэльской стороне технологии по нефтедобыче, которые у нас есть», - сказал, в частности, Лукашенко. Помимо прочего 
белорусский лидер отметил, что руководство республики не против процесса приватизации, акционирования белорусских 
предприятий, но только исходя из национальных интересов.

26 апреля. Завершился рабочий визит министра обороны Белоруссии ген.-полк. Леонида Мальцева в Китай. В 
состав белорусской делегации входили заместитель министра обороны по вооружению - начальник вооружения ВС ген.-м. 
Дырман, заместитель министра обороны по тылу - начальник тыла ВС ген.-м. Болигатов, командующий ВВС и войсками 
ПВО  ВС  ген.-м.  Азаренок  и  др.  Данный  визит,  по  сообщению  белорусского  оборонного  ведомства,  прошел  «в 
исключительной атмосфере дружбы и взаимопонимания»,  в  ходе визита был обсужден широкий спектр перспективных 
направлений  военного  сотрудничества  между  РБ  и  КНР.  О  цели  визита  Мальцева  и  подробностях  переговоров 
официальные источники Белоруссии не сообщают.

27 апреля. Начальник управления информации МИД РБ А.Попов на вопрос информационного агентства БелТА в 
связи с событиями в Эстонии вокруг памятника Воину-освободителю в Таллине сообщил, в частности, о том, что любое 
надругательство над памятью жертв войны вызывает чувства глубокого возмущения и сожаления. Эстонскому руководству, 
по мнению Попова, так и не хватило политической мудрости не воевать с мертвыми. Белорусскую сторону также возмутило 
неоправданно жесткие силовые действия в отношении мирных демонстрантов со стороны эстонской полиции,  которые 
привели  к  эскалации  насилия  и  уличным  беспорядкам  в  столице  Эстонии  –  подчеркнул  представитель 
внешнеполитического ведомства РБ. 

27 апреля. Белоруссия обладает третьим по величине научно-техническим потенциалом среди стран СНГ после 
России и Украины, заявил премьер-министр РБ Сергей Сидорский. По словам руководителя правительства, Белоруссия 
собирается изготавливать всю гамму сельхозтехники, производить бесшовные трубы на Белорусском металлургическом 
заводе, создать 100 новых предприятий с минимизированными  энергозатратами.

27 апреля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко, посещая Петриковский район, отметил, что республика 
не должна потерять зарубежные рынки для реализации своей сельхозпродукции, включая российский. 

30 апреля. Завершился официальный визит министра обороны Белоруссии ген.-полк. Леонида Мальцева в Катар. 
В рамках визита состоялись встречи Мальцева с наследным принцем Катара, начальником Генерального штаба ВС Катара. 
В ходе встреч стороны «определили конкретные направления двустороннего сотрудничества в военной области».

1 мая. В Белоруссии распространена информация о том, что в Мозыре начнутся строительно-монтажные работы 
на  третьем  подземном  газохранилище,  объемом  более  1  млрд.  куб.м.  Предполагается,  что  первая  очередь  нового 
хранилища будет сдана в эксплуатацию в конце 2007 года. 

1 мая. Белоруссия вошла в число десяти стран, где практически отсутствует свобода прессы. Об этом прошло 
сообщение в ежегодном докладе правозащитной организации "Freedom House". Правозащитная организация отметила, что 
давление на белорусскую прессу усилилось во время и после президентских выборов 2006 года. Эксперты заявили об 
использовании властями страны монопольного права на печать и распространение изданий для оказания давления на 
независимую прессу.

1 мая. По официальной информации внешний государственный долг  Белоруссии составил на 01.04.07 1831,2 
млрд. белорусских руб. (около 855 млн. долларов). Задолженность, гарантированная правительством, - 623,8 млрд. бел. 
руб., или 34% всего внешнего долга.

2 мая. Председатель Европарламента Ганс-Герт Петтеринг  в ходе переговоров с Александром Милинкевичем 
заявил о том, что ЕС и в дальнейшем будет поддерживать «процессы демократизации в Белоруссии».

2 мая. В Национальном выставочном центре «БелЭКСПО» открылась XI Международная специализированная 
выставка «СМИ в Беларуси». На выставке были представлены стенды 100 экспонентов, среди которых СМИ белорусской 
диаспоры (печатные издания Латвии, Литвы, Молдовы, Польши, России, Украины).

2  мая. Президенты  Белоруссии  и  Азербайджана  во  время  двусторонних 
переговоров  в  Баку  высказали  мнение  о  том,  что  Белоруссия  и  Азербайджан  имеют 
очень  хорошие  перспективы для  эффективного  и  взаимовыгодного  сотрудничества  в 
энергетике,  промышленности  и  других  областях.  По  словам  Александра  Лукашенко, 
Белоруссия  и  Азербайджан  нашли  точки  соприкосновения  и  взаимный  интерес. 
«Азербайджан  в  лице  Беларуси  нашел  в  центре  Европы  хорошую  опору,  надежных 
друзей. А мы - здесь, в Закавказье», - подчеркнул Лукашенко. По итогам переговоров 
президенты  Белоруссии  и  Азербайджана  подписали  в  Баку  Договор  о  дружбе  и 
сотрудничестве.  В  документе  стороны  подтвердили  намерения  обеспечить  благоприятные  условия  для  развития 
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взаимовыгодного  белорусско-азербайджанского  экономического сотрудничества  и принять меры по совершенствованию 
механизма экономических  и  торговых отношений.  Белоруссия  и  Азербайджан  готовы на  взаимной  основе  продолжить 
работу  по  созданию  благоприятных  экономических,  финансовых  и  правовых  условий  для  предпринимательской 
деятельности юридических и физических лиц двух стран. В договоре были закреплены намерения Минска и Баку развивать 
сотрудничество в области транзитных и транспортных коммуникаций, в сфере связи, развивать контакты в рамках ООН и 
других международных организаций, расширять взаимодействие между парламентами двух государств, государственными 
и  общественными  организациями,  органами  местного  управления  и  самоуправления.  Стороны  также  подтвердили 
намерения последовательно осуществлять партнерство в области безопасности на двусторонней и многосторонней основе, 
активно  способствовать  укреплению  мира.  Ильхам  Алиев  заявил,  что  Азербайджан  принял  политическое  решение  о 
поддержке совместных проектов в топливно-энергетической сфере. 

2  мая. Министр  иностранных  дел  РБ  Сергей  Мартынов  сообщил  БЕЛТА,  что  в  перспективе  не  исключена 
возможность  поставок  каспийской  нефти на  заводы Белоруссии,  которая считает  перспективным возможное  участие  в 
проекте  нефтепровода  «Одесса-Броды».  Планируемое  наращивание  добычи  нефти  в  Азербайджане,  по  мнению 
Мартынова,  в последующие 5-10 лет создаст  возможность для заполнения каспийской нефтью трубопровода «Одесса-
Броды» с возможным его дальнейшим продолжением на действующую сеть трубопроводов в Белоруссии. С ее помощью 
при условии сооружения небольшой перемычки каспийская нефть может доставляться и в Польшу, и в Литву, и в Латвию, и 
на  нефтеперерабатывающие  заводы  Белоруссии.  При  этом  министр  иностранных  дел  РБ  сказал,  что  пока  проект 
реализован быть не может в связи с тем, что для него потребуются объемы нефти, которых на данный момент у Баку нет. 

3 мая. На вопрос газеты «Беларусь сегодня»: если одним словом, то чем в первую очередь Белоруссии интересен 
Азербайджан? помощник президента РБ Александра Лукашенко Валентин Рыбаков ответил: «Нефть».

3 мая. Вступило в силу постановление совета министров РБ, регулирующее импорт на таможенную территорию 
республики карамельной продукции, происходящей из Украины.

3  мая. Демонтаж памятника  на  братской  могиле  советских  воинов  в  Таллине  окажет  негативное  влияние  на 
ратификацию  белорусско-германского  соглашения  о  воинских  захоронениях,  заявил  председатель  Республиканского 
комитета ветеранов Вооруженных сил и правоохранительных органов Белорусского общественного объединения ветеранов 
ген.-л. в отставке Дмитрий Иванов.

4  мая. Новый  устав  компании  был  принят  на  внеочередном  собрании  акционеров  ОАО  «Белтрансгаз».  Как 
отметили в пресс-службе «Белтрансгаза», внесения изменений были необходимы для функционирования новой компании с 
участием ОАО «Газпром» и согласованы с российской компанией.

5 мая. Иранская национальная нефтяная компания утвердила представленный Белоруссией генеральный план 
разработки нефтяного месторождения Джофеир.

5  мая. В  Порт-Харкорт  (Нигерия)  была  похищена  постоянно  проживающая  в  Нигерии  гражданка  Республики 
Беларусь  Ирина  Экпо-Умо,  работающая  в  транснациональной  нефтяной  корпорации  "Whassah  Eurest  Nigeria  Limited". 
Российское посольство в этой стране оказывает помощь в поиске белорусской гражданки.

5  мая. Произошла  авария  на  трубопроводе,  принадлежащем  российской  компании,  у  белорусской  деревни 
Бобоедово. 

6  мая. «Белоруснефть»  объявила,  что  рассчитывает  привлечь  инвестиции  вьетнамской  государственной 
нефтегазовой  компании  Petrovietnam  для  реализации  проекта  по  разработке  иранского  нефтяного  месторождения 
Джофеир. Petrovietnam может на 100% профинансировать этот белорусский проект в Иране.

7 мая. Поставки дизельного топлива на Вентспилс через Белоруссию не прерывались, сообщила Гундега Варпа, 
пресс-секретарь Ventspils nafta (VN).   Варпа отметила, что там, где произошла утечка из трубопровода, принадлежащему 
российской компании, есть два параллельных нефтепровода, поэтому при аварии - топливо сразу транспортируется по 
второму, окружному трубопроводу.

7  мая. Открытие  представительства  Еврокомиссии  в  Минске  не  имеет  ничего  общего  с  отменой  санкций 
Европейского союза в отношении Белоруссии - заявил БелаПАН по прибытии в Минск первый советник, координатор по 
связям с Белоруссией представительства Еврокомиссии в Украине и Белоруссии Жан-Эрик Гольцапфель. Он отметил, что 
решение  об  открытии  представительства  является  «шагом  вперед»,  но  только  в  рамках  Венской  конвенции  о 
дипломатических отношениях.

7 мая. Президент Белоруссии Александр Лукашенко издал указ, которым утверждено Соглашение о Совете по 
гуманитарному  сотрудничеству  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств,  подписанное  в  Минске 
28.11.06.

7  мая. В  Белоруссии  установлено  применение  правил  непосредственной  закупки  и  прямой  отгрузки  при 
определении страны происхождения товаров. Документ определяет перечни развивающихся и наименее развитых стран, а 
также перечень отдельных товаров, при ввозе которых в Белоруссию предоставляются тарифные преференции в виде 
снижения ставок ввозных таможенных пошлин на 25% либо в виде освобождения от обложения ввозными таможенными 
пошлинами.

7  мая. В  Белорусском  государственном  педагогическом  университете  имени  Максима  Танка  прошел  День 
факультета русской филологии.

7 мая. Председателем учрежденного под эгидой Партии БНФ общественного объединения «Молодой фронт» был 
избран Дмитрий Федорук. 

7  мая. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  утвердил  Государственную  программу  по  борьбе  с 
коррупцией  на  2007-2010  годы.  В  программе  определены  задачи  по  снижению  уровня  коррупционной  преступности, 
повышению эффективности деятельности правоохранительных органов по борьбе с коррупцией, усилению прокурорского 
надзора  и  государственного  контроля  за  выполнением  антикоррупционных  мероприятий,  а  также  по  созданию 
эффективного механизма профилактики коррупции.
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8 мая. Заместитель министра экономического развития и торговли России Виталий Савельев заявил, что сроки 
формирования Таможенного союза с участием России, Казахстана и Белоруссии, создаваемого в рамках ЕврАзЭС, будут 
увязаны со вступлением России и Казахстана в ВТО.

9 мая. В  День  Победы в  православных храмах Белоруссии  прошли поминальные богослужения.  Митрополит 
Минский и Слуцкий Филарет, Экзарх Патриарха Московского и всея Руси в Белоруссии отслужил панихиду в  минском 
Свято-Духовом кафедральном соборе.

9  мая. В  Минске  прошло  шествие  ветеранов,  представителей  общественных  организаций,  посвященное  62-й 
годовщине Победы в  Великой  Отечественной  войне.  Вечером впервые тридцать  артиллерийских  залпов  праздничного 
салюта  в  столице  Белоруссии  произвели  8  новых установок,  поставленные  Россией  по  заказу  министерства  обороны 
республики.

10 мая. Первый вице-премьер Белоруссии Владимир Семашко информировал прессу о том, что в Белоруссии 
создаются  все  необходимые  условия  для  того,  чтобы  российские  давальческие  компании  присутствовали  на  рынке 
нефтепереработки РБ. Белоруссия собирается, по словам Семашко, компенсировать в значительной степени все издержки, 
которые проявились из-за таможенных пошлин на сырую нефть.

10  мая. Первый  вице-премьер  РБ  Владимир  Семашко  сообщил,  что  ОАО  «Газпром»  и  ОАО  «Белтрансгаз» 
создадут совместное предприятие до 1 июня 2007 года. До конца мая стороны должны снять остающиеся противоречия и 
определить конкретную дату подписания договора купли-продажи акций «Белтрансгаза», - отметил Семашко.

14 мая. В соответствии с Индивидуальной программой партнерства Белоруссии и НАТО на 2006 -  2007 годы 
представитель Вооруженных сил Белоруссии принял участие в международном семинаре по вопросам трансформации в 
оборонной области. Мероприятие проводилось  Стратегическим командованием НАТО по трансформации в Европейском 
Центре изучения вопросов безопасности им. Дж. Маршалла в г. Гармиш-Партенкирхене (ФРГ).

15 мая. Начался визит делегации Вооруженных сил Белоруссии в Литву для ознакомления с опытом подготовки 
литовских подразделений военной полиции и опытом их участия в миротворческих операциях.

Важная инициатива сторонников Союза с Россией -оппонентов 
Лукашенко

Владислав Лосев
Недавно оппонирующие  Александру Лукашенко белорусские политические деятели выступили с заявлениями, 

свидетельствующие о том, что в оппозиционной среде стали слышны голоса политиков, которые не являются противниками 
белорусско-российского  Союза.  В рядах  оппозиции они  оказались  не  вследствие  каких-то  идейных  убеждений,  а  из-за 
личных расхождений с ныне действующим президентом Белоруссии.

При этом  до последнего времени эта группа оппозиционеров довольно легкомысленно полагала, что нынешняя 
белорусская оппозиция в основной своей массе действительно привержена принципам демократии и неким универсальным 
общечеловеческим  ценностям.  И  поэтому,  стоит  только  совместными  усилиями  антирусских  националистов, 
общечеловеческих гуманистов и антипрезидентских коммунистов «свалить» Александра Лукашенко  и сразу в Белоруссии 
наступит расцвет демократических и экономических свобод. Ну и самое главное -  отставка диктатора позволит сполна 
посчитаться с ним за нанесенные обиды.

Подобные  надежды  в  итоге  и  привели  в  стан  оппозиции  многих  бывших  сподвижников  президента.  Однако 
правление Лукашенко  продолжается уже третий срок, и «устраняться» от власти он не собирается.  Поэтому, чтобы его 
личным оппонентам не  оказаться  окончательно   «за   бортом»  им  необходимо избавиться,  наконец,   от  политической 
всеядности, от желания любым способом «насолить» Лукашенко и определиться не против кого, а за что бороться. 

И, похоже, что понимание этого все же пришло к некоторым «белым воронам»  из рядов оппозиции.  Тем более 
что основные оппозиционные вожди в  очередной раз   выказали свою сущность проводников польских и американских 
интересов   в  Белоруссии.  Последним  примером   этого  стало  выступление  2  мая  текущего  года  бывшего  «единого 
кандидата  от  оппозиции»  Александра  Милинкевича  на  совместном  торжественном  заседании  польского  и  литовского 
парламентов,   приуроченного  к  годовщине  принятия  в  1791  году  сеймом  Речи  Посполитой  так  называемого 
Правительственного  закона.  Этим  актом  юридически  было  прекращено  действие  Люблинской  унии  1569  года,  в 
соответствии с которой Королевством Польским и Великим княжеством Литовским и Русским  была образована федерация 
Польши, Литвы и Западной Руси – Речь Посполитая.

В действительности  же никакого союза народов и религиозной терпимости в этом государстве не было  и в 
помине.   Вся  история  «наисветлейшей»  Речи  Посполитой   от  начала  и  до  ее  бесславного  конца   –  это  постоянные 
религиозные и национальные притеснения белорусов и украинцев, гонения на Православную церковь.

В своей речи перед польскими и литовскими парламентариями Милинкевич  не только восторгался упомянутым 
актом, но и сетовал на то, что в современной Белоруссии мало уделяется внимания и воздается почтения «наследию Речи 
Посполитой». Но в этом вопросе  функционер оппозиции явно лукавит. К примеру, совместными усилиями «свядомай» 
интеллигенции и некоторых высокопоставленных чиновников от идеологии и культуры в Белоруссии уже длительное время 
насаждается культ польско-литовских магнатов Радзивиллов.

Представители  этого  семейства   преподносятся  белорусскому  обществу  как  выдающиеся  носители 
«беларусчыны»,  распространители  культуры  и  просвещения.  Этому  роду  оппозиционная  и  официальная  пропаганда 
приписывают не только заботу о развитии театра и архитектуры, но также образования и сельского хозяйства. Даже один из 
дорогих и престижных сортов хлеба называется «Радзивилловский». То есть и оппозиция, и власти совместными усилиями 
навевают на Радзивиллов  ареол этакой утонченности и романтичности. 

Только  вот  исторические  факты  свидетельствуют  совсем об  ином.  Магнаты  из  семейства  Радзивиллов  были 
настоящими истязателями  западнорусского народа. Так, Януш Радзивилл  в XVII веке, командуя карательной экспедицией 
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против казацко-крестьянского восстания на юге Белой Руси в поддержку Богдана Хмельницкого, со всей очевидностью 
проявил  садистские  наклонности.  Шляхетскими  войсками  Радзивилла  были  полностью  уничтожены  такие  города  как 
Мозырь  и  Туров.  Только  в  одном  Пинске  было  казнено  три  тысячи  человек.  Больше  месяца  осаждали  Бобруйск 
радзивилловские каратели. После взятия города была учинена беспощадная расправа над горожанами. Людям отрубали 
руки, сажали на кол и вешали. По белорусским рекам  для устрашения непокорного западнорусского населения плыли 
плоты с виселицами.

В середине XVIII века Иерохим Радзивилл утопил в крови Кричев, подавляя восстание белорусских крестьян под 
предводительством Василия  Ващилы,  которые  выступили  против  продажи своих  земель  евреям-арендаторам братьям 
Ицковичам. За этот протест людей сажали на кол и подвешивали на крючьях.

А такой «гуманист» и «театрал» как Кароль Станислав Радзивилл устроил ради забавы и веселья  в Несвиже на 
пруду Альба настоящее морское сражение с боевой стрельбой. В итоге сотни крепостных погибли в этой «потешной» бойне. 
И  вот  этих  изуверов  кое-кто  пытается  навязать  обществу  в  качестве  образцов  белорусскости.  А  что  позволяли  себе 
польско-литовские  паны  в  отношении  Православной  церкви  вообще  с  трудом  поддается  описанию.  И  все  это 
оппозиционные и ведущие  государственные СМИ  называют «золотым временем шляхетской вольности».

Следует добавить,  что  в  1696 году  сейм Речи  Посполитой лишил государственности  и запретил официально 
использовать русский язык на территории Великого княжества: «писец повинен по-польску, а не по-русску писати». Ну, а 3 
мая 1791 года (по поводу чего и состоялось названное  торжественное заседание польских и литовских депутатов) польско-
литовское государство окончательно утратило федеративность и стало исключительно «польской Речью Посполитой» и 
«польской землей».

В принятом тогда Правительственном законе (конституции) говорилось о правах только поляков и «обитателях 
польской земли», и нигде даже не упоминалось о других народах, проживавших на территории Речи Посполитой.  Понятие 
Русь  полностью  выводилось  из  юридического  оборота  и  предавалось  забвению,  а  западнорусские  (белорусские  и 
украинские)   земли,  остававшиеся  в  составе  Речи  Посполитой  после  первого  раздела,  объявлялись  исключительно 
польскими.

В польской Речи Посполитой все церкви и религии кроме римско-католической ставились, фактически, вне каких-
либо правовых норм. Конституция 1791 г. вроде бы вводила свободу вероисповедания. Однако в ст. I Правительственного 
закона  закреплялось следующее: «Господствующая религия есть и будет Вера Римско-Католическая во всех ее правах. 
Переход из господствующей религии в другое вероисповедание запрещается под страхом наказания за отступничество». 
Таким образом,  религиозный гнет  со стороны римско-католической церкви в польской Речи Посполитой закреплялся в 
законе конституционного звучания.

Кстати,   конституция  Речи  Посполитой  1791  года  стала  в  последующем  правовым  основанием  для 
территориальных  притязаний   Польши  в  межвоенный  период  на  западнобелорусские  и  западноукраинские   земли.  И 
поэтому никак нельзя исключать, что  принятая год назад польским правительством программа строительства четвертой 
Речи Посполитой не содержит в каких-нибудь секретных протоколах и картах к ним территориальных претензий на «кресы 
всходни»  (Западную  Белоруссию  и  Западную  Украину).  В  связи  с  чем,  участие  «почетного  поляка»  и  функционера 
белорусской оппозиции Александра Милинкевича  в торжественных мероприятиях по поводу польской конституции 1791 
года  вполне можно считать косвенным свидетельством наличия подобных планов.

Насколько они серьезны и опасны для Белоруссии? Конечно, в настоящее время говорить о реальной опасности 
преждевременно.  Но,  как  известно,  «вода  камень  точит»,  а  Польша  вкладывает  большие  средства  в  формирование 
пропольской   общественно-политической  инфраструктуры в  Белоруссии,  а  также  в   героизацию в сознании белорусов 
Армии Краевой и таких польских исторических персонажей как изобретатель  «заградительных отрядов» Тадеуш  Костюшко 
и   антиправославный  террорист  Константин  Калиновский.  В  этом  же  ряду  лежит  и  недавнее  решение  правительства 
Польши о начале телевизионного вещания на территорию Белоруссии.

На  этом  фоне  поистине  удручающе  выглядит  бесконечная  волокита  в  белорусско-российском  союзном 
строительстве. Причем, уже мало кто сомневается, что тормозящей стороной являются белорусские власти, которым очень 
не хочется хоть как-то ограничивать свое абсолютное самовластье и передавать какие-либо полномочия наднациональным 
союзным органам. 

С  другой  стороны,  до  сих  пор  так  и  не  определены  принципы  формирования  союзного  центра.  Александр 
Лукашенко продолжает говорить о некоем подобии Союза ССР,  но  при этом  не берет в расчет того,  что СССР был 
сверхцентрализованным, авторитарным государством с монополией на власть одной, правящей партии -  ВКП(б)-КПСС, 
точнее  ее  верхушки.  Ну  а  вследствие  этого  в  настоящее  время   создать  общее  государство  по  схеме  СССР просто 
невозможно.  Российская  сторона  несколько  лет  назад  предложила  более  реалистичные  варианты:  инкорпорацию 
Белоруссии (или ее областей) в состав Российской Федерации на тех или иных условиях автономии, ассоциированного 
членства,  либо  строительство  интеграционного  объединения  с  учетом  опыта  Евросоюза,  либо  только  объединение 
валютных  систем.  Но  все  они  не  устраивают  белорусские  власти,  которые  стремятся  последовательно  отстаивать 
абсолютный суверенитет и собственные властные полномочия. В общем, тупик. 

В то же время искать выход из создавшегося тупикового положения  необходимо.  В этом смысле представляет 
интерес  обнародованный  2  мая  Минский  манифест  белорусско-российского  единения.   Авторами  документа  являются 
известные в Белоруссии (и России), оппозиционные Александру Лукашенко общественные деятели – бывший первый глава 
администрации  президента  РБ,  ныне  сопредседатель  российско-белорусского  фонда  «Социально-экономическое 
партнерство»  Леонид  Синицын  и  трехкратный  Олимпийский  чемпион,  бывший  депутат  Палаты  представителей 
Национального собрания РБ Владимир Парфенович.

В  воззвании  справедливо  утверждается,   что  первоочередной  задачей  для  Белоруссии  и  России  является 
«немедленное воссоединение наших народов». При этом  в манифесте впервые высказано то, что многие в Белоруссии 
понимают,  но  о  чем  предпочитают  помалкивать:  «Единственно  реальный  способ  такого  воссоединения  –  вхождение 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

89



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Республики Беларусь в качестве суверенного государства в состав Российской Федерации на правах ассоциированного 
субъекта».

Поясняя  документ,  Владимир  Парфенович   подчеркнул,  что  «Республика  Беларусь  может  войти  в  состав 
Российской Федерации, сохраняя при этом все свои полномочия в международных институтах: членство в ООН, в других 
международных организациях, и оставаясь, таким образом, субъектом мирового права».

Насколько реально осуществление  идей изложенных  в Минском манифесте, ведь нынешние белорусские власти 
провозгласили полную независимость и суверенитет в качестве абсолюта? За 10 лет союзного строительства (при желании) 
уже давно можно было найти взаимоприемлемые  формы воссоединения. В то же время, видение вопроса, заявленное в 
манифесте, может стать идейной основой для создания в республике независимого общественного движения за реальное, 
а не виртуальное белорусско-российское единство.

Путь  этот  непрост.  В  первую  очередь  потому,  что  большинство  политически  активных  сторонников  Союза 
продолжают ориентироваться на власть, наивно полагая, что президент все же доведет дело союзного строительство до 
завершения. Поэтому Леониду Синицыну и Владимиру Парфеновичу стоит пожелать успеха в их начинании, но при этом им 
следует не забывать, что единство Белоруссии и России – это  главное, а личное  отношение к кому бы то ни было – дело 
второстепенное.

В Минске подготовлен «манифест белорусско-российского 
единения»

02.05.2007. БДГ
Сопредседатель  российско-белорусского  фонда  "Социально-экономическое  партнерство"  Леонид  Синицын  и 

бывший депутат  Палаты представителей II  созыва Владимир Парфенович подготовили Минский манифест белорусско-
российского  единения.  В  этом  документе  утверждается,  что  в  Беларуси  "активно  формируется  ядро  политиков, 
экономистов, ученых, которые готовы грамотно и честно сформулировать вектор целей и задач союзного строительства". 
Приоритетной  задачей,  по  мнению  Л.Синицына  и  В.Парфеновича,  является  немедленное  воссоединение  народов.  "А 
единственно  реальный  способ  такого  воссоединения  —  вхождение  Республики  Беларусь  в  качестве  суверенного 
государства в  состав Российской Федерации на правах ассоциированного субъекта.  Именно федеративное устройство, 
предусмотренное  российской  Конституцией,  позволяет  учесть  многообразие  национальных  интересов  и  поддерживать 
единый социальный стандарт для всех народов", — полагают политики. "Я считаю, что кроме вхождения в состав России у 
нас  нет  другой  перспективы,  —  заявил  БелаПАН  В.Парфенович,  комментируя  манифест.  —  Еще  будучи  депутатом 
парламента я ездил в Европу, и там Хавьер Солана говорил нам, что в Европе нас никто не ждет раньше чем через 15 лет. 
Я считаю, что Евросоюз завершил свое развитие". "Союз Беларуси и России строится на иных принципах, чем Евросоюз, и 
основан на совершенно других отношениях, — считает В.Парфенович. — Поэтому перспектив объединения с Россией у нас 
гораздо больше, чем с ЕС. И Беларусь, на мой взгляд, может войти в состав Российской Федерации, сохраняя при этом все 
свои полномочия в международных институтах: членство в ООН, в других международных организациях, и оставаясь, таким 
образом,  субъектом  мирового  права.  Беларусь  может  оставаться  равноправным  субъектом,  даже  войдя  в  состав 
Российской Федерации". Как заявил политик, для принятия решения о вхождении в состав России для Беларуси достаточно 
руководствоваться результатами референдума 1995 года, на котором народ одобрил курс на союз с Россией. "России для 
принятия такого решения даже не нужен референдум — это принимается парламентом", — заявил В.Парфенович. "Сейчас 
мы можем вскочить в "последний вагон поезда". Еще несколько белорусско-российских конфликтов, и наш братский народ 
скажет: "А зачем нам дополнительные 10 миллионов населения, которые нужно кормить? Зачем им помогать?" Они могут 
решить, что Беларусь им не нужна, и мы останемся совершенно одни", — сказал политик.

Конгресс демсил: вчерашний день белорусской оппозиции
10.05.2007. Белорусские новости

Алексей Золотницкий
Еще год назад, сразу после президентских выборов, демократические силы Беларуси попали под огонь критиков, 

поставивших оппозиционным лидерам диагноз «кризис идей». С тех пор мнение об отсутствии в среде демократов «титанов 
мысли»,  своеобразных  креативщиков,  способных  вывести  политическую  борьбу  на  новый  уровень,  только  крепнет. 
Подготовка ко второму Конгрессу демократических сил, запланированного на 26-27 мая, — лишнее тому свидетельство. 

По  вынесенным  на  Конгресс  задачам  мероприятие  можно  условно  разделить  на  две  части.  Одна  —  это 
утверждение новой стратегии, суть которой, судя по всему, сводится к попытке оппозиции найти способы неконфликтного 
диалога с властями. Другая — внутренние оргвопросы, касающиеся избрания руководящих органов. 

Отход  от  неэффективной  практики  уличной  борьбы логичен.  За  время  последних  невнятных  акций  демсилы, 
скорее, потеряли в числе своих сторонников, чем рекрутировали новых. Но и анонсируемые переговоры с властью — пока 
не  более  чем декларация  о  намерениях.  Безусловно,  у  оппозиции  есть  предложения  государственного  масштаба.  Но 
специфика взаимоотношений власти и оппозиции за годы правления Александра Лукашенко возвела между оппонентами 
железобетонную  стену.  И  на  редкие  сигналы  демократов  о  готовности  ее  разрушить  власть  отвечает  еще  большим 
давлением. Очевидно, что этих, как заявил недавно Лукашенко, «разгильдяев» власть все же опасается. Но на диалог с 
ними  без  существенных  причин  не  пойдет  —  в  обществе  такой  шаг  могут  расценить  как  ослабление  власти  и  рост 
авторитета оппозиции. 

Второй вопрос, кто и под чьим руководством будет осуществлять новую стратегию демсил? И на сегодняшний 
момент  тема  внутриоппозиционного  лидерства  для  демократической  общественности  куда  как  актуальнее,  чем  некие 
гипотетические переговоры с властью. 
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Подготовка ко второму Конгрессу демсил началась не вчера. Старт фактически был дан во время избирательной 
кампании  в  местные  Советы.  Тогда  многие  оппозиционные  активисты,  не  задумываясь,  приносили  в  жертву  мандат 
депутата местного Совета в обмен на 300 подписей, дающих право участия в конгрессе. В этом был, с одной стороны, 
трезвый расчет  — оппозиционеров  все  равно  бы не  пропустили.  Но  и  вдруг  так  массово  проявившийся  политический 
цинизм для многих сторонников демсил стал откровением. 

Борьбу за лидерство внутри объединенных демсил, не без оснований, называют мышиной возней. Желающих 
«сбросить»  Милинкевича  немного,  и  их  фамилии,  как  в  той  комедии,  хорошо известны,  чтобы здесь  их  называть.  Но 
партийные лидеры, похоже, слишком увлеклись борьбой против экс-кандидата в президенты. Судя по предшествующим 
Конгрессу областным собраниям, демократические силы более чем когда-либо близки к очередному расколу. 

Мало того, что по ключевым вопросам, выносимым на Конгресс, в стане демократов нет не то что единства, но 
даже явного большинства, так еще попутно вспыхивают мелкие скандальчики, красноречиво иллюстрирующие сегодняшнее 
положение оппозиции. 

Один  из  таких  скандалов  случился  на  Могилевщине  накануне  областного  собрания.  Горецкая  региональная 
коалиция демсил отказалась от участия в собрании, мотивировав это тем, что выдвижение делегатов на Конгресс проходит 
по недемократическим принципам. На эту же проблему указывают и областные комитеты БСДП и Партии БНФ, которые 
также приняли решение не участвовать в собрании. Которое, в итоге, из-за отсутствия кворума может и не состояться. 

А  в  Витебской  области  планируют  провести  сразу  три  собрания  вместо  одного,  мотивируя  это  тем,  что  в 
областном  центре  трудно  найти  подходящее  по  вместительности  помещение.  Хотя  некоторые  такое  дробление 
демократического актива также рассматривают под углом борьбы за преимущество на Конгрессе. 

Но кто бы в этой предконгрессной борьбе не набрал больше очков, уже сейчас очевидно, что конечный результат 
не  сможет  стать  новой  отправной  точкой.  Серьезных  сдвигов  в  оппозиционном  сознании  не  будет,  так  как  будет 
отсутствовать эффект новизны. Ядро стоящей на демократических рельсах части общества не меняется из года в год, как и 
не меняются их лидеры. Появление на капитанском мостике Александра Милинкевича, нового по тем временам лица в 
оппозиционной колоде, вызвало определенный всплеск энтузиазма и жажды борьбы. Но результата, по большому счету, не 
было, и спустя год после марта-2006 энтузиазм угас, а лицо примелькалось. 

Очевидно, что оппонентам власти необходимы новые лица и свежие идеи. И,  пожалуй, главное — нынешние 
лидеры должны набраться смелости и осознать, что сегодня они ведут своих сторонников не в будущее, а во вчерашний 
день.

Возьмут «Белтрансгазом»
30.04.2007. БелГазета

Сергей Жбанов
На  прошлой  неделе  совет  директоров  «Газпрома»  согласовал  приобретение  50%  акций  «Белтрансгаза», 

принадлежащих  Беларуси,  за  $2,5  млрд.  Предполагается,  что  газовый  концерн  будет  покупать  акции  «Белтрансгаза» 
равными частями - по 12,5% акций в год в течение четырех лет. Окончательный документ по сделке стороны обещали 
подписать до 1 июня 2007г. И если белорусская сторона опять не передумает, то СП на базе «Белтрансгаза» может быть 
создано в установленные сроки, т.е. до 1 июня т.г.

В обмен на согласие создать СП «Газпром» в 2007г. поставляет газ в Беларусь не по $200 за 1 тыс. куб. м, а в два 
раза дешевле -  по $100.  Более того,  российская газовая монополия фактически согласилась с  тем,  что в  I  полугодии 
Беларусь платит $55 за 1 тыс. кубометров газа с отсрочкой платежа в $45 за 1 тыс. куб. м. По информации российских СМИ,  
недоплаченная  за  I  полугодие  сумма  в  размере  около  $1  млрд.  будет  возмещена  республикой  за  счет  кредита, 
предоставленного Минфином РФ.

Причем Минфин  РФ уже предложил Беларуси кредит,  но  в  качестве  обеспечения залога выразил готовность 
принять  акции  «Белтрансгаза»  как  единственного  предприятия,  оцененного  по  международным  стандартам.  Эта 
информация, со ссылкой на некие источники, близкие к белорусскому правительству, подтверждается агентством Прайм-
ТАСС и газетой «КоммерсантЪ». Таким образом, российская сторона не только хочет подтолкнуть Беларусь к завершению 
сделки  по  созданию  СП,  но  и  получает  возможность  приобрести  право  контроля  над  совместным  газотранспортным 
предприятием задолго до 2010г., если РБ не сможет обслуживать кредит в соответствии с условиями договора.

До сих пор все технические кредиты, предоставленные республике Россией, выдавались преимущественно под 
гарантии  правительства  Беларуси  и  без  какого-либо  залога.  При  этом  сроки  их  возврата  затягивались,  а  кредиты 
впоследствии  реструктуризировались.  Но  теперь  российское  правительство  оценивает  энергетические  отношения  с 
Беларусью  как  «капиталистические»,  а  торгово-экономические  отношения  -  как  «рыночные».  Поэтому  требование 
предоставить акции «Белтрансгаза» в качестве залога обеспечения кредита не будет выглядеть как нечто необычное.

Однако до окончания двусторонних переговоров о выделении кредита информация о гарантиях его возврата в 
виде залога акций никем официально не подтверждена.

О возможности гарантирования возврата российского кредита «имущественным комплексом» Беларуси еще 30 
марта  2007г.  говорил  посол  РФ  в  РБ  Александр  Суриков  на  пресс-конференции  в  Минске.  Тогда  Суриков  заявил  о 
необходимости в первую очередь «обосновывать возврат кредита». И добавил: «Это могут быть государственные гарантии 
или возврат средств может быть гарантирован имущественным комплексом. Честных слов тут не бывает».

Тем не менее министр финансов Беларуси Николай Корбут заявил «Интерфаксу», что ничего «такого не слышал» 
об  условии  обеспечения  кредита  залогом  в  виде  акций  «Белтрансгаза».  И  пояснил:  «В  ходе  переговоров,  которые  я 
проводил в Москве, и когда встречался с министром финансов России в Минске, такие условия не ставились». Корбут 
подтвердил только желание белорусской стороны получить $1,5 млрд. российского госкредита: $1 млрд. в этом году и $0,5 
млрд. - в 2008г.
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Белорусская  сторона  объявила  цели  кредита:  улучшение  платежного  баланса,  финансирование  покупки 
энергоносителей,  дополнительных  расходов  бюджета  и  рефинансирование  остатка  долга  по  ранее  выделенным 
российским  кредитам.  Но  подобные  варианты  целевого  обоснования  кредита  пока  не  очень  устраивают  российскую 
сторону, поскольку белорусским бюджетом получен большой профицит по итогам работы за I квартал т.г. И пока трудно 
сказать, на какие цели согласится выделить кредит российская сторона, что и затрудняет его характеристику.

Но  значение  любого  крупного  стабилизационного  или  технического  кредита  для  макроэкономической 
стабилизации  в  республике  переоценить  трудно.  Особенно  в  ситуации,  когда  государство  начинает  увеличивать 
золотовалютные резервы, скупая инвалюту у коммерческих банков.

Решать  подобные  проблемы  за  счет  коммерческих  банков,  вынужденных  к  тому  же  удовлетворять  резко 
возросшие потребности нефтеперерабатывающих заводов в заемных оборотных средствах в инвалюте, очень трудно. В 
такой ситуации и до кризиса ликвидности недалеко. Но, по оценке вице-премьера Андрея Кобякова, «банковской системе 
удалось справиться с повышением цен на энергоносители», не допустив дестабилизации системы.

Справка «БелГазеты». По данным статистического отчета Нацбанка, коммерческие банки увеличили объем 
валютных кредитов за  январь-март на  19,6% -  до  эквивалента Br7,942  трлн.  на  1  апреля.  В  то же  время объем  
кредитов в белорусских рублях за этот период вырос на 4,2% до Br13,569 трлн.

Однако анализировать детали достигнутого успеха на заседании Совмина Кобяков не стал. Впрочем, в этом и  
нет  особой  нужды,  поскольку  даже  неискушенному  наблюдателю  ясно,  что  для  сохранения  этих  положительных  
тенденций нужен достаточный объем внешних ресурсов, привлекаемых коммерческими банками. Но у заемных ресурсов  
есть  одна  неприятная  черта  -  рано  или  поздно  их  приходится  возвращать.  И,  если  банки  привлекают  
преимущественно краткосрочные ресурсы, этот момент наступает довольно скоро. Для того чтобы государство  
смогло помочь банковской системе в трудный момент, очень пригодился бы долгосрочный стабилизационный кредит  
на $1-1,5 млрд.

Москве дали понять, что азербайджанская нефть может 
превратиться в белорусскую

03.05.2007. Белорусские новости
Елена Новожилова

Нефтяные интересы Минска и Баку сошлись: первый ищет, где бы нефть достать, второй — кому бы ее продать. 
Но при небольшом приближении единодушие полным уже не кажется: Беларусь нацелена на "специальные" условия — те, 
что позволят получить сырье подешевле. Азербайджану, разумеется, ни за что — ни про что делать скидки не пристало. 

"Азербайджан превращается в крупного экспортера нефти и газа. В этом году объем добычи нефти составит 43 
млн. тонн нефти, в следующем году — более 50, — напомнил Ильхам Алиев по завершении переговоров с Александром 
Лукашенко. — Активными темпами развивается газодобыча. Поэтому для нас сотрудничество в плане диверсификации 
поставок всегда означало возможность эффективного использования наших природных ресурсов". 

Сейчас  азербайджанская  нефть  попадает  на  мировой  рынок  по  трем трубопроводам  (Баку-Тбилиси-Джейхан, 
Баку-Новороссийск,  Баку-Супса),  в  перспективе  же,  по  словам Алиева,  возможна транспортировка  нефти по  маршруту 
"Одесса-Броды"  в  Европу.  "Мы  дали  свою  политическую  поддержку  этому  проекту.  Сейчас  обсуждаются  вопросы 
коммерческого характера", — сказал азербайджанский лидер. 

Трубопровод  "Одесса-Броды",  по  мнению  белорусских  экспертов,  мог  бы  сослужить  службу  здешним 
нефтеперерабатывающим заводам: в случае наращивания Азербайджаном объемов нефтедобычи, по этой трубе нефть 
могла бы поставляться и в Беларусь. Теоретически организация таких поставок возможна путем создания серии перемычек 
между белорусскими участками нефтепровода "Дружба" и украинским "Одесса-Броды". 

Президент Азербайджана отметил также интерес белорусских компаний к разработке нефтяных месторождений. 
"У  нас  есть  полная  поддержка  этого  вопроса,  —  сказал  он.  —  Сейчас  дело  за  соответствующими  структурами,  за 
специалистами, чтобы обсудить коммерческую сторону проектов, и в случае, если это будет экономически взаимовыгодно, 
безусловно, мы начнем в этом плане активную работу". 

Перспективы переработки азербайджанского сырья на НПЗ Беларуси, как передает Day.Az, будут обсуждаться 
дополнительно находящимися в Баку специалистами, сообщил представитель концерна "Белнефтехим" Александр Жук. Он 
заявил о высоком уровне переработки белорусских заводов и возможности выгодного сотрудничества в этой сфере. По его 
словам, при годовой добычи в Беларуси около 2 млн. тонн нефти, возможности переработки превышают 10 млн. тонн. 

Напомним,  глубина  переработки  нефти  на  обоих  белорусских  НПЗ  составляет  сегодня  от  70  до  72%,  что 
ужесточающий требования к стандартам нефтепродуктов Евросоюз уже не устраивает. Рискующие оказаться не у дел на 
внешнем рынке (внутренний рынок белорусских НПЗ составил в минувшем году 6 млн. тонн, внешний — 14 млн. тонн) 
заводы  вынуждены  модернизироваться.  До  2010  года  планируется  инвестировать  в  реконструкцию  действующих  и 
создание новых производств 1,4 млрд. долларов. В результате глубина переработки нефти должна возрасти с нынешних до 
92%. Но эти планы сегодня поставлены под угрозу: денег на реализацию инвестпроектов у белорусских НПЗ нет. 

По неофициальной информации,  осенью прошлого года в Минске Алиева уговаривали допустить белорусскую 
сторону к добыче нефти в Азербайджане для ее последующей переработки в Беларуси. Однако Алиев (как и Россия в 
течение нескольких лет) заявил, что допуск к нефтедобыче возможен лишь на тендерных условиях. 

Тем  не  менее,  о  планах  добычи  белорусскими  компаниями  нефти  в  Азербайджане  и  ее  переработки  на 
белорусских  НПЗ  заявлял  премьер-министр  Сергей  Сидорский,  находившийся  в  конце  марта  в  Баку:  "Нам  были 
предоставлены все возможности по выбору условий сотрудничества. …Скорее всего, предполагается произвести раздел 
собственности на добычу нефти". 
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Сидорский также сообщил тогда, что Беларусь допускает нефтяные азербайджанские компании на свой рынок: 
нефть будет перерабатываться на белорусских предприятиях,  а произведенные нефтепродукты будут  поставляться на 
экспорт.  По  словам  премьер-министра,  предполагается,  что  транспортировка  нефти  будет  осуществляться 
железнодорожным транспортом в цистернах. 

Ясной схемы того, как азербайджанская нефть будет превращаться в белорусскую, публике пока не представлена, 
но  альтернативные договоренности,  как  неоднократно  подчеркивал А.Лукашенко,  дали понять  Москве,  что  "мы можем 
заместить их поставки". Однако, неизменно добавляет он, "мы ни в коем случае не намерены использовать это как рычаг 
против России. Нам сегодня пока выгодно работать с Россией". 

"Мы хотели бы сотрудничать с Россией в плане поставок энергоресурсов и в дальнейшем, потому что это самый 
выгодный вектор на сегодняшний день. Но если нас и дальше будут так "наклонять", то мы будем вынуждены иметь разные 
варианты действий, — заявил президент Беларуси 4 апреля во время рабочей поездки по Брестской области. — Думаю, что 
россияне не настолько глупы, чтобы заставить нас привозить сюда чью-то нефть и перерабатывать. Это в ущерб России, 
потеря россиянами своих рынков". 

Выступая вчера в Баку, белорусский лидер, ни на что не намекая, подчеркнул важность того, что "наши отношения 
(с Азербайджаном) лишены всякой недобросовестной политики. Мы полностью убеждены, что, если мы сотрудничаем по 
нефти, по газу, в промышленности, в других сферах, это не повлечет политического давления, последствий политических, 
как это часто бывает в сотрудничестве с другими странами". 

Сегодня  каждая  тонна  российской  нефти  обходится  Беларуси  на  100  долларов  дешевле,  — это  признают  в 
руководстве  "Белнефтехима",  подчеркивая  преимущества  и  безальтернативность  данного  направления.  Кроме  того, 
напоминают специалисты, заводы Беларуси приспособлены для переработки именно российской нефти. "Если Россия нам 
преложит еще лучшие условия, конечно, мы будем с Россией, будем там покупать", — пояснил свою позицию белорусский 
президент, выступая 24 апреля перед депутатами парламента. 

По мнению руководителя аналитического центра "Стратегия" Леонида Заико, в поиске Минском альтернативных 
поставщиков нефти, прежде всего, "работают политические амбиции". 

Второй движущий фактор, считает он, — "угроза со стороны российского капитала, который непоставками нефти 
доведет белорусские нефтеперерабатывающие заводы до банкротства". 

Конечно, говорит экономист, "мы можем договориться с сыном Гейдара Алиева о том, что у нас будут какие-то 
особые условия, хотя цена на сырую нефть будет на уровне региональной, и больших выгод все равно не будет. Возможно, 
мы что-то пообещаем Ильхаму Алиеву. Например, что часть азербайджанской нефти, переработанной на белорусских НПЗ, 
пойдет на экспорт в Европу. Это будут "живые" деньги, миллиарды долларов. Они Алиеву не помешают в западных банках 
— он человек умный". 

Но самое главное во всем этом, убежден Л.Заико, получить ответ на вопрос: "А дальше что?". 
"Работая  на  российской  нефти,  мы могли  бы продавать  бензин  на  внутреннем рынке  и  для  особо  любимых 

соседей по цене на уровне 40 центов, то есть по 1 тыс. рублей за литр. Сейчас же он продается по 2 тыс. рублей за литр",  
— констатировал экономист. 

Конечно,  можно  завозить  нефть  из  Азербайджана,  Ирана  —  откуда  угодно,  а  отыгрываться  на  белорусском 
населении за счет еще более высоких цен на бензин, считает Л.Заико. При этом Россия, правда, сможет поставлять в 
Беларусь более дешевый бензин, и в итоге (если посмотреть различные стратегии и последствия) российские конкуренты 
дорогому азербайджанскому бензину будут  здесь в  более выгодном положении.  Впрочем,  не исключил эксперт,  Минск 
может просто закрыть рынок бензина для российских поставщиков. 

"Беларусь может закупать нефть и по 240 долларов, и по 340, и по 350, ввозить ее через трубы, танкерами, 
самолетами, бочками — как угодно. Главная проблема — цена на внутреннем рынке, — подчеркивает экономист. — Если 
белорусское руководство скажет, что при загрузке местных НПЗ азербайджанской нефтью бензин будет стоить не 2 тысячи, 
2,5 тыс. рублей, тогда спасибо, нам такая стратегия не нужна".

Бюджет пухнет, заводы нищают
07-14. 05.2007. Белорусский Рынок

Татьяна Маненок
Одной из ключевых задач, стоящих перед правительством сегодня, является скорейшая структурная перестройка 

отечественной  экономики.  Так  считает  председатель  правления  Бизнес-союза  предпринимателей  и  нанимателей  им. 
Кунявского (БСПН) Георгий Бадей.

Низкая инвестиционная привлекательность Беларуси остается острой проблемой, и ситуация здесь по-прежнему 
не меняется, отметил на состоявшемся недавно очередном съезде БСПН Г. Бадей.

Очевидно, что признать оптимальной структуру инвестиций в основной капитал по источникам финансирования 
никак нельзя.

Статистика  свидетельствует  о  том,  что  в  прошлом  году  опережающими  темпами  росли  вложения  из 
внебюджетных фондов  (а  этот  рост  по  сравнению с 2005  г.  составил 235,9%),  кредиты банков  (157,6%)  и бюджетные 
средства (135,3%). В то же время средства иностранных источников (без иностранных кредитов) снизились до 137,7 млрд. 
BYR — это на 44,8% меньше, чем в 2005 г. Причем их доля в общем объеме инвестиций составила всего лишь 0,7%.

Ситуация не меняется и в этом году. Объем инвестиций за первые два месяца составил 8,1 млрд. BYR — на 
26,1%  меньше,  чем  за  такой  же  период  прошлого  года.  При  этом  доля  иностранных  инвестиций  в  общем  объеме 
исчисляется всего лишь 0,3%.

Сальдо внешней торговли в минувшем году сложилось отрицательное — 1.663,2 млн. USD, в том числе в торговле 
товарами (отрицательное) — 2.383,7 млн. USD, в торговле услугами (положительное) — 720,5 млн. USD.
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Такое сальдо,  считает Г.  Бадей,  означает недостаток валюты для импорта востребованной продукции (работ, 
услуг), в том числе критического импорта. А поскольку валюта — это тоже своеобразный товар, то при превышении спроса 
над  предложением  цена  на  этот  товар  возрастает.  То  есть  отрицательное  внешнеторговое  сальдо  обусловливает 
дестабилизацию не только национальной денежной системы, но и макроэкономической стабильности в целом.

А  это  —  следствие  ряда  факторов.  В  том  числе  и  просчетов  валютно-денежной  политики,  а  именно  — 
искусственного  завышения  курса  белорусского  рубля,  что,  в  свою  очередь,  стимулирует  рост  импорта  и  снижает 
рентабельность экспорта.

Далеко  не  оптимальна,  по  мнению  экспертов  БСПН,  и  структура  торговли  товарами.  Доля  так  называемых 
промежуточных  товаров  (энергоносители,  сырье,  материалы  и  комплектующие)  в  белорусском  экспорте  составила  в 
минувшем году 70,5%,  а в  импорте — 70,9%.  То есть Беларусь по-прежнему остается перерабатывающим цехом:  она 
вынуждена завозить и перерабатывать сырье.

Очевидно, что задача проведения структурной перестройки экономики еще больше актуализировалась.
Однако  не  похоже,  что  эти  тенденции  беспокоят  правительство.  Реальные  денежные  доходы  населения 

продолжают расти, и этот рост намного превышает не только рост производительности труда, но и рост ВВП. В минувшем 
году реальные доходы выросли на 17,3%, производительность труда — на 9,6%, а ВВП — на 9,9%. Примерно такая же 
тенденция сохранилась и в январе 2007 года: соответственно 17,4, 9 и 9,7%.

Такую политику нельзя назвать перспективной, отметил Г. Бадей. И хотя благодаря опережающему росту доходов 
жизненный уровень населения сейчас повышается, это совершенно не гарантирует его в будущем.

Анализ финансового сектора экономики тоже вызывает много вопросов. С одной стороны, улучшается состояние 
государственных финансов. С другой — налицо незавидное состояние финансов субъектов хозяйствования.

Объем средств, аккумулированных в прошлом году в бюджетной системе, составил 38,4 трлн. BYR — это 48,4% к 
объему ВВП. По сравнению с 2005 годом рост составил 124,5%, что выше темпов роста ВВП (121,8%).

Такая "арифметика"  — опережение  темпов  роста  государственных доходов над  ростом ВВП — означает,  что 
централизация финансовых ресурсов увеличивается. В январе в доходы бюджета поступило 57,9% ВВП, а за январь — 
февраль этого года, по предварительным данным, — 54,7%.

Таким образом, вопреки заверениям Минфина налицо фактическое увеличение налоговой нагрузки.
Имело ли смысл аккумулировать в консолидированном бюджете столько ресурсов?
Профицит  бюджета  за  прошлый год  составил 1,7  трлн.  BYR,  или  2,2% к  ВВП.  Между тем в  2005 г.  бюджет 

исполнен с дефицитом 431,9 млрд. BYR, или 0,7% к ВВП. Следовательно, для обеспечения бездефицитного бюджета в 
2006 г.  можно было уменьшить изъятия на размер профицита и тем самым увеличить чистую прибыль, остающуюся у 
субъектов хозяйствования, более чем на 20%.

Увы, новых тенденций не обозначено и в этом году. Профицит консолидированного бюджета в январе составил 
1.161,1 млрд. BYR, или 19,3% ВВП. В стратегическом плане нельзя признать оптимальной политику изъятия доходов у 
прибыльных  организаций  в  пользу  низкорентабельных.  Очевидно,  что  государственное  участие  в  распределительных 
процессах нужно сокращать, подчеркнул Г. Бадей.

По его словам, у предприятий не хватит собственных ресурсов, чтобы заниматься инновациями и повышением 
конкурентоспособности и одновременно повышать заработную плату и нести другие социальные нагрузки. Ведь уже на 
начало текущего года задолженность по кредитам банков составила 14,2 трлн. BYR, что на 6,3 трлн. BYR (или 79%) больше 
чистой годовой прибыли.

Эксперты  БСПН  убеждены,  что  повысить  конкурентоспособность  отечественной  экономики  невозможно  без 
привлечения прямых частных инвестиций, в том числе иностранных. Иностранные инвестиции привлекательны еще и тем, 
что несут с собой, как правило, современный менеджмент и новые рынки сбыта продукции и услуг.

Цель — продвижение национальных интересов
04.05.2007. Рэспубліка

Евгений Ростиков
Прошедший  месяц  стал  своего  рода  индикатором  приближающегося  жаркого  лета.  Международное  и 

внутриполитическое  положение  республики  остается  стабильным  и  управляемым,  властные  структуры  уверенно 
контролируют развитие социально-экономической ситуации в стране.

Важнейшим событием  апреля  стало  обращение  Президента  Александра  Лукашенко  с  Посланием  к  народу  и 
Национальному собранию Республики Беларусь. В нем глава государства подробно остановился на основных проблемах, 
стоящих  перед  страной,  четко  обозначил  ближайшие задачи  и  пути  их  решения.  Он  вновь  подтвердил  незыблемость 
суверенитета  и  независимости  государства,  приверженность  принципам  многовекторной  политики  при  сохранении 
стратегического курса на сближение с Россией. 

В последнее время в белорусско-российских отношениях наметились признаки того, что взаимное непонимание и 
недоверие,  связанное  с  нефтегазовыми  и  другими  спорами,  постепенно  будет  преодолено.  Об  этом,  в  частности, 
свидетельствует  не  только  заявление  Александра  Лукашенко,  который  в  своем  послании  указал  на  неизменную 
приверженность  белорусского  руководства  союзному  строительству  на  принципах  равноправия  и  строгого  соблюдения 
национальных интересов двух стран, но и заявление Владимира Путина. Уже на следующий день, выступая с ежегодным 
Посланием к российскому народу, он в свою очередь подчеркнул, что курс на всемерное развитие отношений с Беларусью 
остается для руководства России незыблемым. 

И действительно, в апреле заметно активизировались межгосударственные и межведомственные контакты между 
двумя странами. Их подтверждением стало заседание в Минске совместной коллегии министерств обороны Беларуси и 
России,  где  было  принято  решение  о  создании  и  функционировании  объединенной  системы  связи  региональной 
группировки войск, прием министра обороны России Анатолия Сердюкова Президентом Беларуси. Александр Лукашенко 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

94



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

подтвердил готовность белорусской стороны и впредь выполнять свои обязательства в сфере обороны в рамках Союзного 
государства.  «Мы  обязаны  исходить  из  того,  что  это  наше  общее  Отечество»,  —  подчеркнул  глава  белорусского 
государства. 

Весьма  показательной  в  этом  отношении  стала  встреча  премьер-министра  Сергея  Сидорского  с  Ильей 
Клебановым,  в  ходе  которой  обсуждалась  возможность  реализации  белорусской  стороной  в  Северо-Западном 
федеральном округе России проектов малого жилищного строительства. 

Урегулированы вопросы транзита товаров по территории Союзного государства,  соответствующее соглашение 
планируется подписать в рамках ближайшей встречи на высшем уровне. Кроме того, с 11 апреля сняты ограничения на 
поставки белорусского сахара в Россию. 

Тем  не  менее  определенные    круги  в  России  по-прежнему  не  оставляют  попыток  оказывать  давление  на 
Беларусь.  Одной  из  форм  его  стало  откровенное  затягивание  российской  стороной  решения  вопроса  о  выделении 
республике стабилизационного кредита в связи с повышением цен на энергоносители. Явные проволочки в этом плане 
мотивируются межведомственными согласованиями, необходимостью соблюдения технических процедур и т.п. 

Важной составной частью экономического и политического давления на Минск стала активно пропагандируемая 
идея  строительства  нового  нефтепровода  в  обход  Беларуси.  В  прошедшем  месяце  в  российских  СМИ  появился  ряд 
сообщений,  что  Министерство  промышленности  и  энергетики  вторично  внесло  в  правительство  РФ  проект 
соответствующего постановления. В первый раз это якобы имело место в марте этого года. 

Следует  отметить,  что  данный  проект  в  силу  своей  очевидной  политической  подоплеки  и  сомнительной 
рентабельности  (высокая  и  четко  не  обозначенная  стоимость,  неготовность  технико-экономического  обоснования, 
отсутствие необходимого оборудования) явно «завис» на стадии утверждения в российском правительстве. Тем не менее 
политико-пропагандистская возня вокруг него продолжается. 

Одной  из  особенностей  прошедшего  месяца  стала  активизация  работы  государственных  деятелей  на 
международной арене. Цель ее – продвижение национальных интересов. Наиболее результативно эти вопросы решались в 
ходе государственного визита Президента Республики Беларусь в Султанат Оман, Индию, правительственной делегации в 
Китай. 

В этом контексте следует рассматривать и визит главы государства в Азербайджан, а также усиливающуюся роль 
белорусской стороны в рамках Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Избрание председателем этой 
организации  белорусского  Президента  способствовало  не  только  консолидации,  но  и  активизации  ее  деятельности, 
эффективности  противодействия  современным  вызовам.  В  начале  года  была  проведена  командно-штабная  игра  по 
обеспечению военной  безопасности  Союзного  государства.  Региональная группировка  войск  Беларуси  и  России  стала 
неотъемлемой составляющей ОДКБ. 

Развитие  взаимовыгодных  конструктивных  отношений  Беларуси  с  Россией,  Азербайджаном,  Китаем,  Индией, 
Ираном,  Венесуэлой,  Вьетнамом,  Украиной,  Латвией,  странами африканского континента и Ближнего Востока наглядно 
демонстрирует бесперспективность любого политического давления и попыток изоляции республики. Тем не менее попытки 
эти со стороны стран Запада по-прежнему предпринимались. 

Несмотря на отдельные конструктивные заявления и наметившееся было сближение позиций ЕС с Беларусью по 
ряду международных проблем, со стороны Евросоюза доминируют практически ультимативные требования выполнения 
белорусской  стороны  так  называемых  12  требований  ЕС.  В  своем  ежегодном  Послании  Президент  сказал:  «Мы  не 
потерпим понуканий, не потерпим, когда Евросоюз благодаря своей «инерции» предлагает нам список мер, который ему 
напишет заранее так называемая белорусская оппозиция». Ранее звучавшие намерения еврочиновников о расширении 
контактов с Беларусью на межправительственном и межпарламентском уровне фактически заменены на бессмысленный и 
бесперспективный «диалог» с оппонентами власти. 

С  другой  стороны,  такое  «топтание  на  месте»  обусловлено  и  внутренними  проблемами  ЕС,  связанными  с 
диверсификацией  энергоносителей,  продвижением  Евроконституции  и  размещением  в  Польше  и  Чехии  систем 
американской ПРО. Похоже, в Европе уже поняли, особенно после жестких заявлений, которые были сделаны по этому 
поводу российским руководством, какую свинью подкладывают им американцы. 

Не оставляют попыток они  «посвинячить» и в Беларуси. И если ЕС, продолжая внешнеполитическое давление на 
Минск, все-таки отходит от стратегии изоляции, оставляя открытыми каналы связи для диалога с руководством Беларуси, 
то  действия  США  в  отношении  нашей  страны  характеризуются  традиционно  жестким  подходом.  Очередным 
подтверждением этого информационно-политического прессинга стала высказанная 25 апреля заместителем помощника 
госсекретаря  Д.Крамером  угроза  о  «значительном  ухудшении»  американо-белорусских  отношений  в  случае  отказа 
белорусских властей от проведения «демократизации страны».

Увы,  подготовленные  и  проплаченные  ими  «демократизаторы»  с  треском провалили  как  «день  воли»,  так  и 
провокационную вылазку на улицы города 26 апреля, которую они кощунственно величают «Чернобыльский шлях». Мало 
чем отличилась от этого и мероприятие, устроенное оппозицией 1 мая. Все эти «действа», инсперированные западными 
спецслужбами, еще раз продемонстрировали отсутствие у оппонентов власти не только организационного потенциала, но и 
какой бы то ни было серьезной народной поддержки. Не случайно, что деятельность оппозиции в этот, казалось бы, самый 
«обнадеживающий» для нее месяц как была, так и осталась на периферии общественно-политических процессов.

Перспективы есть: опыт отношений Беларуси и Германии
04.05.2007. Экономическая газета

Валентина Вешторт
О  том,  что  и  сотрудничество,  и  перспективы  есть,  свидетельствует  опыт  торгово-экономических  отношений 

Беларуси и Германии. В ходе заседания «круглого стола» о состоянии экономического сотрудничества ЕС-Беларусь на 
примере этой страны рассказал глава Представительства немецкой экономики в РБ Владимир АВГУСТИНСКИЙ. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Торговые отношения между РБ и ФРГ с  начала  90-х  годов  развиваются  и  укрепляются.  С  1993  г.  взаимный 
товарооборот увеличился почти в 3,5 раза и приблизился к 2 млрд. EUR. В 2006 г. на долю ФРГ приходилось почти 6% 
внешнеторгового оборота РБ (это 4-е место после России, Нидерландов и Украины). По данным статистики, с начала 2007 
г. Германия вновь занимает 2-е место после РФ. Для ФРГ Беларусь является 4-м по значимости торговым партнером среди 
стран СНГ после России,  Украины и Казахстана.  Правда,  в сравнении со всеми торговыми партнерами ФРГ Беларусь 
занимает лишь скромное 49-е место в немецком экспорте и 69-е — по импорту. На одного жителя Беларуси приходится 
более 200 EUR товарооборота с ФРГ, и по этому показателю республика уступает лишь РФ и Казахстану среди 12 стран 
СНГ.  В  то  же  время  сравнение  со  странами-соседями  — новыми  членами  ЕС показывает,  что  у  Беларуси  еще  есть 
огромный потенциал для развития сотрудничества с Германией.

Беларусь имеет по результатам последних лет положительное сальдо в торговле с расширенным ЕС-25: в 
2006 г. оно составило почти 4 млрд. USD. В странах ЕС-25 находит сбыт более 45% белорусского экспорта. 

Сальдо в двусторонней торговле устойчиво отрицательное для РБ — около 1 млрд. USD по итогам прошлого года. 
Однако не стоит оценивать этот факт только негативно, поскольку более половины немецкого экспорта в Беларусь — это 
инвестиционные товары, необходимые для модернизации белорусских предприятий.

В структуре белорусского экспорта в ФРГ с 2002 г. ведущее положение занимала товарная группа «Минеральные 
продукты» (это, в первую очередь, минеральное топливо, нефть и продукты перегонки). По странам ЕС в целом эта доля 
была еще выше и составляла более 80% объема белорусского экспорта. Изменение условий поставок российской нефти в 
Беларусь с начала этого года уже сказалось на объемах экспорта продуктов нефтепереработки в ЕС: за первый месяц 2007 
г. по отдельным странам они снизились на 40-50% и более, что привело к сокращению экспорта в целом на 25%.

Однако по своей структуре экспорт в Германию слабо диверсифицирован и сосредоточен в основном на 10-15 
товарных группах, а посему весьма уязвим при колебаниях рыночной конъюнктуры, что подтверждают данные за январь 
2007 г.: вследствие вышеназванных причин объем белорусского экспорта в Германию сократился более чем на 40%.

Успешной  формой  сотрудничества  между  немецкими  и  белорусскими  предприятиями  является  изготовление 
продукции из давальческого сырья. Германия также является вторым по значимости партнером РБ во внешней торговле 
услугами,  причем по  результатам 2006  г.  Беларусь  имеет  здесь  устойчивое  положительное  сальдо.  Превалирующими 
являются транспортные услуги. Другие виды, в частности туризм и компьютерные услуги, имеют большой потенциал для 
развития. 

Значителен вклад немецкого капитала в увеличение экономического потенциала РБ. Германия уверенно входит в 
тройку важнейших партнеров РБ в кредитно-инвестиционной сфере. На развитие и модернизацию белорусских предприятий 
в течение последних 12 лет в рамках экспортных кредитных линий ФРГ под гарантии правительства РБ и поручительства 
страховой  компании  Euler  Hermes  AG  предоставлены  кредиты  на  сумму  более  500  млн.  EUR.  Десятки  белорусских 
предприятий смогли провести модернизацию и расширение производства, обновление основных фондов. 

Более высокая ступень сотрудничества — это привлечение прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в экономику 
РБ. ПИИ важны тем, что обеспечивают приток не только капитала, но и связанные с этим новейшие технологии, ноу-хау, 
современные методы управления, и, как правило, обеспечивают гарантированные рынки сбыта продукции.

Несмотря на то, что приток иностранных инвестиций в 2006 г. увеличился по сравнению с предыдущим годом в 2,2 
раза, объем прямых инвестиций в основной капитал по-прежнему остается незначительным и составляет в последние годы 
не более 3-5% от общего объема инвестиций (основная доля всех иностранных инвестиций — кредиты).

Объем кумулятивных ПИИ в РБ оценивается экспертами ЕБРР более чем в 2,6 млрд. USD (с учетом данных 2006 
г.). Цифра впечатляет, но по объемам ПИИ в расчете на 1 жителя наша страна занимает лишь 8-е место среди 12 стран 
СНГ. 

Сравнение  со  странами-соседями  —  новыми  членами  ЕС показывает,  что  у  Беларуси  и  в  этой  сфере  есть 
значительный потенциал для роста.  Разница в объеме инвестиций с нашими соседями составляет 6 и более раз, а в целом 
РБ получила не более 1/10 объема иностранных инвестиций на 1 жителя в сравнении со средним уровнем таких стран, как 
Венгрия, Чехия, Словакия. 

На начало 2006 г. всего в Беларуси действовало более 3,5 тыс. (3538) СП и ИП с общей долей иностранных фирм 
в уставном капитале 1,1 млрд. USD. Среди них 365 фирм с немецким капиталом с долей немецких инвесторов в уставном 
фонде около 74 млн. USD. Таким образом, ФРГ является также одной из основных стран-инвесторов в экономику РБ. Среди 
15 важнейших партнеров нашей республики в инвестиционной сфере 11 — страны — члены ЕС.

В 2005 г. среди фирм с немецким капиталом, работающих в Беларуси, представительство немецкой экономики 
провело опрос с целью выявления основных мотивов, способствующих приходу немецких фирм на белорусский рынок и 
проблем, с которыми приходится сталкиваться в стране. Думается, что РБ имеет огромный потенциал и преимущества для 
более тесного экономического сотрудничества с ФРГ и в целом с ЕС как в сфере торговли товарами и услугами, так и в 
кредитно-инвестиционной и инновационной сферах.

 «Великая Россия» хочет сделать Лукашенко своим знаменем
04.05.2007. Белорусские новости

Алексей Золотницкий
5 мая в Москве состоится учредительный съезд новой партии "Великая Россия".  Эта национал-патриотическая 

партия, создаваемая бывшим лидером "Родины", депутатом Госдумы Дмитрием Рогозиным, для нас интересна, в первую 
очередь,  тем,  что  анонсировала  попытку  вовлечь  в  большую  российскую  политику  президента  Беларуси  Александра 
Лукашенко. 

Учредители "Великой России" планируют, что смогут оперативно завершить все юридические формальности и 
вступить в грядущую парламентскую кампанию легальной политической силой. Стратегия у партии, судя по высказываниям 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Рогозина, весьма гибкая — "Великая Россия" не собирается быть ни оппозиционной, ни провластной. Поддерживать или 
критиковать действия руководства страны "великороссы" будут по ситуации. 

Что  же  касается  участия  в  деятельности  партии  Александра  Лукашенко,  то  выбор  фигуры  белорусского 
президента в качестве возможного лидера Рогозин объясняет спросом на Лукашенко в России. "Есть некая воля большого 
количества людей видеть Лукашенко в российской политике. Это не зависит ни от нас, ни от Лукашенко, ни от соображений 
сиюминутного характера. Так получилось, и с этим надо считаться. Поэтому если есть спрос на Лукашенко, то, наверное, 
должно быть и предложение, — сказал Дмитрий Рогозин в интервью "Русской линии" — Наша политическая организация, 
заявила о своих симпатиях белорусскому лидеру, о том, что мы хотели бы найти решения сложных юридических вопросов, 
которые  до  сих  пор  не  позволяют  Лукашенко  быть  больше  в  российской  политике,  чем  то,  как  он  представлен  на 
сегодняшний  момент.  Это  вопрос  законотворческих  инициатив,  возможно,  даже  поправок  в  Конституцию,  которые 
позволили бы уважаемому в народе "батьке"  увидеть себя непосредственно в общенародных делах. Мы будем искать 
решение этому вопросу". 

"С учетом того,  что российский президент четко сказал,  что он уходит,  на сегодняшний момент мы видим из 
лидеров  славянских  государств  только  Александра  Лукашенко  в  качестве  практически  готового  руководителя  нашего 
геополитического пространства; конечно, при условии создания реального союзного государства России и Беларуси", — 
продолжил Дмитрий Рогозин. 

Впрочем,  политические  перспективы  как  самой  партии  на  выборах  в  Госдуму,  так  и  возможность  участия  в 
деятельности  "Великой  России"  президента  Беларуси  аналитики  оценивают  весьма  скептически.  Учитывая  реалии 
политической  жизни  России  новой  партии  Дмитрия  Рогозина  уже  отводят  роль  в  массовке.  А  это  не  место  для 
харизматичного и привыкшего к высоким трибунам Лукашенко. Тем более, что и сам президент Беларуси не видит "своей 
судьбы в контексте российской политики". 

Эту тему Лукашенко затронул во время апрельской пресс-конференции для белорусских СМИ. Во-первых, отметил 
президент, в России для этого нет соответствующей нормативной базы. "Во-вторых, я имею ту же должность здесь, — 
сказал тогда президент Беларуси. — Для меня это обычная рутинная работа <...> Я не тешу себя никакими иллюзиями и не 
упиваюсь властью. Я не царь, я пахарь на свой должности. И это всегда было на ваших глазах: я кроме работы ничего не 
видел  <...>  Что  такое  Россия?  Я  не  представляю,  как  можно  этой  махиной  управлять,  не  чувствуя,  не  видя,  что  там 
происходит,  на  этой  шестой  части  суши".  По  словам Лукашенко,  его  "единственный  интерес  — чтобы и  меня,  и  наш 
белорусский народ в России уважали <...>, чтобы люди знали правду о нас в России". 

Сегодня интерес Лукашенко к кремлевским кабинетам, если и сохраняется, то он уже не столь очевиден как еще, 
допустим лет десять назад, когда возможность создания Союзного государства Беларуси и России с единым президентом 
была  достаточно  реальна.  Впрочем,  это  дела  давно  минувших  дней,  и  сегодня  белорусского  лидера  больше заботит 
собственный огород, чем бескрайние пашни восточных соседей. 

А вот российские политтехнологи "белорусскую карту" из своего арсенала, похоже, исключать не собираются. В 
этом Рогозин прав — спрос на Лукашенко, хоть и не такой большой, как хотелось бы, но есть. А это дополнительные голоса 
избирателей, с помощью которых "великороссы" намерены пробиться в Госдуму. Хотя опросы, проводимые российскими 
социологическими службами, свидетельствуют, что Лукашенко — не самая сильная фигура на внутреннем политическим 
поле. Согласно данным ВЦИОМ, по отношению к белорусскому президенту равное количество россиян — по 36 процентов 
— испытывают позитивные и негативные чувства. Причем, процент позитива снижается, а негатива — растет. А по данным 
Левада-центра, если бы Александр Лукашенко принимал участие в выборах президента России,  то  набрал бы всего 4 
процента. 

Такой результат Лукашенко, безусловно, хорошо осведомленного о настроениях российского общества, не нужен. 
И маловероятно, что он каким-либо образом будет реагировать на попытки российских политиков среднего и низшего звена 
использовать его имя в политических целях. Участвовать в этих прожектах не будет точно. 

Хотя  мнения  о  том,  откуда  растут  ноги  у  пробелорусских  проектов  российских  политиков,  расходятся.  Одни 
говорят, что всё это — инициатива Минска. Другие — что это не более чем российская самодеятельность. И, глядя,  к 
примеру,  на сайт  движения "Лукашенко-2008",  всерьез вознамерившегося выдвинуть Александра Григорьевича на пост 
президента России, больше склоняешься ко второй версии. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
3 мая. Проблема, которая происходит с указами Президента, является юридически надуманной. Как передает 

УРА-Информ, такое мнение высказал представитель Президента в Конституционном Суде Владимир Шаповал. По словам 
Шаповала, Президент, издав второй указ о роспуске парламента, решил ряд правовых вопросов. – В первую очередь, – 
отмечает Шаповал, – что выборы сдвинулись на июнь, и второе – начался процесс подготовки к выборам.

– Мы можем констатировать определенные сдвиги: ЦИК работает и можно говорить, что указ Президента тоже 
работает, – сказал он.

У Шаповала вызывает удивление тот факт, что в Конституционном Суде не остановлено рассмотрение первого 
указа о роспуске парламента от 2 апреля.

–   Постановления  о  приостановлении  рассмотрения  первого  указа  мы  не  получили,  и  я  опасаюсь,  чтобы 
Конституционный Суд не перешел в политическую плоскость, – сказал представитель Президента в КС. 

По его мнению, некоторые судьи КС «чувствуют себя политиками».
–  На  сегодняшний  день  ситуация  парадоксальна.  Мне  тяжело  это  комментировать,  –  выразил  свое  мнение 

Шаповал.
3 мая. «Наша Украина» подает в суд на Центральную избирательную комиссию за отказ в исключении кандидатов 

в  народные депутаты Украины из  избирательного  списка блока.  Об этом сообщили в  пресс-службе НУ.  Как напомнил 
руководитель юридического департамента партии «Наша Украина» Валерий Карпунцов, 30 апреля 2007 года ЦИК приняла 
постановление №23 «Об отказе в исключении кандидатов в народные депутаты Украины из избирательного списка блока 
«Наша Украина». – Ею было отказано в исключении кандидатов в народные депутаты из избирательного списка блока 
«Наша Украина», которые по итогам результатов выборов народных депутатов Украины 26 марта 2006 года считаются 
неизбранными,  –  добавил  Карпунцов.  По  его  словам,  «это  постановление  было  принято  вне  границ  полномочий, 
предоставленных  Центральной  избирательной  комиссии,  вопреки  требованиям  Конституции  и  законов  Украины  и  в 
результате неверного применения законодательных положений, что нарушает права блока «Наша Украина». Напомним, 19 
апреля съезд блока НУ упразднил список кандидатов в депутаты на парламентские выборы, которые состоялись в марте 
2006 года, начиная с 88-го номера.

3  мая. Партия  регионов  озвучила  весь  список  будущих  указов  Президента,  которые  уже  подготовлены  в 
Секретариате и ждут подписи Виктора Ющенко. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от фракции 
Партии регионов Тарас Чорновил в кулуарах Верховной Рады.

– Это достаточно большой круг подготовленных указов Президента. Нам известно, что ждут подписи Ющенко, в 
частности, указ о введении чрезвычайного положения, а также указ о ликвидации и создании нового состава ЦИК, – заявил 
Чорновил.

Депутат убежден, что эти указы будут такими же незаконными, как и предыдущие, ведь «введение чрезвычайного 
положения требует голосования в ВР, точно так  же,  как  состав Центральной избирательной комиссии также назначает 
парламент». 

– Эти указы в случае их подписания будут абсолютно нелегитимными. Нам также известно, что Ющенко может 
сделать  попытку  нейтрализовать  существующее  правительство,  подписав  указ  о  приостановлении  действия 
существующего правительства и возвращении Кабмина во главе с Ехануровым. Это не больше чем фокусы Президента. 
Мы привыкли жить по Конституции, и согласно ей все эти указы нереально воплотить в жизнь, – считает «регионал».По 
мнению Чорновила, Президент уже перешел точку невозвращения,  и он не исключает, что в  Секретариате «возможны 
подписания в будущем таких новых указов». – Теперь от Ющенко можно ожидать чего угодно. Один из вариантов, который 
больше всего нас волнует, – это силовой вариант разрешения конфликта. Для этого Ющенко может подписать очередной 
указ. Именно поэтому я ранее настаивал на процедуре импичмента Ющенко, чтобы по каждому этому пункту открыть глаза 
Европе на такие неконституционные шаги Президента, – заявил Чорновил.

Он уверен, что такие указы Ющенко «готовит Балога и руководство СНБОУ, то есть те, кто работает не в сфере 
национальных интересов, а в сфере интересов иностранного бизнеса».

3 мая. Народный депутат V созыва от БЮТ Николай Сивульский не исключает применения президентом силового 
варианта для прекращения полномочий  Верховной Рады.  "Придется принимать  меры,  чтобы Верховная Рада,  которая 
распущена, прекратила свою деятельность", - заявил он в среду вечером в эфире 5 канала.

При  этом  Сивульский  отметил,  что  "правительство  действующее,  никто  не  посягает  на  правительство, 
правительство может спокойно дальше исполнять свои обязанности".

По словам депутата, Верховная Рада постоянно выходит за пределы правового поля. 
"Первый раз они, не имея представление президента, возобновили Кивалова на должности главы ЦИК. Второй раз 

они, не имея никаких оснований, назначили досрочные выборы президента, кроме парламентских. Теперь уже третий раз. 
Верховная Рада, которая выходит за пределы правового поля, такой не может быть", - отметил Сивульский."Настало время, 
когда  к  такой  Верховной  Раде  должны  быть  применены  адекватные  действия,  направленные  на  то,  чтобы  вообще 
прекратить ее деятельность", - заявил он, выразив убеждение, что "другого пути нет".На вопрос, имеет ли он в виду силовой 
вариант, Сивульский ответил: "Они на это толкают президента. И хотя президент всячески старается обойти этот вариант, 
возможно, все-таки ему придется его применить".

"Давайте не забывать, что президент Украины - это гарант Конституции, верховный главнокомандующий, и для 
того, чтобы обеспечить конституционный порядок, он может использовать любые методы. В том числе, если его постоянно 
будет провоцировать Верховная Рада, не исключен и силовой вариант", - отметил он. 
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3  мая. Сегодня  все  говорит  о  подготовке  реального  силового  варианта  разрешения  политического  кризиса  в 
Украине со стороны президента Виктора Ющенко. Об этом, как передает ИА «Росбалт-Украина», заявил народный депутат 
фракции Партии регионов Вадим Колесниченко. «Уже сегодня есть военные подразделения, которые письменно присягнули 
Ющенко и готовы пойти на выполнение любых его приказов, -  утверждает Колесниченко. -  Перед этим подразделения 
прошли  подготовку  в  странах  НАТО».  Однако  при  этом  Колесниченко  подчеркнул,  что  «есть  военные  подразделения, 
которые готовы выступить против действий господина Ющенко и не пойдут на выполнение незаконных приказов». В целом 
«регионал»  уверен,  что  «гарант  политической  нестабильности,  -  имел  он  в  виду  Ющенко,  -  играет  сегодня  роль 
политического привокзального наперсточника. Этот больной, запуганный Юлией Тимошенко человек устроил фарс – ни дня 
без указа. Цель этого – государственный переворот с установлением мононации с моноязыком», - предостерегает депутат.

3  мая. Секретариат  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  по  непонятным  причинам  сорвал  встречу  главы 
государства с  Премьер-министром Виктором Януковичем.  Как передает УРА-Информ,  об этом Янукович заявил в  ходе 
заседания правительства.

Комментируя указ главы государства от 26 апреля о назначении даты досрочных выборов, Премьер рассказал, что 
в тот день у него «была надежда, что Президент сделает мирное заявление к гражданам Украины и сообщит, что начался 
процесс переговоров». 

–  Но  у  меня  была  информация,  что  Президент  подготовил  новый  указ  о  проведении  досрочных  выборов.  К 
сожалению, так и случилось. Президент принял единоличное решение, не обращая внимания на наши предварительные 
договоренности, к сожалению, он нарушил эти договоренности, – пояснил Премьер события. 

Он также отметил, что ему не удалось «ни в тот день, ни на следующий связаться с Президентом Ющенко, хотя я 
вел  переговоры  с  главой  его  администрации  (Виктором  Балогой  –  ред.)».  –  Мы  договаривались,  что  встретимся  с 
Президентом. Однако по непонятным причинам эта встреча не состоялась, – заявил Янукович.

3 мая. Премьер-министр  Украины Виктор  Янукович  уверен,  что  Президент Виктор  Ющенко  испортил майские 
праздники всей Украине. Как сообщает УРА-Информ, об этом Премьер заявил открывая заседание правительства.

–  К  сожалению,  праздники  не  удались.  Мы получили  очередные  подарки  от  Президента,  –  сказал  Янукович, 
подразумевая подписание  Ющенко  двух  указов  об  отставке  судей  КС.  При этом Премьер  признался,  что  «это  нас  не 
удивило». 

– Меня лично это не удивляет с 2004 года. Я практически привык, – сказал он. 
При этом Янукович уверен, что это «плохая привычка».
По словам Премьера, «на майские праздники мы были свидетелями увольнения двух судей КС». – Цель этого 

понятна – сначала запугать КС, затем парализовать его работу и не допустить вынесения решения судом. А если удастся 
запугать всех других судей, то достичь цели, чтобы суд признал указ Президента конституционным, – заявил Янукович.

В целом Премьер-министр уверен, что «это не ведет к улучшению политической ситуации в Украине». – Это срам 
на весь мир. У меня состоялись сегодня разговоры с некоторыми руководителями европейских государств... Реакция мира – 
резко негативная, – сообщил глава правительства.

3  мая. Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  призвал  Президента  Виктора  Ющенко  и  представителей 
оппозиции сесть за стол переговоров. Как передает УРА-Информ, об этом Премьер заявил в ходе заседания Кабинета 
Министров.

–  Сегодня  мы  находимся  в  очень  опасном  состоянии.  Я  категорически  против  того,  чтобы  в  Украине 
осуществлялись  силовые  процессы  со  стороны  любой  ветви  власти,  включая  Президента,  –  отметил  Янукович.  –  Я 
призываю оппозицию и Президента, который фактически ее возглавил, сесть за стол переговоров.Премьер пояснил, что, 
«если мы увидим, что нет другого варианта решения конфликта, кроме как идти на досрочные выборы, мы должны принять 
в парламенте все необходимые изменения к законам, а после этого принять политическое решение, идти на выборы или 
нет».  По  словам  Януковича,  такой  выход  сделает  невозможным  дальнейшее  развитие  ситуации  в  направлении 
гражданского противостояния. В целом Премьер призвал совместно все политические силы, Президента, главу парламента 
сесть за стол переговоров и решить, проводить выборы или нет.

3 мая. Депутаты призывают солдат и офицеров в случае получения незаконных приказов и указаний не выполнять 
их.  Как сообщает УРА-Информ, об этом во время пленарного заседания Верховной Рады заявил народный депутат от 
фракции Партии регионов Иван Попеску.

– Вчера народный депутат от пропрезидентского БЮТа Сивульский на «5 канале» заявил, что Президент в своих 
действиях может пойти на силовой вариант. Но я бы хотел напомнить всем «патриотам» (если они являются гражданами 
Украины) часть 4 статьи 17 Конституции: «Вооруженные Силы Украины и другие военные формирования никем не могут 
быть использованы для ограничения прав и свобод граждан или с целью свержения конституционного строя, устранения 
органов  власти  или  препятствия  их  деятельности»,  –  заявил  Попеску.Депутат  обратил  внимание  министра  обороны, 
руководителей СБУ и других структур, что нормы Конституции являются нормами прямого действия, более того, в статье 19 
предусмотрено, что правовой порядок в Украине базируется на принципах, в соответствии с которыми никто не может быть 
принужденным делать то, что не предусмотрено законодательством. 

–  Потому  мы  обращаемся  к  генералам,  офицерам  и  солдатам  с  призывом  в  случае  получения  незаконных 
приказов и указаний не выполнять их. Это касается и работников государственных администраций всех уровней, – сказал 
«регионал».

Попеску также посоветовал еще раз внимательно прочитать 60-ую и 68-ую статьи Конституции, согласно которым 
никто  не  обязан  выполнять  явно  преступные  распоряжения  или  приказы.  –  А  за  дачу  явно  преступного  приказа  или 
распоряжения наступает  юридическая ответственность.  Кроме того,  незнание  законов  не  освобождает  от  юридической 
ответственности.  Следовательно,  за  незаконные  приказы  не  будет  никакого  срока  давности,  –  уверен  он.Исходя  из 
вышеизложенного, нардеп призвал всех действовать только в конституционном поле, поскольку это единственный путь 
выхода из кризиса, недопущения гражданского противостояния, сохранения целостности нашего государства. – Я призываю 
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Президента  Украины действовать  таким же  образом,  в  рамках  Конституции  и  в  интересах  всех  граждан,  а  не  только 
авантюристско настроенной деструктивной оппозиции. Виктор Андреевич, сделайте, наконец, окончательный выбор! Если 
Вы чувствуете себя Президентом Украины, то вернитесь в конституционное поле. Если же Вы – только лидер оппозиции, 
подавайте в отставку.  По крайней мере, так будет честно. И пусть в этом выборе вам поможет Бог.  Вы же верующий 
человек, – сказал Попеску.

3 мая. Представитель Президента в Конституционном Суде Владимир Шаповал не знает, где сейчас находятся 
уволенные судьи Сюзанна Станик и Валерий Пшеничный, и прогнозирует, что скоро будут назначены новые судьи. Об этом, 
как сообщает корреспондент УРА-Информ, он заявил на брифинге в Секретариате Президента. 

Шаповал подчеркнул, что постановление КС, которое будет иметь подписи Станик и Пшеничного, не может быть 
принято.–  Это было бы скандалом,  на  который мы не способны,  –  отметил Шаповал.Объясняя  ситуацию с указом об 
отставке судей, Шаповал подчеркнул, что увольнять судей КС Ющенко имеет право по Конституции.

–  В  Конституции  четко  написано,  что  Президент  назначает  и  увольняет  треть  состава  КС.  И  никаких 
предостережений по процедуре нет, – заявил он. 

Также Шаповал сообщил, что Украина является чуть ли не единственной страной в Европе, где судья увольняется 
за нарушение присяги. 

– Как правило, увольняют за преступления, – сообщил он. 
Шаповал добавил, что, исходя из законодательства, указы являются юридически чистыми:
– Сегодня есть все основания Президенту издавать такие указы.
Ющенко опять поменял состав СНБО
Президент Украины Виктор Ющенко вывел из состава Совета национальной безопасности и обороны Украины экс-

генерального  прокурора  Александра  Медведько  и  председателя  Верховного  Суда  Украины  Василия  Онопенко.  Как 
сообщили в пресс-службе главы государства,  издан соответствующий Указ  «О внесении изменений в Указ Президента 
Украины от  11  сентября  2006  года».Этим  же  указом  Ющенко  ввел  в  состав  СНБО  Генерального  прокурора  Украины 
Святослава Пискуна.

3 мая. Как сообщало УРА-Информ, бывший Генеральный прокурор Украины Александр Медведько намеревается 
подавать иск в суд по поводу его увольнения с должности.

– Я считаю, что указ относительно меня незаконный, и я буду тоже отстаивать свою правду, подавая иск в суд, что 
я и буду делать, – заявил Медведько. 

Напомним, 26 апреля Президент представил на должность Генпрокурора Украины Святослава Пискуна, который 
восстановился решением суда.

3 мая. Формального права  без  разрешения Верховной Рады вводить  чрезвычайное положение  Президент не 
имеет, но в условиях украинских реалий ввести его может. Такое мнение высказал председатель Центра исследований 
политических ценностей Олесь Доний.

– Согласно пункту 21 статьи 106 Конституции Украины Президент Украины имеет право вводить в стране или в 
отдельных местностях чрезвычайное положение со следующим утверждением этого решения Верховной Радой Украины. 
То есть, в теории, согласно украинскому законодательству, Президент мог бы ввести чрезвычайное положение лишь при 
согласии  Верховной  Рады.  Но  эту  самую  Верховную  Раду  Президент  уже  официально  распустил.  Поэтому  часть 
радикального окружения Ющенко уже подталкивает Президента и к такому шагу, как введение чрезвычайного положения. 
Некоторые  региональные филиалы «оранжевых»  партий  даже  приняли  по  этому  поводу  обращение,  –  считает  Олесь 
Доний.По мнению Дония, Конституционный Суд фактически дестабилизирован, потому и обжаловать вероятное решение 
Президента  будет  проблематично.  Европейское  сообщество  не  спешит  создать  свой  план  по  выведению  Украины из 
кризиса,  сами  украинские  противоборствующие  стороны  к  компромиссу  пока  еще  не  приблизились,  так  что  логика 
долговременного противостояния сама постепенно приведёт к какому-нибудь радикальному сценарию.

Подытоживая,  политолог  отметил,  что  «формального  права  без  разрешения  Верховной  Рады  вводить 
чрезвычайное состояние Президент не имеет, но в условиях украинских реалий ввести его может. Что будет дальше, вряд 
ли кто-то сможет спрогнозировать с высокой степенью вероятности».

Директор  Киевского  института  проблем  управления  им.  Горшенина  Кость  Бондаренко  также  отмечает,  что  в 
сложившейся  ситуации  не  только  Президент  может  действовать  как  угодно,  формально  такое  же  право  имеют  и 
правительство, и парламент.

– Есть четко определенные Конституцией основания, на которых Президент имеет право внедрять чрезвычайное 
положение и, соответственно, он должен был бы их придерживаться. Другое дело, что после 2 апреля, когда Президент 
фактически осуществил переворот, Конституция у нас фактически перестала действовать. Сивульский кое в чём прав, что 
теперь Президент может действовать как угодно. Другое дело, что и Премьер-министр, и Верховная Рада теперь тоже 
ничем не связаны и могут действовать как угодно. У нас теперь сплошная цыганщина: кто раньше встал – у того и больше 
полномочий, – считает Кость Бондаренко.

3 мая. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил первый вице-премьер-министр, министр финансов Николай 
Азаров в ходе заседания Кабмина. 

– Сегодня правительство приняло решение о выделении 127 миллионов гривен на создание единого реестра 
избирателей.  Мы нашли 127 млн грн.  То есть мы отреагировали на желание определенной части общества,  – заявил 
Азаров.

Он пояснил, что данный реестр позволит провести «выборы честно, демократично».
– В течении 2-3 месяцев может быть создан эффективный механизм, чтобы учесть каждого избирателя. Это будет 

современная компьютеризированная система, – пояснил Азаров суть нового реестра. 
При  этом  первый  вице-премьер  заверил,  что  первоочередным  для  правительства  является  повышение 

социальных стандартов жизни граждан. 
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– Лучше спросить  у  пенсионера,  чего  он хочет  больше:  чтобы ему доплатили к  пенсии  50 гривен или  чтобы 
провели выборы, – сказал он.

В  целом,  Азаров  подчеркнул,  что  Кабмин  готов  выделить  средства  для  проведения  досрочных  выборов 
исключительно на законных основаниях и создание единого реестра не связано напрямую с подготовкой правительства к 
этаким выборам.

– Если будет принято решение (о досрочных выборах), то мы можем принять изменения в госбюджет для этого. Но 
для  начала  делается  бюджетный  запрос,  затем  разрабатываются  изменения  в  бюджет,  о  которых  докладывается  на 
заседании правительства, затем они голосуются в Верховной Раде, а потом подписываются Президентом. Других порядков 
я не знаю, – сказал Азаров.

Ющенко назначил еще одного судью КС
4 мая. Президент Украины Виктор Ющенко своим указом назначил Василия Костицкого судьей Конституционного 

Суда Украины. Соответствующий указ №374/2007 от 4 мая размещен на официальном сайте главы государства.
Напомним, 3 мая, Ющенко своим указом №373/2007 назначил Степана Гавриша судьей КС.
Ранее  Президент  своим  указом  №370/2007  от  1  мая  освободил  Сюзанну  Станик  от  должности  судьи 

Конституционного Суда Украины в связи с  нарушением присяги.  Также 30 апреля Президент  своим указом освободил 
Валерия Пшеничного от должности заместителя председателя КСУ с такой же формулировкой – «в связи с нарушением 
присяги».

4  мая. Партия  регионов  не  готовится  к  выборам,  а  выделение  денег  на  создание  госреестра  избирателей  – 
плановое  решение.  Как  передает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  сообщил  народный  депутат  от 
Партии регионов Александр Стоян в кулуарах Верховной Рады.

Комментируя то, что правительство совместно с ВР согласно изменениям в Закон «О государственном бюджете на 
2007 год» выделяет 127,5 млн гривен на создание госреестра избирателей, Стоян заявил, что «мы не идем на выборы и не 
готовимся к ним». 

– Просто много лет мы не имели государственного реестра избирателей, не знали четко о точном количестве 
избирателей Украины. Как только происходили выборы,  у  нас была чехарда со списками. Поэтому,  согласно плановой 
работе, правительство выделило средства на создание такого реестра, – отметил народный депутат.

Стоян заверил, что коалиция «ожидает окончательного решения Конституционного Суда».
– Пока к выборам мы не готовимся, – еще раз подчеркнул он.
4  мая. При  назначении  Президентом  Степана  Гавриша  судьей  Конституционного  Суда  не  были  соблюдены 

соответствующие процедуры, поэтому г-н Гавриш не является судьей КС. Об этом вчера, 3 мая, в вечернем эфире «5 
канала» заявил народный депутат фракции Партия регионов Юрий Мирошниченко.

– Согласно статье 6 Закона «О Конституционном Суде» указ Президента о назначении судьи Конституционного 
Суда скрепляется подписями Премьер-министра и министра юстиции. Этого сделано не было. Потому, я еще раз отмечаю, 
г-н Гавриш не является судьей КС, – сказал Мирошниченко.В то же время, народный депутат от фракции «Наша Украина» 
Николай Онищук отстаивает прямо противоположную точку зрения. 

– Мой коллега ссылался на Закон «О Конституционном Суде». А нужно иметь в виду, что новая Конституция, 
которая наделила  Президента  полномочиями,  в  частности и освобождать,  в  том числе,  судей  Конституционного Суда, 
которые избраны, назначены по его квоте, была принята позже, чем сам Закон «О Конституционном Суде». Следовательно, 
в  случае,  когда  нормы закона  вступают  в  противоречие  с  нормами Конституции,  непосредственно  применяется норма 
Конституции.  Это  означает  то,  что  Президент  назначил  Степана  Гавриша  в  полном  соответствии  с  требованиями 
Конституции касательно как самой процедуры назначения, – парировал Онищук.Напомним, своим указом №370/2007 от 1 
мая «в соответствии с пунктом 22 части первой статьи 106, пунктом 5 части пятой статьи 126 и статьей 149 Конституции 
Украины»  Президент  освободил  Сюзанну  Станик  от  должности  судьи  Конституционного  Суда  Украины  в  связи  с 
нарушением  присяги.  Накануне,  30  апреля,  Президент  своим  указом  освободил  Валерия  Пшеничного  от  должности 
заместителя председателя КСУ с такой же формулировкой – «в связи с нарушением присяги».

4 мая. Верховная Рада Украины приняла обращение к президенту Виктору Ющенко с просьбой отменить его указ 
от 26 апреля о проведении внеочередных выборов в украинский парламент 24 июня. Как передает корреспондент «Нового 
Региона», текст обращения одобрили 255 депутатов при необходимых 226. По словам председателя Рады Александра 
Мороза, обращение заняло 6 страниц текста, в которых его авторы доказывают неконституционность указов президента о 
прекращении полномочий парламента и назначении внеочередных выборов народных депутатов и призывают Ющенко их 
отменить. В документе, в частности, отмечается, что государственный бюджет не предусматривает средства на подготовку 
и проведение внеочередных выборов. По мнению парламента, пока «проведение демократических внеочередных выборов 
народных депутатов 24 июня на должном организационно-правовом уровне невозможно». 

«Неопровержимым является  объективный факт,  что  президент  имеет  право  досрочно  прекратить  полномочия 
лишь  недееспособного  парламента,  и  только  в  статье  90  Конституции  определены для  того  основания.  Деятельность 
нынешнего парламента не дает даже намеков на наличие таких оснований», – говорится в обращении. Народные депутаты 
отметили  также,  что  по  существующему  закону  о  выборах  невозможно  выдержать  сроки  утверждения  формы 
открепительных  талонов  для  голосования,  открытия  накопительного  счета  избирательного  фонда  партий,  проведения 
предвыборной  агитации,  регистрации  наблюдателей  от  общественных  организаций,  передает  ИТАР-ТАСС.О  реакции 
Ющенко на обращение парламентариев информации пока неизвестно. Как передает пресс-служба президента, в настоящее 
время  Виктор  Ющенко  проводит  встречу  с  премьер-министром  Виктором  Януковичем  в  рамках  консультаций  по 
урегулированию политического кризиса.

4  мая. По  неофициальной  информации,  Президент  закончил  встречу  с  оппозицией  и  сейчас  встречается  с 
Премьер-министром Виктором Януковичем в «Доме с химерами». Как сообщает корреспондент УРА-Информ, такой вывод 
сделали журналисты, которые, придя в Секретариат, где был запланирован на 14.30 подход к прессе лидеров оппозиции 
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после  встречи  с  президентом,  стали  свидетелями  того,  что  служебные  авто  Премьера  стоят  под  стенами  «Дома  с 
химерами», а его охрана дежурит возле входа.

Пресса также была удивлена тем, что запланированный брифинг с лидерами оппозиции отменен.В свою очередь 
советник президента Тарас Стецкив прокомментировал ситуацию таким образом:

- Мне не известно, проходит ли в данные минуты встреча Президента с Премьером. Встреча с оппозицией уже 
была, а именно – с Кириленко и Тимошенко. С Луценко встречи не было. Состоялось отдельное совещание о создании 
«Правицы» на базе «Нашей Украины» и «Народной самообороны», т.е. о создании мегаблока. Этот процесс движется и 
завтра переговоры на эту тему будут  продолжены.  Возможно,  будут  приняты ключевые решения.  Результат  встречи с 
оппозицией  в  том,  что  подтверждены  предыдущие  договоренности  с  Президентом.  Т.е.  о  том,  как  будет  происходить 
избирательная компания, распределение власти после выборов. Таким образом, стороны.подтвердили подписанный ранее 
договор. Никаких указов оппозиция с президентом не обсуждала. Президент не обсуждает свои указы с оппозицией. У него 
есть целый ряд уже подготовленных указов. Это – серия указов и я думаю, что сегодня после предстоящей встречи с 
губернаторами будет еще один указ президента. Он будет касаться обеспечения проведения выборов и не будет касаться 
кадровых изменений среди губернаторов.

На уточняющий вопрос, будет ли касаться этот указ ЦИКа, Стецькив ответил:
- Указ обеспечит проведение выборов, а ЦИК сегодня уже работает.
4 мая. Виктор Ющенко будет обсуждать с оппозицией сценарий силового варианта разрешения политического 

кризиса. Как сообщает УРА-Информ, такой прогноз сделал народный депутат от фракции Партии регионов Тарас Чорновил 
в кулуарах Верховной Рады.- Разговор Президента и оппозиции будет об одном – о сценарии силового варианта. Именно на 
этом настаивает Тимошенко. То есть о необходимости введения чрезвычайного положения, блокировании всех органов 
власти. Об этом неоднократно уже говорили депутаты БЮТ, - заявил Чорновил. Депутат также считает ненормальным то, 
что  Президент  до  сих  пор  не  встретился  с  Премьером  и  коалицией.-  Мы  инициируем  и  настаиваем  на  встрече  с 
Президентом, но, увы, в Украине больше нет Президента целой страны Украины, а есть Президент только оппозиции. Две 
партии искусственно изолировали его, Ющенко стал их заложником, - уверен «регионал».  

4 мая. Партия регионов предлагает перенести досрочные парламентские выборы в Украине на октябрь 2007 года. 
Об этом заявил заместитель главы фракции Партии регионов в Верховной Раде Василий Хара по окончании заседания 
президиума политсовета ПР. "Партия регионов наработала ряд предложений рабочей группе по выходу из политического 
кризиса. В них идет речь о необходимости принятия ряда важных законодательных актов. Для того, чтобы "нормально 
внести изменения", необходимо время, поэтому мы предлагаем перенести выборы на октябрь 2007.", - сказал он, пишет 
Корреспондент.По словам Хары, президиум сегодня конкретизировал те предложения, которые были определены во время 
договоренности  премьер-министра  с  Президентом  вечером  4  мая.  Основой  предложений  является  необходимость 
проведения досрочных выборов в рамках правового поля. Хара отметил, что есть спорный и сложный момент, на который 
"не известно согласится ли сторона Президента", - это внесение изменений в Конституцию. "Чтобы войти в конституционное 
русло, так как Президент настаивает, чтобы процедура досрочных выборов была определена его указом, а в ст.90 этого 
нет,  то  есть  предложение  внести  изменения  в  Конституцию  и  легализировать  его  (Президента)  право  на  роспуск 
парламента", - сказал он. Таким образом, Хара подтвердил, что Партия регионов готова идти на досрочные выборы, "чтобы 
успокоить общество". Среди предложений Партии регионов - принятие изменений в закон о выборах или принятие нового 
закона о досрочных выборах, "так как они не вписываются в сегодняшнее законодательство". Также среди предложений, 
которые сегодня будут выноситься на заседании рабочей группы - принятие изменений в судебную систему Украины, чтобы 
сделать  суды  независимыми,  внесение  изменений  в  госбюджет-2007  и  переформатирование  ЦИК.  Кроме  того,  Хара 
считает, что, издав 26 апреля свой второй указ о роспуске парламента, Президент подтвердил легитимность парламента. 
"Есть ст.81 Конституции, в которой говорится, что полномочия ВР заканчиваются в день сессии нового созыва. В том числе 
и при досрочных выборах. Поэтому Конституция предполагает постоянное функционирование всех ветвей власти", - сказал 
он.  Президент  Украины Виктор  Ющенко  и  премьер-министр  Виктор  Янукович  вчера  обсудили  состав  рабочей  группы, 
которая до  7  мая должна подготовить документы для подготовки к  проведению досрочных парламентских выборов.  В 
состав рабочей группы в частности войдет председатель Совета общественности при Президенте Иван Плющ, первый 
заместитель главы Секретариата президента Иван Васюник, лидер фракции Наша Украина Вячеслав Кириленко, лидер 
БЮТ Юлия Тимошенко.  Ющенко отметил,  что еще одного или  двоих человек  он уточнит  позже.  С правительственной 
стороны  в  рабочую  группу  войдет  первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов  Николай  Азаров,  координатор 
парламентского  большинства,  лидер парламентской  фракции Партии регионов Раиса Богатырева,  первый заместитель 
председателя  Верховной  Рады  Адам  Мартынюк.  От  работы  рабочей  группы  будет  зависеть  и  дата  досрочных 
парламентських выборов.

7 мая. Для оппозиции предел компромисса – это отсрочка выборов на июль. Как сообщает УРА-Информ, об этом 
заявил лидер «Нашей Украины» Вячеслав Кириленко, комментируя предложения коалиции провести выборы осенью.

Он отметил, что принципиальным является проведение выборов в июле. 
– Мы говорим только о 1-м, максимум 8 июля. Но это предмет политических договоренностей, поскольку для нас 

является  действующим  указ  Президента  о  досрочных  выборах  24  июня,  –  заявил  Кириленко.  По  словам лидера  НУ, 
разговоры на эту тему были приглушены, но партии находятся в режиме избирательного процесса. Отсрочить же выборы 
до осени невозможно, поскольку «страна как можно скорее должна выйти из политического кризиса»Кириленко убежден, что 
перенос выборов на июль уже является существенным компромиссом, поскольку оппозиция согласилась отойти от даты, 
которая определена в указе Президента о досрочных парламентских выборах.

7 мая. Председатель Верховной Рады Александр Мороз настаивает на одновременном проведении досрочных 
выборов парламента и Президента Украины.  Как сообщает УРА-Информ,  об этом спикер заявил во время проведения 
открытых  общественных  слушаний  «Через  преодоление  политического  кризиса  –  к  устойчивому  развитию Украины»  в 
Киеве. 
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– Я иду с той же прежней позицией, которая касается того, что можно все рассматривать, можно проводить даже 
досрочные выборы – но только на основе Конституции и закона, а не потому, что кому-то что-то нравится, а кому-то что-то 
не нравится. Я считаю, что нужно действовать таким способом. И, естественно, если говорить о том, что доверие к власти 
подорвано  сознательными  действиями  Президента  и  его  окружения,  то,  естественно,  нужно  действовать  тогда  в 
соответствии с намерениями – то есть проводить досрочные выборы и Президента, и парламента. Тогда это будет честный 
ответ на вопрос о том, кому доверяет народ, какая ситуация и какая перспектива Украины, – сказал Мороз. 

Спикер  ВР  также  подчеркнул,  что  на  сегодня  ему  неизвестна  суть  договоренностей  Президента  и  Премьер-
министра Украины. 

– В данном случае речь не идет ни о сроках, ни о субъектах, которые предполагается установить посредством 
выборов, – отметил Мороз.

7  мая. Лидер  фракции  «Наша  Украина»  Вячеслав  Кириленко  отмечает,  что  у  рабочей  группы  по  подготовке 
досрочных  парламентских  выборов  готовы  почти  все  документы,  необходимые  для  принятия  Верховной  Радой.  Как 
сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом нашеукраинец сказал  в  интервью журналистам перед возобновлением 
заседания рабочей группы после перерыва.

По словам Кириленко, перерыв в заседании рабочей группы был объявлен из-за позиции коммунистов, которые 
якобы протестовали «против всего того, над чем работала рабочая группа и эксперты на протяжении всей субботы и всего 
воскресенья». 

– И, таким образом, коалиция попросила у оппозиции тайм-аут для решения своих внутренних проблем. Мы, как 
люди  конструктивные,  на  это  согласились,  –  сказал  Кириленко.Он  также  выразил  мнение,  что  коммунисты  просто  не 
соглашаются с самой необходимостью проводить досрочные выборы.При этом Кириленко отметил, что на данный момент 
необходимые  документы  готовы  на  90%.  В  том  числе  и  изменения  к  закону  о  выборах  народных  депутатов,  проект 
необходимого постановления ВР, а также изменения к закону о статусе народных депутатов относительно императивного 
мандата.

– То есть остается только политическая воля со стороны коалиции и все, – подчеркнул лидер «Нашей Украины».
7 мая. Вопрос внеочередных выборов является политическим, и он должен решаться в парламенте, на уровне 

всех  участников  политического  процесса,  на  уровне  всех  партий,  присутствующих  в  парламенте.  Как  сообщает 
корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  заявил  во  время  общественных 
слушаний относительно урегулирования политического кризиса. 

– Я предложил Президенту такой алгоритм:  создать рабочую группу  по подготовке к  внеочередным выборам, 
отработать  все  необходимые  законы,  вопрос  целесообразности  внеочередных  выборов  оставить  на  рассмотрение 
парламента. Он должен быть принять в зале, безусловно, при участии всех участников политического процесса, – сказал 
он.

По словам Премьера, первый и главный вопрос на сегодня – вернуться в правовое поле.
– Это принцип демократической страны, это принцип, который исповедует сегодня наше государство. Второе – 

если проводить внеочередные выборы, они должны пройти в правовом поле, которого сегодня не существует. Над этим 
вопросом нужно работать, нужно, чтобы Верховная Рада над этим работала. И последнее – только при этих двух условиях 
возможно рассмотрение вопроса о внеочередных выборах, – сказал Янукович.

7 мая. Парламент ни 8, ни 9 мая не сможет проголосовать за пакет законопроектов, необходимый для проведения 
досрочных выборов. Как сообщает корреспондент УРА-Информ, об этом заявила координатор парламентского большинства 
Раиса Богатырева в кулуарах Украинского дома, где в данные минуты проходят общественные слушания, посвященные 
выходу Украины из политического кризиса.

– Нам не удалось качественно наполнить необходимый пакет документов. Это было связано с тем, что сложно 
было вчера работать экспертной группе, поскольку наши оппоненты очень поздно предоставили свои варианты документов 
и невозможно было провести дискуссию.  Сейчас каждая экспертная группа  с  каждой  стороны проводит у  себя внутри 
обсуждение, чтобы выйти на совместное заседание, – отметила Богатырева. 

По ее  словам,  основным документом коалиция считает  проект  постановления ВР о конституционных основах 
проведения досрочных выборов. 

– Исходя из того, что документ, очевидно, не был подготовлен нашими оппонентами в свое время, то дискуссия 
вокруг него сегодня будет сложной. Думаю, это будет одним из камней преткновения, чтобы мы могли быстро продвинуться 
к результату. Мы настроены, чтобы досрочные выборы проходили на качественной юридической основе и принцип «за один 
день  разработать  и  за  один  день  принять»,  нарушая  процедуру,  для  нас  не  приемлем.  Мы  сказали  об  этом  нашим 
оппонентам, и многое будет зависеть от того, на сколько они будут готовы сделать шаг навстречу нам. Исходя из того, что 
мы имеем сейчас, у нас ни то, что сегодня, но вряд ли мы будем завтра иметь что-то. И даже послезавтра, – подчеркнула 
Богатырева.Как сообщает корреспондент УРА-Информ, в общественных слушаниях никто из первых лиц оппозиции участия 
не принимает.

7 мая. Идеальный вариант создания коалиции был между Партией регионов и «Нашей Украиной». Как сообщает 
УРА-Информ, об этом Премьер-министр Украины Виктор Янукович заявил во время общественных слушаний относительно 
урегулирования политического кризиса. 

По  словам  Януковича,  Партия  регионов  в  2006  году  предлагала  такое  соглашение,  были  готовы  почти  все 
документы, «но, к сожалению, сработали политические амбиции и майданные лозунги». 

– Избыточные амбиции не дали возможность тогда создать такую коалицию, – заявил Премьер. 
Именно поэтому, по его словам, была создана Антикризисная коалиция.
7 мая. Первый вице-премьер-министр Украины, министр финансов Николай Азаров считает действия оппонентов 

парламентской коалиции правительства попыткой незаконного отстранения ее, а также коалиционного правительства от 
власти.
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– Сейчас мы имеем дело с попыткой незаконного отстранения коалиции и правительства от власти, – заявил 
Азаров.

Первый  вице-премьер  отметил,  что  «общественное  мнение  начали  готовить  к  необходимости  проведения 
досрочных выборов еще осенью».

– А все потому, что сложилась не та коалиция, с точки зрения наших оппонентов, – подчеркнул он.Азаров также 
заявил, что решение об отставке правительства в нынешних условиях не может быть конституционным, и его возможно 
осуществить только силовым путем.

Он отметил, что коалиция и правительство не боятся силового сценария развития событий, сославшись на слова 
Президента о том, что «он является гарантом Конституции и не допустит силового варианта».

Вместе  с  тем,  первый  вице-премьер  отметил,  что  «есть  отчаянные  головы,  которые  рассматривают  и  такие 
варианты».

– В окружении Президента очень много экстремистски настроенных товарищей, – сказал Азаров. – Мне хочется 
верить, что Президент не допустит такой ситуации.

Он также отметил, что Президент незаконно уволил судей Конституционного Суда Валерия Пшеничного и Сюзанну 
Станик за нарушение присяги.

Азаров  также  сказал,  что  «не  слышал  ни  от  кого  из  лидеров  коалиции»  о  планах  по  замене  председателя 
парламента Александра Мороза.

По словам первого вице-премьера, попытки смещения спикера приведут к развалу коалиции.
– Никто сейчас не пойдет на это, – сказал он.
7 мая. Заместитель руководителя Секретариата Президента Украины Иван Васюник не исключает, что Президент 

Виктор Ющенко может приостановить свой указ о роспуске парламента на основании договоренностей рабочей группы по 
подготовке досрочных выборов народных депутатов. Васюник выразил надежду, что на заседании рабочей группы после 
перерыва будут согласованы все необходимые документы. Отвечая на вопрос, может ли Президент приостановить свой 
указ, замглавы СП ответил, что это может произойти, как отмечал Ющенко, при условии синхронного принятия решений 
Верховной  Радой  и  Президентом.–  Если  сегодня  до  вечера  мы  согласуем  все  проекты  решений  ВР,  то,  бесспорно, 
Президент своим решением даст возможность провести полноценное заседание ВР завтра, – сказал Васюник.

По его мнению, по ключевым позициям пакета «политического компромисса» стороны достигли договоренности на 
80-85%.  Сейчас  продолжается  длительная  дискуссия  относительно  содержания  постановления  ВР  об  обеспечении 
проведения честных и прозрачных парламентских выборов.– Мы убеждены, что та атмосфера в рабочей группе, которая 
существовала и в субботу, и сегодня до обеда у большинства ее участников, она позволит до вечера сегодняшнего дня 
принять и согласовать основные решения, – отметил заместитель главы Секретариата Президента.

Васюник отказался комментировать позицию коммунистов на переговорах, в то же время подчеркнув, что после 
достижения договоренности между Президентом и Премьер-министром у некоторых политических сил есть «еще момент 
определенного  психологического  невосприятия  такого  быстрого  решения  и  сторона  оппозиции,  сторона  Президента  с 
пониманием относится к такой позиции».

7 мая. Председатель Верховной Рады, лидер Социалистической партии Александр Мороз допускает выход своей 
политической силы из состава коалиции. 

Об этом он сказал,  выступая  на  открытых общественных  слушаниях  по  преодолению политического  кризиса. 
Мороз допустил, что договоренности премьер-министра Виктора Януковича и Президента Виктора Ющенко являются более 
широкими, нежели те,  о которых сказал Янукович, обращаясь к народу со сцены на Майдане Незалежности в Киеве в 
пятницу, 4 мая. "В такой системе власти, где одна ветвь власти уничтожает другую, мы быть не можем. Если упомянутые 
договоренности были, да и еще и без каких-либо обязательств о независимой работе суда, социалистам в такой власти, (в 
такой) коалиции, делать нечего", - сказал он. Мороз еще раз обосновал свое мнение о том, что внеочередные выборы Рады 
возможны только в случае проведения внеочередных президентских выборов, сообщают Українські Новини . Как сообщало 
агентство, Ющенко прогнозирует, что 8 мая Рада рассмотрит пакет законопроектов, касающихся проведения внеочередных 
выборов  парламента.  4  мая  Ющенко  и  премьер-министр  Виктор  Янукович  договорились  о  проведении  внеочередных 
выборов  Рады.Об  этом  говорится  в  комментарии  Третьякова  сайту  RAZOM.При  этом  он  отметил,  что  достижение 
договоренностей между главой государства и премьером о том, что коалиция идет на выборы, - это победа демократии и 
всей  Украины.Третьяков  также  подчеркнул,  что  политические  договоренности  -  "это  не  игра  в  карты  с  элементами 
шулерства, которую часто практикует Мороз". "Договоренности необходимо выполнять. Партия регионов имеет уникальную 
возможность продемонстрировать, что ее слово не расходится с делом", - подчеркнул он.При этом Третьяков отметил, что 
видит большую разницу между высказываниями премьер-министра Виктора Януковича в пятничном обращении к народу и 
на  сегодняшних  общественных  слушаниях.  "Если  в  пятницу  премьер  сразу  после  переговоров  на  митинге  заявил  о 
готовности идти на выборы, то сегодня он говорит, что вопрос целесообразности выборов должен решать парламент", - 
сказал Третьяков.

В то же время он напомнил, что Верховная Рада нелегитимна, и указ о досрочных парламентских выборах никто 
не отменял.

"Наша Украина" поддерживает тезис Президента о том, что дата выборов может быть отстрочена на 60 дней 
после  последнего  заседания  парламента,  которое  должно  состояться  на  этой  неделе,  и  на  котором  будут  приняты 
необходимые законопроекты. Для этого глава государства приостановит действие своего указа в части даты проведение 
досрочных парламентских выборов, чтобы принятые законопроекты имели юридическую силу", - сказал Третьяков.По его 
словам, другие сроки не воспринимаются, поскольку для них нет аргументации."К сожалению, по результатам "квадратного" 
стола страна стала заложником политики Мороза", - подчеркнул он. 

По мнению Третьякова, Украина сможет свободно дышать только тогда, когда украинский парламент навсегда 
избавится от "юных ленинцев" - Мороза и Симоненко".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

104



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7  мая. Глава  Верховной  Рады  Александр  Мороз  предлагает  Партии  регионов  и  «Нашей  Украине»  вместо 
организации досрочных выборов провести переговоры о создании коалиции в парламенте. Как сообщает УРА-Информ, об 
этом спикер сказал во время выступления на круглом столе в Украинском доме.

–  Бизнес  договаривается,  ему  не  интересны  цвета  флагов,  ему  нужна  выгода,  поэтому  возникла  проблема 
выборов. Сейчас не совсем понятна позиция Партии регионов, но, думаю, Виктор Янукович ее объяснит и все станет на 
свои места, – отметил Мороз.По словам спикера, итоги досрочных выборов будут «почти такими, как в 2006 году».

– Больше всего голосов наберет Партия регионов. Итак, если выборы состоятся, Президенту и его ближайшему 
бизнес-окружению придется входить в соглашение c этой силой. Тема Майдана уже никому не будет мешать, – заявил 
Мороз. – Тогда, естественно, возникает несколько вопросов: зачем напрасно тратить бюджетные деньги, морочить людей, 
дурить их якобы нужными честными выборами, если они знают, что голоса снова будут посчитаны иначе, зачем разрушать 
экономику, рисковать государством ради выгоды бизнеса нескольких всем известных персонажей? – добавил он. 

7  мая. Мороз  предложил  провести  переговоры  относительно  создания  коалиции  между  Партией  регионов  и 
«Нашей Украиной». – Тем более что договор подписан еще год назад. Если договоритесь – проблем нет, мы выйдем из 
коалиции, освободим для вас такую перспективу. Это дешевле, быстрее, а главное – это будет откровенное, понятное для 
избирателей  дело,  –  отметил  спикер.  –  Если  договориться  сразу  не  удастся,  то  через  месяц  после  прекращения 
деятельности  коалиции  появится  у  Президента  основание  для  проведения  внеочередных  выборов  и  будет  сохранен 
конституционный строй, без шулерства и без потребности главы государства с умным видом говорить о том, что вместе не 
вяжется относительно Конституции и прав, потому что стыдно это слушать. Давайте или отменим все, что было выдано с 2 
апреля, или если идти на выборы, то идти одновременно на выборы и парламента, и Президента, но перед этим изменив 
законодательство.

7  мая. Максимальные  сроки  проведения  выборов  -  конец  июня  –  средина  июля.  Такова  личная  позиция 
Президента  Украины Виктора  Ющенко.  Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом заявил выйдя к  прессе  из 
Секретариата Президента после переговоров с Премьер-министром Виктором Януковичем. Глава государства заявил, что 
если за ночь рабочая группа по подготовке к досрочным парламентским выборам утвердит «малый пакет изменений», то 
его рассмотрение возможно уже на завтрашней сессии Верховной Рады (8 мая).- С Премьер-министром мы договорились: 
если  он  (малый пакет  изменений  –  ред.)  будет  готов  ночью,  то  есть  смысл его  выносить  на  завтрашнюю сессию ВР 
Украины, - сказал Ющенко. Также он подчеркнул, что фактически утреннее заседание рабочей группы было сорвано из-за 
позиции коммунистов.

Как  сообщало  УРА-Информ,  коммунисты  требуют  внести  изменения  в  Конституцию  Украины,  которые  бы 
позволяли парламенту самораспускаться, а уже потом идти на выборы. С этим несогласна оппозиция. Сейчас, по словам 
Президента, рабочая группа рассматривает вопрос о регулировании императивного мандата и списка избирателей.

Как сообщил Ющенко,  на рассмотрение рабочей группы «вынесено три вопроса:  это дата выборов,  правовая 
гармонизация, конституционный процесс, как мы его видим».

7 мая. Президент Украины Виктор Ющенко и премьер страны Виктор Янукович определили будущее государства. 
Политики назвали оптимальные сроки проведения досрочных парламентских выборов на Украине. Этой датой может стать 
один из дней с конца июня - середина июля текущего года. "Позиция президента заключается в том, что выборы нужно 
провести в как можно скорейшие сроки, через 60 дней после принятия решения. Это будет конец июня - середина июля 
максимум",  - сказал Ющенко. Он также отметил, что точная дата выборов остается дискуссионной. Президент Украины 
также сообщил, что обсуждается возможность проведения всенародного референдума по вопросу о внесении изменений в 
Конституцию. 

"Это должна быть широкая общественная дискуссия... Мы движемся к тому, чтобы начать широкий публичный 
общественный процесс", - подчеркнул Ющенко. По словам президента, "есть пока что дискуссия относительно надобности 
проведения всенародного референдума, на котором я настаиваю". 

7 мая. Президент Украины настаивает на необходимости скорейшего принятия Верховной Радой законодательных 
актов, которые дали бы возможность начать кампанию по досрочным парламентским выборам. "Глава государства считает 
категорически недопустимым затягивание со стартом избирательной гонки. Попытки отдельных участников рабочей группы, 
которая готовит предложения во исполнение договоренностей  между президентом и премьер-министром о проведении 
выборов, замедлить взятый темп могут рассматриваться как сознательный саботаж совместного решения Виктора Ющенко 
и Виктора Януковича", - заявил в понедельник глава секретариата президента Виктор Балога. По его словам, президент 
определяет как неотложные для принятия парламентом законопроекты об изменениях в законодательство о выборах и 
государственном бюджете в части финансирования избирательного процесса. "Назовем это "малым пакетом президента", 
который,  впрочем,  имеет  наибольшее  значение",  -  отметил  Балога.  Он  сообщил,  что  выполнение  других  условий, 
выдвинутых  главой  государства  для  выхода  из  политического  кризиса  через  внеочередные  выборы  (законодательное 
оформление  нормы  об  императивном  мандате,  изменения  в  закон  о  кабинете  министров,  принятие  Универсала 
национального единства как закона и другие), должно стать следующим согласованным шагом большинства и оппозиции. В 
свою очередь, Верховная Рада заявила, что сможет принять 8-9 мая необходимый пакет законопроектов для проведения 
досрочных  парламентских  выборов,  если  на  это  будет  воля  коалиции.Однако  президент  Ющенко  заявил,  что  Раде 
потребуется один день на утверждение пакета договоренностей о проведении досрочных парламентских выборов. "Если 
мы согласимся на малый пакет (договоренностей), то речь могла бы идти об однодневном заседании с предварительным 
согласованием повестки дня", - цитирует РИА "Новости" слова главы Украины. Он также напомнил о том, что на вторник 
запланирована сессия Верховной Рады, на которой планируется окончательно утвердить дату выборов. 

Ющенко  высказал  мнение,  что  на  этой  сессии  пакетным  голосованием  может  быть  принят  ряд  законов, 
касающихся экономических вопросов, в частности, вступление в ВТО. В то же время президент подчеркнул, что Верховная 
рада сможет рассмотреть пакет договоренностей в случае, если рабочая группа согласует его ночью. 

"Я желаю удачи рабочей группе, они будут до глубокой ночи сегодня работать, но это не является гарантией того, 
что малый пакет будет подготовлен до завтрашнего утра", - сказал глава государства. 
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7  мая. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  называет  политической  спекуляцией  разговоры  о  переносе 
внеочередных парламентских выборов на октябрь-ноябрь. На пресс-конференции в Виннице он напомнил, что кампания по 
проведению очередных выборов в Верховную Раду длится 6 месяцев, а здесь уже речь идет о семи месяцах. 

Президент подчеркнул, что в этой логике нет здравого смысла.
– Я исхожу из того, что 8 мая в парламенте должно было быть то голосование, которое бы поставило точку в этих  

переговорах, – отметил он.По убеждению Ющенко, выборы состоятся, и затягивание решения по сути может привести к 
тому, что будут утрачены уже достигнутые политические договоренности.

Он  подчеркнул,  что  решение  о  досрочных  выборах  принимает  Президент,  а  не  Верховная  Рада,  но  он 
приветствовал бы, если бы депутаты приняли консенсусное решение о дате, которая будет потом утверждена в указе главы 
государства.

– Досадно, что каждый день затягивания, в сущности, приведет к потере тех возможностей, которые мы имеем 
сегодня, – отметил Ющенко. 

8  мая. Блок  Юлии  Тимошенко  требует  вывести  социалистов  и  коммунистов  из  формата  рабочей  группы  по 
подготовке проведения досрочных парламентских выборов. Как передает УРА-Информ, об этом заявил один из лидеров 
БЮТ Александр Турчинов под стенами Секретариата Президента, где проходит заседание рабочей группы. 

– Мы будем сейчас советоваться, чтобы вывести коммунистов и социалистов из формата переговоров, – отметил 
Турчинов, – ведь у них нет мотивов для переговоров.

Он уточнил, что имеются все наработки, а именно «законопроект о финансировании выборов, изменения в закон о 
статусе народного депутата, изменения в Регламент ВР и т. д. Есть все наработки, кроме желания оппонентов идти на 
выборы».

По  словам  Турчинова,  есть  вариант  проголосовать  эти  законы  в  четверг,  10  мая,  «но  их  цель  –  затянуть 
процесс».Депутат  подчеркнул,  что  позиция  БЮТ состоит  в  том,  что  необходимо изменять  формат  переговоров,  «ведь 
коммунисты и социалисты не хотят идти на выборы – для них это будет самоуничтожением, у них нет перспективы. Нужно 
ставить точку и выполнять указ о проведении досрочных выборов 24 июня».

Бютовец предложил заменить формат переговоров в рамках Премьер – Президент, введя в рабочую группу по 
одному  представителю от  Президента,  Премьера,  оппозиции и  коалиции.Кроме  того,  Турчинов  заявил,  что  не  уверен, 
состоится ли сегодня второй раунд заседания рабочей группы.

8 мая. Переговорный процесс рабочей группы по подготовке к проведению досрочных парламентских выборов 
проходит сложно. Как передает УРА-Информ, об этом заявила координатор парламентского большинства, председатель 
парламентской фракции Партии регионов Раиса Богатырева на брифинге у Секретариата Президента. 

По словам главы ПР, сложности в переговорах – это естественный процесс.
– Одной из наших главных позиций было то, чтобы ввести весь процесс в конституционное русло, – объяснила 

она. 
Богатырева подчеркнула, что это будет выгодным и важным для всех сторон переговорного процесса.
Глава фракции ПР также сообщила, что сегодня в ходе заседания рабочей группы рассматриваются возможные 

изменения  в  Конституцию.  Богатырева  подчеркнула,  что  Партия  регионов  будет  настаивать  на  том,  чтобы  реестр 
избирателей появился как можно скорее. По ее мнению, этот реестр может быть создан в течение трех месяцев

На вопрос о том, сколько еще могут продолжаться переговоры, Богатырева ответила: 
– Мы должны понимать, если переговоры затягиваются бесконечно, то в их результативности и эффективности 

потом  начинают  сомневаться  все  те,  кто  инициировал  и  поддерживал  эти  переговоры.  Может  быть,  мы  поступаем 
деликатно, когда мы не загоняем ни себя, ни наших партнеров, ни наших оппонентов сегодня на заседании рабочей группы 
проводить какую-либо жесткую дискуссию о сроках проведения выборов. Мы говорили о возможном компромиссе... Но мы 
ведем дискуссию в том плане, что дата должна быть удобной для избирателей. Наша позиция сегодня склоняется к тому, 
что если мы будем делать это, то лучше всего это делать в конце октября, а может быть, в начале ноября.

8 мая. Президент Украины Виктор Ющенко продолжает настаивать на проведении референдума по вопросам 
изменений к Конституции Украины. 

Об этом президент заявил журналистам после встречи с премьер-министром Виктором Януковичем. По словам 
Ющенко, вопрос проведения всеукраинского референдума на эту тему остается дискуссионным. «Я считаю, что народу 
больше не надо готовить такие сюрпризы, как были сделаны в декабре 2004 года, когда без обсуждения, без открытости 
были приняты изменения, которые деструктивно повлияли на большинство ветвей власти», – заявил Ющенко. Президент 
подчеркнул, что настаивает на том, что изменения в Конституцию должны быть внесены после широкой общественной 
дискуссии,  передает  ForUm.  Напомним,  20  апреля  после  встречи  с  Януковичем  Ющенко  заявил  о  необходимости 
проведения  Всенародного  референдума  по  новой  редакции  Конституции  Украины.  При  этом  президент  отметил,  что 
общество должно быть участником урегулирования существующего кризиса и вынести свои уроки из поведения власти, из 
ошибок, допущенных ею в последнее время

8 мая. По словам лидера КПУ Петра Симоненко,  главным дискуссионным вопросом между переговорщиками 
продолжает оставаться вопрос рассмотрения возможного решения Верховной Рады о роспуске, сообщает УРА-Информ. Как 
считает Симоненко, оппозиция продолжает настаивать, что постановление ВР должно легитимировать указ Президента, 
тогда как коалиция отстаивает позицию самороспуска. Оппозиция же отказывается принимать соответствующие изменения 
в Конституцию. 

– Мы могли бы принять решение в Верховной Раде, что, опираясь на политическую позицию и соответствующую 
статью Конституции, Верховная Рада распускается,  а Президент тогда бы воспользовался своим правом и выдал указ 
относительно назначения даты выборов, – объяснил Симоненко. – Но, к сожалению, наши коллеги этого не понимают.По 
мнению лидера КПУ, безрезультатность переговоров «приведет к тому, что практически не только разрушится Верховная 
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Рада нынешняя, а и будут заложены серьезные основы и причины вообще для разрушения парламентаризма».Кроме того, 
Симоненко высказал удивление, что противоположная сторона делает все для того, чтобы не было реестра избирателей.

8  мая. Президент  Виктор  Ющенко  называет  политиканством  заявления  некоторых  политиков  из  коалиции  о 
возможном перенесении досрочных парламентских выборов на осень. Об этом он заявил на пресс-конференции в Киеве.– 
Когда  я  видел  материалы  общественных  слушаний  относительно  урегулирования  политического  кризиса,  слушал 
политические комментарии, что, возможно, в октябре, возможно, в ноябре провести выборы, то я хотел бы этим политикам 
напомнить. Это уже не политика, это политиканство, – сказал Ющенко. – Они думают, а как дожить до 1 сентября, как 
использовать финансовые, административные ресурсы, как миграцию использовать и прочие обстоятельства, что, на мой 
взгляд,  уже не принадлежит к корректной,  честной, откровенной политике, – сказал он.  Ющенко напомнил,  что, по его 
мнению,  есть  два  варианта  выхода  из  кризиса  –  внесение  в  парламент  широкого  или  малого  пакета  законопроектов, 
которые позволят провести честные выборы. – Первый и желательный – это широкий пакет, который предусматривает 
решение о досрочных выборах... изменения в те законы, которые нужно внести для организации выборов... оформление 
Универсала как закона... изменения в Регламент Верховной Рады, закон о Кабмине, – сказал он. – Худший вариант – если 
не хватает времени, терпения для того,  чтобы формировать такой план договоренности, – давайте мы пойдем малым 
пакетом,  который будет состоять из  нескольких инициатив:  постановление о выборах, изменения в закон о бюджете и 
вещей, которые касаются темы так называемого императивного мандата. 

При  этом,  по  мнению Президента,  можно  будет  «за  один день  открыть  заседание,  принять  соответствующее 
решение, закрыть заседание и через 60 дней провести выборы».

– Никто на 7-8 месяцев не может оставлять страну в неопределенности. Это начинается политиканство. Поэтому 
лучше  действовать  откровенно,  честно,  руководствоваться  принципами  и  технологическими  нормативами,  –  добавил 
Ющенко.

8 мая. Общественное движение Народная самооборона, которая ведет переговоры о создании блока с партией 
Народный союз Наша Украина, требует от нее публичных гарантий того, что НСНУ не создаст коалицию с Партией регионов 
и Социалистической партией в новой Верховной Раде. "Народная самооборона стремится публично подписать документ с 
демократическими силами о несоздании коалиции с Партией регионов и СПУ",  -  говорится в сообщении пресс-службы 
общественного движения. При этом Народная самооборона утверждает, что эти партии не готовы дать ей такие гарантии: 
"Никто  из  наших  партнеров  не  выявил  такого  желания".  Как  известно,  Народная  самооборона  ведет  переговоры  о 
возможности  создать  блок  с  НСНУ  на  внеочередных  выборах  Рады.  4  мая  блок  Народная  самооборона  завершил 
проведение массовых акций оппозиции в Киеве и перенес их в регионы, сообщил лидер блока Юрий Луценко. Он также 
сказал, что скептически относится к возможности создания мегаблока демократических сил с участием БЮТ.Блок Юлии 
Тимошенко и Наша Украина после досрочных выборов создадут коалицию в течение недели или двух, а не двух месяцев, 
как  это  произошло  после  выборов  в  2006  году,  сообщил  народный  депутат  от  БЮТ  Степан  Курпиль.  Вчера  партия 
Народный  союз  Наша  Украина  обвинила  Коммунистическую  и  Социалистическую партии  в  затягивании  переговорного 
процесса по подготовке к внеочередным выборам в Верховную Раду. 

8 мая. Координатор парламентского большинства, лидер фракции Партии регионов Раиса Богатырева убеждена, 
что новый диалог между президентом и премьер-министром имеет все шансы стать конструктивным и эффективным. "Эти 
дни заседала рабочая группа. Я не могу сказать, что дискуссии в ней происходят просто, поскольку оппозиция время от 
времени напоминает нам, что компромисс возможен лишь в границах ее ультиматума", - отметила Богатырева, сообщает 
ее  пресс-служба.  "Мы,  взяв  на  себя  обязательства  уже  и  перед  украинским  народом,  отступать  не  можем  и  хотим 
согласовать  интересы  граждан  по  оба  берега  Днепра",  -  подчеркнула  Богатырева.  В  то  же  время,  координатор 
парламентского  большинства  отметила,  что  одновременно  проводится  сложная  и  довольно  эмоциональная  дискуссия 
внутри партии и политической фракции. "Нам сегодня нужно разъяснить людям, в первую очередь, нашим избирателям, что 
мы не были просто убеждены президентом, чтобы его поддержать. Мы пошли на этот шаг совместно с президентом, чтобы 
им перестала руководить оппозиция",  -  подчеркнула она. "Чтобы оторвать президента от оппозиции, как представителя 
всего  украинского  народа.  Чтобы президент  понял,  что  партнерство  с  одной  из  мощных  и  стратегических  украинских 
политических  партий,  единственной  партией  промышленной  Украины -  партией  индустриального  Востока,  обречено  на 
успех", - подчеркнула Богатырева.Вместе с тем депутат убеждена, что шаг к компромиссу - это начало качественно новой 
эры сотрудничества между Банковой и Грушевского. И здесь очень много будет зависеть от самого президента.

8 мая. Лидер фракции Партии регионов Раиса Богатырева считает, что начало дискуссии по поводу открытых 
партийных списков и императивного мандата может привести к срыву переговоров с представителями оппозиции.   

–  За короткий период по подготовке к  досрочным парламентским выборам непросто и даже нереально чисто 
технически  решить  вопрос  об  открытых  списках,  –  заявила  Богатырева,  сообщили  в  пресс-службе  координатора 
парламентского большинства.

По мнению лидера фракции Партии регионов, к срыву переговоров может также привести дискуссия по поводу 
императивного  мандата.  По  ее  словам,  «значительная  часть  политических  сил  настаивает  на  том,  чтобы  оставить 
императивный  мандат  и,  значит,  закрытые  избирательные  списки  на  это  время»–  Поэтому  мы  считаем,  что  начало 
дискуссии в этом направлении также может привести к срыву переговоров, и мы снова не настаиваем, чтобы эти вопросы 
так решались, – добавила Богатырева. Она отметила, что практически все согласились с тем, что вопрос избирательного 
законодательства не будет рассматриваться в пакете переговоров.– Любое решение в ходе переговоров будет приниматься 
при участии Партии регионов, – сказала Богатырева, добавив, что ее политическая сила «глубоко уважает тех избирателей, 
которые отдали свои голоса и за БЮТ, и за НСНУ, и за СПУ, и за КПУ».При этом Богатырева в очередной раз подчеркнула, 
что, по ее мнению, досрочные парламентские выборы должны состояться не раньше чем осенью. – Самая главная причина 
– это наши избиратели. Когда говорю «наши», я имею в виду избирателей коалиции и, прежде всего, Партии регионов. Они 
вместе  с  нами  жили  общими  ожиданиями,  что  досрочных  выборов  не  будет.  И  были  не  готовы  сразу  отказаться  от 
справедливой борьбы. Нам требуется время, чтобы помочь им понять нашу точку зрения и сделать все, чтобы они имели 
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желание  прийти  на  выборы,  –  сказала  она.По  мнению  Богатыревой,  «для  начала  нужно  оставить  работающим  и 
политическим парламент для принятия ответственных для страны решений». 

–  Нам  необходимо  провести  серьезную  дискуссию  в  наших  партиях  и  принять  соответствующее  решение. 
Поэтому мы не будем здесь танцевать краковяки под чью-то дудочку, а будем действовать максимально прагматично,  
исходя из того, что решение о досрочных выборах принято, – сказала она.

10  мая. Лидер  КПУ  Петр  Симоненко  считает  народного  депутата,  члена  БЮТ  Александра  Турчинова 
«политическим упырем и  интриганом»,  который  любой  ценой  пытается  вернуть  Юлию  Тимошенко  во  власть  с  целью 
продолжения ее газовых махинаций с ЕЭСУ. Об этом Симоненко заявил в интервью агентству УРА-Информ, комментируя 
требование БЮТ вывести коммунистов из состава рабочей группы по подготовке досрочных парламентских выборов. – 
Коммунисты мешают Турчинову совершать беззаконие. БЮТ – это политические интриганы и упыри. Эта сила продолжает 
заниматься  незаконными  делами,  которые  выходят  за  рамки  национальных  интересов,  –  сказал  Симоненко.  –  Я  не 
удивляюсь заявлениям Турчинова о том, что коммунистов срочно надо вывести из состава рабочей группы.  Ведь он – 
сторонник американской секты. БЮТ пытается любыми способами ворваться во власть, чтобы их лидер и дальше смогла 
заниматься газовыми махинациями по примеру ЕЭСУ.

Лидер КПУ также напомнил, что сегодня в Кабинете Министров Украины состоится очередное заседание рабочей 
группы, членом которой он является. 

– Коммунисты будут последовательными, и мы не отойдем от своих требований. А именно, чтобы были внесены 
изменения в Конституцию, а также подготовлен государственный реестр избирателей, – отметил Симоненко.Напомним, в 
ходе последних заседаний рабочей группы оппозиция обвинила коммунистов и социалистов в том, что они блокируют ход 
принятия  решений  и  возможность  проведения  досрочных  выборов  Верховной  Рады  в  ближайшее  время,  поскольку, 
согласно процедуре, внесение изменений в Конституцию требует 2 сессий работы парламента. А на подготовку реестра 
избирателей, по словам председателя Центральной избирательной комиссии Ярослава Давыдовича, «может уйти и год, и 
два».

Конституционный  Суд  Украины  сегодня,  10  мая,  продолжает  слушания  в  закрытом  режиме  по  делу  о 
конституционности указа Президента о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады V созыва от 2 апреля 2007 
года, принятого к производству по представлению 53 народных депутатов. Об этом корреспонденту УРА-Информ сообщили 
в пресс-службе КС.Представление 160 народных депутатов относительно конституционности указа главы государства о 
досрочном прекращении полномочий Верховной рады V созыва от 26 апреля находится на рассмотрении в коллегии судей.

Рабочая группа требует свидания с главой КС.Члены рабочей группы по подготовке досрочных парламентских 
выборов должны встретиться с главой Конституционного Суда Иваном Домбровским. Как передает корреспондент УРА-
Информ, об этом сегодня,  10 мая, заявил глава Коммунистической партии Украины Петр Симоненко в ходе заседания 
рабочей группы. В процессе заседания лидер коммунистов предложил спланировать встречу с главой КС для того, чтобы 
члены рабочей группы поняли, в каком формате может закончиться работа группы и какие решения могут быть приняты 
Верховной Радой.

– Сегодня мы можем принять все, но неясно, когда будет окончание рассмотрения представления в КС. Может 
возникнуть такая ситуация,  что заявления,  которые звучат сегодня в адрес судей КС,  могут  практически аннулировать 
результаты  досрочных  выборов,  –  отметил  Симоненко.Глава  КПУ  добавил,  что  решение,  которое  может  принять 
Конституционный Суд, может практически поставить под сомнение юридическую силу предстоящих выборов. – Потому я 
попросил встретиться с главой КС, чтобы выяснить, когда по времени судом будет принято решение, а если глава КС не 
ответит на этот вопрос, то хотя бы выяснить, рассматриваются ли сегодня оба постановления в суде, – добавил Симоненко.

10 мая. Позиция ультиматумов – «через колено нас нагнуть» – неприемлема для нахождения компромисса в 
вопросе досрочных выборов в Верховную Раду. Как сообщает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил первый вице-
премьер-министр,  министр финансов Николай Азаров в ходе встречи Президента Виктора Ющенко с представителями 
рабочей  группы по  выходу  из  политического  кризиса  и  проведения  досрочных  выборов.По  словам Азарова,  «позиция 
ультиматума  –  нас  нагнуть  на  любые  условия  –  является  неприемлемой».  –  Мы  готовы  работать,  готовы  находить 
формулировки,  – подчеркнул он.Как заявил Азаров,  с  самого начала работа группы происходила нормально,  пока «не 
появилась позиция ультиматума». 

– Я теперь понял, почему она появилась. Нас хотят загнать в определенную дату выборов, – сказал он. При этом, 
убежден Азаров, все делается для того, чтобы партии коалиции не принимали участия в избирательной кампании. – Вы что, 
хотите  нас  сознательно исключить  из  избирательного процесса?  –  спросил вице-премьер и  предложил:  –  Так  давайте 
честно скажем на всю страну!Он также отметил, что для проведения нормальных досрочных выборов необходимо очень 
серьезно изменить законодательство. 

– Я не говорю о Конституции, я говорю о законодательстве, – подчеркнул Азаров.
Кроме  того,  он  призвал  Президента  сделать  все  возможное,  чтобы  язык  ультиматумов  не  применялся  при 

проведении заседаний рабочей группы. 
–  Вы  как  гарант  Конституции  не  должны  допустить,  чтобы  на  рабочей  группе  ультиматум  правил,  –  сказал 

Азаров.При этом он подчеркнул,  что  в  условиях  нормальной организации работы группа  к  среде,  16 мая,  «полностью 
сможет наработать пакет».

11  мая. Верховная  Рада  Украины  приняла  Постановление  «О  ежегодном  послании  Президента  Украины  о 
внутреннем и внешнем положении Украины» (№3520). Как сообщает парламентский корреспондент УРА-Информ, за это 
решение  проголосовали  249  из  256  народных  депутатов,  зарегистрированных  в  зале.В  постановлении  обращается 
внимание  Президента  Украины  на  невыполнение  им  полномочий,  которые  предусмотрены  Конституцией  Украины,  в 
частности пунктом 2 статьи 106, где речь идет о ежегодном послании главы государства к народу Украины и в парламент.

Также в постановлении поручено спикеру Александру Морозу безотлагательно обратиться к Президенту Украины 
Виктору Ющенко, чтобы он срочно подал в парламент ежегодное послание о внутреннем и внешнем положении Украины и 
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чтобы оно было заслушано в ВР в первоочередном порядке.Утреннее заседание рабочей группы завершилось, работа 
продолжится сегодня в 16:00.

11  мая. Украина  среди  нескольких  предложенных  Россией  вариантов  избрала  два  больших  месторождения, 
расположенных вдоль магистрали существующих газопроводов. Об этом заявил Министр топлива и энергетики Украины 
Юрий Бойко, сообщили в пресс-службе Министерства топлива и энергетики Украины.- Киев из нескольких предложенных 
Россией вариантов избрал два: речь идет о больших месторождениях с буровыми скважинами, защищенными запасами, 
которые расположенные вдоль существующих газопроводов, - заявил Бойко. При этом он заметил, что в первую очередь 
Украина исследовала европейский опыт в области обмена активами, но в данном случае вещь не шла об обмене активами. 
- Обсуждалось, что украинские компании будут иметь возможность получить доступ к ресурсной базе на территории России, 
- уточнил министр.

Также  он  добавил,  что  для  утверждения  выводов  экспертов  необходимо  согласие  руководителей  Украины  и 
России,  соответствующих  учреждений.  -  Из-за  сложной  политической  ситуации  у  нас  встреча  на  высшем  уровне  не 
состоялась. Но она состоится, как только разрешится кризис, - заверил Бойко. Напомним, что на протяжении февраля т.г. 
Министр топлива и энергетики Украины и глава правления ОАО «Газпром» проводили ряд встреч, на которых обсуждались 
детали реализации договоренностей между правительствами стран, об участии Украины в проектах по добыче газа на 
территории России.

12 мая. Народный депутат Украины Ринат Ахметов прокомментировал газете «Зеркало недели» мотивы принятого 
решения о согласии Партии регионов на проведение досрочных выборов. «В этой ситуации не нужно искать подводных 
течений — их нет. Мы все находились в «зале ожидания», будучи готовыми выполнить любое решение Конституционного 
суда. Но стало ясно, что этого решения не будет. И не по нашей вине. Предстояло решить, как действовать дальше: либо 
усугублять кризис, а значит, раскалывать страну, либо, понимая сомнительность указов, согласиться на досрочные выборы 
и  тем  самым  вернуть  стабильность  и  сохранить  целостность  Украины.  Абсолютно  осознанно  мы  приняли  решение 
согласиться  на  проведение  выборов.  Ни  о  каких  гарантиях  и  постах  речь  не  шла.  Это  вообще  не  обсуждалось»,  -  
подчеркнул Ахметов.

По его словам, ответственное политическое решение, на которое пошла Партия регионов, сделав шаг навстречу, 
принималось не для того, чтобы «с нами разговаривали языком ультиматумов». «Сильно ошиблись те, кто воспринял наше 
желание сохранить целостность Украины как слабость. Мы готовы к досрочным выборам, но мы хотим честных выборов. 
Провести  их  в  июле невозможно.  Наша партия не  заинтересована  в  том,  чтобы легитимность  результатов  досрочных 
парламентских выборов была поставлена под сомнение с самого начала.  Кроме того, мы не должны лишать шанса 
«миноритарные»  политические  партии.  Независимо  от  цвета,  те,  кому  не  хватило  процента  для  преодоления 
барьера в 2006-м, должны получить возможность побороться за голоса избирателей. В сжатые сроки и летом это 
сделать практически невозможно. Поэтому выборы должны пройти осенью. После того, как парламент внесет необходимые 
изменения в избирательное законодательство», - отметил нардеп.

12  мая. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  назначил  Ивана  Плюща  секретарем  Совета  национальной 
безопасности и обороны Украины. Об этом сообщили в пресс-службе главы государства. 

Другим указом Президент освободил от соответствующей должности Виталия Гайдука. 
Гайдук находился в должности секретаря СНБО с 10 октября 2006 года.
Плющ родился в 1941 году. Народный депутат Украины I-IV созывов. С декабря 1991 года по апрель 1994 года, а 

также с февраля 2000 года по май 2002 года был Председателем Верховной Рады Украины. В 1994 году баллотировался в 
Президенты Украины. Является почетным председателем Партии свободных селян и предпринимателей Украины.

12 мая. Лидер КПУ Петр Симоненко заявляет, что назначение Ивана Плюща секретарем Совета национальной 
безопасности и обороны Украины сорвало переговоры. Как сообщает УРА-Информ, об этом он заявил после совещания 
рабочей группы по подготовке проведения досрочных парламентских выборов. 

- Те предложения, которые были заложены в «дорожную карту», касательно сроков подготовки законов, а также, 
возможно,  рассмотрения  даты  проведения  выборов,  не  были  рассмотрены  на  сегодняшнем  заседании,  -  сообщил 
Симоненко. По его мнению, Президент Виктор Ющенко «удовлетворяет только собственные амбиции». 

-  Президент  готовится  к  использованию,  в  том  числе,  и  силовых  методов  для  удовлетворения  собственных 
амбиций, - уверен лидер КПУ. 

В свою очередь, народный депутат от Партии регионов Владимир Сивкович отмечает, что работа СНБО «будет 
двигаться только в одном направлении». 

-  Это  не  будет  работа  СНБО,  это  будет  работа  только  для  проталкивания  указов  Президента  о  досрочных 
выборах, и ничего больше там не будет, - уверен депутат. 

12 мая. Когда такие провокации, продуманные на Банковой, происходят - страну нужно спасать. Как сообщает 
УРА-Информ, об этом заявил депутат от Партии регионов Владимир Сивкович во время брифинга под зданием Кабинета 
министров.Сивкович  считает,  что  сейчас  в  стране  происходит  «усиление  Президента»,  в  частности,  «это  усиление 
радикальной линии Балоги (глава Секретариата Президента Виктор Балога) по подготовке к выборам».

-  Фактически,  произошло  распределение:  Плющ  –  будущий  глава  Верховной  Рады  Украины,  Тимошенко  – 
Премьер. Это то, что сегодня происходит в головах на Банковой, - заявил депутат.Также он отметил, что была подготовлена 
провокация, на основе которой Советом национальной безопасности и обороны Украины  «вчера вечером или сегодня 
должно было быть принято решение об аресте нескольких государственных деятелей». По словам Сивковича, «из-за того, 
что во всем мире показали, что это все – вранье и провокация, этого не произошло. Но Гайдук пошел в отставку».Как 
сообщало УРА-Информ,  12  мая  Президент  Виктор  Ющенко  назначил Ивана  Плюща секретарем Совета  национальной 
безопасности и обороны Украины. Другим указом Президент освободил от соответствующей должности Виталия Гайдука.

Коммунисты требуют разобраться, кто на кого покушается
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

12 мая. КПУ требует от генерального прокурора Святослава Пискуна немедленно возбудить уголовное дело по 
факту и на основании сделанных руководителем Главного управления по вопросам деятельности правоохранительных 
органов Секретариата Президента Валерием Гелетеем заявлений о готовящихся покушениях на жизнь ряда политиков, 
провести всестороннее расследование и привлечь виновных к ответственности по всей строгости закона. 

Как  говорится в  обращении,  текст  которого  размещен на сайте  КПУ,  11 мая СМИ распространили заявления 
Гелетея об имеющихся в его распоряжении информации и документах о готовящемся покушении на Юлию Тимошенко, 
Юрия Луценко, Виктора Балогу и других.

В тоже время, заявляет КПУ, Гелетей «не смог пояснить, почему он не передал имеющиеся у него документы в 
Генпрокуратуру и СБУ, а, сделав публичное заявление, способствовал тем самым предполагаемым преступникам скрыться 
и избежать заслуженного наказания.

При этом,  поведение Гелетея во время оглашения информации о готовящихся покушениях,  его  неадекватная 
реакция  на  простые  и  понятные  вопросы,  бессвязная  и,  мягко  говоря,  неубедительная  аргументация,  позволяют 
предположить, что все озвученное ним - это грубая политическая провокация, задуманная с целью дестабилизации и без 
того напряженной обстановки в стране».

12 мая. Представители Коалиции национального единства представили так называемую «дорожную карту». Как 
сообщает  УРА-Информ,  об  этом заявил  представитель  Партии  регионов  Борис  Колесников  во  время  брифинга  возле 
Кабинета министров. 

По словам Колесникова, «дорожная карта» включает в  себя все необходимые составляющие для проведения 
честных и прозрачных досрочных парламентских выборов. 

В частности, Колесников назвал три основных пункта этого документа:
- Первое – это сами выборы. Второе – защита результатов выборов. Третье касается непосредственно статьи 90. 
Однако, Колесников подчеркнул, что последний пункт не обязателен к принятию малого пакета документов. Он 

может стать частью большого пакета,  который будет позволять Президенту распускать парламент по исключительным 
обстоятельствам.

Как передавало УРА-Информ, ранее координатор парламентского большинства, лидер фракции Партии регионов 
Раиса  Богатырева  сообщила,  что  11  мая  в  ходе  заседания  рабочей  группы  по  подготовке  к  проведению  досрочных 
парламентских выборов было предложено на сегодняшнем заседании рассмотреть предложения Партии регионов, которые 
изложены в  «дорожной карте». 

Богатырева сообщила, что эта карта представляет собой малый пакет законопроектов, который позволит провести 
досрочные выборы прозрачно и в рамках законодательства. 

- Сюда входят изменения закона о статусе народного депутата, о выборах народных депутатов, о ЦИК, о создании 
реестра избирателей, изменения в Регламент ВР и некоторые изменения в Конституцию, - сказала лидер ПР.

Она  отметила,  что  «дорожная  карта»  предполагает  не  только  ряд  изменений  законодательства,  но  и  сроки, 
позволяющие провести досрочные выборы.

- Эта дата – 28 октября по нашей «дорожной карте», - сообщила Богатырева.
12 мая. Президент  Украины Виктор  Ющенко  и  премьер-министр  Виктор  Янукович  договорились,  что  Рабочая 

группа наработает необходимые для проведения внеочередных парламентских выборов документы, а в среду, 16 мая, их 
примет Верховная Рада.

Об  этом журналистам сообщили  вице-премьер-министр  Николай  Азаров  и  новоназначенный  секретарь  СНБО 
Иван Плющ, которые принимали участие в сегодняшней встрече Президента и премьера. 

В  частности,  по  словам  Азарова,  в  ходе  встречи  он  и  Плющ  отчитались  о  ходе  работы  Рабочей  группы.  В 
частности, он сообщил, что уже согласован текст изменений в Кодекс административного судопроизводства. По словам 
Азарова, на сегодняшний день «практически согласован малый пакет документов» для проведения парламентских выборов. 
Он  подчеркнул,  что  стороны  договорились,  что  необходимые  документы  будут  согласованы  и  подготовлены  к  среде 
будущей недели, чтобы уже в этот день ВР могла их принять. 

Кроме того, сообщил Азаров, также стороны договорились, что до этого времени не будут предпринимать никаких 
несогласованных действий. В свою очередь Плющ напомнил, что раньше, во время своей предыдущей встречи, Президент 
и премьер пришли к согласию относительно необходимости проведения досрочных парламентских выборов. 

По его словам, сегодняшняя встреча была фактически продолжением той встречи и сегодня был своеобразный 
отчет за последнюю неделю работы, а также были наработаны планы на следующую неделю. Плющ передал журналистам 
слова Президента, согласно которым, Ющенко не видит другого выхода как проведение досрочных парламентских выборов 
и вместе с тем сожалеет, что рабочая группа в последнее время работала недостаточно эффективно. Плющ также отметил 
то, что в следующие дни будет подготовлен пакет документов для проведения выборов, важнейшим из которых является 
проект постановления Верховной Рады о порядке их проведения. По словам Плюща, было бы хорошо, чтобы во вторник, 15 
мая,  настоящие  документы  были  приняты  парламентом.  Однако,  сказал  Плющ,  по  каким-то  причинам  Азаров  решил 
затянуть этот процесс еще на один день. При этом Азаров, который стоял рядом, сказал, что все же сегодня с Президентом 
была достигнута договоренность о голосовании в среду, 16 мая. 

На вопрос журналистов, какова вероятность, что уже в среду необходимые документы будут проголосованы и, 
соответственно, станет известна точная дата выборов, Азаров ответил: «Я думаю, что сто процентов».Также, отвечая на 
вопрос  журналистов,  объяснил  ли  Президент  причины  назначения  на  должность  секретаря  СНБО,  Плющ  сказал: 
«Президент не должен объяснять причины».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Виктор Ющенко уже ввел, по сути дела, прямое президентское 
правление

04.05.2007. ИА «Регнум»
Владимир Корнилов

"Все  указы  президента  Украины  Виктора  Ющенко,  а  их  за  последние  недели  было  подписано  много, 
свидетельствуют только об одном: он хочет получить единоличную власть в свои руки на неопределенный период", - заявил 
4 мая директор Украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов, комментируя корреспонденту ИА REGNUM 
ситуацию, связанной с последними указами президента Украины.

"По  сути  дела,  он  уже  ввел  в  стране  прямое  президентское  правление,  что  не  предусмотрено  украинским 
законодательством, Конституцией и нормами демократического государства, - отметил Корнилов. - А его указы, касающиеся 
Конституционного суда, - увольнение и назначение судей - свидетельствуют о том, что он понимает прекрасно, что вышел 
со  своими  указами  о  роспуске  парламента  за  пределы  конституционного  поля  и  очень  сильно  боится  решения 
Конституционного суда.  Другого объяснения тут  быть не  может.  Президент прекрасно  понимает,  каким будет решение 
любого  нормального  суда,  который  должен  трактовать  нормы  Конституции,  и  панически  боится  подобного  решения, 
поскольку понимает, что дальше ни одна европейская структура не одобрит его действий по узурпации власти".

Напомним, что президент Украины Виктор Ющенко произвел масштабные перестановки в Конституционном суде 
Украины как раз в тот период, когда последний рассматривал на предмет конституционности указы президента о досрочном 
роспуске  парламента.  В  частности,  Ющенко  отстранил  с  судейских  должностей  Сюзанну  Станик,  которая  являлась 
основным докладчиком по этому делу, и Валерия Пшеничного. Оба они уволены, "в связи с нарушением присяги". Между 
тем, Станик и Пшеничный обратились в Генеральную прокуратуру с просьбой рассмотреть законность своих увольнений. 
Ющенко назначил судьями КС Степана Гавриша и Василия Костицкого. Правящая коалиция квалифицировала эти действия 
президента как попытку узурпации власти.

Крымские события будет исследовать Институт стран СНГ
11.05.2007, Крым.ру

Наталья Гаврилева
Новость недавних дней: Институт стран СНГ, который возглавляет известный крымчанам 

депутат Госдумы России Константин Затулин, намерен открыть в Симферополе свой филиал. До 
сих  пор  в  Крыму  работало  лишь  его  представительство  в  Севастополе.  Пока  идет 
организационный процесс,  в  должности  заместителя директора  по  науке  украинского  филиала 
утвердили Анатолия ФИЛАТОВА (на фото). С ним мы и беседуем. 

— Когда заработает этот филиал? 
— Мне очень сложно ответить на этот вопрос — решение принимает Москва. Но уже сам 

факт, что вопрос открытия стоит в повестке дня, вселяет надежду, что это событие в ближайшее 
время произойдет. Хочу подчеркнуть, что наш Институт — не государственное учреждение, это 
общественная  некоммерческая  организация,  потому  ресурсоемкие  вопросы,  в  том  числе 

материально-финансового плана, требуют и определенных усилий, и определенного времени. 
— Какие задачи ставит институт? Только отслеживать процессы или каким-то образом влиять на них? 
— Не просто отслеживать, но исследовать. Любое исследование, если говорить научным языком, должно быть 

операционализировано  — нужно  отработать  и  предложить  обществу  механизмы воплощения  его  на  практике.  Полное 
название нашего института — Институт стран СНГ, Институт диаспоры и интеграции. 

— Что понимается под интеграцией? Те же «оранжевые», скажем, тут же заявят, что под этим прячется 
желание Москвы поглотить Украину вместе с Крымом. 

— Прежде всего — социокультурная интеграция. Ни Затулин, ни кто бы то ни был другой из института ни разу не 
выступали с ультрарадикальных позиций, связанных с изменением государственного статуса... 

—  А  как  же  объявление  Затулина  уже  дважды  персоной  нон-грата  для  Украины  именно  по  такому 
обвинению? 

— Вы знаете, недавно я услышал в телеэфире реплику члена Конституционного суда, делегированного в его 
состав по квоте президента: мол, КС по известному указу Ющенко не может принимать решения, потому что указ находится 
в политической сфере, а мы работаем в правовой. Только вдумайтесь: эти евроинтеграторы говорят, что политика и право 
— это отдельные сферы общества! 

В рамках, простите, каких традиций?! Средневековых? Или еще более древних?! Он отделил право от политики и 
всерьез считает, что политика действует вне правового поля! 

После  этого  становится  понятным  и  надуманность  обвинений  СБУ  в  отношении  Затулина.  По-моему,  он 
единственный,  кто  оспаривает  в  суде  запретительную  политику  украинского  охранного  ведомства.  И  аргументы 
представителей  спецслужбы  Украины,  которые  звучат  в  суде,  вызывают  не  меньшее  удивление,  чем  реплика 
«пропрезидентского» судьи КС. 

Что касается интеграции.  Столетиями складывалось российское социо-культурное пространство. Подчеркиваю, 
российское,  а  не  русское.  Оно  формировалось  при  активнейшем участии  не  только  русских  и  украинцев,  но  и других 
национальностей, проживающих на территории Российского государства. Так вот Крым и Украина объективно являются 
компонентами этого пространства, пространства Русского Мира. И сейчас, во времена политических смут, как никогда остро 
стоит необходимость укрепления интеграционных процессов. 

— А что бы вы посоветовали крымским политикам? И кому конкретно? 
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— Этот вопрос требует более пространного ответа, нежели может позволить газетная полоса. Конечно, если речь 
идет  о  стратегии  деятельности.  Если  же  говорить  о  советах  на  ближайшую  перспективу,  то  это  похоже  на  попытку 
прогнозировать текущие политические события, что сделать практически невозможно. Предвидеть текущие события — это, 
скорее всего, сфера политической астрологии, но не политической социологии как науки. В этом процессе слишком велико 
влияние действующих персонажей. Скажем, в день, когда Ющенко подписал свой первый указ о роспуске парламента, еще 
в обед все говорили, что такого указа не может быть. 

— А второй указ вообще никто не ожидал. 
— Теперь он воспринимается уже как обыденность. И только прооранжевые политические силы, в том числе и 

СМИ, пытаются нас убедить в том, что этот указ кого-то напугал… В вашей газете уже был анекдот о том, что досрочные 
выборы Ющенко назначил на 27 мая, а когда наступит это 27 мая, будет сообщено дополнительно. Вот теперь Ющенко 
перенес 27 мая на 24 июня — вполне вероятно, что в дальнейшем 27 мая им будет перенесено на осень или зиму… 

На Украине сейчас идет процесс, который может упереться в развал страны. Недаром в апреле в Киев заезжал 
Марек Сивец, депутат Европарламента от Польши, который еще в 2005 году заявил о необходимости раздела Украины. 
Недавно львовский политолог Игнатович написал о том, что проект украинизации Украины не удался, Восток и Юг Украины 
оказались не сломленными и поэтому есть основания для того, чтобы отторгнуть эти территории и в оставшихся границах 
строить украинское государство. 

С каждым разом все больше убеждаюсь, что оранжевые упорно склоняются именно к этому проекту, но хотят его 
осуществить чужими руками. 

— Вы думаете, в Крыму у вашего института будет много работы? 
— Конечно,  ведь  Крым имеет  свое  неповторимое своеобразие  в  структуре  Русского  Мира.  До  сих  пор  Крым 

идентифицирует себя в массовом сознании в качестве самостоятельного социокультурного пространства, отличного и в 
этом  смысле  отдельного  от  Украины.  Житель,  скажем,  Татарстана,  не  скажет,  поехав  в  Новгород,  что  он  «поехал  в 
Россию». А крымчанин, направившийся даже в Одессу, неспроста говорит: «Поехал на Украину»…

Год после выборов. Анализ расстановки основных политических 
сил Севастополя, в аспекте результатов выборов 2006 года.

Федор Нахимов
В настоящее  время  расстановка  основных  политических  сил  Севастополя,  взаимоотношения  их  лидеров   во 

многом определяется  процессами, происходившими в период предыдущих избирательных кампаний. 
Политическое  поле  Севастополя  на  момент  начала  избирательной  кампании  2006  года  характеризовалось 

доминированием  Партии  регионов  на  городском  электоральном  пространстве,  что  явилось,  по  сути,  логическим 
продолжением президентской избирательной кампании 2004 года. В период подготовки к президентским выборам, в ходе 
кампании  Севастопольское  отделение  Партии  регионов  имело  возможность  реально  создать  технически  оснащенную, 
дееспособную  организацию,  структурированную  по  районам.  Наличие  реального  лидера,  В.Ф.  Януковича,  чей  имидж 
постепенно  трансформировался  от  «несправедливо  гонимого  страдальца  за  народ»  до  динамичного  политического 
деятеля, позволило Партии регионов объединить севастопольских избирателей под лозунгами «Русскому языку –  статус 
государственного», «НАТО - нет!», значительно сократив электоральную базу Русского блока и «Народной оппозиции».

Положительную роль  в  организации избирательной  кампании Партии  регионов  сыграло  наличие   контингента 
участников  избирательного  процесса,  имевших  опыт  проведения  выборов,  прошедших  подготовку  в  системе  учебно-
методической работы Партии регионов, осуществленной еще в ходе предыдущей избирательной кампании, что выгодно 
отличало Севастопольское городское отделение Партии регионов от других политических сил. 

Заслуживает внимание активная работа избирательного блока Н. Витренко, выступившая с хорошо поданными 
лозунгами единства славянских государств, сохранения национальных корней. Данные голосования в Верховную Раду по 
Севастополю показали,  что значительная часть  горожан рассматривала Н.  Витренко как   депутата,  который сумел бы 
представлять в Верховной Раде их позицию.

Расчет   на  административный  ресурс  руководителей  Севастопольских  отделений  таких  партий,  как  Народно-
демократическая  партия  (В.М.Борисов,  бывший  председатель  Севастопольского  городского  Совета),  Социал-
демократическая партия (В.И.Высоцкий) не оправдался, их активность резко снизилась после выборов с уходом  лидеров из 
публичной политической жизни.

В  то  время  как  Севастопольское  отделение  Партии  регионов  последовательно  занималось  партийным 
строительством и привлечением в свои ряды  новых сторонников, руководство других партий, в том числе Русского блока, 
отдавало предпочтение отдельным акциям. В результате к началу избирательной кампании Партия регионов в Севастополе 
имела численность   более 12 000 человек. 

Следует обратить внимание, Севастопольское региональное отделение Партии регионов осуществляло эту работу 
в условиях постоянного административного давления, но при этом сумело преодолеть негативную тенденцию   сокращения 
численного состава, наблюдавшуюся сразу после выборов. 

Благоприятным для Партии регионов было то, что Русский блок не выдвигал своих представителей в Верховную 
Раду,  поэтому имеется определенное расхождение  в  итогах выборов в  парламент и в  городской  Совет:  если  процент 
Севастопольцев,  проголосовавших за Партию регионов на выборах в Верховную Раду составил 65%, то на выборах в 
городской Совет только 44%. За Партию регионов отдали голоса 43, 73%  (89 957 избирателей), что позволило получить 
Партии регионов 45 мест в городском Совете из 75. 

Особое отношение Партия регионов демонстрировала к партии коммунистов. Политика не мешать, действовать 
совместно, когда совпадают взгляды, позволила коммунистам  провести пять депутатов в городской Совет.
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Правильный был сделан выбор, что в качестве основных конкурентов  руководство  Партии регионов в период 
избирательной  кампании  2006  рассматривало   блок  Сергея  Иванова,  главы  Севастопольской  государственной 
администрации,  назначенца  Ющенко,  маргинальный  блок  Сергея  Кондратевского,  имеющего  отдаленное  отношение  к 
реальной политике, тем самым уменьшило  количество мест, которое они смогли получить

Положительным было то, что в ходе избирательной кампании  Партии регионов удалось избежать афиширования 
внутренних  конфликтов  и  противоречий,  чего  нельзя  сказать  о  таких  партиях,  как  Русский  блок  и  блок  Н.  Витренко 
«Народная  оппозициия».  Так  предметом  обсуждения  в  прессе  стал  конфликт  Г.А.  Басова  с  активистами  партии, 
указывавшими на недопустимость включения в избирательные списки таких одиозных фигур, как Ходос; конфликт внутри 
блока  Н.  Витренко,  связанный  с  непоследовательными  действиями  Ю.М.  Кожуха,  председателем  Севастопольского 
городского отделения партии «Русь», вошедшей в состав блока Н. Витренко.  

Вместе  с  тем  итоги  избирательной  кампании  в  Севастополе  отразили  общую  для  Украины  проблему  – 
напряженная  избирательная  кампания  не  решила  основной  конфликт  между  западом  и  юго-востоком  страны,  между 
исполнительной и законодательной ветвями власти.

Для  объединения  своих  усилий  по  реализации    главных   принципов  своих  программ представители  Партии 
регионов, Блока Н. Витренко «Народная оппозиция», партии  Русский блок 30 марта 2006 года подписали Соглашение о 
создании объединенной патриотической коалиции демократических сил в Севастопольском городском совете. Для этого у 
них были общие интересы избирателей, это придание русскому языку статуса второго государственного, территориальной 
целостности Севастополя, отношение к НАТО, дружбе с Россией. Но продуктивно это соглашение не сработало, так как Н. 
Ветренко  запретила  руководителю севастопольского Блока  «Народная оппозиция»  Е.  Дубовику участвовать в  общих 
мероприятиях. Она боялась потерять самостоятельность и электорат своего Блока. Вверх взяли интересы Н. Ветренко.

Севастопольская  городская  государственная  администрация  и  Севастопольский  городской  Совет: 
противостояние или союз?

Севастополь находится в системе противостояния между двумя ветвями власти исполнительной, осуществляемой 
назначенцем президента, и законодательной, избранной в соответствии с устремлениями горожан, отрицающими политику 
президента.  Данный конфликт стараниями главы государственной городской администрации С.В. Куницина и председателя 
Севастопольского городского Совета В.В. Саратова  в настоящее время является достаточно скрытым. В  избирательной 
кампании 2006 необходимо отметить  отрицательную тенденцию развития политической ситуации в Севастополе. Так,  если 
результатом президентской  кампании  стало  назначение  на  пост  главы Севастопольской  администрации С.В.  Иванова, 
который,  по  сути,   в  одиночку  проводил  политику  «оранжевой»  власти,  то  С.В.  Куницин  пришел  в  администрацию 
Севастополя со своей командой. Ключевые должности заняли В. П. Казарин – первый заместитель председателя городской 
государственной администрации по вопросам гуманитарной политики, Л. А. Савенко и О. Ф. Ковитиди стали заместителями 
председателя городской государственной администрации по  вопросам экономики, градостроительство и  по вопросам в 
области права, земельных отношений, охраны окружающей среды. Кроме И. В. Локтионова, представителя БЮТ, который 
был назначен на должность заместителя председателя государственной администрации по вопросам городского хозяйства, 
ожидаемого возвращения других старых административных элит  после выборов  не произошло. 

Наличие в команде новой государственной администрации В.П. Казарина, имевшего ранее репутацию поборника 
русской  идеи,  а  ныне  занявшего  соглашательскую позицию по  отношению к  политике  президента  Ющенко,  позволяет 
определенным образом городской администрации оказывать негативное влияние  на решение  в  Севастополе проблем, 
связанных с функционированием русского языка.  

Электорат  Севастополя  объединяет  стремление  к  разрешению  культурологических  проблем  на  основе 
адекватного  отношения к  истории города,  к  русским,  составляющим  основу  его  населения.  При анализе  политических 
пристрастий необходимо учитывать ситуацию, которая привела к появлению в городском Совете фракции бывшего главы 
государственной администрации С.Иванова, ставленника Ющенко, давшему своему блоку название «За Севастополь!». 

После  назначения  С.В.  Куницина  на  должность  главы  городской  администрации  В.В.  Саратов  подчеркивает 
толерантное  отношение   к  С.В.  Куницину  и  к  городской  администрации,  о  чем  говорят  билдборды  с  совместным 
изображением С.В. Куницина и В.В. Саратова.  

Между Севастопольским городским Советом и государственной администрацией первого августа 2006 года было 
подписано Соглашение о взаимодействии Севастопольского городского Совета пятого созыва и Севастопольской городской 
государственной администрации. Этим Соглашением были определены основные направления и  формы взаимодействия 
Совета и Администрации. На свет стали появляться документы подписанными двумя руководителями сторон. Появилось и 
письмо  –  на  имя  Командующего  Черноморским  Флотом  адмирала  А.  Татаринова.  В  нем  новым  руководителем 
Севастопольской городской государственной администрации С. Куницыным, дается разрешение на проведение парада. А 
как-бы  между прочим, «обращается внимание», что в соответствии с «требованиями Положения о Государственном Флаге 
Российской Федерации (!) корабли и суда ЧФ РФ обязаны поднять и нести, кроме Российского Государственного Флага, 
также  Государственный Флаг  Украины –  государства,  на  территории которого  временно  располагаются  воинские  силы 
Российской  Федерации».  Было  письмо  и   г-на  И.  Локтионова, заместитель  г-на  Куницына,  требует  от  Командующего 
Флотом: «идентификация объектов, которые арендуются РФ (кроме штаба Флота) должна проводится без использования 
российской  государственной  символики,  с  обязательной  пометкой  таких  объектов  табличками  с  текстом:  «объект  №_, 
арендуется Черноморским Флотом Российской Федерации». Такие надписи должны быть сделаны украинским, российским 
и крымско-татарским языками». Понятно, когда такое письмо подписывает представитель БЮТ И. Локтионов и совсем не 
вяжется подпись В. Саратова. 

Результаты социологического  опроса,  проведенного  независимой аналитической  службой  в  январе  2007  года, 
показали, что рейтинг доверия к Городской администрации составил  30% , рейтинг доверия к городскому Совету – 34%.  

По мнению Саратова, это свидетельствует о хорошей работе городского Совета, который во многом берет на себя 
функцию городской администрации по разработке программ развития и благоустройства города. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

113



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Эти данные, которые  В.В. Саратов расценивает как позитивную тенденцию, совершенно иначе воспринимаются 
депутатским корпусом:  излишне  толерантное  отношение  к  городской  администрации  на  новых  выборах,  скорее  всего, 
приведет  к  тому,  что  от  5  до  10  мест  в  Севастопольском  городском  Совете  получат  представители  городской 
администрации, выражающие интересы симферопольского бизнеса. В качестве прецедента рассматривается получение 7 
мест в городском Совете представителями блока бывшего главы государственной администрации С. Иванова.

Раскол  между  Советом и  Администрацией  проявил  себя  при  рассмотрении  вопросов  проведения  земельного 
аукциона.  Не встали они по одну сторону при проведении народного опроса в г. Севастополе по вопросам вступления в 
НАТО,  ЕЭП,  придания  русскому  языку  статуса  второго  государственного.  Не  было  представителей  Администрации  на 
митинге,  и  нет  их  подписи  под  резолюцией  митинга  относительно  указа  президента  Украины  о  досрочном  роспуске 
Верховной Рады и назначении внеочередных выборов.

Оппозиционные фракции в Севастопольском городском Совете
С первых дней деятельности городского Совета вопрос об активно действующей   оппозиции не стоял. Депутаты 

фракции  С.Иванова,  как  правило,  принимают  участие  только  в  обсуждении  земельных  вопросов,  не  делают  никаких 
политических  заявлений,  Являясь,  по  сути,  силой,  готовой  оказать  поддержку  действиям  главы  государственной 
администрации  внутри  городского  совета,  фракция  С.  Иванова    в  силу  малочисленности  не  может  этого  сделать 
самостоятельно. 

Из числа депутатов блока С. Кондратевского особую активность проявляет Л. А. Столярова. Депутат выступает с 
критикой,  часто  демагогической,  депутатов  фракции  Партии  регионов  по  каждому  из  обсуждаемых  вопросов.  В  число 
депутатов  этой  фракции  входит  и  С.А.  Киселев,  выступающий  за  вхождение  Украины  в  евроатлантический  союз  и 
рассматривающий перспективу развития Севастополя  как базы НАТО.    

Использование русской идеи как характерная черта избирательных кампаний в Севастополе
Необходимо отметить важную тенденцию в стремлении политических партий эксплуатировать элементы русской 

идеи в ходе избирательных кампаний, с дальнейшем её «размыванием» в последующей за выборами период.
  Результатом выборов в Севастополе стала победа Севастопольского городского отделения Партии регионов, 

лидеры которой, опираясь на данные социологических опросов, широко использовали  пророссийские лозунги. Русский 
блок,  как  самостоятельная  политическая  сила,  не  представлен  в  парламенте  Украины,  и,  следовательно,  не  может 
представить позицию русских, проживающих на Украине, на уровне верховной власти. В Севастопольском городском совете 
Русский блок имеет 5 мандатов, что можно скорее рассматривать как поражение, нежели победу, поскольку партия, широко 
известная в Севастополе, уступила не только блоку «Народная оппозиция», но и блоку «оранжевых» сил, получившего 7 
мандатов. Для сравнения  - на выборах 2002 года в Севастополе за партию Русский блок проголосовали 19% избирателей, 
что  составило  наибольший  процент  по  Украине.  Причины  утраты   Русским  блоком  позиций,  имевшихся  ранее  в 
Севастополе, следует искать в карьерных устремлениях ее руководителей, которые рассматривают партию как средство 
достижения личных целей. В течение прошедшего года Русский блок не представил на рассмотрение никаких проектов, 
направленных на реализацию своих предвыборных лозунгов. Руководство фракции Русского блока не направило своего 
представителя  в  состав  комиссии  по  социально-гуманитарным  вопросам,  одной  из  основных  задач  которой  является 
способствование  решению таких  проблем,  как  функционирование  русского  языка,  недопустимость пересмотра истории, 
сохранение традиций Севастополя. 

Руководство  Севастопольского  городского  Совета  не  рассматривает  фракцию  партии  Русский  блок  как 
влиятельную политическую силу.

Основные лозунги, объединяющие политические партии, составляющих коалицию и причины внутренних 
разногласий.

85%  нового  состава  городского  Совета  сегодня  составляет  коалиция  Партии  регионов,  Блока  «Народная 
оппозиция» и «Русского блока», что не оставляет шансов влиять на деятельность городского Совета противникам Партии 
регионов, при условии, что члены коалиции совместно выступают за определенные решения. Перечисленные  партии в 
ходе  предвыборной  кампании  имели  общие  лозунги,  касающиеся  статуса  русского  языка,  недопустимости  вхождения 
Украины в НАТО, установления гуманитарных и экономических связей с Россией, что является принципиально важными 
для  избирателей  Севастополя  и  является  реальной  платформой  для  объединения  севастопольского  электората. 
Политически важными в данном случае явились первые решения городского Совета о создании комплекса Героическим 
защитникам 35 батареи, о необходимости применения на территории Севастополя принципов Европейской хартии языков, 
поддержанные партиями, входящими в коалицию.

Вместе с тем практически сразу после начала работы городского Совета нового Созыва между членами коалиции 
начались  определенные разногласия.  Так   03.06.06    на  закрытом совещании фракции Партии  регионов  В.В.Саратов, 
отметил,  что в   ситуации,  когда городской Совет должен принимать непопулярные решения о повышении тарифов на 
коммунальные  услуги,  блок  Н.  Витренко  «Народная  оппозиция»,  несмотря  на  меньшинство,  начинает  представлять 
серьезную опасность  для фракции Партии  регионов:  «Народная оппозиция» получает  необходимый повод для пи-ара, 
обличающего ПР как партию, не думающую о народе и т.д. В.В. Саратов видит в «Народной оппозиции» силу, которая 
способна «оттянуть» на себя электорат Русского блока, коммунистов и ПР.

Фактором разъединения коалиции стало отношение к проблеме вступления Украины в НАТО
 Здесь необходимо заметить, что двойственность является характерной чертой долгосрочных программ Партии 

регионов, широко распропагандированных в период избирательной кампании,  Так  программа «Экономическая стратегия 
Партии регионов»  основную цель Украины определяет как  «ускоренное преодоление разрыва между Украиной и странами 
Евросоюза за счет мирового управленческого, технологического и экономического опыта, интеллектуального потенциала 
страны».  Весьма настораживающим  выглядит   и  следующее  положение  программы:«Твердым ориентиром структурно-
инновоционных  перемен  должны  для  Украины  стать  европейские  стандарты  и  евроатлантические  цивилизационные 
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ценности… Необходимо … твердо встать на путь сближения с Европой, осмысленно культивировать моральные ценности 
Запада. Постоянно должно осуществляться освоение евроатлантических ценностей  …»

Фракции  коммунистов,  «Народной  оппозиции»   ставили  в  горсовете  вопрос  о  необходимости  объявить 
Севастополь  территорией  без  НАТО,  но  неизменно  представители  Партии  Регионов,  не  допускали  принятия 
положительного решения по данному вопросу.

Как  результат городским Советом в июне 2006 года было принято половинчатое решение о том, что городской 
Совет не предоставляет инфраструктуры,  являющиеся коммунальной собственностью города для кораблей НАТО в случае 
их прибытия в севастопольские бухты. 

10.04.07  председатель  фракции «Народная  оппозиция»  Е.Г.  Дубовик  вновь  поставил вопрос  о  необходимости 
объявления  Севастополя  территорией  без  НАТО.  Городской  Совет  большинством  голосов,  принадлежащих 
представителям Партии регионов,  ограничился расплывчатым решением об обращении к  Верховной раде  с  просьбой 
учитывать  результаты  референдума-опроса,  проведенного  в  Севастополе  по  инициативе  коммунистов,  в  вопросах 
интеграции Украины в НАТО, о статусе русского языка, вступлению в ЕЭП. Никаких мер по недопущению вхождения в 
севастопольские  бухты  кораблей  НАТО  городской  Совет  не  принял  в  соответствии  с  утверждением  В.В.Саратова, 
высказанным им на заседании фракции Партии регионов, о том, что акватория бухт не входит в ведение городского Совета.

Следует  отметить,  что  стараниями  Е.Г.Дубовика  «в  Севастополе   сформировано  объединение  партий  и 
общественных  движений  «Севастопольский  фронт  против  НАТО»  В  объединение  вошли  более  22  общественных  и 
политических организаций города.  Организацию возглавляет М. С. Туткевич.  К работе в объединении «Против НАТО» 
привлечены два депутата  фракции Партии  регионов.  Представители фракции Русского блока,  равно как  и  Российской 
общины Севастополя,  практически никакого участия в работе объединения «Севастопольский фронт против НАТО» не 
принимают.  Усилия «Севастопольского фронта  против НАТО», не имеющего финансирования, офиса, оргтехники, но, тем 
не  менее,  организующей  резонансные  акции  трудно  переоценить.  При  этом  необходимо  отметить,  что  системные 
технологии по пропаганде НАТО в Севастополе осуществляет организация НОМОС  под руководством бывшего начальника 
Управления внутренней политики С.И.Кулика, выпускника школы КГБ, данная организация щедро финансируется фондом 
Сороса. Эмоциональные, но не профессиональные, с точки зрения пи-ар технологий, действия руководителей и членов 
организации «Севастопольский фронт против НАТО» в сравнении с деятельностью НОМОСА выглядят бессистемными и 
явно недостаточными.

Причины кризиса в Севастопольском отделении политической партии Русский блок
К объективным причинам кризиса Севастопольского отделения партии Русский блок относятся  следующие: 
1. Отсутствие единого координационного центра, деятельность которого была бы последовательно направлена на 

консолидацию политических и общественных сил, выражающих пророссийские устремления Севастопольцев.
2. Отсутствие последовательной программы действий политических и общественных организаций Севастополя, 

ориентированных на Россию, их неспособность объединить электорат  и, как следствие,  переориентация  Севастопольцев 
на партии, далекие по сути от русской идеи, но широко  использующие пророссийские лозунги.

3.  Значительное,  по  сравнению  с  концом  девяностых  годов,  ослабление  позиций   политических  партий  и 
общественных  организаций,  объединенных  вокруг  русской  идеи,  ввиду  невозможности  осуществления  ими 
систематических  контактов  с  влиятельными  российскими  организациями,  прежде  всего  государственными,   которые 
последовательно отстаивают интересы России в Крыму.     

4.  Маргинализация  определенной  части  населения  вследствие  отсутствия  привычного  патронатного 
национального начала, с одной стороны, и агрессивного воздействия официальной пропаганды, построенной на принципах 
украинского национализма и извращения истории, с другой.

5. Конформизм, как ведущая составляющая поведения не только представителей севастопольского политикума, 
государственных служащих, но и  довольно значительной части общества.   

6. Создание условий для нетрадиционного для  Севастополя доминирования украинского языка над русским на 
условиях диглоссии, т.е. вытеснения русского языка из сферы образования, науки, общественных институтов на бытовой, 
обиходный уровень.

7. Разочарование   Севастопольцев в  ожиданиях  на деятельную поддержку со стороны России в их стремлении 
сохранить   связь  с  русской  культурой,  отстоять  право  говорить  по-русски,  пресечь  попытки  украинских  националистов 
пересмотреть историю и, как следствие этих настроений, нарастание общественного безразличия и политической апатии. 

8. Отсутствие объективного анализа результативности деятельности пророссийских организаций Севастополя.
9. Невнимание со стороны России  к проблеме формирования пророссийски настроенной элиты в Севастополе.
Субъективные причины кризиса в Русском блоке, которые в последнее время стали носить характер публичных 

скандалов в СМИ, кроются в личностных особенностях лидеров партии. Г.А. Басов был назначен на пост руководителя 
Русского блока, несмотря на отсутствие  опыта руководства политической партией, в связи, с чем он не придавал должного 
значения  систематической,  целенаправленной  работе  с  электоратом,  предпочитая  планомерной  работе  организацию 
шумных акций.  Работу в партии изначально Г.А. Басов рассматривал исключительно как возможность получения места 
депутата городского Совета.

Отсутствие   объективного  анализа  результативности  деятельности  пророссийских  организаций  привело  к 
следующему: в сентябре 2005 года на 16 округе состоялись довыборы, итоги которых проецировались на выборы 2006 
года.  На  довыборах  2005  Г.А.Басов,  представлявший  партию  Русский  блок,  занял  7  место,  пропустив  на  3  позицию 
В.А.Дворникова,  представлявшего  партию  «Союз»,  позиционировавшую  себя  в  качестве  пророссийской.  Критический 
анализ данной ситуации позволил бы скорректировать действия Русского блока в период кампании 2006, но Г.А.Басов 
скрывает истинную картину, сообщая центральному руководству партии, что Русский блок занял на довыборах 4 место.

 Поскольку русская идея в городе воспринимается лояльно, она привлекательна для подавляющего большинства 
граждан. Это позволило энергичному и деятельному Г.Басову сколотить вокруг себя костяк единомышленников, в том числе 
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и молодежи. А в период выборной кампании 2004 года провести своих представителей в городской, а также Ленинский и 
Гагаринский районные советы,  Это открывало новые перспективы и соответственно дополнительные возможности для 
реализации программных предвыборных обещаний, данных избирателям.

Все  было  бы  здорово,  если  бы  не  два  «но».  Во-первых,  Г.Басов  вел  активную  работу,  направленную  на 
переизбрание центрального руководства партии, в частности ее председателя А Г.  Свистунова. Последний, по мнению 
Басова, узурпировал власть в партии, поправ все мыслимые и немыслимые нормы. В подтверждение своих слов Басов 
приводит пример. Свистунову удалось через Минюст протащить, именно протащить, изменения в устав партии, которые 
дают,  как  первому лицу,  право увольнять  по  своему усмотрению,  без  проведения собраний,  без  учета мнения членов 
партии любого руководителя местной партийной организации, а также единолично заветировать любое решение городской 
или районной организации. После внесенных подобных «демократичных» изменений, по словам Басова, партию «Русский 
блок  в  Украине  стали  называть  не  иначе  как  «ЧП  «Свистунов»!  Реакция  со  стороны  Свистунова  последовала 
незамедлительно. Свистунов уволил Басова с поста руководителя городской партийной организации. Таким же образом 
сменил практически всех региональных лидеров. По утверждению Басова до 75% местных организаций партии «Русский 
блок» прекратили свое существование или были серьезно ослаблены.

Во-вторых,  используя  закон  об  императивном  мандате,  столичное  руководство  партии  пытается  «выдавить» 
Басова и из депутатского корпуса.

На  сегодняшний  день  Басов  создает  общественную организацию «Русский  выбор»,  в  которую войдут,  по  его 
мнению, те люди, которые действительно по идейным убеждениям приходили в «Русский блок» и не могут сегодня там 
оставаться.  А  их  очень  много.  Он  встречался,  практически  со  всеми  членами  партии,  и  большинство  из  них  его 
поддерживают. А в дальнейшем думает, как ее трансформировать, в том числе и для того, чтобы влиять на ситуацию в 
Севастополе  с  политической  точки  зрения.  Сегодня  быстро  растет  их  молодежная  организация.  Поэтому  Басов  не 
сомневаюсь, что численность «Русского выбора» будет даже больше, чем когда-то состав «Русского блока».

Пути  преодоления кризиса,  возникшего в  Севастопольском отделении партии  Русский блок,  лежат  в  решении 
кадровых  вопросов  руководства  партией,  в  организации  системной  работы  по  партийному  строительству,  по 
осуществлению гуманитарных программ, содержание которых определяется русской культурой, традициями Севастополя.

Из представленного анализа видно, что в настоящее время партия Русский блок не способна последовательно 
выражать пророссийские устремления Севастопольцев, не имеет возможности  составить реальную конкуренцию Партии 
регионов за влияние на пророссийски настроенный электорат.

Перспективы развития предвыборной ситуации в Севастополе
Досрочные выборы в Верховную Раду и возможные досрочные выборы в местные органы самоуправления буду 

разделены сроком не менее чем в один год, вероятен и вариант, при котором местные советы доработают до конца срока.
В ситуации досрочных выборов в Верховную раду список кандидатов в депутаты  от Севастопольского отделения 

Партии  регионов   не  претерпит  особенных  изменений  (И.  Вернидубовов,  В.  Колесниченко).  Активное  использование 
Партией регионов проросссийских лозунгов  привлечет на её сторону сторонников русской идеи. Для Русского блока в этой 
ситуации весьма актуальным окажется  вхождение  в  блок  с  Партией  регионов.  Данный вариант  в  ходе  избирательной 
кампании 2006 года был, отвергнут Г.А.Басовым, но с успехом осуществился в Крыму. 

Логичным  представляется  и  возможность  объединения  Русского  блока  и  партии  Н.  Витренко,  в  этом  случае 
возможно  привлечение  электората,  недовольного  непоследовательными  действиями  Партии  регионов  в  реализации 
лозунгов  за  придание  русскому  языку  статуса  государственного,  избирателей,  опасающихся  дальнейшей украинизации 
Севастополя.

Наиболее актуальным лозунгом предстоящей кампании будет лозунг федерализации Украины.
Особую роль  будет  играть  практическое  использование  ведущими  партиями  Севастополя  Соглашение  между 

Севастопольским  городским  отделением  Партии  регионов,  Севастопольским  городским  комитетом  Коммунистической 
партии  Украины,  Севастопольской  городской  организацией  социалистической  партии  Украины.  Все  пункты  этого 
соглашения составляют программную основу этих партий.

В. Янукович сдает позиции, а Ющенко развивает антироссийское 
наступление

Кирилл Фролов
12  мая  Президент  Украины Виктор  Ющенко  и  Премьер-министр  Виктор  Янукович  договорились,  что  Рабочая 

группа наработает необходимые для проведения внеочередных парламентских выборов документы, а в среду, 16 мая, их 
примет Верховная Рада.

Об  этом журналистам сообщили  вице-премьер-министр  Николай  Азаров  и  новоназначенный  секретарь  СНБО 
Иван Плющ, которые принимали участие в сегодняшней встрече Президента и Премьера. 

Таким образом,  из  слов  Азарова  следует,  что В.  Янукович  не потребовал от  Ющенко  вернуться к  «нулевому 
варианту» и отменить его указы о «досрочных выборах». Он не поставил вопросы ребром о провокационных заявлениях 
высокопоставленных  чиновников  Секретариата  Ющенко,  фабрикующих  «дела  врагов  народа»,  прямо  намекающих  на 
причастность Партии Регионов к «подготовке покушений на Тимошенко, Луценко и Жванию», не потребовал от Ющенко 
дезавуировать угрозы «провести выборы по решению СНБОУ» и т.д. Янукович даже не настаивал на сроке «досрочных 
выборов» 28 октября, к чему призывала раньше Партия Регионов. 

Ющенко ничего не сказал в поддержку разработанной ПР гиперконформистской и пораженческой для Коалиции 
«Дорожной Карте», а Янукович, вроде, и не отстаивал даже этот «кабальный» план. 
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Сам же Ющенко выступил с новыми антироссийскими инициативами  в Кракове на «энергетическом саммите». 
Речь Ющенко шла о готовности предоставить трубопровод «Одесса-Броды» для транспортировки энергоносителей помимо 
России и против России. 

Остается  надеяться,  что  на  изложенное  выше  обратят  внимание  партнеры ПР  по  Коалиции,  тем  более  что 
конформистски  настроенный  вице-премьер  В.  Рыбак  стал  откровенно  намекать,  что  тяготится  партнерством  с 
Социалистической  партией,  которую  «оранжевую»  хотят  либо  отправить  в  политическое  небытие,  либо  «соблазнить» 
участием в «досрочных выборах». Однако, поддавшись соблазну, социалисты потеряют все. У них нет другого пути, кроме 
как держаться  закона и права до конца. Как и у коммунистов. 

Похоже, что только угроза формирования  новой пассионарной  пророссийской силы заставит верхушку Прптии 
Регионов задуматься о том, что в случае «досрочных выборов» она потеряет все, ибо после того, как Виктор Янукович 12 
мая вновь отрекся от «нулевого варианта» и не осадил Ющенко ни за одно его «беспредельное» действие и высказывание, 
вернуть доверие избирателя будет практически невозможно.

Поджог «оранжевого» рейхстага
Кирилл Фролов

Тимошенко и Секретариат Ющенко запугивают Коалицию, намекают на Россию и готовят силовой  
захват власти

Секретариат  В.  Ющенко,  возглавляемый  В.  Балогой,  который  известен  как  сторонник  «жесткой 
антиконституционной  линии»,  распространяет  «сенсационную»  информацию о  готовящихся  «покушениях»  на  наиболее 
одиозных антироссийски настроенных политиков - Ю.Тимошенко, Ю. Луценко, Д. Жванию, «провокациях против Балоги», 
которые,  якобы  готовятся  некими  криминальными  авторитетами,  «связанными  со  спецслужбами  других  государств». 
Намеки в сторону Партии Регионов («оранжевые» СМИ постоянно приклеивают «донецким» клише, призванные связать их 
с «криминалитетом». Ну а намеки на «спецслужбы других государств – это явно не про ЦРУ. В контексте последней статьи 
Ю. Тимошенко «Русский вопрос», посвященной «российской имперской угрозе», несложно догадаться, кто имеется ввиду. 
Выступивший  с  «сенсационными  разоблачениями»  руководитель  Главной  службы  по  вопросам  деятельности 
правоохранительных органов Секретариата президента Валерий Гелетей  рассказал о «глобальном заговоре», в который 
вовлечены криминальные авторитеты, политтехнологи и спецслужбы «других государств», а также МВД Украины, главой 
которого  является  член  Партии  Социалистов  В.  Цушко,  которые  планируют  убийства  «оранжевых»  лидеров,  изучают 
(очевидно, с целью покушения?)  жизнь  и передвижения Ющенко, его семьи и детей. 

Постановка  спектакля  с  «заговором»  напоминает  1937  год,  с  разоблачениями  «врагов  народов»  и 
«контрреволюционных заговоров».   

На  мой  взгляд,  мы  имеем  дело  с  хорошо  известным  типом провокации,  когда  намеренно  распространяются 
панические слухи об угрозе своим вождям  как оправдание реальных политических репрессий против своих оппонентов. 
Этакий виртуальный «поджег Рейхстага». Такой «поджег» как  хлеб, как  воздух  необходим и Тимошенко,  и Луценко, и 
Балоге и Ющенко. Они в тупике, беззаконный характер их действий очевиден. Попытки провозгласить дату выборов через 
Совет национальной безопасности и обороны, иначе как путчем, назвать нельзя. И вот теперь у них остался последний 
«аргумент», блеф с «угрозами» Тимошенко, Луценко и Жвании как повод к политическим репрессиям против Коалиции 
национального единства и нагнетании антироссийской истерии. Это похоже на агонию и единственное, что сможет спасти 
«оранжевых»- это слабость и непоследовательность некоторых  слабых духом людей в Коалиции, таких, которые заявляют, 
что  12  мая  Ющенко  и  Янукович  назначат  дату  выборов.  Не  хотелось  бы  верить,  что  Премьер  способен  отречься  от 
правовой позиции «нулевого варианта», как бы этого е хотелось тем, кто толкает его на это. Ведь вся эта ахинея и паранойя 
с «заговором» и «подготовке покушений» имеет задачу-минимум принудить В. Януковича к капитуляции, а если он на нее не 
пойдет, обосновать силовой вариант. 

Но подобное шоу может запугать только глупых и слабых, тех, кто позволяет делать из себя без вины виноватых. 
То, что все эти «разоблачения» шиты белыми нитками, очевидно. 

Виктор Янукович обратился с просьбой о посредничестве к России. Как представляется, прежде чем выступать в 
роли  посредника,  Москва  не  может  не  поставить  вопрос  ребром  в  отношении  антироссийской  статьи  Тимошенко  с 
призывами  к  вмешательству  во  внутренние  дела  России,  о  недвусмысленных  намеках,  озвученных  «разоблачителем 
заговора»  руководителем  Главной  службы  по  вопросам  деятельности  правоохранительных  органов  Секретариата 
президента Валерием Гелетеем.

Естественно, такое посредничество должно строится на поддержке Закона и Права, то есть «нулевого варианта», 
а не сговора. 

Такой  сговор  тем  более  абсурден,  ибо  «разоблачители»  могут  и  должны  ответить  по  закону  за  подобные 
провокации репрессий против легитимной власти Коалиции национального единства.

Администрация В.Ющенко: На Ю.Тимошенко готовили покушение 
11.05.2007. РБК-Украина

Секретариат  президента  Украины  владеет  информацией  о  подготовке  покушений,  в  том  числе  на  Юлию 
Тимошенко, и провокаций с целью дестабилизации ситуации, которые планируют "наиболее радикальные политические 
силы". Об этом сегодня на брифинге заявил руководитель Главной службы по вопросам деятельности правоохранительных 
органов Секретариата президента Валерий Гелетей. 

Он заметил, что сейчас под "соответствующие гарантии" определенных политиков на Украину после длительного 
отсутствия возвращаются криминальные авторитеты, которые непосредственно причастны к подготовке подобных акций. 

По  данным  Секретариата,  которые  сегодня  будут  переданы  для  изучения  Службе  безопасности  Украины, 
провокации готовятся как против лидера БЮТ, так и против президента Украины и главы Секретариата президента - в 
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документах, которые попали к В.Гелетею "от определенных людей" детально прописаны сценарии развития событий на 
несколько месяцев вперед. "Начиная с росписи: Президент Украины, семья и дети президента, поездки в регионы Украины, 
пути пребывания... Компромат на такого-такого-такого.... расписаны конфликты, которые должны привести к фактическому 
противостоянию в Украине", - подчеркнул представитель Секретариата. 

В частности  по  его  словам,  в  документах расписана  возможное  провоцирование конфликта  и  противостояния 
между главой Секретариата президента Виктором Балогой и лидером БЮТ Ю.Тимошенко,  в  том числе в случае,  если 
В.Балога займет должность премьер-министра. В.Гелетей отдельно отметил, что настоящие документы пока еще не будут 
переданы  Министерству  внутренних  дел,  поскольку  в  них  фигурируют  некоторые  представители  МВД,  передает  РБК-
Украина. 

Документы,  которые будет изучать  СБУ,  предусматривают  и более радикальные сценарии,  из  которых "четко 
видно, кто каким образом планирует совершить убийство" с помощью взрыва или выстрела снайпера. В.Гелетей добавил, 
что вчера проинформировал и предупредил Ю.Тимошенко о возможном покушении на ее жизнь. При этом сама лидер БЮТ 
также подтвердила, что владеет некоторой информацией,  которая совпадает с  данными,  полученными Секретариатом. 
Кроме  того,  есть  информация  о  покушениях  на  жизнь  лидера  "Народной  Самообороны"  Юрия  Луценко  и  одного  из 
спонсоров этого движения Давида Жвания. 

"Мы говорим сегодня о том, что работает криминалитет с некоторыми наиболее радикальными политическими 
силами и политтехнологами, с теми людьми, которые имели отношение к спецслужбам других государств. И сегодня мы 
имеем угрозу того, что это может привести к взрыву в государстве", - сказал В.Гелетей. Схемы провокаций и покушений 
спланированы  специалистом.  "Обычный  уголовный  преступник  такие  схемы  рисовать  не  будет.  Высокую  оценку 
необходимо  дать  тем  людям,  которые  это  готовили,  начиная  с  социологических  опросов,  дезорганизации  работы 
политических сил и политических договоренностей", - добавил он. 

Напомним, что впервые информация о подготовке покушения на лидера БЮТ появилась в конце марте с.г., когда 
источник  в  Службе  безопасности  Украины  (СБУ)  рассказал  журналистам,  что  спецслужбы  проверяют  информацию  о 
возможной угрозе для Ю.Тимошенко. 

Позднее  заместитель  председателя  фракции  Партии  регионов  Василий  Киселев  сделал  заявление,  что  в 
ближайшее время следует ожидать убийства известного политика, намекая на лидера БЮТ. 

24 апреля с.г. заместитель председателя комитета Верховной рады по вопросам законодательного обеспечения и 
правоохранительной  деятельности  Владимир Сивкович  попросил президента  Украины предоставить  усиленную  охрану 
лидерам оппозиции. По его словам, информация о покушении на лидера БЮТ попала к нему из надежных источников из-за 
границы, а опасность для Ю.Тимошенко составляют люди из ее ближайшего окружения 

Cама  Ю.Тимошенко  в  ответ  на  высказываемые  предположения  об  угрозе  ее  жизни,  заявила,  что 
распространяемая информация служит для ее запугиванию, но добиться поставленной цели никому не удастся. При этом 
лидер оппозиции подчеркнула,  что подозревает политических противников из  Партии регионов,  как  организаторов этих 
слухов. 

Подчеркнем, что депутаты от Партии регионов придерживаются прямо противоположной точки зрения. Как заявил 
народный депутат от Партии регионов Виктор Тихонов, инициатором раскручивания нового сюжета о попытке покушения на 
лидера БЮТ является сама Ю.Тимошенко и ее соратники. "В целом Ю.Тимошенко и ее соратники не находят сегодня 
другого пиар-хода, чем придумать попытку покушения на нее," - рассказал он журналистам. 

В Секретариате Ющенко прямо намекают на Партию Регионов, 
пытаясь обвинить ее в подготовке «покушения на Тимошенко»

12.05.2007. Ура-информ
Руководитель главной службы по вопросам деятельности правоохранительных органов Секретариата Президента 

Украины  Валерий  Гелетей  провел  встречу  с  лидером  БЮТ  Юлией  Тимошенко,  на  которой  проинформировал  ее  о 
возможности покушения на нее и предлагал инсценировать ее убийство.  Об этом он сообщил в телеэфире.

-  Я на пресс-конференции сказал то,  что я имел встречу, возможность пообщаться с  лидером БЮТ госпожой 
Тимошенко Юлией Владимировной, - заявил Гелетей. - Я ее проинформировал, но это была не единственная моя цель 
встретиться и поинформировать. 

По его словам, «часть информации Тимошенко уже имела и владела этой информацией».
- Основной вопрос,  который стоял, - сообщил Гелетей, - это возможность довести до логического конца именно 

это покушение. Такая практика у нас есть, и я не хотел бы здесь повторяться, я когда-то в студии говорил, что мы подобные 
преступления раскрывали и относительно банкиров делали инсценировку убийства. (...) Когда я имел разговор с госпожой 
Тимошенко  и обычно  это  было теоретически  возможно,  и  имел желание  именно  так  идти,  но,  понимая насколько  это 
публичный человек, и какой бы был резонанс, какие последствия. То есть, мы не знали, как это по времени затянется, но 
скажу вам то, что мы получили, насколько возможно было, оно сделано профессионально. То, что мы, возможно, не можем 
завершить таким логическим концом, именно задержать на попытке совершить это убийство, это уже другой вопрос. Но 
говорю вам, вчерашний разговор был именно в контексте, чтобы сделать все возможное, чтобы довести до логического 
конца, именно задокументировать полностью действия эти. И у нас была возможность немножко ускорить этот процесс. Это 
уже оперативная работа. Я думаю, что тот, кто понимает в этих вещах, он меня хорошо понимает.

На вопрос кто может быть заказчиком этих покушений, господин Гелетей сообщил, что пока подозрения касаются 
бандитов и отдельных политтехнологов.

- Я сегодня уже говорил о том, что еще месяц назад я отмечал, что с политической активностью «майданов» - 
именно  «помаранчевого»  и  «сине-голубого»  -  в  городе  Киеве,  как  и  в  целом,  некоторые  регионы государства  начали 
приезжать,  некоторые лидеры преступных  группировок  и  вообще люди,  которые имеют  к  криминальной  среде  прямое 
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отношение. Почему я называю именно так? Потому, что некоторые из этих людей, именно лидеры преступной  
группировки, имели прямое отношение к выборам 2004-го года, и более того прямое отношение к избиению  
людей  возле  админздания  Центральной  избирательной  комиссии  именно  в  2004-ом  году,  -  сказал  
представитель Секретариата Президента.

Напомним, также 11 мая в СП заявили, что обладают информацией о наличии угрозы и опасности жизни главы 
государства Виктора Ющенко.

Ющенко ставит на оранжевых ястребов и готовит силовой вариант 
Кирилл Фролов

Президент Украины Виктор Ющенко назначил Ивана Плюща секретарем Совета национальной безопасности и 
обороны Украины. Другим указом Президент освободил от соответствующей должности Виталия Гайдука. Гайдук находился 
в должности секретаря СНБО с 10 октября 2006 года.

Виталий Гайдук –это представитель «донецких» элит, пошедших на альянс с «оранжевыми». Ющенко лишился 
умного советника, серьезного оппонента Коалиции. Он оказался недостаточно «своим»-в «оранжевом» лагере «донецкая 
прописка» является компрометирующим обстоятельством, фактором недоверия. Это должны уяснить все в Донбассе, кто 
питает иллюзии насчет карьеры и успеха при «оранжевой» власти. 

Гайдук не является таким идиотом, который мог бы поддержать провокации с «поджогом оранжевого  «Рейхстага». 
Ющенко же нужны те,  которые пойдут  на все,  которые готовы к борьбе с «врагами народа».  Невозможно не 

согласиться  с  главой  КПУ  Петром  Николаевичем  Симоненко,  который  увидел  в  назначении  старого  проверенного 
националистического  «кадра»  Ивана  Плюща секретарем СНБОУ признак  того,  что  Ющенко  сделал  ставку  на  силовой 
вариант. Коммунисты это понимают, а понимают  ли это в ПР, многие представители которой продолжают заискивающе 
искать «компромисса», готовы отречься от своих предвыборных обещаний двуязычия и федерализации, не понимаю, что 
готовность к сговору только раззадоривает «оранжевых». Увидев слабину, услышав заявления вице-премьера Владимира 
Рыбака  о  том,  что  премьер  все  решит  с  Ющенко,  и  назначит  дату  выборов,  и  все  будет  «о  –кей»,  Ющенко  ответил 
ужесточением  позиции,  назначив  «злого  следователя»  Плюща.  И,  сам  того  не  желая,  дал  ПР  шанс  вернуться  на 
принципиальные позиции. 

В преддверие силового варианта. Ющенко предъявил ультиматум 
Партии Регионов

Кирилл Фролов
Заявление главы парламентской фракции  Партии Регионов Раисы Богатыревой о том, что «досрочные выборы» 

лучше всего было бы провести в октябре-ноябре, стали причиной нового ультиматума Ющенко. Он , находясь в Виннице, 
заявил, что только июль и не позже. Ющенко так и не отменил свои указы о роспуске Рады. По убеждению Ющенко, выборы 
состоятся,  и  затягивание решения по  сути может  привести  к  тому,  что  будут  утрачены уже  достигнутые политические 
договоренности. Он подчеркнул, что решение о досрочных выборах принимает Президент, а не Верховная Рада, но он 
приветствовал бы, если бы депутаты приняли консенсусное решение о дате, которая будет потом утверждена в указе главы 
государства.– Досадно, что каждый день затягивания, в сущности, приведет к потере тех возможностей, которые мы имеем 
сегодня, –  отметил  Ющенко.  Одновременно  Президент  Украины  подверг  критике  политическую  реформу  (пакетное 
соглашение  по  которой   является  условием  признания  «третьего  тура»  президентстких  выборов,  следовательно, 
президентства ЮЩенко). 

Эти слова Ющенко означают одно - полный переход Ющенко под юбку Тимошенко, силовой вариант, отстранение 
Кабмина от власти, разгон Рады. 

Аналогичный  ультиматум  выдвинул  БЮТовец  и  член  неопротестантской  секты  «харизматов»  Турчинов.  Он 
предложил  выкинуть  представителей  Компартии   и  Соцпартии   из  Рабочей  группы,  оставить  в  ней  по  одному 
представителю от Коалиции и от оранжевой оппозиции в лице «Блока Тимошенко», и по одному - от Президента и Кабмина. 
Это претензии БЮТ на полноту власти на Украине. 

Заочный  диалог  Ющенко и Богатыревой продолжился.   Глава фракции Партии Регионов заявила о том,  что 
переговоры могут быть сорваны, вновь повторила про осень как лучший срок для «досрочных выборов». Казалось бы, ее 
позиция вновь стала принципиальной, но в конце она заявила: «Поэтому мы не будем здесь танцевать краковяки под 
чью-то дудочку, а будем действовать максимально прагматично, исходя из того, что решение о досрочных  
выборах принято, – сказала она».

Эта ее фраза звучит двусмысленно. Что значит «прагматично»-что следующим шагом станет согласие на июль? 
Кем принято РЕШЕНИЕ о досрочных выборах?  

До сих пор Коалиция настаивала на том, что подобные решения могут приниматься только на основе Конституции, 
а не на основе неконституционных указов Ющенко. 

Эта принципиальная правовая позиция тоже будет сдана? 
Остается  надеяться,  что  позиции  фракций  коммунистов  и  социалистов  будут  принципиальными.  Остается 

надеяться  на  то,  что  позиции  многих  «регионалов»  станут  более  трезвыми,  после  того  как  глава  «Нашей  Украины» 
Кириленко заявил, что никакой «большой коалиции Партии Регионов и «Нашей Украины» в будущей Раде не будет». Это 
противоречит надеждам Раисы Богатыревой,  и  не только ее,  «оторвать Президента  от  оппозиции».  Он все это  время 
действует по оппозиционному сценарию, откуда такая наивность. 

Таким  образом,  отказавшись  от  предложений  Партии  Регионов  перенести  «досрочные  выборы»  на  осень  и 
отменить  свои  указы  о  роспуске  Рады,  Ющенко  перечеркнул  соглашения,  достигнутые  с  Виктором  Януковичем.  Он 
выступил с ультиматумом. Следующим шагом будет отставка Кабинета Януковича и разгон Верховной Рады. 
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Будет ли Кабмин и Партия Регионов ждать, как их поведут на политический убой. 
Дать бой в ответ на ультиматум Ющенко еще не поздно, разочарованные избиратели еще пойдут за Партией 

Регионов, если она в ответ на ультиматум Ющенко выйдет из «Рабочей группы», вернется на свои позиции до 4 апреля, в 
ножки поклониться разгневанному избирателю и делом докажет, что больше никогда не предаст его, в том числе в вопросах 
антиНАТО, русского языка  и федерализма.

Янукович попросил Россию о посредничестве
11.05.2007. Км. ру

Факты:  Спикер  Рады  Александр  Мороз  выступил  за  приостановление  переговоров  правящей  коалиции  с 
«оранжевой»  оппозицией  и  Виктором  Ющенко  до  отмены  президентом  Украины  своих  указов  об  увольнении  судей 
Конституционного  суда.  Мороз  заявил,  что  количество  «антиконституционных»  указов  главы  украинского  государства 
относительно  представителей  судебной  власти  говорит  о  твердом  намерении  президента  и  оппозиции  ликвидировать 
судебную власть на Украине. «Премьер-министр Виктор Янукович как представитель коалиции национального единства 
сделал шаги для достижения компромисса с президентом, иногда даже жертвуя интересами политических сил, которые 
входят в состав парламентского большинства, -  приводит его слова пресс-служба парламента. - Но этот шаг навстречу 
наткнулся на очередной незаконный указ президента вопреки всем договоренностям». 

Прошедшая вчера встреча президента с представителями антикризисной рабочей группы закончилась ничем. И 
после этого Ющенко перешел на язык ультиматумов: «Если и в дальнейшем я буду чувствовать такую результативность 
вашего диалога, я должен назначить заседание Совета национальной безопасности и там принять те решения, которые 
дадут возможность ответить на данные вопросы». 

Одновременно  Ющенко  подписал  указ  об  увольнении  еще  одного  судьи  Конституционного  суда  Украины, 
Владимира Иващенко – с уже ставшей привычной формулировкой: «в связи с нарушением присяги».

Что касается правящей коалиции, то ранее премьер Виктор Янукович заявил, что Ющенко нарушил последние 
договоренности  относительно  выхода  из  политического  кризиса.  Одновременно  Янукович  обратился  к  руководству 
соседних стран - Евросоюза и России - немедленно выступить посредниками по урегулированию политического кризиса на 
Украине.

Обострение политического кризиса комментирует наш постоянный эксперт Кирилл Фролов:
-  После  Дня  Победы  Ющенко  дошел  до  полного  абсурда.  Он  публично  перечеркнул  все  договоренности  с 

Виктором Януковичем, заявив о неприемлемости «нулевого варианта», то есть правового выхода из спровоцированного 
«оранжевыми» кризиса. Ющенко пошел еще дальше, заявив, что если коалиция национального единства не выполнит его и 
Тимошенко ультиматум о выборах в июле, то решение о «досрочных выборах» примет Совет национальной безопасности и 
обороны.  Это уже апофеоз переворота,  попытка установить хунту.  Эта попытка указывает на СНБОУ и его секретаря 
В.Гайдука как на угрозу праву и демократии. 

В этой ситуации все правовые козыри у коалиции национального единства и у  премьера Виктора Януковича. 
После последних заявлений Ющенко идти у него на поводу было бы полным безумием, позорным самоубийством. Тем 
более преступным, что коалиция - в двух шагах от победы. Чтобы ее достичь, нужно просто не дрогнуть, не поддаться на 
соблазн сделок с путчистами, на которых настаивают некоторые олигархи-«прагматики», нерушимо стоять на почве закона, 
права, Конституции,  верности избирателям и тем ценностям,  на основе которых эти избиратели доверили свои голоса 
Партии регионов. 

И появилась пока еще слабая надежда на то, что в Парии регионов поняли, что сделки с беззаконниками приведут 
к катастрофе. Виктор Янукович вновь заявил о «нулевом варианте». Главное - не дрогнуть второй раз, больше народ не 
простит. 

Премьер обратился к странам - соседям с просьбой выступить посредниками в урегулировании кризиса. В первую 
очередь, это касается России и нечего этого стесняться. Уже всем очевидно, что «оранжевые» придумали переворот и 
марионеточные «перевыборы» летом-2007 с тем, чтобы к осени сделать из Украины антироссийский плацдарм, с которого 
будет  вестись  «спецоперация»  по  признанию  выборов-2007  в  российскую  Госдуму  «нелегитимными»,  по  свержению 
законной власти в России. Это проходит красной нитью в статье Тимошенко «Русский вопрос», наконец-то опубликованной 
в «Форин Эфэйрс». 

В пользу этого свидетельствует и то, как освящался День Победы в главном «оранжевом» СМИ – «Украинской 
Правде». Вызов России настолько серьезен, что игнорировать его - преступление. 

 «Украинская правда» - официальный ресурс политических сил «оранжевой» ориентации - выступила с двумя 
программными  материалами,  характеризующими  идеологию  и  политику  официального  Киева  в  случае  окончательной 
победы «оранжевых» в нынешнем политическом кризисе. 

В  статье  «Возможен  ли  украинский  Тынисмяги»  на  вопрос  «Можно  ли  считать  9  мая  1945-го  победой  для 
Украины?» ответ уже готов - нет. Далее предлагается не просто уничтожить все мемориалы Великой Отечественной Войны, 
но и переименовать проспект Победы в Киеве. 

 «Доказательная» база этой статьи хорошо известна - реабилитация бандеровцев и т.д. 
Главное - в случае победы «оранжевых» реабилитация нацизма станет государственной политикой, памятники 

Великой Отечественной - уничтожены, проспект Победы в Киеве переименован в «проспект дивизии СС-Галичина». 
Это – реальность. «Украинская правда» - главный программный ресурс «оранжевых» 
Вторая программная статья, появившаяся в «Украинской правде», называлась «Язык как фактор формирования 

человека и нации». Автор ее - некий Владимир Гонский.
Гонский  и  вправду  «гонит»:  «И  еще  один  простой  и  существенный  вопрос:  а  какой  словесный  запас  у 

среднестатистического русскоязычного украинца сравнительно с обычными родноязычными россиянином и украинцем? 
Наши исследования показали, словесный арсенал русскоязычного украинца в сравнении с ними в лучшем случае достигает 
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75%!  Откуда  этому  арсеналу  взяться,  если  подавляющее  большинство  русскоязычных  украинцев  свой  русский  язык 
вынуждены на разных нейроязыковых уровнях перекодировать с родного украинского». 

Украинский кризис близится к развязке
03.05.2007. ukraine.fondsk.ru

Виктор Пироженко
Последние шаги В. Ющенко свидетельствует о курсе президентской стороны на эскалацию конфликта. Особенно 

показательным является стремление президента изменить направление политреформы, отменив её результаты, то есть 
вернуть себе прежние президентские полномочия. Об этом президент заявлял уже неоднократно; особенно опасным для 
Партии  регионов  (ПР)  может  оказаться  его  намерение  вынести  вопрос  о  реформе  Конституции  на  всенародный 
референдум осенью 2007 года. 

Судя по ряду признаков, у В. Ющенко существует план демонтажа политреформы и возвращения к президентской 
республике,  а  также  план  общего  переформатирования  политической  ситуации  для  выдавливания  Партии  регионов  и 
основных бизнес-групп, стоящих за ней, из активной политики. 

Назначение Генпрокурором Святослава Пискуна зафиксировало тенденцию постепенного сосредоточения в руках 
президента всех ресурсов, связанных с правоохранительными функциями (запуганные суды после увольнения неугодных 
судей, внутренние войска, СБУ, спецподразделения СБУ и ГРУ, теперь Генпрокуратура). Повторное подписание указа о 
роспуске Рады, сопровождавшееся назначением нового Генпрокурора, указание Ющенко в телеобращении на уголовную 
ответственность правительства за срыв выборов дают основания предполагать, что третьего указа не будет и Ющенко 
готов  к  решительным  действиям.  Очевидно,  что  в  случае  затягивания  подготовки  к  выборам  президент  перейдёт  к 
конкретным мерам в отношении членов Правительства и отдельных депутатов. 

Общая  ситуация  характеризуется  появлением  у  президента  некоторого  преимущества  в  противостоянии  с 
коалицией.  Это  преимущество  связано  в  данный  момент  с  тем,  что  действия  всех  участников  конфликта  со  стороны 
коалиции  укладываются  в  целом  в  логику,  предусмотренную  президентской  стороной.  Вероятно,  лишь  сюжет  с 
Конституционным судом (успешная нейтрализация Партией регионов президентского давления на КС) выбивается пока из 
запланированных Ющенко последствий развязанного им кризиса. Кстати, изменение во втором указе мотивов роспуска 
парламента в том плане, чтобы сделать недействительным возможное решение Конституционного суда по первому указу, 
по всей видимости, снова будет нейтрализовано коалицией. КС может объединить оба указа в одно производство и вынести 
решение по второму ещё быстрее, так как суть дела и позиции сторон уже выяснены. 

“Конструирование кризиса” - создание и эскалация кризиса двумя указами о досрочном роспуске Верховной Рады, 
а затем управление кризисом в целях ослабления всех политических оппонентов президента, является основой стратегии 
Ющенко. 

Конкретные выигрыши президента на данный момент можно усмотреть в следующем: 
- срыв формирования парламентской коалиции численностью в 300 голосов и возвращение влияния президента 

на общую политическую ситуацию в стране; 
- перевод ситуации в плоскость досрочных парламентских выборов, что ставит под удар действующую коалицию и 

нахождение ПР в составе правительства; 
- обретение свободы манёвра для воздействия на политическую ситуацию в дальнейшем. 
В  конечном  счёте,  промежуточным  итогом  кризиса  на  данный  момент  стало  принятие  всеми  участниками 

конфликта общей повестки дня по выходу из кризиса, включающей такие вопросы, как пересмотр поправок к Конституции в 
плане  изменения  политреформы,  изменение  законов  о  Кабмине,  о  референдуме,  принятие  законов  о  регламенте 
парламента, об оппозиции т.д. Другими словами, на первый план выдвинуто полное переформатирование той политической 
ситуации, которая сложилась после парламентских выборов 2006 года и которая не устраивает президента. Эти вопросы 
постепенно занимают центральное место в дискуссиях о путях выхода из кризиса (например, появление “меморандума 
Мороза”). 

Необходимым шагом на пути радикального изменения соотношения сил в стране Ющенко считает вынесение 
поправок к Конституции на всенародный референдум, о чём он однозначно заявил во время своей пресс-конференции. В 
этой ситуации его шансы вернуть себе весь объём полномочий, которые были отобраны политреформой, очень велики. 
Для Ющенко важно так отредактировать поправки к Конституции, чтобы деятельность правительства четко соответствовала 
линии, определяемой президентом. Возвращение президенту почти всех прежних полномочий даст Ющенко рычаги для 
окончательного  подавления  Партии  регионов  и  перераспределения  собственности  в  пользу  бизнес-группировок  из  его 
собственного окружения. 

Последние  действия  Ющенко  (пресс-конференции,  инициативы  и  пр.)  показали,  что  он  стремится  стравить 
правящую коалицию с БЮТ и встать «над схваткой». Деструктивный потенциал БЮТ и Тимошенко лично используется для 
систематического давления на коалицию. Вероятно, в данной ситуации, задача президента сводится к радикализации всей 
политической  обстановки.  Подтверждением  этому  служит  тактика  “переговоров  с  позиции  силы”  –  систематические 
контакты  с  премьером,  обсуждение  условий  выхода  из  кризиса  и  одновременно  поддержка  президентом  самых 
радикальных  демаршей  оппозиции,  например,  последнего  –  сложения  депутатами  от  НУ  и  БЮТ своих  полномочий  и 
заявления в ЦИК на обнуление списков (о чём президент заявил на последней пресс-конференции). В конечном счёте, 
Ющенко  заинтересован в  том,  чтобы не  только  установить  контроль  над  ситуацией,  но  и,  по  возможности,  расколоть 
Партию регионов,  дабы региональная элита юго-востока не превратилась в единую силу.  Мало вероятно,  чтобы такое 
развитие событий устроило ПР. 

Какой может быть в этих условиях тактика правительства и коалиции? 
Вероятно,  наиболее  эффективный  ответ  заключается  в  перехвате  инициативы  и  выдвижении  практических 

предложений, направленных на пересмотр не только конституционного устройства страны, но и фундаментальных основ 
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внутренней и внешней политики Украины. Большинство связанных с этим проблем являются сильнейшим раздражителем 
для «оранжевых», и прямое обращение к народу дало бы здесь результат, однозначно выгодный коалиции. Это, прежде, 
вопросы статуса русского языка и отказа от членства в НАТО. 

Наконец,  настало время приступить к  реальной административно-территориальной реформе Украины,  и здесь 
можно предложить не ограничиваться расширением прав местного самоуправления. Украина как союз самоуправляющихся 
территорий –  это власть, более приближенная к  народу, чем референдумы по вопросу разделения полномочий между 
ветвями власти. Переход Украины к федеративному устройству – вот тема, которая должна быть внесена в повестку дня. 
Грамотная  постановка  проблемы  федерализации  Украины  может  в  принципе  разрешить  текущий  кризис,  а  заодно 
поколебать засилье галицийского (по духу, а не происхождению) клана, буквально оккупировавшего Украину. 

Все эти вопросы ждут решения, и у коалиции есть ещё время, чтобы взяться за них должным образом. 

«Оранжевые» призвали Ющенко к прямому президентскому 
правлению

07.05.2007. Км. ру
Факты: МИД России – через свой департамент информации и печати - назвал статью Тимошенко, опубликованную 

в журнале Foreign Affairs, «антироссийским манифестом» и попыткой вернуть мир в атмосферу «холодной войны».
Президент  Украины Виктор  Ющенко  вывел  3  мая  из  состава  Совета  национальной  безопасности  и  обороны 

бывшего генерального прокурора Александра Медведько и председателя Верховного суда Василия Онопенко и назначил в 
состав  совета  нового  генпрокурора  Святослава  Пискуна.  До  этого  Ющенко  восстановил  по  решению  суда  Пискуна  в 
должности  генпрокурора,  отменив  действие  указа  о  назначении  на  этот  пост  Медведько.  Онопенко  же  сам  просил 
президента Украины вывести его из состава СНБО.

После  этого  Ющенко  и  Пискун  обсудили  проведение  внеочередных  выборов  Верховной  Рады.  Согласно 
сообщению  пресс-службы  президента  Украины,  Ющенко  и  Пискун  отметили  тот  факт,  что  процесс  досрочных 
парламентских выборов «уже начался на техническом уровне».

В свою очередь, кабинет министров Украины провел сегодня внеочередное заседание. 
Развитие ситуации на Украине комментирует наш постоянный эксперт Кирилл Фролов:
-  Итак,  последняя  из  новостей  украинской  политической  жизни  –  это  принятие  «оранжевыми»  плана  по 

осуществлению силового варианта захвата власти.  Народный депутат  Рады пятого созыва от  блока Юлии Тимошенко 
Николай Сивульский прямо говорит о том,  что должен быть указ  о прямом президентском правлении.  Это значит,  что 
должны  быть  применены  адекватные  действия,  чтобы прекратить  деятельность  Верховной  Рады.  И  другого  пути  для 
президентской коалиции нет. Это говорит о том, что силовой вариант Ющенко по роспуску Рады практически принят. Этот 
вариант, очевидно, был согласован во время недавнего визита Арсения Яценюка в США, где он встречался с Кандолизой 
Райс. 

Своего  рода  «выстрелом  «Авроры»  можно  считать  и  «долгожданную»  публикацию  статьи  Юлии  Тимошенко 
«Сдерживание России» в американском журнале Foreign Affairs. Статья эта была анонсирована давно, но опубликована 
только теперь. И это тоже сигнилизирует, что дорога к силовому варианту открыта. Показательно, что лоббисты Тимошенко 
в Москве, такие как Олег Бондаренко, пытались ранее заверить, что такой статьи нет, что все это выдумки московских 
политтехнологов. Однако статья вышла и там Тимошенко призвала Запад «сдержать» Россию. 

Все это подтверждает, что «оранжевая» хунта, если она организуется и оформится, будет явно антироссийской. И 
Россия не может на это смотреть спокойно. Ее не может не волновать все, что происходит на Украине. 

Очевидно,  что  ресурс  компромиссов  с  «оранжевыми»  давно  исчерпан.  Ющенко  делает  то,  что  говорит  ему 
Тимошенко.  Видно  также,  что  его  шаги  согласованы с  Вашингтоном:  и  эти  два  указа  о  роспуске  Рады,  и  незаконное 
отстранение судей Конституционного суда Сюзанны Станик и Валерия Пшеничного с одной и той же формулировкой – «в 
связи с нарушением присяги». 

Поэтому коалиция национального  единства  должна для  себя  понять,  что  ресурс  компромиссов  исчерпан,  что 
пришло время брать на себя ответственность.  Нужно понимать,  что выборы по «оранжевому» сценарию не оставляют 
«антиоранжевым» силам ни одного шанса. Вся надежда, что вот, мол, блок Витренко пройдет в новую Раду - в лучшем 
случае наивные мечтания. В худшем случае, это пропаганда и попытки уговорить сдаться. 

Выборы при  таком  вопиющем  беззаконии,  когда  Конституция  давно  похоронена,  завершатся  только  с  одним 
результатом – таким, какой нужен «оранжевым». Бизнесмены Донбасса, Крыма и других областей должны понимать, что 
как только Рада будет разогнана и правительство Януковича низложено, они останутся полностью беззащитными перед 
«оранжевым» переделом, пощады не будет никому. 

И поэтому уже сейчас на Донбассе рассматриваются варианты всеобщей забастовки. Раньше к этому призывали 
только коммунисты. Партия регионов открещивалась от этих идей, которые ранее казались слишком радикальными. А вот 
сейчас, когда ресурс компромиссов исчерпан, ситуация развивается по принципу: «кто - кого». И соответственно, меняются 
методы действий.

Надо отметить, что в сложившейся ситуации разговоры руководителей Кабмина о готовности обсуждать вопрос о 
досрочных выборах - «если не будет других вариантов выхода из кризиса» - выглядят как игра в поддавки и объективно 
работают на «оранжевых». Ибо досрочные выборы по «оранжевому» сценарию автоматически приводят к потере Виктором 
Ягуковичем поста премьера, а возвращение на эту должность Тимошенко становится, наоборот, крайне вероятным. 

Надо помнить, что «круглые столы» в Восточной Европе – это форма отстранения от власти правительств, не 
придерживающихся прозападной ориентации. В данном случае – правительства Януковтича. Есть только один выход из 
политического кризиса – прекращение государственного переворота и привлечение к полноценной ответственности его 
организатором – Ющенко, Пологи, Тимошенко и др. 
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Создавая своему перевороту видимость легитимности, Ющенко летит в Ватикан, где помимо встречи с Папой 
намерен  посетить  музей  униатского  патриарха  Иосифа  Слипого,  духовника  дивизии  СС  «Галичина»  и  батальона  СС 
«Нахтигаль». Одновременно один из советников Ющенко А.Колодный вновь обвинил Украинскую Православную Церковь 
Московского  Патриархата,  в  первую  очередь,  Одесскую  митрополию,  в  антиукраинской  деятельности  и  сепаратизме, 
которые заключаются в употреблении ими исторического названия Юго-Востока Украины - Новороссия. 

Одновременно  «оранжевые»  журналисты  объявили  наместника  Киево-Печерской  Лавры  архиепископа  Павла 
врагом украинской прессы. Таким образом, гонение на УПЦ предусматривает разгром Одесской митрополии как центра 
борьбы за единство Русской Церкви и захват Киево-Печерской Лавры – первой и главной святыни Русского Православия. 

Визит Ющенко в Ватикан символизирует многовековую борьбу Речи Посполитой с Русью. Ющенко пытается взять 
Киевскую Русь на штыках дивизии СС «Галичина».  То,  что он замахнулся на такие глубинные пласты религиозного и 
национального самосознания, короче говоря, решил сменить веру миллионов людей, не может не привести к обратному 
результату.  Мобилизация  этих  глубинных  пластов  приведет  к  тому,  что  «оранжевые» сломают  себе  шею.  И коалиция 
национального единства имеет уникальный шанс опереться на эти глубинные пласты, как это вовремя сделал отнюдь не 
идеальный и не самый смелый человек - Богдан Хмельницкий. И потому победил. 

 Партии регионов остался один шанс на спасение 
Политологи дают однозначно критическую оценку тому факту,  что Виктор Янукович, имея за собой доверие и 

поддержку миллионов, правоту закона, согласился на т.н.  «досрочные выборы». Даже такой взвешенный и умеренный 
политолог, как Владимир Маленкович, не скрывает своего отрицательного отношения к «компромиссу», на который пошел 
Виктор  Янукович,  и  в  результате  которого  на  Украине  установилась  беззаконная  диктатура  Ющенко,  растоптан 
Конституционный  Суд,  да  и  сама  Конституция.  Подсчет  голосов  «досрочных  выборов»  будет  осуществлять...  Служба 
Безопасности Украины!  Это беспрецедентный случай прямого контроля выборов спецслужбами,  которые,  как известно, 
жестко ориентированы на «оранжевых». 

Но люди не слепые, не глухие и не глупые. Как еще те миллионы людей, что не хотят видеть Украину в НАТО, не 
желают  отделения  Украинской  Церкви  от  Московского  Патриархата,  кто  желают  видеть  Украину  двуязычной  и 
федеративной, будут реагировать на изложенное ниже:

«Президентско - правительственная рабочая группа заседала не зря.
Рабочая  группа  представителей  президента  и  премьер-министра  согласовала  структуру  пакета  политического 

компромисса  для  обеспечения  досрочных  выборов  в  парламент.  Как  сообщили  в  пресс-службе  президента,  стороны 
согласились,  что  для  выхода  из  политического  кризиса  необходимо  принять  ряд  политико-правовых  решений  -  пакет 
политического  компромисса.  Основу  пакета  составляет  комплекс  решений,  необходимых  для  обеспечения  честных, 
прозрачных,  демократических  выборов  в  Верховную  Раду.  В  частности,  речь  идет  о  надлежащем  финансировании 
внеочередных выборов». То есть, Ющенко добился главного - согласия Кабинета министров на финансирование выборов, 
не  отменяя  своих  противозаконных  указов,  не  разблокируя  Конституционный  Суд,  не  дожидаясь  даже  придания 
«досрочным выборам» видимости легитимности.

Дальше - больше. «Отдельные решения направлены на невозможность возникновения в будущем обстоятельств, 
которые  вызвали  текущий  политический  кризис».  Если  речь  идет  только  о  праве  перехода  депутатов  из  фракции  во 
фракцию, то это обоюдоострое решение. А если речь идет вообще о пересмотре политреформы?  Тревога увеличивается в 
контексте заявления депутата ПР Василия Хары, из слов которого следует, что Партия регионов готова проголосовать за 
изменения в Конституции, расширяющие список поводов для роспуска парламента Президентом. Это уже необратимый, 
радикальный откат от политреформы.

«Стороны также согласились на создание на паритетных началах единой рабочей комиссии по подготовке проекта 
новой редакции Конституции Украины». В этом пункте - последний шанс Партии регионов, с помощью этой Рабочей группы 
добиться создания проекта Конституции, в которой Украина провозглашается двуязычным федеративным государством. 
Кроме того, Партия регионов должна добиться проведения  референдума по НАТО. В противном случае ее покинут, громко 
хлопнув дверью,  самые активные, самые ценные  сторонники. «Оранжевым» ПР никогда не понравится. Кто же будет 
голосовать за Партию регионов в таком случае? Будет обвал этой политической силы. Те бизнесмены, что надеются сейчас 
на  гарантии  Ющенко,  будут  жестоко  обмануты.  Как  только  Партию  регионов  покинут  преданные  сторонники,  крупный 
донецкий бизнес останется беззащитным перед новым «оранжевым» переделом. 

Сторонники ПР перейдут  к  коммунистам,  а  если  Компартия Украины создаст  блок  с  гипотетической «Русской 
партией - Союзом православных граждан» (это название -символ, а не реальное название политической партии), то этот 
блок будет популярным и проходным.  Пока же у ПР есть последний шанс.

Ющенко уже нарушил «договоренности» с Януковичем
06.05.2007. Kм. ру

Факты:  Партия  регионов  считает  необходимым  проведение  внеочередных  парламентских  выборов  осенью, 
сообщила вечером 5 мая координатор парламентского большинства в Раде Раиса Богатырева. 

Достигнутые в прошедшую пятницу Ющенко и Януковичем «договоренности» уже трещат по швам. Вместо того 
чтобы отменить свои антиконстиционные указы о роспуске Рады, то есть вернуться к «нулевому варианту», о котором 
говорил премьер Янукович, президент Ющенко «приостановил» некоторые положения своего последнего указа. Но ведь 
закон Украины не предусматривает «приостановления» указов, только их отмену.  

Ситуацию комментирует наш постоянный эксперт Кирилл Фролов:
- «Приостановление» Виктором Ющенко некоторых положений своего последнего указа - это уже явное нарушение 

«договоренностей», которые не только ничего не дали Виктору Януковичу, но именно по премьеру нанесли серьезный удар, 
вызвав недовольство соратников по партии.
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Депутат Рады от Партии регионов Вадим Колесниченко уже заявил, что подписание «договоренностей» между 
Ющенко и Януковичем свидетельствует об их неадекватности, непонимании того, что Украина уже расколота и что Партия 
регионов не собирается сворачивать свой палаточный лагерь в центре Киева. 

Легитимность тех изменений в законы, которые готовит «Рабочая группа» коалиции национального единства и 
«оранжевых», более чем сомнительна - ЦИК аннулировал мандаты депутатов Блока Юлии Тимошенко. Следовательно, 
любой закон, проголосованный с их участием, нелегитимен. 

Одновременно Александр Мороз, который в силу политических обстоятельств занимает принципиальную позицию, 
не намерен сдаваться без боя. Он может инициировать углубление политреформы с усилением власти советов и регионов, 
и такие предложения будут поддержаны как Востоком, так и Западом Украины. Если Мороз внесет их, то его политический 
статус резко возрастет. 

Ющенко дает Януковичу повод за поводом выйти из кабальных договоренностей. Премьер должен понимать, что 
«оранжевые» не собираются сохранять его на посту премьера, что их гарантии Р.Ахметову и другим крупным бизнесменам 
призрачны.

Единственное, что может спасти Партию регионов, это внесение таких изменений в Конституцию, которые сделают 
Украину федеративной и двуязычной. 

Политологи дают однозначно критическую оценку тому факту,  что Виктор Янукович,  имея за собой доверие и 
поддержку миллионов, правоту закона, согласился на т.н. «досрочные выборы». 

Даже такой взвешенный, умеренный политолог, как Владимир Маленкович, не скрывает своего отрицательного 
отношения  к  «компромиссу»,  на  который  пошел  Виктор  Янукович  и  в  результате  которого  на  Украине  установилась 
беззаконная диктатура Ющенко, растоптан Конституционный суд,  да и сама Конституция.  Подсчет голосов «досрочных 
выборов» будет осуществлять...  СБУ (беспрецедентный случай прямого контроля выборов спецслужбами,  которые, как 
известно, жестко ориентированы на «оранжевых»). 

Люди не слепые, не глухие и не глупые. Как еще те миллионы людей, что не хотят видеть Украину в НАТО, не 
желают  отделения  Украинской  Церкви  от  Московского  Патриархата,  кто  желают  видеть  Украину  двуязычной  и 
федеративной, будут реагировать на изложенное ниже: 

«Президентско-правительственная рабочая группа заседала не зря 
Рабочая  группа  представителей  президента  и  премьер-министра  согласовала  структуру  пакета  политического 

компромисса  для  обеспечения  досрочных  выборов  в  парламент.  Как  сообщили  в  пресс-службе  президента,  стороны 
согласились,  что  для  выхода  из  политического  кризиса  необходимо  принять  ряд  политико-правовых  решений  -  пакет 
политического компромисса. 

Основу  пакета  составляет  комплекс  решений,  необходимых  для  обеспечения  честных,  прозрачных, 
демократических  выборов  в  Верховную  Раду.  В  частности,  речь  идет  о  надлежащем  финансировании  внеочередных 
выборов». 

То  есть  Ющенко  добился  главного  -  согласия  Кабмина  на  финансирование  выборов,  не  отменяя  своих 
противозаконных  указов,  не  разблокируя  Конституционный  суд,  не  дожидаясь  даже  придания  «досрочным  выборам» 
видимости легитимности. 

Далее: 
«Отдельные решения направлены на невозможность возникновения в будущем обстоятельств, которые вызвали 

текущий политический кризис», - говорится в сообщении. Если речь идет только о праве перехода депутатов из фракции в 
фракцию, то это обоюдооострое решение. А если речь идет вообще о пересмотре политреформы? Тревога увеличивается 
в  контексте  заявления  депутата  от  Партии  регионов  Василия  Хары,  из  слов  которого  следует,  что  партия  готова 
проголосовать за изменения в Конституцию, расширяющие список поводов для роспуска парламента президентом. Это уже 
необратимый, радикальный откат от политреформы. 

Дальше:
«Стороны также согласились на создание на паритетных началах единой рабочей комиссии по подготовке проекта 

новой редакции Конституции Украины». 
В этом пункте - последний шанс Партии регионов - с помощью этой рабочей группы добиться создания проекта 

Конституции, в которой Украина провозглашается двуязычным федеративным государством. Кроме того, Партия регионов 
должна добиться проведения референдума по НАТО. 

В  противном  случае  ее  покинут,  громко  хлопнув  дверью,  самые  активные,  самые  ценные  сторонники. 
«Оранжевым» Партия регионов никогда не понравится. Кто же будет в таком случае за нее голосовать? Произойдет обвал 
этой политической силы. Те бизнесмены, что надеются сейчас на гарантии Ющенко, будут жестоко обмануты. Как только 
Партию  регионов  покинут  преданные  сторонники,  крупный  донецкий  бизнес  останется  беззащитным  перед  новым 
«оранжевым» переделом. 

Сторонники Партии регионов перейдут к коммунистам, а если Компартия создаст блок с гипотетической «Русской 
партией - Союзом православных граждан» (это название - нереальное, символическое), то этот блок будет популярным и 
проходным.

Фролов: «Договоренности» Ющенко и Януковича трещат по швам
07.05.2007. Км. ру

Президент Украины Виктор Ющенко уже нарушил «договоренности» с Виктором Януковичем. Об этом «Росбалту» 
заявил заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

«Достигнутые Ющенко и Януковичем «договоренности» трещат по швам, — отметил он. — Вместо того чтобы 
отменить свои антиконституционные указы, то есть вернуться к «нулевому варианту», о котором говорил Виктор Янукович, 
Ющенко «приостановил» некоторые положения своего последнего указа о роспуске Рады. Но закон не предусматривает 
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никакого  «приостановления»  указов,  только  отмену.  Это  уже  нарушение  Ющенко  договоренностей,  которые не  только 
ничего не дали Януковичу, но нанесли по нему серьезный удар, вызвали недовольство соратников по партии». Депутат от 
ПР  Вадим  Колесниченко  уже  заявил  о  том,  что  подписание  «договоренностей»  между  Ющенко  и  Януковичем 
свидетельствует об их неадекватности, непонимании того, что Украина расколота и что Партия регионов не собирается 
сворачивать свой палаточный лагерь в центре Киева, пояснил политолог. 

Легитимность  тех  изменений  в  законы,  которые  готовит  рабочая  группа  Коалиции  национального  единства  и 
«оранжевых», более чем сомнительна, считает эксперт: ЦИК аннулировал мандаты депутатов Блока Юлии Тимошенко, 
следовательно любой закон, проголосованный с их участием, нелегитимен. «Одновременно Александр Мороз, который и в 
силу политических обстоятельств занимает принципиальную позицию, не намерен сдаваться без боя, — указал Кирилл 
Фролов.  —  Он  может  инициировать  углубление  политреформы  с  усилением  власти  советов  и  регионов,  и  такие 
предложения будут поддержаны как востоком, так и западом Украины. Если Мороз внесет их, то его политический статус 
резко возрастет». 

Ющенко  дает  Януковичу  повод  за  поводом  выйти  из  кабальных  договоренностей,  констатировал  политолог. 
«Премьер должен понимать, что «оранжевые» не собираются сохранять его на посту премьера, что их гарантии Ахметову и 
другим крупным бизнесменам призрачны», — заявил он.

Янукович хочет свести все договоренности с Ющенко к нулю
Премьер-министр Виктор Янукович призывает Президента Виктора Ющенко вернуться к нулевому варианту. Как 

сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  такое  заявление  глава  правительства  сделал  сегодня,  7  мая,  по  завершении 
общественного  заседания  в  Украинском  доме  на  тему:  «Через  преодоление  политического  кризиса  –  к  стабильному 
развитию Украины».

– Нам необходимо отменить все решения на уровне всех ветвей власти начиная со 2 апреля и войти в правовое 
поле, – заявил Премьер. 

Янукович  подчеркнул,  что  «если  кто-то  хочет  досрочные  выборы,  то  их  возможно  провести  на  законных 
основаниях». 

– Мы говорим, что для начала необходимо выполнить ряд условий. Без них нельзя провести досрочные выборы. И 
досрочные выборы можно будет провести только тогда, когда будет принято такое политическое решение и если мы будем 
иметь на это законные основания, – заявил он.

Премьер отметил, что все эти вопросы уже обсуждали с Президентом, «это наши общие договоренности и их 
сейчас нужно реализовывать». 

Тогда журналисты поинтересовались, почему глава государства в пятницу заявлял, что готов приостановить свои 
указы, а не отменить их, на чем настаивает и Секретариат, а Янукович призывает полностью их отменить. 

– Если Секретариат подменяет Президента, то Президенту там нечего делать. Это его точка зрения, и я думаю, он 
сдержит свое слово, ведь есть договоренности, – сказал Премьер.

Лебединая песня Мороза: мало не покажется
05.05.2007. Обозреватель

Соня Кошкина
Судьбу досрочных элекций решили не Янукович с Ющенко, а Ахметов с Гайдуком. Председателю КМУ  

вновь  обещано  премьерство,  если  ПР  создаст  новую  коалицию  с  НУ,  а  главе  государства  —  поддержка  
«регионов» для второго срока. Мороз и Тимошенко «дружат против»

Подбрасывать  в  воздух  чепчики  и  пыжиковые  шапки,  приветствуя  «начало  конца»  политического  кризиса, 
преждевременно.  Договоренности,  достигнутые  на  Банковой  днем  четвертого  мая,  отнюдь  не  окончательные. 
«Торжественный момент», когда Президент и Премьер синхронно дадут отмашку старту новой избирательной кампании, 
может и не наступить.

Скорее  всего  —  они  вновь  переругаются  еще  на  этапе  подготовки.  Так  называемый  «пакет  компромиссов», 
предложенный к  реализации дважды распущенному парламенту,  таит  в себе слишком много соблазнов,  да предметов 
торга. Чего стоят одни только перспективы коррекции электорального законодательства (с возможным изменением самой 
избирательной системы!), редактирование закона о Кабинете Министров Украины, формализация императивного мандата. 
К тому же, в украинской политике есть еще и другие субъекты, в «мирном урегулировании» весьма незаинтересованные. 
Прежде всего — Александр Мороз и Юлия Тимошенко. 

Шеф, мы его теряем!
Формула  «без  победителей  и  побежденных»,  озвученная  двумя  Викторами,  подразумевает,  на  поверку, 

множественные убытки для каждой из сторон. За исключением, пожалуй, лишь коммунистов.
Так,  Виктор  Ющенко,  возлагая  на  народных  избранников  миссию  по  легитимизации  «пакета  компромиссов», 

признает, тем самым, недействительность двух своих указов об их роспуске. То есть, пока Виктору Андреевичу требовалось 
торговаться с Виктором Федоровичем,  парламент у него был плохой, преступный и недееспособный. Отпала нужда — 
сторонникам из «НУ» время повелеть вернуться в зал. Факт их письменного отказа от депутатских полномочий, гаранта 
Конституции, похоже, не смущает.

Кстати,  в  «просроченности»  своей  правоты Гаранту  придется  убедить  также  Конституционный  Суд,  дабы тот 
свернул бурную деятельность на этом поле.

Виктор Янукович, несмотря на бравурные майданные речи, страдает сейчас пуще остальных. И дело даже не в 
«моральных аспектах», в контексте которых он еще вчера предлагал «за компанию» с Радой выбирать еще и Президента. 
Дело  в  том,  что  Виктор  Федорович,  вопреки  устным  посулам  главаря  Банковой,  не  имеет  стопроцентных  гарантий 
возвращения в кресло председателя правительства после новых выборов. Разве только, его выдвинет коалиция ПР и НУ.
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Более того,  с отставкой нынешнего КМУ (слагающего полномочия перед новоизбранной ВР),  главный «дон» и 
компания  утрачивают  столь  кропотливо  выстроенную  «под  себя»  вертикаль  власти.  Вертикаль,  в  которой  Янукович  и 
сатрапы, контролировали каждый «этаж», каждый ручеек денежного потока. Планомерная «регионализация» (от названия 
партии)  всей  страны,  имеет  шансы наконец-то  прекратиться.  Фортуна  и  так  долгое  время  благоволила  Януковичу:  он 
дважды сидел на зоне, дважды — «на премьерстве». По логике, следующий «заход» должен начаться с начала — то есть с 
«зоны». 

Единственное утешение для пока еще главы КМУ — то, что спикеру ВР еще хуже. В случае, если выборы таки 
состоятся, Мороз потеряет абсолютно все, включая депутатские мандаты и партийную идентичность. Нет сегодня такой 
социологии, которая бы рискнула пообещать Морозу Раду. 

Осознавая сей прискорбный факт, Сан Саныч, разумеется, приложит максимум усилий, дабы воспрепятствовать 
досрочным элекциям. Будучи спикером, он располагает достаточным арсеналом средств по блокированию осуществления 
того самого «пакета компромиссов». А нет пакета — нет и выборов! 

Ежели раньше перед Банковой стоял вопрос: как, какими доводами, «уламать» Януковича на досрочные выборы, 
то  теперь  аналогичная  дилемма  мучает  уже  Виктора  Федоровича.  Как  Премьеру  уговорить  спикера  ВР  признать 
легитимность  произошедшего  четвертого  мая?  Как  принудить  «забрать  свои  слова»  —  изложенное  в  множестве 
скандальных постановлений ВР последнего месяца, назад? 

Как угомонить лидера СПУ, который способен исполнить на посту главы ВР такую «лебединую песню» — мало 
никому  не  покажется.  Например,  настоять  на  срочном  проведении  второго  этапа  Конституционной  реформы 
(децентрализация  власти  в  пользу  регионов)  с  сознательным  заложением  в  нее  парочки  законодательных  «мин», 
способных  «детонировать»  позже  в  самый  неподходящий  момент.  То  же  касается  коррекции  избирательного 
законодательства.  Один  из  вариантов,  как  известно,  предусматривает  изменение  самой  системы  выборов.  С 
пропорциональной с закрытыми списками, на такую же, но с открытыми. То есть, когда люди выбирают не «кота в мешке», 
упрятанного в глубь перечня, а, вполне конкретного кандидата от этой политсилы, закрепленного за их округом. Наряду с 
множественными преимуществами, такой механизм таит в себе немало опасностей, способных свести на «нет» все самые 
светлые помыслы. 

Боливар не вынесет двоих, тем более — троих
Конечно, лучшим методом убеждения послужило бы предложение СПУ сформировать с ПР коалицию на грядущих 

выборах. Но такового Морозу и его ребятам не поступит. В этом не заинтересованы ни «отцы-основатели» ПР во главе с 
Януковичем,  ни  «отцы-содержатели»  во  главе  с  Ахметовым.  А,  даже  если  б  первый  и  попытался  провернуть  нечто 
подобное, второй бы ему этого не позволил. 

Не  существует  в  природе  блоков  с  равноправным  участием  сторон,  чье-либо  главенствование  неизбежно. 
Сопоставляя  величины  ПР  и  СПУ  догадаться  кто  в  их  тандеме  окажется  лидером,  несложно.  Равно  как  несложно 
констатировать: Мороз первенства Януковича не станет терпеть никогда и ни за что. 

Меж тем, последнему такой вариант весьма даже желателен, поскольку равнозначен его личностному усилению. 
Виктор Федорович отнюдь не прочь реализовать таки идею именного блока (на этот раз, в отличии от 2005-го, именного по 
сути, а не по форме). Таким образом — обеспечить себе на ближайшие пять лет мандат личной неприкосновенности как 
главы партии. А, если все-таки повезет (об этом — чуть ниже), то и как главы правительства. 

По имеющейся информации, у Мороза уже заготовлен ответ на предложение распустить СПУ с предоставлением 
отдельным ее, «особо выдающимся» членам мест в избирательном списке ПР на условиях «индивидуального членства». 
Раз на то пошло, скажет Сан Саныч, распускайте вы свои «регионы» — сделаем блок на базе СПУ. Диалог «глухого с 
немым», тем не менее, позволит «регионалам», «не бросающим в беде своих», «сохранить лицо». 

Однако,  Боливар  двоих  не  вынесет,  тем  более  —  троих.  Потому  как,  по  логике,  ежели  и  стряпать  блок  из 
существующей коалиции, то в нее непременно должны войти еще и коммунисты. 

Понятно: «верные ленинцы» в жисть на сие не согласятся, даже если Янукович лично станет умолять каждого 
партийца на коленях,  а Ахметов — пропорционально разделит меж ними свое миллиардное состояние. Симоненковцы 
«маленькие, но гордые»: уверенные нынче в своих пяти, а, если повезет, то и семи процентах голосов, они предпочтут 
сохранять  ко  всем  участникам  политического  процесса  «лояльный  нейтралитет»  с  возможностью  в  любой  момент 
«соскочить» в привычную оппозицию. 

Степень  везучести  обусловлена  ныне  лишь  умение  рисковать.  Источники  поговаривают:  в  среде  КПУ,  среди 
прочих,  вынашивается  и  такой  план:  громко  хлопнуть  дверью  коалиции,  обвинив  вчерашних  партнеров  в 
коллаборационизме с Банковой. Дополнительных голосов им это, конечно, прибавит. Так что, коммунисты — единственные, 
пожалуй, кто извлекает из творящегося бедлама предметную для себя выгоду. 

Тимошенко и Мороз «дружат против» Гайдука с Ахметовым
Чего,  конечно,  не  скажешь  о  Юлии  Тимошенко.  Теперешняя  «попятная»  Президента  —  молчаливый  укор 

недостаточной напористости и убедительности лидера БЮТ. О чем свидетельствуют, кстати, и снизившиеся, в последнее 
время,  ее  политические  рейтинги.  Тем  более,  учитывая:  накануне  свидания  с  Януковичем  четвертого  мая,  Ющенко 
встречался с Тимошенко и Кириленко. 

Поставленной цели глава БЮТ добилась лишь отчасти — досрочным выборам пока вроде «быть». Лично для нее 
они, однако, имеют значение лишь при условии получения премьерского поста. Никакого «тайного соглашения» на сей счет 
Тимошенко с Ющенко не подписывала. Более того, она, конечно, знает: залогом закрепления договоренностей в пятницу 
послужило  обещание  Ющенко  назначить  руководителем  Кабмина  Януковича,  в  случае,  если  он  сумеет  победить  на 
выборах и сформировать затем коалицию. Коалицию ПР вместе с «Нашей Украиной». 

Идеологами  данной  концепции  выступает  лагерь  «новых  донецких»  во  главе  с  Ахметовым.  Сию  тему  они 
«толкали» еще год назад — на первом этапе большой коалициады, когда Виктор Федорович, скрепя сердце и фаянсовые 
зубы,  согласился  таки  стать  спикером при  Премьере  Еханурове.  «Попытка  номер  два»,  уверены «отцы-содержатели», 
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увенчайся  она  успехом,  поможет  таки  сцементировать  страну,  также  — связать  «по  рукам и  ногам»  множественными 
взаимными обязательствами ключевых политических игроков. 

«Ответной  любезностью»  Януковича  послужило  напоминание  о  взятом  прошлым  августом  обязательстве  ПР 
поддержать второй срок Виктора Андреевича. 

Понятно:  на  протяжении  часа  с  небольшим  —  покамест  длилась  встреча  двух  Викторов,  принять  подобных 
решений  они  физически  не  могли.  Ключевые  договоренности  еще  накануне  достигли  Гайдук  и  Ахметов,  а  Ющенко  и 
Янукович их лишь формализовали. 

Таким  образом,  два  главных  политика  страны  вновь  оказались  мелкими  пешками  в  игре  двух  главных 
бизнесменов. (Между прочим — по собственному молчаливому согласию).

Насчет БЮТ, покамест можно утверждать лишь одно: в сессионный зал во вторник они не явятся. Более того — 
Тимошенко и Мороз, по обоюдному интересу, вполне могут заключить «тайный сговор» на предмет саботажа подготовки к 
досрочным  выборам.  Действовать  он  станет  до  тех  пор,  пока  Сан  Саныч  не  получит  гарантий  попадания  в  новый 
парламент, либо Юлия Владимировна — гарантий премьерства. До тех пор они совместными усилиями станут «тянуть 
время». 

Явка «Нашей Украины» (безусловно,  частичная)  засвидетельствует  лишь «полноту» контроля Президента над 
собственной фракцией, вновь оказавшейся заложницей президентских «прымх».

Русский вопрос
06.05.2007. Foreign Affairs (США)

Юлия Тимошенко
Отношения с Россией слишком важны для безопасности и благосостояния всех европейцев, поэтому здесь не 

место разнобою и импровизации. Если и существует страна, по отношению к которой европейцы - да и весь Запад - должны 
проводить единую внешнюю политику, то это Россия. 

Шестьдесят один год назад в Госдепартамент прибыла телеграмма из американского посольства в Москве. Она 
была  посвящена  основополагающим  причинам  действий  людей,  правивших  тогда  в  Кремле.  Результат  проявился 
немедленно.  Идеи,  изложенные в  'Длинной  телеграмме',  автором которой  был молодой  дипломат  Джордж Кеннан,  на 
следующие полвека стали основой американского политического курса в отношении СССР. 

Сегодня,  хотя  Советского  Союза  давно  уже  не  существует,  Запад  вновь  пытается  понять  мотивы,  которыми 
руководствуются  кремлевские  лидеры.  Многие  считают,  что  принципы  сформулированной  Кеннаном  политики 
'сдерживания'  актуальны  и  по  сей  день:  они  говорят  о  надвигающейся  новой  'холодной  войне'  -  на  сей  раз  против 
усилившейся путинской России. 

Лично я не думаю, что новая 'холодная война'  уже идет, и  вообще вероятна. Тем не менее,  поскольку после 
прихода  Владимира  Путина  к  власти  в  2000  г.  Россия  действительно  изменилась,  возникает  ряд  важных  вопросов, 
связанных с ее местом в международной дипломатической и экономической системе (особенно когда речь заходит о рынках 
энергоносителей).  На  эти  вопросы  особенно  трудно  ответить,  поскольку  оценки  российской  политики  как  правило 
основываются на рассуждениях относительно ее намерений, а не ее конкретных действиях. 

В  первые  годы после  крушения  коммунистического  строя  считалось,  что  имперские  амбиции  России  ушли  в 
прошлое, а значит, отношения с ней надо строить по-новому: прежние дипломатические методы уже неактуальны. Тем не 
менее,  именно  они  как  раз  и  необходимы,  поскольку  Россия  распложена  в  геополитическом  центре  планеты,  и 
унаследовала  неприкрыто  имперские  традиции.  Поощрение  экономических  и  политических  реформ -  излюбленный  на 
Западе  метод  'ангажирования'  России  в  постсоветский  период  -  несомненно,  представляет  собой  важный 
внешнеполитический инструмент. Однако оно не может заменить серьезных шагов по противодействию традиционному 
российскому  экспансионизму  и  ее  нынешнему  стремлению  вернуть  себе  великодержавный  статус  в  ущерб  интересам 
соседних стран. 

Российский Янус 
Благодаря высоким ценам на  энергоносители на  смену  хаосу,  царившему в  России  в  начале  1990-х,  пришли 

несколько  лет  экономического  роста  на  уровне  6,5%,  а  ее  ВВП пересек  планку  в  триллион  долларов.  Уровень  жизни 
населения (хотя и не  ее средняя  продолжительность)  возрос,  средний класс становится все  более многочисленным и 
уверенным в себе, на бирже продолжается бум. По объему золотовалютных резервов Россия занимает третье место в 
мире, она сводит бюджет с солидным профицитом, и полностью расплатилась по долгам, накопленным в начале 1990-х. 
Рубль превратился в свободно конвертируемую валюту, а его курс, возможно, даже несколько занижен. Не за горами - 
вступление России во Всемирную торговую организацию (ВТО). Простые россияне благодарны Путину за стабильность и 
экономический  рост,  и  гордятся  тем,  что  слово  России  вновь  имеет  вес  при  обсуждении  основных  международных 
вопросов. Поэтому не стоит удивляться, что рейтинг популярности Путина стабильно находится на уровне 70% - такому 
результату может позавидовать любой политик. 

И все же на каждый шаг вперед, сделанный Россией за годы второго президентского срока Путина, приходится и 
шаг назад. Усиление контроля государства над экономикой - особенно в энергетическом секторе (по данным Организации 
экономического сотрудничества и развития (ОЭСР),  доля государственных компаний в общем объеме нефтедобычи за 
последние три года удвоилась) - порождает коррупцию и неэффективность. Вместо избранных всенародно губернаторов 
регионы сегодня возглавляют кремлевские ставленники, а российский парламент - Дума - лишился реальных полномочий: 
это стало результатом монополизации государственной власти Кремлем. 

Не  менее  тревожные  тенденции  мы  наблюдаем  и  в  российской  внешней  политике.  Москва  оказывает 
дипломатическое покровительство ядерным амбициям Ирана, проявляет явную неразборчивость в сфере поставок оружия. 
Кремль постоянно шантажирует соседние страны; по отношению к бывшим советским республикам, например, Грузии, он 
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по сути проводит политику экономического удушения. А в феврале Путин положительно оценил идею создания 'газовой 
ОПЕК'. 

Удивляться всему этому не стоит, ведь все годы, что Путин занимает пост президента, он преследует одну и ту же 
цель: вернуть России прежнее величие. В отличие от Бориса Ельцина, считавшего инакомыслие необходимым элементом 
демократического политического процесса, -  в конце концов,  именно роль 'диссидента'  в рамках горбачевского режима 
сделала его главой российского государства - Путин с самого начала стремился обуздать политическую оппозицию, видя в 
этом  важнейший  шаг  к  восстановлению  централизованной  власти.  Так,  глава  нефтяной  компании  'ЮКОС'  Михаил 
Ходорковский оказался за решеткой потому, что осмелился бросить вызов Кремлю, и, возможно, подумывал о том, чтобы 
стать  преемником  Путина.  Приоритеты  сегодняшнего  Кремля  -  не  демократия  и  права  человека,  а  порядок,  власть 
(позволяющая,  среди  прочего,  распоряжаться  доходами  от  российских  природных  богатств),  и  восстановление 
международного влияния страны. 

С подобной ориентацией связаны и биографии людей, работающих в путинских органах власти. Изучив данные о 
1016  высокопоставленных  представителях  путинского  режима,  -  заведующих  отделами  Администрации  президента, 
министрах,  депутатах  парламента,  главах  федеральных  ведомств,  региональных  органов  законодательной  и 
исполнительной власти - Ольга Крыштановская, директор московского Центра по изучению элиты, выяснила, что 26% из 
них на каком-то этапе служили в КГБ или структурах, пришедших ему на смену. Мало того, Крыштановская утверждает, что 
более тщательное изучение их биографий - пробелов в анкетах о трудовой деятельности, странных зигзагов карьеры, или 
сведений о работе в близких к КГБ структурах - позволяет предположить, что бывшими сотрудниками этого ведомства 
является  до  78%  высокопоставленных  чиновников  путинского  режима.  (Значение  этих  выводов,  впрочем,  не  стоит 
преувеличивать: возможно, многие из высших должностей в России и занимают бывшие сотрудники тайной полиции, но 
считать ее полицейским государством нельзя). 

Несмотря  на  мощный  экономический  рост,  Россия  сталкивается  с  тяжелейшими  внутренними  проблемами.  В 
конечном итоге,  ее системная слабость может оказаться для мира опаснее, чем ее возрожденная мощь. Алкоголизм и 
развал системы здравоохранения предвещают  демографическую катастрофу:  последние восемь лет  население России 
ежегодно сокращается на 700000 человек - и это при том, что эпидемия ВИЧ/СПИДа в стране еще не достигла апогея. По 
средней продолжительности жизни у мужчин она занимает одно из  последних мест  в мире.  Большинство демографов 
прогнозирует еще более резкое сокращение численности населения России - возможно, к середине 21 века оно составит 
менее 100 миллионов человек. 

Более того, экономический бум, который переживает страна, крайне нестабилен, поскольку он зависит от высоких 
цен на нефть, которые вряд ли сохранятся надолго, и увеличения ее добычи, на что Россия в долгосрочной перспективе 
явно не способна из-за недостатка инвестиций. Как это происходит и с другими странами, природные ресурсы, такие как 
нефть и газ, приносят России не только пользу, но и вред. Высокие энергетические цены и сырьевой экспорт позволили ей 
выйти на десятое место в мире по объему ВВП. За счет экспорта энергоносителей финансируется до 30% бюджетных 
расходов Кремля. Однако эти расчеты основаны на том, что нефтяные цены останутся на уровне 61 доллара за баррель, а 
ведь они уже снизились. При этом, помимо энергоносителей, российский промышленный экспорт состоит в основном из 
вооружений  -  и  здесь  более  половины  объема  продаж  приходится  на  современные  самолеты.  Из-за  недостаточной 
диверсификации экономики Россия весьма уязвима к любому снижению мировых цен на нефть и другое сырье. 

Социальное неравенство в стране, и без того гигантское, постоянно растет. Уровень коррупции, по оценкам ОЭСР, 
сегодня  гораздо  выше,  чем  при  Ельцине.  Никогда  еще  со  времен  крушения  коммунизма  государство  так  активно  не 
вмешивалось в дела бизнеса. Более того, в отсутствие законности в стране растущий средний класс никогда не обретет 
уверенности, которая позволила бы ему стать опорой модернизации экономики. В то же время, с мятежом в Чечне Кремль 
борется руками местного диктатора, чьи приспешники в открытую терроризируют, похищают, и убивают его оппонентов. 
Весь Северный Кавказ превратился в пороховую бочку. Российскую армию одолевает мздоимство - офицеры в буквальном 
смысле продают призывников в рабство. Из-за халатности властей в стране появились новые опасные формы туберкулеза 
- а среди мусульман, составляющих 18% населения России, распространяется исламский экстремизм. 

В  1990-е  было  модно  сравнивать  Россию  с  Веймарской  Германией  -  утверждать,  что  униженная  страна, 
потрясенная  до  основания экономической  депрессией  и  гиперинфляцией,  тоже  может  поддаться  'чарам'  какого-нибудь 
безответственного  националиста.  Но  побежденная  Германия  1920-х  гг.  уже  была  современным  промышленным 
государством, и опасность нацистского режима была связана в первую очередь с тем, что в его распоряжении оказался 
потенциал этого государства. В ельцинской России подобных условий не было. Из-за коррупции и хаоса в управлении 
страной  Россия  не  могла  представлять  серьезную  стратегическую  угрозу.  Однако  сегодня  подпитываемый  нефтью 
экономический бум, и более дисциплинированный режим, созданный Путиным, уже позволяют России создавать другим 
странам проблемы именно такого порядка, особенно в сфере снабжения энергоносителями. 

После крушения СССР Запад ошибочно решил, что теперь, когда международный статус России снизился, уже нет 
необходимости оказывать Кремлю особые дипломатические 'знаки внимания' - что Москва больше не заслуживает важной 
роли в международных делах, и предлагать ей такую роль не следует. Поэтому, вместо вовлечения России в систему 
международного диалога и сотрудничества, когда она была слаба - способствуя тем самым формированию стереотипов 
поведения, которые остались бы в силе и после ее укрепления - Запад попросту игнорировал Москву. Из-за подобного 
равнодушия  Россия  восприняла  попытки  Запада  предоставить  восточноевропейским странам гарантии  безопасности  и 
место в своих рядах как  недружественную политику,  что и привело к  сегодняшним проблемам. Если бы в 1990-х гг.  в 
отношении  России  проводилась  более  разумная  политика,  -  и  ее  ощущение  собственной  уязвимости  не  усилилось  - 
экспансионистские тенденции Москвы, возможно, удалось бы обуздать. 

Уязвимое положение Украины 
История Украины научила ее граждан рассматривать мир как нечто хрупкое и преходящее; его корни слишком 

слабы, чтобы выдерживать постоянные социально-политические бури. Мы, украинцы, усвоили уроки прошлого, и стараемся 
устранить истоки этих бурь, чтобы из-за нашей неосторожности мир не сменился войной, а власть не задушила свободу. 
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Именно  поэтому  мы  видим  свое  будущее  в  составе  Евросоюза:  ведь  цель  этого  объединения  -  противопоставить 
нестабильности и угрозам прочную структуру, обеспечивающую мир и процветание, в которых заинтересованы все страны 
Европы и их соседи. 

Чтобы  незыблемость  европейской  системы  поддержания  мира  была  гарантирована  и  на  бывшем  советском 
Востоке,  необходимо  четкое  понимание  существующей  динамики  соотношения  сил  в  регионе.  Ситуация  во  многом 
напоминает период после заключения Вестфальского или Версальского мира:  на руинах СССР возникло одно мощное 
государство, и целый ряд небольших и беззащитных. С учетом экономических и институциональных связей, сложившихся 
за десятилетия советской диктатуры, Россия по определению должна была обладать мощным влиянием в регионе. Это 
непреложный факт, с которым я, как действующий украинский политик, сталкиваюсь ежедневно. Его должен учесть и ЕС, 
где сегодня председательствует Германия, начав переговоры о заключении нового договора с Москвой, который должен 
заменить прежнее соглашение, подписанное в период заката российского могущества. В ближайшие месяцы германскому 
канцлеру  Ангеле  Меркель  придется  найти  ответ  на  вопрос  -  каким  образом  Европа  будет  строить  прочные  и 
взаимовыгодные отношения с новой Россией, набравшей силу при Путине. 

Будучи убежденной сторонницей единой Европы, я поддерживаю эти усилия Германии и ЕС в целом. Отношения с 
Россией  слишком  важны  для  безопасности  и  благосостояния  всех  европейцев,  поэтому  здесь  не  место  разнобою  и 
импровизации.  Если и существует страна,  по отношению к  которой европейцы -  да и весь Запад -  должны проводить 
единую внешнюю политику,  то  это Россия.  Сегодня,  когда  высокие  цены на энергоносители позволили ей преодолеть 
болезненные  последствия  посткоммунистического  переходного  периода,  пришло  время  трезвой  оценки  проблем 
европейской безопасности в свете новообретенного могущества Москвы. Не стоит думать, что долгосрочные проблемы 
системного характера сами по себе заставят Россию отказаться от тактики давления; в краткосрочной перспективе они не 
помешают Кремлю вновь завоевать гегемонию в регионе. 

Более  того,  сегодня  Европа  обладает  максимально  возможной  свободой  маневра,  ведь  ее  зависимость  от 
поставок  российских  энергоносителей  в  дальнейшем будет  только  расти.  Согласно  недавно  опубликованному  докладу 
Центра стратегических и международных исследований (Center for Strategic and International Studies),  после завершения 
строительства трубопровода по дну Балтийского моря Германия будет получать из России 80% потребляемого газа против 
нынешних 44%. К сожалению, когда политические лидеры обладают наибольшей свободой действий, они, как правило, не 
имеют четкого представления о том,  как именно следует поступить.  К тому времени, когда такое представление у них 
появится, благоприятный момент для решительных и эффективных действий может быть уже упущен. К примеру, в 1930-х 
гг. французское и британское правительства терялись в догадках о том, какие цели преследует Гитлер, и это сковывало их 
инициативу.  Однако  сосредоточивать  все  внимание  на  мотивах  фюрера  было  явной  ошибкой.  Исходя  из  принципов 
Realpolitik,  Париж  и  Лондон  должны  были  понять,  что  отношения  Германии  с  соседними  странами  определяются 
соотношением  сил,  а  не  только  намерениями  самих  немцев.  Большая  и  сильная  Германия  -  независимо  от  режима, 
существовавшего в Берлине - представляла угрозу для малых и слабых государств, граничивших с ней на востоке. Поэтому 
западным державам следовало бы поменьше гадать о мотивах Гитлера, и больше заботиться о создании противовеса 
германской мощи. Стоило процессу ремилитаризации Германии завершиться, и вопрос о подлинных намерениях Гитлера 
терял  всякую  актуальность.  Именно  об  этом  предупреждал  Черчилль  в  годы своего  политического  'небытия'.  Однако 
Лондон  и  Париж  не  прислушались  к  его  словам,  и  продолжали  воспринимать  Гитлера  как  феномен  психологического 
порядка, а не стратегическую угрозу - пока не стало уже слишком поздно. В дипломатии главное - сам вес государства, а не 
умонастроения тех, кто им распоряжается. 

В  последние  15  лет  реакция  США  и  Европы  на  действия  России  чаще  всего  определялась  концепцией 
'реформирования' России. Похоже, во внешней политике Запад исходит из того, что гарантией мирной эволюции страны 
должно стать формирование демократии и нацеливание ее энергии на построение рыночной экономики. Поэтому западная 
дипломатия видит свою главную задачу в поддержке российских реформ, основываясь скорее на опыте 'Плана Маршалла', 
чем на традиционных принципах внешней политики. 

Однако куда более важным фактором в развитии России следует считать не реформы, а ее попытки вернуть себе 
гегемонию над теми территориями, которые она прежде контролировала. Границы сегодняшней России, образовавшейся в 
результате 'роспуска' СССР 25 декабря 1991 г., не имеют исторических прецедентов. Соответственно, Москва не жалеет 
усилий для восстановления политического влияния на территории бывшей империи, если не контроля над нею. Наряду с 
этим мы наблюдаем переключение ее внимания на восток,  в результате чего Россия становится активным участником 
динамичных процессов в Азиатском регионе, порожденных 'взлетом' Китая. 

В  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровье  (речь  идет  о  неспокойных  регионах  в  составе  постсоветских 
республик) Россия стремится вернуть себе 'руководящую роль' под флагом миротворчества, и на Западе это не встречает 
особых  возражений.  Запад  не  предпринимает  сколько-нибудь  серьезных  шагов,  чтобы  государства,  возникшие  на 
территории  бывшего  СССР,  за  исключением  разве  что  прибалтийских  республик  -  Эстонии,  Латвии  и  Литвы,  обрели 
полноценную самостоятельность на международной арене. Деятельность российских войск в Беларуси, Грузии, Молдове, 
Украине и бывших советских республиках Центральной Азии редко подвергается сомнению, и уж тем более не встречает 
противодействия.  Москва  рассматривается  как  фактический  имперский  Центр  -  точно  так  же,  как  она  сама  себя 
воспринимает. 

'Русский вопрос' 
Как  может  Запад  повлиять  на  Кремль,  чтобы  тот  отказался  от  традиционных  имперских  целей?  В  1990-х 

ослабленная Россия нуждалась в  зарубежной помощи.  В обозримом будущем,  если не произойдет внезапного обвала 
нефтяных цен, подобными рычагами Запад воспользоваться не сможет. Напротив, политическое давление из-за рубежа 
скорее усугубит подобную тенденцию в политике России, чем устранит ее. Теперь, когда Кремль вновь жестко контролирует 
страну, Россия может измениться только изнутри - или не изменится вовсе. 

Это, впрочем, не означает, что США и другие западные страны вообще не в состоянии на нее повлиять. Путин, как 
и  его  предшественники  на  посту  главы  государства,  чутко  реагирует  на  критику  извне;  свидетельство  тому  - 
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параноидальное стремление Кремля ограничить деятельность неправительственных организаций внутри страны - особенно 
тех, что получают финансовую помощь из-за рубежа. Поэтому другим странам следовало бы критиковать неправомерные 
действия  Путина,  одновременно  стараясь  не  допустить,  чтобы  во  главе  страны  встал  еще  более  напористый  лидер. 
Поддерживать это равновесие будет непросто. Ельцин искусно отражал критические стрелы из-за рубежа, преподнося себя 
как единственный бастион, препятствующий возвращению коммунистов к власти; Путин также рассчитывает на то, что его 
западные коллеги будут действовать по принципу 'из двух зол выбираем наименьшее'. 

Западные лидеры должны во весь голос высказываться против любых шагов в сторону от демократии, путинской 
политики  в  Чечне  и  его  практики  использования  поставок  энергоносителей  для  запугивания  соседних  стран.  (Многие 
западноевропейские  страны проявляют  излишнюю осторожность  в  своей  критике  подобных действий,  и  с  неуместным 
рвением стремятся заключить с Москвой сепаратные соглашения, чтобы гарантировать собственное энергоснабжение). По 
мере приближения президентских выборов в России в марте 2008 г. Запад должен твердо - начиная уже с сегодняшнего дня 
-  настаивать,  что  изменение  российской  конституции,  позволяющее  Путину  баллотироваться  на  новый  срок,  будет 
рассматриваться  как  неприемлемый  шаг,  и  может  привести  к  исключению  страны  из  'группы  восьми'  передовых 
промышленно развитых государств. Западные лидеры должны требовать проведения свободных и честных выборов, даже 
несмотря на то, что победа в любом случае почти наверняка достанется подобранному Путиным преемнику. 

При  выработке  реалистичного  курса  по  отношению  к  России  необходимо  также  учитывать,  что  даже 
реформаторская администрация Ельцина разместила российские войска в большинстве постсоветских государств - членов 
ООН, зачастую вопреки желанию их правительств.  В некоторых из  этих республик российские контингенты принимали 
участие  в  гражданских  войнах,  а  все  министры  иностранных  дел  страны  говорили  о  монопольном  праве  Москвы  на 
проведение миротворческих операций -  по сути обеспечивающих ее гегемонию -  в  регионе,  который Кремль называет 
'ближним зарубежьем'. У России, несомненно, есть законные интересы безопасности в соседних странах. Однако для мира 
в  Европе  и  стабильности  на  международной  арене  необходимо,  чтобы эти  интересы обеспечивались  без  военного  и 
экономического  давления  или  односторонних  интервенций  со  стороны  России.  К  примеру,  Москве  нельзя  позволить 
использовать предоставление независимости Косово в качестве прецедента для поощрения сепаратистских движений в 
Абхазии,  Нагорном  Карабахе,  Южной  Осетии,  Приднестровье,  и,  главное,  в  Крыму  в  целях  дестабилизации  власти  в 
соответствующих государствах. В краткосрочной перспективе мир в регионе зависит от того, удастся ли убедить Россию 
вернуть  свои  войска  на  родину  и  больше не  размещать  их  за  пределами собственных границ.  Отношения  России  со 
странами бывшего СССР следует воспринимать как  международную проблему,  требующую соблюдения общепринятых 
принципов  внешней  политики,  а  не  чисто  российский  вопрос,  по  которому  она  имеет  право  принимать  решения  в 
одностороннем порядке, а Запад может повлиять на нее, лишь апеллируя к доброй воле Кремля. 

Запад  должен  создавать  противовесы  российскому  экспансионизму,  а  не  делать  ставку  исключительно  на 
продвижение  внутренних  реформ  в  стране.  Подобная  политика  предусматривает  распределение  рисков,  связанных  с 
возможной  энергетической  блокадой,  поровну  между  всеми  странами  Европы,  и  отказ  от  заключения  сепаратных 
соглашений  с  Россией,  оставляющих  другие  страны  в  уязвимом  положении  перед  лицом  энергетического  шантажа. 
Конечно, не все европейские страны в равной мере заинтересованы в противодействии тому или иному агрессивному акту, 
а  потому  согласие  в  том,  когда  и  как  именно  следует  оказывать  сопротивление  напористой  политике  России,  будет 
достигаться не всегда. Какие-то страны, возможно, не пожелают принять участия в совместных действиях по вопросам, не 
затрагивающим их непосредственные интересы. Однако принцип коллективной безопасности, обеспечивший Европе мир и 
процветание  в  послевоенные  годы,  должен  оставаться  в  силе.  Предложение  Меркель  о  создании  'коллективного 
энергетического рынка', с которым она выступила в ходе встречи с премьер-министром Польши в ноябре прошлого года, 
представляется удачной отправной точкой для формирования 'панъевропейской' политики энергетической безопасности, 
включающей и Россию. 

Трубопроводная политика 
Один из важнейших вопросов в этой связи звучит так: можно ли реально считать Россию надежным поставщиком 

энергоносителей? Эта страна, обладающая крупнейшими в мире запасами газа, сегодня столкнулась с дефицитом 'голубого 
топлива' на внутреннем рынке. 'Газпром' - главная газодобывающая компания в России (во внешнеполитических вопросах 
она к тому же играет роль орудия Кремля) - не в состоянии удовлетворить потребности экономики, растущей на шесть с 
лишним  процентов  в  год.  Добыча  на  трех  крупнейших  месторождениях  'Газпрома',  на  долю  которых  приходится  три 
четверти  ее  общего  объема,  резко  сокращается.  Единственное  крупное  месторождение,  которое  концерн  ввел  в 
эксплуатацию в постсоветский период, скоро начнет истощаться. Что же касается газодобычи в целом, то она буквально 
застыла на одном и том же уровне. 

По данным московского Института энергетической политики, в 2000-2006 гг. инвестиции 'Газпрома' в производство 
составили  лишь  четверть  от  его  капиталовложений  в  других  сферах  -  он  содержит  собственные  СМИ,  банки,  даже 
птицеводческие  фермы,  и  к  тому  же  расходует  немалые  средства  на  приобретение  объектов  газораспределительной 
инфраструктуры в Западной Европе. Несмотря на огромные потенциальные доходы от увеличения газодобычи, 'Газпром' 
не  проявляет  особой  активности  в  разведке  и  разработке  новых  месторождений.  В  результате  он  не  в  состоянии 
обеспечивать внутренний спрос на 'голубое топливо' и одновременно выполнять свои экспортные обязательства. 

После  десяти  с  лишним  лет  проволочек  'Газпром'  решил  начать  разработку  крупного  месторождения  на 
полуострове  Ямал -  в  пустынном и труднодоступном районе на побережье  Северного Ледовитого океана.  Однако газ, 
добытый  на  Ямале,  появится  на  рынке  самое  раннее  в  2011  г.  В  то  же  время  спрос  на  это  топливо  со  стороны 
электроэнергетического монополиста РАО 'ЕЭС России', промышленных предприятий и индивидуальных потребителей, по 
данным недавно опубликованного доклада инвестиционного банка UBS, увеличивается примерно на 2,2% в год. Если рост 
спроса повысится до 2,5%, отмечается в докладе, 'опасность кризиса поставок станет вполне реальной'. 

Надвигающийся  дефицит  предложения  означает,  что  'Газпром',  по  крайней  мере  в  ближайшем  будущем,  не 
сможет увеличить поставки в Европу - этот факт европейским потребителям следует учесть, и отнестись к нему со всей 
серьезностью.  Возможно,  именно  этим  объясняется  решение  'Газпрома'  отказаться  от  планов  поставок  газа  со 
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Штокмановского  месторождения  на  Баренцевом  море  в  США  в  сжиженном  виде,  и  перенацелить  их  на  Европу. 
Первоначально этот шаг был воспринят как 'пощечина'  Вашингтону, но на деле он возможно представляет собой жест 
отчаяния - снабжая Европу газом с этого месторождения, 'Газпром'  сможет направить топливо,  добываемое в Сибири, 
российским потребителям. 

Проблема, конечно, вызвана не дефицитом самого сырья, - Россия контролирует 16% общемировых разведанных 
запасов газа - а инвестиционной стратегией 'Газпрома'. В последние годы компания тратила деньги на что угодно, кроме 
самой  газодобычи.  Она  построила  трубопровод,  ведущий  в  Турцию,  приобрела  нефтяную  корпорацию,  вкладывала 
капиталы в РАО 'ЕЭС', попыталась захватить плацдарм на европейском распределительном рынке, и стала крупнейшим в 
России  медиа-холдингом.  Все  это  делалось  под  лозунгом  превращения  'Газпрома'  в  'национального  энергетического 
чемпиона'. В то же время инвестиции в его основную деятельность оставались крайне неадекватными. 

Перед 'Газпромом' стоит и другая сложная проблема, связанная с техническими расходами на освоение новых 
газовых  месторождений  в  России.  Для  Штокмановского  месторождения  и  полуострова  Ямал  эти  расходы  -  включая 
стоимость транспортировки добытого топлива в Европу - вдвое превышают аналогичные показатели для новых газовых 
месторождений  в  Северной  Африке  и  на  Ближнем  Востоке.  Игроки  на  международном  газовом  рынке  уже  начинают 
осознавать этот факт, и в долгосрочной перспективе ситуация чревата для России чрезвычайно опасными последствиями. 
Она вообще может оказаться за бортом международного газового бизнеса: высокие технические расходы на эксплуатацию 
новых  российских  месторождений  служат  для  рынка  сигналом,  что  страна  и  'Газпром'  не  обладают  необходимым 
потенциалом  для  их  освоения.  Решить  эту  задачу  могли  бы  западные  компании,  но  после  недавней  фактической 
конфискации Кремлем капиталовложений Shell  на острове Сахалин подобные инвестиции для них означали бы полное 
пренебрежение своими обязанностями перед акционерами. 

Единственный способ избежать кризиса - лишить 'Газпром' монопольного контроля над трубопроводной системой 
России и создать благоприятные условия для независимых добывающих компаний. На долю последних уже приходится 
20% потребляемого в России газа, и они наращивают объемы добычи. Однако для дальнейшего развития их деятельности 
необходимы рыночные стимулы.  Европа могла бы способствовать этому процессу, недвусмысленно связав вступление 
России в ВТО с ратификацией Москвой Энергетической хартии и Транзитного протокола к ней, что гарантировало бы доступ 
конкурентов 'Газпрома' к российской трубопроводной сети. 

Ослабление монопольного контроля 'Газпрома' над трубопроводами соответствует и интересам энергетической 
безопасности самой Европы. При умелом применении еэсовская политика обеспечения конкуренции - которая позволяет 
приструнить таких гигантов, как Microsoft - могла бы способствовать и превращению 'Газпрома' в нормальную компанию, 
работающую  в  соревновательной  среде.  Учреждение  независимого  регулирующего  органа  -  именно  это  предлагает 
российский министр экономического развития Герман Греф - также стало бы важным шагом к разукрупнению 'Газпрома', и 
созданию  на  его  основе  двух  компаний:  трубопроводной  и  добывающей.  Путин,  однако,  категорически  отверг  это 
предложение. В результате он оказался перед выбором: столкнуться с дефицитом газа на внутреннем рынке, угрожающим 
экономическому росту, или лишиться кремлевского 'национального чемпиона'. 

Помимо решения вопроса с монополизмом 'Газпрома',  реалистичная энергетическая политика Европы должна 
предусматривать и равное для всех европейских стран бремя рисков в случае любой энергетической блокады, чтобы они не 
заключали сепаратных сделок, превращающих другие страны в заложников шантажа. Необходимо, чтобы все члены ЕС 
пришли  к  единому  мнению:  никто  из  них  не  должен  заключать  с  'Газпромом'  соглашений,  способных  сорвать  планы 
Евросоюза по строительству трубопроводов из Центральной Азии в Европу в обход России. Другим противовесом в этой 
сфере могло бы стать развитие торговли. Расширив свой единый рынок на восток, чтобы он включал и Украину, ЕС мог бы 
сменить  центр  тяжести  торговых  отношений  в  регионе.  Идущие  сегодня  переговоры  относительно  'углубленного 
соглашения  о  свободной  торговле'  между  Украиной  и  ЕС  должны  в  конечном  итоге  привести  к  договоренности  о 
предоставлении стране статуса кандидата на вступление в Союз. 

Нормальная страна 
Запад  должен  поддерживать  Россию  в  том,  что  касается  развития  демократии  и  рыночной  экономики,  и 

одновременно  укреплять заслоны на  пути  ее имперских амбиций.  Российские  реформы только  выиграют,  если страну 
удастся  убедить  -  впервые  в  своей  истории  -  сосредоточить  внимание  на  'обустройстве'  собственной  территории, 
простирающейся на 11 часовых поясов от Петербурга до Владивостока, не создав у нее при этом обоснованных причин для 
клаустрофобии. 

Когда России предоставляют некий 'иммунитет' от соблюдения общепринятых внешнеполитических норм, это не 
только не пойдет ей на пользу, но, поощряя ее к действиям, по которым затем непросто будет 'дать задний ход', заставит в 
будущем дорого расплачиваться за их последствия. Запад не должен опасаться откровенных дискуссий о том, где его 
интересы совпадают с российскими,  а  где расходятся.  Лидерам западных стран следует без  колебаний настаивать на 
полном соблюдении подписанных соглашений - например, о выводе войск, размещенных сегодня в странах бывшего СССР. 
Реалистичный диалог не выведет кремлевских лидеров из  равновесия.  Они -  люди умные,  и  с готовностью пойдут  на 
отношения, основанные на взаимном уважении. Более того, подобную формулу они поймут куда лучше, чем призывы к 
доброй воле и дружелюбию. 

Имея  дело  с  Россией,  необходимо  поддерживать  нужное  равновесие  между  двумя  задачами:  влиянием  на 
позицию Москвы и воздействием на ее планы. Следует приветствовать присоединение России к институтам и соглашениям, 
укрепляющим сотрудничество - особое значение здесь имеют европейская Энергетическая хартия и Транзитный протокол, 
предусматривающие взаимные права и обязанности. Однако, если Запад будет закрывать глаза на имперские притязания 
Москвы,  это  не  поможет,  а  лишь  повредит  российским  реформам.  Он  не  должен  принижать  суверенитет  республик, 
освободившихся от СССР, в том числе Украины, снисходительным отношением к гегемонистским устремлениям России. 

Украина может помочь Европе и США создать дееспособную структуру, в рамках которой могла бы существовать и 
Россия, не представляя ни для кого опасности. Мы не желаем быть ни богом забытым 'пограничьем', ни 'мостиком' между 
постсоветским  пространством  'управляемой  демократии'  и  подлинными  демократиями  Запада.  Укрепляя  собственную 
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независимость, мы можем обеспечить мир и единство в Европе, заставив отступить 'блатной' капитализм и беззаконие, 
ставшие сегодня нормой в постсоветском регионе. Когда я занимала пост премьера, мы добивались именно этого, работая 
вместе  с  Молдовой  и  Румынией  над  стандартизацией  таможенных  режимов  в  регионе,  чтобы  поставить  заслон 
криминальному бизнесу из Приднестровья - самопровозглашенной республики, стремящейся выйти из состава Молдовы 
только потому, что Россия оказывает ей поддержку. 

Мы действовали совместно  с  соседями,  потому что  понимаем -  самоопределение  не  синоним самоизоляции. 
Сегодня  государственный  суверенитет  означает  обретение  нового  статуса,  а  не  уход  с  мировой  арены.  Молодые 
государства должны строить с прежними оккупантами такие же позитивные отношения, как те,  что существуют сегодня 
между Францией и Германией - отношения, основанные на равенстве и общих интересах. Именно к таким отношениям с 
Россией я стремлюсь, и именно этим Украина может способствовать расширению европейской зоны мира. 

Подлинного  государственного  деятеля  отличает  способность  защитить  свою  страну  от  неблагоприятного  или 
непредвиденного развития событий. Однако нынешняя напористость России, питаемая нефтегазовыми доходами, строится 
на  фатально  ошибочных  предпосылках:  кремлевские  лидеры  просто  утратили  чувство  меры.  Нынешний  бюджетный 
профицит привел их к переоценке успехов в экономическом возрождении России, и они, похоже, забывают, что шантаж в 
отношении  соседних  стран  отдается  'ударными  волнами'  по  всему  Западу.  Конечно,  кремлевскому  руководству  будет 
непросто признать, что централизованная система, которую оно воссоздает, неспособна стимулировать инициативу, что 
Россия, при всех своих гигантских природных ресурсах, остается весьма отсталой страной. Беспрекословное подчинение, 
которого Кремль требует от общества, душит энергию и творчество, необходимые России для устойчивого долгосрочного 
роста, не говоря уже о сохранении ее места в мире. 

Россия повредит собственным интересам, если отвергнет серьезные предложения США и Европы относительно 
ее участия на равноправной основе в структурах европейской и ближневосточной безопасности. Если Россия не будет 
искренне сотрудничать в сфере энергобезопасности, она в конечном итоге окажется в изоляции, и к тому же перед лицом 
серьезных  стратегических  проблем  на  собственном  юге  и  востоке.  Отказ  от  такого  сотрудничества  лишит  Россию 
возможностей пользоваться любыми инструментами влияния, кроме самых примитивных. 

Трудности,  с  которыми  сталкиваются  российские  лидеры  в  борьбе  за  преодоление  десятилетий  советской 
диктатуры, заслуживают понимания. Однако они не имеют права требовать, чтобы за ними 'застолбили' сферу влияния, 
которой  300  лет  так  жаждали  цари  и  наркомы.  Если  Запад,  и  прежде  всего  Европа,  хочет  обеспечить  собственное 
экономическое процветание и экономическую безопасность, он должен потребовать у России того, что она пока не готова 
дать  по  доброй  воле.  Самой  же  России,  чтобы стать  серьезным партнером Запада,  следует  быть  готовой  не  только 
пользоваться благами стабильности, но и нести обязательства по ее поддержанию. 

День Победы в Украине. Чьей?
10.05.2007. Росбалт

Кирилл Фролов
После Дня Победы Ющенко дошел до полного абсурда. Он публично перечеркнул все договоренности с Виктором 

Януковичем, заявив о неприемлемости "нулевого варианта", то есть правового выхода из спровоцированного "оранжевыми" 
кризиса. Ющенко пошел еще дальше, заявив, что если Коалиция национального единства не выполнит его и Тимошенко 
ультиматум о выборах в июле, то решение о "досрочных выборах" примет Совет национальной безопасности и обороны. 
Это апофеоз переворота, попытка установить хунту.

Эта попытка указывает на СНБОУ и его секретаря В. Гайдука как на угрозу праву и демократии. В этой ситуации 
все правовые козыри у Коалиции национального единства и у Премьера В. Януковича. 

После последних заявлений Ющенко идти у него на поводу было бы полным безумием, позорным самоубийством, 
тем более преступным, что Коалиция - в двух шагах от Победы. Чтобы ее достичь, нужно просто не дрогнуть, не поддаться 
на  соблазн сделок  с  путчистами,  на которых настаивают некоторые олигархи-"прагматики",  нерушимо стоять на почве 
закона, права, Конституции верности избирателям и тем ценностям, на основе которых они доверили свои голоса Партии 
Регионов.  И  появилась  пока  еще слабая надежда на  то,  что  в  Парии Регионов  поняли,  что  сделки  с  беззаконниками 
приведут к катастрофе. Виктор Янукович вновь заявил о "нулевом варианте". Главное - не дрогнуть второй раз, больше 
народ не простит.

Премьер  обратился  к  странам  -  соседям  выступить  посредниками  в  урегулировании  кризиса.  Это,  в  первую 
очередь  касается  России  и  нечего  этого  стесняться.  Уже  всем  очевидно,  что  "оранжевые"  придумали  переворот  и 
марионеточные "перевыборы" летом-2007 с тем, чтобы к осени сделать из Украины антироссийский плацдарм, с которого 
будет вестись "спецоперация" по признанию выборов 2007 в Российскую Госдуму "нелегитимными", по свержению законной 
власти в России. Это проходит красной нитью в статье Тимошенко "Русский вопрос", наконец-то опубликованной в "Форин 
Эфэйрс". В пользу этого свидетельствует и то, как освящался День Победы в главном "оранжевом" СМИ - "Украинской 
Правде". Вызов России настолько серьезен, что игнорировать его -преступление. 

"Украинская  правда"  –  официальный  ресурс  политических  сил  "оранжевой"  ориентации  выступила  с  двумя 
прорграммными  материалами,  характеризующими  идеологию и  политику  официального  Киева  в  случае  окончательной 
победы "оранжевых" в нынешнем политическом кризисе. В статье "Возможен ли украинский Тинисмяги" на вопрос "можно 
ли считать 9 мая 1945-го победой для Украины?" ответ уже готов- нет.  Далее предлагается не просто уничтожить все 
мемерориалы Великой Отечественной Войны, но и переименовать проспект Победы в Киеве. "Доказательная" база этой 
статьи хорошо известна - реабилитация бандеровцев и т.д. Главное - в случае победы "оранжевых" реабилитация нацизма 
станет  государственной  политикой,  памятники  Великой  Отечественной-уничтожены,  проспект  Победы  в  Киеве 
переименован в "проспект дивизии СС-Галичина". Это-реальность: "Украинская правда"-это главный программный ресурс 
"оранжевых". 
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Вторая программная статья на "Украинской правде" - "Язык как фактор формирования человека и нации" некоего 
Владимира Гонского Гонский вправду "гонит": "И еще один простой и существенный вопрос: а какой словесный запас у 
среднестатистического русскоязычного украинца сравнительно с обычными родноязычными россиянином и украинцем? 
Наши исследования показали, словесный арсенал русскоязычного украинца в сравнении с ними в лучшем случае достигает 
75%!  Откуда  этому  арсеналу  взяться,  если  подавляющее  большинство  русскоязычных  украинцев  свой  русский  язык 
вынуждены  на  разных  нейроязыковых  уровнях  перекодировать  с  родного  украинского".  Итак,  для  "оранжевых" 
русскоязычные украинцы - люди второго сорта. 

В  действительности,  самый  украинский  язык  -  русский.  Украинцы,  считавшие  себя  испокон  веков  русскими, 
создавали этот язык. Львовское братство в своей типографии прежде всего издало "Грамматику" 1591 года в наставление 
"многоименитому  Российскому  роду"...Того  же,  1592  года,  Львовское  братство  обращалось  в  Москву  к  царю  Федору 
Ивановичу  с  просительными  посланиями,  в  которых  именуют  его  "светлым  царем  Российским",  вспоминают  "князя 
Владимира, крестившего весь Российский род" и т. п. В земле Волынской находим то же+Такое же употребление имен 
Россия, Российский было тогда и на Северо-Западе русском".

Характерен  вывод  из  статьи  Ю.  Тимошенко  "Руский  вопрос",  которая,  как  ни  странно,  не  стала  в  центре 
общественного мнения в России, ведь эта публикация является "бомбой": "Трудности, с которыми сталкиваются российские 
лидеры в борьбе за преодоление десятилетий советской диктатуры, заслуживают понимания. Однако они не имеют права 
требовать, чтобы за ними 'застолбили' сферу влияния, которой 300 лет так жаждали цари и наркомы. Если Запад, и прежде 
всего  Европа,  хочет  обеспечить  собственное  экономическое  процветание  и  экономическую  безопасность,  он  должен 
потребовать у России того, что она пока не готова дать по доброй воле..."

Итак, Тимошенко прямо заявляет, что предлагаемых ныне Западом мер по "сдерживанию России" недостаточно и 
Украина готова предложить более жесткие меры. По Тимошенко Россия- опасная для мира страна, "режим Путина"-угроза. 
Украина готова быть передовым форпостом Запада по слому России, Украина готова создать "дееспособную структуру" 
совместно  с  Западом,  которая  сделает  Россию "безопасной".  Россия  должна  убраться  с  постсоветского  пространства, 
Запад  должен  потребовать  у  России  того,  что  она  пока  не  готова  дать  по  доброй  воле.  Тимошенко  поддерживает 
вмешательство во внутренние дела России, откровенно лоббирует американские энергетические кампании ("Шелл), сама 
вмешивается во внутренние дела России, требуя расчленения "Газпрома", недопущения третьего срока Владимира Путина.

Статья Тимошенко -это лучшее доказательство версии о том, что Ющенко и Тимошенко добиваются "досрочных 
выборов" именно летом с подачи "Вашингтонского ЦК",  чтобы к осени полностью захватить власть и к парламентским 
выборам в  России сделать Украину  плацдармом не только геополитического и экономического удушения России,  но и 
попыток государственного переворота, "оранжевой революции". Не зря в Киев перебазировались белковские, чтобы отсюда 
формировать  колонны "Маршей несогласных".  То,  что  происходит  на  Украине-  угроза  и  России,  и  ее  власти.  Прямое 
вмешательство в дела РФ в статье Тимошенко освобождают Москву от "комплекса отстраненности" в украинских делах.

День Победы в Севастополе: Черномырдин, Витренко и разрытые 
тротуары (ФОТО)

09.05.2007. Новый Регион (Севастополь)
Михаил Рябов 

9  мая в  Севастополе состоялся традиционный парад Победы,  в  котором приняли участие  ветераны Великой 
Отечественной войны, российские и украинские моряки, передает корреспондент «Нового Региона».

Сценарий  парада  был  традиционным  для  Севастополя: 
прохождение  по  центральным  улицам  ветеранов,  а  затем  –  марш 
моряков Черноморского флота России и ВМС Украины, идущих в одном 
строю,  но  под  разными  флагами  и  под  командованием  разных 
адмиралов, говорящих на публике на двух разных языках.

В  этом году  многие  севастопольцы не  могли  сдержать  слез, 
глядя  на  редеющие  ряды  ветеранов,  а  для  приезжих  наиболее 
удивительным был совместный парад украинцев и россиян:  подобное 
сегодня не встретишь ни в одном другом городе Украины,  да и всего 
бывшего СССР.

«Я впервые здесь на параде, меня разбирает гордость, жаль, 
что в Киеве такого парада нет,  многие ветераны еще живы,  но это – 
решение  киевского  руководства»,  –  заявил  российский  посол  Виктор 
Черномырдин, впервые приехавший в Севастополь на 9 мая.

Рядом с трибуной почетных гостей также была замечена лидер ПСПУ Наталия Витренко, она приехала сюда как 
простой  зритель,  однако  с  удовольствием  наблюдала,  как  вслед  за  колонной  ветеранов  по  центральным  улицам 
Севастополя прошли ее однопартийцы с флагами. (Следует отметить, что парад на День Победы в Севастополе все чаще 
используется украинскими партиями и организациями как повод напомнить о себе – кроме витренковцев за ветеранами 
прошли  активисты  «Русского  блока»,  «Русского  выбора»,  «Российской  общины  Севастополя»  и  т.д.  Последних 
Черномырдин приветствовал, махая рукой).

Одно из отличий нынешнего парада в Севастополе – центральные улицы, на которых практически отсутствовала 
праздничная символика. Вместе с ней исчезли и растяжки с изображением украинского герба, которые традиционно в канун 
праздников развешивали около здания городской администрации. Возможно, исчезновение украинской символики связано с 
многочисленными протестами ветеранских организаций Крыма, ранее требовавших отказаться от использования 9 мая 
желто-синих знамен и тризубов, мотивируя это тем, что под данной символикой воевали участники УПА.
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Однако самой «главной» изюминкой сегодняшнего парада в Севастополе стало плачевное состояние центральных 
улиц города – зрителям приходилось стоять возле заборов и на разрытых тротуарах – городским властям традиционно не 
удалось завершить реконструкцию центра Севастополя к майским праздникам и первому «наплыву» туристов. Правда, во 
время  выступления  на  параде  глава  севастопольской  горгосадминистрации  Сергей  Куницын  прилюдно  поклялся,  что 
приведет тротуары в надлежащий вид к июню, когда будет отмечаться День города.

Ссылка по теме: «Посмотрев парад Победы в Севастополе, я понял – этот город Ющенко не возьмет никогда», – 
политолог Андрей Латынин >>>

Парад в Севастополе традиционно 
начался с шествия ветеранов С каждым годом ветеранов в строю 

становится все меньше
Жители Севастополя дарят ветеранам 

букеты сирени

Ветераны несут портреты Сталина

Черномырдин машет рукой активистам 
пророссийских организаций, идущим вслед 

за ветеранами

Российские и украинские моряки в одном 
строю, но под разными флагами

Несмотря на то, что подавляющее 
большинство населения Севастополя – 

русские, командующий ВМС Украины 
публично выступает исключительно на 

украинском языке

Властям Севастополя не удалось 
привести в порядок центр города к 

майским праздникам

«Украинская туристическая Мекка»:  
краны в общественных туалетах в 

центре Севастополя 

МИД РФ возмущен идеей демонтажа памятников на Украине
Попытки  зарабатывать  политические  очки  на  борьбе  с 

памятниками,  на  глумлении  над  памятью  павших  ничего,  кроме 
возмущения вызвать не могут, заявило Министерство иностранных дел 
России  в  ответ  на  решение  Львовского  городского  совета  о  создании 
комиссии  для  определения  перечня  памятников  и  символом,  которые 
необходимо демонтировать. 

В  официальном  сообщении  департамента  информации  и 
печати  российского  внешнеполитического  ведомства  говорится,  что  в 
министерстве рассчитывают на то, что "власти Украины, общественность 
страны  скажут  свое  веское  слово".  "Пора  дать  решительный  отпор 
подобным провокационным выходкам", - заявляет МИД РФ. 

В  министерстве  "убеждены,  что  украинский  народ  гораздо 
мудрее тех политиканов, которые в силу конъюнктурных предпочтений 
готовы искажать прошлое, "играть" с историей и тем самым подрывать 

цивилизованный образ своего государства". 
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Накануне депутаты Львовского городского совета поддержали заявление фракции Всеукраинского объединения 
«Свобода» о демонтаже символов «имперско-большевистского господства». Прежде всего, это Звезда на монументе Славы 
на улице Стрыйской во Львове и памятник Первой Конной дивизии Буденного в Каменка-Бугском районе Львовской области. 

Напомним,  что  опыт  по  демонтажу  памятников  во  Львове  уже  есть.  В  1992г.  здесь  был  снесен  памятник 
советскому разведчику Николаю Кузнецову, ликвидирован музей, посвященный его подвигам. 

В целом для Западной Украины характерно неприязненное отношение к памяти о периоде 1939-1991гг.,  когда 
регион входил в состав СССР. Отметим, что до 1939г., когда Западная Украина была частью Польши, отношение Варшавы 
к украинскому и белорусскому народу было дискриминационным, и о равноправии с коренным населением страны речи не 
шло.  Вместо  этого  имело  место  подавление  национальной  украинской  и  белорусской  культуры,  а  общественные 
выступления  против  такой  политики  жестоко  подавлялись.  Об  этом  западные  украинцы  в  своем  противопоставлении 
Восточной Украине предпочитают почему-то не вспоминать.

Во Львове уже громят советские памятники
14.05.2007. УРАП-ИНФОРМ

В то время, как все горячо обсуждают новость о возможном сносе "бронзового солдата", во Львове уже взялись 
громить другие символы советской эпохи. 

Минувшей ночью был совершен акт вандализма на Холме Славы, где похоронены более 300 солдат и офицеров, 
погибших в борьбе за освобождение Львова во время Второй мировой войны. Хулиганы разрушили и скинули на землю два 
трехметровых конца бронзовой гирлянды на Аллее героев.

Как сообщил первый секретарь львовской ячейки КПУ Александр Калинюк, который первым обнаружил погром, 
правоохранители возбудят уголовное дело по факту хулиганства. А ветераны и представители левых сил Львова намерены 
обратиться с открытым заявлением к президенту Украины, чтобы он надлежащим образом отреагировал на происходящие 
во Львове события.

Об этом пишет газета "Сегодня".

Что светит на выборах партии Януковича? 
10.05.2007. Обозреватель

Василий Стоякин, Директор Центра политического маркетинга
СП может попытаться спровоцировать раскол в ПР или переворот с тем, чтобы привести к руководству партией 

умеренных политиков (Азарова, Рыбака, Ландыка и т.п.). Тем более, что слухи о возможности такого развития событий 
распространялись еще в прошлом году. 

Безусловно,  социологические  данные  демонстрируют  высокие  рейтинги  ПР  с  союзниками.  Однако,  как 
представляется, Виктор Янукович недооценивает влияния ряда факторов, которые будут действовать в случае проведения 
выборов.

1) Если выборы будут проходить летом, трудно будет обеспечить активность избирателей на Юго-Востоке. Это, 
все же,  традиционный сезон отпусков.  На Западе никаких проблем не будет – там в любом случае голосуют пачками 
паспортов заробитчан.

Недаром Андрей Магера (равно как и другие «нашеукраинцы») настаивают на том, что выборы надо проводить как 
можно скорее – когда людей для работы избирательных комиссий еще хватает, а избирателей – уже нет. У них, правда, 
есть и другое опасение – опыт 2004 года показывает, что пенсии умеет повышать не только Ющенко…

Проблема,  впрочем,  не  только  в  этом,  но  также  в  общей усталости  населения  Юго-Востока  от  политики  (не 
забудем – они, в основном, против досрочных выборов) и,  главное, в разочаровании избирателей действиями Виктора 
Януковича. 

2)  Избиратели  могут  негативно  отреагировать  и  на  сам  факт  выборов,  и  на  отсутствие  уступок  со  стороны 
Ющенко.  Совершенно  непонятным  остается,  зачем  вообще  было  длить  конфликт,  выводить  людей  на  улицы,  если 
результатом стало соглашение на условиях президента и оппозиции?

Не ясно, что вообще скажет людям Янукович, с чем он пойдет на выборы? 
Улучшение жизни уже сегодня? Повторение…
У нас украли победу? Никто ничего не крал – сами отдали…
Язык и федерализация? А что вы сделали для этого за год?
Остается – я вас предал в 2004-м, предал сейчас и буду предавать дальше… Явно не тот багаж, с которым стоит 

идти на выборы.
3) У СП и Ющенко остается довольно много путей давления на ПР – как кнут, так и пряник.
Кнут  –  возможность  роспуска  ВР в  случае,  если  большинство  там получит  ПР (Конституционные основания? 

Например, нарушение ч. 1 ст. 5 – «Украина является республикой»… А вообще уже опробованное средство – ссылка на 
несоответствие  состава  ВР  воле  избирателей.  Благо,  теперь  есть  человек,  который  обладает  сакральным  знанием 
настроения избирателей в каждый конкретный момент времени…) и достаточно управляемые СБУ и Генпрокуратура.

Пряник – возможность формирования «широкой коалиции» и возвращение Януковича в правительство.
С  одной  стороны,  успешное  использование  этих  методов  может  заставить  Виктора  Януковича  отказаться  от 

нежелательных  для  СП  телодвижений.  Можно,  например,  вынудить  отказаться  от  сотрудничества  с  СПУ  и  ПППУ,  от 
«спекуляций» на идеологических темах и т.п. Тем более, что Янукович, кажется, не очень-то понимает, зачем ему все это 
нужно…
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С другой стороны, СП может попытаться спровоцировать раскол в ПР или переворот с тем, чтобы привести к 
руководству партией умеренных политиков (Азарова, Рыбака, Ландыка и т.п.). Тем более, что слухи о возможности такого 
развития событий распространялись еще в прошлом году. 

Это, конечно, если «умеренные» вообще не перебегут на сторону победителя, унося с собой часть партийных 
ресурсов…

4) Ситуация со свободой применения админресурса президентской стороной остается непонятной, но, в любом 
случае, неконтролируемой премьером.

Местная власть выстроилась под президента, премьер же – «хромая утка». Всем (кроме премьера) очевидно, что 
после выборов будет другое правительство, и Януковича в нем не будет (даже если будет ПР). Понятно, что администрации 
постараются  подыграть  своим  и  минимизировать  возможность  фальсификаций  со  стороны  ПР  (что  не  остановит 
президента в непризнании результатов выборов, если ему покажется, что партии коалиции получили слишком много).

Что  же  касается  масштабных  фальсификаций,  то  тут  ситуацию  контролирует  БЮТ.  Если  будет  реализован 
вариант единого оранжевого блока, то результаты можно просто нарисовать. При этом ПР вообще может не набрать 3%. 
Это, конечно, маловероятно, хотя бы потому, что слишком наглые фальсификации вряд ли доступны даже этой власти… 

Но  поскольку  БЮТ  почти  наверняка  пойдет  отдельно,  ЮВТ  постарается  предотвратить  масштабные 
фальсификации, поскольку они могут ударить, прежде всего, по ней.

Предварительный прогноз:
Голоса бело-синих, конечно, не перейдут к оранжевым, но снизится явка и размоется базовый электорат ПР. 

Собственно, именно затем и нужен мегаблок – чтобы голоса не ушли другим.
Тем не менее, не факт, что такой мегаблок реально создать – как в силу давления со стороны СП, так и в силу  

обилия желающих сыграть на недовольстве Юго-Востока.
Почти  наверняка  пойдет  самостоятельно  (и  улучшит  свои  результаты)  КПУ.  Хорошие шансы пройти  в  новый 

парламент имеет ПСПУ. Возникают возможности для прохождения в ВР СДПУ(О) или блока с ее участием (под лозунгом – 
«а мы предупреждали!»).

Сейчас нет достаточного материала для прогнозирования, но можно ожидать, что ПР не получит ни 35, ни даже 
30% голосов. Многое зависит от количества оппонентов на своем избирательном поле (и их убедительности) и от объема 
фальсификаций.  При максимально невыгодном развитии событий (Допустим – партия во главе с Азаровым, идеология 
исключена из программы, активную кампанию ведет СДПУ(О). Плюс административное давление, уголовные дела и т.п.) 
представляется возможным снижение рейтинга партии до 20% и даже менее.

Выводы:
1. Ющенко нужно не удаление ПР, а превращение ее в «карманную» политическую силу. ПР нужна как противовес 

БЮТ.
Но вот места в этой новой, «послушной» ПР, для Януковича уже не будет. Он слишком амбициозен и имеет грехи 

перед Ющенко. Куда лучше поставить на его место Николая Азарова. Правда, после такой операции ПР вряд ли сможет 
быть противовесом кому-либо…

2. Само по себе все это не должно было иметь значения. По смыслу соглашений между Ющенко и Януковича, 
президент вообще выпадает из сферы конституционного регулирования. Если уж все его предыдущие действия по факту 
признаны законными, то теперь он может вообще все: распустить Раду по обвинению в сооружении подземного хода в 
Аргентину;  отменить Раду и принимать законы самостоятельно… В общем,  ему вообще все равно,  кто там попадет в 
парламент и с какими результатами… Правда, решения оказались не окончательными, кризис продолжается, и результаты 
выборов по умолчанию могут оказать влияние на политическую ситуацию…

Почему Регионы продуют выборы
14.05.2007. Сегодня

Олесь Бузина
После того, как Виктор Янукович фактически капитулировал перед Виктором Ющенко, согласившись на досрочные 

выборы, я не верю в стойкость высоких рейтингов Партии Регионов. Соцопросы показывали доминирование регионалов, 
пока они сражались. А добровольно складывающий оружие не вызывает ничего, кроме разочарования. 

За коалицию было все: и поддержка ее электората, не желающего разбазаривать госбюджет на реваншистские 
эксперименты оранжевых, и парламентское большинство, и даже (сложно поверить в это в украинских условиях!) закон. 
Отменив  свой  первый  указ  о  роспуске  парламента,  Ющенко  фактически  признал,  что  был  не  прав.  «Украв»  судью 
Конституционного Суда, он же подписался под тем, что не имел никаких юридических оснований для роспуска Рады. И 
после всего этого, вместо того, чтобы блокировать демонстрантами Банковую и президентскую дачу, Янукович дает обвести 
себя вокруг пальца!

К  сожалению,  после  смерти  Кушнарева  у  "регионалов"  нет  главного  –  идеологии.  Это  хорошо,  что  Раиса 
Богатырева так улучшила за время работы в парламента свою внешность. Но что она еще сделала для своих избирателей? 
Это славно, что сам Виктор Федорович не забывает поздравить с днем рождения своего бывшего пресс-секретаря Анну 
Герман! Но что он подарит жителям востока Украины, которым обещал государственный статус русского языка?

Логика  избирательных  кампаний  показывает,  что  в  них  выигрывают  те,  кто  жестко,  резко,  не  стесняясь  в 
выражениях, критикует и даже «опускает» конкурентов. Так пытается повысить свой рейтинг та же Юлия Тимошенко, раз за 
разом  навешивающая  оппонентам  кличку  «бандитов».  А  те  только  облизываются  и  покорно,  как  волы,  бредут  на 
электоральный убой. То ли к избирательным урнам. То ли просто в урну истории. И если в прошлом году Господь уже 
совершил для них чудо, наслав на Юлию Владимировну патологическую жадность при разделе кресел, то после новых 
досрочных выборов чуда уже не будет. Будет расплата. 
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Ринат Ахметов: «Выборы должны пройти осенью»
06-13 мая 2007. Зеркало недели

Главной  загадкой  прошедшей  недели  стали  причины  скоропалительного  согласия  премьер-министра  Виктора 
Януковича  на  проведение  досрочных  парламентских  выборов.  Каких  только  версий  подобного  шага  нам  не  довелось 
услышать!  Среди  них:  «На  Януковича  надавил  Ахметов,  требующий  положить  конец  кризису,  пагубно  влияющему  на 
капитализацию  бизнеса»;  «Янукович  испугался  силового  варианта,  одним  из  пунктов  которого  могло  быть  принятие 
решения СНБО об отставке правительства и назначении В.Гайдука и.о. премьера»; «Ющенко пообещал Януковичу, что 
партия,  взявшая  большинство  на  выборах,  будет  формировать  коалицию  и  он,  президент,  внесет  на  утверждение 
парламента предложенную коалицией кандидатуру премьера»; «Янукович с Ющенко договорились о создании коалиции в 
новом парламенте и о том, что кадровая квота социалистов отойдет «Нашей Украине»; «На Януковича надавил Солана в 
ходе часового телефонного разговора в прошлую пятницу».

Словом, версий много. Впрочем, как и контрверсий: «Ахметов зарабатывает в год примерно столько, во сколько 
его оценили журналистские рейтинги «целиком», поэтому займется он выведением своих предприятий на IPO сейчас или 
через год — для него не принципиально»; «Гайдук категорически против силовых вариантов и он скорее уйдет с поста 
секретаря  СНБО,  чем  позволит  использовать  эту  площадку  для  явного  беспредела»;  «европейские  политики, 
разочарованные  в  Ющенко,  не  высоко  ценящие  Януковича  и  настороженно  относящиеся  к  Тимошенко,  участвуют  в 
процессе преодоления кризиса как посредники, а не как кураторы или лоббисты интересов какой-то из сторон»; «в ходе 
встреч  с  Януковичем  Ющенко  не  обсуждал  вопрос  перераспределения  бизнес-потоков  и  поствыборного  премьерства 
вообще. Возможно, этим занимались члены команд, но не первые лица, чье слово может восприниматься как гарантия».

Искать ответ на вопрос «Почему Янукович согласился на выборы?» заставляют еще три момента. Во-первых, 
после назначения Медведько первым замом генпрокурора, сохранения поста за Пшонкой и предоставления права Кузьмину 
курировать в Генпрокуратуре следствие стало ясно, что Пискун коалиции не опасен. Во-вторых, согласие премьера пойти на 
досрочные выборы произошло как-то внезапно и без должного пиара, из-за чего выглядело капитуляцией, а не взвешенным 
решением. В-третьих, такой шаг Януковича стал в полном смысле неожиданностью для подавляющего большинства членов 
коалиции.

Ввиду  отсутствия  премьер-министра  в  стране,  с  просьбой  объяснить  мотивы  принятого  лидером  коалиции 
решения «ЗН» обратилось к  Ринату Ахметову: «В этой ситуации не нужно искать подводных течений — их нет. Мы все 
находились в «зале ожидания», будучи готовыми выполнить любое решение Конституционного суда. Но стало ясно, что 
этого решения не будет. И не по нашей вине. Предстояло решить, как действовать дальше: либо усугублять кризис, а 
значит,  раскалывать  страну,  либо,  понимая  сомнительность  указов,  согласиться  на  досрочные  выборы  и  тем  самым 
вернуть  стабильность  и  сохранить  целостность  Украины.  Абсолютно  осознанно  мы  приняли  решение  согласиться  на 
проведение выборов. Ни о каких гарантиях и постах речь не шла. Это вообще не обсуждалось.

Ответственное политическое решение, на которое мы пошли, сделав шаг навстречу, принималось не для того, 
чтобы  с  нами  разговаривали  языком  ультиматумов.  Сильно  ошиблись  те,  кто  воспринял  наше  желание  сохранить 
целостность Украины как слабость. Мы готовы к досрочным выборам, но мы хотим честных выборов. Провести их в июле 
невозможно. Наша партия не заинтересована в том, чтобы легитимность результатов досрочных парламентских выборов 
была поставлена под сомнение с самого начала. Кроме того, мы не должны лишать шанса «миноритарные» политические 
партии.  Независимо  от  цвета,  те,  кому  не  хватило  процента  для  преодоления  барьера  в  2006-м,  должны  получить 
возможность побороться за голоса избирателей. В сжатые сроки и летом это сделать практически невозможно. Поэтому 
выборы  должны  пройти  осенью.  После  того,  как  парламент  внесет  необходимые  изменения  в  избирательное 
законодательство».

Комментарий Кирилла Фролова
Упоминание Р. Ахметовым «миноритарных» политических партий как потенциальных союзников свидетельствует о 

здравом расчете, о стремлении подтянуть все резервы. 
С  другой  стороны,  это  свидетельство  того,  что  одним  из  факторов  рокового  решения  ПР  согласиться  на 

«досрочные выборы» была позиция российских политических партнеров этих «миноритарных партий», которые во имя того, 
чтобы  увидеть,  допустим,  ПСПУ  в  парламенте,  готовы  отдать  власть  Ющенко  и  посоветовать  ПР  добровольно 
капитулировать.

«Что делать?» важнее, чем "Кто виноват"?
4.05.2007 «Московские новости»

Василина Васильева
Премьер-министр Украины ответил на вопросы «МН», касающиеся политического противостояния в  

своей стране
МН:  Виктор  Федорович,  кто  виноват  в  том,  что  на  Украине  началось  столь  серьезное  внутриполитическое 

противостояние? Виктор Ющенко, например, считает, что генератором кризиса стала «политическая коррупция» в Раде...
Янукович: Кризис возник, когда Ющенко, превысив свои конституционные полномочия, подписал на сегодня уже 

два  указа  о  роспуске  парламента,  и  усугубился,  когда  так  же  безосновательно  президент,  уволив  двоих  судей 
Конституционного суда (КС. — Ред.), попытался заблокировать рассмотрение этим органом своих указов. 

Причин  кризиса  несколько.  Это  и  процесс  перераспределения  полномочий,  предусмотренный  политической 
реформой. Он действительно не прост, но его необходимо пройти, чтобы структурные преобразования в системе власти 
получили  свое  логическое  завершение.  Другой  немаловажной  причиной  стало  столкновение  амбиций  различных 
политических групп — как внутри парламента, так и между представителями разных центров власти.
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Но  я  считаю  неверным  сосредоточиваться  на  извечном  вопросе  «Кто  виноват?».  Нынешний  кризис  —  это 
объективные  издержки  политического  процесса  в  стране,  которая  только  недавно  окончательно  встала  на  путь 
демократических преобразований. Поэтому куда правильнее сегодня искать ответ на вопрос «Что делать?». Что делать, 
чтобы этот кризис не принес вреда тем реформам, которые начаты, развитию державы, единству украинского общества.

Хотел бы подчеркнуть, что еще 25 апреля мы шли по пути поиска взаимопонимания. Но в тот же день, вечером, 
президент  подписал  свой  второй  указ  о  досрочном  прекращении  полномочий  Рады.  Чем  в  принципе  сорвал  едва 
начавшиеся переговоры между представителями оппозиции и коалиционного большинства.  Следующими его шагами в 
направлении  срыва  договоренностей  и  переговорного  процесса  в  целом  стали  указы  об  освобождении  судей 
Конституционного суда. Что свидетельствует о том, что конструктивному диалогу президент предпочел язык ультиматума и 
открытого давления на КС. 

Я категорически против того, чтобы на Украине реализовывался такой силовой сценарий со стороны любой ветви 
власти  —  в  данном  случае  со  стороны  президента.  Считаю,  что  время  для  компромисса  еще  не  утрачено,  поэтому 
призываю оппозицию и главу государства, который сегодня ее фактически возглавил, прийти к согласованному решению.

МН: По вашим словам, президент Ющенко своим последним указом загнал ситуацию в стране в глухой тупик и 
есть только политический путь решения этого вопроса. На основе каких договоренностей с президентом можно выйти из 
кризиса?

Янукович: Конечно, для меня этот указ стал неожиданностью. Ведь буквально накануне в переговорах наметился 
существенный позитивный сдвиг. Из представителей парламентских фракций, правительства и президента была создана 
группа по разработке плана выхода из кризиса. Уже начались первые консультации. Ключевым пунктом в переговорах был 
вопрос о судьбе уже действующих указов президента и постановлений парламента и правительства. Появление же нового 
указа просто перечеркнуло все достигнутое.  Но ни в коей мере не изменило наш подход к  ситуации. Мы по-прежнему 
считаем, что никаких оснований для роспуска парламента нет, и будем отстаивать эту позицию в КС. Поэтому сначала 
следует дождаться решения суда, продолжение нормальной работы которого должно быть обеспечено. 

Надо признать, что политическая напряженность только подтверждает весомость и значительную роль судебной 
власти в украинском государстве. Решение КС поможет урегулировать возникший политико-правовой конфликт, покажет, 
что на Украине действительно есть третья, самостоятельная, ветвь власти. И какое бы решение ни вынес суд, все должны 
подчиниться ему. Это будет свидетельством того, что на Украине закон и верховенство права — не пустые слова. Затем 
наступит время переговоров для поиска выхода из кризиса. И если компромиссное решение отсутствует в рамках правового 
поля, мы должны принять политическое решение. Но только с учетом требований всех участвующих в переговорах сторон. 
Другого быть не должно.

МН: Возможно ли сейчас возвращение к «нулевому варианту», к ситуации до выхода первого указа Ющенко, о чем 
в течение последнего времени вы пытались договориться с президентом?

Янукович:  Все это,  конечно,  возможно.  Но при одном условии:  чтобы договоренности,  достигнутые во время 
переговоров, выполнялись обеими сторонами. Пока же мы видим, к сожалению, обратное. За последний месяц у меня 
состоялось семь встреч с президентом, на которых мы вроде бы находили понимание по большинству вопросов. Но как 
только Ющенко оставался наедине со своим окружением, его позиция тут же менялась на кардинально противоположную. 
Тем не менее я считаю, что ситуацию еще можно вернуть в правовое поле. 

МН:  Вы по-прежнему настаиваете  на  одновременном переизбрании парламента  и  президента.  Насколько  это 
реально в данной ситуации?

Янукович: Да, я говорил, что, если президент призывает депутатов пройти через чистилище выборов, было бы 
честно с его стороны самому показать пример, достойный подражания. Формальное основание для этого уже есть — 30 
апреля Рада приняла постановление об одновременном проведении выборов народных депутатов и президента. Так что 
двойные  выборы  вполне  возможны.  Если,  конечно,  не  удастся  достичь  компромисса,  позволяющего  исключить  такой 
вариант  развития  событий.  Но  в  любом  случае  решение  о  формате  выборов  и  сроке  их  проведения  должно  стать 
результатом общей позиции всех участников переговоров. 

МН: Могут ли состояться досрочные выборы в Раду 24 июня? Почему коалиция настаивает на их проведении в 
декабре? Считаете ли вы, что без перевыборов не обойтись? 

Янукович:  Сами  по  себе  досрочные  выборы ничего  не  решат.  Без  изменения  отношений  между  основными 
политическими силами надеяться на стабилизацию ситуации нельзя. Политики должны принять для себя принципиальное 
решение о готовности совместно работать в органах государственной власти. И если такое решение будет принято, то 
проблема  досрочных  выборов  как  таковых  снимется.  Но  в  любом  случае  досрочные  выборы,  если  они  и  станут 
реальностью, невозможно провести 24 июня по тем же причинам, по которым не могли состояться выборы 27 мая. Это — 
неясный правовой статус выборов, неурегулированность законодательной базы и отсутствие денег в госбюджете на это 
мероприятие. Решить эти вопросы возможно только при условии достижения компромисса и только тогда, когда парламент 
сможет принять все необходимые законы. 

МН: Сейчас в Конституционном суде находятся два представления от депутатов по поводу легитимности обоих 
указов президента о роспуске Рады. Какого вердикта вы ожидаете? Что намерены предпринять в коалиции, если указы 
Ющенко будут признаны неконституционными?

Янукович: Мы ожидаем справедливого и законного решения суда, с которым, как я уже неоднократно говорил, мы 
согласимся вне зависимости от того, в чью пользу оно будет. Если КС примет решение, что указ конституционен, мы его 
выполним и пойдем на выборы. Но нужно подготовить необходимые законы, на основе которых можно идти на досрочные 
выборы. А после того как будет подготовлено законодательное поле, тогда все политические силы — президент, глава 
парламента  —  определим  реальные  сроки  проведения  выборов.  А  не  будем  загонять  членов  ЦИК,  КС  и  других 
должностных лиц в ситуацию, в которой нет определенности.
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МН:  Виктор  Ющенко  уволил  двоих  судей  КС  с  формулировкой  «за  нарушение  присяги».  О  каких  конкретно 
нарушениях идет речь, не сообщается. С чем вы связываете такие действия президента? Насколько они легитимны?

Янукович:  Окончательную оценку  законности  президентских  указов  даст  суд.  Хотя уже  сегодня  большинство 
экспертов высказывают обоснованные сомнения в отношении их легитимности. Цель этих указов понятна. Сначала запугать 
Конституционный суд, сорвать его работу, не допустив принятия решения. А если удастся запугать других судей, добиться 
того, чтобы КС признал указ конституционным. 

Если называть вещи своими именами, нужно сказать,  что президент пытается парализовать работу правовых 
институтов, заблокировать деятельность других ветвей власти, фактически единолично узурпировав всю власть в своих 
руках. Безусловно, это не ведет к улучшению политической ситуации в стране. Такие действия Ющенко вызывают и на 
Украине, и во всем мире тревогу за завтрашний день государства.

Я уже переговорил по поводу этой ситуации с некоторыми руководителями европейских стран и других стран 
мира. И их реакция на такие действия президента крайне негативная. Ни в одном цивилизованном государстве его глава, 
призванный нести ответственность за соблюдение законов и Конституции, не разрушает собственноручно правовое поле 
страны.

МН:  В последнее время все чаще звучит тема раскола Украины как минимум на две части — запад и восток.  
Причем  этот  вариант  развития  событий  прогнозируют  именно  украинские  эксперты.  Что  вы  можете  сказать  по  этому 
поводу? 

Янукович: Такая угроза действительно существует. И вызвана она действиями тех безответственных политиков, 
которые,  не  задумываясь  о  возможных  последствиях,  стремятся  любой  ценой  добиться  желаемого  результата. 
Беззастенчиво попирая законы, они тем самым отнимают у людей доверие к государству. Более того, стараясь заработать 
дополнительные  очки,  эти  политики  пытаются  внести  раздор  в  общество,  посеять  вражду  между  жителями  разных 
регионов.  Сегодня  они  фактически  провоцируют  гражданское  противостояние,  которое  непосредственно  угрожает 
территориальной целостности державы.

Но я уверен, что украинский народ мудр и даст достойную оценку таким действиям. Со своей стороны и власть 
обязана сделать все необходимое, чтобы пресечь подобные действия, обеспечив покой и мир в стране. Мы не позволим 
довести  ситуацию  до  радикального  противостояния  в  обществе,  не  допустим  раскола  страны  или,  не  дай  Бог, 
кровопролития. Это наша принципиальная позиция. 

МН: Почему вы уверены, что на Украине исключен вариант силового решения конфликта? Кому сейчас все-таки 
реально подчиняются МВД и внутренние войска?

Янукович: Для коалиции и правительства любой силовой вариант неприемлем. Мы уверены в своей правоте и не 
рассматриваем какие-либо меры силового воздействия на политических оппонентов. Более того, мы приложим максимум 
усилий для того, чтобы сохранить ситуацию под контролем и не дать политическим страстям выплеснуться на улицу. Все 
наши  действия  будут  исключительно  в  правовых  рамках  и  рамках  действующей  конституции.  Для  силового  сценария 
развития событий сегодня нет никаких предпосылок. Даже митинги, которые проводятся разными политическими силами, 
тому лишнее подтверждение, поскольку это мирное волеизъявление украинских граждан. 

Конечно, мы знаем, что в оппозиции хватает горячих голов, которые советуют президенту «дожать» ситуацию. 
Однако,  что  случится,  если  они  переступят  черту?  Сейчас  оппозиция  пытается  работать  на  полутонах,  апеллирует  к 
демократии и европейским ценностям.  Но,  начав применять силу, радикалы окажутся вне закона. И тогда действия по 
отношению к ним будут носить не силовой, а правоохранительный характер. Думаю, что в этом случае мировое сообщество 
с пониманием отнесется к действиям, направленным на поддержание правового порядка. Надеюсь, что в оппозиционном 
лагере это понимают. Ведь и там много ответственных, порядочных и законопослушных политиков. 

Что касается представителей МВД и внутренних войск, то они будут неуклонно соблюдать Конституцию и законы 
Украины, и нести ответственность за обеспечение правопорядка в стране. Украинские силовые структуры — вне политики.

МН:  В  отличие  от  европейских  стран,  Россия  сейчас  довольно  сдержанно  реагирует  на  украинские  события. 
Почему вы обратились за поддержкой к Западу, а не к Москве? Почему не вынесли вопрос о ситуации на Украине на 
обсуждение Межпарламентской ассамблеи СНГ? 

Янукович: Мой визит в Страсбург был запланирован задолго до политического противостояния в нашей стране. И 
я использовал возможность выступить перед европейскими политиками, чтобы донести, как говорится, из первых уст нашу 
позицию. В то же время мы готовы к открытому диалогу по урегулированию конфликта как с европейскими институциями, 
так и с Россией, а также со странами СНГ.

МН: Удовлетворены ли вы резолюцией ПАСЕ относительно событий на Украине? 
Янукович:  Безусловно,  я  поддерживаю  эту  резолюцию,  в  соответствии  с  которой  политический  процесс  на 

Украине  должен вернуться  в  законное  русло,  а  кризис  необходимо разрешить  легитимным,  строго  конституционным и 
мирным способом. 

Большинство  положений  резолюции  совпадает  с  позицией  правительства  и  коалиции.  С  самого  начала  мы 
предложили дождаться окончательного вердикта Конституционного суда, выполнение которого должно быть обязательным 
для  всех  сторон  политического  конфликта.  Это  те  постулаты,  о  которых  неоднократно  заявляли  и  заявляют  и  наше 
правительство, и парламентская коалиция. Без всяких сомнений на Украине необходимо осуществить широкомасштабные 
правовую, судебную и административную реформы. 

МН:  Внутриполитический кризис заметно отразился на экономике Украины. Сначала агентство Standard&Poop'S 
понизило рейтинг страны со «стабильного» до «негативного». Затем Минфин Украины заявил об угрозе экономического 
кризиса. Что правительство намерено предпринять для стабилизации экономической ситуации в стране? 

Янукович: К сожалению, внутриполитический кризис отрицательно влияет на экономику страны, в первую очередь 
на  финансовый,  валютный,  товарный  рынки  Украины.  Что  в  свою  очередь  представляет  угрозу  экономической  и 
финансовой безопасности государства. Обострение политической ситуации также ведет к торможению притока инвестиций 
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в  экономику  Украины  и  подорожанию  кредитных  ресурсов.  Но  экономическая  ситуация  Украины  —  под  пристальным 
контролем правительства. Кабмин разработал комплекс мер, направленных на преодоление отрицательных тенденций в 
социально-экономической сфере и будет продолжать осуществление запланированных структурных реформ в экономике, а 
также на этой базе и дальше повышать уровень социальных стандартов.

В частности, на одном из последних заседаний Кабмина был принят ряд решений, направленных на увеличение 
социальных  гарантий,  увеличения  зарплат  учителям,  врачам,  другим  работникам  бюджетной  сферы  и  пенсий  —  для 
пенсионеров, ветеранов и инвалидов. Правительство Украины сделает все для обеспечения спокойствия в обществе.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
27 апреля.  Партия социальной демократии решила выдвинуть кандидатуру своего лидера, бывшего премьер-

министра Д.Брагиша на должность генерального примара Кишинева. Он станет 15-м претендентом на этот пост. 
Местные  считают,  что  лидер  ПСД  решил  баллотироваться  в  последний  момент,  когда  узнал,  кто  будут  его 

соперниками.  Если на выборах мэра не будут  баллотироваться лидер Альянса «Наша Молдова» С.Урекян и премьер-
министр  В.Тарлев  шансы  экс-премьера  значительно  увеличиваются,  и  он  может  успешно  конкурировать  с  наиболее 
серьезными соперниками – В.Иорданом (ПКРМ), В.Филатом (Демпартия) и Д.Киртоакэ (Либеральная партия). 

27  апреля. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  заявил,  что  "регион  способен  жить  и  развиваться  за  счет 
собственных  ресурсов",  выступая  на  сессии  Тираспольского  городского  совета  народных  депутатов.  Он  отметил,  что 
"сокращение расходов  бюджета,  произведенное в  начале апреля в  целях  погашения бюджетного дефицита,  не станет 
препятствием для нормальной жизни и развития Приднестровья". 

По словам И.Смирнова, в 2006 г. "из-за веденной экономической блокады на молдо-украинской границе бюджет 
Приднестровья  не  досчитался  500  млн.  долл.  США  оборотных  средств,  однако,  несмотря  на  это,  зафиксирован  рост 
экономических показателей". 

"Инфляция за первый квартал этого года составила около 6%, и это вселяет в нас уверенность, что мы подойдем к 
концу года, выдержав намеченные показатели. Наш потенциал позволяет не только не умереть с голоду, но и развиваться 
ничуть не хуже, чем признанные государства", - заявил президент. 

27  апреля. Объем  экспортно-импортных  операций,  осуществленных  предприятиями  Приднестровья  и 
зарегистрированных Таможенной cлужбой РМ, составил в январе - марте 2007 г. 2,054 млрд. леев (1 долл. США – 12,4 МЛ), 
сообщили в Министерстве реинтеграции Молдовы. 

Во внешнеторговой деятельности участвовали 63 экономических агента. Из таможенных деклараций на экспорт 
77,6% были оформлены Молдавским металлургическим заводом.  

27  апреля. Молдова  в  2007  г.  может  занять  первое  место  в  мире  по  объему  денежных  переводов  от 
гастарбайтеров. Эксперты утверждают, что в первом квартале продолжался интенсивный рост трансфертов из-за границы - 
только по официальным каналам было перечислено 125 млн. долл. США.

Эти  данные  содержатся  в  исследовании,  представленном  в  Кишиневе  специалистами  аналитического  центра 
«Эксперт-группа». 

27  апреля. Представители  Русской  Православной  Церкви  высоко  оценивают  деятельность  правительства 
Молдовы по реконструкции церквей и монастырей. Такое мнение высказали члены Патриаршей комиссии Синода РПЦ в 
ходе состоявшейся встречи с премьер-министром РМ В.Тарлевым. 

Стороны обменялись мнениями об отношениях государственной власти с Православной церковью в Молдове и 
обсудили вопросы возрождения духовности народа. 

Премьер-министр  попросил  содействия  РПЦ  в  мирном  решении  приднестровского  вопроса,  что  должно 
способствовать восстановлению целостности молдавского народа и государства.

27 апреля. В 2007 году на модернизацию ЗАО «Рыбницкий цементный комбинат» будет направлено 6 млн. долл. 
США, в будущем году объем инвестиций составит еще 5 млн. долларов.  

Как сообщил генеральный директор предприятия Е.Бердников, «реализация инвестиционной программы позволит 
к концу текущего года довести выпуск цемента до 750 тыс. тонн, и уже к декабрю 2008 года комбинат будет выведен на 
проектную мощность – 1 млн. тонн цемента в год». На данный момент владельцем более половины акций РКЦ является 
российский холдинг «Металлоинвест».

27  апреля. События,  произошедшие  в  Эстонии,  касаются  всех  жителей  постсоветского  пространства,  заявил 
председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук. 

«Когда под бурные аплодисменты разваливалась огромная страна, немногие задумывались о таких последствиях. 
А  сегодня  ограничение  прав  русских,  оставшихся  за  пределами  России,  при  молчаливом  согласии  международного 
сообщества сопровождается разрушением исторических памятников, неприкрытым цинизмом, вандализмом и попытками 
переписать историю», – сказал он. 

Спикер  подчеркнул,  что  «во  время  Второй  мировой  войны  русские  солдаты  ценой  своей  жизни  сохранили 
памятники архитектуры в таких городах,  как Вена и Краков,  а спустя столько десятилетий в одной из новоиспеченных 
европейских стран памятник тому самому солдату был кощунственно попран».

«Это ли та европейская демократия, те ценности, о которых нам так настойчиво порой твердят? И какие еще 
испытания должны пережить русские на постсоветском пространстве,  чтобы доказать свое право на уважение русской 
истории?» – заключил глава парламента.

28 апреля. На стыке границ Приднестровья, Украины и Молдовы в районе молдавского села Пуркары  украинские 
пограничники передвинули пограничные столбы на несколько десятков метров вглубь территории ПМР, заявил заместитель 
министра госбезопасности ПМР по пограничным войскам А.Вырвич. 

По  его  словам,  «таким  образом,  на  территории  Украины  оказалось  несколько  десятков  гектаров 
высококачественных  земельных  угодий».  При  этом  замминистра  МГБ  ПМР  отметил,  что   «Никакой  политической 
составляющей в ситуации нет, а имеет место самоуправство отдельных украинских чиновников на местах». 

«Сейчас, что на уровне погранотрядов инцидент исчерпан и пограничные столбы возвращены на прежнее место», 
– отметил Вырвич. 
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Чтобы урегулировать ситуацию  в Беляевский район Украины для переговоров с местными властями, взяв с собой 
географические и топографические карты,  выехала делегация администрации Слободзейского района Приднестровья.

Как заявил член делегации от Приднестровья  И.Гуцман, проблема эта будет урегулирована сразу после майских 
праздников.

28 апреля. Посол России в Молдове Н.Рябов завершил дипломатическую миссию в Кишиневе. 
2 мая. Президент РМ В.Воронин провел рабочее заседание, посвященное организации строительства железной 

дороги Кагул-Джурджулешты. 
Проект строительства оценивается в 837 млн.  леев (1 долл. США – 12,4 МЛ).  В.Воронин отметил, что проект 

должен стать одним из приоритетов в развитии дорожной инфраструктуры страны. Этот участок железной дороги позволит 
соединить Джурджулештский международный терминал с транспортной инфраструктурой страны, а также железные дороги 
Украины и Румынии. 

По  словам  главы  государства,  реализация  этого  проекта  приведет  к  активизации  социально-экономического 
развития южных районов страны, в том числе Гагаузии. 

2 мая. Согласно принятым в РМ изменениям в законодательстве, отныне госслужащие не смогут иметь двойного 
гражданства. Правительство аргументировало свое решение тем, что лица, имеющие второе гражданство, имеют политико-
юридические  обязательства  перед  теми странами,  гражданами  которых  они  являются,  а  это  может  вызвать  конфликт 
интересов, так как они состоят на государственной службе Молдовы. 

3 мая. На заседании ОКК в  Бендерах была заслушана информация об итогах деятельности рабочей группы, 
рассматривавшей  вопросы,  связанные  с  различными  постами  силовых  структур  в  Зоне  безопасности.  Эта  группа 
предложила  ОКК  упразднить  посты  полиции  и  милиции,  выставленные  в  районе  Кургана  Славы,  северо-восточнее 
молдавского села Погребя. 

Сопредседатель ОКК от Приднестровья А.Порожан считает такое предложение шагом в правильном направлении. 
По его словам, ПМР особенно беспокоят те посты полиции и милиции, которые не разделены постами миротворческих сил. 
«Когда полицейские и милиционеры находятся рядом, конфликт может возникнуть в любой момент», - сказал А.Порожан.

Все делегации сошлись во мнении, что посты в районе с. Погребя должны быть сняты в срок до 10 мая.
Сопредседатель ОКК от России В.Шанин высоко оценил достигнутый компромисс, который свидетельствует об 

укреплении доверия между сторонами.
3 мая. Приднестровье наряду со Швейцарией и Ливией является страной с прямой демократией, которая основана 

на референдумах по наиболее важным политическим и экономическим вопросам, заявил на встрече в Приднестровском 
университете бельгийский юрист и политолог Люк Мишель. 

Л.Мишель в составе делегации, в которую, кроме него, входят представители Франции -  конфликтолог Ф.Шонсе-
Вельмот, советник Международного криминального суда в Гааге П.Брюно, Д.Журден, а также научный сотрудник Киевского 
университета  О.Варник  и  гендиректор  международной  организации по  наблюдению за  выборами  CIS-EMO А.Кочетков, 
прибыл в Приднестровье в рамках программ ассоциации «Трансъевропейский диалог».

Л.Мишель и Ф.Шонсе-Вельмот уже побывали в ПМР  в качестве международных наблюдателей на референдуме 
17 сентября 2006 г. Теперь они хотели бы изучить ситуацию в республике в более широком контексте. 

4 мая. Москва наградила президента ПМР И.Смирнова Орденом Чести первой степени за укрепление дружбы 
между народами, развитие демократии, консолидацию позиции Приднестровья на международной арене и тесную связь 
между Россией и Приднестровьем. 

Орден по решению Президиума Совета по гражданским наградам России был вручен И.Смирнову в ходе встречи с 
ветеранами Великой Отечественной войны, где президент, в свою очередь, награждал участников войны за их борьбу 
против фашизма. 

4 мая. Россия «вновь подтверждает готовность активно содействовать восстановлению конструктивного диалога 
между  Молдавией  и  Приднестровьем  и  их  совместной  работе  над  всеобъемлющей,  жизнеспособной  моделью 
урегулирования»,  говорится в  комментарии Департамента информации и печати МИД РФ в связи с  10-ой годовщиной 
подписания Меморандума об основах нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем. 

«Особое значение Меморандуму придают принятые сторонами конфликта обязательства строить государственно-
правовые отношения на принципах взаимно согласованных решений в рамках общего государства в границах Молдавской 
ССР на январь 1990 года», – подчеркивается в комментарии МИД России. 

Опыт прошедшего десятилетия «убедительно доказал необходимость выполнения сторонами таких обязательств, 
как неприменение силы или угрозы силой, разрешение любых разногласий исключительно мирными средствами, путем 
переговоров  и  консультаций  в  интересах  обеспечения  гражданского  мира,  межнационального  согласия,  укрепления 
стабильности и безопасности в этой части Европы». 

«Эти  принципы,  –  отмечают  в  МИД  РФ,  –  могут  быть  в  полной  мере  реализованы  только  при  соблюдении 
равноправного положения в переговорах сторон конфликта как основы для решения проблемы в рамках территориально 
целостной, суверенной Молдавии при обеспечении согласованного, надежно гарантированного статуса Приднестровья». 

По  мнению  Москвы,  последовавший  позднее  односторонний  отход  Кишинева  от  основных  положений 
Меморандума привел к росту недоверия между сторонами конфликта и практически заблокировал переговорный процесс с 
участием Кишинева и Тирасполя». 

В комментарии высказывается надежда на то, что заложенные в московском Меморандуме принципы позволяют 
Молдове и Приднестровью продолжить поиски взаимоприемлемых компромиссов,  создают благоприятные предпосылки 
для  их  экономического  и  социального  развития,  отвечают  интересам  всего  проживающего  на  обоих  берегах  Днестра 
населения, включая российских граждан и соотечественников.
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4 мая. Президент РМ В.Воронин провел рабочее заседание, посвященное строительству железной дороги Кагул-
Джюрджюлешты.  В  заседании  участвовали  премьер-министр  В.Тарлев  и  директор  государственного  предприятия 
"Железная дорога Молдовы" М.Гагауз. 

Участок железной дороги Кагул-Джюрджюлешты протяженностью 50 км планируется построить до ноября 2008 г. 
Проект оценивается в 837 млн. леев (1 долл. США – 12,4 МЛ). 

В.Воронин  отметил,  что  строительство  этой  дороги,  которая  позволит  соединить  Джюрджюлештский 
международный терминал с транспортной инфраструктурой страны, а также с железными дорогами Украины и Румынии, 
должно стать одним из приоритетов Молдовы. Он подчеркнул также, что реализация проекта оживит экономику южных 
районов и Гагаузии. 

4 мая. Кишиневская газета радикальных прорумынских националистов «Timpul» заявила в своем комментарии, что 
модель поведения Таллина в отношении России и русских работает на ее благо. Эстония вступила в Евросоюз и живет 
жизнью, о которой Молдова может только мечтать. «В отличие от Республики Молдова, которая…постоянно доказывала 
безграничную доброту к меньшинствам, что многие считали полным отсутствием национального достоинства, пишет газета, 
после распада СССР Эстония приняла жесткое и непреклонное отношение к России и русскому меньшинству». По мнению 
«Timpul», модель же, принятая Молдовой, работала и работает против национальных интересов молдаван. «Мы являемся 
самой  бедной  страной  Европы,  влияние  России  нас  подавляет,  поэтому  независимость  молдавского  государства 
иллюзорна,  продолжаются  процессы  русификации  мажоритарного  населения,  а  часть  коренного  народа  живет  с 
постоянным чувством национальной неполноценности», - отмечает издание.

5 мая. В Приднестровском государственном университете состоялась конференция  по вопросам межвузовского 
сотрудничества, в работе которой приняли участие представители российских и украинских вузов. 

ПГУ представляли его ректор С.Берил и проректор по международным связям М.Кушаков. Участники конференции 
считают, что нужно наладить контакты не только между сотрудниками, но и студентами Приднестровья и зарубежных вузов. 

Также в ходе обсуждения были затронуты такие проблемы, как предоставление возможности студентам из ПМР 
проходить практику в России, помощь в подготовке высококвалифицированных кадров (кандидатов и докторов наук). 

По словам ректор ПГУ, «современный мир не может замыкаться в рамках одного государства, и Приднестровье - 
не исключение. Мы должны развивать связи с мировым сообществом», сказал он.

5 мая. Президент РМ В.Воронин выразил удовлетворение уровнем подготовки молдавских миротворцев. 
Он  заявил  об  этом  при  посещении  военного  полигона  Национальной  армии  в  Бульбоаке,  когда  проводился 

последний этап отработки практических действий командно-штабных учений «Под ясным небом-2007». 
По мнению В.Воронина, задействованный на учениях личный состав успешно сдал экзамен на право называться 

миротворцами.  Глава  государства  сказал,  что  это  очень  важно,  поскольку  через  несколько  дней   они  сменят  своих 
товарищей в миротворческих силах в Зоне безопасности в Приднестровье и будут обеспечивать безопасность не только 
населения той зоны, но и всей страны. 

Он подчеркнул, что "руководство Молдовы прилагает все силы для мирного урегулирования приднестровского 
конфликта". 

7 мая. В день Победы 9 мая в Молдове впервые будет широкомасштабно праздноваться также отмечаемый в 
ряде европейских стран День Европы, сообщил на пресс-конференции в Кишиневе член делегации Еврокомиссии в РМ 
П.Берицци. 

По словам европейского чиновника, День Европы будет отмечен не только в кругах государственных структур и 
дипломатического корпуса, но и мероприятиями для всего населения Молдовы.

7 мая. В посольстве Российской Федерации в Кишиневе состоялся  прием, посвященный 62-й годовщине Победы 
советского народа  в Великой Отечественной войне 1941 – 1945 годов.  На  прием  были приглашены участники  Великой 
Отечественной из  всех городов и районов Молдовы и Приднестровья.

8 мая. Меморандум «Об основах нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем», 
подписанный  десять  лет  назад,  не  дал  полного  эффекта,  хотя  многое  в  его  рамках  удалось  реализовать,  заявил  на 
брифинге министр иностранных дел ПМР В.Лицкай. 

В региональную политику он принес в первую очередь концепцию «общего государства», которая принадлежала 
министру иностранных дел России Е.Примакову, который тогда выступил посредником между сторонами. 

В.Лицкай  считает,  что  Меморандум  1997  г.  зафиксировал  важную  вещь  –  равенство  сторон  в  процессе 
политического урегулирования. «Общее государство» должно было строиться на равноправных началах.

По его мнению, неподписанный в 2003 г. «меморандум Козака» во многом тоже развивает идеи документа 1997 г. 
«План Козака» был одной из концепций общего государства», - сказал министр.  

Меморандум  1997  г.,  а  также  договоренности,  достигнутые  после  него,  многое  дали  в  плане  обеспечения 
региональной безопасности. По сравнению с другими «горячими точками» в бывшей МССР были созданы благоприятные 
условия для урегулирования. 

Эти условия ухудшились после того, как Молдова  в одностороннем порядке нарушила положения Меморандума, 
касающиеся самостоятельной экономической деятельности Приднестровья, считает мининдел ПМР. 

8  мая. Министр  иностранных  дел Румынии  А.Чорояну  заявил,  что  он  готов  совершить  официальный визит  в 
Молдову, чтобы попытаться  поднять отношения Бухареста с Кишиневом на более высокий уровень. 

По  его  словам,  он  хотел  бы  обсудить  с  мининдел  РМ А.Стратаном действующий  в  Молдове  закон,  который 
запрещает гражданам с двойным гражданством занимать ответственные государственные посты. 

"Этот закон не самый лучший с точки зрения нормальных отношений между двумя соседними государствами, у 
которых есть особая история и отношения", - сказал румынский министр. 

8  мая.  Находясь  с  рабочим  визитом  в  Москве,  председатель  Верховного  Совета  ПМР  и  лидер  партии 
«Обновление» Е.Шевчук встретился с председателем Госдумы РФ, лидером партии «Единая Россия» Б.Грызловым. 
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Партия "Единая Россия" и партия "Обновление" Приднестровья обсуждают возможность заключения между ними 
соглашения о сотрудничестве.

"Мы  можем  конструктивно  обсудить  это  соглашение,  что  даст  возможность  укрепления  взаимоотношений  на 
партийном и парламентском уровнях",  -  сказал лидер  единороссов,  спикер Госдумы Б.Грызлов на  встрече в  Москве с 
лидером партии "Обновление", спикером парламента ПМР Е.Шевчуком.

В  ходе  встречи  обсуждались  также  вопросы  молдавско-приднестровского  урегулирования  и  межпартийного 
взаимодействия.  По  мнению  приднестровских  политологов,  сам  факт  встречи  председателей  парламентов  России  и 
Приднестровья, являющихся одновременно лидерами правящих партий, является знаковым и открывает новые горизонты 
российско-приднестровских отношений. 

9 мая. Приднестровская Молдавская Республика вместе с другими государствами постсоветского пространства 
отметила  в  этот  день  62-ю  годовщину  со  дня  Победы  в  Великой  Отечественной  войне.  Праздничные  мероприятия, 
посвященные этой дате, начались с  торжественной церемонии возложения цветов. 

Под звуки троекратного ружейного залпа первый венок  к Мемориалу Славы возложил президент ПМР И.Смирнов.
Венок  к  могилам  павших  солдат  возложила  находящаяся  в  Приднестровье  с  визитом  депутат  Госдумы  РФ 

О.Селиверстова. 
10 мая. Второй президент Молдовы П.Лучинский представил свою новую книгу "Молдова и молдаване". 
Книга представляет собой анализ исторического пути Молдовы с древних времен до сегодняшних дней. 
"Мне многие задают вопросы о книге мемуаров. Сегодня очень модно писать такие книги, может быть, я еще 

вернусь к мемуарам. Но сейчас гораздо важнее попытаться разобраться и понять, кто мы такие, откуда и куда идем, каковы 
отличительные черты молдаван. В книге я попытался внести скромный вклад в решение этой непростой задачи", - отметил 
экс-президент. 

11  мая. Деятельность  трудовых  мигрантов  не  только  помогает  развивать  экономику  стран,  в  которых  они 
работают,  но  и  способствует  преодолению  бедности  у  себя  на  родине,  заявил  на  международной  конференции  по 
проблемам трудовой миграции заместитель министра иностранных дел РФ А.Яковенко. 

Дипломат рассказал, что около 4-7% валового внутреннего продукта Армении, Грузии и Таджикистана и целых 
20% ВВП Молдавии составляют заработки трудовых мигрантов – граждан этих стран, которые работают, прежде всего, в 
России. 

11 мая. Отбывающие наказание в  Тирасполе  граждане Молдовы А.Иванцок  и Т.Петров-Попа,  осужденные за 
проведение террористических акций в Приднестровье во время молдавской агрессии 1992 г., будут освобождены 28 мая и 2 
июня соответственно в связи с истечением срока их заключения и не ранее, как об этом сообщали некоторые СМИ, заявил 
мининдел ПМР В.Лицкай. 

Шестеро членов «группы Илашку» (старший группы террористов), в т.ч. входившие в нее Иванцок и Петров-Попа, 
были схвачены, осуждены и находились в заключении в приднестровском пенитенциарии с июня 1992 г.  Все они были 
приговорены к различным срокам лишения свободы, а Илашку был приговорен к высшей мере наказания, которая позднее 
была заменена на пожизненное заключение. По просьбе России, в мае 2001 г. Илашку приднестровскими властями был 
освобожден,  а  затем  переехал  в  Румынию,  где  «в  благодарность»  за  освобождение  занялся  антироссийской  и 
антиприднестровской  деятельностью,  тем самым обрекая своих  подельников  еще на  несколько  лет  тюремы,  тогда как 
Тирасполь был намерен освободить и Иванцока, и Петрова-Попу.

11 мая. До 2010 года Черноморский банк торговли и развития увеличит инвестиции в Молдову до 30 млн. долл. 
США.

11 мая. Бывший президент РМ П.Лучинский по случаю 10-летнего юбилея подписания Меморандума «Об основах 
нормализации  отношений  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем»  заявил  журналистам,  что  он  призвал 
руководство  республики  возобновить  диалог  по  урегулированию  приднестровского  конфликта.  Он  утверждает,  что 
нынешняя стратегия молдавских властей в отношении Приднестровья ошибочна.

«Очень наивно полагать, что мы поедем в Вашингтон или Брюссель, и они будут оказывать давление на Россию 
для решения приднестровской проблемы…. Мы должны понять, что именно с Россией нужно найти эти возможности. Это 
цель и обязанность любой власти, которая будет в нашей стране», – сказал экс-президент.

«В  нынешней  ситуации  Кишинёв  принял  более  жёсткую  позицию  по  отношению  к  Приднестровью.  И  каковы 
последствия? Ничего не получается! Это значит, что необходимо вновь вернуться к диалогу», – подчеркнул он.

П.Лучинский призвал молдавские власти восстановить доверие между двумя берегами Днестра. «Другого пути, 
кроме переговоров и решений, принятых вместе с посредниками, не существует. Выход из этой ситуации – диалог. Других 
вариантов нет», – сказал он.

12 мая. В Тирасполе состоялся третий съезд общественно-политической организации «Республика». На форум 
приехали 111 делегатов из всех регионов Приднестровья, представляющих 47 первичных отделений во всех 7 регионах 
региона. На съезде был избран новый глава «Республики» - представитель Бендер К.Кучеренко и два его заместителя - по 
организационной работе Н.Смоленский и О.Куниченко - ответственная за контакты с молодежными объединениями.

«Республика» намерена активно участвовать в  выборах органов власти.  Приоритетами ее будут  юридическое 
признание Приднестровья и социальная политика

Во внешней политике организация будет по-прежнему выступать против создания федеративного государства с 
Молдовой и помогать политическому руководству страны в отстаивании независимости.

Некоторые участники  съезда полагают,  что  «Республике»  нужно обратить  внимание  на  проблемы внутренней 
политики, поскольку есть разногласия между исполнительной и законодательной властью, а разрушение единства власти 
губительно для Приднестровья. 

12 мая. Президент РМ В.Воронин принял участие в работе X саммита глав государств и правительств Процесса 
сотрудничества в Юго-Восточной Европе, который состоялся в Загребе.  
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В своем  выступлении  на  форуме  он  заявил,  что  Молдова  уделяет  особое  внимание  сотрудничеству  в  Юго-
Восточной  Европе.  По  словам  президента,  активное  участие  его   страны  в  региональных  процессах  и  инициативах 
обусловлено  тем,  что  для  нее  это  служит  дополнительными  механизмами  и  инструментами  в  достижении  четко 
установленной цели - продвижения по пути интеграции в Европейский союз. 

На  саммите  В.Воронин  встретился  с  президентом Хорватии  С.Месичем  и  помощником госсекретаря  США  по 
политическим вопросам Н.Бернсом.

12 мая. Молдова сможет экспортировать в Китай 2 млн. штук сигарет, сообщил  на встрече с послом Китая в 
РМолдове Гун Цзяньвэй министр сельского хозяйства и пищевой промышленности А.Городенко 

Посол заявил, что Китай  заинтересован также в увеличении импорта молдавской винодельческой продукции, 
который в 2006 г. составил 240 тыс. долл. США. 

Гун  Цзяньвэй  сообщил,  что  китайские  бизнесмены  готовы  инвестировать  в  создание  перерабатывающих 
предприятий  в  сельской  местности  Молдовы,  которые  бы  занимались  также  обучением  местных  производителей 
современным технологиям. 

Товарооборот между Молдовой и Китаем составил в 2006 г. 2 млн. долл. США.

О новых моментах в расстановке политических сил в 
Приднестровье

Рудольф Матвеев
Весной  нынешнего  года  в  Приднестровье  неожиданно  для  многих  накалилась  внутриполитическая  ситуация, 

первопричиной чего явилась резкая критика со стороны недавно созданных политических формирований - Патриотической 
партии  (ППП)  и  Приднестровской  республиканской  партии  (ПРП)  -  политики  партии  «Обновление»,  проводимой  ею  в 
законодательном органе региона – Верховном Совете ПМР, где  «обновленцы» имеют явное большинство. По мнению 
«патриотов»  и  «республиканцев»,  под  давлением  партии  «Обновление»  в  парламенте  принимаются  решения,  не 
отвечающие интересам приднестровского народа. 

В своем заявлении, опубликованном 14 апреля с.г., Патриотическая партия обвинила фракцию «Обновления» в 
том, что по ее инициативе в последнее время принимались решения о приостановлении действий законодательных актов о 
льготах пенсионерам, инвалидам, ветеранам войны и труда, защитникам Приднестровья и другим категориям населения на 
фоне увеличения богатства избранных. 

Верховный  Совет,  считают  «патриоты»,  с  одной  стороны,  пытается  решить  имеющиеся  в  Приднестровье 
экономические трудности за счет простых людей, а, с другой, устанавливает льготное налогообложение по отношению к 
избранным  бизнес  структурам-монополистам,  что  ведет  к  еще  большему  расслоению  приднестровского  общества  и 
усилению антагонизма между бедными и богатыми. 

Критика Республиканской партии действий «обновленцев» более завуалированная, но не оставляет сомнений в 
том, кому она предназначена. «Республиканцы» провели в марте и апреле с.г. несколько заседаний Постоянного совета 
партии, на которых рассматривались вопросы дальнейшего ухудшения экономической ситуации в Приднестровье. В партии 
полагают,  что  экономическая  обстановка  в  основном  была  усугублена  введенными  Молдовой  ограничениями  по 
осуществлению регионом внешнеторговой деятельности и продолжающейся блокадой железнодорожного сообщения, когда 
приднестровские предприятия  лишены возможности отгружать свою продукцию и получать грузы по железной дороге. 
Потери Приднестровья в результате таких действий Кишинева, по подсчетам экспертов ПРП, достигли в 2006 г. 500 млн. 
долларов  США.  Другой  причиной  экономического  кризиса  «республиканцы»  считают  несовершенное  налоговое 
законодательство, которое обогащает крупные компании и затрудняет развитие малого и среднего бизнеса.  

Прозвучало также предложение рассчитывать в решении финансовых трудностей на свои собственные ресурсы, а 
не  только  на  помощь  России.  Известно,  что  Москва  в  настоящее  время  прекратила  ежеквартальное  субсидирование 
Приднестровья  на  сумму  примерно  в  15  млн.  долл.  США,  которое  производилось  с  мая  2006  г.  на  основании 
договоренностей  между  РФ  и  ПМР  с  целью  минимизации  последствий  введения  Молдовой  и  Украиной  торгово-
экономических санкций против региона в начале марта того же года.

Чтобы  предупредить  возникновение  дестабилизации  в  экономической  сфере  и  гарантировать  финансовое 
обеспечение социальных программ, Политсовет партии предложил законодательной и исполнительной власти республики 
ряд мер по выходу из сложившегося экономического кризиса. В частности, он предложил пересмотреть закон о бюджете на 
2007 год с точки зрения сокращения его расходной части и сбалансировать бюджетную систему по доходам и расходам. 
Кроме того, необходимо, по мнению ПРП, определять в будущем ставки налога по результатам финансово-хозяйственной 
деятельности субъектов налогообложения, провести соответствующие изменения в налоговой системе, предусмотрев при 
этом более  упрощенную систему налогообложения для малого бизнеса,  не допустить необоснованного роста  ценовых 
показателей на потребительском рынке, проверить налоговую нагрузку экономических субъектов, лоббируемых депутатами, 
и др.

Так, что в предложениях Патриотической и Республиканской партий есть известное сходство.
Однако ППП в своем заявлении поставило не только вопросы экономического характера, но политического. Она 

прямо обвинила партию «Обновление в том, что ее политика может повлечь за собой крах экономики, рост социальной 
напряженности и вызвать политический кризис в стране, который эта партия якобы уже готовит с целью последующего 
«реформирования» власти. 

Правда,  лидер  «Обновления»  и  председатель  Верховного  Совета  ПМР Е.Шевчук,  отвечая на  предъявленные 
«патриотами» обвинения, все дело свел к экономической стороне и объяснил «нападки» руководителей ППП, являющихся 
владельцами «Газпромбанка», тем, что им не понравилось принятое предложение о поправке к закону о бюджете, согласно 
которой, средства, поступающие в оплату за газ, должны аккумулироваться на счетах Центробанка Приднестровья, не на 
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счетах  «Газпромбанка,  как  это  было  до  этого  решения.  Спикер  парламента  обошел  тему  о  стремлении  его  партии 
реформировать власть в ПМР, но пригрозил – «Если… будут продолжаться попытки дискредитировать Верховный Совет 
или партию «Обновление» при помощи ложных лозунгов, то мы продолжим разговор на эту тему и поговорим о других, не 
менее интересных вещах, относящихся к Патриотической партии Приднестровья».

Конечно,  после  прекращения  финансовой  помощи  России  Тирасполю и  у  «обновленцев»,  и  у  «патриотов»,  и 
стоящих за ними экономических агентов уменьшились возможности использования в своих интересах бюджетного «пирога», 
что  обострило  борьбу  за  место  под  «экономическим»  солнцем,  но,  как  представляется,  именно  вопросы  будущего 
устройства власти волнуют их больше всего.

Надо сказать,  что «Обновление» уже давно выступает за ограничение президентских полномочий и усиление 
контрольных функций законодательного собрания над исполнительными органами всех уровней. Эти вопросы поднимались 
в парламенте ПМР и прежнего созыва, где «обновленцы» также имели большинство, хотя и не такое внушительное, как 
сегодня. К более конкретным шагам по изменению Основного закона ПМР в этом плане им помешала активизация в 2005 г. 
действий Кишинева, направленных на одностороннее решение проблемы Приднестровья в рамках унитарного государства 
при поддержке западников и без какого-либо участия в этом приднестровцев.

Затем весной 2006 г. последовали рестриктивные меры по отношению к региону в области его внешнеторговой 
деятельности, что существенно задевало интересы бизнес-партнеров как Патриотической партии, так и «Обновления». И, 
естественно,  они  должны  были  объединить  свои  усилия,  чтобы  противостоять  замыслам,  идущим  с  правого  берега 
Днестра.

Здесь сделаем небольшое отступление. Говоря о том, что «обновленцы» отстаивают позиции приднестровских 
монополистов, ППП конкретно их не называет, поскольку всем и так ясно - в Приднестровье такой монополист один – 
финансовая и промышленно-торговая группа «Шериф», при непосредственном участии которой и появилось общественно-
политическое движение «Обновление» (преобразовано в партию в июне 2006 г.). Это произошло буквально перед самыми 
выборами в Верховный Совет ПМР, состоявшимися 10 декабря 2000 г., чтобы нейтрализовать созданное представителями 
российского среднего бизнеса движение «Единство Приднестровья», которое вкупе с Союзом промышленников, аграриев и 
предпринимателей  (СПАП)  рассчитывало  на  этих  выборах  получить  в  парламенте  ПМР  большинство  депутатских 
мандатов. Однако в результате предпринятых пропагандистских атак на эту пророссийскую организацию она отказалась от 
самостоятельного участия в выборах и получила в Верховном Совете совместно со СПАП только 13 мест, тогда как ее 
соперник «Обновление» - 23, то есть более 50% из общего числа депутатов. 

Парадокс, но самое активное участие в акциях против «Единства Приднестровья» принял президент И.Смирнов и 
его  ближайшее  окружение,  которые не  могли  простить  «Единству»  поддержку  плана  «Примакова»  по  урегулированию 
приднестровской проблемы, предусматривавшего объединение региона с Молдовой в рамках унитарного государства, хотя 
и с особым автономным статусом. Ослабление «Единства» было на руку и «Шерифу», так как в то время фирма была еще 
не  готова  к  начинавшейся  кампании  по  приватизации  приднестровских  предприятий,  часть  из  которых  приглянулась 
российским инвесторам.

А сегодня «Шериф» контролирует в регионе практически всю внутреннюю розничную и оптовую торговлю, владеет 
сетью супермаркетов во всех крупных городах Приднестровья (более 10), имеет оптовые магазины, склады, контролирует 
рынок  горюче-смазочных  и  строительных  материалов,  имеет  собственную  строительную  компанию,  крупный  склад 
нефтепродуктов, 12 бензозаправочных станций из 23, функционирующих на территории региона, станцию техобслуживания 
«Мерседес».  Фирма  является  полным  монополистом  в  области  стационарной  и  мобильной  телефонной  связи  в 
Приднестровье, занимается банковским, гостиничным, игорным и рекламным бизнесом, имеет собственный телеканал ТСВ 
и радиостанцию FM, владеет крупнейшим спортивным комплексом "Шериф" и одноименным футбольным клубом. "Шериф" 
приватизировал   хлебокомбинат  и  комбинат  хлебопродуктов  в  Тирасполе,  в  2006  г.  приобрел  текстильный  комбинат 
"Тиротекс", завод "Молдавизолит", Тираспольский и Рыбницкий винно-коньячные заводы и др. "Шериф" имеет издательский 
центр. Он же – мажоритарный владелец одного из влиятельных банков региона - «Агропромбанка».   Можно сказать, что 
холдингу  принадлежат  почти  все  крупные  бюджетообразующие  предприятия  Приднестровья.   Исключение  составляют 
Молдавский  металлургический  завод  в  Рыбнице  и  Молдавская  ГРЭС  в  Кучургане,  которыми  владеют  российские 
капиталисты. 

Общее число людей, работающих в холдинге под названием «Шериф», по данным на июль 2006 г., достигало 12,5 
тысяч человек. 

Сегодня такой компании становится уже тесно в границах Приднестровского региона, где она фактически является 
«экономическим» хозяином. Дальнейший легальный рост ее бизнеса за пределами региона сдерживается нерешенностью 
приднестровской проблемы, переговоры по урегулированию которой в настоящее время находятся в тупике.

Конечно, «Шериф» и его партия «Обновление» не могут не учитывать результаты прошедшего в Приднестровье 
17  сентября  2006  г.  референдума  по  вопросу  будущего  Приднестровья,  на  котором  абсолютное  большинство 
приднестровцев   высказалось  за  независимость  края  и  последующее  возможное  вхождение  в  состав  Российской 
Федерации, и официально они выступают в поддержку такого волеизъявления приднестровского народа.  Тем не менее, по 
логике  вещей,  им  должен  больше  импонировать  российский  план  урегулирования,  когда  Приднестровье  образует  с 
Молдовой общее государство, получая особый статус, в том числе право на самостоятельное установление и развитие 
внешнеэкономических, торговых и других связей с иностранными партнерами за рубежом.  Руководство компании и партии 
прекрасно  понимает  всю  проблематичность  получения  Приднестровьем  независимости  при  такой  позиции  Москвы, 
несмотря  на  создаваемый  американцами  косовский  прецедент.  А  последние  российские  шаги  (сокращение  помощи 
Приднестровью,  интенсификация  двусторонних  переговоров  с  Кишиневом  и  посредниками  в  деле  урегулирования, 
недавняя договоренность спикера ВС ПМР и главного «обновленца» Е.Шевчука с лидером «единороссов» и председателем 
Госдумы РФ Б.Грызловым о сотрудничестве) явно подталкивают Тирасполь к возобновлению его конструктивного участия в 
переговорном процессе.   
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Констатируя вытекающие из этого возможные негативные последствия для сохранения президентской власти в 
Приднестровье в нынешнем ее виде и взятой линии на независимость региона, сторонники президента решили сыграть на 
упреждение и дали понять «экономическому» хозяину региона, что не следует надеяться  на то, что президент И.Смирнов и 
его команда уже готовы  передать бразды правления в руки «Шерифа» и его ставленников. 

Насторожили окружение президента, да, пожалуй, и его самого, последние решения Верховного Совета ПМР по 
ослаблению силовых структур – сокращение их финансирования, упразднение Комитета ВС по обороне, безопасности и 
миротворческой деятельности, а также планы упразднения Министерства госбезопасности и его замена просто Службой 
безопасности, функции которой пока не определены.  

Подчеркнем еще раз, полемика между Патриотической партией, которую возглавляет младший сын действующего 
президента  О.Смирнов,  и  партией  «Обновление»,  руководимой  спикером  парламента  Е.Шевчуком,  возникла  в  силу 
столкновения экономических интересов ведущих бизнес-структур Приднестровья. Но главной причиной, по нашему мнению, 
все же является борьба за власть. Потеря смирновским кланом власти означала бы и потерю для него всех политических и 
экономических позиций и привилегий. И о «мягком» и постепенном переходе власти к представителям новой политической 
элиты  в  лице  партии  «Обновление»,  возможность  которого  предсказывали  местные  и  иностранные  наблюдатели, 
анализируя  результаты  последних  президентских  выборов  в  регионе,  говорить,  видимо,  пока  рано.   Возможно, 
«Обновление» и ее создатели уже жалеют о том, что не выставили тогда своей кандидатуры на высший в Приднестровье 
государственный пост.   

И вот новый парадокс. До последнего времени семейство И.Смирнова и группу «Шериф» вряд ли можно было 
рассматривать  как  антагонистов,  скорее,  они  были  лояльными  конкурентами,  способными  искать  и  находить 
взаимоприемлемые  компромиссы.   Характерно,  что  ни  президент,  ни  его  старший  сын  В.Смирнов,  председатель 
таможенного комитета Приднестровья, публично еще никак не отреагировали на обострение отношений между ведущими 
политическими партиями. Понятно, что президент должен быть «над схваткой», а его сыну как государственному человеку 
также не пристало вмешиваться в «партийные разногласия». Кроме того, В.Смирнов, как пишет пресса, имеет свою долю в 
активах «Шерифа», а некоторые даже уверяют, что он входит в руководящий состав этой компании.

И, тем не менее, со стороны пропрезидентских сил были предприняты шаги по укреплению своих позиций. Здесь 
просматриваются, прежде всего, акции, направленные на консолидацию их союзников. О сходстве оценок ППП и ПРП на 
ситуацию и развивающиеся в крае события  мы уже говорили. И «патриоты» и «республиканцы» уже подумывают об их 
возможном организационном объединении.  Эту идею высказал  председатель Политсовета ПРП В.Рыляков, известный 
общественный  деятель  Приднестровья,  стоявший  у  истоков  создания  республики,  один  из  бывших  руководителей 
Объединенного Совета трудовых коллективов, сыгравшего ключевую роль в сплочении приднестровцев в период разгула в 
Молдавии махрового национализма с румынским душком (конец 80-х – начало 90-х гг.).

Известно,  что  предложение  о  преобразовании  общественно-политической  организации  "Республика"  в 
пропрезидентскую партию было высказано И.Смирнову еще до парламентских выборов 2005 г.,  однако он посчитал это 
преждевременным.  В  результате  время  было  упущено,  и  новая  партия  -  Приднестровская  республиканская  партия 
появилась лишь в январе 2007 г.  И.Смирнов приветствовал создание партии с трибуны ее учредительного съезда, назвав 
это событие «важной вехой в развитии политической системы» региона.

Следует отметить, что на проводимых ПРП и ППП в последнее время мероприятиях, как правило, присутствуют 
лидеры  обеих  партий.  Представителей  «Обновления»  на  эти  мероприятия  не  приглашаются.  Хотя   со  стороны 
Патриотической  партии  были заявления  (на  съезде,  проходившем 26  апреля  с.г.)  о  необходимости  объединения  всех 
политических партий и общественных движений республики для выработки мер по стабилизации положения в стране.

Ранее с подобными инициативами выступили и «республиканцы», которые также пригласили все политические 
силы к совместной выработке антикризисной экономической программы.

Есть сегодня в Приднестровье еще одна партия, которая фактически входит в число союзников президентской 
команды. Эта партия, созданная в декабре 2006 г., получила название «Народная воля Приднестровья». Председателем ее 
был  избран  депутат  ВС  ПМР,  бывший  заместитель  министра  госбезопасности  О.Гудымо,  который,  выступая  на 
учредительном съезде партии, заявил, что одной из ее задач будет – не допустить, «чтобы под предлогом обновления в 
Приднестровье случилось нечто подобное перестройке в СССР». Он отметил, что «Народная воля Приднестровья» будет 
сотрудничать с приднестровскими партиями, которые «стоят с нами по одну сторону баррикад».

А  вот  цитата  из  заявления  Патриотической  партии:  «К сожалению,  за  красивыми  лозунгами и  популистскими 
действиями,  ведущими  к  «обновленному» светлому  будущему,  прослеживаются  определенные  цели.  Цель  – 
монополизация практически  во всех  сферах экономики  и постепенная ликвидация среднего  и  малого  бизнеса.  Цель – 
богатство для «избранных» и бедность для большинства». Сходство позиций – налицо.

Лидер «Народной воли» также говорил о возможности объединения с названными выше партиями – ППП и ПРП. 
Итак,  можно говорить о том, что в Приднестровье уже наличествует довольно жесткое противостояние между 

партией «Обновление», с одной стороны, проводящей свои даже спорные с точки зрения приднестровской общественности 
решения через парламент, и тремя другими, наиболее заметными сегодня политическими организациями региона, с другой, 
имеющими  своих  представителей  в  Верховном Совете  ПМР,  которые  как  депутаты могут  выступать  только  в  личном 
качестве  и  не  могут  серьезным  образом  влиять  на  принимаемые  там  решения.  Тем  более  что  большинство  т.н. 
«независимых» практически всегда голосуют вместе с «обновленцами».

Всего  в  республике  официально  действуют  девять  партий,  именно  партий,  а  не  общественно-политических 
движений  и  организаций.  Кроме  перечисленных  выше,  это  -  Коммунистическая  партия  Приднестровья  (1995), 
Приднестровская  коммунистическая  партия  (апрель  2003),  Народно-демократическая  партия  «Прорыв!»  (июнь  2006), 
Либерально-демократическая партия  Приднестровья или «ЛДПР Приднестровья» (август 2006), Социал-демократическая 
партия Приднестровья (январь 2007). 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что касается «ЛДПР Приднестровья», созданной при участии и финансовой помощи партии В.Жириновского, по 
примеру исчезнувшего «Единства Приднестровья», она пока не определилась в своих предпочтениях, хотя и критикует 
многие аспекты сложившихся реалий политической и экономической жизни региона. В частности, «элдэпээровцы», как и 
многие другие партии, подвергают критике существующую в ПМР мажоритарную избирательную систему и поддерживают 
идею введения в Приднестровье пропорциональной системы выборов в законодательные органы по партийным спискам.

То  же  самое  можно  сказать  и  о  Народно-демократической  партии  «Прорыв!»,  которая  образовалась  из 
Международной  молодежной  корпорации  того  же  названия.  С одной  стороны,  партия  высказывают  свое  категоричное 
несогласие с предложениями «республиканцев»  по  стабилизации  экономического  положения  в  регионе («патриоты» их, 
напротив, поддерживают), усмотрев в них попытку установления излишнего государственного контроля за экономикой, а с 
другой,  она  ничего  в  принципе  не  имеет  против  идеи  создания  т.н.  «молодежного»  парламента  в  ПМР,  выдвинутой 
«Обновлением», ее не устраивает только принцип формирования этого молодежного форума под эгидой «обновленцев». 

Вообще нельзя не отметить, что ММК «Прорыв!» появилась на свет с подачи Министерства госбезопасности ПМР, 
и идейным «вождем» ее был и остается сотрудник МГБ Д.Соин. Правда, говорят, что он покинул ряды приднестровских 
чекистов,  став  ученым-политологом.  Создан  «Прорыв!»  был  для  борьбы  с  «инакомыслящими».  И,  надо  сказать,  что 
властям  с  его  помощью  удалось  путем  откровенного  шельмования,  угроз  и  «физического  воздействия»  подорвать 
репутацию известных оппонентов режима А.Радченко, Н.Бучацкого и О.Хоржана, что затем было дополнено судебными 
преследовании этих «врагов народа», в результате чего они проиграли на парламентских выборах 2005 г. и фактически 
выбыли из политической борьбы. Кроме, пожалуй, О.Хоржана, еще пытающегося отстаивать свои идеалы, опираясь на 
созданную им параллельную Компартию Приднестровья,  которую власти  пока  не  решаются запретить,  как  это  было с 
Партией народовластия А.Радченко и Н.Бучацкого, хотя всячески препятствуют ее деятельности. Чего стоит запрещение 
под  надуманным  предлогом  проведения  митинга  в  Тирасполе  в  защиту  малообеспеченных  граждан.  А  когда 
немногочисленный  митинг  все  же  состоялся,  О.Хоржана  и  недавнего  кандидата  на  пост  президента  журналистку 
Н.Бондаренко тут же упрятали в кутузку на три дня.    

В этой статье не будем останавливаться на программных документах приднестровских политических объединений 
– они похожи друг от друга и мало чем отличаются между собой. В них содержится много политических призывов и часто 
отсутствуют  конкретные  предложения,  особенно  по  социально-экономическим  вопросам.  Это  отмечают  многие 
приднестровские  политологи  и  журналисты.  Такого  мнения,  например,  придерживаются  и  упоминавшийся  Д.Соин,  и 
обозреватель государственного информационного агентства «Ольвия-пресс» А.Моспанов, и др. 

Остановимся  лишь  на  вопросе,  который  активно  обсуждается  всеми  партиями  -   вопросе  об  изменении 
избирательной системы и переходе от мажоритарного к пропорциональному принципу избрания депутатов в парламент и 
местные органы власти на основе партийных списков.

И  «левые»,  и  «правые»  считают,  что  вопрос  этот  назрел,  и  многие  высказывают  уверенность  в  том,  что 
следующие выборы уже пройдут по новым правилам, в том числе и выборы президента, на пост которого кандидаты будут 
выдвигаться также от партий.

Есть,  правда,  один  нюанс,  на  котором  настаивает  партия  «Обновление».  Она  считает,  что  в  ближайшей 
перспективе Приднестровье должно перейти сначала к смешанной системе выборов. Иначе, добавим мы, партия может 
лишиться многих депутатских мест, которые получили независимые кандидаты при моральной и материальной поддержке 
«Обновления» в целом ряде одномандатных округов, где, однако, больше симпатизируют его политическим оппонентам. 
Кроме  того,  одной  реформы  только  системы  выборов,  как  заявил  недавно  Е.Шевчук,  недостаточно,  одновременно 
необходимо  выработать  и  законодательно  закрепить  механизм  участия  парламента  в  формировании  исполнительных 
органов  власти.  Совершенно  очевидно,  что  «обновленцы»  и  их  «спонсоры»  стремятся  изменить  нынешний  порядок 
назначения  членов  Кабинета  министров,  а  также  глав  госадминистраций  и  других  старших  чиновников,  который  в 
настоящее время наделяет этой прерогативой президента республики.

Многие задаются вопросом, почему все же политические баталии в Приднестровье развернулись сейчас, когда до 
парламентских выборов еще более трех лет. Выше частично мы попытались ответить на этот вопрос. Думается, что еще 
одной причиной явилась дискуссия, начатая спикером Е.Шевчуком, о возможности проведения в Приднестровье досрочных 
парламентских выборов. Несмотря на то, что эта тема сегодня как бы отошла на задний план, она не забыта. К тому же в  
Кишиневе  уверяют,  что  досрочные  выборы  в  Молдове  и  Приднестровье  предусмотрены  российским  планом 
урегулирования приднестровской  проблемы.  В  Приднестровье,  во-первых,  сомневаются  в  наличии такого  плана,  а  во-
вторых,  полагают,  что  решение  о  проведении  таких  выборов  будет  противоречить  действующему  молдавскому  и 
приднестровскому законодательству и   поэтому практически нереально.

Несмотря  на  то,  что  пропрезидентские  силы  продолжают  критиковать  «Обновление»,  и  это  подтвердил 
прошедший в Тирасполе 12 мая с.г. третий съезд Общественно-политического объединения «Республика», частью которого 
является Республиканская партия, сам президент и его ближайшее окружение, как представляется, обеспокоены таким 
развитием событий.  В  прессе уже  появились статьи,  в  которых содержатся призывы к  противоборствующим сторонам 
задуматься над тем, какими могут быть последствия для Приднестровья, если они не прекратят междоусобицу. Тем более, 
подчеркивается в статьях, что в принципе в их политических позициях нет больших расхождений.

Председатель  партии  «Народная  воля»  О.Гудымо,  выступая  на  съезде  ОПО  «Республика»,  заявил,  что 
«поддерживает  курс  организации,  направленный  на  сохранение  единства  и  консолидацию  в  обществе,  поскольку  в 
настоящее время наблюдается конфронтация между законодательной и исполнительными органами власти. Разрушение 
единства власти не просто вредит Приднестровью, оно губительно для нее, сказал он.

Аналогичных высказываний со стороны «Обновления» пока не прозвучало.
Чем закончится нынешнее противостояние в Приднестровье и удастся ли сторонам найти приемлемый для них 

выход из создавшегося положения, покажет, видимо, ближайшее будущее. На наш взгляд, время для решающей схватки 
еще не наступило.
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Комментарий в связи с 10-ой годовщиной подписания 
Меморандума об основах нормализации отношений между 
Республикой Молдова и Приднестровьем

4 мая 2007 г., Департамента информации и печати МИД России
8 мая 2007 года исполняется десятая годовщина подписания Меморандума об основах нормализации отношений 

между Республикой Молдова и Приднестровьем. Документ, разработанный представителями Кишинева и Тирасполя при 
активной поддержке и посредничестве России, Украины и ОБСЕ, стал одним из важнейших долгосрочных ориентиров в 
процессе  формирования  правовой  базы  приднестровского  урегулирования.  Особое  значение  Меморандуму  придают 
принятые  сторонами  конфликта  обязательства  строить  государственно-правовые  отношения  на  принципах  взаимно 
согласованных решений в рамках общего государства в границах Молдавской ССР на январь 1990 г. 

Опыт  прошедшего  десятилетия  убедительно  доказал  необходимость  выполнения  сторонами  таких 
зафиксированных в московском Меморандуме обязательств, как неприменение силы или угрозы силой, разрешение любых 
разногласий  исключительно  мирными  средствами,  путем  переговоров  и  консультаций  в  интересах  обеспечения 
гражданского  мира,  межнационального  согласия,  укрепления  стабильности  и  безопасности  в  этой  части  Европы.  Эти 
принципы могут быть в полной мере реализованы только при соблюдении равноправного положения в переговорах сторон 
конфликта как основы для решения проблемы в рамках территориально целостной, суверенной Молдавии при обеспечении 
согласованного, надежно гарантированного статуса Приднестровья. 

В  качестве  страны-гаранта  реализации  договоренностей  между  Кишиневым  и  Тирасполем,  Россия  постоянно 
призывает стороны к неукоснительному соблюдению ранее достигнутых соглашений, проявлению бережного отношения ко 
всему, включая Меморандум, наработанному за прошедший период фонду международно-правовых актов, составляющих 
основу  переговорного  процесса.  Принципиальное  значение  Меморандума  в  качестве  юридической  основы  для 
урегулирования приднестровского конфликта подчеркивалось молдавской стороной в ходе оформления условий приема 
Республики Молдова во Всемирную торговую организацию. Между тем, последовавший позднее односторонний отход от 
основных положений Меморандума, подтверждающих, в частности, право Приднестровья самостоятельно устанавливать и 
поддерживать  международные  контакты  в  экономической,  научно-технической  и  культурной  областях,  привел  к  росту 
недоверия  между  сторонами  конфликта  и  практически  заблокировал  переговорный  процесс  с  участием  Кишинева  и 
Тирасполя. 

Заложенные  в  московском  Меморандуме  принципы  урегулирования  позволяют  Республике  Молдова  и 
Приднестровью  продолжить  поиски  взаимоприемлемых  компромиссов,  создают  благоприятные  предпосылки  для  их 
экономического и социального развития, отвечают интересам всего проживающего на обоих берегах Днестра населения, 
включая  российских  граждан  и  соотечественников.  В  этой  связи  Россия  вновь  подтверждает  свою готовность  активно 
содействовать  восстановлению  конструктивного  диалога  между  сторонами  конфликта  и  их  совместной  работе  над 
всеобъемлющей, жизнеспособной моделью урегулирования. 

Молдавия и Приднестровье придут к процветанию через 
интеграцию с Россией

11.05.2007. Новый регион – Приднестровье
Сергей Вулпе

В последнее  время  заметно  явное  улучшение  отношений  России  и  Молдавии.  После  прислуживания  Западу 
Молдавия, кажется, возвращается в российскую сферу влияния. 

Как  сообщает  корреспондент  «Нового  Региона»  со  ссылкой  на  издание  независимого  испанского  центра 
журналистики  El  Conformista  Digital,  многие  полагают,  что  приднестровский  конфликт  разрешится  путем  возвращения 
молдаван под российскую протекцию. 

Нынешнее молдавское правительство будет чувствовать себя более уверенно, если Россия продолжит оказывать 
экономическую поддержку со своими энергетическими запасами. 

По мнению издания, происходит медленная, но постепенная интеграция Молдавии с Приднестровьем к России 
через  экономическое  развитие  и  приближение  вместо  поиска  быстрых  путей  федерализации  РМ,  которая,  возможно, 
превратит ее в нежизнеспособное государство. 

Вместе с тем, как считает автор материала, разрешение проблемы произойдет через процесс демократизации 
вместе с экономическим развитием страны, а европейская политика должна способствовать стабилизации Молдавии, что 
позволит исключить еще один конфликт на границе ЕС. 

В сегодняшней статье на сайте независимого испанского центра журналистики El Conformista Digital представлен 
анализ социально-политической ситуации в современной Молдавии и ее дальнейшие перспективы. 

Как сообщает издание, с распадом Советского Союза начался процесс разделения и объявления независимости 
не только на европейской, но и на азиатской части бывшего СССР. 

Как  итог,  сегодня  на  постсоветском  пространстве  находятся  4  изолированных  региона:  Нагорный  Карабах, 
Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье. ООН имеет миротворцев в Абхазии, а ОБСЕ представлена наблюдателями в 
остальных 3 конфликтных зонах. 

В 1992 году, после попытки Молдавии объединится с Румынией, разгорелась война в Приднестровье, регионе со 
значительным русским меньшинством. 

РМ с 1990 года является самой бедной страной Европы. Более половины ее населения живет за чертой бедности, 
а большинство жителей находятся в состоянии крайней нужды. Мужчины в среднем тут доживают до 61 года, а женщины – 
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до 69. Детская смертность в возрасте до 5 лет в 3,2% является красноречивым показателем санитарного и социального 
состояния страны. 

У Молдавии есть проблема Приднестровья,  территории между границей Украины и левым берегом Днестра с 
площадью 4163 кв.  км с  550 тысячам жителей,  в  большинстве славянами.  Столица региона – город Тирасполь –  был 
основан в 18-м веке русскими. 

Регион был отбит русскими войсками у Османской империи и никогда не входил в состав Румынии, в отличие от 
Бесарабии, значительной части Молдавии. 

Приднестровье является наиболее развитой промышленной зоной Молдавии, но с  началом перестройки из-за 
доминирующего прорумынского национализма начался развал исторической и культурной общности этих территории. 

Это  и  является  основой  процесса  сепаратизма  этого  региона,  который  хочет  отделиться  от  Молдавии  и 
присоединиться к России. 

Приднестровье  не  имеет  общей  границы  с  Россией,  но  объединяется  с  ней  в  рамках  проекта  по  контролю 
газопровода в сторону Балкан. «Газпрому» принадлежит самая большая электростанция в регионе (так по тексту – РИА 
«НР»), и Тирасполь надеется, что российская поддержка поможет экономическому развитию края. 

Молдавские руководители утверждают, что сторонники объединения с Румынией уже в меньшинстве, но в стране 
констатируется сильное напряжение между прорумынской частью населения и молдавской политической элитой. Отмечен 
наплыв молдаван в Румынию с целью получения паспортов ЕС и дальнейшей эмиграции в союз. 

Приднестровье,  в  действительности,  является  независимым  государством  в  течение  более  15  лет  со  всеми 
необходимыми атрибутами,  такими,  как  собственные деньги,  армия,  налоговые и экономические активы – все это под 
российским покровительством. 

И на этой территории все остаются войска 14-й Армии (бывшей 14-й Армии, в настоящее время Оперативная 
группа российских войск – РИА «НР»), заключает испанский эксперт. 

Кишинев готов к диалогу. Тирасполь молчит.
28.04.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Юлия Семенова (Юдович)
На этой неделе снова проходили консультации по возобновлению переговоров. 
Россия подтвердила приостановление выполнения условий Договора об обычных вооруженных силах в Европе 

(ДОВСЕ). Об этом вчера сообщил странам НАТО министр иностранных дел РФ Сергей Лавров. Он сообщил, что его страна 
может вообще выйти из числа участников Договора. Это заявление последовало после ежегодного послания российского 
президента Федеральному собранию, озвучивая которое, Владимир Путин предложил в ответ на нератификацию ДОВСЕ 
странами  НАТО  объявить  мораторий  на  участие  в  Договоре  России.  Объясняя  позицию  Альянса  по  этому  вопросу, 
генеральный секретарь Альянса  Яап де Хооп Схеффер заявил:  "Чтобы можно было говорить  о  ратификации ДОВСЕ, 
должны  быть  в  полной  мере  выполнены  Стамбульские  обязательства".  Согласно  этому  документу,  Россия  должна 
полностью вывести войска и вывезти вооружения из Молдовы и Грузии. 

Из истории вопроса 
Договор об обычных вооруженных силах в Европе был подписан в 1990 году. Он ограничивает пять категорий 

обычных вооружений и техники - танки, боевые бронированные машины, артиллерию калибром 100 мм и выше, ударные 
вертолеты.  ДОВСЕ  предусматривает  также  обмен  информацией  между  его  участниками  и  широкую  инспекционную 
деятельность. Участниками ДОВСЕ стали 28 стран Европы, а также США и Канада. 

Через год после подписания Договора распался Советский Союз. Обновленный вариант ДОВСЕ с учетом новых 
условий был подписан в 1999 году на саммите ОБСЕ в Стамбуле. Однако этот адаптированный вариант подписали лишь 
четыре страны: Россия, Белоруссия, Казахстан и Украина. Грузия и Молдова отказались от ратификации, требуя вывода 
российских войск со своих территорий согласно Стамбульским договоренностям, которые были подписаны одновременно с 
Соглашением об адаптации ДОВСЕ. Из-за этого страны НАТО тоже блокируют процесс вступления в силу адаптированного 
договора. 

Что говорят в Москве 
Выступая на заседании Федерального собрания, президент Владимир Путин сказал, что ДОВСЕ не имеет никакого 

отношения к  Стамбульским соглашениям 1999 года.  Подобную точку зрения высказал на пресс-конференции в Москве 
директор департамента общеевропейского сотрудничества МИДа РФ Сергей Рябков. "То, что нам пытаются навязать в 
НАТО в качестве Стамбульских обязательств, к этому договору отношения не имеет. С Грузией большой этап пройден, и 
практически  никаких  вопросов не осталось,  с  Молдавией вопросы есть,  но  это  вопросы "из  другой  оперы",  и  никакого 
отношения к адаптированному договору ДОВСЕ наши стамбульские обязательства не имеют", - сказал дипломат. 

Краеугольный камень 
Между  тем  вывод  российских  войск  с  территории  Приднестровского  региона  РМ  остается  одним  из  камней 

преткновения в урегулировании затяжного конфликта. Этот пункт числится и в плане Ющенко, и в принятом молдавским 
парламентом  летом  2005  года  Законе  об  основных  положениях  особого  правового  статуса  населенных  пунктов 
левобережья Днестра. Ходят упорные слухи о неких секретных договоренностях между Кишиневом и Москвой, в которые не 
посвящены остальные участники переговорного формата, однако во властных структурах никаких комментариев по этому 
поводу не дают, и тема вывоза российского вооружения из Приднестровья по-прежнему остается на повестке дня.  Как 
сообщил корреспонденту "НМ" вице-премьер молдавского правительства, глава МИДЕИ Андрей Стратан, Молдова "будет 
по-прежнему просить Российскую Федерацию выполнить свои обязательства, взятые на Стамбульском саммите 1999 года, 
потому что, к сожалению, на протяжении длительного времени вывоз был застопорен. Об этом мы неоднократно говорили с 
представителями  властных  структур  Российской  Федерации,  потому  что  урегулирование  приднестровского  конфликта 
связано с вывозом российских вооружений с территории Молдовы". 
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Подобной точки зрения придерживается как участник переговорного процесса в формате "5+2" и Вашингтон. Об 
этом в четверг заявил на пресс-конференции в Кишиневе помощник заместителя Госсекретаря США по Европе и Азии 
Дэвид Крамер. Комментируя заявление российского президента в послании Федеральному Собранию, он сказал: "С точки 
зрения США, основным элементом урегулирования приднестровского конфликта должен стать вывод российских войск и 
боеприпасов  из  Молдовы.  Мы поддерживаем ратификацию адаптированного  соглашения  ДОВСЕ,  но  для ратификации 
необходимо выполнить обязательства, взятые Россией в Стамбуле". По мнению Кремера, эвакуация российских войск и 
вооружений должна быть проведена до решения приднестровского вопроса либо, по крайней мере, одновременно с этим 
процессом.  США,  сказал  американский  чиновник,  выступает  за  трансформацию  существующего  миротворческого 
контингента в многонациональные миротворческие силы. 

Секретный план 
Муссирующаяся в местных и ряде российских СМИ тема "секретного плана" между Кишиневом и Москвой возникла 

после  публикации  в  издании  EUObserver.  Однако,  как  сообщил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  Дэвид  Крамер,  и 
президент страны Владимир Воронин, и глава МИДЕИ Андрей Стратан, и министр реинтеграции Василий Шова уведомили 
его,  что "официальной передачи этого документа молдавским властям не было".  По словам Крамера, "Любое решение 
должно  иметь  в  качестве  основы  прозрачность  и  законность,  соблюдать  территориальную  целостность  Молдовы  и 
суверенитет страны, и предусматривать вывод российских войск с территории Республики Молдова". 

Что с переговорами? 
Дэвид Крамер,  как  и  спецпредставитель ЕС по  Молдове Кальман Мижей,  прибыл в  молдавскую столицу  для 

консультаций по возобновлению переговорного процесса,  затормозившего феврале 2006 года.  В январе текущего года 
была сделана попытка вернуться за стол переговоров,  но она потерпела неудачу из-за отказа Тирасполя.  И согласно 
последним  заявлениям  приднестровских  лидеров,  сделанным  ими  в  ходе  встречи  с  российским  послом  по  особым 
поручениям Валерием Нестерушкиным, они не намерены в ближайшем будущем возвращаться к переговорному процессу. 

Между тем Молдова настаивает на скорейшем возобновлении переговоров. По мнению министра реинтеграции 
Василия Шовы, это упрочит эффективный диалог между участниками процесса и воспрепятствует появлению заявлений, 
аналогичных недавней информации о "секретном плане". Об этом Шова заявил в четверг на встрече с Кальманом Мижеем. 
Стороны  обсудили  предпринятые  участниками  переговоров  в  формате  "5+2"  меры для  разблокирования  переговоров, 
отметив необходимость дополнительных усилий в этом направлении. 

Министр  реинтеграции  проинформировал  спецпредставителя  ЕС  и  о  мерах,  предпринятых  молдавским 
правительством  для  обеспечения  доступа  левобережных  предприятий,  зарегистрировавшихся  в  соответствующих 
структурах РМ, к получению сертификатов происхождения для экспорта продукции в страны ЕС и СНГ. В свою очередь, 
Мижей сообщил о готовности ЕС оказать финансовое содействие для внедрения общих экономических проектов между 
Кишиневом и Тирасполем. Обещали поддержать подобные инициативы и американские дипломаты - Дэвид Крамер и посол 
США в РМ Майкл Д.Кирби. Возможности для этого заложены в программе Корпорации "Вызовы тысячелетия". 

Дэвид Крамер выразил разочарование из-за того,  что вот уже более года не ведется переговорный процесс в 
формате "5+2". По его мнению, виновата в этом приднестровская сторона. "Тирасполь всегда находил различные предлоги, 
чтобы не возвращаться за стол переговоров: косовский референдум, так называемые президентские выборы в Тирасполе и 
даже "тень от луны", - сказал американский дипломат. Дэвид Крамер подчеркнул, что переговоры в формате "5 плюс 2" 
должны возобновиться незамедлительно и безоговорочно. 

Приднестровский  вопрос  обсуждался  в  среду  и  на  заседании  Постоянного  бюро  ОБСЕ.  Украинский  министр 
иностранных  дел  Арсений  Яценюк  в  своем  первом  выступлении  в  этом  качестве  в  подобном  собрании  заявил,  что 
урегулирование приднестровского конфликта является одним из приоритетов внешней политики Украины его страны. 

Яценюк заявил,  что главная задача состоит в  обеспечении возобновления переговоров и использовании всех 
средств для убеждения Тирасполя вернуться за стол переговоров и конструктивно сотрудничать над вопросами из повестки 
дня. 

В этом же состоит позиция Молдовы. Но когда Тирасполь согласится сесть за стол переговоров и согласится ли 
вообще - неизвестно. 

Последствия косовского прецедента непредсказуемы
01.05.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Сергей Зайченко
Уже более года одной из главных тем всех зарубежных СМИ являются вопросы, связанные с судьбой сербской 

провинции Косово. Например: «Быть или не быть независимому Косовскому государству?»,  «Что вынуждает  Евросоюз 
делить Сербию  на части?», «Чем  чревато противостояние Запада и Востока на Балканах?». Но более всего  европейских 
политиков  волнует главный  вопрос:  «На каком основании Соединенные Штаты вмешиваются во внутренние дела Европы 
и к тому же, в нарушение  принципа неделимости границ,  добиваются  отделения  провинции Косово от Сербии?».  

Многие  лидеры  европейских стран довольно  серьезно  задумались о последствиях  косовского прецедента. 
Одни,  к  примеру,   считают,  что   признание  независимости  Косово   будет    «лекарством для снятия  напряжения в 
регионе», и положит конец  нестабильности на Балканах.  Так считают те,  кто будущее Европы видит во главе  с США и 
НАТО,  утверждающих,   что   «для   косоваров  нет  свободы  без  независимости».  Другие,  у  которых  имеются  свои, 
аналогичные сербским,   проблемы, иначе воспринимают  ситуацию и  выступают  за продолжение  переговоров  между 
Приштиной и Белградом  до  выработки взаимоприемлемого решения.   

Высшее руководство Европейского союза,  несмотря на отсутствие  консенсуса  среди стран ЕС,  выступает  за 
скорейшее  принятие решения, которое, по его мнению, способно будет «приостановить растущее напряжение в регионе» – 
за   придание  Косово  статуса  независимого  от  Сербии  государства.   При  этом  со  стороны  Брюсселя  осуществляется 
открытое   давление на Белград  вплоть до угроз о полной  изоляции Сербии  в рамках ЕС,   если ее руководство  не  
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прекратит  «повышать тон»  и сопротивляться воле  Вашингтона.    А также если  со всех международных трибун Сербия  не 
прекратит  утверждать, что  «независимость Косово станет катализатором для нового насилия на Балканах». 

 В том, что блокада Сербии со стороны  ЕС может быть  ужесточена, сомневаться  не приходится.    Еще год назад 
Евросоюз  заморозил свои отношения с Белградом  и  по настоящее время  сотрудничает  с Гаагским трибуналом  в целях 
задержания так называемого  «военного преступника»  Ратко Младича.  (Ратко Младич – сербский национальный  герой, 
руководитель  Армии боснийских сербов; на Западе утверждают, что он якобы скрывается на территории Сербии).  

Вместе  с  тем  сегодня   некоторые  страны  ЕС   уже   предлагают  Белграду   сделку:   Брюссель  согласен 
«разморозить»  отношения с Сербией,    подумать о  ее  членстве  в ЕС и НАТО,  и  «забыть»  о  «коварном» Младиче, если  
Белград  согласится   на  «вольную»  для Косово.    

Больше всех  в  признании  Косово  заинтересованы  США. Ни для кого не является секретом, что территория 
Балканского полуострова практически вся во власти  НАТО и фактически находится  под юрисдикцией США. Исключение 
составляют лишь некоторые страны, образовавшиеся после развала Югославии. Однако все они, за исключением Сербии, 
как говорится, «спят и видят себя в НАТО».  Сегодня на территории Сербии (юридически Косово – это территория Сербии) 
расположен огромный воинский контингент  НАТО. В случае если провинция Косово возвратится под юрисдикцию Белграда, 
натовские (в том числе и американские) солдаты обязаны будут покинуть Сербию.   Но история  показала: если американцы 
куда-то вошли, они добровольно оттуда не уходят. Тем более из Сербии, придерживающейся  пророссийских  позиций. 
Иметь в центре Балкан (глубоком тылу НАТО) пророссийский анклав для США означает «кость в горле».   Вот почему 
Вашингтон настаивает на том, чтобы статус Косово был определён в самое ближайшее время и, как минимум, в 
форме суверенитета под международным  (НАТОвским) контролем.   

Об этом говорится в распространенном в США заявлении заместителя госсекретаря по политическим вопросам 
Николаса  Бернса.   Выступая недавно   перед  конгрессом,  Бернс  заявил,  что  США  поддерживает  план,  предложенный 
спецпредставителем ООН Марти Ахтисаари,  согласно  которому  Косово  станет  независимым, но будет находиться под 
контролем  международных организаций.   "Мы считаем, что контролируемая независимость для Косово является 
сейчас  единственным  путем  продвижения  вперёд", -  подчеркнул  Бернс.    По  мнению  Бернса,   Косово  станет 
независимым,  но еще долго  будет находиться под международной опекой  и «НАТО  продолжит  охранять границы 
Косово и поддерживать внутренний мир до тех пор, пока Косово не будет готово сформировать свои собственные 
вооруженные силы».

Но не слишком ли  много в целях   «обеспечения гарантий  безопасности гражданского населения  Косова и 
охраны  культурно-исторического  наследия  сербского меньшинства в крае»  сохранять  на  его  территории  вооруженный 
контингент  НАТО   в количестве  16500 (!) человек  солдат  и офицеров?  

 Чтобы дать объективную оценку такому  скоплению  НАТОвских  войск на Балканах,  необходимо рассматривать 
это   в  совокупности  с  другими  действиями  США  в  Европе.   В  настоящее время   главные  силы НАТО  из  Германии 
переводятся в Польшу и Прибалтику.   В Польше, Латвии, Румынии и Болгарии  уже размещены  военные базы США и 
НАТО, а   в   Чехии  и Польше  запланировано  строительство   элементов   третьего блока американской  национальной 
системы  ПРО.  И что еще интереснее:  Вашингтон ведет  переговоры с Украиной об использовании  ее территории для 
продвижения своей  ПРО  к  границам России. 

Кроме этого,  США ведут  переговоры с Грузией и Азербайджаном об устройстве  на  их военных аэродромах 
промежуточных авиационных баз и РЛС НАТО.  Принимая  все это во внимание,  нельзя не понять,  что скопление   такой 
армады войск НАТО в Косово является одним  из   звеньев  цепи,   которой  США  пытаются  окружить  Российскую 
Федерацию. Не  говорить о реально существующей   угрозе для  России со стороны Запада, а тем более  не принимать 
контрмер – преступление против Российского государства. 

В связи с этим Приднестровье с его пророссийским населением,  получив  государственную  независимость и 
санкционировав  размещение на своей территории военной базы  Российской Федерации, может стать тем рычагом, с 
помощью которого  Россия  может  до минимума   свести угрозу со стороны  Балкан. 

Кроме  этого,  разместив  на  территории  ПМР хотя  бы  одну  РЛС типа  «Днепр»,  Россия  способна  будет  вести 
наблюдение  за космическим пространством над всей Южной Европой, в том числе и над Балканами,   Средиземноморьем 
и Ближним Востоком. С помощью этого,  по мнению военных специалистов,  возможно будет нейтрализовать и  работу 
американской ПРО в Восточной Европе.  

Итак, проблема Косово – проблема международная, сложная и чревата последствиями для Европы. Во-первых, на 
Балканах  четко прослеживается  нарастание не только военного,  но уже и политического   противостояния  Запада и 
Востока. С одной стороны  США, НАТО и  часть стран ЕС,  с другой – Россия, Китай и  вторая  часть стран ЕС.   Как 
отмечают политические наблюдатели, проблема  Косово – это настоящий  экзамен для  Европейского Союза  на прочность, 
сплоченность,  единство  мышления   и  реалистичность   внешней  политики.  Как  показывает  практика,  единомыслие   в 
Евросоюзе отсутствует, а разногласия между союзниками усиливаются.   Если  такие члены  ЕС, как  Великобритания, 
Франция,  Германия и некоторые другие,     поддерживают  план  Ахтисаари и политику США по Косово, то, например, 
Италия,  Испания, Греция,  Словакия  и ряд  других  выступают против.  Если  МИД Франции  считает, что «план Ахтисаари 
представляет единственную возможность,   обеспечить  стабильность  в  Косово  и  регионе», то  в  МИДе  Испании 
полагают, что «раздел государств способен привести к ежегодному изменению политической карты Европы». Из 
этого видно, что та же Испания интересы  непосредственно Европы  ставит выше  интересов США  в  Европе.  

В европейских интересах эту проблему рассматривает и Россия.  Для подтверждения таких выводов достаточно 
сослаться  на  заявление главы МИД  РФ С.Лаврова.  «Любое решение по Косово может быть только таким, которое будет 
приемлемо  и  для  Белграда,  и  для  Приштины».  По  мнению  российского  МИД,   «оправдывать  необходимость 
предоставления  независимости  Косово  угрозой  возможных  вспышек  насилия  –  это  шантаж».  И  шантаж  этот 
направлен против стран ЕС, выступающих за продолжение переговоров между Приштиной и Белградом до нахождения 
взаимоприемлемого   решения.  Кроме ряда  европейских  стран,  российскую позицию по  Косово  поддерживает  Китай,  с 
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которым  США успели «познакомиться» еще в 1999 году, когда при бомбежках Белграда  американские  ракеты  повредили 
здание китайского посольства.    

Вот почему решение  США  совместно с группой  стран ЕС  внести на рассмотрение Совбеза  ООН  резолюцию, 
которая должна позволить  провинции Косово провозгласить свою независимость,  является  прямым вызовом не только 
европейскому, но и  международному   сообществу.  «Эта резолюция не будет предоставлять Косово независимость,  - 
поясняет Николас Бернс, -  но она  устранит политические и юридические препятствия на  пути к его  независимости». 
Заместитель госсекретаря  США по политическим вопросам считает, что «после принятия такой резолюции...  косовские 
лидеры  получат возможность  провозгласить  свою независимость,  которую   затем  признают Соединенные 
Штаты и другие страны ЕС». 

Несомненно,   в  этом  Россия  видит  прецедент,  который  должен  стать  универсальным  для  решения  всех 
«замороженных»  конфликтов.   По  этому  поводу  недавно  хорошо  высказался  лидер  Международного  Евразийского 
Движения Александр Дугин. По его мнению,  в случае  одностороннего признания Косово и превращения его в протекторат 
ЕС и  НАТО Россия  будет  готова  предложить  «симметричный ответ  плану  Ахтисаари»  и  признать  непризнанные  пока 
республики  на  постсоветском  пространстве.   При  этом  Россия  предложит  Приднестровью,  Абхазии  и  Южной  Осетии 
вступить в СНГ и в ЕврАзЭС.

По мнению А.Дугина,  с точки зрения дипломатических тактик  это будет симметричным плану Ахтисаари, при этом 
Россия «никого  не предаст и не нарушит ничьих интересов».

В заключение следует отметить,  что противостояние   на Балканах  способно   породить политический кризис  не 
только в ЕС, но и  в масштабе  мировых международных  отношений. Попытка США  установить свой диктат в Европе 
может привести к более сложному конфликту между Востоком и Западом. Предпосылки тому уже заложены. США и страны 
НАТО оказываются от ратификации Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ) до тех пор, пока РФ не 
выведет свои вооруженные формирования из Приднестровья и республик Северного Кавказа. Однако Россия считает, что 
свои обязательства  перед Европой согласно Стамбульским обязательствам она выполнила в полном объеме, и снимает с 
себя  ответственность  за  дальнейшую  судьбу  ДОВСЕ.   В  ежегодном  послании  Федеральному  Собранию,  с  которым 
президент РФ В.Путин выступил 26 апреля,  уже прозвучало предложение России  наложить мораторий на  указанный 
Договор.   Комментируя  предложение  президента  России,  глава  российского  МИД  Сергей  Лавров  отметил,  что 
предлагаемый  Москвой мораторий на действие договора об обычных вооружениях в Европе никак не скажется на балансе 
сил в Европе, так как  «он давно нарушен, и нарушен в пользу стран НАТО». Он пояснил, что такой мораторий должен 
действовать до тех пор, пока все страны НАТО не ратифицируют ДОВСЕ, и начнут его на деле исполнять. 

Закулисные маневры вокруг Приднестровья
28 апреля - 11 мая 2007 г. Зеркало недели (Киев)

Александр Сушко
В середине апреля благодаря стараниям живущего в Мюнхене и имеющего эксклюзивные источники информации 

аналитика  Владимира  Сокора  широкой  общественности  стали  известны  факты  неформальных  переговоров  Москвы и 
Кишинева,  инициатором которых якобы выступила  российская сторона.  И хотя резонансная информация,  публикуемая 
Сокором, не всегда отличалась стопроцентной достоверностью, на этот раз источники в Кишиневе подтверждают, что 11 
апреля президент Молдовы Владимир Воронин проинформировал о планах урегулирования приднестровской проблемы 
узкий круг приближенных к нему чиновников и парламентариев. Можно утверждать, что факт тайных переговоров и наличие 
некоего плана — реальны. Как, очевидно и то, что «кухню» проходящих двусторонних консультаций старательно скрывают.

Поскольку речь идет не об официальном документе, а скорее о неформально изложенном (вероятно, с целью 
зондажа почвы) пакете предложений, их описание отличается некоторой вариативностью, однако на сегодня с большой 
уверенностью можно констатировать факт: Кишинев и Москва вступили в фазу кулуарных переговоров на приднестровскую 
тематику, содержание которой не доводится не только до экспертов и общественности, но и до официальных лиц сторон, 
представляющих международный переговорный формат «5+2», а именно Украины, ОБСЕ, Европейского Союза и США.

Косвенным  подтверждением существования  некоторых  планов,  о  которых  ничего  не  знают  ни  в  Киеве,  ни  в 
Брюсселе,  ни  в  Вашингтоне,  стало  интервью  Владимира  Воронина  российской  газете  «Новые  известия»  в  минувший 
понедельник,  в  котором президент  РМ заявил:  «Сейчас появились реальные перспективы объединения,  поскольку все 
основные факторы и побудительные мотивы сепаратизма выяснены».

Для  Украины  данный  факт  может  означать,  во-первых,  окончательный  отказ  сторон  от  «Плана  Ющенко»  по 
урегулированию приднестровского конфликта (который, объективно говоря, и без того скорее мертв, чем жив), а во-вторых, 
фактически устранение Украины от ведущих ролей в приднестровском урегулировании и признание того, что на самом деле 
Киев на сегодня не является влиятельным игроком в данном вопросе. Впрочем, последнее обстоятельство в равной мере 
касается и других участников переговоров: ОБСЕ, ЕС и США.

Итак, в чем же состоит суть московских предложений и какова дипломатическая сторона этого закулисья?
Во-первых,  Москва  соглашается  фактически  патронировать  формальное  восстановление  территориальной 

целостности Республики Молдовы без прямого нарушения Конституции РМ, а именно - без декларирования федеративного 
или конфедеративного устройства, как это предполагалось предыдущим российским «Планом Козака» в 2003 году.

Во-вторых, президент Молдовы Воронин и непризнанный глава самопровозглашенного Приднестровья Смирнов 
выступят с совместной декларацией, в которой обяжутся следовать взаимно согласованному алгоритму объединения, что 
будет означать де-факто признание легитимности власти последнего со стороны Кишинева.

В-третьих, инструментом формирования общих органов власти станут выборы (возможно, уже осенью 2007 года), 
которые  пройдут  одновременно  на  обоих  берегах  Днестра,  однако  организовываться  будут  отдельно  Кишиневом  и 
Тирасполем. Территория сепаратистской ПМР получит фиксированное представительство в парламенте РМ - 18-19 из 101 
депутата,  что несколько больше,  чем процентное соотношение количества избирателей на обоих берегах.  Кроме того, 
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Тирасполь делегирует в правительство объединенной РМ первого вице-премьера, а также заместителей министра в каждое 
ведомство.

В-четвертых, Молдова откажется от требования о немедленном выводе российских войск и согласится с тем, что 
эти  войска  будут  выведены  в  течение  двух  лет,  если  все  компоненты  предложенной  схемы  урегулирования  будут 
воплощены в полном объеме.

В-пятых, РМ обязуется «гарантировать» подтверждение статуса постоянного нейтралитета, что в данном случае 
означает гарантию невступления в НАТО, а также отдельным пунктом - отказ от размещения на территории РМ каких-либо 
иностранных  военных  формирований,  включая  миротворческие.  Владимир  Сокор  предполагает  в  этом  контексте,  что 
Молдова  вынуждена  будет  также  согласиться  с  сохранением  на  неопределенную  перспективу  тираспольской  армии  и 
структур безопасности, полностью контролируемых Москвой.

Что касается дипломатической стороны вопроса, то предполагается такая схема: после окончательного согласия 
на предлагаемый план стороны совместно «проинформируют» участников формата «5+2», а именно Украину, ОБСЕ, ЕС и 
США  о  принятом решении,  то  есть  фактически  поставят  международное  сообщество  перед фактом уже  подписанного 
соглашения.

Авторство  хитромудрого  маневра  в  духе  талейрановской  дипломатии  приписывается  заместителю  секретаря 
Совбеза России Юрию Зубакову, который замкнул на себя ключевых молдавских коммуникаторов - советника президента 
Марка Ткачука и министра реинтеграции Василия Шову.

В течение двух последних недель дипломаты ЕС и США в срочном порядке проверяют информацию о тайной 
сделке Москвы и Кишинева, однако основные фигуранты хранят многозначительное молчание. Спецпредставитель ЕС в 
Молдове  Кальман  Мижей,  побывавший  в  конце  прошлой  недели в  Москве,  не  получил  никаких  сведений  по  данному 
вопросу.  25  апреля  европейские  и  американские  дипломаты  прибыли  в  Кишинев  для  прояснения  ситуации,  однако 
информация по их переговорам пока отсутствует.

Внутримолдавская реакция на подобные планы также остается неясной.  Известно лишь,  что против подобной 
инициативы  высказался  Юрий  Рошка,  парламентский  союзник  Воронина,  вице-спикер  и  лидер  правоцентристской 
Христианско-демократической народной партии.

Каковы  же  гипотетические  последствия  возрождения  тайной  дипломатии  в  вопросе  приднестровского 
урегулирования? В случае принятия плана наиболее влиятельные игроки глобальной политики,  в  компанию к  которым 
попадает и Украина, будут фактически устранены от вопросов приднестровского урегулирования, а эксклюзивный доступ к 
процессу  принятия  решений  относительно  формулы  урегулирования  получит  Москва.  И  хотя  с  точки  зрения  многих 
российских  консерваторов  предлагаемый  план  является  уступкой  Кишиневу  и  даже  «сдачей»  Приднестровья, 
дипломатические дивиденды от значительного усиления роли России в регионе и вытеснения политических конкурентов с 
лихвой перекрывают издержки от возможной условной капитуляции «Порт-Артура на Днестре». Прецедент, полученный 
таким  образом,  будет  чувствительным  ударом  и  по  амбициям  ЕС в  его  намерении  привнести  дух  многосторонности, 
прозрачности  и  открытости  в  урегулирование  постсоветских  сепаратистских  конфликтов,  и  по  ранее  декларируемым 
намерениям Украины добиваться «урегулирования через демократизацию».

Впрочем, учитывая нарастающую волну скандала и чувствительность Кишинева к рекомендациям Европы и США, 
пока нельзя исключать и возможность обратного хода - отказа от российского плана путем «опровержения газетной утки», 
каковой могут представить информацию о все еще готовящейся тайной сделке. В этом случае, конечно, молдавское вино в 
обозримом будущем на российский рынок не вернется.

Черная-черная кошка в темной-темной комнате…
30.04.2007. Лента ПМР (Тирасполь)

Сергей Ильченко
Американский политолог румынского происхождения Владимир Сокор разместил на на сайте Джеймстаунского 

фонда две статьи. Обе – 13 апреля, что уже само по себе не совсем обычно. Нормальный человек напишет статью – и 
разместит ее, потом пишет следующую. Бывает, правда, что заказ срочный, тогда второпях шлифует и дописывает сразу 
две, параллельно, и посылает «кустом», торопясь отчитаться перед заказчиком. Похоже, тут как раз такой случай…

16 и 17 апреля пересказ обоих статей появился на сайте «Новый Регион – Приднестровье».
Поскольку информация в статьях явно тянула на сенсацию, следом за «НР» потянулись и другие. Еще бы – в 

статьях  «Президента  Молдовы  заставляют  принять  российский  план  приднестровского  урегулирования»  и  «Москва 
пытается убедить президента Молдавии распустить парламент» говорилось ни много ни мало о тайном российском плане 
молдо-приднестровского урегулирования, каким-то образом ставшем известном Сокору.

Каким образом такой план мог бы стать ему известным - можно, в принципе, догадаться. Сокор давно и плотно 
сотрудничает с аппаратом президента Воронина, его неизменно тепло принимают в высоких кабинетах Молдовы всякий 
раз, когда он удостаивает ее своим посещением. Так что утечку вполне могли организовать…

Если  верить  Сокору,  российский  план  представляет  собой  «измененную  до  неузнаваемости  «комплексную 
сделку», которую ранее предлагали советник Воронина Марк Ткачук и министр реинтеграции Василий Шова. Он включает в 
себя:

-  Параллельный  самороспуск  молдавского  парламента  и  ВС  ПМР.  По  плану,  за  эту  идею  проголосуют  оба 
парламента.  (Ну-ну,  хотелось  бы  на  это  посмотреть.  В  голосование  молдавского  парламента  еще  можно  поверить, 
тамошние депутаты-коммунисты вышколены своим боссом до утраты чувства самосохранения. Но вот как депутаты ВС 
ПМР проголосуют за конец своей политической карьеры и не возропщут – на это, право, любопытно было бы взглянуть – 
С.И.)

-  Новые выборы,  которые проводятся до конца  2007  года,  раздельно,  но в  общий парламент,  при квоте для 
Приднестровья человек в 18-19 из 101 - «пропорционально населению Приднестровья». 
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Что при этом делать с конституцией Молдовы (и Приднестровья тоже – но ее Сокор не принимает всерьез) – 
неясно. Вообще в деталях осуществления плана много сомнительного, фактически это означает двойной государственный 
переворот в Кишиневе и Тирасполе, но Сокор не входит в такие детали. Зато он долго оплакивает судьбу молдавской 
независимости, рисуя картину полной ее утраты и превращения независимой Молдовы в российский протекторат.

Ни о каких документах, естественно, нет и речи. Сплошь эксклюзивные источники информации.
В самой Молдове официальная пресса глухо отмолчалась – ни подтверждений, ни опровержений. Зато в Украине 

посольство Молдовы – правда, устно, полуофициально опровергло эту информацию. Но только в Украине – отметим это. 
Зато  и  в  Молдове,  и  на  Западе  и  в  России  –  на  разного  рода  неофициальных,  но  обычно  осведомленных интернет-
ресурсах, версия Сокора, подаваемая уже как факт, стала обрастать комментариями и предположениями. А посольства в 
этих странах – во всех, кроме Украины – молчат…А шум между тем поднялся изрядный, в Кишинев (и в Тирасполь, кстати, 
тоже) кинулись изумленные западные визитеры. Изумленные – потому, что версия Сокора явно не лезет ни к какие ворота – 
но…все говорят! И вот уже "Евросоюз обеспокоен секретным планом между Молдовой и Россией" - пишет брюссельская 
газета EUObserver.  И все лихорадочно ищут документы,  на которые ссылается Сокор,  хоть намек на них,  хоть клочок 
использованной бумаги в туалете – и не находят, и еще раз убеждаются, что переговоры чрезвычайно секретные.

И – внимание, читатель – на свет уже появились конструктивные дополнения к плану, призванные сделать его 
более приемлемым. Дополнения к плану, который, заметьте, никто еще не видел. Поиски черной кошки в темной комнате 
идут полным ходом.

Конечно, Сокор – очень, очень крупный политолог. Его масштабы сравнимы разве что с масштабами агентства 
«НР»,  запустившего  сокоровскую версию в  свободный полет  (если  судить  по  хронологии  обсуждения,  то  саму статью 
Сокора на сайте www.jamestown.org вообще никто не заметил). Но я рискну все же внести свой вклад в поиски несчастной 
черной кошки, запертой в темном помещении. Предположив, что ее там нет. И никогда не было. Иными словами, что Сокор 
все выдумал – от начала до конца. 

Понятно, что Сокор, связанный обязательствами перед молдавскими властями, не стал бы делать этого просто 
так: во первых, без санкции Кишинева, а во-вторых, бесплатно. Хотя, допускаю и то, что он стал жертвой обмана. Обмануть 
его нетрудно, поскольку (строго между нами) его представления о ситуации в Кишиневе и Тирасполе в большинстве своем 
основаны только на том, что ему сливают в президентуре Молдовы и в штаб-квартирах 2-3 карманных партий, наглухо 
застрявших в начале 90-х, так что даже календарь на стене висит прежний. И потому, представления Сокора о Молдове и 
Приднестровье, во-первых, крайне однобокие, а во-вторых, в лучшем случае – позавчерашние. Купиться на «внеочередные 
выборы» до конца 2007 года? Да это уж совсем детская наивность! Впрочем, и остальные детали плана нисколько не 
лучше.

С другой стороны, обмануться Сокору, возможно, и хотелось. Все же какое-то оживление – а то приднестровская 
тема,  надо  сказать,  в  последние  месяцы  изрядно  замерзла.  А  тут  –  новый  поворот.  Можно  денег  попросить  на 
дополнительные  исследования  (корзинок  в  туалетах,  например  –  см.  выше).  Съездить  на  халяву  в  Молдову  или 
организовать что-то такое интересное у себя – вот, кстати, как раз 26 апреля в Джорджтаунском университете началась 
конференция на тему приднестровского конфликта, с участием директора Бюро Госдепартамента по связям с Украиной, 
Молдовой и Беларусью Роберта Боэма, Оазу Нантоя (его представлять не надо – и так все знают), автора первого издания 
Исторического словаря Молдовы Андрея Брезяну и председателя родительского комитета Лицея Evrica в Рыбнице Алексея 
Катана. Ну и Сокор естественно поучаствует.

Словом, как бы то ни было, но наживку он заглотал.
Нетрудно вычислить и того, кто ее забросил: подобные провокации – излюбленный стиль Марка Ткачука. Который 

в последние года полтора-два, подустав генерировать идеи, обзавелся двумя советниками-политтехнологами. Говорят – из 
того же «Нового Региона» - но это уже не вполне достоверно – так, слухи. Так что если «НР» официально заявит, что не 
имеет договора с Ткачуком или с президентурой Молдовы об оказании консультационных услуг – то, по-видимому, так оно и 
есть. А если не заявит, то…впрочем, не будем опережать события.

Какова  же  цель  такого  заброса?  Тут  тоже  все  понятно  и  прозрачно.  Реальные  российские  предложения  по 
урегулированию,  несомненно,  существуют.  И,  как  можно  догадаться,  не  вполне  устраивают  Молдову.  Отказаться  от 
переговоров Кишиневу трудно, очень трудно. Газ, вино, гастарбайтеры….В общем, Молдова экономически очень зависима 
от России, так что предложения из Москвы они такие… Из тех, от которых почти что невозможно отказаться. А хотелось бы. 
И выход был найден: вытащить несуществующий план на публичное обсуждение, спровоцировать вокруг него скандал, и 
уже в ходе скандала:

- Добиться более активного участи Запада, который сегодня, в общем-то, предоставил России полную свободу рук 
в приднестровском вопросе. На это есть много причин: Косово, элементы американской ПРО в Европе, упреки России в том, 
что западное миротворчество неэффективно… Да и не нужна никому сегодня Молдова. У румынского президента Бэсеску – 
последнего,  по-моему,  сторонника  интеграции  Молдовы в  западные  структуры,  сегодня  масса  своих  проблем,  а  всем 
прочим Кишинев с его  непредсказуемым президентом смертельно надоел.  Россия,  кажется,  последняя страна в  мире, 
которая всерьез ведет с Молдовой хоть какие-то переговоры.

- В ходе скандала обкатать в публичных дискуссиях молдавские предложения по урегулирования. Ну, вот Рошка 
выступил – выразил озабоченность  российскими предложениями.  Нантой  в  США,  наверное,  выступит.  Еще кто-нибудь 
выступит. Председатель родительского комитета из Рыбницы – как голос Приднестровья. Все до кучи и еще Сокор сверху – 
сойдет за мнение гражданского общества. На нем, как на фундаменте можно будет попытаться выстроить молдавский 
контрплан.

Вот, собственно и все – все просто и понятно. 
Ах, да – еще Украина. Почему именно и только в Украине посольство Молдовы выступило в опровержением?
Тут тоже все просто. И названо своими именами. Прямо на сайте moldovatoday.net (кстати, Марка Ткачука, судя по 

косвенным признакам, сайт – хотя формально сразу и не разберешь, чей), в статье «Время собирать земли»:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«С большой степенью вероятности  можно утверждать,  что  если  проблема Тирасполя  вдруг  разрешится  сама 
собой, то Молдова на многие годы останется именно тем, кем ее считают и видят в Москве, Вашингтоне и Брюсселе – 
малоизвестной  аграрной  страной  с  коррумпированной  экономикой,  глухой  провинцией  цивилизованного  мира,  по 
недоразумению  находящейся  в  самом  центре  Европы.  Кому  бы  в  будущем  не  «досталась»  РМ,  участь  ее  выглядит 
незавидно.  В  случае  «победы»  русских,  они  разместят  на  территории  Молдовы  военные  базы  и  в  дальнейшем 
удовлетворятся  ролью  нашей  страны  как  поставщика  вина,  яблок,  черешни  и  гастарбайтеров.  А  европейцы  с 
американцами,  соответственно,  в  случае  своей  «победы»,  опять  же,  разместят  военные  базы,  быстро  поймут,  что 
вкладывать миллионы МВФ в эту маленькую, но при этом пугающе бездонную черную дыру себе дороже, и присоединят 
нас к Румынии вместе с вожделенным Приднестровьем. Как бы то ни было, как только приднестровский конфликт будет 
решен, о Молдове попросту забудут. 

Для  того  чтобы  этого  избежать,  Молдове  необходимо  уже  сейчас  предпринять  ряд  шагов  (несомненно, 
рискованных)  для  кардинального  изменения  собственного  внешнеполитического  статуса.  На  нынешний  день  РМ 
рассматривается  глобальными  игроками  лишь  как  один  из  аспектов  приднестровской  проблемы.  Основная  наша 
дипломатическая задача состоит в том, чтобы представить себя миру в совершенно ином качестве – в качестве буферного 
государства, разделяющего сферы влияния Запада и Востока. В том качестве, в котором нынче пребывает Украина.

Мы  уже  писали,  что  концепт  Великой  Молдовы  подразумевает  собирание  тех  земель,  которые  традиционно 
относились  к  молдо-карпатскому  миру.  Этот  процесс  имеет  смысл  запускать  уже  сейчас,  и  начать  его  следует  с 
предъявления территориальных претензий Украине на Северную Буковину и южную часть Бессарабии с черноморским 
побережьем. Мы так же писали о том , что Украина не выполнила ту роль, которую возлагали на нее как Запад, так и 
Россия, превратившись в источник проблем для них обоих. Соответственно, у нас есть основания полагать, что ряд крупных 
региональных держав, претендующих на украинские территории, может проявить должный интерес к начинаниям Молдовы. 
В  данном  случае  наш  сценарий  заключался  в  инициировании  единовременного  предъявления  претензий  на  земли 
современной Украины со стороны влиятельных соседних государств: Польши – на Галицию и Волынь, России – на ряд 
восточных  областей,  России  и  Турции  –  на  Крым.  В  дальнейшем  Молдова,  обогащенная  новыми  территориальными 
приобретениями,  автоматически  приобретает новый,  более  высокий  статус.  Таким статусом может быть «новый центр 
демократизации СНГ», «мост между Востоком и Западом», «романский центр Европы» - у нас будет возможность выбирать. 
И теперь, в апреле 2007 года, становится ясно, что, благодаря известным обстоятельствам, представленный нами план 
выглядит все более реалистично».

Так что Украина в дискуссиях по урегулированию на Днестре для Молдовы лишняя. Ее Кишиневу будить не надо, 
ее,  напротив,  надо  потихоньку  усыплять  сладкими  заверениями  в  вечной  дружбе  и  шаг  за  шагом  вытеснять  из 
переговорного формата. Пускай себе занимается своими внутренними проблемами – а тем временем от нее можно будет 
отгрызать по кусочку. Что, собственно, уже и происходит, притом – не первый год. Вот, кстати, очередной – бог его знает,  
какой уже по счету – скандал: одесская областная организация партии «Реформы и порядок» заявила на днях, что Украина 
незаконно отдала Молдове 100 гектаров своей земли. В с.Удобное – митинг протеста, митингующие требуют от руководства 
области и Украины обратить внимание на грубое нарушение территориальной целостности страны.

Впрочем, ползучее наступление Молдовы на Украину – это уже другая история. Интересная – но другая. О ней – в 
следующий раз. 

Заявление Союза православных граждан Приднестровья
7 мая 2007 г., Союз православных граждан Приднестровья

Союз  Православных  Граждан  Приднестровья  выражает  глубокое  возмущение  деятельностью  президента  и 
премьер-министра Республики Молдова по шантажу Православной Церкви с целью занятия ею позиции официального 
Кишинёва в молдо-приднестровском конфликте. 

В течение долгих лет на территории Молдовы разворачивает свою деятельность Румынский Патриархат, нарушая 
принцип  канонической  территории  Московского  Патриархата,  в  составе  которого  находится  Молдавская  Православная 
Церковь,  возглавляемая  членом  Синода  Русской  Православной  Церкви,  высокопреосвященнейшим  митрополитом 
Кишиневским и всея Молдавии Владимиром. 

В 1992 году Румынский патриархат, в нарушение всех мыслимых и немыслимых канонических норм, учредил на 
территории  Молдовы т.н.  «Бессарабскую  митрополию»,  в  составе  которой  на  сегодня  находятся  около  100  приходов. 
Долгое время руководство Молдовы отказывалось регистрировать «Бессарабскую митрополию» из  опасений раскола в 
Молдавской Православной Церкви, в составе которой находятся 1100 православных приходов на территории Молдовы и 
Приднестровья,  однако  в  2002  году  Европейский  суд  по  правам  человека  вынес  решение,  обязывающее  молдавское 
руководство зарегистрировать на своей территории эту заведомо антиканоническую структуру Румынского патриархата. В 
Кишинёве  и  других  городах  и  сёлах  Молдовы  ведётся  интенсивное  строительство  храмов  новой  «митрополии», 
настоятелем одного из которых (в столичном секторе Буюкань) является печально известный протоиерей Петр Бубуруз – 
ярый румынский националист, запятнавший себя совершением кощунственного и святотатского обряда венчания поэтессы-
националистки  Леониды  Лари  с  памятником  молдавскому  господарю  Штефану  Великому  на  центральной  площади 
Кишинёва. 

В  марте  2007  года  Государственная  служба  по  вопросам  культов  при  правительстве  Республики  Молдова 
признало  т.н.  «Бессарабскую  митрополию»  правопреемницей  Бессарабской  митрополии  Румынского  патриархата, 
действовавшей на территории Бессарабии в период румынской оккупации края в 1918 – 1940 и 1941 – 1944 гг., в том числе 
и  под  властью фашистского  режима Иона  Антонеску.  Этому решению во  многом способствовала  деятельность  ХДНП, 
находящейся в политическом союза с правящей Партией коммунистов Республики Молдова. Следует подчеркнуть, что в 
соответствии с поправками к уставу «Бессарабской митрополии», которые так же зарегистрировала Госслужба по вопросам 
культов, в состав «митрополии» входит так же «епископство Дубэсарь и всей Транснистрии». 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

156



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Руководство Молдовы решило воспользоваться регистрацией «Бессарабской митрополии» в неблаговидных целях 
шантажа России и Русской Православной Церкви с целью вмешательства последней в молдо-приднестровский конфликт. 
Премьер-министр Молдовы Василе Тарлев обратился к Священному Синоду РПЦ с «призывом помочь в урегулировании 
отношений между руководством Молдовы и администрацией Приднестровского региона». Такое вмешательство, по словам 
Тарлева, «должно способствовать восстановлению целостности молдавского народа и государства». Подобное поведение 
молдавского  чиновника  высокого  ранга  грубо  противоречит  Социальной  концепции  Русской  Православной  Церкви, 
запрещающей вмешательство государства в церковные дела. За такие высказывания г-н Тарлев может быть отлучён от 
Церкви. 

В связи с этим СПГ Приднестровья заявляет:
1.  Мы  выражаем  категорический  протест  против  вмешательства  чиновников  Республики  Молдова  в  дела 

Православной Церкви  и  требуем руководство  Молдовы прекратить  шантаж Церкви.  Московская Патриархия,  как  и  все 
церкви, входящие в её состав, в качестве исторической общественной и надпартийной силы является более легитимной 
структурой, чем марионеточные колониальные антироссийские режимы.

2. Мы рассматриваем деятельность т.н. «Бессарабской митрополии» на территории Молдовы и Приднестровья как 
антиканоническую и противозаконную. Мы отказываемся признавать решение Государственной службы по делам культов 
при правительстве Молдовы о регистрации т.н. «Бессарабской митрополии» и призываем отменить это провокационное 
решение, влекущее за собой дестабилизацию конфессиональной жизни в стране. 

3.  Мы  предупреждаем  руководство  Молдовы  и  Румынский  Патриархат  о  том,  что  любые  попытки  открытия 
приходов т.н. «Бессарабской митрополии» на территории Приднестровья повлекут за собой самые тяжёлые последствия 
для мира и переговорного процесса в регионе. 

4.  Мы выражаем полную поддержку  высокопреосвященнейшему митрополиту  Кишиневскому и  всея Молдавии 
Владимиру в деле сохранения церковного единства и православной миссионерской деятельности. Вся территория Молдовы 
и Приднестровья является неотъемлемой канонической территорией Русской Православной Церкви. 

5.  Мы призываем  президента  ПМР  Игоря  Смирнова  и  епископа  Тираспольского  и  Дубоссарского  Юстиниана 
подписать Пакт о социальном партнёрстве. Подписание такого конкордата с такой международно-признанной структурой, 
как  Русская  Православная  Церковь,  станет  важнейшим  шагом  на  пути  к  легитимации  и  признанию  Приднестровской 
Молдавской Республики, народ которой выразил свою волю к независимости и союзу с братской Россией на референдуме 
17 сентября 2006 года. 

6. Мы призываем министерство просвещения ПМР и ректорат Приднестровского Государственного Университета 
им. Т.Г. Шевченко, в рамках интеграции ПМР в систему образования России, ввести в школах Приднестровья историко-
культурологической дисциплины «Основы православной культуры» в качестве регионального компонента, по примеру ряда 
регионов России. ОПК являются неотъемлемым и необходимым базовым предметом, без которого невозможно воспитание 
граждан.

7. Мы призываем ректорат ПГУ им. Т.Г. Шевченко создать богословский факультет, который стал бы кузницей 
кадров для православной интеллектуальной элиты не только Приднестровья, но и всех православных стран Черноморско-
Балканского региона, во многих из которых образовательная система стала орудием русофобской промывки мозгов, и чья 
псевдоэлита втянула эти страны в глобалистские проекты Вашингтона и Брюсселя. В качестве альтернативы мы выдвигаем 
глобальный проект «Москва – Третий Рим», ключевым звеном которого должно стать Приднестровье.

Приднестровские партии: диалог, который необходим
03.05.2007. Ольвия-пресс

Андрей Моспанов
На своем съезде, состоявшемся 26 апреля, Патриотическая партия Приднестровья (ППП), как известно, сделала 

несколько  важных  заявлений.  Одно  из  них  было адресовано  политическим партиям и касалось  нынешней ситуации в 
республике. По мнению ППП, Приднестровье сегодня стоит перед социально-экономическим кризисом и в этих условиях 
необходимо объединение  усилий различных партий. Необходим межпартийный диалог. 

В заявлении Патриотической партии отмечается, что «настало время объединения всех политических партий и 
общественных движений республики для выработки мер по стабилизации положения в стране».

ППП  предложила  подписать  соглашение  о  создании  межпартийного  консультативного  комитета.  Руководство 
партии считает, что это был бы первый шаг на пути выхода из кризиса. 

ППП – не единственная сила, призывающая сегодня к сотрудничеству различных партий. Чуть ранее с подобными 
инициативами выступила и Приднестровская Республиканская партия. «Республиканцы» начали серию круглых столов с 
участием  партий,  а  также  пригласили  все  политические  силы  к  совместной  выработке  антикризисной  экономической 
программы.

И  «патриоты»,  и  «республиканцы»,  судя  по  всему,  стремятся  к  тому,  чтобы  межпартийные  форумы  стали 
долгосрочными. То есть налицо желание создать стратегические институты, которые в перспективе были бы основой для 
политического договора и постоянного взаимодействия партий, а также,  возможно, для формирования долговременных 
коалиций.  

Межпартийный диалог и его трудности
Идея межпартийного диалога не нова для постсоветского пространства. На протяжении последних 15 лет об этом 

говорят практически во всех странах бывшего СССР, прежде всего в России. Однако межпартийный диалог не идет, а если 
идет, то совсем непросто. Любые межпартийные структуры (независимо от формы), как правило, являются неустойчивыми. 

Эта неустойчивость связывается с несколькими факторами. Главный из них – организационная и программная 
незрелость  партий.  Незрелость  проявляется  в  большом  числе  партий,  нередко  дублирующих  друга.  Политическое 
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пространство  организуется  хаотично.  Возникает  много  мелких  партий,  которые  создаются,  как  говорится,  «под  одного 
вождя». Лидеры партий часто демонстрируют непомерные амбиции и почти полное отсутствие ответственности.

Период «массового» партийного строительства пережили все постсоветские государства – кто раньше, кто позже. 
В Молдове в 90-е годы появилось более 40 различных партий, в Киргизии, по данным киргизского Института общественной 
политики,  –  около  50  (из  них  эффективными  являются  только  3-4).  В  России,  кроме  общенациональных,  начали 
формироваться и региональные партии.

Тогда  же,  в  90-ые  годы,  в  политическом  обиходе  появилось  такое  выражение,  как  «диванные  партии».  Как 
отмечают  российские  эксперты,  многие  партии  были  откровенно  карикатурными  и  анекдотическими  организациями, 
«мыльными пузырями». Тем не менее они оттягивали на себя часть избирателей (пусть и незначительную).

В целом постсоветские партии, за редким исключением, не выполняют своих главных функций –  не отражают 
интересы  определенных  широких  групп  населения,  не  побуждают  к  развитию  гражданской  культуры,  не  являются 
посредниками между властью и обществом. Межпартийная конкуренция нередко превращается в «слив» компромата. Чем 
еще можно привлечь избирателя, если партийные программы, с одной стороны, часто идентичны, повторяют друг друга, а с 
другой - бессодержательны и слабы?

В результате всего этого многопартийная система существует, пожалуй, лишь номинально. Как система она пока 
не складывается, представляя собой конгломерат не партий, а неких околопартийных образований. Эти образования не в 
состоянии вступать в какие-либо долгосрочные договорные отношения, создавать механизмы гражданского диалога. Все 
определяется конъюнктурными интересами их лидеров и функционеров.  

В России за последние годы так и не возникло сколько-нибудь стабильного межпартийного форума. Характерна в 
этом плане судьба левого Народно-патриотического союза (НПСР), который в свое время, помимо КПРФ и Аграрной партии 
России, включал в себя около 50 различных объединений. НПСР прекратил свое существование в 2004 году.

На  определенном  этапе  была  попытка  создать  механизм  межпартийного  сотрудничества  и  в  Молдове.  Ее 
предпринимали левые и левоцентристские формирования. Однако там тоже все окончилось ничем.

Говоря  о  незрелости  постсоветских  партий,  нужно  упомянуть  еще  об  одном  ее  признаке  –  зависимости  от 
внешнего  влияния.  Партии  часто  зависимы в  финансовом и  политическом плане  настолько,  что  это  превращает  их  в 
инструмент осуществления определенной политики. Например, политики «цветных революций». В этом случае изначально 
предполагается, что партии будут направлять свои усилия не на гражданский диалог, а на реализацию политической воли 
извне, на дестабилизацию положения (как это произошло сначала в Грузии, а затем в Украине и Киргизии).

Украинские «оранжевые» политики после своего блицкрига на Майдане показали пример той самой партийной и 
социальной недееспособности, о которой сегодня так часто пишут эксперты, когда упоминают о постсоветских партиях. Это 
можно было видеть как в 2005 году (во время отставки Юлии Тимошенко с поста премьера), так и в 2006 году (когда после 
выборов в Раду «оранжевые» партии не смогли сформировать правящую коалицию и поделить министерские посты). Это 
можно видеть сейчас, когда те же партии вновь пытаются прибегнуть к «майданным» методам.   

Приднестровье: партии – разные, проблемы – общие
В Приднестровье партийное строительство началось позже, чем в других странах СНГ. В 90-х годах были попытки, 

например, создать либеральную партию (партия экономической свободы Сергея Манукяна). В 1995-97 годах предлагалось 
также создать партию социальной демократии. Но все это носило эпизодический характер.

Процесс формирования новых партий активизировался летом 2006 года. Тогда появились Республиканская партия 
«Обновление»,  Народно-демократическая  партия  «Прорыв»  и  Патриотическая  партия.  В  партию  превратилась  ЛДПР 
Приднестровья.

На сегодняшний момент в республике зарегистрировано девять партий, и семь из них созданы за последний год. 
Приднестровское «партстроительство» находится в  «детском» возрасте.  И переживает  приблизительно  тот  же период, 
который не так давно прошла,  к примеру, Россия.

Наибольшую нестабильность демонстрирует левое движение республики. Здесь партии борются не столько со 
своими правыми и центристскими конкурентами, сколько сами с собой. В Приднестровье существуют две соперничающие 
компартии. Их лидеры обвиняют друг друга в «пособничестве империализму».

В  программах  коммунистов  по-прежнему  много  декларативных  моментов,  в  духе  «отнимем  всю 
приватизированную собственность». Или «поднимем пенсии до уровня зарплат». Последнее практически невыполнимо. В 
европейских  странах  пенсии  составляют  55-70%  от  уровня  зарплат.  Россия  с  ее  финансовыми  ресурсами  сегодня 
стремится к 50%-ному соотношению.

Если говорить о программной незрелости, то можно упомянуть еще народно-демократическую партию «Прорыв». 
Сегодня трудно сказать что-либо определенное, например, о социально-экономической программе «Прорыва».

Не очень глубоки и манифесты партии «Обновление», имеющей большинство в Верховном Совете. В документе, 
принятом  на  учредительном  съезде  партии  2  июня  2006  года,  речь  идет  о  «максимальной  занятости  населения», 
«эффективной жилищной политике», «внедрении новых подходов в развитие системы здравоохранения», «разработке и 
реализации программ развития предпринимательства» и т.д. От формирования, одержавшего победу на парламентских 
выборах 2005 года, можно было бы ожидать и большего, во всяком случае, чего-то более конкретного. 

Апрельский  скандал  с  участием  Патриотической  партии  и  партии  «Обновление»  говорит  как  раз  о  том,  что 
политическая борьба может стать не соревнованием программ, а конфликтом лидеров. Руководство Патриотической партии 
вдруг неожиданно заявило, что ППП уходит в оппозицию к «Обновлению». Лидеры «Обновления» не нашли ничего лучшего, 
как перейти «на личности» своих оппонентов. Избиратели узнали много нового о деятельности обеих партий. Но мало – о 
том, что эти партии собираются сделать в нынешней политико-экономической ситуации.

Межпартийный пакт
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Сегодняшнее  состояние  политической  системы  Приднестровья  пока  не  очень  благоприятствует  партийному 
диалогу.  Тем не менее, он действительно необходим. И заявление Патриотической партии в этом плане можно только 
поддержать. 

Во  время  экономических  и  социальных  кризисов  стратегия  взаимодействия  основных  партий  страны  может 
сыграть  очень  важную  роль.  Так  случилось,  например,  в  Испании  времен  «пакта  Монклоа».  После  смерти  Франсиско 
Франко в 1975 году и конца франкистской диктатуры Испания столкнулась с серьезными проблемами – промышленным 
отставанием и ростом инфляции. К этому добавлялись разногласия между сторонниками и противниками Франко. Оценки 
долгого, почти сорокалетнего периода его правления были диаметрально противоположными.

В этих условиях в октябре 1977 года Союз демократического центра (в то время –  ведущая правоцентристская 
коалиция)  предложил  подписать  соглашение  о  дальнейшем   развитии  страны  с  участием  всех  основных  сил.  Оно 
впоследствии  и  получило  название  «пакта  Монклоа»  (по  названию  правительственной  резиденции,  где  был  подписан 
документ).

«Пакт  Монклоа»  стал  действительно  универсальным  документом.  В  это  соглашение  был  вовлечен  весь 
политический спектр - от христианских демократов до социалистов и коммунистов. И в этом была его сила.

Межпартийное соглашение в Испании имело две составляющие – политическую и экономическую. Экономическая 
программа включала в себя меры по преодолению последствий мирового энергетического кризиса середины 70-х годов, 
затронувшего все европейские страны, а также антиинфляционную политику. Эта программа была осуществлена в период с 
1977 по 1982 гг.

В  результате  пакта  все  силы пошли  на  уступки.  Левые  партии  согласились  на  сокращение  расходной  части 
бюджета в 1977-78 годах, а правящий Союз демократического центра, в свою очередь, взял на себя  ряд обязательств - 
улучшить государственную систему социального обеспечения и  принять меры по борьбе с безработицей.    

«Пакт Монклоа» поддержали испанские общественные объединения, профсоюзы, работодатели и католическая 
церковь, однако главная роль в его принятии и продвижении, безусловно, принадлежала партиям.   «Подписание пакта 
явилось  свидетельством  высокой  степени  ответственности  политических  сил,  их  практической  готовности  пойти  на 
компромисс во имя будущего своей страны», - писала испанская газета «El Pais» в 2002 году, по случаю 25-летия «пакта 
Монклоа».

Испанский опыт затем был в  разные периоды использован латиноамериканскими государствами.  В 1999 году 
появилась идея «российского пакта Монклоа», которая, наверное, не утратила своего значения и сейчас (хотя параллели 
между двумя странами во всем проводить нельзя). 

Испанский межпартийный диалог, приведший к подписанию пакта, был основан на трех приоритетах, общих для 
всех – укрепление демократии, социальный прогресс и вхождение в Европу (Испания стала членом Евросоюза в 1986 году). 
Схожие приоритеты существуют в любой политической системе. 

Для Приднестровья, помимо социального развития, это укрепление и международное признание государства, а 
также сотрудничество и сближение с Россией. За это выступают все партии. На такой основе, как кажется, и может вестись 
гражданский диалог. По крайней мере, он мог бы начаться. А насколько глубоким он станет, будет уже зависеть от самих 
партий.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
26 апреля. Правительство Армении в ходе заседания одобрило предложение о подписании соглашения между 

правительствами Армении и Швеции об избежании двойного налогообложения на доходы и недвижимость и пресечении 
уклонения от налогов. Об этом сообщили в пресс-службе правительства Армении.

26 апреля. "Политика США относительно Нагорного Карабаха не изменилась. США защищают территориальную 
целостность Азербайджана и считают, что вопрос будущего статуса Нагорного Карабаха должен решен путем переговоров 
между  сторонами",  -  отмечено  в  распространенном  посольством  США  в  Армении  заявлении  по  поводу  ситуации, 
сложившейся вокруг дважды откорректированного доклада Госдепартамента США по правам человека в Армении.

27 апреля. НАТО предоставит Азербайджану и Грузии новую технику,  предназначенную для усиления охраны 
нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан и  газопровода  Баку-Тбилиси-Эрзурум.Среди предоставляемой техники  имеются и 
вертолеты, призванные осуществлять наблюдение за трубопроводами с воздуха. Как сообщает агентство АПА, в настоящее 
время с соответствующими органами обеих стран ведутся переговоры. В Азербайджане охраной трубопроводов занимается 
Служба особой государственной охраны, в Грузии - Министерство внутренних дел, в Турции - Жандармерия.

27 апреля. В Баку стартовал очередной раунд переговоров по купле-продаже электроэнергии между российским 
"Inter  РАО  ЕЭС"  и  ОАО  "Азерэнержи".  Как  сообщил  вице-президент  "Азерэнержи"  Марлен  Аскеров,  азербайджанская 
сторона уже ознакомилась с новыми предложениями "Inter РАО ЕЭС", однако до завершения переговоров детали огласке 
не подлежат.

27 апреля. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял спецпредставителя ОБСЕ по свободе слова и 
прессы  Миклоша  Харашти.  По  сообщению  пресс-службы  президента  Азербайджана,  Харашти  подчеркнул  важность 
проведения  в  Баку  международной  конференции  "Роль  СМИ  в  развитии  толерантности  и  взаимопонимания",  которая 
проходит в эти дни.  Алиев отметил, что для проведения подобных международных конференций в стране существуют 
необходимые условия. На встрече состоялся обмен мнениями по вопросам деятельности прессы, мерам по обеспечению 
свободы слова и печати в стране.

27  апреля. В  Военном институте  авиации имени А.  Ханперянца  Министерства  обороны Армении стартовали 
военные учения "Совместное стремление-2007". Как отметил на их открытии министр обороны Армении Микаел Арутюнян, 
в учениях принимают участие порядка 130 представителей из Хорватии, Франции, России, Грузии и США. Представители 
Украины по каким-то причинам не прибыли на учения.

27 апреля. "Трудно представить, что так низко пал бывший спикер парламента Армении", - заявил на встрече со 
студентами  и  преподавателями  Ереванского  госуниверситета  президент  Армении  Роберт  Кочарян,  комментируя 
появившуюся  в  публикации  запись  разговора  Артура  Багдасаряна с  высокопоставленным  дипломатом  посольства 
Великобритании в Армении. Президент также заявил: "Я считаю это проявлением предательства, и более безобразный вид 
этому придает тот факт, что инициатива данной встречи исходила от него (Артура Багдасаряна)". 

27 апреля. То, что с 2010 года обучение в Джавахети (армянонаселенный регион Грузии) должно проходить на 
грузинском языке, является одной из больных тем, заявил на встрече с преподавателями и студентами ЕГУ президент 
Армении Роберт Кочарян. Роберт Кочарян, в частности, отметил, что "мы должны ставить перед собой правильные цели - 
что мы хотим иметь в Джавахке и вообще в Грузии". "Если мы хотим, чтобы Джавахк остался на месте, осталось население, 
полностью интегрируясь в общество Грузии и играло определенную роль в Грузии, то они должны говорить по-грузински. Я 
не видел ни в одной европейской стране состоявшуюся армянскую общину, которая бы не владела языком этой страны. это 
невозможно, эта община превратится в гетто.  Вы представляете, если армянская община Франции не говорила бы на 
французском, какие бы они имела возможности?" - задался он вопросом.

27  апреля. Армения  должна  стремиться  к  тому,  чтобы утроить  свой  бюджет.  Об  этом,  отвечая  на  вопросы 
студентов  насколько  реалистичны заверения  некоторых кандидатов  в  депутаты о  возможности  увеличения  бюджета  в 
кратчайшие сроки, заявил в Ереванском государственном университете президент Армении Роберт Кочарян. По его словам, 
это возможно,  но при  увеличении ВВП как минимум в  2,5  раза.  Касаясь  вопроса атомной  энергетики он отметил,  что 
Армения должна ее иметь, и в этом направлении ведется определенная работа.

27 апреля. Если Турция признает Геноцид армян, то это ни силой права, ни исходя из логики признания геноцида, 
не будет означать, что она сразу должна вернуть территории. Об этом заявил президент Армении Роберт Кочарян. Касаясь 
членства Турции в ЕС Роберт Кочарян отметил, что Армения не против членства Анкары в этой организации. 

28 апреля. Около восьми тысяч грузинских студентов приняли участие в масштабной акции протеста у Ингурского 
моста, на административной границе с Абхазией. Молодые люди выкрикивали лозунги с требованием освободить трех 
студентов, жителей Гальского района Абхазии грузинской национальности. В митинге участвовали студенты и школьники из 
Тбилиси, Телави, Кутаиси, Батуми, Гори, Зугдиди, ряда других городов Грузии.

28 апреля. Шведская компания OMX Group приобретет Армянскую фондовую биржу и Центральный депозитарий. 
Как  сообщили  в  пресс-службе  Центрального  Банка Армении,  соответствующий  меморандум  был  подписан  27  апреля 
правительством Армении и ЦБ Армении совместно с компанией OMX Group.

28  апреля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян в  Брюсселе  провел  ряд  встреч  с 
высокопоставленными представителями ЕС.  В ходе встречи с комиссаром ЕС по внешним отношениям и по вопросам 
европейской политики соседства  Бенитой Ферреро-Вальднер стороны обсудили ход мероприятий Армения -  Евросоюз. 
Касаясь региона Южного Кавказа, Вардан Осканян отметил значение четкой позиции Европейского Союза, направленной 
против строительства железной дороги Карс - Ахалкалаки - Тбилиси - Баку. 

28  апреля.  Нынешний  этап  и  перспективы  развития  армяно-американских  отношений  обсудили  помощник 
госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Дэниель Фрид и министр иностранных дел Армении Вардан Осканян в 
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ходе  встречи  в  рамках  форума  "Брюссель  форум-2007"  в  столице  Бельгии.  Стороны  также  обменялись  мнениями  о 
развитии  процесса  мирного  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Собеседники  также  затронули  тему 
разногласий  относительно  доклада  Госдепа  США  по  правам человека.  В  рамках  мероприятия  Вардан  Осканян  также 
встретился  с  министром  иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили,  с  которым  обсудил  двусторонние  отношения  и 
ситуацию в регионе.

30 апреля. 30 апреля в Москве состоялась встреча статс-секретаря - заместителя министра иностранных дел 
России  Григория Карасина с президентом Абхазии  Сергеем Багапш. В ходе встречи были обсуждены основные вопросы 
урегулирования  грузино-абхазского  конфликта,  в  том  числе  связанные  с  выполнением  положений  резолюции  Совета 
Безопасности ООН. 

30  апреля. Цхинвали  ужесточит  досмотр  и  прохождение  регистрации  грузинских  граждан,  въезжающих  на 
территорию Южной Осетии. Об этом заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев, добавив, что эти 
действия  будут  являться  "адекватным  ответом  на  те  издевательства,  которые  творят  грузинские  полицейские  с 
осетинскими гражданами".

30  апреля. Грузия  "очень  хочет  иметь  нормальные отношения  с  Россией",  заявил президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили в интервью ВВС в ходе своего официального визита в Великобританию,  передает телекомпания "Имеди". 
Согласно  источнику,  Михаил Саакашвили,  говоря  о  российско-грузинских  взаимоотношениях,  в  частности,  заявил:  "Мы 
никогда не перестанем говорить о примирении. Надеемся, что отношения улучшатся, и мы очень хотим иметь хорошие 
отношения  с  Россией.  Мы  не  самоубийцы".  При  этом,  грузинский  президент  добавил,  что  "мы  никогда  не  прекратим 
разговоры и действия в направлении нормализации наших отношений с Россией и очень надеемся, что эти отношения 
исправятся". Касаясь стремления Грузии стать членом  НАТО, Михаил Саакашвили заметил, что у страны есть хороший 
шанс стать членом НАТО, и "мы сделаем все для того, чтобы использовать этот шанс".

30 апреля. Ракетный крейсер USS The Sullivan ВМС США вошел в акваторию порта Батуми. Согласно источнику, 
ракетный крейсер примет участие в совместных грузино-американских учениях в акватории порта и открытом море. Батуми 
также посетит контр-адмирал ВМС США в Европе  Филипп Грин, который в Грузию прибывает впервые. Как отметили в 
посольстве,  визит  высокопоставленного  военного  указывает на интерес МС США к  сотрудничеству в  области  морской 
безопасности между Грузией и НАТО. 

30 апреля. Министр обороны Грузии  Давид Кезерашвили и начальник Генштаба ВС  Заза Гогава находятся с 
визитом  в  Ираке,  где  посетили  грузинский  миротворческий  контингент,  дислоцированный  в  Багдаде  и  Бакуба.  Давид 
Кезерашвили встретился со своим иракским коллегой, а также посетил район Аль-Кута, куда к концу года будет отправлен 
дополнительный контингент грузинских миротворческих сил. Отметим, что грузинская делегация 30 апреля возвращается в 
Тбилиси.

30 апреля. Грузия очень важна для Европейского Союза с точки зрения транзита энергоносителей из Центральной 
Азии и Азербайджана в Европу. Об этом заявил комиссар ЕС по вопросам энергетики  Андрис Пиебалгс после встречи в 
Брюсселе  с  министром иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили.  По  словам  еврокомиссара,  на  данном  этапе  ЕС 
рассматривает  целесообразность  транскаспийского  маршрута  энергопоставок.  При  этом  он  заметил,  что  в  случае 
увеличения  объема  транспортируемых  энергоносителей  Грузии  потребуется  увеличение  своих  транзитных  мощностей, 
добавив, что Тбилиси собирается развивать соответствующую инфраструктуру. 

30 апреля. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял в президентском дворце делегацию Республики 
Дагестан Российской Федерации во главе с президентом  Муху Алиевым. На встрече были обсуждены вопросы развития 
двусторонних отношений. Потом на продолжившейся в более широком формате встрече состоялся обмен мнениями по 
сотрудничеству в различных областях.

30  апреля. Азербайджан  потребовал  от  украинского  парламента  срочно  ратифицировать  учредительные 
документы ГУАМ. Если Верховная Рада Украины не ратифицирует принятые в прошлом году этой организацией документы, 
то  запланированный  на  июнь  саммит  стран  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдавия)  может  не  состояться. 
Азербайджанская сторона официально предупредила об этом украинский парламент.

30  апреля. Российская  сторона  готова  полностью  профинансировать  строительство  новой  атомной 
электростанции  в  Армении.  Об  этом  сообщил  источник  в  армянском  правительстве.  По  его  словам,  определенные 
договоренности  на  этот  счет  уже  достигнуты  между  сторонами  в  ходе  недавнего  визита  руководителя  Федерального 
агентства по  атомной  энергии  России (Росатом)  Сергея Кириенко в  Ереван.  По словам источника,  взамен инвестиций 
Россия станет совладельцем новой Армянской АЭС.

1 мая. В Грузии вступил в силу новый тариф на газ, согласно которому население будет платить за 1 кубометр 
природного газа в среднем 51 тетри ($0,30). В Тбилиси потребительский тариф на газ составляет 50,62 тетри. Повышение 
цен на газ в Грузии связано с увеличением цены на поставки российского газа, стоимость которого с 1 января 2007 года 
возросла с $110 до $235 за тысячу кубометров. Национальная комиссия по регулированию энергетики Грузии установила 
различные тарифы для регионов Грузии, и с 1-го мая вместо 35 тетри (около $0,20) население Грузии будет платить 49-55 
тетри ($0,29-$0,32) за один кубометр газа, что увеличивает стоимость примерно на 48%.

2  мая. Ротация  военнослужащих  грузинского  миротворческого  батальона  из  состава  Смешанных  сил  по 
поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта (ССПМ) в очередной раз проходит с нарушением установленных 
договоренностями сроков,- заявил помощник командующего ССПМ в зоне грузино-осетинского конфликта по работе со СМИ 
Владимир Иванов.

2  мая. Грузия  готова  рассмотреть  планы  по  размещению  элементов  американской  системы  ПРО  на  своей 
территории. Об этом заявил министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, добавив: "Если США придут и скажут нам, 
что они этого хотят, конечно, мы будем готовы это обсудить". 

2 мая. Лидеры Лейбористкой партии Грузии попытаются провести расследование произошедших в Грузии убийств, 
связанных с политикой и бизнесом, при помощи Международного уголовного суда в Гааге. Как заявил лидер Лейбористской 
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партии Шалва Нателашвили "из властных структур было совершено не одно заказное убийство". "Убийства Георгия Саная, 
Зураба  Жвания (премьер-министр)  и  Кахи  Асатиани были  запланированы властями",  -  отметил  Нателашвили.  По  его 
словам,  "одна  из  телекомпаний,  находящаяся  в  подчинении государственных  структур,  готовит  фильм,  где  заказчиком 
убийства Кахи Асатиани выведен  Бадри Патаркацишвили. Шалва Нателашвили считает,  что такими действиями власть 
намерена  дискредитировать  телекомпанию  "Имеди"  и  Бадри  Патаркацишвили.  "Блокировать  указанные  убийства  и 
процессы мы постараемся при помощи Гаагского уголовного суда", - отметил лидер партии. 

2  мая. В  Азербайджане  журналисты подвергаются наибольшему давлению и арестам среди стран  Европы и 
Центральной  Азии.  Об  этом  говорится  в  отчете  Международного  комитета  защиты журналистов.  В  распространенном 
отчете, среди 10 стран, где журналисты подвергаются наибольшему давлению, Азербайджан занимает 8-ое место после 
Эфиопии, Гамбии, России, Конго, Пакистана, Кубы и Египта.

2 мая. Международная организация "Freedom House" включила Азербайджан в ряд "несвободных" стран. В отчете 
организации говорится, что Конституция Азербайджана дает гарантии независимой прессе, однако власти, можно сказать, 
не выполняют этих предписаний Конституции. Наоборот, свобода прессы все больше ограничивается. Проект закона "О 
диффамации" подготовлен, однако журналистов привлекают к уголовной ответственности на основании исков за клевету, 
оскорбление чести и достоинства.

2  мая. В  Баку  состоялись  переговоры между президентом Азербайджана  Ильхамом Алиевым и  президентом 
Белоруссии Александром Лукашенко, которые проходили за закрытыми дверями. По сообщению пресс-службы президента 
Азербайджана, на встрече стороны высоко оценили уровень двухстороннего сотрудничества и подчеркнули необходимость 
дальнейшего  укрепления  связей  между  странами  в  политической,  экономической,  гуманитарной  и  иных  сферах.  По 
завершении  встречи  президентов  переговоры  продолжились  в  расширенном  составе.  Подписаны  10  соглашений  о 
взаимном сотрудничестве. В частности, подписаны соглашения по сотрудничеству в области Национальных академий наук 
Азербайджана и Белоруссии на 2007-2010 годы; соглашение между Нацбанками обеих стран; между Комитетами по ценным 
бумагам; между Комитетами по Госимуществу; между Агентствами по стандартизации, метеорологии и патентам; в области 
ветеринарии; в области карантина и защиты растений; в области взаимной защиты секретной информации; соглашение о 
трудовой  деятельности;  социальной  защите  граждан  Белоруссии,  временно  проживающих  в  Азербайджане,  а  также 
граждан Азербайджана, временно проживающих в Белоруссии. Ильхам Алиев и Александр Лукашенко также подписали 
договор "О дружбе и сотрудничестве".

2 мая. Действия Госдепа США скомпрометировали не только  Мэтью Брайзу, как сопредседателя МГ  ОБСЕ от 
Соединенных  Штатов,  но  и  воодушевленные  заявления  о  скором решении  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом, 
комментируя  внесение  очередной  поправки  в  доклад  Госдепа  США  по  правам  человека,  заявил  спикер  парламента 
Армении, зампредседателя Республиканской партии Армении Тигран Торосян. Спикер уверен, что более серьезных оценок 
подобным изменениям давать не стоит,  "с  учетом несерьезного отношения самого Госдепа США к  докладу".  В целом, 
заметил Торосян, статус Нагорного Карабаха не будет решаться подобными документами.

2 мая. Армения занимает 142-е место среди 195 стран мира по свободе прессы и признана несвободной страной. 
Об этом говорится в докладе правозащитной организации Freedom House ("Свобода прессы в мире") в 2006 году. Соседняя 
с Арменией Грузия заняла 120-е место и признана частично свободной страной, Турция также признана частично свободной 
страной и заняла 105-е место, Азербайджан занял 164-е место в этом списке и признан несвободной страной, то же место 
заняла и Россия, а Иран занял 181-е место и также признан несвободной страной.

2 мая. Командующий Армией обороны Нагорного Карабаха, генерал-лейтенант  Сейран Оганян будет назначен 
начальником Главного штаба ВС Армении. Оганян заявил, что он получил предложение о назначении на этот пост и уже 
дал свое согласие.

2 мая. В 18:00 по местному времени (в 17:00 по мск) истекает срок самоотвода партий и кандидатов в депутаты с 
предвыборной гонки. В ходе сегодняшнего заседания ЦИК были объявлено о самоотводе экс-правящей партии Армянское 
Общенациональное Движение (АОД) и Прогрессивной партии. Кроме того, ряд кандидатов также объявили о выходе из 
пропорциональных списков партий. В частности, из пропорциональных списков Демпартии Армении -  К. Григорян, партии 
"Оринац  Еркир"  -  Акоп  Акопян и  Анушаван  Варданян,  Объединенной  Либеральной  Национальной  Партии  -  соавтор 
популярной  программы  Comedy  Club  Гарик  Мартиросян,  АРФ  "Дашнакцутюн"  -  Шушик  Шушанян,  и  Народной  Партии 
Армении Арарат Мовсисян. Таким образом, в парламент Армении будут баллотироваться 22 партии и один блок. Список 
кандидатов по мажоритарной системе сократился на 15 человек, составив 119 кандидатов.

3 мая. Государственная таможенная служба Абхазии обеспокоена ситуацией на российско-абхазской границе.  C 
начала апреля на российском таможенном посту "Адлер - Автодорожный" был усилен контроль за перемещением грузов из 
России в Абхазию. По информации председателя ГТК Абхазии  Григория Еник, несмотря на то, что по просьбе абхазской 
стороны российская сторона согласилась в качестве временной меры оформлять грузы по упрощенной схеме, ситуация на 
российско-абхазской границе осталась сложной и сказалась на снижении товарооборота в Абхазии.

3 мая. Руководство Южной Осетии готово к конструктивному и деловому диалогу, однако, даже гипотетическое 
уравнивание легитимного президента Южной Осетии с Дмитрием Санакоевым усугубляет и осложняет ситуацию. Об этом 
заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты, комментируя состоявшийся 3 мая визит группы депутатов парламента 
Грузии  от  фракции правящей  партии  "Единое  национальное  движение"  и  встречу  с  Дмитрием Санакоевым.  При этом 
югоосетинский президент назвал "безрассудными"  подобные действия грузинских политиков.  "Югоосетинская сторона с 
таким  же  успехом  может  провести  на  территории  своего  государства  выборы  грузинского  президента,  который  очень 
быстро признает Республику Южная Осетия", - заявил Эдуард Кокойты. "Хотелось бы также отметить, что ответственность 
за эскалацию ситуации полностью ляжет на грузинскую сторону, не способную к цивилизованному диалогу", - отметил он. 

3  мая. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе провела  встречу  за  закрытыми  дверями  с 
аккредитованными в Грузии послами и представителями международных организаций, на которой были обсужены вопросы 
подготовки к предстоящим в 2008 г. президентским и парламентским выборам.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

162



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

3  мая. Турция  передала  Вооруженным  силам  Грузии  материально-технические  средства  в  рамках  гранта, 
предусмотренного  по  заключенному  в  2005  г.  турецко-грузинскому  соглашению.  По  условиям  соглашения,  Турция 
предоставляет оборонному ведомству Грузии в виде гранта 2,755 млн. турецких лир ($2,1 млн.), из коих на $2 млн. турецкой 
стороной приобретены оборудование и имущество, необходимые оборонному ведомству Грузии, а $100 тыс. переданы 
грузинской стороне в виде денежной суммы на необходимые расходы, связанные с обороной. Отметим, что Грузии также 
предоставлены устройство  навигации  NDB,  приемная  антенна,  аппаратура  связи  для  военно-морских  кораблей  UHF и 
двигатели 40HP для кораблей военного назначения, а также 120 комплектов униформы для военнослужащих ВМС и 10 
комплектов полной амуниции для военных ныряльщиков. В тот же день на Марнеульском военном аэродроме состоялась 
церемонии закладки фундамента зданий военной эскадрильи и штаба.

3 мая. Впервые за более чем 20-летнюю историю своего существования международная организация в защиту 
прессы "Репортеры без границ" включила президента Азербайджана Ильхама Алиева в число "Врагов прессы". Этот список 
традиционно  называется  -  "Хищники".  Многие  годы  эта  организация  составляет  список  высших  государственных 
чиновников, военных и монархов, которые более всех подавляют свободу прессы. В нынешнем году в их число включены 
президенты Азербайджана и Лаоса вместе с наркобаронами Мексики, убившими нескольких журналистов.

3 мая. В штаб-квартире НАТО в Брюсселе состоялась очередная встреча, посвященная оценке исполнения Плана 
деятельности  индивидуального  партнерства  (ПДИП)  по  сотрудничеству  между  Североатлантическим  альянсом  и 
Азербайджаном.  Глава  МИД  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров  проинформировал  участников  встречи  о  работе, 
проделанной Баку в области выполнения ПДИП, и достигнутых результатах. Коснувшись процесса урегулирования нагорно-
карабахского  конфликта,  министр  подчеркнул,  что  данную  проблему  можно  решить  лишь  в  рамках  территориальной 
целостности Азербайджана. Члены делегации Азербайджана ответили на интересующие послов стран-членов структуры 
вопросы. На состоявшихся в рамках визита встречах главы внешнеполитического ведомства Азербайджана с руководством 
НАТО  были  обсуждены  вопросы  дальнейшего  развития  двустороннего  сотрудничества,  выполнения  ПДИП,  нагорно-
карабахского конфликта, состояния безопасности в регионе и тд.

3 мая. В столице Армении - Ереване, за девять дней до парламентских выборов, состоялся многотысячный митинг 
под лозунгом "Импичмент президенту и его режиму". Организаторами митинга выступали оппозиционный блок "Импичмент", 
партия "Новые времена", а также партия "Республика", которая в последний день, установленный законом для регистрации 
пропорциональных списков партий, решившихся на борьбу за места в парламенте, заявила, что отказывается создавать 
блок с оппозиционными партиями. 

4  мая. Сухуми  рассчитывает  на  то,  что  освобождение  трех  грузинских  студентов  будет  воспринято  в  Грузии 
должным образом,  и  судьба плененного гражданина Абхазии, председателя избирательной комиссии Гальского района 
Абхазии Давида Сигуа будет в ближайшее время решена. Об этом заявил официальный представитель президента в СМИ 
Кристиан  Бжания.  По  его  словам,  руководство  Абхазии  проявило  акт  доброй  воли,  так  же  как  и  в  случае  с  Леваном 
Мамасахлиси, осужденным в Абхазии за терроризм.

4 мая. Министр  внутренних  дел Южной Осетии,  генерал-лейтенант  Михаил Миндзаев опроверг  информацию, 
распространенную  3  мая  МВД Грузии,  согласно  которой  югоосетинская  сторона  сорвала  без  видимых  причин  встречу 
представителей  МВД  Грузии  с  руководством  Южной  Осетии.  Миндзаев  заявил:  "Данная  встреча  перенесена,  о  чем 
грузинская сторона поставлена в известность. Вчера у нас прошли важные мероприятия, и это единственная причина, по 
которой перенесена встреча. Очень жаль, что грузинская сторона распространяет неверную информацию",- сказал глава 
МВД Южной Осетии.

4  мая. Югоосетинская  часть  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию грузино-осетинского 
конфликта выступила с заявлением, в котором опровергает информацию грузинской стороны о якобы запрете на выезд из 
Южной Осетии грузинским детям и заявляет о провокационности подобных сообщений.

4  мая. Грузия  не  ведет  каких-либо  переговоров  о  размещении  у  себя  элементов  системы  ПРО  США  и  не 
планирует вести беседы на эту тему. Об этом заявил глава МИД Грузии Гела Бежуашвили, комментируя свои высказывания 
в интервью британской газете  Financial  Times.  В частности,  грузинский министр тогда заявил, что "если США придут и 
скажут нам, что они этого хотят, конечно, мы будем готовы это обсудить".

4 мая. Со 2 мая Грузия осуществляет экспорт электроэнергии в Турцию, и на данный момент в Турцию подается 
100  мегаватт  электроэнергии.  Об  этом сообщает  агентство  "ИнтерпрессНьюс"  со  ссылкой  на  замминистра  энергетики 
Грузии  Арчила  Николаишвили.  По  его  словам,  "Дистрибьюторская  энергокомпания  Аджарии",  которая  перешла  в 
собственность чешской компании "Энерго-про", экспортирует в Турцию столько электроэнергии, сколько Турция поставляла 
Грузии в зимний период. На сегодняшний день Грузия полностью удовлетворяет собственное энергопотребление за счет 
электроэнергии,  вырабатываемой  гидроэлектростанциями.  "Уровень  воды  на  гидроэлектростанциях  высок,  из-за  чего 
остановлены  все  теплоэлектростанции",  -  отметил  Николаишвили.  По  информации  "Государственной  электросистемы 
Грузии", в ближайшие дни начнется подача электроэнергии в Азербайджан.

4  мая. "Руководители  Армении  искажают  истинный  ход  переговоров  по  Карабаху  сугубо  для  внутренней 
аудитории. Не верьте им, а также другим лицам, кто бы они ни были. Доверяйте мне. Вы знаете, что я всегда сдерживал 
свои слова. И сейчас я приоткрою завесу над переговорами, но только потому, что первой это сделала, причем исказив 
реалии, армянская сторона". Об этом заявил президент Азербайджана  Ильхам Алиев, выступая на церемонии открытия 
городка беженцев в поселке Раманы в пригороде Баку. 

4 мая. С середины апреля основной экспортный трубопровод Баку-Тбилиси-Джейхан (BTC) технически вышел на 
проектную мощность прокачки - 1 млн. баррелей в стуки. Как сообщил на заседании Каспийского интеграционного делового 
Клуба (CIBC)  генеральный  менеджер  Управления  маркетинга  и  экономических  операций  Государственной  нефтяной 
компании Азербайджана (ГНКАР) Мухтар Бабаев, уже в середине апреля BTC вышел на свою проектную мощность в 1 млн. 
баррелей. 

4 мая. Президент Государственной нефтяной компании Азербайджанской Республики (ГНКАР) Ровнег Абдуллаев 
встретился  с  заместителем  председателя  Государственного  нефтехимического  концерна  Белоруссии  Владимиром 
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Волковым и генеральным директором Производственного объединения "Беларусьнефть" Александром Ляховым. Состоялся 
обмен  мнениями  о  возможностях  переработки  азербайджанской  нефти  и  Белоруссии,  перспективы  участия 
"Беларусьнефти" в освоении азербайджанских месторождений на суше,  а  также по другим вопросам, представляющим 
интерес для сторон, сообщает АзерТадж.

4 мая. Президент Армении  Роберт  Кочарян обсудил с главами аккредитованных в  Армении дипломатических 
представительств  стран-членов  ОБСЕ проходящие  в  стране  избирательные  процессы  и  предстоящие  12  мая 
парламентские выборы. 

4 мая. "Армения неоднократно заявляла о своей позиции - она четкая и ясная", - заявил премьер-министр Армении 
Серж  Саркисян,  комментируя  заявление  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева о  том,  что  "достигнута  общая 
договоренность о возвращении 7 районов Азербайджана, включая Кельбаджрский и Лачинский". Серж Саркисян отметил, 
что  не  представляет,  какие  цели  преследует  Ильхам  Алиев,  делая  подобные  заявления,  а  если  узнает,  то  "сделает 
соответствующие  выводы".  "Пусть  говорит  все,  что  хочет,  мы  уже  заявляли  свою  позицию",  -  заключил  он,  не 
конкретизировов впрочем свои слова.

4 мая. "Очевидной ложью" назвал вице-спикер Армении  Ваан Ованнисян заявление президента Азербайджана 
Ильхама Алиева о том, что в рамках переговоров достигнута общая договоренность о безоговорочном освобождении семи 
районов Азербайджана. По его словам, "подобной договоренности нет, а если и есть, то почему она не реализуется?". 
Ованнисян заметил, что заявления о сдаче Арменией территорий - "не первая ложь в политической карьере президента 
Азербайджана". 

5 мая. Министры иностранных дел России и Грузии  Сергей Лавров и  Гела Бежуашвили в ходе состоявшейся 
телефонной беседы обсудили актуальные вопросы двусторонних отношений. В телефонном разговоре, состоявшемся по 
инициативе грузинской стороны, собеседники также затронули проблематику урегулирования конфликтов. Вместе с тем, 
согласно неофициальной информации, в ходе беседы министры затронули также вопросы, касающиеся восстановления 
транспортного сообщения между Грузией и Россией.

5 мая. Грузинская сторона блокировала дорогу, связывающую Южную Осетию с Россией. Как сообщили в МВД 
Южной Осетии, с 5 мая проезд по Транскавказской автомагистрали разрешается исключительно при наличии грузинского 
паспорта. Учитывая тот факт, что подавляющее большинство граждан Южной Осетии имеют российские паспорта, а также 
требование грузинской стороны выставить пост  у  въезда в н.п.  Гуфта (расположен на данном участке дороги),  в МВД 
Южной Осетии расценили действия Грузии как провокационные, свидетельствующие о том, что 7-километровый отрезок 
дороги, контролируемый грузинской стороной, стал для официального Тбилиси политическим манипулятором.

5 мая. В квартирах и офисах оппозиционных деятелей - соучредителя движения гражданского неповиновения, экс-
главы МИД Армении Александра Арзуманяна и экс-министра производственных инфраструктур, экс-замминистра обороны 
Ваана  Ширханяна проводятся  обыски.  Ныне  оппозиционным  деятелям  предъявлено  предварительное  обвинение  в 
отмывании незаконно нажитых доходов. Об этом сообщил лидер партии "Новые времена" Арам Карапетян.

6  мая. "В  последние  несколько  дней  грузинские  села  Республики  Южная Осетия,  расположенные на  отрезке 
Транскавказской  автомагистрали  Тамарашени-Кехви,  снова  стали  местом  проведения  очередной  пиар-кампании 
грузинского  руководства,  имеющей  целью  создать  видимость  активного  стремления  Грузии  к  полномасштабному 
урегулированию грузино-осетинского конфликта и отношений с Южной Осетией". Об этом говорится в комментарии МИД 
Южной Осетии.

6 мая. Управление полиции грузинского региона Шида-Картли ввело ограничения на передвижение транспорта по 
Транскавказской  автомагистрали  на  участке  грузинонаселенных  сел  Тамарашени-Кехви.  Как  сообщил  помощник 
командующего  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  капитан 
Владимир  Иванов,  данные  ограничения  введены  грузинской  стороной  в  одностороннем  порядке  и  в  нарушение  всех 
достигнутых договоренностей.

6  мая. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  возобновлено  движение  на  всех  автотрассах.  Свободно 
функционирует  и Транскавказская магистраль и дороги,  соединяющие  столицу Южной Осетии  с  Грузией.  Как сообщил 
помощник командующего Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта, капитан Владимир 
Иванов, ранее на заблокированных дорожно-транспортных артериях был проведен совместный мониторинг. Иванов также 
отметил,  что  командование  ССПМ  обратилось  к  сопредседателям  СКК  от  югоосетинской  и  грузинской  сторон  с 
предложением о  целесообразности  проведения  встречи  для обсуждения сложной  ситуации в  зоне  конфликта,  которая 
имеет тенденцию к ухудшению.

6 мая. Завершились международные военно-морские учения "Черноморское партнерство-2007". Как сообщили в 
штабе Черноморского флота, маневры проводились при участии ВМФ России, ВМС Турции, Румынии и Грузии. Российскую 
сторону на них представлял малый противолодочный корабль "Касимов". 

7 мая. За время проведения операции по поддержанию мира в  зоне грузино-абхазского  конфликта  саперами 
Коллективных  сил  по  поддержанию  мира  (КСПМ)  СНГ  обнаружено  и  обезврежено  более  20  тысяч  различных 
взрывоопасных предметов. Об этом сообщил помощник командующего КСПМ СНГ, подполковник Александра Диордиева.

7 мая. Эстония - партнер Грузии и твердо поддерживает ее, заявил президент Грузии Михаил Саакашвили после 
переговоров  со  своим  эстонским  коллегой  Тоомасом  Хендриком Ильвесом,  прибывшим  с  трехдневным  официальным 
визитом в  Тбилиси.  Глава  Грузии вновь подчеркнул  заявление  президента Эстонии о  том,  что  между двумя странами 
сложились  "эмоциональные  связи".  В  свою очередь,  президент  Ильвес  заявил,  что  Эстония  горда  тем,  что  наладила 
близкие отношения с Грузией, и добавил, что существуют страны, которые завидуют успеху Грузии. Коснувшись ситуации, 
сложившейся в результате осуществленного эстонскими властями переноса монумента "Бронзовый солдат" на Военное 
кладбище в  Таллине,  Михаил Саакашвили заявил,  что Грузия "шокирована"  ответом России "на тот ажиотаж,  который 
связан с памятником советского воина в Эстонии".
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7 мая. Вопрос подключения Азербайджана к трубопроводу Одесса - Броды - Плоцк будет рассматриваться на 
энергетическом саммите в Кракове. Об этом 6 мая в Баку на заседании Каспийского интеграционного делового клуба (CIBC) 
сообщил  генеральный  менеджер  управления  маркетинга  и  экономических  операций  Госнефтекомпании  Азербайджана 
(ГНКАР) Мухтар Бабаев. Он также отметил, что ГНКАР намерена начать поставки азербайджанской нефти на рынок Индии. 
По его словам, на сегодняшний день компания стремится заключить контракт с крупнейшей компанией на индийском рынке. 
"Азербайджанская нефть уже экспортируется в 32 страны, среди которых Япония, Индонезия, Таиланд, Северная и Южная 
Америка,  Бразилия.  Большой  интерес  для  нас  представляют  рынки  стран  бассейна  Средиземного  моря  и  Азиатские 
страны",- сказал Бабаев.

7 мая. Азербайджанская международная операционная компания (АМОК) намерена передать Государственной 
нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР) управление трубопроводом Баку - Новороссийск. Об этом, 6 мая, сообщил в 
Баку на заседании Каспийского интеграционного делового клуба (CIBC) генеральный менеджер управления маркетинга и 
экономических операций ГНКАР Мухтар Бабаев. По словам Бабаева, уже рассматривается вариант перехода управления 
трубопроводом Баку - Новороссийск от АМОК к ГНКАР. "Использование этого маршрута имеет объективные и субъективные 
причины,  и  связано  с  энергетической  безопасностью  Азербайджана,  поскольку  два  других  трубопровода  проходят  по 
территории Грузии", - подчеркнул он. Бабаев добавил, что трубопровод Баку-Новороссийск как минимум до конца года, а 
возможно и в дальнейшей перспективе будет использоваться для экспорта азербайджанской нефти.

7 мая. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев  6 мая отбыл с трехдневным официальным визитом в Арабскую 
Республику Египет. В тот же день в Каире состоялась встреча Ильхама Алиева и президента Египта Хосни Мубарака один 
на один. На встрече было отмечено, что связи между двумя странами в различных сферах успешно развиваются. Была 
выражена уверенность, что визит президента Азербайджана в Египет создаст возможности для дальнейшего расширения 
двусторонних отношений. Во время встречи были обсуждены вопросы, представляющие взаимный интерес.

7 мая. Заявления международной организации "Репортеры без границ" с критикой положения дел в Азербайджане 
со  свободой  слова  далеки  от  реальности,  -  заявил  сегодня,  в  Баку  заведующий  общественно-политическим  отделом 
администрации президента АР  Али Гасанов. По его словам, объективность "Репортеров без границ" вызывает "большие 
сомнения".  По  его  словам,  эта  организация  действует  под  влиянием  армянского  лобби  и  в  отношении  армяно-
азербайджанского конфликта занимает предвзятую позицию. По информации ИА "Туран", глава "Репортеров без границ" 
Робер Менар неоднократно посещал Азербайджан и встречался с президентом  Ильхамом Алиевым. "Азербайджанское 
государство  не  намерено  сотрудничать  с  "Репортерами  без  границ"  и  не  придает  значения  их  заявлениям",  -  сказал 
Гасанов.

8 мая. Вице-премьер, министр обороны Абхазии генерал-лейтенант Султан Сосналиев подал на имя президента 
Абхазии, Главнокомандующего Вооруженными силами Сергея Багапш рапорт об отставке. Об этом сообщил официальный 
представитель президента в СМИ Кристиан Бжания. По его словам, президент принял отставку.

8  мая. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш принял  потомков  владетельных  князей  Абхазии  Никиту  Чачба-
Шервашидзе с супругой и  Демосфена Зайцева-Шервашидзе. Потомки владетельных князей Абхазии сейчас проживают в 
Болгарии. Визит четы Шервашидзе связан с их участием в торжественных мероприятиях, посвященных юбилею известного 
абхазского  поэта  Баграта  Шинкуба.  Указом  Сергея  Багапш  Никита  Чачба-Шервашидзе  был  назначен  Полномочным 
представителем президента Абхазии в Болгарии.

8  мая. "Грузия  в  очередной  раз  продемонстрировала  нежелание  вести  конструктивный  диалог",  -  заявил 
сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  от  югоосетинской  стороны,  первый  зампред  правительства 
Южной Осетии Борис Чочиев, комментируя прошедшую 7 мая в Цхинвали консультативную встречу с сопредседателем СКК 
от грузинской стороны, госминистром Грузии по урегулированию конфликтов Мерабом Антадзе. По словам Бориса Чочиева, 
в  ходе  встречи  предполагалось  внести  ясность  в  ситуацию  с  ужесточением  пропускного  режима  на  подконтрольном 
грузинской стороне участке Транскавказской автомагистрали,  а  также в вопрос снятия незаконно выставленных постов 
спецназа Грузии. "Однако, оказалось, что все эти провокационные действия - целенаправленная акция с целью обострения 
ситуации в зоне конфликта.", - заявил Борис Чочиев, отметив при этом, что в Цхинвали уверены, что грузинская сторона 
снимет эти посты и поддержит инициативу югоосетинской стороны о продолжении переговорного процесса, направленного 
на мирное разрешение грузино-осетинского конфликта.

8  мая. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели встретился  с  президентом  Эстонии  Тоомасом  Хендриком 
Ильвесом, прибывшим накануне в Тбилиси с трехдневным официальным визитом. Отметим, что это первая официальная 
встреча Ногаидели после перенесенной им в клинике в США операции на сердце.

8  мая. В  рамках  официального  визита  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева в  Египет  7  мая,  в  Каире 
подписан ряд  двусторонних  соглашений.  Как  говорится  в  сообщении пресс-службы президента  Азербайджана,  в  пакет 
входят межправительственные соглашения о сотрудничестве в области спорта, по правовым вопросам, в области сельского 
хозяйства,  в  области  международных  почтовых  денежных  переводов,  между  государственными  информационными 
агентствами, меморандумы о сотрудничестве в области туризма, между министерствами внутренних дел, о техническом 
сотрудничестве при разработке минеральных ресурсов, между государственными библиотеками, дополнительный протокол 
к меморандуму о сотрудничестве в области связи, протокол о сотрудничестве в области воздушного транспорта.

8 мая. На вторую ноту Азербайджана, связанную с искажением фактов истории Азербайджана в новом российском 
энциклопедическом издании, Россия ответит в скором времени. Об этом в Баку заявил Чрезвычайный и Полномочный 
посол России в Азербайджане Василий Истратов. Речь идет об издании, где Нагорный Карабах был описан как составная 
часть Армении. Комментируя создавшуюся ситуацию, дипломат отметил, что, наряду со свободой слова, есть и свобода 
получения достоверной информации. Очень важно, чтобы баланс между двумя этими свободами соблюдался. Сегодня в 
России не существует цензуры в ее советском варианте,  которая давала "добро" на публикацию какого-либо издания. 
Посол также отметил, что является сторонником постоянного диалога между руководствами МИД Азербайджана и России: 
"К сожалению, такие консультации проходят далеко не каждый год, хотя, конечно, надо, чтобы они происходили каждое 
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полугодие.  Азербайджан  и  Россия  -  близкие  партнеры  и  соседи.  У  нас  нет  серьезных  проблем,  которые  были  бы 
неразрешимы. Необходимо наладить постоянный диалог между руководствами МИД Азербайджана и России".

8  мая. Коммерческий  оператор  электроэнергетической  системы  (КОЭС)  Грузии  с  4  мая  экспортирует 
электроэнергию в Азербайджан. Экспорт электроэнергии осуществляется на основании договора с "Азерэнерджи". С 4 по 7 
мая включительно из Грузии экспортировано более 0,5 млн.  кВт/ч электроэнергии. Договор об обмене электроэнергией 
между КОЭС и "Азерэнерджи" было оформлен 29 ноября 2006 года. С 1 января 2007 года по 3 мая включительно из 
Азербайджана  импортировано  около  14  млн.  кВт/ч.  электроэнергии.  Согласно  предварительному  соглашению,  помимо 
возвращения  данного  объема  электроэнергии,  Грузия  поставит  в  Азербайджан  дополнительный  объем  электричества. 
Летом Грузия экспортирует в Азербайджан предположительно до 350 млн. кВт/ч. электроэнергии.

8 мая. Азербайджан не намерен более сотрудничать с международной журналистской организацией "Репортеры 
без границ". Как отметил заведующий общественно-политическим отделом администрации президента Азербайджана Али 
Гасанов, заявления "Репортеров" относительно свободы слова в Азербайджане "далеки от реальности и необъективны". 
"Эта организация действует под влиянием армянского лобби", - считает Гасанов.

8 мая. 7 мая задержан экс-глава МИД Армении, инициатор движения "Гражданское неповиновение"  Александр 
Арзуманян. Об этом сообщил адвокат Арзуманяна Ованнес Арсенян. В результате проведенных оперативно-следственных 
мероприятий  Следственным  управлением  Службы  национальной  безопасности  Армении  было  выяснено,  что  в  конце 
апреля текущего года в Москве экс-министр производственных инфраструктур, бывший замминистра обороны Армении 
Ваан Ширханян и Александр Арзуманян договорились с находящимся с 2005 года в розыске гражданином России Левоном 
Маркосом организовать доставку в Армению и легализацию финансовых средств, имеющих сомнительное происхождение. 
Сотрудниками СНБ также выяснено, что 27 апреля Александр Арзуманян, Ваан Ширханян и Левон Маркос посредством 
армянского банка "Конверс" на имена 9 подставных лиц перечислили по частям $180 тыс. По факту возбуждено уголовное 
дело по ч. 3 статьи 190 УК Армении ("Легализация доходов, полученных незаконным путем (отмывание денег)").

8 мая. "Сегодня Россия в какой-то степени вмешивается во внутренние дела Армении", - заявил лидер партии 
"Наследие",  экс-министр  иностранных  дел  Армении  Раффи  Ованесян.  По  словам  этого  оппозиционного  деятеля,  по 
сравнению с предыдущими годами,  в  сегодняшней политике России по отношению к  Армении очевидна определенная 
гибкость. "И Россия, будучи стратегическим партнером Армении, не имеет права вмешиваться в наши внутренние дела", - 
заявил он, добавив, что Армения в свою очередь также не должна вмешиваться во внутренние дела какой-либо другой 
страны, в том числе и России. По мнению лидера "Наследия", демократическая Россия должна изменить парадигму своей 
политики.  "Если  между  странами  наличествует  реальное  стратегическое  партнерство,  оно  должно  основываться  на 
взаимных интересах и уважении в отношении народов двух стран", - отметил Раффи Ованесян.

8  мая. Глава  БДИПЧ/ОБСЕ Кристиан  Штрохаль озабочен  визовыми  проблемами,  с  которыми  столкнулись 
турецкие наблюдатели, официально приглашенные ОБСЕ для мониторинга за парламентскими выборами в Армении 12 
мая.  Директор  БДИПЧ  подчеркнул,  что  отказ  властей  Армении  в  выдаче  виз  турецким  наблюдателям  произошел 
неожиданно,  официальных  разъяснений  не  было  дано.  Правительство  Армении,  как  и  правительства  всех  других 
государств-участников  ОБСЕ,  связано  обязательствами  перед  ОБСЕ  в  вопросе  демократических  выборов,  которые 
подразумевают приглашение всех государств ОБСЕ по наблюдению за выборами.

9  мая. Тематика  карабахского  конфликта  заняла  важное  место  в  российско-азербайджанских  консультациях, 
которые  состоялись  в  МИД  России.  Об  этом,  в  МГИМО МИД  РФ,  заявил  заместитель  министра  иностранных  дел 
Азербайджана  Араз Азимов. По его словам, ближайшие встречи азербайджанского министра иностранных дел  Эльмара 
Мамедъярова с  сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ,  в  числе  которых  и  российский  посол  Юрий  Мерзляков,  в 
Страсбурге, позволят продвинуться в уточнении принципов урегулирования конфликта. 

9 мая. "Я не думаю, что отказ в выдаче виз турецким наблюдателям повлияет на окончательное заключение ОБСЕ 
12 мая", - заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. При этом глава МИД Армении отметил, что "данное 
решение армянской стороны - протест по поводу отсутствия дипотношений между Арменией и Турцией, поскольку турецкая 
сторона  не  может  строить  дипотношения  по  выборочному  принципу  -  когда  ей  это  нужно  пытается  устанавливать 
отношения на  госуровне,  а  когда  нет  -  отклоняет их".  "Должны быть  общие подходы.  Между двумя странами закрыта 
граница, отсутствуют дипотношения, и ожидать, что турецкие наблюдатели должны приехать и наблюдать за выборами в 
Армении, - это неосторожность с их стороны", - отметил Вардан Осканян, добавив, что решение армянской стороны было 
естественным. Глава МИД Армении проинформировал, что в наблюдательской миссии за парламентскими выборами будет 
присутствовать гражданин Турции. "Мы предоставили визу без каких -либо проблем одному турецкому гражданину, который 
будет осуществлять наблюдение в рамках миссии ПАСЕ", - заключил Вардан Осканян.

9  мая. Заявления  азербайджанской  стороны  по  процессу  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта 
негативно  влияют  на  переговорный  процесс.  Об  этом  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян, 
комментируя заявление президента Азербайджана Ильхама Алиева о том, что в основе переговорного процесса лежит 
территориальная  целостность  Азербайджана.  Вардан  Осканян  заметил,  что  президент  Армении  никаких  заявлений  о 
содержании переговорного процесса не делает. "Мы верим, что переговоры ведутся вокруг того документа, который есть на 
столе  переговоров,  а  не  вокруг  тех  заявлений,  которые  делает  азербайджанская  сторона  и  которые  абсолютно  не 
соответствуют действительности", - заявил глава МИД Армении.

9  мая. "Баку  пытается  запугать  нас,  стараясь  убедить  международное  сообщество  в  том,  что  если  нагорно-
карабахская проблема не будет решена по азербайджанскому сценарию, Азербайджан начнет войну, попытается решить 
проблему силой". Об этом заявил президент Нагорного Карабаха  Аркадий Гукасян, комментируя ряд недавних заявлений 
президента Азербайджана Ильхама Алиева.

9 мая. Состоялся очередной митинг ряда оппозиционных сил, в том числе блока "Импичмент",  партий "Новые 
времена" и "Республика". Митингующие потребовали от властей освобождения задержанного экс-министра иностранных 
дел Армении Александра Арзуманяна. Выступающие на митинге заявляли, что "пора положить конец власти нелегитимного 
президента". Приверженцы идеологии импичмента напомнили, что в случае фальсификации результатов парламентских 
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выборов, уже 13 мая они соберутся в центре столицы, и именно в этот день "будет принято самое главное решение - 
решение об импичменте президенту". По данным организаторов митинга, в нем принимали участие около 20 тысяч человек, 
по оценкам же полиции, на территории, прилегающей к Институту древних рукописей "Матенадаран", собралось не более 4-
5 тысяч человек.

9  мая. Столкновения  возле  здания  Службы  национальной  безопасности  Армении  -  "это  тщательно 
спланированная  властями  провокация".  Об  этом  заявил  лидер  оппозиционного  блока  "Импичмент",  главный  редактор 
газеты "Айкакан жаманак"  Никол Пашинян. По его словам, "полиция пыталась помешать продвижению народа по улице, 
заставляя людей перейти  на  тротуар,  но  нас  было слишком много и выполнить требование  полиции было физически 
невозможно".

10 мая. В Абхазии создана общественная организация ветеранов Отечественной войны народа Абхазии. Большая 
часть  инициаторов  создания  данной  организации  принадлежит  к  оппозиционным  силам  республики.  В  списке  лиц, 
поддержавших  инициативу,  по  данным  источника,  числятся  вице-президент  Абхазии  Рауль  Хаджимба и  министр 
иностранных  дел  Сергей  Шамба.  В  мае  представители организации проведут  выборное  собрание,  примут  документы, 
изберут  руководящий  орган.  Один  из  инициаторов  создания  организации  Владимир  Аршба заявил,  что  прошедшие 
парламентские выборы показали, что абхазское общество очень политизировано, и много молодых людей пытаются войти 
в  политику.  "Мы  создаем  общественную  организацию,  которая  на  данном  этапе  не  планирует  заниматься  активной 
политической деятельностью", - отметил он. Говоря об отличиях от другой организации, объединяющей ветеранов грузино-
абхазской войны - ОПД "Амцахара", Аршба, что не согласен с действиями последней. "Ведь даже недавно в парламенте 
при  выборе  вице-спикеров  представители  этого  движения  из  двух  кандидатов  предпочли  голосовать  за  человека,  не 
прошедшего  войну.  А  первоначально  целью  "Амцахара"  было  продвигать  во  власть  участников  войны.  Нынешнее 
руководство движения от этих целей и задач отошло", - подчеркнул он.

10 мая. Трехсторонняя группа военных наблюдателей Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) с участием 
представителей Миссии  ОБСЕ 8 мая с 10:30 до 13:00 мск.  провела повторный мониторинг  в  зоне грузино-осетинского 
конфликта по факту обнаружения незаконно находящихся средств ПВО, выявленных в ходе мониторинга 7 мая с.г. в районе 
н.п.  Дзвилети.  Как  сообщил  помощник  командующего  ССПМ  по  работе  со  СМИ  капитан  Владимир  Иванов,  в  ходе 
мониторинга в 150 метрах юго-восточней осетинского села Цнелиси в лесопосадке найдена 23-миллиметровая зенитно-
пулеметная установка ЗУ-23-2, номер которой совпал с зафиксированным 7 мая с.г. группой военных наблюдателей. В 
12:30 ЗУ доставлена в расположение российского миротворческого батальона из состава ССПМ, где поставлена на учет как 
изъятое вооружение. "Мероприятия по поиску ПЗРК "Стрела-2М", также зафиксированного 7 мая,  будут продолжены", - 
сказал Владимир Иванов.

10 мая. В Тбилиси перед зданием парламента Грузии проходит многотысячная объединенная акция протеста 
оппозиции с требованиями восстановления социальных льгот, создания рабочих условий и защиты конституционных прав, 
а также смены власти и отставки президента Михаила Саакашвили. На прилегающей к парламенту территории выделено 
место, где люди стоят в очереди, чтобы подписаться под требованием об отставке президента. В объединенной акции 
протеста  оппозиции  принимают  участие  и  граждане,  прибывшие  в  столицу  из  различных  районов  Грузии.  В  акции 
принимают участие и граждане,  прибывшие из  различных регионов страны -  из  Панкисского ущелья,  Кутаиси,  Батуми, 
Телави, Борджоми и т.д.

10 мая. В Армении есть политические силы, целью которых является не завоевать места в парламенте страны, а 
скорее - накалить обстановку в поствыборный период и накануне выборов президента. Об этом на пресс-конференции 
заявил представитель Верховного органа Армянской революционной федерации (АРФ) "Дашнакцутюн", глава постоянной 
парламентской  комиссии  по  внешним  отношениям  Армен  Рустамян,  комментируя  разгон  шествия  оппозиции, 
организованного в знак протеста против задержания экс-министра иностранных дел Армении Александра Арзуманяна.

10 мая. "Оперативная ситуация в столице Армении полностью контролируется, в рамках закона осуществляется 
максимальное для обеспечения конституционного права граждан и сохранения общественного порядка, предотвращения 
любого  антиконституционного  проявления,  и  будут  предприняты  решительные  меры  против  тех,  кто  попробует 
дестабилизировать ситуацию, правонарушители будут привлечены к ответственности в рамках закона". Об этом говорится в 
сообщении полиции Армении в связи с разгоном 9 мая шествия, проведенного оппозицией у здания Службы национальной 
безопасности.

10  мая. "Проследив  за  ходом  учений  "Совместное  стремление  -  2007",  можно  с  уверенностью  сказать,  что 
благодаря совместной работе они прошли на высоком профессиональном и организационном уровне", - заявил в Ереване 
на церемонии закрытия учений командующий войсками связи Вооруженных сил Армении, генерал-майор Армен Бабурян. В 
свою очередь, военный атташе посольства США в Армении, полковник  Рассел Гримли отметил, что прошедшие учения 
вновь подтвердили успешность инициативы проведения ежегодных учений "Совместное стремление". По его словам, 130 
представителей из 6 стран за две недели провели тестирование 50 средств связи. "Другой целью учений было повышение 
уровня сотрудничества между участниками, и эта цель также достигнута", - заявил Гримли, поблагодарив  Министерство 
обороны Армении за гостеприимство, а армянских офицеров - за активное сотрудничество.

10 мая. В Армению прибыла глава наблюдательской миссии Парламентской Ассамблеи ОБСЕ за предстоящими 
12 мая парламентскими выборами, вице-президент ПА ОБСЕ, шведский парламентарий  Тоне Тинсгард. Как сообщили в 
пресс-службе  ПА ОБСЕ,  Тоне  Тингсгард  находится  в  Армении  с  целью подготовки  к  осуществлению  наблюдательной 
миссии. "Все международные наблюдатели будут играть важную роль, так как выборы имеют решающее значение для 
Армении в вопросе ее дальнейшего демократического развития", - отметила вице-президент ПА ОБСЕ, пожелав Армении и 
всем гражданам успеха на предстоящих парламентских выборах.

10  мая. Суд  первой  инстанции  ереванских  общин  Центр  и  Норк-Мараш  удовлетворил  ходатайство  Службы 
национальной безопасности Армении о применении ареста сроком на два месяца в качестве меры пресечения в отношении 
экс-министра иностранных дел Армении, соучредителя движения "Гражданское неповиновение"  Александра Арзуманяна. 
Об этом сообщили в пресс-службе СНБ Армении. Отметим, что 10 мая истекал 72-часовой срок задержания Арзуманяна.
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10  мая.  В  одном  из  офисов  оппозиционной  партии  "Оринац  Еркир"  (лидер  -  экс-спикер  парламента  Артур 
Багдасарян), расположенном во втором по величине городе Армении - Гюмри, был совершен поджог. Данную информацию 
подтвердили  в  пресс-службе  ОЕ,  затруднившись,  однако,  прокомментировать  случившееся.  В  Полиции  Армении  не 
располагают информацией об инциденте. В 35-ом избирательном округе, в котором расположен указанный офис партии, 
баллотируются кандидаты в депутаты - от "ОЕ"  Самвел Баласанян, партии "Могучая Отчизна" -  Армен Гевондян, партии 
"Национальное Единение" - Лева Галстян, "Процветающей Армении" - Амбарцум Матевосян.

10  мая. Задача  России  способствовать  сохранению  преемственности  политического  курса  и  стабильности  в 
Армении до и после парламентских выборов. Об этом в Ереване заявил директор Института СНГ, депутат Госдумы России 
Константин Затулин. 

10  мая. На  сегодняшний  день  роль  России  в  регионе  ослабла,  что  может  иметь  негативные  последствия, 
поскольку приведет к нарушению баланса сил на Южном Кавказе, а это, в свою очередь, к эскалации ситуации, что, конечно 
же, не исходит из интересов Армении. Об этом на конференции, посвященной армяно-российским отношениям, заявил 
министр юстиции Армении, член правления Республиканской партии Давид Арутюнян.

10 мая. Большая ответственность за проведение выборов возлагается на сами политические партии, которые 
формируют избирательные комиссии и назначают доверенных лиц для того, чтобы не было фальсификаций в процессе 
выборов. Об этом в интервью трем армянским телеканалам в преддверии парламентских выборов 12 мая заявил президент 
Армении  Роберт  Кочарян.  "Любопытно,  что  о  фальсификациях  больше  всего  говорят  те  политические  силы,  которые 
участвуют в формировании избирательных комиссий", - заметил он. Президент отметил, что есть политические партии, для 
которых  дискредитация  выборов  стала  самоцелью.  По  его  словам,  в  этом просматривается  простая  логика.  "Выборы 
пройдут, в 2008 году ожидаются президентские выборы, и чем сложнее страна выйдет из этих выборов, тем слабее станут 
власти  и  тем  лучше  окажутся  стартовые  позиции  оппозиции.  Преследуя  собственные  интересы,  они  причиняют  боль 
Родине", - заметил президент. 

10 мая. Очень важно, чтобы парламент нового созыва и президент были в состоянии сотрудничать друг с другом. 
Об этом в ходе интервью трем армянским телеканалам заявил президент Армении Роберт Кочарян, отвечая на вопрос о 
будущем парламенте Армении.  Президент отметил,  что  воздержится от  озвучивания прогнозов  о  возможном проценте 
голосов избирателей в пользу той или иной политической силы, подчеркнув, что тем самым пытается избежать спекуляций 
и  разговоров  о  том,  что  итоги  выборов  предопределены.  При  этом  президент  заметил,  что  будет  правильнее,  если 
Республиканская партия Армении будет весомо представлена в парламенте. "Они имеют и опыт, и возможности, владеют 
ситуацией и продолжат начатые реформы на качественно новом уровне, с обновленным кадровым потенциалом", - отметил 
президент. "Считаю также, что будет правильным, если в парламенте существенно будут представлены и "Процветающая 
Армения"  и  АРФ  "Дашнакцутюн".  "Процветающая  Армения"  своим  потенциалом  привнесет  определенную  свежесть,  а 
"Дашнакцутюн"  с  точки  зрения  продолжения  своих  удач,  а  также  сохранения  национальных  ценностей  и  отношений  с 
диаспорой поможет развитию нашей страны", - заметил Кочарян и добавил, что желательно, чтобы Объединенная трудовая 
партия также была в парламенте, что, по словам президента, будет полезным для Армении.

11 мая. Группа вооруженных лиц в военной форме без знаков различия 10 мая в районе 18:00 по мкс остановила 
патруль  КСПМ СНГ  в  непосредственной  близости  от  грузинского  военно-патриотического  лагеря,  расположенного  у 
населенного  пункта  Ганмухури  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта.  Об  этом  сообщил  начальник  пресс-службы 
миротворцев  Александр  Диордиев.  По  его  словам,  остановившие  попытались  воспрепятствовать  патрулированию 
российских миротворцев и, нецензурно выражаясь, угрожали миротворцам применением оружия. Командование КСПМ СНГ 
считает необходимым напомнить, что данное патрулирование - не праздное желание военнослужащих КСПМ СНГ, оно 
осуществляется  в  зоне  безопасности  вдоль  линии  разъединения  противоборствующих  сторон  определенными 
"Соглашением о прекращении огня и разъединении сил", подписанным в Москве 14 мая 1994 года, заметил он. 

11  мая.  Государственная  ветеринарная  служба  Абхазии  разработала  план  мероприятий  по  предупреждению 
заболевания африканской  чумой.  Как  сообщил начальник  Госветслужбы  Эрик  Аншба,  в  частности,  в  Гальском районе 
Абхазии  ввели  карантин,  на  КПП "Ингури"  установлены дезинфекционные  барьеры для  автотранспорта  и  пешеходов, 
запрещен ввоз животноводческой продукции из Грузии в Абхазию. Отметим, что введение подобных мер связанно с тем 
фактом, что данное заболевание зафиксировано в Зугдидском районе Грузии. По словам Эрика Аншба, это заболевание по 
своим клиническим признакам и паталогоанатомическим изменениям сходно  с африканской  чумой свиней.  "Оно имеет 
тенденцию к  быстрому распространению,  поэтому мы принимаем все  меры по  недопущению переноса  заболевания  с 
приграничной грузинской территории в Абхазию", - отметил Эрик Аншба.

11 мая. Министерство иностранных дел Грузии направило ноту протеста внешнеполитическому ведомству России 
с  требованием  разъяснений  по  поводу  нарушения  воздушного  пространства  Грузии.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
внешнеполитического ведомства Грузии, 10 мая в 12:31 в районе населенного пункта Степанцминда (северный участок 
грузино-российской границы) два самолета нарушили воздушное пространство Грузии.  По данным грузинской стороны, 
высота полета  составила  5 600 метров со  скоростью 620 км/ч.  Продолжительность  полета в  воздушном пространстве 
Грузии  составила  -  4  минуты.  Между  тем  российскаая  сторона  опровергает  обвинения  в  своой  адрес.  Министерство 
иностранных дел РФ на ноту протеста Грузии с официальными заявлениями пока не выступает. В штабе же ВВС России 
данную информацию опровергли, выразив готовность представить материалы объективного контроля.

11 мая. В Южной Осетии прекращается движение по Транскавказской магистрали на участке Тамарашени-Кехви. 
Дорога перекрыта с 9.00 11 мая. Как сообщили в пресс-службе МВД Южной Осетии, меры направлены на обеспечение 
безопасности граждан республики и недопущения провокаций. "Данные меры будут действовать вплоть до достижения в 
рамках  СКК  договоренности  о  восстановлении  режима  беспрепятственного  проезда  по  указанной  территории  и 
прекращения деятельности так называемой "администрации" Дмитрия Санакоева", - говорится в сообщении. 

11  мая. Лидер  общественно-политического  движения  "Народ  Южной  Осетии  -  за  мир",  "альтернативный 
президент"  Южной  Осетии  Дмитрий  Санакоев выступил  с  речью  в  парламенте  Грузии  в  качестве  главы  временной 
администрации  Южной  Осетии.  Официальный  статус  "главы  временной  администрации  на  территории  бывшего 
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Югоосетинского  автономного  округа"  был  присвоен  Дмитрию  Санакоеву  постановлением  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили от 10 мая, подписанным в соответствии с принятым парламентом Грузии 13 апреля и вступившим в силу с 16 
апреля законом "О создании временной администрации на территории бывшего Югоосетинского округа", определяющим 
"форму и порядок временного государственного управления на территории бывшего Югоосетинского автономного округа до 
полного восстановления на указанной территории юрисдикции Грузии".

11 мая. В Кракове состоялась трехсторонняя встреча президентов Азербайджана,  Украины и Грузии  Ильхама 
Алиева,  Виктора Ющенко и  Михаила Саакашвили. Говоря о нынешнем состоянии сотрудничества в рамках  ГУАМ, главы 
государств отметили важность дальнейшего расширения и укрепления связей, подчеркнули наличие широких перспектив 
для взаимодействия в энергетическом и транспортном секторах и необходимость их использования. Во время беседы были 
также  затронуты  вопросы,  касающиеся  "замороженных"  конфликтов  на  пространстве  ГУАМ,  отмечена  важность 
дальнейшего  расширения  сотрудничества  в  рамках  организации  по  их  урегулированию.  На  встрече  шла  речь  и  о 
предстоящем в Баку саммите глав государств ГУАМ, были обсуждены документы, которые предполагается принять на этом 
саммите,  и  важные  вопросы,  которые  найдут  в  них  отражение.  Главы  государств  обменялись  мнениями  о  путях 
дальнейшего  развития  организации,  ее  контактах  с  другими  странами  и  международными  структурами,  реализации 
намеченных в рамках ГУАМ проектов.

11 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев отбыл в Краков (Польша) для участия на энергетическом саммите 
глав пяти государств - Азербайджана, Украины, Грузии, Литвы и Польши. Визит Ильхама Алиева в Польшу завершится 12 
мая. 

11 мая. "Азербайджан выступает за скорейшее урегулирование палестино-израильского конфликта. Должно быть 
создано независимое Палестинское государство, а палестинский народ, долгие годы испытывающий страдания - обрести 
независимость",  -  заявил президент Азербайджана  Ильхам Алиев в интервью Египетскому информационному агентству 
MENA. В поддержку этой позиции Азербайджан выступает в рамках Организации исламская конференция (ОИК) и других 
международных организаций, - отметил президент.

11 мая. МИД России ответил на ноту протеста МИД Азербайджана о сюжете в программе "Вести недели" от 22 
апреля, где говорилось, что Нахичевань - это исконно армянская территория. Ответ Москвы не удовлетворил Баку,- заявил 
замначальника Управления информационной политики и печати МИД Азербайджана Метин Мирза. "Мы ждем от российской 
стороны шагов, отвечающих характеру отношений стратегического партнерства двух стран, - сказал он. - Нынешний подход 
российской стороны затрудняет рассмотрение вопроса о продолжении вещания российских государственных телеканалов 
на территории Азербайджана".

11 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию во главе с председателем Конституционного 
суда Турции Тулай Тугджу. 

11  мая. В  Страсбурге  состоялась  встреча  министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна с 
сопредседателями Минской группы по урегулированию нагорно-карабахского конфликта. Как сообщил корреспонденту ИА 
REGNUM и. о. пресс-секретарь МИД Армении Владимир Карапетян, в ходе встречи был обсужден вопрос возможных встреч 
глав МИД Армении и Азербайджана, а президентов двух стран. В Страсбурге также прошла встреча сопредседателей МГ 
ОБСЕ с министром иностранных дел Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым.

12 мая. Лидер оппозиционной партии "Имеди" ("Надежда")  Ирина Саришвили назвала состоявшееся накануне в 
парламенте  Грузии  выступление  лидера  общественно-политического  движения  "Народ  Южной  Осетии  -  за  мир", 
"альтернативного президента" Южной Осетии Дмитрия Санакоева "очередной авантюрой грузинского руководства", которая, 
по  ее  мнению,  "никоим  образом  не  приведет  к  урегулированию  конфликта"  в  Южной  Осетии.  Ирина  Саришвили 
раскритиковала парламентскую оппозицию, которая в целом положительно оценила выступление Дмитрия Санакоева в 
парламенте. 

12 мая. ГУАМ должен выработать общую позицию по механизмам урегулирования так называемых замороженных 
конфликтов. Как сообщил в пятницу, 11 мая, президент Украины  Виктор Ющенко, этот вопрос обсуждался во время его 
встречи в Кракове с главами государств-участников ГУАМ - президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым и президентом 
Грузии Михаилом Саакашвили в Киеве со ссылкой на информацию пресс-службы Ющенко.

12 мая. В Армении стартовали парламентские выборы. 12 мая ровно с 8:00 (7:00 мск) началось голосование в 
1923 избирательных участках. Выборы проходят по пропорциональной и мажоритарной системе. В республике объявлен 
нерабочий день.

12  мая. Оппозиционная  партия  "Оринац  Еркир"  накануне  парламентских  выборов  обратилась  с  заявлением-
призывом, в котором предупреждает, что в день голосования будут "массово раздаваться предвыборные взятки" и партия 
"имеет точные сведения об этом". Об этом говорится в заявлении партии.

12 мая. "Я выдвину свою кандидатуру на президентских выборах 2008 года". Об этом заявил лидер партии "Новые 
времена"  Арам  Карапетян после  голосования  на  парламентских  выборах.  "Я  индивидуалист,  политический  деятель, 
работающий  в  одиночку,  и  не  собираюсь  присоединяться  в  ходе  президентских  выборов  к  какому-либо  кандидату",  - 
отметил он, комментируя свое отношение к заявлению Артура Багдасаряна (лидер партии "Оринац Еркир") о возможности 
присоединения партии "НВ" к партии "ОЕ" и выдвижении единого кандидата на президентских выборах.

12 мая. После парламентских выборов в Армении сопредседатели Минской группы  ОБСЕ по урегулированию 
нагорно-карабахского  конфликта  посетят  регион.  Об этом заявил министр  иностранных  дел Армении  Вардан Осканян, 
недавно  прибывший из  Страсбурга,  где  встречался  с  международными  посредниками.  Осканян  заметил,  что  пока  нет 
конкретных  договоренностей  о  сроках  визита,  но  само  желание  согласовано.  "Я  заметил,  что  сопредседатели 
заинтересованы в ускорении переговорного процесса", - отметил министр.

12 мая. В 20:00 по местному времени (19:00 мск)  в Армении закрылись все 1923 избирательных участка,  на 
которых  12  мая  народ  избирал  депутатов  Национального  собрания.  Выборы  проходили  по  пропорциональной  и 
мажоритарной избирательным системам. По последним данным ЦИК Армении, по положению на 17:00 (16:00 мск), в целом 
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по всей территории страны проголосовало 1 060 653 избирателя, или 45,8% от общего числа обладающих правом голоса 
граждан.  Согласно этим данным,  наибольшую активность проявили избиратели в  Арагацотнской области Армении,  где 
проголосовало более 56% избирателей, а наименьшую - в Ширакской области (40,8%).

12 мая. По предварительным данным ЦИК Армении на 22:00 по местному времени (21:00 мск), на парламентских 
выборах 12 мая проголосовало 59,4% от общего числа избирателей.

12 мая.  В суды первой инстанции Армении, по состоянию на 20:00 по местному времени (19:00 мск) - времени 
закрытия  избирательных  участков,  поступило  80  заявлений  о  восстановлении  избирательных  прав,  и  все  они 
удовлетворены.

13  мая.  12  мая  с  20:05  до  20:45  с  короткими  промежутками  между  южной  окраиной  г.  Цхинвали,  окраиной 
населенного  пункта  Эргнети  и  северной  окраиной  населенного  пункта  Никози  произошла  интенсивная  перестрелка,  в 
которой  участвовали  правоохранительные  органы  сторон.  Об  этом  говорится  в  сообщении  Объединенного  штаба 
Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта. С 23:30 до 24:00 между северной окраиной г. 
Цхинвал,  населенным пунктом Квернет  и  южной  окраиной  населенного  пункта  Тамарашени произошла перестрелка,  в 
которой участвовали грузинская и югоосетинская стороны. Огонь велся из стрелкового оружия и гранатометов. В результате 
перестрелки легкое ранение получил житель Цхинвала, которого доставили в городскую больницу" - говорится в сообщении 
ССПМ.

13  мая. По  состоянию  на  15:00  по  ереванскому  времени  (14:00  мск),  ЦИК Армении  обработал  и  огласил 
предварительные данные об итогах голосования во всех 1923 избирательных участках республики.  Общее количество 
проголосовавших  составило  1.389.521,  или  59,9%  от  их  общего  количества.  Голоса  избирателей,  по  данным  ЦИК, 
распределились следующим образом: Республиканская партия Армении (РПА) (лидер - премьер-министр Серж Саркисян) - 
457.032 голоса (32,8%).  Партия "Процветающая Армения" (лидер -  предприниматель, депутат  Гагик  Царукян)  -  204.443 
голоса (14,7%). АРФ "Дашнакцутюн" - 177.192 голоса (12,7%). Партия "Оринац Еркир" (лидер - экс-спикер парламента Артур 
Багдасарян) - 95.256 голосов (6,8%). Партия "Наследие" (лидер - экс-глава МИД Раффи Ованнисян) - 80.890 голосов (5,8%). 
ОТП (лидер - депутат  Гурген Арсенян ) - 59.307 голосов (4,2%). Далее следуют оппозиционное "Национальное единение" 
Арташеса Гегамяна с 49.863 голосами и оппозиционная внепарламентская партия "Новые времена",  набравшая 47.018 
голосов. Пройдут ли эти политические силы в парламент, пока неясно. Все остальные партии и один избирательный блок 
далеки от преодоления 5%-го рубежа.

13  мая. Европейские  наблюдатели  зафиксировали  определенный  прогресс  в  вопросе  проведения  выборов  в 
Армении по  сравнению с  выборами  2003  года.  По  словам специального  координатора  ОБСЕ по  выборам в  Армении, 
шведского парламентария и вице-президента Парламентской Ассамблеи ОБСЕ  Тоне Тингсгаарда, нынешние выборы в 
Армении прошли в соответствии с большинством международных стандартов.

13  мая.  Член  Центральной  избирательной  комиссии  Армении  от  распавшегося  оппозиционного  блока 
"Справедливость"  Феликс  Хачатрян  привел  примеры  многочисленных  нарушений  избирательного  законодательства  и 
призвал остальных членов ЦИК признать прошедшие парламентские выборы недействительными. В ходе заседания ЦИК 
Хачатрян сообщил,  что были нарушены многочисленные нормы ведения агитации,  зарегистрированы случаи массовой 
дачи взяток.  Заметим,  что международные наблюдатели заявили, что выборы прошли в соответствии с большинством 
международных стандартов.

13 мая. Владимир Рушайло представил Роберту Кочаряну заключение наблюдательской миссии СНГ, согласно 
которому парламентские выборы в Армении оценены как свободные, справедливые и прозрачные. Причем, по мнению 
наблюдателей  от  СНГ,  это  важнейший  шаг  для  стабильного  развития  государства  и  дальнейшей  демократизации. 
Наблюдатели  зафиксировали  также  определенные  технические  недочеты,  для  исправления  которых  ими  были 
представлены конкретные предложения.

13  мая. Оппозиционная  партия  "Оринац  Еркир"  осуждает  массовые  нарушения,  допущенные  в  ходе 
парламентских  выборов  и  полученные  по  их  итогам  результаты",  -  отмечается  в  заявлении  политсовета  партии.  ОЕ 
заявляет, что в ходе голосования и подсчета голосов были допущены масштабные нарушения. "Оринац Еркир" заявляет, 
что начинает процесс оспаривания итогов выборов в судебных инстанциях с требованием пересмотреть результаты и по 
этой причине не будет подписывать итоговые протоколы  ЦИК Армении. Ранее о массовых нарушениях в ходе выборов 
заявили  ряд  радикально  оппозиционных  партий.  По  предварительным данным  ЦИК  Армении,  "Оринац  Еркир"  набрал 
порядка 7% голосов.

13  мая. На  основании  полученных  сообщений  о  нарушениях  в  ходе  парламентских  выборов  Генпрокуратура 
Армении возбудила 9 уголовных дел. Как сообщили в пресс-службе Генпрокуратуры Армении, было получено 10 сообщений 
о нарушениях в ходе избирательного процесса. От кандидатов в депутаты было получено множество сообщений, которые в 
результате проверки оказались не соответствующими действительности.

13  мая. Три  члена  ЦИК Армении  от  оппозиционных  партий  -  Народной  партии Армении  Феликс  Хачатрян, 
"Национального  Единения"  -  Завен  Плузян и  Сона  Саркисян от  "Оринац  Еркир"  не  подписали  протокол  по  итогам 
парламентских выборов.

13 мая. Президент Армении Роберт Кочарян поздравил тройку партий, набравших наибольшее количество голосов 
избирателей в ходе парламентских выборов 12 мая. В частности, он посетил центральный офис Республиканской партии 
Армении (РПА), набравшей 32,8%. Глава армянского государства отметил, что "голосуя за РПА, граждане отдавали свои 
голоса в пользу продолжения экономических и социальных реформ в  стране".  Представителей партии "Процветающая 
Армения",  набравшей 14,7  % голосов  избирателей,  президент принял у себя и  поздравил с победой.  Роберт Кочарян 
заявил, что, впервые участвуя в парламентских выборах, партия достигла серьезных успехов. В телефонном разговоре с 
представителем  Бюро  Армянской  Революционной  Федерации  "Дашнакцутюн",  набравшей  12,7%  голосов,  Грантом 
Маркаряном президент отметил, что считает положительным тот факт, что АРФД увеличил свое присутствие в парламенте. 
Глава Армении выразил надежду, что АРФД будет вести конструктивный диалог с другими политическими силами.
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Об итогах парламентских выборов в Армении 12 мая
Михаил Александров

Парламентские выборы в Армении состоялись. В них приняло участие почти 1,4 млн. человек, то есть 59,99% 
зарегистрированных избирателей.  Отрадно отметить, что прогноз Института стран СНГ относительно результатов выборов 
в  целом  оправдался.  Как  и  предполагалось  в  прогнозе,  первое  место  на  выборах  получила  Республиканская  партия 
Армении (РПА).  Она набрала 33.8%.  Не ошиблись мы и относительно партии, которая займет второе место.  Ей стала 
«Процветающая Армения», получившая 15.1% голосов. В прогнозе также отмечалось, что партии Дашнакцутюн и "Оринац 
Еркир" (Страна Законности)  поделят третье и четвертое места.  Так оно и получилось.  Дашнакцутюн завоевала третье 
место, набрав 13.1% голосов, а ОЕ – четвертое, получив 7%.

Единственное, пожалуй, что не было учтено прогнозом, это то, что разрыв между партиями будет столь велик. 
Дашнакцутюн  опередила  ОЕ почти  в  два  раза.  Этому,  видимо,  очень  поспособствовал «шпионский  скандал»,  который 
разразился  сразу  же  перед  выборами  и  в  котором  в  неблаговидной  роли  фигурировал  лидер  ОЕ  Артур  Багдасарян. 
Согласно записи подслушанного разговора между ним и советником-посланником посольства Великобритании в Ереване, 
Багдасарян пытался убедить Запад не признавать итоги выборов и поддержать в Армении «оранжевую революцию». Столь 
циничное манкирование интересами собственного народа ради личных политических амбиций, видимо, не понравилось 
многим  сторонникам Багдасаряна  и  привело  к  оттоку  голосов  от  него  в  пользу  других  оппозиционных  сил.  Отсюда  – 
довольно скромный результат его партии.

Голоса  избирателей,  разочарованных  Багдасаряном,  видимо,  отошли  к  доселе  малоизвестной  партии 
«Наследие», лидером которой является экс-глава МИД Армении Раффи Ованнисян. Неожиданно для многих, в том числе и 
для нас, она преодолела 5%-процентный барьер и прошла в парламент, набрав 6% голосов. Партия была основана в 2002 
году и по состоянию на июнь 2005 года имела 28 офисов и 46 территориальных отделений. Тот факт, что лидер партии –  
гражданин  США  придает  ей  определенный  прозападный  оттенок.  Но  дело  не  только  в  гражданстве.  В  политической 
программе  Ованнисяна,  хотя  и  в  завуалированной  форме,  но  прослеживается  линия  на  пересмотр  нынешнего 
внешнеполитического курса  Армении.  Так,  в  интервью ИА Regnum он утверждал,  что  последствия нынешней внешней 
политики  –  «изолированность  Армении  от  региональных  процессов,  статус  придатка  и  форпоста,  уязвимость  в  сфере 
безопасности…».  Ованнисян не сказал прямо, что это состояние – результат пророссийской ориентации Армении, но без 
сомнения это подразумевал. Более того, на пресс-конференции 8 мая сего года он заявил, что «Россия в какой-то степени 
вмешивается во внутренние дела Армении». По его словам, такого происходить не должно.

С другой стороны, он не видит ничего страшного в проникновении НАТО в Закавказье. Вот его слова из того же 
интервью ИА Regnum: «Кавказский регион сегодня - пояс стратегических интересов как России, так и Евросоюза и НАТО… 
Я никогда не слышал, чтобы ОДКБ мешало НАТО и наоборот… Не думаю, что Армения встанет перед подобным жестким 
выбором.  Во  многих  вопросах,  как  для  Запада,  так  и  для  Армении,  Россия  лучший  союзник.  Следовательно, 
противопоставлять эти две структуры на нынешнем этапе глобальных трансформаций, бесперспективно». В этих фразах 
отчетливо прослеживается аргументация, выработанная в структурах НАТО для обоснования своего расширения на Восток 
с целью нейтрализовать возражения России. Тот факт, что Ованнисян прибег к этой аргументации говорит о многом. 

Примечательно  также,  что  он  пытался выдвинуть  свою кандидатуру  на  президентских  выборах  2003  г.,  но  в 
регистрации ему было отказано. Несмотря, на это, он не скрывает своих намерений вместе со своей партией «участвовать 
в  формировании  кандидатуры  на  будущих  президентских  выборах».  Вероятнее  всего,  за  этой  витиеватой  фразой 
скрывается намерение выдвинуть единого прозападного кандидата, которым может быть либо сам Ованнисян, либо кто-то 
другой.  Преимуществом  Ованнисяна  на  этом  поприще  является  то,  что  в  отличие  от  Багдасаряна,  он  не  был 
скомпрометирован участием в подготовке «оранжевой революции». 

Таким образом, в армянский парламент на этих выборах прошли две прозападные партии, которые в будущем 
могут объединить свои усилия. Конечно, количество депутатских мандатов, завоеванных этими партиями, минимально. Но 
они создали определенный политический плацдарм, с которого будет удобно входить в президентскую гонку. И хотя их 
шансы на успех в этой гонке сейчас равны нулю, они заметно возрастут, если в армянской правящей элите будет нарастать 
раскол по линии президент - премьер-министр.

Наш прогноз несколько переоценил шансы на успех двух традиционных оппозиционных партий – Народной партии 
Армении (лидер - Степан Демирчян) и Национального Единства (лидер – Арташес Гегамян). Ни та, ни другая не преодолели 
5% барьер. Против этих партий сыграло два фактора. Во-первых - их отказ сформировать единый оппозиционный блок. Во-
вторых,  появление  на  политической  сцене  «Процветающей  Армении».  Эффект  ПА  оказался  несколько  иным,  чем 
предполагали ее спонсоры. Многие не искушенные в политике армянские избиратели восприняли ПА как оппозиционную 
силу. Поэтому, вместо того, чтобы расколоть электорат республиканцев, она оттянула голоса у оппозиции. Что касается 
упущенного эффекта от объединения сил, то он очевиден. Если голоса отданные за НПА (3,59%) и НЕ (2,76%) сложить, то 
они  дадут  в  сумме  6,35%,  что  было  бы  вполне  достаточно  для  попадания  в  парламент  даже  без  учета  других 
оппозиционных сил, которые могли бы примкнуть к коалиции. Хороший урок на будущее для российских оппозиционных 
партий на парламентских выборах этого года.

Что касается расклада в мажоритарных округах, то он следующий: республиканцы - 22 места, «Процветающая 
Армения» - 7, "Оринац Еркир" – 2, Дашинк - 1, независимые кандидаты – 9. Впрочем, по некоторым избирательным округам 
уже начались судебные тяжбы. Например ПА добивается пересмотра результатов по двум округам, где победила РПА, и 
будет подавать апелляцию в судебные инстанции. И это не случайно. В новом раскладе парламента каждый голос будет 
иметь значение.

Точное количество парламентских мест, которое получит каждая партия, пока неизвестно, так как ЦИК Армении 
еще предстоит распределить места, не доставшиеся партиям, которые не смогли преодолеть 5% барьер, между партиями-
победительницами. По пропорциональной системе партии, прошедшие в парламент, получили следующее количество мест: 

 Республиканская партия – 90 х 33.8% = 30 мест
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 «Процветающая Армения» - 90 х 15.1% = 14 мест
 Дашнакцутюн - 90 х 13.1% = 12 мест
 «Оринац Еркир» - 90 х 7% = 6 мест
 «Наследие» - 90 х 6% = 5 мест

ЦИК Армении должна распределить оставшиеся 23 места в парламенте между победившими партиями примерно 
следующим образом. Республиканцы – 10 мест, ПА – 5 места, Дашнакцутюн – 4 места, ОЕ – 2 места, «Наследие» – 2 места. 
Таким образом, общее количество мест, полученное партиями по пропорциональным спискам будет выглядеть так: РПА – 
40 мест, ПА – 19 мест, Дашнакцутюн – 16 мест, «Оринац Еркир» - 8 мест и «Наследие» - 7 мест. С учетом результатов по 
мажоритарным округам расклад мест в будущем парламенте Армении скорее всего будет выглядеть следующим образом. 

 Республиканская партия – 40 + 22 = 62 места
 «Процветающая Армения» - 19 + 7 = 26 мест
 Дашнакцутюн – 16 мест
 «Оринац Еркир» – 8 + 2 = 10 мест
 «Наследие» - 7 мест
 Дашинк – 1 место
 Независимые – 9 мест

Данный расклад мест в парламенте показывает, что РПА немного не дотягивает до абсолютного большинства. 
Однако,  тот  факт,  что  ей  не  хватает  для  получения  этого  большинства  всего  4  голосов  ставит  ее  в  положение 
непререкаемого  лидера.  Конечно,  РПА  не  сможет  обойтись  без  коалиции,  чтобы  сформировать  правительство 
большинства. Однако, никакой партнер по коалиции не сможет ставить РПА жесткие условия, так как у республиканцев – 
относительная свобода маневра в том, с кем заключить коалиционное соглашение. В случае же если ни одна партия не 
захочет вступать в коалицию с республиканцами, они могут сформировать правительство относительного большинства, что 
также допускается армянской конституцией и править при поддержке нескольких независимых депутатов, которых могут 
заинтересовать постами в правительстве или какими-либо другими преференциями. 

Понятно, что такое состояние сделает положение правительства РПА не очень устойчивым, так как всегда будет 
велика вероятность правительственного кризиса. Поэтому республиканцы будут все-таки стремится создать устойчивую 
коалицию и даже пойдут  на определенные уступки потенциальным партнерам.  Однако,  одной ключевой уступки они в 
данной ситуации никогда не допустят. Речь идет о том, чтобы отказаться от выдвижения на пост премьер-министра Сержа 
Саркисяна. Все остальные вопросы дележа власти могут быть предметом торга, но этот - нет.

Конечно, теоретически можно допускать некую ситуацию, когда все другие парламентские фракции объединяться 
против республиканцев и сформируют правительство без их участия.  Однако на практике это – нереально. Во-первых, 
«Процветающая Армения» просто не в состоянии войти в одну коалицию с «Оринац Еркир» после того как  президент 
Роберт Кочарян назвал Артура Багдасаряна  предателем.  Быть  в  одной  коалиции с  предателем для пропрезидентской 
партии – это нонсенс. Во-вторых, перетянуть на свою сторону всех независимых депутатов будет довольно сложно. Сержу 
Саркисяну,  возглавляющему  сейчас  правительство,  будет  сделать  это  значительно  легче,  чем  оппозиции.  В-третьих, 
дашнаки уже установили с республиканцами устойчивые деловые отношения в рамках правительственной коалиции. И хотя 
они не очень симпатизируют Сержу Саркисяну, но преимущества от своего нахождения у власти для них гораздо важнее, 
нежели чем сомнительные перспективы маневров на оппозиционном поле. И наконец, противоречия между всеми другими 
партиями  настолько  глубоки,  что  договориться  между  собой  им  будет  значительно  сложнее,  чем  одной  из  них  с 
республиканцами.

Таким  образом,  интрига,  затеянная  Робертом  Кочаряном  с  созданием  партии  «Процветающая  Армения»  не 
увенчалась успехом. При довольно неплохих результатах ПА, как новой партии, на нынешних выборах, она никак не сможет 
остановить победный марш Сержа Саркисяна к вершине власти. Похоже, президенту Роберту Кочаряну пора примириться с 
реальностью и готовиться к передаче власти своему бывшему соратнику. Это будет гораздо более хорошим вариантом для 
Армении,  нежели решающая схватка  титанов  «под ковром»,  которая может  привести  к  расколу  политической  элиты с 
неясными последствиями для армянской государственности.

"Провластные партии получили большинство в армянском 
парламенте"

 14.05.2007, КРЕМЛЬ.орг
М. Александров

Михаил Александров, руководитель отдела Кавказа Института стран СНГ.
- 12 мая в Армении состоялись парламентские выборы. Победу одержала Республиканская партия Армении, 

всего в парламент прошли пять партий. Насколько ожидаемыми оказались результаты? 
-  Результаты оказались  очень  ожидаемыми  в  основных своих  параметрах.  Наш институт  до  проведения самих 

выборов опубликовал на своем сайте предварительный прогноз, и большая часть сбылась. Первое место заняла правящая 
партия, главой которой является премьер-министр Армении. Она победила с существенным отрывом от других. Второе 
место как и предполагалось заняла партия 'Процветающая Армения', получив 13% голосов, несколько меньше, чем они 
рассчитывали.  Эта  партия  была  создана  как  определенный  противовес  республиканцам,  во  многом  по  инициативе 
администрации  президента  Армении,  поэтому  она  тоже  пользовалась  значительной  административной  и  финансовой 
поддержкой. Третье место заняла партия 'Дашнакцутюн',  которая тоже входит в правительственную коалицию. То есть, 
провластные силы получат в парламенте подавляющее большинство. 

Единственное,  что  пока  не  ясно,  смогут  ли  республиканцы  сформировать  правительство  с  опорой  только  на 
'Дашнакцутюн'. В случае, если им придется идти на компромисс с 'Процветающей Арменией', возможны какие-то уступки с 
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их стороны. Но я думаю, что уже при таком результате, особенно с учетом того, что половину мажоритарных округов взяли 
республиканцы, скорее возникнет коалиция 'Дашнакцутюн' и Республиканской партии. Они могут включить 'Процветающую 
Армению' в состав коалиции, но партия в таком случае не сможет выдвигать каких-то принципиальных условий. Например, 
не сможет добиться того, чтобы Серж Саркисян не выдвигал свою кандидатуру на пост президента на следующих выборах. 
Это уже совершенно нереально. 

Неожиданностью  явилось  достаточно  слабое  выступление  партии  прозападного  толка  'Оринац  Еркир'  ('Страна 
законности'),  лидером  которой  является  Артур  Багдасарян.  В  значительной  степени  ухудшению  позиции  партии 
способствовал шпионский скандал, который разразился незадолго до выборов. В средства массовой информации была 
вброшена пленка с  записью беседы Багдасаряна с советником-посланником Англии, где Багдасарян открыто призывал 
англичан  не  признавать  выборы  и  пойти  на  поддержку  сценария  оранжевой  революции.  Поскольку  этот  план  был 
разоблачен, Западу будет очень сложно делать какие-то шаги в поддержку оранжевой революции. Кроме того, скандал 
здорово ударил по имиджу Багдасаряна. Армяне ценят свою национальную независимость, и когда они видят, что кто-то с 
различными иностранными политическими силами заигрывает в своих личных интересах, подрывая суверенитет Армении, 
это очень негативно сказывается на его имидже. В результате, партия 'Оринац Еркир' набрала порядка 7% голосов, вместо 
ожидаемых 10-11%. Но мы также предполагали, что они пройдут в парламент. 

Не прошли в парламент Народная партия Армении, лидер Степан Демирчян, и партия 'Национальное единство', 
лидер Арташез Гигамян. Эти партии раньше присутствовали в парламенте. Наверное, фактор 'Процветающей Армении' 
сыграл тут определенную роль. Партия новая, и ожидалось, что она оттянет голоса от республиканцев, но она оттянула 
голоса от партий оппозиции, которые в итоге не прошли в парламент. Но это несущественный элемент, поскольку эти 
партии существенно не влияли на политику Армении. 

Неожиданностью  явилось  прохождение  в  парламент  партии  'Наследие'.  Эта  партия  малоизвестна,  и  сейчас 
предстоит разобраться с тем, что это за организация. Она набрала чуть более 5% голосов и не сможет существенно влиять 
на  ситуацию  в  парламенте,  но  если  возникнут  серьезные  противоречия  между  'Процветающей  Арменией'  и 
республиканцами, тогда роль этой партии в парламенте заметно возрастет, и многое будет зависеть от ее позиции - захочет 
она поддержать 'Процветающую Армению' или не захочет. Ведь ни одна из проправительственных сил - ни республиканцы, 
ни  'Процветающая Армения'  -  не захотят  сейчас  сотрудничать  с  Багдасаряном и его  партией.  От  него отмежевался и 
президент, который поддерживает 'Процветающую Армению',  и премьер-министр, который увидел в нем агента Запада. 
Таким образом,  на  коалицию с  ним никто  не  пойдет,  и  единственным  партнером для  коалиции оппозиционных  сил  в 
армянском  парламенте  остается  партия  'Наследие'.  Если  'Процветающая  Армения'  и  'Наследие'  объединятся,  то  у 
республиканцев может сложиться довольно сложная ситуация. Надо посмотреть на то, как будут развиваться события. В 
любом  случае,  проправительственные  силы  контролируют  парламент,  расхождение  между  республиканцами  и 
'Процветающей Арменией' являются расхождениями личностного плана - личных амбиций президента и премьер-министра, 
а не разных политических курсов. 

- Как на выборах были представлены международные наблюдатели, и были ли выявлены нарушения? 
– Международные наблюдатели были представлены очень широко. От одного ОБСЕ было больше трехсот человек. 

Наблюдателей от СНГ было около 160 человек, также были представлены более мелкие организации. Я сам присутствовал 
на  нескольких  избирательных  участках  и  видел,  как  идут  выборы.  Могу  сказать  точно,  что  никакой  возможности 
фальсификации  в  ходе  голосования  не  было.  Наблюдатели  от  различных  политических  партий  стояли  как  церберы, 
подозрительно  осматривая  любого  входящего  человека,  который  не  связан  непосредственно  с  голосованием.  Таким 
образом, было совершенно нереально вбросить какие-то дополнительные бюллетени или по несколько раз завозить людей 
для голосования.  Если бы такие нарушения имели место,  они бы выявились сразу.  Также были установлены камеры, 
которые снимали процесс вскрытия урн и подсчета голосов. И все это проходило в присутствии наблюдателей от всех 
партий.  Поэтому  вряд ли  возможны какие-либо  серьезные подтасовки.  Оценки,  данные миссией  ОБСЕ,  миссией  СНГ, 
вполне соответствуют действительности.

–

"Россия никуда не собирается уходить из Южного Кавказа"
10.05.2007, Новости-Армения 

А. Мигранян
Россия никуда не собирается уходить из Южного Кавказа в целом и из Армении в частности. Об этом заявил в 

четверг журналистам в Ереване известный российский политолог, председатель Комиссии Общественной палаты РФ по 
вопросам глобализации и национальной стратегии развития Андраник Мигранян.

По его словам, о том, насколько серьезно Россия намерена присутствовать на Южном Кавказе свидетельствует 
открытие в Армении филиала Института стран СНГ.

«Создание данного филиала является своеобразным посланием всему миру о том, что Россия никуда не собирается 
уходить  и  всегда  будет  присутствовать  на  Южном  Кавказе»,  -  сказал  А.Мигранян,  подчеркнув,  что  это  является  не 
конъюнктурным моментом.

По его словам, Кавказ и особенно Южный Кавказ является «подбрюшьем» России. «Основные центры сил мировой 
политики ведут борьбу за влияние на Южном Кавказе, и присутствие России в регионе будет особенно активно проявляться 
именно в Армении, поскольку в других республиках российское присутствие сокращается», - отмечает А.Мигранян.
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«Вся политика Саакашвили построена на пиар-кампании»
09. 05. 2007, «Зеркало»

Дж. Баирамова (Тбилиси)
На  Грузию  опять  накатила  волна  протестов.  Что  ни  день,  в  столице  проходят  митинги.  Люди,  в  основном 

пенсионеры и безработные, выражают свое недовольство то перед парламентом, то на знаменитой, благодаря "революции 
роз",  площади Свободы,  требуя у  правительства  выполнить  данные им народу  обещания.  Давно  забытые для грузин 
надежды о повышении пенсий и устранении безработицы в один миг актуализировались благодаря "сюрпризам", которыми 
правительство решило шокировать население.

Повышение цен на газ и общественный транспорт и последовавшее за этим принятие парламентом законопроекта 
о  повышении  тарифов  на  земельный  налог  ввергли  общественность  в  настоящую  истерику.  Правда,  митинги  эти  не 
сравнимы с теми, что когда-то сделали революцию. Однако малочисленность толпы не смущает грузинскую оппозицию, 
которая хочет  использовать  свой  шанс  для  реабилитации.  Лейбористы,  консерваторы,  представители партии  "Картули 
Даси" - ныне все они пытаются привлечь на свою сторону как можно больше сторонников. Причем ораторского искусства и 
тем, и другим не занимать. Находятся и те, кто пытается привлечь к себе внимание посредством лоббирования социальных 
законопроектов в парламенте. Ведь следующие парламентские выборы состоятся уже в 2008 году.

Насколько высоки шансы оппозиции в Грузии? На этот и другие вопросы в интервью "Зеркалу" отвечает 
грузинский депутат, один из руководителей Консервативной партии Звиад Дзидзигури.

- Что происходит в Грузии? Похоже, страна на пороге очередной революции?
- Просто терпению людей постепенно приходит конец, вот они и выходят на улицы. Они хотели демократию, но так 

ее и не получили. Они хотели быть защищенными, однако прямо на улицах убивают их сограждан. Они хотели независимой 
судебной системы, но таковой нет. Суды в Грузии стали еще более марионеточными, чем при Шеварднадзе. А несколько 
месяцев  назад  правительство  Грузии  стало  проводить  беспрецедентную  политику  захвата  и  присвоения  частной 
собственности.

Имея в руках рычаги давления, власти заставляют собственников отдавать свои участки земель в центре города в 
собственность правительства. Естественно, оформляется все это как дарственная правительству. Где же справедливость? 
Можно ли после всего этого говорить, что государство защищает права своих граждан? Но и это еще не все. Люди хотели 
получить работу, а что в результате мы имеем? После революции резко возрос процент безработицы. Более 60 тысяч 
людей, работавших в различных госструктурах, потеряли работу в один миг. Их беспардонно выгнали со своих рабочих 
мест. Так что в Грузии сейчас целая армия безработных.

Правительство даже не думает над проблемой создания рабочих мест. Грузины возлагали немало надежд на то, 
что бюджет всей страны, равно как и бюджет каждой семьи, повысится, но ничего такого не произошло. Если нынешнее 
правительство и осуществляет определенные положительные изменения, то этого совсем не достаточно. Это все равно, 
что бросать пыль в глаза грузинскому населению, которое так верило в "революцию роз".

- Но нынешние цифры госбюджета выглядят лучше, чем это было до революции. Вы так не считаете? 
- Согласен, но повысить бюджет удалось в основном благодаря жестким административным мерам, а не за счет 

укрепления рыночных отношений, какой-нибудь экономической концепции. Когда народ участвовал в революции, он не 
думал, что люди опять останутся незащищенными, безработными, с мизерными пенсиями. Страна по-прежнему находится 
в состоянии застоя, по крайней мере, она не развивается так, как мы все хотели.

-  А  что  вы  можете  предложить  грузинскому  населению?  Отличается  ли  ваша  программа  от  той,  что 
проводится командой Саакашвили?

- Мы предлагаем населению хотя бы то, что так громко обещал Саакашвили, но на деле не реализовал. На днях в 
парламенте наша партия представила законопроект об увеличении пенсии с 38 до 45 лари с добавочной выплатой 1 лари 
за каждый год стажа.  Для покрытия необходимой суммы потребовалось бы 200 миллионов лари в  год (примерно 100 
миллионов долларов). И что же вы думаете? Правительство Саакашвили и парламентское большинство не поддержало 
инициативу, указывая на отсутствие денег в госбюджете. Но этот аргумент не выдерживает никакой критики.

Просто власти ничуть не волнует судьба 800 тысяч пенсионеров. Было бы наивно полагать, что с бюджетом почти 
в 5 миллиардов лари правительство не может справедливо решить вопрос с пенсиями.  Тем более, что на следующем 
заседании  парламента  будет  обсуждаться  внесение  поправок  в  бюджет  с  добавлением  600  миллионов  лари.  Хочу 
напомнить, что в ходе последней предвыборной кампании Консервативная и Республиканская партии находились в альянсе 
с движением Саакашвили. Мы вместе обещали народу повысить пенсии. Саакашвили позабыл о своем обещании, а мы - 
нет.

-  А  чем  тогда  можно  объяснить  рейтинг  Саакашвили,  который  все  еще  пользуется  у  населения 
поддержкой? И это несмотря на то,  что политика  Саакашвили,  как отмечают местные наблюдатели,  изобилует 
элементами пиара.

- Это действительно так. Вся политика Саакашвили построена на пиар-кампании. Беда в том, что население слепо 
верит обещаниям Саакашвили и легко поддается на такой пиар. К примеру, при Шеварднадзе фасады не красились, а тут, 
при Саакашвили, вдруг стали наводить красоту. До людей пока не доходит, что правительство существует не только для 
того, чтобы строить фонтаны и делать косметический ремонт города. Этим народ не накормишь. Но я не думаю, что это 
будет продолжаться долго. Народ поймет: все, что говорится по телевизору, противоречит тому, что делается в реальности.

- Как вы расцениваете шансы оппозиции на следующих выборах, если учесть то обстоятельство, что на 
оппозиционных митингах участвует не так много людей? Почему население так неохотно подключается к вашим 
митингам?
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-  Если  хорошенько  вспомнить,  то  во  времена  Шеварднадзе  народ  тоже  поначалу  пассивно  подключался  к 
митингам. Многие говорили, что шансов у тогдашней оппозиции в лице Саакашвили совсем немного, и подобные акции 
протеста ни к чему не приведут. Но, как видите, они ошибались.

На первых порах всегда бывает трудно. Вначале к нам подключатся пенсионеры, которые уже порядком устали от 
громких обещаний властей, затем педагоги, у которых положение тоже не из легких. А там, глядишь, поддержку окажут и все 
остальные люди, чьи права повсеместно попираются. Если нам удастся скоординировать этот процесс, то, поверьте мне на 
слово, митинги будут внушительные, тем более что до выборов время еще есть. К примеру, в настоящее время наша 
партия собирается проводить манифестации пенсионеров по всей Грузии. Мы думаем, что таким образом нам удастся 
расшевелить массы и подключить их к нашим предвыборным митингам.

- Значит, снова революция?
- Нет, хватит с нас одной революции. Мы устали от революций. Нужно не революционным путем, а с помощью 

справедливых  выборов  изменить  внутриполитическую  ситуацию  с  тем,  чтобы  к  власти  пришли  силы,  гораздо  более 
компетентные, чем нынешние.

- Вы говорите о справедливых выборах. Разве у вас есть сомнения в их прозрачности?
- Да, я не считаю, что выборы здесь проходят честно. Но это нас не пугает. Ни малочисленность митингов, ни 

отсутствие правовой выборной базы не может нас остановить. Мы просто надеемся на поддержку людей. Мы не теряем 
надежду и, более того, уверены в том, что на следующих выборах в 2008 году политический баланс изменится в пользу 
оппозиции.

- После "революции роз" в регионах компактного проживания азербайджанцев стали наблюдаться факты 
их увольнения с занимаемых должностей в различных государственных структурах. Вам не кажется, что от всех 
этих процессов веет шовинизмом?

-  Несмотря  на  то,  что  я  в  оппозиции,  я  не  стал  бы  обвинять  нынешнее  руководство  страны  в  проявлении 
шовинистической политики в отношении нацменьшинств, проживающих на территории Грузии. Для Саакашвили все равно, 
какой ты национальности. Вся проблема в том, что многие представители нацменьшинств не владеют государственным 
языком  на  должном  уровне.  Другое  дело,  что  я  обвинил  бы  правительство  в  отсутствии  эффективной  политики, 
поощряющей изучение грузинского языка.

Насколько  мне  известно,  подобная  программа  существует,  более  того,  из  госбюджета  на  это  выделяются 
соответствующие средства. Однако эффекта от нее нет, я лично его не вижу. Я думаю, что для всех азербайджанцев, 
которые хорошо владеют грузинским языком, найдется место в госорганах, естественно, в рамках их компетенции. Надо 
понять, что азербайджанцы в Грузии - это наши соотечественники, полноценные граждане страны.

- Но, помимо языкового барьера, в этом регионе все еще нерешенными остаются земельные проблемы. 
Кроме  того,  вопреки  обещаниям грузинских  властей  найти  и  наказать  преступников,  до  сих  пор  не  раскрыты 
убийства  и  похищения  проживающих  там  азербайджанцев.  Прямо  или  косвенно,  но  все  наводит  на  мысль 
ультранационалистического к ним отношения. 

-  Не  отрицаю,  что  земельные  проблемы существуют  в  этом регионе.  Но  они  существуют  по  всей  Грузии.  В 
Кахетии, в Картавинском районе до сих пор не решены земельные вопросы. Что касается нераскрытых убийств... Вынужден 
сказать, что криминальная составляющая нашего государства характерна для всех регионов страны. Она общая и в то же 
время средняя по всей республике. Более того, в настоящее время в Тбилиси проходят акции протеста людей, которые 
выражают недовольство беспределом на улицах города. Четверых грузин застрелили в машине, и никто не знает по каким 
причинам.  В  пример  можно  привести  нераскрытое  дело  по  убийствам  Бергулиани  и  Рабакидзе,  в  котором  замешаны 
высокопоставленные чиновники и представители МВД. Так что не стоит акцентировать внимание на одном из регионов и 
искать в нем какие-то националистические мотивы. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
29 апреля.  Как сообщила ИА «Фергана.Ру» по телефону из Бишкека представитель штаба Б.Акаевой Эльмира 

Каримова, в данный момент более пятисот спецназовцев из спецподразделения МВД Киргизии окружили здание районного 
отдела внутренних дел (РОВД) Кеминского района, где на допросе без предъявления причины вызова находится дочь экс-
президента  Киргизии.  Подходы  к  РОВД  заблокированы  десятью  автомобилями.  К  РОВД  стягиваются  избиратели  и 
сторонники Бермет Акаевой.

По словам Э.Каримовой, сотрудники правоохранительных органов задержали Бермет Акаеву прямо на дороге, 
когда она ехала на своей машине из штаба, и в сопровождении нескольких автомобилей проводили до прокуратуры, откуда 
через час перевели в Кеминский РОВД. Ей была вручена повестка, в которой не указаны ни причина вызова, ни то, в каком 
качестве Бермет Акаева вызвана на допрос.

Как заявила Э.Каримова, «штаб Бермет Акаевой делал до настоящего времени все, чтобы не случилось народного 
недовольства  тем,  что  кандидатура  дочери  экс-президента  была  снята  с  предвыборной  гонки  за  два  дня  до  начала 
выборов. Решение Верховного суда Киргизии от 27 апреля было основано на частично сфальсифицированных материалах, 
и это решение не может быть действительным, потому что по Кодексу о выборах Кыргызстана регистрация кандидата 
может быть отменена не позже чем за пять дней до начала выборов».

35-летняя  Бермет  Акаева  претендовала  на  место  депутата  в  Жогорку  Кенеше  (парламенте  Киргизии),  была 
зарегистрирована  в  качестве  кандидата,  однако  27  апреля  решением Верховного  суда  была отстранена  от  участия  в 
выборах. После того, как районный суд Кемина отказал Бермет Акаевой в праве баллотироваться в депутаты парламента, 
ее многочисленные сторонники вышли на улицы. Поступали сведения о столкновениях с силовыми структурами. 

30 апреля.  Для усиления работы по защите прав человека,  дальнейшего развития демократизации общества 
президент  РТ  Эмомали  Рахмон  сообщил  о  необходимости  решить  вопрос  об  учреждении  в  стране  национального 
уполномоченного института по правам человека.

Заявив  об  этом  в  своем  послании  парламенту,  глава  государства  отметил,  что  эта  структура,  как  один  из 
демократических институтов, должна еще больше укрепить связь государственных органов с гражданским обществом. Он 
напомнил, что достижение поставленных целей невозможно без обеспечения верховенства закона и их беспрекословного 
исполнения, без правопорядка и стабильности в обществе.

Отношениям со странами Центральной Азии президент уделил особое внимание.  Он так  же,  как  и  президент 
Назарбаев, в свое время предложил создать в регионе новую организацию на принципах абсолютного равноправия - для 
создания единого правового пространства, обеспечения свободного движения финансов, товаров, услуг и рабочей силы, с 
основной  целью рационального  использования водно-энергетических  и  минеральных ресурсов.  По  словам президента, 
укрепление сотрудничества со странами региона, особенно актуально "на фоне возрастающей угрозы превращения наших 
стран в источники сырья".

Говоря  о  внешней  политике  страны,  президент  кратко  сказал  и  об  отношениях  с  Россией:  "Расширение 
экономических и гуманитарных связей с Россией является одной из наших главных целей".

Таджикистан  планирует  создать  международные  консорциумы  для  завершения  строительства  ГЭС,  объявил 
президент  республики  Эмомали  Рахмон.  Таджикский  лидер  заявил,  что  правительство  республики  рассмотрит  все 
поданные на участие в консорциуме заявки на равных основаниях.

"Строительство ГЭС, в том числе Рогунской, будем осуществлять через создание международных финансовых 
консорциумов", - заявил Э.Рахмон.

"Заинтересованные компании должны подать заявки на строительство, мы их все рассмотрим", - добавил он.
Российский "РусАл" заключил с Душанбе соглашение о строительстве Рогуна мощностью 3600 мегаватт (годовая 

выработка 13 млрд. кВт.ч.) еще в 2004 году, однако ее строительство так и не было начато из-за технических разногласий 
по проекту между компанией и правительством Таджикистана по типу и высоте плотины, а следовательно и мощности 
будущей ГЭС. Стоимость работ по строительству Рогуна оценивается в $1,3 млрд.

"РусАл" планировал также построить в Таджикистане еще один алюминиевый завод производительностью 200 
тыс. тонн алюминия в год и поучаствовать в приватизации уже имеющегося государственного алюминиевого предприятия, 
который производит около 410 тыс. тонн алюминия. Однако, в приватизации ему было отказано, а новый завод так и не 
начали строить по причине разногласий.

30  апреля. Председатель  Меджлиса  Туркменистана  А.  Нурбердыева  подписала  постановление  Меджлиса 
Туркменистана о присвоении президенту Туркменистана К. Бердымухаммедову воинского звания генерала армии:

"В соответствии со статьей 66 Конституции Туркменистана Меджлис Туркменистана постановляет:
присвоить Президенту Туркменистана, Верховному Главнокомандующему Вооруженными Силами Туркменистана 

Гурбангулы Мяликгулыевичу Бердымухаммедову воинское звание генерала армии".
1 мая. Узбекистан намерен построить в Китай газопровод. Соглашение о принципах строительства и эксплуатации 

газопровода "Узбекистан-Китай" было подписано в Ташкенте.
В последние годы Узбекистан активно сотрудничает с российским ОАО "Газпром" в экспорте газа в Россию по 

существующим газотранспортным системам,  и  заявление о строительстве  газопровода  в  альтернативном направлении 
звучит впервые.

Протяженность  газопровода  составит  530  километров,  а  пропускная  способность  30  миллиардов  кубометров 
ресурса в год. "В рамках проекта планируется возведение двух компрессорных станций", - говорится в сообщении пресс-
службы правительства Узбекистана.
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Однако о других деталях проекта – его участниках, сроках строительства – пока не сообщается.
Узбекистан ежегодно добывает до 60 млрд куб м и наряду с Туркменистаном является крупнейшим в Центральной 

Азии производителем природного года.
Суммарные  ресурсы  природного  газа  Узбекистана  составляют  более  6,25  трлн  куб  м,  в  том  числе  по 

промышленным категориям - 1,62 трлн куб м. Из добываемых в республике 60 млрд куб м газа, 5 млрд куб м экспортируется 
в Казахстан, Киргизию и Таджикистан.

1  мая. Согласно  официальным  источникам,  Министерство  юстиции  Узбекистана  продлило  срок  аккредитации 
представительства международной правозащитной организации "Human Rights Watch".

Таким образом,  Узбекистан пересмотрел свое  решение,  датированное двумя неделями ранее и исключавшее 
дальнейшее пребывание в стране этой правозащитной структуры.

2 мая. Соглашение о сотрудничестве подписали правительство Узбекистана и General Motors Daewoo. По словам 
представителей  "Узавтопрома",  производство  текущих  моделей  Daewoo,  таких  как  Nexia  и  Matiz,  сохранится.  Однако 
автомобили  будут  модифицированы,  чтобы  отвечать  требованиям  Евро-3.  Предполагается  экспортировать  машины  в 
страны СНГ, сообщает МТРК "Мир".

Кроме того, в Узбекистане будет налажено производство новых автомобилей. Также соглашение предусматривает 
долгосрочное сотрудничество по подготовке и повышению квалификации рабочих узбекского завода.

2 мая. В Ашхабаде состоялись туркмено-казахские переговоры на уровне правительств, передает Turkmenistan.ru. 
В ходе переговоров были конкретизированы вопросы взаимодействия,  легшие в  основу состоявшейся сегодня встречи 
президента Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедова и премьер-министра Казахстана Карима Масимова.

Стороны достигли договоренности о расширении торгово-экономического сотрудничества между двумя странами с 
учетом имеющегося потенциала партнерства и необходимости придать этому партнерству новое качественное измерение. 
В этом контексте были обсуждены вопросы, касающиеся транспортировки газа вдоль побережья Каспийского моря и в 
целом перспектив сотрудничества в нефтегазовой сфере, в том числе с участием конкретных казахских компаний. В числе 
приоритетных были названы вопросы налаживания транспортных коридоров, в частности, возобновления авиационного 
сообщения, строительства Прикаспийской железной дороги и автомобильных магистралей.

Как  заявил в  интервью Государственному информационному агентству Туркменистана  (TDH)  премьер-министр 
Казахстана,  итогом  состоявшихся  встреч  и  переговоров  является  пакет  необходимых  соглашений  и  договоренностей, 
которые получат свое дальнейшее оформление в ходе переговорного процесса, в том числе на высшем уровне. "Сегодня 
были  подняты  вопросы,  обозначены  темы,  пути  их  решения,  определены  сроки,  а  также  лица,  ответственные  за 
продвижение достигнутых договоренностей", - подтвердил глава казахского правительства. 

3 мая.  При бурении разведочной скважины на месторождении Южный Иолотань, расположенном в Марыйском 
велаяте  Туркменистана,  специалисты  управления  "Лебапнебитгазгозлег"  обнаружили  новый  мощный  промышленный 
приток  газа.  Об этом сообщает  Государственное  информационное  агентство  Туркменистана  (TDH).  Проектная глубина 
нового источника углеводородного топлива составляет 4,5 тыс. метров.

Южный Иолотань – одно из крупных нефтегазовых месторождений на юго-востоке Туркменистана, введенное в 
промышленную разработку в прошлом году. Напомним, на находящейся в непосредственной близости от него площади 
Осман в марте текущего года был обнаружен новый продуктивный пласт, который, по оценкам туркменских специалистов, 
превосходит  мощность  углеводородных  залежей  всех  разрабатываемых  ныне  в  стране  месторождений.  Как  считают 
геологи,  залежи  природного  газа,  вскрытые  на  площади  Осман,  и  углеводородные  кладовые  месторождения  Южный 
Иолотань составляют единое целое.

TDH отмечает, что "бурение глубоких и сверхглубоких скважин сегодня является одним из основных направлений 
в  дальнейшем  освоении  углеводородных  залежей  на  отличающихся  своеобразной  структурой  нефтегазовых 
месторождениях  страны".  В  соответствии  с  "Программой  развития  нефтегазовой  промышленности  Туркменистана  на 
период  до  2030  года"  в  2007  году  объемы  поисково-разведочных  работ  возрастут  на  70%,  также  будут  значительно 
увеличены объемы эксплуатационного  бурения  и  геофизических  исследований  по  изучению глубинного  геологического 
строения недр. 

3 мая.  Очередной аукцион по продаже имущественного комплекса золотодобывающего узбекско-американского 
предприятия  "Зеравшан-Ньюмонт",  50%-ная доля  в  котором принадлежит  Newmont  mining,  в  среду  не  состоялся  из-за 
отсутствия  заявок.  Как  сообщает  "Интерфакс"  со  ссылкой  на  заместителя  председателя  республиканской  биржи 
недвижимости Равшана Саидова, на торги не было подано ни одной заявки, поэтому они признаны несостоявшимися и 
будут перенесены.

Это  была уже  четвертая попытка  продать  имущество  предприятия,  признанного  банкротом.  Первые торги  18 
декабря минувшего года были признаны несостоявшимися, так как была подана только одна заявка. На вторых и третьих 
торгах в январе и марте текущего года не было не одной заявки. При этом кредиторы на всех этапах отказываются снизить 
цену.

Как  сообщалось,  29  сентября  2006  года  хозяйственный  суд  Узбекистана  после  удовлетворения  налоговых 
претензий возбудил процедуру банкротства в отношении СП "Зеравшан-Ньюмонт".

В июле 2006 года налоговые органы предъявили иск о взыскании налоговой задолженности с предприятия за 
2002-2006 годы на 61 млрд. сумов (около $49 млн). В августе был наложен арест на золото и часть активов СП.

СП  "Зеравшан-Ньюмонт"  было  создано  в  1992  году  американской  Newmont,  Госкомитетом  по  геологии  и 
минеральным ресурсам Узбекистана и Навоийским ГМК для переработки методом кучного выщелачивания забалансовой 
руды, накопленной в отвалах карьера Мурунтау (основная золоторудная база Навоийского ГМК). В мае 1995 года СП ввело 
предприятие стоимостью $225 млн.

В настоящее время в отработку вовлечена забалансовая руда с более низким содержанием драгоценного металла 
(1,1 г/т), что повлекло за собой снижение производства золота.
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В 2005 году "Зеравшан-Ньюмонт"  произвел 7 тыс.  714 кг  золота против 12 тыс. в 2004 году.  В 2006 году СП 
произвело 7 тыс. 192 кг.

3 мая. В Казахстане Русский объединительный союз соотечественников, Союз татар "Бердэмлек", общественное 
объединение ветеранов войны и труда "Красная гвоздика"  распространили заявление по поводу демонтажа памятника 
Воину-освободителю в Таллине. В заявлении выражается возмущение и негодование беспрецедентным актом вандализма.

"Монумент Воина был вечным символом того, какой страшной кровавой ценой была завоевана мирная жизнь и 
свобода  Эстонии.  Бронзовый  солдат  -  памятник  Воину-освободителю  как  и  другие  мемориальные  памятники  против 
фашизма, принадлежат всему человечеству и ни одно государство не в праве их сносить, разрушать и уничтожать. Эти 
противоправные действия лягут позорным, несмываемым пятном на страницы истории Эстонии", - отмечается в документе.

"Репрессии,  начатые  против  защитников  памятника:  избиение,  убийство,  угрозы  -  показали  истинное  лицо 
эстонских властей, которые отныне в глазах всего мира представляют Эстонию как страну, попирающую международные и 
человеческие ценности и не имеющую права называть себя цивилизованным европейским государством", - говорится также 
в заявлении. 

3  мая.  Депутат  парламента  Киргизии  Арсланбек  Малиев  призывает  перекрыть  трассу  на  золоторудное 
месторождение Кумтор. Об этом сообщают жители села Барскоон, с которыми народоизбранник проводит встречи. "Время 
переговоров и "круглых столов" прошло, - заявил землякам нардеп. – Пора переходить к жестким мерам". С подобными 
словами, по рассказам очевидцев, он обращается и к жителям ряда сел Джети-Огузского района Иссык-Кульской области, 
от которого был избран в Жогорку Кенеш.

Арсланбек Малиев выступает за кардинальный пересмотр соглашения правительства с канадским инвестором, 
осуществляющим добычу золота на месторождении Кумтор. Некоторое время назад парламентарий выступил инициатором 
законопроекта, который расценен специалистами как попытка национализации крупнейшего в Киргизстане золоторудного 
проекта.

Попытки перекрыть трассу на Кумтор предпринимались некоторыми противниками инвестора и ранее. В связи с 
этим прокурор Джети-Огузского района Иссык-Кульской области, где расположен рудник, уже вынес предостережение НПО 
"Карек",  представители которой  намеревались  блокировать  дорогу  на  месторождение.  Подобные действия,  по  мнению 
правоохранительных органов, незаконны и подпадают под уголовную ответственность.

3 мая.  Вслед за казахстанскими сенаторами к эстонским властям обратились мажилисмены и ветераны войны. 
Несколько дней назад сенат Казахстана принял обращение к эстонским коллегам, в котором осуждались тогда еще планы 
правительства  этой  страны  перезахоронить  останки  13-ти  советских  солдат  и  демонтировать  памятник  Воину-
освободителю от фашистов в Таллине. Они призвали эстонских коллег проявить благоразумие, благородство и уважение к 
памяти воинов, павших во Второй мировой войне.

А вчера со своим обращением выступили и депутаты мажилиса парламента Казахстана.
-  Пренебрежение  к  голосу  разума,  общечеловеческим  ценностям,  на  которых  основывается  в  том  числе  и 

европейская культура, европейская демократия, не может оставить равнодушным никого. 
В душах многих людей остался осадок,  избавиться от которого будет не так  просто,  -  уверены казахстанские 

депутаты.
3 мая.   Министерство чрезвычайных ситуаций Казахстана сообщает уже о 837 погибших на Каспии тюленях. 

"Общее количество погибших тюленей по состоянию на вечер среды составило 837, из них 652 - молодняк, 185 - взрослые 
особи. Обход прибрежной зоны продолжается", - сообщили РИА Новости в пресс-службе МЧС.

С 31 марта по 2 мая на побережье Каспийского моря в Мангистауской области Казахстана в районе нефтяного 
месторождения Каламкас были обнаружены 832 мертвых тюленя.

В пресс-службе Росприроднадзора в комментарии rian.ru сообщили, что российское ведомство непосредственного 
участия в решении проблемы принимать не будет. "Мы лишь можем выразить обеспокоенность и попросить Прикаспийские 
государства  разобраться  в  этой  проблеме.  Тюлени  сейчас  погибают  в  зоне  Казахстана.  Это  может  быть  связано  с 
загрязнением Прикаспийского региона, в том числе нефтепродуктами, в результате транспортировки нефти из Казахстана в 
Азербайджан на несоответствующих мировым стандартам экологической безопасности судах. Мы уже обращались в МИД 
России, и считаем, что здесь ноту обеспокоенности должен выдать и МИД в первую очередь, потому что он уполномочен 
взаимодействовать с иностранными государствами. Также этот вопрос будет обсужден на сессии экологической сессии 
ОБСЕ, которая пройдет в мае, в которой примут участие представители Азербайджана, Казахстана и Ирана. Мы планируем 
обсудить там этот вопрос", - сказал пресс-секретарь главы Росприроднадзора Олега Митволя 

4  мая.  Дочь  экс-президента  Киргизстана  Бермет  Акаева  и  ее  адвокаты  сегодня  подали  ходатайство  в 
Конституционный суд о признании статьи 69 Кодекса о выборах неконституционной.  Об этом сообщила адвокат  семьи 
Акаевых Галина Скрипкина. Ходатайство арегистрировано в Конституционном суде Кыргызской Республики и принято в 
производство.

Напомним,  что  во  время  предвыборной  кампании  по  Кеминскому  избирательному  округу  №  57  кандидата  в 
депутаты Жогорку Кенеша Бермет Акаеву, ранее зарегистрированную в этом качестве окружной избирательной комиссией, 
Кеминский  районный  суд  лишил  права  участвовать  в  выборах  из-за  отсутствия  так  называемого  ценза  оседлости. 
Верховный суд КР оставил в силе решение нижестоящей судебной инстанции. Таким образом, 29 апреля 2007 года выборы 
депутатов парламента КР в Кеминском округе прошли без участия дочери экс-президента.

Бермет Акаева и Галина Скрипкина просят Конституционный суд страны признать статью 69 Кодекса о выборах 
неконституционной.  "Статья  69  Кодекса  о  выборах  требует,  чтобы  кандидат  в  депутаты  Жогорку  Кенеша  перед 
выдвижением проживал в  Кыргызстане  последние пять лет.  Однако  в  Основном законе  страны такая норма,  как  ценз 
оседлости,  отсутствует.  Поскольку Конституция страны является,  подчеркиваю,  Основным законом,  то  все нормативно-
правовые акты, в том числе и Кодекс о выборах, должны быть приведены в соответствие с ней", -  объясняет причину 
подачи ходатайства в КС КР адвокат семьи Акаевых Галина Скрипкина. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

4 мая/ 84 миллиона долларов на замороженном швейцарском банковском счете, которые, по словам прокуратуры 
США,  предназначались  в  качестве  взяток  казахстанским  должностным  лицам,  будут  потрачены  на  проекты  помощи 
нуждающимся детям в Казахстане. Об этом заявили американские и швейцарские власти.

Эти деньги связаны с делом о коррупции, которое находится на рассмотрении в американском суде. В рамках 
этого  дела  бизнесмен  Джеймс  Гиффен  обвиняется  в  даче  взяток  в  интересах  западных  нефтяных  компаний 
высокопоставленным казахстанским чиновникам, включая президента Нурсултана Назарбаева.

Назарбаев ранее заявил, что обвинение в получении им взяток на сумму более 60 млн. долларов базируется на 
"подложных фактах". Гиффен отрицает свою причастность к противозаконным деяниям.

Прокурор США по Южному округу Нью-Йорка Майкл Дж. Гарсия отметил в своем заявлении, что правительства 
США, Казахстана и Швейцарии договорились передать эти 84 млн. долларов новому фонду в пользу нуждающихся детей.

"В иске говорится, что средства подлежат конфискации государством, так как являются доходами, связанными с 
взяточничеством,  мошенничеством  с  денежными  переводами  и  собственностью,  полученной  в  результате  отмывания 
денег", - говорится в опубликованном на сайте Департамента юстиции заявлении.

"Гиффен обвиняется в уводе десятков миллионов долларов, выплаченных нефтяными компаниями за получение 
прав  на  добычу  нефти  и  газа  в  Казахстане,  для  производства  незаконных  выплат  в  адрес  трех  высокопоставленных 
казахстанских чиновников".

Должностные лица Казахстана отказались прокомментировать эти сообщения.  Министерство иностранных дел 
Швейцарии заявило, что деньги были заморожены в 1999 году.

Гарсия отметил, что по получении санкции суда, средства будут перечислены фонду, курируемому Всемирным 
банком,  после  того,  как  Казахстан  начнет  работы  по  пятилетней  программе  "совершенствования  управления 
государственной финансовой деятельностью" и "плану действий по повышению прозрачности операций в нефтегазовой и 
добывающей промышленности".

4  мая.  Парламентская  Ассамблея  (ПА)  ОБСЕ  намерена  оказать  содействие  в  развитии  регионального 
сотрудничества между странами Центральной Азии. Об этом перед завершением своего визита в Таджикистан, заявил 
журналистам глава этой организации Йоран Леннмаркер, прибывший в Душанбе 3 мая в рамках своего турне по странам 
Центральной Азии.

Йоран Леннмаркер отметил, что ОБСЕ — организация, в которой на равных правах представлены все 56 стран — 
ее членов.  Сообщив,  что очередная сессия ПА ОБСЕ намечена на  осень в  Киеве,  а  дальнейшие пройдут в  феврале 
будущего года в Вене и летом 2008 года в Астане, он выразил надежду, что в них активное участие примут делегации 
парламентов всех 5 стран Центральной Азии, в том числе и Таджикистана. По словам Леннмаркера, на этих встречах будут 
рассматриваться и вопросы, связанные с развитием регионального сотрудничества стран Центральной Азии.

Леннмаркер  выразил  озабоченность  состоянием  отношений  между  некоторыми  странами  региона. 
«Действительно, плохо, что приграничные территории между некоторыми странами региона заминированы, плохо, что до 
сих пор не урегулированы вопросы использования водных ресурсов региона. Но, должен заметить, что после окончания 
Второй  мировой  войны между европейскими странами также  имелось  множество  проблем,  на  решение  которых ушли 
десятилетия. Учитывая имеющийся опыт, Парламентская Ассамблея ОБСЕ могла бы оказать содействие в решение таких 
же проблем в Центральной Азии», — отметил Йоран Леннмаркер.

Леннмаркер также считает необходимым привлечь Афганистан в интеграционные процессы в Центральной Азии. 
Он  выразил  готовность  пригласить  делегацию  Афганистана  на  семинар  по  региональному  межпарламентскому 
сотрудничеству, который пройдет осенью, а также вовлечь эту страну в работу Экономического форума ОБСЕ. 

5  мая.  Дочь  экс-президента  Киргизии  Аскара  Акаева  Бермет  заключена  под  домашний  арест.  Такую  меру 
пресечения  избрала  Чуйская  областная  прокуратура  Киргизии  в  отношении  экс-кандидата  в  депутаты  парламента 
республики Акаевой.

Акаева  обвиняется  в  Киргизии  по  трем  статьям  уголовного  кодекса  -  в  "воспрепятствовании  осуществления 
правосудия", "неуважении к суду" и "уничтожении документов". Эти статьи предусматривают уголовное наказание сроком до 
двух лет.

Как  заявила  журналистам  сама  Акаева,  выйдя  из  кабинета  следователя,  она  воспринимает  действия 
правоохранительных органов "как политические гонения" и "политические репрессии".

Она сообщила, что правоохранительными органами Киргизии произведены аресты нескольких ее сторонников и 
земляков, которые обвиняются в организации массовых беспорядков.

"Я вижу тут политический заказ", - объявила Акаева.
Согласно санкции облпрокуратуры, Бермет не имеет права покидать территорию города Бишкек и в ночное время 

обязана находиться в своей квартире. Ей также запрещено общаться с потерпевшими и свидетелями по этим уголовным 
делам, а также вести переписку.

35-летняя  Бермет  Акаева,  советник  главного  редактора  журнала  "Политический  класс",  претендовала  на 
депутатский мандат, ставший вакантным после того, как ЦИК Киргизии лишил мандата сына Акаева Айдара. 

5 мая. Официальный визит президента Российской Федерации Владимира Путина в Казахстан состоится 10 мая. 
Об  этом  в  ходе  традиционного  брифинга  в  Министерстве  иностранных  дел  Казахстана  сообщил  официальный 
представитель Ерлан Ашикбаев.

Он  уточнил,  что  визит  будет  однодневным.  "В  ходе  него  будут  обсуждены  перспективы  дальнейшего 
сотрудничества наших стран практически по всему спектру двухстороннего взаимодействия",  -  отметил Е. Ашикбаев.  В 
частности,  по  словам  представителя  МИДа,  будут  обсуждаться  вопросы  в  сфере  совместного  освоения  космоса, 
транспорта, топливно-энергетического комплекса и в области ядерной энергетики.

Отвечая  на  вопросы журналистов  о  возможности  встречи  в  трехстороннем формате  президентов  Казахстана, 
России и Туркменистана по вопросам сотрудничества в области энергетики в рамках визита В. Путина в Казахстана, Е. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

179



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ашикбаев  сказал,  что  "есть  в  планах  проведение  подобной  встречи".  "По  ее  содержательной  части  и  точным  срокам 
проведения мы вас информируем позже", - добавил он.

5 мая. В ходе визита министра иностранных дел Казахстана Марата Тажина в США, который состоится 6 - 9 мая, 
будут  закреплены договоренности,  достигнутые в  ходе  встречи  на  высшем уровне  в  сентябре  2006  года.  Об этом на 
брифинге сообщил официальный представитель Министерства иностранных дел РК Ержан Ашикбаев. "В рамках визита 
планируется  обмен  мнениями  по  актуальным  проблемам  международной  политики,  состоянию  двустороннего 
сотрудничества, а также обсуждение перспектив дальнейшей активизации казахстанско-американского диалога", - сказал 
Ашикбаев.

Он добавил, что во время переговоров главы казахстанского МИДа с Государственным секретарем Кондолизой 
Райс и встреч с представителями политической элиты США, будут затронуты вопросы двустороннего сотрудничества в 
области экономики, энергетики, безопасности и гуманитарной сфере.

"Особое  внимание  планируется  уделить  конкретным  проектам  по  диверсификации  экономического 
сотрудничества, привлечению инвестиций и технологий США в несырьевой, высокотехнологичный сектор Казахстана",  - 
подчеркнул представитель МИД РК.

Кроме  того,  по  сведеньям  казахстанского  внешнеполитического  ведомства,  будут  обсуждаться  вопросы 
энергетического  диалога,  региональной  интеграции,  международной  безопасности  в  контексте  совместной  работы  по 
укреплению режима нераспространения оружия массового уничтожения, восстановлению Афганистана и Ирака, а также по 
борьбе с международным терроризмом и экстремизмом. 

5  мая. Национальное  информационное  агентство  Таджикистана  (НИАТ)  "Ховар"  в  русскоязычном  разделе 
"Политика"  своего  веб  -  сайта  разместило  текст  новой  книги  о  многогранной  политической  деятельности  Президента 
Таджикистана Эмомали Рахмона под названием "Вдохновитель национального ренессанса".

Эта книга, написанная на русском языке писателем Вохидом Гаффори и гендиректором НИАТ "Ховар" Зафаром 
Саидовым,  раскрывает  образ  Президента  Таджикистана  Эмомали  Рахмона  как  успешного,  эффективного  политика  и 
общенационального лидера страны.

"Мир – это смысл нашей истории", "Истоки бытия нации", "Страна света", "Труженик на поприще политики" - так 
озаглавлены составные части книги.

5 мая. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон провел рабочее совещание с руководителями силовых структур 
и правоохранительных органов. На совещании были обсуждены вопросы выполнения указов и распоряжений Президента 
Республики  Таджикистан  о  регулировании  сферы  использования  служебных  машин,  а  также  личных  автомобилей  и 
мобильных телефонов учащимися учебных заведений.

По данному вопросу была заслушана информация Генерального прокурора республики Бободжона Бобохонова. 
Он отметил, что только за один выходной день были задержаны 38 служебных автомашин, которые использовались на 
различных мероприятиях и церемониях личного характера.

Президент  Республики  Таджикистан  выразил  неудовлетворенность  уровнем  ответственности  некоторых 
руководителей и сотрудников силовых структур и правоохранительных органов в том, что касается соблюдения и контроля 
за выполнением соответствующих указов и распоряжений.

Глава государства Рахмон подчеркнул, что руководство и сотрудники этих структур и их дети должны, в первую 
очередь, сами стать примером в деле реализации проводимой государством и правительством политики и контролировать 
выполнение указанных поручений и указаний всеми слоями общества.

6 мая. Участники курултая, проходящего в селе Байтик, близ столицы Киргизии, приняли обращение к народу.
"Заявляем, что Курманбек Бакиев и его окружение совершили преступление, когда использовали для разгона 19 

апреля  2007  года  мирного  митинга  привезенных  провокаторов.  Расправа  над  оппозицией  приняла  форму  публичного 
унижения и оскорбления большей части населения страны. Это было сделано президентом сознательно. Он надеется, что 
вражда и недоверие друг к другу отвлекут людей во всех областях страны от истинных причин своего тяжелого положения, 
коррупции и стяжательства семейного клана. Мы заявляем, что Курманбек Бакиев, оставаясь юридически президентом, 
окончательно потерял право быть лидером народа и руководителем государства. Единственным разумным решением в 
этой ситуации мог бы стать его добровольный уход со своего поста и объявление досрочных президентских выборов. Снять 
напряжение помогло бы хотя бы его покаяние", - говорится в заявлении.

"Заслуживает  презрения  правительство  Алмазбека  Атамбаева,  который  публично  поддержал  расправу  над 
манифестантами, - отмечается в документе. – Это недееспособное правительство должно уйти в отставку. Мы обращаемся 
ко всем гражданам КР независимо от того, где они проживают и откуда они родом. Нам нечего делить в собственной стране. 
Нет такого вопроса, по которому мы не сможем договориться по законам наших предков".

6 мая.  В Киргизстане, возможно, политические митинги начнутся 20 октября 2007 года. Об этом заявил подводя 
итоги  народного  собрания,  прошедшего  в  селе  Байтик  Аламудунского  района  Чуйской  области,  лидер  Объединенного 
фронта "За достойное будущее Кыргызстана" Феликс Кулов.

"Люди обратились  ко  мне  с  таким предложением в  конце  мероприятия  и сказали,  что  дают  властям срок  до 
указанной даты. В случае если их требования, упоминающиеся в принятой сегодня народным собранием резолюции, не 
будут выполнены, то они готовы снова выйти на митинг", - подчеркнул Феликс Кулов.

Он еще раз подтвердил, что не собирается уезжать из страны. Что касается пунктов самой резолюции, лидер ОФ 
отметил, что доволен сдержанным тоном требований, так как "призывы о немедленной отставке властей, вызывают ярость 
последних и слепое сопротивление". "Люди не стали их радикализировать. Я считаю, все, что одобрило народное собрание, 
правильным, в частности, осуждение силового разгона мирного митинга оппозиции 19 апреля 2007 года, провокаций со 
стороны властей, прекращение уголовного преследования сторонников оппозиции", - говорит Феликс Кулов.

По  его  словам,  показателем  политической  зрелости  народа  Кыргызстана  стало  требование  "о  признании 
погибшего при неизвестных обстоятельствах Бектемира Акунова жертвой произвола со стороны властей". "Высказывания в 
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пользу отставки премьер-министра Алмазбека Атамбаева – это реакция людей на то, что он обозвал их баранами. Многие 
рассказы людей о происходящем в стране стали даже для меня откровением", - подчеркнул лидер Объединенного фронта 
"За достойное будущее Кыргызстана".

6 мая. Как сообщает Туркменистан.Ру, «в преддверии всенародного праздника Дня Победы в Туркмении прошли 
крупномасштабные  ежегодные  тактические  учения  "Galkan-2007".  Театр  военных  действий  развернулся  близ  поселка 
Келята – на территории учебного центра "Северный Келята" Министерства обороны Туркменистана.

На тактических учениях присутствовал президент Туркменистана, Верховный Главнокомандующий Вооруженными 
Силами  страны  генерал  армии  Гурбангулы  Бердымухаммедов.  На  смотр  были  приглашены главы и  военные  атташе 
аккредитованных  в  Ашхабаде  дипмиссий,  руководительский  корпус  Туркменистана,  представители  общественных 
организаций, местных и зарубежных СМИ.

В маневрах были задействованы практически все роды войск Национальной армии Туркменистана, а также самая 
современная военная техника, стоящая на ее вооружении. По завершении учений президент Туркменистана заявил, что 
наиболее отличившиеся во время боевого смотра солдаты и офицеры будут представлены к наградам». 

6 мая. Как передает корреспондент ИРНА со ссылкой на таджикские СМИ, президент Таджикистана отправляется 
с  официальным  визитом  в  Катар,  и  затем в  Иран.  В  ходе  визита  Э.  Рахмона  в  Иран  ожидается  подписание  пакета 
соглашений, направленных на углубление двусторонних контактов, на продвижение конкретных экономических проектов. 
Ожидается, что основной темой переговоров Э. Рахмона в Иране станут ирано-таджикские энергетические проекты, среди 
которых  строительство  ГЭС  "Сангтуда-2"  и  высоковольтной  линии  электропередач  Сангтуда  –  Мешхед,  в  которые 
привлечены иранские инвестиции.

Таджикистан придает большое значение быстрому завершению Сангтудинской ГЭС, которая позволит избавиться 
от энергетической зависимости от Узбекистана в зимнее время.

7  мая.  В Киргизии  официально  закончено  расследование  убийства  водителя  топливозаправщика  Александра 
Иванова,  которое  совершил  военнослужащий  ВВС  США.  Об  этом  сообщил  начальник  отдела  по  внешним  связям  и 
международному сотрудничеству надзорного органа Сумар Насиза.

Генеральная  прокуратура  и  Главное  следственное  управление  Министерства  внутренних  дел  закончили 
расследование уголовного дела по факту убийства 6  декабря 2006 года на авиабазе "Манас"  гражданина Киргизстана 
Александра Иванова.

"Со  стороны  Генеральной  прокуратуры  и  Главного  следственного  управления  МВД,  которые  проводили 
следственные  действия  по  факту  убийства  Александра  Иванова  было  сделано  все,  для  полного  и  объективного 
расследования в соответствие с Уголовно-процессуальным кодексом КР и национальным законодательством. Следствием 
сделан однозначный вывод - гражданин США Закари Хэтфилд, военнослужащий авиабазы "Манас" виновен в совершении 
преступления - умышленное убийство без отягчающих обстоятельств. Но предъявить обвинение мы не можем только по 
той причине, что в соответствие с Соглашением "О статусе сотрудников авиабазы "Манас" он обладает юрисдикцией США. 
Хочу напомнить, что это соглашение было ратифицировано нашим парламентом", - рассказывает Сумар Насиза.

"На днях Генеральная прокуратура КР получила официальное письмо из Посольства США, суть которого сводится 
к одному американская сторона не намерена выдавать Закари Хэтфилда", - подчеркивает Сумар Насиза.

Генеральная прокуратура уже обращалась через Министерство иностранных дел с нотой к Посольству США в КР, 
с требованием официально передать требования Киргизии компетентным органам США, для решения о выдаче кыргызской 
стороне военнослужащего ВВС США Закари Хэтфилда.

"Однако  американская  дипмиссия  нам  отказала.  Повторный  запрос  ГП  КР  был  отправлен  с  просьбой  - 
препроводить  ходатайство кыргызской  стороны правоохранительным органам США,  что  бы они  рассмотрели вопрос  о 
возможности осуществления уголовного преследования Закари Хэтфилда по законам США. Но, к сожалению, американцы 
нам дали понять, что даже если их собственное расследование трагедии и придет к выводу о виновности Закари Хэтфилда, 
он в любом случае будет отвечать по законам США где остается возможность его оправдания",  -  резюмировал Сумар 
Насиза.

7 мая.  Общая стоимость легализованного имущества в РК на 3 мая 2007 года составила $2,735 млрд, общая 
сумма легализованных денег - $1,096 млрд. Об этом сегодня в ходе селекторного совещания в правительстве сообщил 
председатель Налогового комитета Минфина РК Нурлан Рахметов, передает корреспондент агентства.

"Всего по республике общая стоимость легализованного имущества составила 328,1 млрд тенге, или $2,735 млрд, 
общая сумма легализованных денег - 131,6 млрд тенге, или $1,096 млрд", - сказал Н. Рахметов. По его словам, в разрезе 
регионов основная сумма денег  легализована в  Алматы (106,8  млрд тенге),  в Астане (9,9  млрд тенге),  в  Алматинской 
области (3,7 млрд тенге). "6,3 млрд тенге пришло из-за рубежа", - уточнил председатель НК.

7  мая.  Министерство  экономики  и  Госкомстат  Узбекистана  опубликовали  данные  об  итогах  социально-
экономического развития страны за первые три месяца нынешнего года.

Два ведомства в очередной раз отметили, что ВВП вырос за этот период на 9,1 %, экспорт товаров и услуг - на 
21,1 %, положительное сальдо торгового баланса составило около 600 млн. долларов США.

Осуществлен  ввод  в  эксплуатацию  43  производственных  объектов,  в  том  числе  завершена  реконструкция  и 
модернизация  аэропорта  города  Навои,  введены  в  действие  7  текстильных  предприятий,  мощности  по  производству 
волокнистых  плит  на  ОАО  "Узбекистон  урамали  том  епкич  ашелари  комбинати",  шифера  на  СП  "Ялтра-инвест", 
фарфоровых изделий на ООО "Кулол", аккумуляторов на ООО "Мини-аккумулятор", литейные линии на ОАО "ТТЗ", завод по 
производству дисперсной серы на ООО "Техно-сера", участок новой железнодорожной линии Ташгузар-Дехканабад и др.

Продолжено  строительство  железнодорожной  линии  Гузар-Байсун-Кумкурган,  Резаксайского  водохранилища, 
модернизация Ташкентской ТЭС и других объектов.

Начата  реализация  таких  крупных  проектов,  осуществляемы  при  софинансировании  за  счет  средств  Фонда 
реконструкции и развития Узбекистана,  как  добыча и переработка полиметаллических руд на месторождении Хандиза, 
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установка  дожимных  компрессорных  станций  на  месторождениях  Памук  и  Денгизкуль.  На  трех  предприятиях  по 
производству  минеральных удобрений  начата  реализация первого в  республике проекта  с  использованием Механизма 
чистого развития Киотского протокола.

Рост валовой продукции сельского хозяйства против соответствующего периода прошлого года составил 105,5 %. 
Общее количество действующих фермерских хозяйств на 1 апреля 2007 года составило 207,9 тыс.

Внешнеторговый оборот в первом квартале 2007 года возрос на 15,6 %. Совокупный объем экспорта возрос на 
21,1 %, а объем импорта - на 7,9 %.

Экспорт несырьевых товаров возрос более чем в 1,5 раза, а их доля в структуре экспорта составила 73,7 %.
В соответствии с территориальными программами обеспечения занятости создано около 150 тыс. рабочих мест. В 

результате общая занятость людей трудоспособного возраста в экономике страны достигла 10,4 млн. человек.
8  мая.  Дело  Бермет  Акаевой  передано  в  следственное  управление  Госкомитета  национальной  безопасности 

Киргизстана. Об этом сообщил прокурор Чуйской области КР Джумадыл Макешов. По его словам, это связано с тем, что 
уголовное  дело,  по  которому  Бермет  Акаева  проходит  в  качестве  обвиняемой,  было  возбуждено  по  факту  массовых 
беспорядков в Кемине.

Как  ранее  сообщалось,  Бермет  Акаевой  предъявлено  обвинение  по  трем  статьям  Уголовного  кодекса  КР  - 
"Воспрепятствование  осуществлению  правосудия",  "Неуважение  к  суду",  "Похищение,  уничтожение,  повреждение  или 
сокрытие  документов,  штампов,  печатей"  -  в  рамках  уголовного  дела,  возбужденного  правоохранительными  органами 
Кемина по факту массовых беспорядков в районном суде 24 апреля 2007 года.

8 мая.  Апелляционная коллегия Ташкентского городского суда по уголовным делам рассмотрела дело Умиды 
Ниязовой, которой ранее Сергелийский районный суд вынес наказание в виде семи лет лишения свободы. Умиду Ниязову, 
активно  сотрудничающую  с  международными  правозащитными  организациями  и  зарубежными  средствами  массовой 
информации признали виновной по ряду статей Уголовного кодекса.

Исследовав материалы уголовного дела и выслушав осужденную, апелляционная коллегия посчитала возможным 
применить к ней условную меру наказания, не связанную с лишением свободы.

Умида Ниязова получила семь лет условно с трехлетним испытательным сроком и была освобождена в зале суда.
Стоит  сказать,  что  обращаясь  к  составу  судей  и  присутствующим в зале,  она  подчеркнула,  что  существенно 

заблуждалась  относительно  истинных  целей  многих  международных  организаций,  включая  те,  что  взяли  на  себя 
правозащитные функции. Отдельно У. Ниязова отозвалась и о деятельности главы представительства "Хьюман райтс вотч" 
в Узбекистане Андреа Берг, заметив, что та далеко не всегда бывает объективна.

Кроме того, подсудимая высказалась за нежелательность так называемых "цветных революций", поскольку они, по 
ее мнению, не приносят ничего, кроме хаоса.

8  мая.   Широкий  круг  вопросов  двусторонних  таджикско-иранских  отношений  был  рассмотрен  сегодня  утром 
президентами РТ Эмомали Рахмоном и Исламской Республики Иран (ИРИ) Махмудом Ахамадинежадом. Как сообщил из 
Тегерана пресс-секретарь главы государства Абдуфаттох Шарифзода, собеседники выразили удовлетворение состоянием 
отношений на высшем уровне, деловых межпарламентских, межведомственных связей, а также состоянием социально-
экономического, научного и культурного сотрудничества. Вместе с тем, по его словам, было подчеркнуто, что имеется еще 
много неиспользованных и выгодных для обеих стран резервов.

"Строительство  таких  жизненно  важных объектов,  как  тоннель  "Истиклол",  Сангтудинская ГЭС-2,  тоннель  под 
перевалом Чормагзак является ярким примером эффективного экономического сотрудничества двух стран", - отмечалось 
на встрече.

По  словам  А.Шарифзода,  положительно  были  восприняты  предложения  Э.Рахмона  о  проведении  в  Душанбе 
первого  таджикско-иранского  бизнес-форума  и  участии  иранской  стороны  в  реализации  таких  новых  стратегических 
проектов, имеющих региональное значение, как строительство железной дороги Колхозабад-Нижний Пяндж- Кундуз-Мазори 
Шариф-Герат-Мешхед а также о создании в РТ свободных экономических зон.

"Глава государства Таджикистан внес предложение о необходимости учреждения Региональной экономической 
организации, что также было встречено с пониманием", - сказал руководитель пресс-службы.

Касаясь международных вопросов, собеседники обменялись мнениями о ситуации в Ираке и Ближневосточном 
конфликте и высказались в за справедливость и стабильность в мире.

9  мая.  Министр  иностранных  дел  Казахстана  Марат  Тажин  провел  двусторонние  встречи  в  конгрессе  и 
Государственном департаменте США. На встрече с сенатором-республиканцем Ричардом Лугаром министр иностранных 
дел Казахстана обсуждал актуальные проблемы регионального и глобального сотрудничества в области безопасности и 
нераспространения оружия массового уничтожения.

В тот же день Марат Тажин провел встречу с и.о. помощника Государственного секретаря США Стивеном Манном. 
В ходе беседы дипломаты обсудили реализацию договоренностей, достигнутых во время визита Нурсултана Назарбаева в 
США осенью 2006 года.

9 мая. В ходе визита президента России в Казахстан и Туркмению будет подписан ряд межправительственных 
соглашений и затронуты вопросы сотрудничества в топливно-энергетической сфере.

Как сообщил замглавы Минпромэнерго России Андрей Реус, в частности, в Казахстане планируется подписать 
семь совместных документов в сфере ТЭК,  в том числе связанных с поставками газа,  расширением газотранспортной 
системы, освоением Каспия и сотрудничеством в электроэнергетике.

Стороны  планируют  подписать  два  межправительственных  соглашения  –  об  открытии  отделений  торговых 
представительств двух стран: российского – в Алма-Ате и казахстанского - в Казани, а также о создании Международного 
центра по обогащению урана.

Таким образом, Казахстан станет первой страной, которая начнет работать в этом центре. Он формируется в 
рамках  реализации  инициативы  президента  РФ  о  создании  глобальной  инфраструктуры  международных  центров  по 
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обогащению  урана,  что  позволит  всем  странам,  желающим  развивать  атомную  энергетику,  получить  доступ  к  такой 
технологичной  услуге.  Центр  планируется  организовать  в  Иркутской  области  на  базе  Ангарского  электролизного 
химического комбината, имевшего ранее статус "закрытого" предприятия.

Замглавы  МЭРТ  Виталий  Савельев  сообщил,  что  в  ходе  переговоров  в  Астане  лидеры  двух  стран  обсудят 
вопросы,  связанные  с  торгово-экономическим  сотрудничеством,  в  частности,  в  области  топливно-энергетического 
комплекса, атомной промышленности и транспорта.

9 мая.  Президент России Владимир Путин прибыл с официальным визитом в Астану. В столичном аэропорту 
российского президента встречал премьер-министр Казахстана Карим Масимов. В Астане глава России пробудет четверг, 
затем совершит рабочую поездку в Туркменистан и приедет в Актау.

"В ходе официального визита в Казахстан глава российского государства 9 - 10 мая посетит Астану, 12 - 15 мая - 
Актау. В Туркменистане 10 - 12 мая президент посетит города Ашхабад и Туркменбаши", - сообщила пресс-служба Кремля.

На  встрече  в  Астане  с  казахстанским  лидером  Нурсултаном  Назарбаевым  будут  обсуждены  перспективы 
дальнейшего сотрудничества двух  стран практически по  всему спектру  двустороннего  взаимодействия,  сообщил ранее 
официальный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев. В частности, по его словам, будут обсуждаться вопросы в сфере 
совместного освоения космоса, транспорта, топливно-энергетического комплекса и в области ядерной энергетики.

"Ожидается, что на переговорах будут предметно рассмотрены проекты сотрудничества в нефтегазовой области, 
в том числе перспективы расширения мощностей нефтепровода "Атырау - Самара", система Каспийского трубопроводного 
консорциума, другие вопросы, связанные с транспортировкой энергоносителей из Каспийского региона", -  сообщил РИА 
"Новости источник в Кремле.

Во время визита В. Путина в Астану планируется принять план совместных действий России и Казахстана на 2007 
- 2008 годы, подписать соглашения о создании международного центра по обогащению урана и об открытии отделений 
торговых представительств. 

10 мая. Как сообщает ИА «Азияинформ», Соединенные Штаты придавали большое значение поиску союзников в 
Центральной Азии для подготовки военной операции против Ирана.

Источники в дипломатических кругах сообщили, что американские военные поддерживают присутствие США в 
Кыргызстане, бывшей советской республике, так как это может помочь в подготовке воздушных ударов по Ирану. Источники 
также сообщили, что американские военно-воздушные силы резко активизировали свои действия, особенно на базе "Манас" 
возле Бишкека.

"Использование  Кыргызстана  имеет  смысл,  так  как  Ирак,  Турция  и  страны  Персидского  залива  уже  нельзя 
рассматривать в качестве вариантов для нанесения удара по Ирану", - сказал дипломатический источник. "Это не значит, 
что удар будет нанесен, но кроме Кыргызстана другого выбора нет".

10 мая.  "Сегодня достигнуты очень важные договоренности, которые касаются условий закупки казахстанского 
газа  с  Карачаганакского  месторождения,  это  очень  важная  договоренность  в  рамках  реализации  нашего  СП  на  базе 
Оренбургского ГПЗ". Об этом журналистам заявил председатель правления ОАО "Газпром" Алексей Миллер.

"На сегодняшний день закрыты все вопросы в части продвижения этого проекта", -  подчеркнул он. А. Миллер 
отметил, что главным пунктом казахстанско-российских переговоров о создании данного СП было "согласование ценовых 
параметров". "Мы сегодня окончательно согласовали все условия по созданию СП и операторства в рамках этого проекта", - 
отметил он.

А.  Миллер  также  сообщил,  что  достигнута  договоренность  о  том,  что  "мы  будем  выстраивать  цепочку 
сотрудничества между "Газпромом" и нашими казахскими коллегами - от совместной добычи на территории Казахстана до 
совместной реализации газа на внешних рынках". 

10 мая.  Строительство тоннеля под перевалом Чормагзак, протяженностью 4,2 км, начнется до конца текущего 
года  при полном финансировании Ирана согласно  договоренностям,  достигнутым в ходе визита Э.Рахмона  в  Тегеран. 
Строительство, как планируется, продлится два с половиной года, сообщили в пресс-службе главы государства. 

Кроме того, по данным источника, будет ускорено строительство Сангтудинской ГЭС-2, которая вступит в строй в 
первой половине 2009 года, после чего выше по течению реки Вахш начнется сооружение новой ГЭС мощностью 1 тыс. 
МВт.

Также, по словам источника, будет ускорено начало строительства ЛЭП-500 из РТ через Афганистан в Иран и 
Пакистан, а также автомобильной и железной дорог Колхозабад-Нижний Пяндж-Кундуз-Мазори Шариф-Герат-Мешхед.

Кроме  того,  уже  в  нынешнем  году  в  Душанбе  начнется  строительство  крупного  таджикско-иранского  бизнес-
центра, заключили в пресс-службе.

10 мая.  Казахстан привержен тому, чтобы большая часть углеводородов проходила по территории России. Об 
этом в ходе встречи в расширенном составе с делегацией России заявил президент РК Нурсултан Назарбаев, передает 
корреспондент агентства.

"Мы всегда об этом говорили. За прошлый год мы транспортировали 52,3 млн тонн казахстанской нефти, из них 42 
млн тонн прошло именно через Россию: через КТК, Атырау - Самара и через Оренбург". - сказал Н. Назарбаев.

"Сейчас встал вопрос расширения КТК, который мы подробно обсудили с Владимиром Владимировичем - от 23 до 
40 млн тонн ежегодно", - сказал президент РК.

По его мнению, "как раз эта добавка в 17 млн могла бы пойти на Бургас - Александруполис". "В этом проекте 
Казахстан хочет участвовать, и мы благодарны за поддержку российской стороны", - подчеркнул Н. Назарбаев.

По  его  словам,  стороны договорились  и  записали в  плане  совместных действий,  что  строительство  Бургас  - 
Александруполис и расширение КТК будут идти параллельно, чтобы строительство нового нефтепровода и расширение 
действующего завершились одновременно.

10 мая.  Карачаганакский газ  будет экспортироваться на внешние рынки по цене не менее $145 за 1  тысячу 
кубометров - соответствующая договоренность достигнута российской и казахстанской сторонами на переговорах в Астане.
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"Активно  и  нормально  развивается  наше  совместное  производство  по  расширению  Оренбургского 
газоперерабатывающего завода по переработке газа карачаганакского месторождения. И то, что сегодня наши ведомства 
договорились о приемлемых ценах на этот газ, - это очень хорошая новость", - сказал президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев  на  совместной  пресс-конференции  с  президентом  РФ  Владимиром  Путиным  в  четверг  в  Астане  после 
казахстанско-российских переговоров.

Между тем министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов после конференции 
сообщил журналистам, что стороны договорились об увеличении цены поставок переработанного карачаганакского газа на 
европейские рынки до не менее чем $145 за одну тысячу кубометров. При этом он добавил, что планируется подписать 
совместный документ по этому вопросу.

"Что касается карачаганакского газа, то буквально вчера-сегодня достигнута новая договоренность в отношении 
цены реализации газа. (...)  После того, как подпишем, я скажу. Могу сказать, что больше чем 145 (долларов за тысячу 
кубометров. - "ИФ-К")", - отметил он.

"Эта цена сухого переработанного карачаганакского газа, который будет поставляться на европейские рынки", - 
пояснил Б.Измухамбетов.

10 мая. Казахстан и Россия договорились расширить мощности Каспийского трубопроводного консорциума (КТК) 
до 40 млн тонн в год.

Увеличенные мощности нефтепровода будут ориентированы на будущий трубопровод Бургас-Александруполис, 
заявил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев на переговорах с российским коллегой Владимиром Путиным.

"Сейчас стал вопрос расширения нефтепровода КТК.  Мы подробно обсудили с Владимиром Владимировичем 
(вопрос  о  расширении мощности  КТК.  -  "ИФ-К")  с  23  до  40  миллионов  тонн",  -  сказал  он  в  четверг  в  Астане  в  ходе 
казахстанско-российских переговоров в расширенном составе делегаций.

"Как раз вот эти добавки в 17 миллионов тонн могли бы пойти на Бургас-Александруполис", - отметил президент 
Казахстана.

"В этом проекте ("Бургас-Александруполис". - "ИФ-К") Казахстан хочет участвовать, и мы благодарны за поддержку 
с  российской  стороны.  Мы  договорились  и  записали  в  плане  совместных  действий,  что  строительство  Бургас-
Александруполис и расширение КТК должны идти параллельно, чтобы мы могли успеть к окончанию строительства",  - 
сказал Н.Назарбаев.

В свою очередь президент России высказал мнение, что значительная часть нефти, которая будет идти через 
систему "Бургас-Александруполис", может быть казахстанской.

"Сегодня президент Казахстана ставил вопрос о расширении мощности КТК. Мы думаем над этим и считаем это 
возможным,  тем  более,  что  мы  договорились  уже  о  строительстве  новой  трубопроводной  системы  "Бургас-
Александруполис". Значительная часть нефти, которая может наполнять эту трубопроводную систему, может поступать из 
Казахстана", - сказал В.Путин на пресс-конференции по итогам встречи.

10 мая.  Президент  РФ Владимир Путин на переговорах с  Нурсултаном Назарбаевым заверил его  в  том,  что 
компания "РУСАЛ" работает над крупным инфраструктурным проектом с участием активов на территории Казахстана. Как 
отметил  В.  Путин,  "хорошие  перспективы  имеет  сотрудничество  в  алюминиевой  сфере".  "Занимающее  лидирующие 
позиции в мире -  во всяком случае, до недружественного поглощения, которое планируется американской компанией в 
отношении  своих  канадских  конкурентов,  -  компания  "Русский  алюминий"  работает  над  крупным  инфраструктурным 
проектом с участием активов на территории Казахстана", - сказал В. Путин. 

11 мая.  Владимир Путин прибыл в Ашхабад. Самолет главы российского государства приземлился в аэропорту 
имени Сапармурата Туркменбаши. Его встречали вице-премьеры Рашид Мередов и Хыдыр Сапарлыев.

В  первый  день  своего  двухдневного  рабочего  визита  в  Туркмению  Путин  во  Дворце  президента  республики 
встретится с туркменским лидером Курбангулы Бердымухаммедовым, с которым он познакомился менее месяца назад на 
переговорах в Москве.

11 мая. Как стало известно Kazakhstan Today  из источников в акимате города Алма-Аты, на следующей неделе 
парламент должен внести поправки в Конституцию РК.

Цель  конституционной  реформы  -  увеличение  количества  депутатов  парламента,  а  также  формирование 
парламента исключительно по партийным спискам.

По имеющейся информации, также будет внесена поправка в статью, ограничивающую количество президентских 
сроков.  Президент  Республики  Казахстан  не  сможет  исполнять  свои  обязанности  более  двух  сроков,  однако  это 
ограничение не будет распространяться на Первого Президента РК. 

11 мая.  "Сегодня достигнуты очень важные договоренности, которые касаются условий закупки казахстанского 
газа  с  Карачаганакского  месторождения,  это  очень  важная  договоренность  в  рамках  реализации  нашего  СП  на  базе 
Оренбургского ГПЗ". Об этом журналистам заявил председатель правления ОАО "Газпром" Алексей Миллер

"На сегодняшний день закрыты все вопросы в части продвижения этого проекта",  -  подчеркнул он. А. Миллер 
отметил, что главным пунктом казахстанско-российских переговоров о создании данного СП было "согласование ценовых 
параметров". "Мы сегодня окончательно согласовали все условия по созданию СП и операторства в рамках этого проекта", - 
отметил он.

А.  Миллер  также  сообщил,  что  достигнута  договоренность  о  том,  что  "мы  будем  выстраивать  цепочку 
сотрудничества между "Газпромом" и нашими казахскими коллегами - от совместной добычи на территории Казахстана до 
совместной реализации газа на внешних рынках". 

11 мая.  Президент России Владимир Путин надеется, что знание русского языка поможет молодым гражданам 
Туркмении  сделать  удачную  карьеру.  "Убежден,  что  знание  русского  языка  поможет  гражданам  Туркмении,  особенно 
молодым, открыть для себя новые возможности, выбрать для себя успешную и перспективную дорогу в жизни", - сказал 
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глава  российского  государства  на  церемонии закладки  первого  камня  в  основание  нового  здания  русской  туркменской 
школы им.Пушкина.

По мнению российского лидера,  знание русского языка поможет молодым людям "лучше узнать современную 
Россию,  а  это,  безусловно,  позитивно  скажется  на  укреплении  отношений  между  нашими  государствами".  Президент 
Туркменистана  согласился  с  российским  коллегой,  -  передает  ИТАР-ТАСС.  "В  Туркменистане  мы  встали  на  путь 
образовательных  реформ  и  заручились  в  этом  поддержкой  Российской  Федерации",  -  отметил  Гурбангуллы 
Бердымухаммедов. - Сегодня мы заложили первый камень в фундамент здания, но на самом деле мы строим прочный 
фундамент новых отношений с Россией".

12 мая. В туркменском городе Туркменбаши прошли трехсторонние переговоры президентов России, Казахстана и 
Туркмении. Как и ожидалось, главной темой встречи стало сотрудничество в нефтегазовой сфере.

На  встрече  Владимир Путин,  Нурсултан  Назарбаев  и  Гурбангулы Бердымухамедов  подписали  Декларацию о 
развитии газотранспортных мощностей в Центральной Азии.

«Наши  специалисты  договорились  о  реконструкции  прикаспийского  трубопровода,  с  тем  чтобы  довести  его 
мощность до 10,5 млрд куб. м, а также о строительстве новой трубопроводной системы, которая пройдет параллельно с 
прикаспийским трубопроводом», — прокомментировал российский президент подписанную Декларацию.

Газопровод из Туркмении в Россию пройдет по берегу Каспийского моря через территорию Казахстана. 
«Стратегический характер носит сотрудничество [с Россией] в нефтегазовой отрасли, в частности транспортировка 

казахстанских углеводородов на мировые рынки с использованием магистральных трубопроводов России и совместная 
переработка углеводородного сырья», — заявил Н.Назарбаев.

Президент Казахстана напомнил, что в прошлом году его страна транспортировала за рубеж 52,3 млн тонн нефти, 
из них 42 млн тонн — через территорию России.

Во время встречи в Туркменбаши также была достигнута договоренность о расширении трубопровода Средняя 
Азия - Центр через территорию Узбекистана.

Россия собирается инвестировать средства в строительство трубопроводных систем и в добычу газа в Туркмении.
«Есть соответствующие договоренности между нашими энергетическими компаниями о привлечении такого рода 

инвестиций»,  —  сказал  президент  РФ,  добавив,  что  Туркмения  приветствовала  как  российские,  так  и  казахстанские 
инвестиции.

Добыча газа  в  Туркмении в  2007 году  планируется  на  уровне  80  млрд кубометров,  нефти — 10,4  млн  тонн, 
сообщают туркменские СМИ со ссылкой на утвержденную президентом страны программу развития нефтегазовой отрасли.

«Объемы добычи газа в этом году возрастут в 1,2 раза, а нефти — на 15%», — сообщают СМИ.
В  программе  отмечается,  что  планы  определены  «с  учетом  внутренних  потребностей  страны  и  контрактов, 

заключенных с зарубежными партнерами в рамках долгосрочных межправительственных соглашений».

Эксперт: Конкурентов визит Путина очень серьезно обеспокоил 
10.05.2007. КМ ру

Факты:  Пока весь туркменский газ  экспортируется по трубопроводам,  проходящим через территорию России. 
Главные  экспортные  отношения  Туркмении  по  газу  определяются  контрактом  на  25  лет  от  2003  года  с  российской 
компанией «Газпром».

«Газпром»  намерен  закупить  у  Туркмении  в  2007  году  50  миллиардов  кубометров  газа  для  последующей 
перепродажи.  Причем  значительная  часть  перепродаваемого  газа 
направляется на Украину.

Президент России совершает сейчас один из важнейших визитов 
последних  месяцев  –  в  Казахстан  и  Туркмению.  Почти  неделю  лидер 
России  будет  вести  переговоры  с  лидерами  этих  стран  по  различным 
геополитическим и экономическим вопросам. 

Прокомментировать этот визит мы попросили руководителя 
отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрея Грозина:

-  Мне  представляется,  что  визит  Путина можно  без 
преувеличения  назвать  беспрецедентным.  Дело  в  том,  что  подобный 
формат  переговоров  -  по  такому  региональному,  персональному  и 
предметному  принципу  -  практикуют  сейчас  только  американские 
руководители. И вот теперь становится ясным, что российское руководство 
научилось  у  своих  конкурентов.  Кроме того,  понятно,  что  визит  этот  не 

носит  спонтанного  характера.  Как  минимум  два  последних  месяца  во  время  встреч,  которые  проходили  между 
высокопоставленными российскими чиновниками и их азиатскими партнерами, шло накопление материала для переговоров 
на  высшем  уровне.  Конечно,  в  основе  переговоров  главными  пунктами  обсуждения  будут  вопросы  обеспечения  и 
сотрудничества  в  области  энергоресурсов.  Но  в  целом я  бы  не  стал  сводить  визит  только  к  вопросам,  связанным  с 
топливно-энергетическим  комплексом.  Наверняка  во  время  поездки  будут  обсуждаться  геополитические  аспекты 
сотрудничества,  которые становятся приоритетными для России  в  этом регионе.  Я  очень  часто  общаюсь  с  нашими  и 
западными экспертами, которые в один голос утверждают, что от этого визита следует ожидать серьезных и значительных 
результатов.

 - Это говорит о принятии конкретных решений во время поездки, а не только о намерениях?
- Да, несомненно, будут конкретные решения. Например, Россия и Казахстан шли полгода, кооперируя усилия по 

созданию совместных предприятий в области переработки уранового сырья. А это чрезвычайно важный вопрос. Не нужно 
забывать и политического аспекта встреч. Казахстан в последние годы претендует на роль лидера в регионе. Поэтому 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

185



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

России, намеревающейся поучаствовать в проекте регионального лидерства, конечно же, важно знать позицию и мнение 
государств региона. Тем более что складывающаяся ситуация не встречает единодушного одобрения. У нас существуют 
особые отношения практически со всеми центрально-азиатскими государствами. Особенно с Ташкентом, который имеет 
свой  собственный  взгляд  на  то,  как  должны  развиваться  политические  и  социально-экономические  процессы  в  этом 
регионе. Я думаю, что в русле разрешения этих проблем, существующих между государствами, обоюдный обмен мнениями 
будет  очень  полезен.  А  проблемы,  что  называется,  просто  горячие.  Например,  водопользование  или  развитие 
гидроэнергетики, другие конкретные вопросы. К тому же надо учитывать, что, хотя существует благоприятный фон для 
дискуссий и взаимодействия, так как в последние полтора-два года обстановка нормализовалась, ситуация продолжает 
оставаться хрупкой и непрочной.

-  Наверное,  это  относится и  к  Киргизии,  которая  выбивается из  внешне  спокойного  русла  жизни  других  
государств региона?

-  Да,  конечно.  После  событий  в  узбекском Андижане,  если помните,  не было недостатка  в  катастрофических 
сценариях развития этой страны и всего региона. Однако пока эти сценарии не оправдываются. Но это, к сожалению, не 
значит, что они не могут быть реализованы в будущем.

- Насколько изменилась позиция туркменских руководителей к России после ухода Ниязова?
- Пока делать серьезные обобщения рано. Но ясно, что общий фон российско-туркменских отношений во время 

недавнего визита  Бердымухаммедова в Москву изменился в лучшую сторону. Особенно это видно по тем материалам, 
которые распространяла туркменская сторона. Дело в том, что пессимистические прогнозы, которые давали некоторые 
наши СМИ о том, что Россия не смогла договориться по проблеме Северо-Каспийского трубопровода, не оправдались. По 
проекту уже идет работа, даны задания конкретным министерствам. 

Соглашение по прокладке этой нитки трубопровода может стать одним из основных итогов нынешней поездки 
российского президента. Труба должна пройти из Туркмении через территорию Казахстана к восточному побережью Каспия. 
Далее Россия через наши трубопроводы обеспечит выход азиатских энергоресурсов к европейским потребителям. Самое 
интересное, что если будет запущен этот проект,  все разговоры о Транскаспийском трубопроводе, который западными 
потребителями планировался в пику российскому проекту, можно будет смело выбрасывать в мусорную корзину. Понятно, 
что если этот шаг будет одобрен туркменской стороной, это будет означать, что Россия остается для нового туркменского 
руководства приоритетным центром в его внешней политике. Туркменистан при новом руководстве постоянно заверял, что 
прежние  заключенные  контракты  будут  строго  соблюдаться  и  выполняться.  И  здесь  нет  оснований,  как  мне  кажется, 
беспокоиться по поводу некой возможной переориентации Ашхабада на иные региональные силы. 

Конечно, пока нет официальных договоренностей по этому трубопроводу, и он имеет такие же шансы реализации, 
как  и  Транскаспийский.  Но  надо  понимать,  что  в  случае  реализации  Транскаспийского  проекта  России  будет  нанесен 
колоссальный экономический ущерб. Предполагается, что он должен был бы пойти из Туркмении в Азербайджан, затем 
через Южный Кавказ и далее в Европу. Он нанес бы России еще больший ущерб, чем трубопровод Баку – Тбилиси - 
Джейхан. Поэтому Россия должна использовать любые средства для продвижения Северо-Каспийского проекта.

Сейчас конкурентов  России  визит Путина очень серьезно  обеспокоил.  Конечно,  Казахстан и Туркмения будут 
претендовать на часть трубопровода. Ведь это для них выход на европейский рынок, а не только на российский. Европа 
более платежеспособна. Все хотят получить за свои ресурсы больше денег, и это понятно. Я думаю, что Россия сейчас 
готова пожертвовать какой-то частью своей прибыли в обмен на получение геополитических преимуществ. Иначе ничего не 
получится.  За  свое  влияние  надо  платить.  Наши  экономические  интересы  должны  более  гармонично  сливаться  с 
политическими.

- Будут ли обсуждаться военно-политические проблемы региона?
-  Конечно, будут,  но они, как правило, будут проходить кулуарно, в двустороннем формате. Очевидно, страны 

попытаются  выработать  единую  позицию  к  предстоящему  саммиту  Шанхайской  организации  сотрудничества,  который 
должен  пройти  в  августе  в  Киргизии,  если  к  тому  времени  не  случится  форс-мажорных  ситуаций.  Россия  очень 
заинтересована как ближайший сосед во внутренней стабильности этих государств. Итоги недавней поездки Назарбаева в 
Бишкек также будут рассмотрены в ходе визита Путина в Среднюю Азию.

- А почему сравнительно мало новостей стало поступать из Таджикистана?
- Можно отметить, что нынешнее таджикское руководство пытается снизить свою политическую зависимость от 

российской стороны. Здесь не обходится без участия наших американских друзей, которые ездят в Душанбе все чаще и 
чаще. Активность, которую развивают западные дипломаты и военные, не встречает до сих пор со стороны России какого-
то противодействия. 

Подводя итог, можно отметить, что визит  Путина призван решить не только многие важнейшие экономические 
проблемы,  но  и  затронуть  многие  политические  аспекты  сотрудничества  России  и  среднеазиатских  стран.  Здесь 
проглядывает желание России не допустить размывания монополии своего влияния другими силами, влияния, идущего по 
самым разным направлениям. Это - энергетика, оборона, информационное и культурное доминирование России на этом 
пространстве. В Туркмении предполагается подписание гуманитарных соглашений. В стране возрождается образование на 
русском языке, открываются русские школы и много культурных центров. Диспропорции, сложившиеся при Ниязове, сейчас 
будут ликвидированы. Так что итоги визита должны стать значимыми и масштабными.
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Нефтяные пути-дороги
11.05.2007. Gazeta.kz

Сергей Портер
В Астане еще раз подтверждено стратегическое сотрудничество Казахстана и России в экспорте 

нефти.
Договоренности лидеров Казахстана и России, озвученные после переговоров президентов Назарбаева и Путина в 

Астане, без преувеличения очень важны и своевременны.
Нурсултан  Назарбаев  говорил  о  стратегическом  характере  двустороннего  сотрудничества  в  топливно-

энергетическом комплексе и нефтегазовой сфере.
Отдельно  он  отметил  взаимодействие  в  транспортировке  казахстанского  углеводородного  сырья  на  мировые 

рынки с использованием магистральных трубопроводов России.
Заявление казахстанского лидера об "абсолютной приверженности" идее транспортировке всей, добываемой в 

республике, нефти через территорию Российской Федерации, можно расценивать как окончание многолетнего состояния 
выбора, в котором находилась официальная Астана.

Если обратиться к нашей недавней истории, то можно вспомнить, что Казахстан "обхаживали" лоббисты самых 
разных проектов экспортных нефтепроводов. Самым "раскрученным" был, без сомнения, трубопровод Баку - Тбилиси - 
Джейхан.  Явная,  даже  демонстративная,  поддержка  его  со  стороны всего  Запада,  и,  особенно,  Соединенных  Штатов, 
казалось,  оставляет всех остальных конкурентов "за бортом" большой нефтяной политики в каспийском регионе.  Одно 
время лоббировались извне и даже находили своих сторонников в Казахстане такие экзотические проекты нефтепроводов, 
как афганско-пакистанский и иранский.

По  поводу  последнего  иранская сторона  говорила,  что  это  самый короткий  в  географическом плане  выход с 
восточного, казахстанского, побережья Каспийского моря, к открытым морям. На счет афганского говорили и говорят, как 
недавно пакистанские дипломаты на круглом столе в одном из алматинских университетов, что это - выход на огромный 
рынок Юго-Восточной Азии (ЮВА).

Практически все эти проекты и идеи в той или иной мере, как известно, потерпели фиаско. Выход в регион ЮВА 
представляется  сейчас  столь  же  фантастическим,  как  и  в  1990-е  годы -  так  называемой  миротворческой  операции  в 
транзитном Афганистане не видно конца. Если он и будет после очередных выборов президента в США, то, скорее всего, 
не очень хороший. Иранское направление тоже фактически закрыто и тоже по "американской причине", хоть и не так, как 
афганско-пакистанское.  Кто станет вкладываться в стратегический трубопровод в условиях возможной агрессии против 
Ирана со стороны США? А вот Баку - Тбилиси - Джейхану наоборот, обладал гарантированной американской поддержкой. 
Но и это не помогло. До сих пор оказывался несостоятельным и проект поставок нефти по маршруту Одесса-Броды.

Хотя  этот  нефтепровод  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан  уже  реально  существует,  но  по-  прежнему  не  ясно  как 
обеспечить масштабную и стабильную подачу нефти в него с казахстанского берега.

Но самым последним фактором, заставившим пересмотреть отношение к нему со стороны Астаны (а как еще 
можно в этом контексте расценивать озвученное намерение транспортировать всю свою нефть через территорию России!), 
стала, наверное, политическая ситуация в Турции. Страна, через которую идет большая часть нефтепровода и в которой 
лежит  его  конечный  пункт,  порт  Джейхан,  за  последние  месяцы  пережила  два  кризиса.  Сначала  обмен  резкими 
заявлениями с лидерами иракских курдов, когда речь фактически шла о возможности начала военных действий в юго-
восточной Турции, недалеко от того места, где идет трасса нефтепровода.

Затем  -  еще  не  завершившийся  политический  раздрай  вокруг  выборов  президента  страны.  Массовые 
манифестации, резкие заявления турецких военных с, фактически, угрозами вмешаться в политический процесс - все это не 
лучший фон для выстраивания стратегии поставок углеводородов из Каспийского региона. Такие события не могли не быть 
незамеченными и проигнорированными в Астане.

Российское  направление,  представленное  двумя  маршрутами  нефтепроводов  в  виде  старого  на  Самару  и 
"молодого", уже постсоветского, на Новороссийск, оказались единственными реально работающими в широком масштабе и 
не имеющими политических рисков для Казахстана. Во всяком случае, для поставок нефти в западном направлении. Есть 
еще китайский нефтепровод, но это совсем другая "песня".

Как отметил в ходе переговоров в Астане Нурсултан Назарбаев, в прошлом году из 52 с небольшим миллионов 
тонн добытой в Казахстане нефти, отправленной на экспорт, 42 млн. тонн прошло через территорию России. Это и есть 
свидетельство жизнеспособности маршрута. Сейчас для Казахстана очень важно присоединиться, на первых порах хотя бы 
политически, к проекту Бургас - Александруполис. Что и было сделано вчера в Астане.

Слова  Нурсултана  Назарбаева  о  17  млн.  тонн  нефти  из  Казахстана,  которые  могут  в  будущем  "влиться"  в 
болгарско-греческую "трубу", построенную в основном на российские инвестиции, есть ни что иное, как поддержка Астаной 
перспективного международного инфраструктурного проекта.

Правда, можно возразить, что его еще не начали строить, как и то, что "лишних" 17 млн. тонн нефти у Казахстана 
нет. Но и строительство этого нефтепровода, и наращивание нефтедобычи вполне реальные дела.

Протяженность этого маршрута в несколько раз меньше, чем того же Баку - Джейхан; страны, по которым он 
проходит, политически устойчивы и спокойны, не страдают проблемами сепаратизма. Российские нефтеэкспортеры очень 
заинтересованы в этой трубе: танкеры с их нефтью долго простаивают в черноморских проливах, а фрахт дорожает. Так 
что обходной путь вокруг турецких берегов нужен.

А там где пойдет российская нефть, пойдет и казахстанская.
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Подорожная грамота
11.05.2007. Новое поколение (Казахстан)

Юлиана Жихорь (Астана)
Многовекторность заканчивается там, где начинается серьезная мужская дружба. Между Россией и Казахстаном, 

между их президентами. В начале года Москву посетил Нурсултан Назарбаев. А после главного общего праздника - Дня 
Победы -  Владимир Путин приехал в Астану.  Ради такого случая казахстанский президент даже не поехал в  Польшу. 
Разговор там должен был идти о пресловутой европейской энергобезопасности, сиречь об углеводородных трафиках из 
Центральной Азии в обход России. Разговора, как видим, пока не получилось

Вчера в Астане речь шла, собственно, все о той же энергетике. И Нурсултан Назарбаев сразу же объяснил, почему 
все так получилось. Он, в частности, заявил, что сотрудничество с Россией в области транспортировки энергоносителей 
имеет  стратегическое  значение.  "Казахстан  абсолютно  привержен  тому,  чтобы  большая  часть,  если  не  вся  (нефть), 
проходила именно по территории России... Факты говорят о том, что за прошлый год мы транспортировали 52,3 миллиона 
тонн  казахстанской  нефти,  из  них  42  миллиона  тонн  пошли  через  Россию",  -  отметил  президент  Казахстана.  И  по 
завершении переговоров на совместной с главой России пресс-конференции Нурсултан Назарбаев заявил, что Казахстан 
не будет искать другие пути транспортировки своего углеводородного сырья, если Россия предоставит справедливый и 
взаимовыгодный допуск к своим трубопроводным ресурсам.

Россия такой допуск предоставила.
Правда, не сразу.
Напомним,  что  еще  летом  прошлого  года  лидеры  двух  стран  подписали  в  Санкт-Петербурге  совместную 

декларацию  о  развитии  долгосрочного  сотрудничества  в  области  переработки  и  реализации  газа  Карачаганакского 
месторождения. А именно, речь шла о создании совместного российско-казахстанского предприятия на базе Оренбургского 
ГПЗ.  Тогда  же  было  принято  решение  заключить  с  казахстанской  стороной  долгосрочный  контракт  на  поставку  газа 
Карачаганакского месторождения для переработки на мощностях Оренбургского ГПЗ.

Далее казахстанский газ по трубе "Газпрома" должен был идти на экспорт в Европу. Но дело в том, что "Газпром", 
который является монополистом газотранспортной инфраструктуры в России, хотел покупать казахстанский газ по цене, 
намного ниже рыночной. Казахстанская сторона с этим была категорически не согласна.

Буквально накануне визита Владимира Путина был достигнут  консенсус  в  переговорах.  Как  сообщил министр 
энергетики  и  минеральных  ресурсов  Бактыкожа  Измухамбетов,  стороны  договорились  об  увеличении  цены  поставок 
переработанного карачаганакского газа на европейские рынки не менее чем 145 долларов за одну тысячу кубометров.

"Это очень важный элемент нашей в целом договоренности по реализации проекта на базе ОГПЗ, - поддержал 
коллегу глава "Газпрома" Алексей Миллер. - Определение ценовых параметров - это главная определяющая точка наших 
переговоров. Мы сегодня окончательно срисовали все условия, которые касаются создания СП в рамках этого проекта".

Ну  а  другим  важным  моментом  в  переговорах  стало  пока  не  озвученное,  но,  вероятнее  всего,  заключенное 
джентльменское  соглашение  двух  стран относительно  переговоров  в  Туркменбаши (Туркменистан).  Там речь пойдет о 
возможных намерениях Ашхабада по увеличению транспортировки своего газа. После 10 мая Алексей Миллер уверен, что 
Казахстан  вряд  ли  поддержит  идею  по  строительству  транскаспийского  трубопровода:  "Такие  слова  были  сказаны 
казахстанской стороной: предпочтение отдается России".

В общем, Оренбург в обмен на Ашхабад. И за всем этим, повторимся, - большая серьезная дружба.
Решались российским и казахстанским президентами и другие вопросы. Так, по итогам переговоров подписано 

важное соглашение между правительствами двух стран об учреждении международного центра по обогащению урана на 
базе  Ангарского  завода.  По  мнению  главы  Минэнерго  РК,  это  соглашение  "имеет  не  только  экономическое,  но  и 
определенное  политическое  значение:  мы  показываем  многим  странам  мира,  что  не  ищем технологии  обогащения  (в 
военных целях. - "НП"). Благодаря сотрудничеству с Ульбинским металлургическим заводом мы получим гораздо больше 
выгоды для республики, когда вместо сырья будем продавать продукцию высокого передела в виде порошков и таблеток 
для атомных реакторов", - заявил Измухамбетов. Это принесет весомый доход казахстанской казне - на сегодня РК владеет 
четвертью мирового запаса урана.

Кроме этого, Казахстан и Россия на паритетных основах создают собственное СП по обогащению урана. Причем 
если международный центр будет создаваться на уже имеющейся базе в Ангарске, то СП будет строиться заново. Сейчас 
готовится технико-экономическое обоснование этого проекта.

Как  сообщил  глава  "Казатомпрома"  Мухтар  Джакишев,  международный  центр  "начнет  работать  после  всех 
оформительских  процедур,  надеюсь,  в  конце  этого  года".  Что касается СП по  обогащению урана,  то  первые сроки  по 
запуску мощностей ориентированы на 2011 год.

Кроме  экономических  вопросов  президенты  обсудили  и  социальные.  В  частности,  касающиеся  казахстанских 
граждан - жителей города Байконура и прилежащих к нему населенных пунктов. По словам Нурсултана Назарбаева, эти 
вопросы  будут  решаться  на  компромиссной  основе.  Владимир  Путин,  поддержав  коллегу,  добавил:  "До  2050  года 
подписаны соответствующие соглашения по Байконуру.  Думаю, всем понятно:  Байконур -  огромное достояние,  которое 
досталось Казахстану от СССР... И чтобы его не потерять, его нужно использовать совместно".
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Энергетическое ГУАМтанамо
11.05.2007. Литер (Казахстан)

Замир Каражанов
Варшава продолжает подтачивать нефтегазовую опору России
Сегодня в польском городе Кракове состоится региональный энергетический саммит. О незаурядном характере 

предстоящего мероприятия говорит тот факт, что в его работе примут участие президенты Азербайджана и Грузии, а также 
ряд топ-менеджеров нефтегазовых компаний.

Польский президент Лех Качиньский стремится подорвать господствующие позиции России на энергетическом 
рынке Европы. В частности, Варшава хочет сформировать альянс государств, которые могли бы в обозримом будущем 
стать альтернативными поставщиками углеводородного топлива в страны ЕС. Так, еще до начала заседания саммита в 
Кракове стало понятно, что главная дискуссия развернется вокруг судьбы трубопровода Одесса – Броды – Гданьск, проект 
которого активно лоббирует Польша при участии соседней Украины. К слову отметить, этот маршрут практически закончен. 
Первый его  участок Одесса  –  Броды длиной  673 км был сдан еще в  августе 2001 года и сегодня требует достройки 
ответвления на польский город Гданьск.  В случае реализации этого проекта ежегодно по маршруту Одесса – Броды – 
Гданьск будет поставляться 50 млн тонн нефти. В прошлом году Варшаве удалось заручиться финансовой поддержкой 
Европейского  союза,  который  в  настоящий  момент  обеспокоен  нестабильными  поставками  углеводородного  сырья  из 
России. Чтобы закрыть эту брешь, Брюссель выразил готовность выделить 2 млн евро.

Впрочем,  большая  нефть  продолжает  оставаться  уделом  политики,  и  встреча  влиятельных  людей  на 
энергетическом саммите в Кракове не оставляет никаких иллюзий. Уже первый поверхностный взгляд показывает, что за 
новым  маршрутом  экспорта  нефти  на  мировые  рынки  стоит  интеграционный  костяк  ГУАМ,  в  который  входят  Грузия, 
Украина, Азербайджан и Молдова. Эти страны уже давно зарекомендовали себя в качестве главных оппонентов Москвы на 
постсоветском пространстве, стремящихся подорвать традиционное влияние Москвы. Стоит отметить, что появление на 
геополитической карте ГУАМ с самого начала рассматривалось экспертами как энергетический проект при активном участии 
США. В четверке задействованы Азербайджан – крупный поставщик каспийской нефти на мировые рынки, а также Грузия, 
которая  играет  роль  "задней  калитки"  в  богатый  углеводородным  сырьем  регион.  Две  эти  страны  способны  создать 
транспортный коридор в обход северной России и тем самым пошатнуть ее позиции на энергетическом рынке Европы, а 
также подорвать эксклюзивный статус транзитного государства на пути большой каспийской нефти. Но теперь помочь им и 
реализовать "обходную стратегию" решила и Польша.

В арсенале польского правительства имеется крупная компания топливно-энергетического комплекса PKN Orlen. 
Стоит отметить, что предприятие имеет не только разветвленную инфраструктуру в Германии, Чехии и Литве, его топ-
менеджеры вхожи в польские правительственные кабинеты. Однако у самой Польши нет запасов углеводородного сырья, 
что заставляет PKN Orlen искать таковые в третьих странах. В частности, как следует из программного документа PKN 
Orlen: "На первом этапе предполагается постепенное создание организационных структур, развитие компетенции на базе 
отдельных сделок приобретения активов, особенно в таких странах, как Казахстан, Ирак или Россия". Так, в конце января 
этого года в польских СМИ активно обсуждалось сотрудничество PKN Orlen с  казахстанской компанией "КазМунайГаз". 
Однако пока топ-менеджерам польского концерна нечем обрадовать своих акционеров.

Слабая позиция PKN Orlen –  далеко не единственное препятствие на пути нового трубопровода.  Реализация 
польского  проекта  будет  зависеть  и  от  того,  как  разрешится  кризисная  ситуация  в  соседней  Украине.  Представители 
правящей "Партии регионов" пока не испытывают большого оптимизма по поводу реализации нефтепровода Одесса – 
Броды  –  Гданьск.  Как  отметил  в  конце  апреля  глава  правительства  Виктор  Янукович:  "Без  Казахстана  у  проекта 
нефтепровода Одесса  –  Броды нет никаких  перспектив".  Однако  такую позицию не  разделяют  сторонники "оранжевой 
коалиции" и интеграции страны в западные военно-политические структуры. В прошлом году лидер БЮТ Юлия Тимошенко 
ввергла  в  состояние  шока  менеджеров  "Газпрома"  предложениями  пересмотреть  газовые  соглашения.  Но  более 
откровенные  заявления  прозвучали  в  апреле  текущего  года.  На  страницах  американского  журнала  Foreign  Affairs  она 
изложила собственную концепцию сдерживания "имперской сущности" Кремля. Как отмечает Тимошенко, влияние России 
на постсоветском пространстве покоится на энергетических ресурсах. А потому она предлагает Брюсселю в первую очередь 
пустить "под нож" российского монополиста "Газпром", применив по отношению к нему антимонопольное законодательство. 
Так, как в свое время страны Европейского союза поступили с американской компанией Microsoft. Однако подобные планы 
не только спровоцируют конфликт между Брюсселем и Москвой, но и приведут к энергетическому кризису в Европе. Не 
стоит забывать о том, что на долю российских поставщиков нефти и газа приходится 30 процентов европейского рынка.

Стоит обратить особое внимание на Азербайджан, поскольку именно добываемая в этой стране нефть должна 
составить будущие производственные мощности нового альтернативного трубопровода. Как отметил начальник управления 
маркетинговых и экспортных операций ГНКАР Мухтар Бабаев: "Уже несколько раз в Азербайджан приезжали комиссии из 
Украины с целью проведения переговоров по подключению Азербайджана к нефтепроводу Одесса – Броды. Но на данный 
момент и в ближайшей перспективе использование этого нефтепровода, которое предусматривает участие Азербайджана в 
этом проекте, невозможно, так как этот нефтепровод сейчас эксплуатируется в реверсном режиме". Известно, что перед 
Баку до сих пор остро стоит проблема заполнения уже имеющегося трубопровода Баку – Тбилиси – Джейхан (БТД). На 
момент начала эксплуатации по нему прокачивали порядка 10 млн тонн нефти в год, но для рентабельности нефтепровода 
необходимо в пять раз больше нефти. Понимая очевидность положения, Турция и западные страны активно агитируют 
Казахстан присоединиться к этому трубопроводу. Но даже если им гипотетически удастся решить "задачу-максимум", то это 
позволит заполнить лишь 75–80 процентов от производственной мощности трубопровода. А потому маршрут Одесса – 
Броды – Гданьск персонально для Баку представляется выбором внешнеполитических приоритетов. Пока Азербайджан, в 
отличие от Украины, не стремится пополнить большую "европейскую семью" и, самое главное, предпочитает не портить 
отношения с региональным лидером – Турцией. Тем более что решение территориальной проблемы Нагорного Карабаха 
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пока остается открытым, а потому поддержка соседней Анкары необходима Баку. В связи с этим не приходится питать 
больших надежд относительно того, что Азербайджан согласится в ущерб БТД поддержать проект трубопровода Одесса – 
Броды – Гданьск.

Небольшой математический подсчет позволяет говорить о том, что трубопровод Одесса – Броды – Гданьск не в 
состоянии найти себе дополнительных поставщиков нефти. Но есть и другой вариант – наращивание добычи нефти на 
Каспии,  но  это  потребует  дополнительных  капиталовложений,  которые  сама  Польша  не  в  состоянии  осилить.  Таким 
образом, за новым трубопроводным проектом стоят не реальные экономические интересы, а сугубо геополитические. Это 
значит,  что  проект  найдет  свое  одобрение  на  правительственном  уровне,  в  то  время  как  перспектива  создания 
полноценного "энергетического ГУАМа" будет упираться в вопрос финансирования.

Транскаспийский трубопровод. "Похороны" - дело решенное?
14.05.2007. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Путин,  Назарбаев  и  Бердымухаммедов  фактически  убрали  из  повестки  дня  вопрос  альтернативных  поставок 

углеводородов в Европу.
Нынешний визит российского президента в Казахстан и Туркменистан стал своего рода новой точкой отсчета в 

вопросе конфигурации трубопроводов из Каспийского региона.
Нужно  сказать,  что  Москва  никогда  не  испытывала  особой  радости  по  поводу  возможного  строительства 

Транскаспийского  трубопровода,  по  которому,  как  планировалось,  углеводороды  потекут  в  Европу,  минуя  территорию 
России.

Скажу больше,  российские  стратеги  ставили перед собой  одну-единственную задачу:  сделать все  возможное, 
чтобы  проект  Евросоюза  можно  было  со  спокойной  душой  положить  под  сукно,  желательно,  с  максимально 
пролонгированным сроком хранения.

Нелишне будет добавить, что Москва имеет неизмеримо более действенные рычаги воздействия на Астану и 
Ашхабад, чем США и Евросоюз. Еще во время апрельского визита туркменского президента в Москву, Путин поднял вопрос 
о  Прикаспийском  трубопроводе,  который  справедливо  воспринимается  Западом  как  проект,  четко  и  недвусмысленно 
направленный против Транскаспийской трубы.

Тогда президенты, надо полагать, в большей мере Гурбангулы Бердымухаммедов, не смогли точно определиться 
с проектом в силу того, что на тот момент это выглядело лишь как предложение России Туркменистану.

Нынешний визит российского лидера оказался не только предметным, но в значительной мере эффективным. 
Если под эффективностью понимать борьбу Евросоюза и России за контроль над центрально-азиатскими углеводородами.

Не случайно, визит российского президента начался с посещения им Астаны. Казахстан давно воспринимается 
мировым сообществом и,  естественно,  Москвой как  ключевой союзник  России в  Центральной  Азии.  Чтобы приехать в 
Ашхабад с готовым рецептом от кессонной болезни и предложить целостную схему прокачки природного газа из региона на 
мировые  рынки,  Владимир  Владимирович  должен  был  держать  совет  со  своим  другом  и  партнером  Нурсултаном 
Абишевичем.

Спустя  несколько  дней  после  трехсторонней  встречи  президентов  России,  Казахстана  и  Туркменистана  есть 
очевидный повод сказать, что предварительные переговоры с казахстанской стороной оказались весьма эффективными.

В  Ашхабад  приехали  не  только  два  друга,  но  и  два  партнера,  способные  прагматично  мыслить  и  видеть 
перспективу. Туркменский президент оценил проект России по Прикаспийскому трубопроводу, так как он заранее прошел 
казахстанскую экспертизу и учел интересы Астаны по диверсификации поставок нефти и газа на мировой рынок. К тому же 
сказался и авторитет Назарбаева - политика уравновешенного, уверенного в себе и своих действиях, знающего толк в 
переговорном процессе.

Особенности проектов
Транскаспийский газопровод должен быть проложен по дну Каспийского моря по маршруту Тенгиз (Казахстан) - 

Туркменбаши (Туркменистан) -  Баку (Азербайджан),  и забирая по пути азербайджанский газ,  вывести его в Турцию для 
соединения с практически построенным газопроводом Баку-Тбилиси-Эрзурум.

В  то  же  время  Прикаспийский  газопровод,  как  ожидается,  будет  построен  параллельно  уже  давно 
эксплуатируемому газопроводу "Средняя Азия-Центр" (САЦ), обойдя Узбекистан, и позволяя транспортировать газ шельфа 
Туркменистана и Казахстана.

Теперь  настал  черед  более  детально  остановиться  на  проблемах,  с  которыми  могут  столкнуться  страны, 
вознамерившиеся строить тот или иной газопровод.

Транскаспийский газопровод
Первое. Одно то, что Транскаспийский трубопровод должен пройти по дну Каспийского моря рождает множество 

проблем,  связанных  с  правовым  статусом  этого  водоема.  Фактически  без  решения  этого  вопроса,  под  которым  свои 
подписи должны поставить все государства Каспия, начать проект невозможно. Чтобы добиться согласия той же России или 
Ирана необходимо приложить максимум усилий с неясной перспективой на положительный ответ.

Второе. Даже в случае решения организационных проблем, связанных с правовым статусом Каспийского моря, 
есть вероятность появления проблем другого свойства. А именно - экологических проблем,  связанных с мониторингом 
состояния  трубы  под  толщей  воды.  Конечно,  есть  положительный  опыт  "Голубого  потока",  соединившего  российские 
газовые месторождения с континентальной Турцией, однако гарантировать, что технические проблемы не возникнут позже, 
нельзя.

Третье. С одной стороны, нет ничего проблематичного в том, что Прикаспийский трубопровод по пути прихватит 
азербайджанский газ,  но в долгосрочной перспективе могут  возникнуть проблемы со стороны Баку.  С другой стороны, 
подобные нерешенные вопросы существуют при прокачке казахстанской нефти по "Баку-Тбилиси-Джейхан", и связаны они с 
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тем, что технические параметры казахстанской нефти отличаются от закачиваемой в ту же трубу азербайджанской нефти. 
Баку хочет получать за свою нефть больше денег, чем Казахстан, ссылаясь на более высокое качество азербайджанского 
сырья. Такие же проблемы наблюдаются при смешении казахстанской нефти из Тенгиза с российской нефтью, идущей по 
Каспийскому трубопроводному консорциуму. Газ, конечно, несколько другое сырье, и здесь различать качество не так легко, 
как с нефтью, но произойти может всякое.

Четвертое. На пути Транскаспийского трубопровода, кроме Казахстана и Туркменистана, есть еще три страны, по 
территории которых он пройдет. Это - Азербайджан, Грузия и Турция. Естественно, транзитные платежи окажут довольно 
сильное влияние на конечную цену газа, которая может оказаться неконкурентоспособной. Но даже если решить вопросы 
транзита и удешевить сырье на том конце трубы в Турции, есть вопросы политических рисков, которые, думается, еще 
никто всерьез не просчитывал.

Прикаспийский газопровод
Первое. Фактор российского газового монополиста "Газпрома" является в этот проекте решающим. И не столько в 

перспективе  владения  контролем  над  трубой  (здесь  возможны  различные  альянсы  с  участием  других  российских 
энергетических компаний), сколько в вопросе имеющихся в наличии у "Газпрома" долгосрочных контрактов по поставкам 
газа в Европу. Сегодня российская компания является ключевым партнером Запада по поставкам углеводородов, а рынок 
энергопоставок не очень любит, когда туда приходят другие игроки. Европа согласилась бы с тем, что через Транкаспийский 
газопровод поставщиком могут  стать,  к  примеру,  польские компании,  но она никогда не пойдет на радикальную смену 
партнеров из России.

Второе.  По  линии  САЦ  имеется  вполне  приличная  инфраструктура,  пригодная  для  того,  чтобы  выстроить 
параллельный  трубопровод.  Это,  безусловно,  скажется  на  цене  трубы  и  сроках  окупаемости  проекта.  В  отличие  от 
Транскаспийского трубопровода, где соответствующая инфраструктура находится на той стороне Каспийского моря, в Баку. 
На примере газопровода "Баку-Тбилиси-Джейхан" можно констатировать: цена проекта довольно сильно влияет на цену 
поставок.

Третье.  Нельзя сбрасывать со  счетов  еще одно важное  обстоятельство.  Трубопровод пройдет  по территории 
Казахстана, Туркменистана и России, что само по себе довольно привлекательно. Принимая в расчет динамику развития 
отношений  между  странами  и  возможности  "Газпрома"  найти  потребителей  под  неограниченные  объемы  газа,  можно 
сказать, что проблем не должно возникнуть. При этом газопровод столкнется с минимальными рисками как политического, 
организационного, так и технического характера. Контролировать состояние газопровода на суше намного легче, чем под 
водой.

Четвертое.  Оно  вытекает  из  третьего.  В  конфигурации  Прикаспийского  газопровода  нет  страны  (в  случае  с 
Транскаспийским проектом - Грузии), которая бы не являлась страной-производителем энергоресурсов. Выгоды Грузии от 
трубопровода могут лежать не только в плоскости экономической выгоды, но и в плоскости политической конъюнктуры. 
Данное  обстоятельство,  принимая  во  внимание  сильную  зависимость  Грузии  от  американской  внешнеполитической 
доктрины, нельзя назвать стабилизирующим фактором. Отсюда вытекает, что страны бывшего Союза Казахстан, Россия и 
Туркменистан  могут  эффективнее,  а  главное,  с  выгодой  для  себя  выстроить  стратегию  продажи  углеводородов,  чем 
конгломерат стран, которые могут оказаться в зоне Транскаспийского проекта.

Точку ставить рано
Когда  в  заголовке  статьи  я  написал  о  том,  что  Транскаспийский  трубопровод  почти  похоронен,  то  несколько 

покривил душой.  На самом деле трудно ожидать,  что Евросоюз откажется от  идеи проекта,  который должен ослабить 
зависимость ЕС от России в плане энергопоставок.

Да  и  американцы  очень  заинтересованы  в  том,  чтобы Транскаспийский  газопровод  стал  реальностью.  А  мы 
прекрасно знаем, на примере того же нефтепровода "Баку-Тбилиси-Джейхан", как США могут реализовывать нужные им 
проекты и стратегии.

Есть  еще  одно  обстоятельство,  способное  реанимировать  Транскаспийский  проект.  В  случае,  если  объемы 
запасов  Трукменистана  и  Казахстана  будут  наращиваться,  то  вопрос  поставок  энергоресурсов  по  Транскаспийскому 
трубопроводу снова встанет на повестке дня. Россия не сможет бесконечно долго наращивать пропускную способность 
своих трубопроводных мощностей.

В  любом  случае,  на  сегодняшний  день  актуальность  для  Астаны  и  Ашхабада  Транскаспийского  газопровода 
временно потеряла свою актуальность.

Москва своих целей достигла, и сегодня может не беспокоиться за то,  что энергоресурсы из ЦА в обозримой 
перспективе  потекут  другими  маршрутами.  Имеются  в  виду  потоки,  которые  могут  стать  реальными  конкурентами 
российскому энергетическому влиянию в Европе.

Так  как  точку  ставить  рано,  придется  поставить  только  запятую.  Борьба  за  углеводороды  Каспия  только 
начинается…

Транзит Москва – Астана – Ашхабад. Против кого дружим?
14.05.2007. Мегаполис (Казахстан)

Срым Ержанов (Астана)
В отсутствие специальной статистики о частоте встреч лидеров мировых держав рискну предположить: чаще, чем 

президенты России и Казахстана, в последнее время не встречается никто. И, несмотря на всю официальность нынешнего 
визита Владимира Путина в Астану, эту поездку вполне можно было назвать деловой, а то и дежурной, плановой. Шутка ли 
сказать, в минувшем году президенты встречались аж 13 раз! И теперешняя – не первая с начала текущего года. Думается, 
стимулирует их  стремление  "дружить домами"  не только историческая связь  наших народов и  давние добрососедские 
отношения, но политико-экономическая ситуация в мире, когда порой бывает необходимо и "дружить против кого-то"…
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Борт президента РФ приземлился в аэропорту Астаны поздно вечером Дня Победы аккурат под аккомпанемент 
праздничного  салюта  с  доброй  сотней  официальных  лиц  и  журналистов,  придающих  новой  российско-казахстанской 
встрече на высшем уровне традиционно большое значение. Теплый прием, оказанный гостям с первых же минут, не смогла 
испортить даже относительно прохладная отнюдь не майская погода в нашей столице. Впрочем, двусторонние переговоры 
были настолько интенсивными и плодотворными, что их участники быстро забыли о каком-либо дискомфорте и окунулись в 
работу.

Стремительный бросок Путина в Центральную Азию (Астана – Ашхабад – Туркменбаши – Актау) хоть и занимает 
по времени почти неделю, предполагает решение важнейших вопросов не только регионально-экономического масштаба, 
но и мирового. Главный из которых – взаимовыгодное сотрудничество трех стран в нефтегазовом секторе. Любопытно, что 
предварительная договоренность об этом между Назарбаевым и Путиным была достигнута еще в марте, а две недели 
назад в ходе первого своего визита в Белокаменную в качестве главы государства, изъявил желание "поддержать тему" и 
новый президент Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов.

Богатые на уран его и обогатят
Астанинская часть встречи российского президента с казахстанским коллегой, начавшаяся в Ак Орде с фанфар, 

гимнов двух государств и обхода почетного караула, через Каминный зал, где Нурсултан Назарбаев и Владимир Путин 
переговорили в "узком кругу", продолжилась в Мраморном зале общением делегаций в расширенных составах. Благодаря 
постоянно идущим двусторонним диалогам, были подписаны два документа: об учреждении международного центра по 
обогащению урана в Ангарске и об открытии отделений торговых представительств в Алматы и Казани.

По  мнению  российского  президента,  взаимодействие  с  Казахстаном  в  сфере  атомной  энергетики  очень 
перспективное направление, оно пойдет на пользу экономик двух стран. К слову, по запасам этой руды в мире Казахстан и 
Россия  занимают  соответственно  второе-третье  места  после  Австралии.  А  у  наших  соседей  еще  и  большая  часть 
обогатительных предприятий.

– Еще один важный проект – это создание СП по разработке инновационных проектов энергоблоков с атомными 
реакторами с установкой малой и средней мощности, – считает между тем Владимир Владимирович. – Промышленная 
реализация может быть осуществлена на площадке атомно-энергетического комбината в Казахстане. Мы готовы принять 
участие в строительстве АЭС в Казахстане, уверен, что сегодня тоже будем говорить на эти темы.

Он также отметил, что важно продолжить работу над программой создания общего рынка электроэнергии с тем, 
чтобы в ближайшее время приступить к ее реализации. В этих целях необходимо ускорить согласование соответствующего 
плана действий.

Подписанный  сторонами  документ  о  Международном  центре  по  обогащению  урана  (МЦОУ)  ставит  точку  в 
процессе создания этого предприятия, считает и глава Росатома Сергей Кириенко:

– Подписание соглашения означает, что центр создан и может начать работу в любой момент, – заявил он в 
Астане журналистам.

Таким  образом,  Казахстан  стал  первым государством,  присоединившимся  к  инициативе  России  по  созданию 
Международного центра по обогащению урана.

На большой рынок – по дружеской трубе
Важным достижением переговоров следует считать договоренность между Казахстаном и Россией о расширении 

мощности Каспийского трубопроводного консорциума (КТК) до 40 млн тонн в год.
–  Увеличенные  мощности  нефтепровода  будут  ориентированы  на  будущий  трубопровод  Бургас  – 

Александрополис, – заявил Нурсултан Назарбаев. – Мы подробно обсудили с Владимиром Владимировичем этот вопрос и 
договорились и записали в плане совместных действий, что строительство Бургас – Александрополис и расширение КТК 
должны идти параллельно, чтобы мы могли успеть к окончанию строительства.

– Сегодня президент Казахстана ставил вопрос о расширении мощности КТК. Мы думаем над этим и считаем это 
возможным,  тем  более,  что  мы  договорились  уже  о  строительстве  новой  трубопроводной  системы  Бургас  – 
Александрополис. Значительная часть нефти, которая может наполнять эту трубопроводную систему, может поступать из 
Казахстана, – сказал Путин на пресс-конференции по итогам встречи.

Еще  раз  подтвердил  приверженность  Казахстана  к  российскому  пути  транспортировки  энергоносителей, 
имеющему стратегическое значение, и казахстанский президент:

–  Казахстан  абсолютно  привержен  тому,  чтобы  большая  часть,  если  не  вся  нефть,  проходила  именно  по 
территории России.

А  по  окончании  переговоров  Нурсултан  Назарбаев  заявил,  что  Казахстан  не  будет  искать  других  путей 
транспортировки своего углеводородного сырья, если Россия предоставит справедливый и взаимовыгодный допуск к своим 
трубопроводным ресурсам.

Журналистам, конечно же, хотелось, "не отходя от кассы", узнать о возможном участии в совместных проектах РК 
и РФ в сфере энергоносителей еще и Туркмении, богатой углеводородами. Но накануне трехсторонних встреч в Ашхабаде 
президенты РФ и РК не стали раскрывать карты и делать какие-либо прогнозы, ограничившись коротким:

– Что касается наших трехсторонних возможных договоренностей в Туркменистане, то я вас прошу потерпеть. Нам 
нужно провести соответствующие переговоры с нашими туркменскими коллегами и друзьями, я очень рассчитываю, что мы 
выйдем на серьезные договоренности. Когда это состоится, вы об этом узнаете, – заверил Путин журналистов.

Планом единым
По  итогам  переговоров  в  Астане  лидеры  Казахстана  и  России  приняли  заявление,  которым,  в  частности, 

утвердили план совместных действий на 2007-2008 годы. План, в частности, предусматривает реализацию мероприятий в 
политической сфере, в экономике, в совместном освоении космического пространства, а также в топливно-энергетическом 
комплексе.  Он  предполагает  в  том  числе  и  совершенствование  договорно-правовой  базы  комплекса  "Байконур", 
осуществление совместных проектов "Байтерек" и "ГЛОНАСС".
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Кроме  того,  планом  намечен  ряд  новых  шагов  по  сотрудничеству  в  топливно-энергетическом  комплексе: 
заключение долгосрочных коммерческих контрактов, предусматривающих закупку, переработку и реализацию сырого газа 
совместным  предприятием  на  базе  Оренбургского  ГПЗ.  План  также  включает  строительство  новых  и  расширение 
действующих магистральных трубопроводных систем России и Казахстана.

Стороны  также  договорились  разработать  план  действий  по  формированию  общего  рынка  электроэнергии  и 
реализовать  комплексную  программу  сотрудничества  в  области  использования  атомной  энергии  в  мирных  целях, 
расширить научно-техническое сотрудничество в ядерной области. План совместных действий РФ и РК включает также 
развитие  международных  транспортных коридоров,  проходящих  по  территории  двух  стран,  развитие  сотрудничества  в 
области морского транспорта, проведения согласованной тарифной политики по перевозке грузов.

В  сфере  предупреждения  и  ликвидации  последствий  чрезвычайных  ситуаций  стороны  договорились  изучить 
возможности создания совместной системы мониторинга и прогнозирования ЧС. Россия и Казахстан также договорились о 
создании международных центров приграничного сотрудничества в районе российско-казахстанской границы, а также о 
взаимодействии по совместному использованию и охране трансграничных водных объектов. Кроме того, план совместных 
действий затрагивает и ряд направлений углубления сотрудничества в военной и военно-технической областях.

От Байконура до тюленей
Президенты России и Казахстана договорились провести осенью 2007 года форум руководителей приграничных 

регионов двух стран в Новосибирске и принять в нем участие. А на будущий год запланирован аналогичный форум деловых 
кругов двух стран.

Кроме того, президенты также условились подготовить к подписанию программу экономического сотрудничества 
РФ и РК на период после 2007 года и план по ее реализации. Из всего этого следовало, что Владимир Путин, до истечения 
мандата которого осталось менее года, совсем не напоминает "хромую утку", дни которой в большой политике сочтены. 
Стало  быть,  нецелесообразность  "политического  завещания",  о  чем он обмолвился  совсем недавно,  имеет  под  собой 
серьезные основания.

"Впрочем,  песня не  о  нем…".  Сам же  Путин по-прежнему полон  сил  и  строит  "планов  громадье".  Считает,  в 
частности,  необходимым  активизировать  подготовку  юридического  оформления  многосторонних  договоренностей  по 
Каспию. Особенно по экологической проблематике, приобретающей в последнее время особую остроту. Массовая гибель 
тюленей не может не настораживать.

– Мы условились активизировать такую работу и подписать соответствующие документы уже в ближайшее время, 
– заявил он на пресс-конференции. – Практически на выходе целый ряд других значимых документов. Они касаются, в 
частности, совместного использования "Байконура", совершенствования транспортной и энергетической инфраструктуры, 
упрощения режима в пунктах пропуска на российско-казахстанской границе.

…Приехав в Астану под аккомпанемент орудийного салюта, Владимир Путин уезжал отсюда под размеренный стук 
метронома,  отсчитывавшего  минуту  молчания,  когда  вместе  с  Нурсултаном Назарбаевым возлагал  венок  к  монументу 
защитникам  Отечества.  Почтив  минутой  молчания  память  погибших  в  Великой  Отечественной  войне,  президенты 
двинулись на юг… Начало новой недели они встретят уже в Актау.

Путин договорился о строительстве каспийского газопровода
14.05.2007. Washington Times

Антон Ломов
Вчера  президенты  России,  Туркмении  и  Казахстана  достигли  соглашения  о  строительстве  важнейшего 

газопровода, благодаря чему план Москвы одержал верх над европейскими и американскими планами в регионе.
В  ходе  трехстороннего  саммита,  прошедшего  в  портовом  городе  Туркменбаши  на  Каспийском  побережье, 

президенты договорились о восстановлении старого и строительстве нового газопровода из Туркмении в Россию через 
территорию Казахстана – Россия уже давно выступает за указанный маршрут.

По словам Путина, стороны "договорились о реконструкции Прикаспийского газопровода, он сможет пропускать не 
менее 10 млрд. кубометров газа (в год), и о строительстве новой трубопроводной системы параллельно существующей 
Прикаспийской. С тем, чтобы до июля этого года наши правительства подписали соответствующие соглашения".

Путин сообщил,  что  непосредственно  строительные работы начнутся в  первой  половине  2008 года,  а  к  2012 
пропускная способность газопровода возрастет как минимум на 12 млрд кубометров.

Данная  сделка  –  огромный  успех  Москвы.  Россия  давно  выступает  против  альтернативного  предложения  со 
стороны США, которое предусматривает строительство газопровода через Каспийское море.

Как  передает  агентство  "Интерфакс",  по  поводу  этого  предложения  туркменский  президент  Гурбангулы 
Бердымухаммедов заявил: "Этот проект не снят".

Однако  российский  министр  энергетики  Виктор  Христенко  отверг  слова  о  предложении  США,  заявив:  "На 
сегодняшний день подобного проекта не существует".

"Те риски, которые существуют – технического, правового, экологического характера – настолько велики, что найти 
реального инвестора, если это не политический проект... невозможно", – сообщил он журналистам, присутствовавшим на 
саммите, как передает "Интерфакс".

Путин  встретился  с  Бердымухаммедовым  и  президентом  Казахстана  Нурсултаном  Назарбаевым  в  ходе 
недельного тура в Центральную Азию, куда он отправился для противостояния американскому и европейскому влиянию в 
каспийском регионе.

Назарбаев,  похоже,  пытался  показать,  что  никакого  противостояния  вовсе  нет.  Он  заявил,  что  усиление 
транспортных связей в регионе – "это нормальное отношение у всех интегрированных государств".

Однако явным признаком растущего напряжения по поводу энергетических коридоров стало проведение в пятницу 
встречного  энергетического  саммита  президентами  Азербайджана,  Грузии,  Литвы,  Украины  и  Польши.  На  нем  главы 
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указанных государств (президент Назарбаев отклонил приглашение) поддержали план по строительству нефтепровода в 
обход  России.  Участники  саммита,  прошедшего  в  польском  Кракове,  подписали  совместное  заявление  в  поддержку 
создания трубопровода, который свяжет Каспийское и Балтийское моря. Он позволит создать неподконтрольный России 
нефтяной коридор.

Европа  все  активнее  выражает  беспокойство  в  связи  с  усилением  Москвы  за  счет  огромных  российских 
нефтегазовых запасов, а также за счет контроля над энергетическими поставками из Центральной Азии.

Как сообщил вчера Путин, российские планы по работе в энергетическом секторе Туркмении не ограничиваются 
лишь строительством трубопроводов.

Алексей  Миллер,  председатель  правления  российского  газового  гиганта  "Газпром",  заявил,  что  вчерашнее 
соглашение позволит России увеличить общий импорт туркменского газа "в объеме 80 млрд кубометров в год в рамках 
контракта, заключенного на срок до 2028 года".

По данным Кремля, в 2006 году Россия импортировала из Туркмении 41 млрд кубометров газа.
Новый трубопровод будет первым, построенным в Туркмении с 1970-х годов, его создание усилит монополию 

Россию на экспорт обширных запасов туркменского газа.

КАЗАХСТАН
Концы с концами будем сводить без конца

30.04.2007. Новое поколение (Казахстан)
Сергей Козлов

Происходящее на нашем финансовом рынке и вообще с нашими финансами иначе как сюжетом из водевиля не 
назовешь. И можно было бы над ним посмеяться, если бы дело не касалось денег и благосостояния каждой казахстанской 
семьи, ее настоящего и будущего.

Помнится,  совсем  недавно  так  называемое  "укрепление  тенге"  преподносилось  нам  как  чуть  ли  не  признак 
стремительного  роста  национальной  экономики  и  повышения  народного  благосостояния.  Однако  довольно  быстро  это 
"укрепление" стало широким массам все более понятным, и теперь уже даже самый рьяный пропагандист официального 
экономического курса не возьмется его называть достижением нашей экономики и финансовой системы.

Теперь, наверное, ни у кого нет никаких вопросов относительно того, почему тенге растет по отношению к доллару 
или почему растут активы наших банков, которые регулярно и бодренько рапортуют о баснословных прибылях. Этот "рост" 
(а, точнее, поток нефтедолларов из-за высоких цен на углеводороды) теперь обеспокоил даже правительство, которое на 
этой неделе заявило о "непростом диалоге с отечественными коммерческими банками относительно рисков, связанных с их 
большими внешними заимствованиями". Иными словами, банки берут займов за рубежом немерено, потому что дают. А 
дают потому, что у нас есть нефть. Все очень просто.

В результате внешние займы казахстанских банков уже приблизились к объему валового внутреннего продукта 
страны. Или, иначе, "под нашу нефть" дают столько, сколько наши банки захотят. А хотят они все больше. Куда же эти 
заимствования  идут?  -  вопрос  более  чем  закономерный.  Ведь  помимо  роста  инфляции  приток  иностранной  валюты, 
способствующий  якобы  "укреплению  тенге"  (а,  точнее,  еще  большему  его  обесцениванию),  должен,  наверное, 
стимулировать  и  рост  национальной  экономики,  особенно  той  ее  части,  которая  так  остро  нуждается  в  инвестициях, 
инновациях, новейших технологиях, пополнении компетентными кадрами?

Наверное, должен, но не обязан. На этой же неделе эксперт Международного валютного фонда, директор его 
департамента по странам Ближнего Востока и Центральной Азии Мохсин Кан вдруг огорошил: темпы роста инвестиций в 
Казахстане отстают, мол, от желаемого уровня для обеспечения, в свою очередь, высоких темпов экономического роста в 
целом.  В  связи  с  этим  г-н  Кан  считает  необходимым  дальнейшее  проведение  реформ,  направленных  на  поощрение 
иностранных и внутренних инвестиций.  При этом необходим, по его мнению,  рост именно "внутренних,  отечественных, 
инвестиций".

Выходит, что наших же инвестиций, отечественных, экономика видит явно недостаточно. При всем при том, что 
денежных знаков, как говаривал незабвенный Остап Бендер, бродит по стране много, ну очень много. Так много, что даже 
правительство неспособно осваивать всю эту бумажную массу. Деньги, что называются, остаются даже при тотальной, 
системной  коррупции  в  стране,  даже  при  условии  абсолютно  неконтролируемого,  массового  "проедания"  нами  наших 
природных ресурсов. А экономика по-прежнему нуждается в деньгах.

В этом-то и есть водевиль - "забавная" история о том, как один берет и берет в долг у другого под залог, что 
заплатит третий. И при этом первый постоянно убеждает третьего в том, какие они вместе богатые, умные и успешные. Но 
бесконечно ни один сюжет продолжаться, как известно, не может, так что главная потеха впереди. И, судя по всему, уже 
довольно скоро. 

Макаронный прорыв Казахстана
01.05.2007. Зона.кz

Балта Керей
Недавно  власть  генерировала  очередную  красивую  идею  –  определить  30  корпоративных  лидеров  для 

реализации прорывных инвестиционных проектов. По замыслу идеологов власти эта заветная тридцатка должна стать 
локомотивом вхождения страны в пятидесятку развитых стран мира. Тем самым, обновленный пока неизвестно чем и как 
Казахстан должен осуществить экономический прорыв в 21 век.  По этому поводу в южной столице за круглым столом 
Нурсултан Назарбаев собрал лидеров отечественного бизнеса – счастливых претендентов на путевку в этот престижный 
клуб. Среди них и “гордость” Казахстана - четверка миллиардеров из журнала “Форбс” - господа Машкевич, Ким, Кулибаев и 
Субханбердин.
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Хотя  вот  уже  добрых  полтора  десятка  лет  власть  неустанно  твердит  об  экономических  реформах  и 
диверсификации экономики, запускает десятки различных программ, но пока что “воз и ныне там”.  Экономика как была 
преимущественно сырьевой, таковой она до сих пор и остается. Что напоминает поговорку о халве.

На наших глазах один кабинет министров тихо сменяет другой, а с ними идет череда красивых идей. За последние 
пять лет кабмин сменился трижды. У “продукта” эстафету перенял “крепкий хозяйственник”,  теперь вот настал черед и 
“верного помощника”. Как правило, меняется только верхушка в лице главы правительства, а основная часть министров 
сохраняет за собой портфели. А с ними остается и принцип работы. Новый проект помпезно презентуется, обсуждается, 
забалтывается и постепенно забывается. Особенно по количеству принятых и не реализованных госпрограмм отличился 
кабинет Даниала Ахметова. Вспомнить хотя бы идею создания кластеров или пресловутую индустриально-инновационную 
программу. Что-то сегодня не слышно о них. Это говорит о том, что у нашей власти пока что слова расходятся с делами. 
Правительства в основном занимаются распределением и расходованием доходов из сырьевых отраслей экономики. На 
большее их не хватает.

Сырьевая  составляющая  национальной  экономики  отразилась  и  на  особенностях  местной  бизнес-элиты.  Не 
прибегая к персоналиям, разделим их на две категории - продавцов природных ресурсов и ростовщиков-банкиров. Увы, 
Нурсултан Назарбаев не выпестовал отечественных Билл-Гейтсов. Схема бизнеса у нас проста и не замысловата. Банки 
делают состояния на разнице в процентах, под которые они берут деньги в западных финансовых институтах и теми, под 
которые  они  выдают  кредиты  у  нас.  Это  ложится  тяжким  бременем  на  плечи,  вернее,  кошельки  наших  граждан.  С 
продавцами  природных  богатств  тем  более  все  ясно.  Несколько  лет  назад  Ермухамет  Ертысбаев  в  одном  из  своих 
интервью спел осанну управленческому гению олигарха Машкевича. Но много ли ума надо по бросовой цене продавать 
востребованный глинозем на российские алюминиевые заводы. Или те же ферросплавы, которые на мировых рынках идут 
влет. Другое дело, если бы в свое время Александр Антонович выкупил павлодарский тракторный завод, реанимировал его 
и наладил выпуск конкурентоспособных тракторов. Но это дело как затратное, так и рискованное. Тем более, когда можно 
прибрать к рукам стабильно работающие, прибыльные предприятия.

Не секрет, что во всех городах и весях Казахстана в основе предпринимательства лежит принцип “купи-продай”. К 
примеру,  меня  не  удивляет,  что  экс-депутат  Мажилиса  Владимир  Дворецкий  является  заместителем  председателя 
ассоциации предпринимателей РК. В Павлодаре ему принадлежит здание бывшего ЦУМа, площади которого он сдает в 
аренду.  И  это  –  весь  его  бизнес.  В  то  же  время  это  не  мешает  ему  постоянно  участвовать  в  предпринимательских 
массовках, что-то говорить о развитии малого и среднего бизнеса в стране.

В больших и малых городах бизнесмены в основном строят магазины и рестораны. Как будто казахстанцы только 
и делают, что совершают бесконечные шопинги и веселятся в барах. Вся страна превратилась в один большой базар. В то 
время  как  собственно  производство  занимает  скромный  сегмент  в  отечественной  экономике.  Большая  часть  товаров 
народного потребления и продуктов питания у нас завозятся извне, в основном из Китая и России. Казахстан на мировом 
экономическом рынке играет роль сырьевого придатка развитых стран и рынка сбыта. И как бы ни бить себя в грудь, ни 
придумывать  красивые  прожекты,  скорее  всего,  таковой  она  останется  еще  надолго,  пока  в  кадровом  вопросе  будет 
преобладать корпоративно-клановый подход, пока премьер-министры будут назначаться по принципу преданности, а не по 
профессиональным качествам.

В технологическом плане наша страна безнадежно отстала и даже отброшена далеко назад. Мы же не можем 
хвастаться  тем,  что  собираем  у  себя  и  технологически  и  морально  устаревшие  “Нивы”,  от  которых  даже  слабая  в 
автомобилестроении Россия отказалась и впарила ее производство нам.

Так о чем же шла речь на встрече президента с местными “акулами капитализма”? Что дельного предложили они 
во благо развития национальной экономики? Скажем так,  ничего серьезного. Судите сами. Сразу несколько участников 
встречи, а именно руководители “Народного банка” и “Мангистаумунайгаз” изъявили желание строить цементные заводы. 
Ничего не скажешь. Казахстан в лице двух столиц (строительство во многих областных центрах строительным бумом не 
назовешь) стал большой строительной площадкой, и строительные материалы, в том числе и цемент нужны. Но если цены 
на недвижимость, как прогнозируют многие специалисты, рухнут и строить, как и 10 лет назад станет невыгодно, куда будут 
девать этот цемент.

Г-н Машкевич грозится понастроить алюминиевых заводов по стране. Но кто будет снимать пенку с них? Много ли 
сегодня  имеет  бюджет  страны  от  АО  “Алюминий  Казахстана”?  И  каков  будет  доход  государства  от  строящегося 
электролизного завода? Кстати, стоимость этого “прорывного” проекта составляет чуть более 800 млн. долларов. Скажем 
так, по сегодняшним меркам не сказать что огромная сумма. Если наши банки второго уровня на западе запросто берут 
миллиардные  кредиты,  тем  самым,  увеличивая  внешний  долг,  который  достиг  уже  угрожающих  размеров.  К  тому  же 
строительство данного объекта затягивалось лет восемь. Завод строится по недорогой китайской технологии, и до сих пор 
имеет массу нареканий со стороны экологов. Вряд ли его мощностей хватит куда-то прорваться. Учитывая, что в соседнем 
Китае подобных заводов несколько сот. Да и в России производство алюминия поставлено на широкую ногу.

Президент корпорации “Казахмыс” Владимир Ким готов строить электростанции. Но не уточнил, какие – гидро, 
атомные или ветряные? Опять же, кому он хочет продавать электроэнергию? Для внутреннего потребления или решил 
вытеснить с рынка России РАО “ЕЭС”?

Нуржан Субханбердин собирается производить… молоко. Ничего не скажешь, продукция нужная. Но не мелковато 
ли для такого мощного финансового института как “Казкоммерцбанк”? Ведь производством молока могли бы заняться и 
мелкие предприятия. В том же духе выступил и глава ТОО “Астана Групп” Нурлан Смагулов. Кстати, в этот холдинг входит и 
фирма “Астана Моторс”. Но пусть читателя название это не умиляет. Никакие “моторс” она не выпускает, а перепродает 
иностранные автомобили. Он собирается, вернее, предлагает производить макароны, и создать макаронный бренд страны. 
Чтобы во всем мире Казахстан ассоциировался с макаронами. Решил бросить вызов Италии с ее спагетти. Но в то же 
время  сокрушенно  признает,  что  в  одиночку  его  холдингу  этот  “прорывный”  проект  не  одолеть.  Поэтому  потребуется 
финансовая помощь государства. Только не понятно, если он не в силах наладить производство макарон, то, что он там 
делал.
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Предложение Маргулана Сейсембаева, главы корпорации “Сеймар” и “Альянс-банка” было созвучно с проектами 
его коллег по бизнес-цеху. Он мечтает создать холдинг по производству мяса.

Таким  образом,  глава  государства  несколько  часов  выслушивал  “макаронные”  проекты  бизнес-элиты  страны. 
Создалось впечатление, что последним было все равно что предложить, лишь бы отстали от них. Действительно, куда 
можно  прорваться  с  молоком и  макаронами?  По  содержанию  данная  встреча  была  похожа  на  сцену  встречи  Остапа 
Бендера с членами тайной организации “Меча и орала”.  А вступительное слово президента напоминало одновременно 
вопрос великого комбинатора: “А что скажет купечество?” и скрытую угрозу: “У нас очень длинные руки!”.  Но по итогам 
встречи  стало  ясно,  что  “купечество”  не  желает  вкладывать  большие  средства  в  высокотехнологичные  и  наукоемкие 
производства,  к  примеру,  в выпуск самолетов, автомобилей,  электробытовой и компьютерной техники, медицину и т.д. 
Стало быть, опасаются? Наверняка они знают истинное состояние экономики республики, которое сегодня напоминает 
мыльный пузырь. И этот пузырь может в любой момент лопнуть, а с ним и похоронить все наши мечты и красивые идеи, к 
примеру, вхождения куда-то. В Казахстане бизнес строится не по законам рынка, а по понятиям. Если сегодня ты обласкан 
власть предержащими, то завтра можешь попасть в опалу. И тогда твоему бизнесу придет полный кердык, а тебя ждет в 
лучшем случае остракизм, а в худшем – нары. Такими случаями наша новейшая история просто изобилует. И поэтому, 
дорогостоящие и долгосрочные бизнес-проекты не пользуются популярностью среди предпринимателей. Отсюда и бегство 
капитала из страны. Хоть куда, в Россию, Грузию, даже в Гондурас, но только подальше от любимой родины,  которая 
сегодня играет роль только “дойной коровы”.

Экономические абиции Астаны
03.05.2007. Российские вести

Виктор Алексеев
По оценке международных экспертов,  во внешнеполитической деятельности Казахстана в  2006 году и начале 

текущего года просматривается повышенное внимание к государствам Центрально-Азиатского региона, а также Южного 
Кавказа.  Как  отмечается,  Астана  стремится  к  укреплению  своих  позиций  в  этой  части  постсоветского  пространства, 
используя рост макроэкономических показателей и совокупной привлекательности государства.

Полагают, что указанная деятельность Казахстана происходит не без влияния США и ЕС, которые заинтересованы 
в реализации с участием Астаны ряда проектов по строительству новых маршрутов транспортировки энергоносителей на 
Запад в обход России, а также в переложении части финансового бремени по реализации своих масштабных планов в этом 
регионе на Казахстан. В этой связи обращается внимание на то, что представители НАТО и ЕС совершили 16 визитов в 
Астану в 2006 году, а казахские делегации, в свою очередь, 43 раза выезжали в Западную Европу и США.

Возросшее внимание Казахстана к Туркмении, Азербайджану и Грузии в экспертных кругах рассматриваются как 
попытки Астаны расширить возможности для экспорта энергоносителей через указанные государства, а также уменьшить 
зависимость в  транзитной сфере от России.  В этой связи обращается внимание на заявление президента Нурсултана 
Назарбаева, сделанное им 9 апреля этого года в интервью ряду республиканских телекомпаний, в котором он заявил, что 
Казахстан поддерживает со всеми государствами, включая Россию, США и Китай, равные экономические отношения, а в 
поставках энергоносителей акцент сделан на «чистую прагматику в интересах народа и всей страны».  Вместе с тем в 
оценках  наблюдателей  указывается,  что  президент  Казахстана  старается  занимать  в  этой  деятельности  «срединную 
позицию»  и  не  идет  на  обострение  отношений  с  Россией.  Примером  выбранной  тактики  является  тот  факт,  что 
представители Казахстана в ходе недавних переговоров с поляками проявили интерес к проекту продления трубопровода 
Одесса-Броды,  но  только  при  условии  участия в  нем России.  Астана  также  рассматривает  вопрос  о  финансировании 
поддерживаемого Россией строительства трубопровода Бургас-Александруполис.

Касаясь развития отношений Казахстана с Азербайджаном и Грузией, аналитики обращают внимание на активную 
инвестиционную деятельность Астаны в этих государствах, укрепление позиций в секторе поставок энергоносителей на 
более перспективные рынки Турции и Европы. В 2006 году инвестиции Казахстана в Грузии составили 152 млн. долларов 
США  и  в  текущем  году  будут  увеличены  в  два  раза.  Казахская  сторона  участвует  в  строительстве 
нефтеперерабатывающего завода в Батуми, создании соответствующей транспортной и портовой инфраструктуры. В порту 
Поти  предполагается  сооружение  крупного  зернового  терминала.  Аналогичные  объекты  планируется  построить  в 
Азербайджане. Глава правительства Казахстана Карим Масимов во время последнего визита на Южный Кавказ заявил, что 
деятельность Казахстана в регионе направлена на стабилизацию экспорта казахского зерна, а также энергоносителей.

Международные эксперты полагают, что Казахстан не только усиливает влияние в регионе, но и готовит основу 
для  объединения  центрально-азиатских  производителей  газа.  Назарбаев  уже  давно  вынашивает  эту  идею  и  может 
вернуться к ней в 2008 году в период смены руководства России. 

Нурсултан Назарбаев: заявка на роль лорда-протектора Центральной Азии
04.05.2007. Фонд стратегической культуры

Аждар Куртов
Геополитическое  состязание  за  преобладание  в  регионе  Центральной  Азии,  развернувшееся  после  распада 

Советского Союза, идет с переменным успехом. В начале 90-х годов националистические настроенные местные элиты 
добились существенного сокращения присутствия здесь России.  Образовавшийся вакуум пытались заполнить другие – 
внерегиональные  –  державы.  Собственные  государственные  институты  стран  Центральной  Азии  в  тот  период  только 
создавались,  и  их  самостоятельность  была  эфемерной.  Тогда  наибольшую  активность  по  части  проникновения  в 
Центральную Азию проявляли две геополитические силы: Запад, представленный, в основном Соединенными Штатами, и 
исламский мир.

Ислам не сумел сколько-нибудь существенно укрепиться в регионе: длительное пребывание в секуляризованной 
(атеистической) культурной среде СССР воспрепятствовало резкому переходу к мусульманской культурно-идеологической 
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парадигме. Зато Соединенные Штаты на центральноазиатском направлении сумели достичь многого. Вашингтон получил 
контроль  над  рядом  наиболее  лакомых  кусков  топливно-энергетического  сектора  региона,  в  основном,  в  Казахстане. 
Предоставляя щедрой рукой гранты и возможность образования в вузах США и Западной Европы, американцы сумели 
выпестовать местную прозападную элиту в политике, бизнесе, науке и образовании, в средствах массовой информации. 
Расчет был, в принципе, верен:  прежнее поколение руководителей, воспитанное в советские годы, со временем будет 
уходить со сцены, а на их место должны выдвигаться молодые люди с другими ценностными установками и ориентациями.

Время – фактор колоссальной важности в общественно-политической жизни. Российская управленческая элита 
плохо понимает его значение. Когда американцы энергично прибирали к рукам месторождения нефти и газа в Каспийском 
регионе, российская бюрократия предпочитала оправдывать свою «неповоротливость» рассуждениями о том, что никуда, 
мол, бывшие союзные республики не денутся и крепкие советские связи могут быть восстановлены в любое время. А между 
тем  за  полтора  десятка  лет  выросло  новое  поколение,  для  которого  эти  советские  связи  –  пустой  звук,  ибо  жить  в 
сознательном возрасте в СССР представителям нового поколения не довелось, а в ходе образования они получали о 
советском прошлом преимущественно негативную информацию.

Помимо  фактора  времени  существует,  однако,  и  фактор  пространства.  Центральная  Азия  не  граничит  ни  с 
Америкой, ни с Западной Европой, но имеет многотысячекилометровую границу с Россией и Китаем. Россия, окрепнув, 
стала использовать свои конкурентные преимущества в интересах восстановления прежних позиций в Центральной Азии. 
Схожим  образом  повел  себя  и  Китай,  которого  также  не  устраивала  перспектива  возникновения  у  него  под  боком 
проамериканских  марионеточных  режимов.  Успешное  формирование  новой  региональной  структуры  –  Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС) - в значительной степени помогло нейтрализовать амбиции Западного блока.

В  такой  ситуации,  оказавшись  в  центре  схождения  интересов  крупнейших  мировых  держав,  лидеры 
центральноазиатских государств, испытали легкое «головокружение от собственной значимости». Некоторые президенты 
уверились в том, что бесконечное дипломатическое маневрирование, названное красивым выражением «многовекторная 
дипломатия»,  принесет  им  максимум  выгод.  Суть  данного  подхода  сводится  к  попыткам  получения  дивидендов  от 
«стратегического партнерства» сразу со всеми крупными государствами, имеющими интересы в регионе.

Вновь  реанимирована  старая  идея  Союза  центральноазиатских  государств.  Ее  инициатором  и  на  этот  раз 
выступил Нурсултан Назарбаев. Посетив в течение первых трех месяцев нынешнего года множество стран, в том числе 
Германию, Украину, Польшу, Россию, Египет, Назарбаев 9 апреля 2007 года, выступая в Астане по телевидению, заявил: 
«Самым лучшим был бы Союз центральноазиатских государств, в которые я включаю Казахстан и Среднюю Азию».

Отметим, что казахстанский лидер стал употреблять в своих речах термин «Средняя Азия и Казахстан», хотя 
именно при его активном участии еще в 1993 году этот расхожий географический термин, повсеместно использовавшийся 
на протяжении десятилетий, был заменен на другой – «Центральная Азия». Тогда лидеры региона посчитали, что лучше 
быть не «средними», а «центральными».

Назарбаев ведет сложную игру: он делает заявку на региональное лидерство. Успешное экономическое развитие 
Казахстана  в  последние  годы  в  связи  с  выгодной  ценовой  ситуацией  на  мировом  рынке  углеводородов  подвигло 
казахстанскую  элиту  к  проведению  политики  экономической  экспансии  в  отношении  своих  менее  богатых  соседей. 
Казахстанские бизнес-структуры сейчас активно приобретают собственность в Киргизии, Таджикистане и даже Узбекистане, 
руководство которого все 90-е годы конкурировало с Казахстаном за лидерство в Центральной Азии. Так, в беднейшей 
стране региона – Таджикистане казахский бизнес осваивает добычу серебра и свинца, пытается внедриться в цементную и 
пищевую  промышленность,  в  энергетику.  Есть  примеры того,  как  казахские  банки  скупают  контрольные  пакеты  акций 
таджикских банков.

Одновременно  Назарбаев  пытается  получить  пост  председателя  ОБСЕ  и  предстать  проводником  политики 
Европейского Союза в регионе Центральной Азии. В конце марта 2007 года в Астане состоялась встреча «европейской 
тройки»  с  министрами иностранных  дел пяти  центральноазиатских  государств.  В  настоящее  время  ЕС разрабатывает 
новую  стратегию  в  отношении  Центральной  Азии,  и  Назарбаев  пытается  подверстать  к  этому  свою  «многовекторную 
дипломатию».  Для этого он и позиционирует Казахстан как  нечто отличное от  остальных четырех государств региона, 
восстанавливая в отношении последних термин «Средняя Азия».

Выступая с идеей создания Союза центральноазиатских государств, Назарбаев заявил: «Нам сам Бог велел: 55 
миллионов  населения,  нет  барьера  по  языку,  взаимодополняемая  экономика,  на  одном  пространстве,  транспортные, 
энергетические связи. Этот регион может полностью обеспечить себя продовольствием, полностью может обеспечить себя 
энергетикой и так далее. Даже рынок самодостаточный был бы. Спрашивается, чего еще надо?». Надо сказать,  такая 
картина далека от реальности: хорошо известно, что в Центральной Азии как раз существуют и этнические, и языковые, и 
религиозные барьеры. Те же казахи и таджики говорят на языках, относящихся к разным языковым группам, и совершенно 
не  понимают  друг  друга.  Понимание  для  них  всегда  было  возможным  лишь  при  обращении  к  русскому  языку.  Да  и 
экономика  региона  не  является  ни  самодостаточной,  ни  взаимодополняемой:  она  имеет  четко  выраженную  сырьевую 
направленность; на внешние рынки большинство стран региона предлагают во многом схожий перечень товаров, выступая 
в этом отношении не партнерами, а конкурентами.

Наконец, Назарбаев не случайно обходит молчанием историю возникновения идеи Союза центральноазиатских 
государств. Дело в том, что раньше он уже пытался выдвинуть проект центральноазиатской интеграции. В 1994 году был 
создан ЦАС – Центрально-Азиатской Союз. Объединение оказалось нежизнеспособным. В 1997 году ЦАС переименовали в 
Центральноазиатское Экономическое Сообщество (ЦАЭС). В конце 2001 года произвели новую перемену: на встрече в 
Ташкенте  ЦАЭС  нарекли  Организацией  Центральноазиатского  сотрудничества  (ОЦАС).  Однако  без  России  у  лидеров 
Центральной  Азии  дела  не  шли.  Поэтому  Назарбаев  настоял  на  привлечении  в  ОЦАС  Москвы  сначала  в  качестве 
наблюдателя, а затем полноправного члена. Вскоре Россия, оценив бесперспективность продолжения «дипломатического 
спектакля», предложила более рациональный вариант - ликвидировать ОЦАС и влить его недееспособные структуры в 
ЕврАзЭС. Это и было сделано в 2005 году.
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Новая инициатива казахстанского президента говорит о том, что Нурсултан Абишевич не изменил традиционной 
восточной хитрости: долго и красноречиво убеждать партнеров в многочисленных выгодах от предлагаемой им сделки, 
скрывая при этом свой настоящий интерес. 

Визит Назарбаева в Кыргызстан: казахский президент демонстрирует 
дипломатическую мощь

01.05.2007. Еurasianet.org
Джоанна Лиллис

Президент  Казахстана  стремится  превратить  свою  богатую энергетическими  ресурсами  центрально-азиатскую 
страну в силу, стоящую на страже региональной стабильности. В ходе своего недавнего визита в Кыргызстан Назарбаев 
прельщал  его  руководство  перспективами  увеличения  инвестиций  в  страну  в  обмен  на  отказ  от  внутриполитического 
противостояния.

Назарбаевым движет отнюдь не чистый альтруизм. Он исходит из прагматических соображений: в его интересах 
предпринять превентивные шаги для защиты экономических интересов Казахстана. Возможно, величайшей угрозой для 
перспектив казахстанского экономического бума на сегодняшний день является нестабильность соседних с ним стран. Эта 
тенденция  потенциально  может  превратиться  в  питательную  среду  для  радикального  исламизма,  создать  кризис  с 
беженцами и/или привести к сбоям в работе существующих экспортных маршрутов. В ходе своего визита в Бишкек 25-26 
апреля  Назарбаев  недвусмысленно  дал понять  своему кыргызскому коллеге  Курманбеку  Бакиеву:  надо  сосредоточить 
внимание на развитии экономики Кыргызстана, и острота политических проблем постепенно спадет.

"Мы предлагаем опыт развития и модернизации Казахстана, который приходит только в условиях стабильности. 
Инвестиции  не  привлечь  в  нестабильную  страну",  -  отметил  Назарбаев  в  своем  выступлении,  транслировавшемся  на 
государственном  казахстанском  телеканале  "Хабар".  Казахстан  "готов  вкладывать  миллиарды  долларов  в  экономику 
Кыргызстана", если эта страна продемонстрирует более высокий уровень политической зрелости, добавил Назарбаев.

Неспособность  администрации  Бакиева  принять  во  внимание  это  предостережение  может  привести  к  самым 
неприятным  последствиям,  отметил  Назарбаев.  В  своем  интервью  каналу  "Хабар"  и  государственному  телевидению 
Кыргызстана Назарбаев занял беспрецедентную позицию и прямо высказался по вопросу внутриполитической ситуации в 
Кыргызстане и путям выхода из нее. "Первое - это сесть за стол переговоров, второе - уважать власть, которая избрана 
народом, и  она должна применить свою власть,  чтобы навести порядок в стране демократическим законным путем",  - 
отметил Назарбаев.

"Третье - если первое и второе не принимается, у Кыргызстана остается альтернатива стать таким, каким был в 
свое время Афганистан – беспорядки, власти нет, кто что хочет, то и делает, экстремизм, терроризм, наркотрафик. И все 
это будет здесь. Это будет анклав нестабильности - продолжил Назарбаев.  -  Неужели это кому-нибудь действительно 
нужно? Я бы не пожелал такого кыргызскому народу".

В виде поощрения Назарбаев предложил предоставить Кыргызстану гуманитарную помощь в размере 100 млн. 
долларов, а также поставки пшеницы и топлива. Казахстан уже и без того является крупнейшим инвестором Кыргызстана, в 
который им вложено 300 млн. долларов, что составляет 30 процентов от общего объема инвестиций в эту страну. Торговый 
оборот  между  двумя  странами  в  2006  году  составил  400  млн.  долларов  США,  и  есть  возможности  для  развития 
экономического сотрудничества, отметил Назарбаев, приведя в качестве примера деловые интересы Казахстана в Грузии.

Для  привлечения  дальнейших  инвестиций  из  Казахстана,  Кыргызстану  придется  не  только  стабилизировать 
политическую обстановку в стране.  Президенту и парламенту в  Бишкеке будет необходимо совместно поработать над 
принятием законодательства,  гарантирующего  права  инвесторов.  В  пылу борьбы за  власть  Бакиев  и  его  оппоненты в 
парламенте по большей части игнорировали свои обязанности по выработке и реализации политической линии. В отчете 
под названием "Перспективы развития азиатского региона на 2007 год" Азиатский банк развития указывал на политическую 
нестабильность  в  стране  как  фактор,  "отвлекающий  [кыргызские]  власти  и  препятствующий  проведению  в  жизнь 
структурных реформ, в том числе принятию экономических законов первостепенной важности".

В ответ Бакиев сообщил Назарбаеву, что торгово-экономическое сотрудничество с Казахстаном является одной из 
главных внешнеполитических приоритетов его администрации. Бакиев признал имеющиеся недостатки в инвестиционном 
климате Кыргызстана и заявил о своем твердом намерении ликвидировать законодательные пробелы, лежащие на пути 
привлечения  в  Кыргызстан  иностранного  капитала.  В  дополнение  президенты  подписали  совместное  заявление, 
призывающее к расширению политических и экономических связей между странами. В частности, в заявлении говорилось о 
необходимости  более  тесного  сотрудничества  в  области  борьбы  с  терроризмом,  организованной  преступностью, 
наркоторговлей и незаконной миграцией. В нем также содержался призыв к совместным действиям по "предотвращению 
угрозы независимости, суверенитету и территориальной целостности обеих стран".

Назарбаев и Бакиев достигли договоренности в вопросе учреждения межгосударственного совета для обсуждения 
вопросов, представляющих двусторонний интерес. По мнению некоторых региональных экспертов, создание этого совета 
является  шагом  на  пути  создания  Центральноазиатского  союза  –  проекта,  который  в  последнее  время  продвигает 
Назарбаев.

Был  и  один  конкретный  результат  визита  Назарбаева  –  создание  совместного  предприятия  с  участием 
государственных компаний Казахстана, Кыргызстана и России. Ожидается, что новое предприятие завершит строительство 
двух гидроэлектростанций на реке Нарын – "Камбарата-1" и "Камбарата-2", сообщило ИА "Kazakhstan Today".

Аналитики в Казахстане в целом высоко отозвались о поездке Назарбаева, назвав ее дипломатической победой 
Казахстана  и  лично  президента,  которая  работает  на  его  имидж  влиятельного  игрока  в  международной  политике  и, 
возможно, на будущее заявки страны на председательство в Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в 
2009 году. "Я думаю, что одной из приоритетных задач этого визита было продемонстрировать возможности Казахстана как 
лидера в Центральной Азии, дать понять международному сообществу, что Казахстан стремится вкладывать свои ресурсы 
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в политическую и экономическую стабильность соседних с ним стран", -  сказал в интервью EurasiaNet Ануар Аязбеков, 
научный сотрудник Института экономических стратегий – Центральная Азия.

Аязбеков  и  другие  отмечают,  что  предлагая  возможные  пути  решения  политических  проблем  Кыргызстана, 
Назарбаев был осторожен и не слишком углублялся во внутренние дела сопредельного государства. "Даже если этот визит 
планировался с целью оказать поддержку Бакиеву, это было сделано очень осторожно, - считает Аязбеков. - Министерство 
иностранных  дел  Казахстана,  безусловно,  отдает  себе  отчет,  что  поддержка  какой-то  одной  политической  силы  в 
Кыргызстане может повлечь за собой долгосрочные последствия в случае смены режима".

Первоначально  Назарбаев  планировал  выступить  перед  кыргызским  парламентом,  где  заседают  многие  из 
главных оппонентов Бакиева, но в итоге решил не делать этого. "Несомненно, это было мудрым решением, поскольку в 
ходе  подобной  встречи  радикально  настроенные  депутаты  могли  понять  многие  острые  политические  вопросы, 
беспокоящие политические элиты в Казахстане и Кыргызстане", - сказал Аязбеков.

В результате Бакиев, возможно, выиграл от этого визита даже больше, чем сам Назарбаев, считает директор 
алматинской  консалтинговой  организации  "Группа  оценки  рисков"  Досым  Сатпаев.  "Бакиеву  это  было  нужнее  в 
политическом плане. Он хочет показать, что контролирует ситуацию в стране", - отметил Сатпаев.

Три героя "Казахгейта"
06.05.2007. Радио Свобода

Гульмира Исакова
Банк Швейцарии разморозит 84 миллиона долларов США, принадлежащие казахстанскому народу. Часть денег 

будет направлена на проекты для детей из бедных семей. Об этом заявили 4 мая во Всемирном банке. Банк согласился 
содействовать правительствам Казахстана, Соединенных Штатов Америки и Швейцарии в создании независимого фонда в 
Казахстане. Фонд будет носит казахское название “Бота”.

Агентство  Ассошейтед  пресс  в  сообщении  из  Бёрна  подчеркивает,  что  речь  идет  о  взятке  в  78  миллионов 
долларов,  которая  предназначалась  для  трех  высших  руководителей  Казахстана.  Министерство  иностранных  дел 
Швейцарии  говорит,  что  деньги  были  заморожены  в  1999  году  по  просьбе  Соединенных  Штатов  Америки.  По  всей 
видимости, за эти годы на эту сумму начислены банковские проценты и теперь сумма выросла до 84 миллионов долларов. 
В казахских деньгах сумма составит примерно 10 миллиардов 80 миллионов тенге. Прокурор США Майкл Гарсиа сказал, что 
Всемирный  банк  уполномочен  провести  техническую помощь  Казахстану  в  улучшении  его  финансового  менеджмента. 
Менеджер Всемирного банка в Казахстане Сергей Шаталов сказал в интервью Радио "Азаттык", что они готовы создать 
прозрачный механизм использования средств:

- Фонд должен иметь свой устав, должен иметь свое руководство. Такое операционное, где будет расписано, как 
конкретно  осваиваются  эти  средства.  Будет  предоставлено  техническое  содействие  для  создания,  для  отбора  совета 
основателей фонда.  Должен быть создан независимый надзорный совет,  который будет удостоверивать,  что средства 
используются  в  соответствии  с  назначением фонда,  в  соответствии  с  устоновленными,  прозрачными,  ответственными 
правилами  использования  финансовых  стредств.  Мы  будем  обучать  кадры,  которые  будут  заниматься  собственно 
освоением этих  денег.  Всемирный  банк  не  является  управляющим  этого  фонда,  мы просто  предоставляем услуги  по 
обеспечению высокого качества использования этих средств.

Агентство  Рейтер  в  сообщении  из  Алматы  утверждает,  что  речь  идет  о  деньгах,  предназначенных,  по  всей 
видимости, президенту Назарбаеву в качестве взятки от американских компаний, в том числе от компании "Мобил" через 
нью-йоркского посредника Джеймса Гиффена. Но сам суд по этому делу идет черепашьими шагами, Гиффен и казахское 
правительство отрицают криминальную подоплеку этих подозрительных платежей. Интересно,  что Гиффен и казахское 
правительство валят вину друг на друга. Министерство юстиции США объявило, что 84 миллиона долларов проходят по 
делу  о  взятке  трем высшим казахским официальным лицам.  Но  имена  их  не  разглашаются.  По  мнению независимой 
журналистки Розланы Таукиной, отрадно уже то, что деньги возвращают народу Казахстана:

- Казахстан признал необходимость истратить эту сумму на детей. Я считаю, что это показательно. Показательно 
не в том, что Казахстан согласился потратить эти деньги на детей, а в том, что признал, что сумма такая существует, что на  
нее претендовать кто-то лично из власти не может, и что эти деньги должны принадлежать народу. И вот в этом признании 
и находится главная соль движения, которая идет в ходе судебного разбирательства “Казахгейт”. Обвинение признало, что 
это коррумпированные деньги, незаконно перечисленные кем-то и поэтому эти деньги от имени страны просят передать на 
ситуацию, которая случилась с детьми Казахстана и это уже является признанием.

Дело Джеймса Гиффена уже несколько лет известно международной общественности под названием "Казахгейт". 
Суть обвинений,  предъявленных американскому банкиру Гиффену,  служившему в  1990-х годах советником президента 
Казахстана, состоит в том, что при его посредничестве американские нефтяные компании произвели незаконные выплаты 
на сумму  78 миллионов долларов  на счета  высокопоставленных чиновников  Казахстана.  И вот  Всемирный банк готов 
содействовать правительствам Казахстана, США и Швейцарии в создании независимого фонда, который направит около 84 
миллионов долларов США, ныне находящихся на замороженных счетах, на проекты, содействующие развитию детей и 
молодежи из бедных семей. По мнению пропрезидентского деятеля, депутата парламента Серика Абдрахманова, неважно 
откуда эти деньги взялись, важно то, что они возвращаются казахстанскому народу:

-  Я  думаю,  это  деньги  Казахстана,  это  главное.  То  что  они  возвращаются  без  привлечения  кого-то  к 
ответственности, тем более к уголовной, это говорит о том, что деньги заблудились, деньги нашли хозяина - это Казахстан. 
И они будут использованы на нужды детей, это главное.

В январе  2001 года  ряд общественных деятелей  Казахстана написал открытое  письмо в  Конгресс США.  Они 
предложили помощь в расследовании фактов коррупции в высших эшелонах власти Казахстана. Кроме этого в письме 
говорилось:  "Американское  правосудие  пытается  честно  выяснить,  каким  образом  при  содействии  гражданина  США 
Джеймса  Гиффена,  советника  президента  Казахстана  Н.  Назарбаева,  сотни  миллионов  долларов  США  в  течение 
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нескольких лет перетекали через швейцарские банки, карибские компании и фонды, зарегистрированные в Лихтенштейне, 
на частные счета крупнейших политических деятелей Казахстана?" Среди авторов письма был один из лидеров оппозиции 
Амиржан Косанов:

-  Я  считаю,  что  это  верхушка  айсберга.  Это  первый  сигнал,  первый  звонок  по  поводу  возможных  шумных, 
судебных процессов, когда все тайное становится явным. И любой чиновник независимо от его ранга, должности должен 
знать, что зарубежные банки тоже имеют свой лимит конфиденциальности.

По словам специалистов Всемирного банка, фонд “Бота” будет работать по двум программам. В первую очередь 
детям из бедных семей будет предоставлятся образовательная степендия. По второй программе будут организовываться 
различные мероприятия на местном уровне. И все это будет прозрачно, обещают во Всемирном банке. В таких намерениях 
Всемирного банка правозащитник Евгений Жовтис не сомневается:

- Может быть для чистоты эксперимента было бы лучше, если был бы создан наблюдательный совет с участием 
представителей  общественности,  которые  бы  контролировали,  действительно  ли  эти  средства  пошли  туда,  куда  они 
должны пойти.

О судьбе казахстанских денег не раз говорил и лидер казахстанских коммунистов Серикболсын Абдильдин.  В 
возращении 84 миллионов долларов он видит и свою заслугу, потому что семь лет назад Серикболсын Абдильдин писал 
письма в соответствующие органы США и Казахстана:

- Я считаю, что размораживая деньги, можно делать такие целевые программы общемирового масштаба. Если они 
думают,что в Казахстане денег много, которые нужно размораживать, то их нужно отдавать адресно на экологию, или для 
детей, или на другие цели.

Независимым фондом “Бота”, по словам специалистов Всемирного банка, будет управлять неправительственная 
организация, которую отберут по конкурсу. В фонде будет специальный совет, этот совет будет отбирать проекты.

КИРГИЗИЯ
Новая киргизская революция откладывается на осень?

26.04.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

Власть прихлопнула оппозицию, но спасет ли это страну от социально-экономического краха?
… Оппозицию победить можно - народ никогда
Так выразился давеча один из организаторов апрельских митингов. "Объединенный фронт "За достойное будущее 

Киргизстана" и движение "За реформы!" с их требованиями о конституционных реформах и досрочных выборах президента, 
были разогнаны за один вечер 19 апреля.

Оппозиция,  объявившая  о  бессрочном  митинге  против  действующей  власти,  продержалась  всего  9  дней: 
арестованы ее лидеры -  начальник штаба "фронта" Омурбек Суваналиев -  генерал милиции и,  как его еще называют, 
"киргизский  Каттани",  сопредседатель  движения  "За  реформы!"  Омурбек  Абдрахманов,  руководитель  молодежного 
объединения "Канжар" Адилет Айтикеев.

В вину им вменяется: организация массовых беспорядков и призывы к свержению власти, сами они находятся в 
СИЗО Госкомитета нацбезопасности.

И хотя уже два  дня правозащитные организации устраивают  возле главного  чекистского  ведомства  страны и 
здания правительства демострацию с требованием немедленного освобождения задержанных, грядущая их судьба пока 
покрыта мраком.

Опечатан офис куловской партии "Ар-Намыс",  из которого вывезена оргтехника и все документы; плюс власти 
предъявили "фронтовикам" счет за нанесение материального ущерба Бишкеку в миллион сомов.

Изъяты тиражи оппозиционных газет "Агым" и "Кыргыз руху", что ряд экспертов расценили как начало расправы 
над независимой прессой.

Ну, а сам главный фигурант последних политбаталий Феликс Кулов, пообещавший забрать власть "мирным и 
конституционным путем" у  действующего президента, по одним данным, постоянно находится в  своем родном поселке 
Байтик, что близ Бишкека, по другим слухам - на сегодня уже покинул пределы Киргизии.

Примечательно,  что  несмотря  на  арест  ближайших  соратников  Кулова  (а  также  "прессовку"  десятков  других 
противников власти) - самого Железного Феликса не задержали, а лишь устроили ему многочасовой допрос в ведомстве, 
которое он сам некогда и возглавлял.

И  это,  как  представляется,  один  из,  так  сказать,  далеко  идущих  маневров  власти  -  по  расколу  оппозиции, 
стравливанию ее лидеров друг с другом.

В  этом направлении официальный Бишкек  весьма преуспел:  надо  знать  киргизских  политиков,  которых стоит 
немного припугнуть и они сразу выбрасывают белый флаг,  а заодно сдают друг дружку без зазрения совести. В этом, 
кстати, одна из основных причин как нынешнего поражения оппозиции, так и в целом - кризиса киргизской внутренней 
политики ("внутреннего разложения" здешнего истеблишмента - будь то хоть власть, хоть оппозиция, хоть черт с рогами).

Давно подмечено: у киргизских политиков нет стойких убеждений, нет политических программ, а их "поединки" все 
полтора десятка лет независимости - следствие патологической тяги к власти любой ценой, причем, за счет остального 
общества.

Многие киргизские политики прибрали к рукам многие лакомые куски национальной экономики (а что не прибрали, 
то за взятку распродали иностранцам), они строят дорогостоящие особняки, тратят на свои прихоти баснословные суммы - 
в то время, когда подавляющая часть населения бедствует и еле сводит концы с концами.
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Мало кого устраивает власть, которая несмотря на провозглашенные во время тюльпановой революции 2005 года 
лозунги о демократии и социально-экономических реформах, -  палец о палец не ударила для улучшения жизнь своего 
народа. Более того, по ряду показателей страна отброшена на много лет назад. Это касается внешней политики (которой 
попросту не велось последние пару лет), инвестиций в экономику (кто же будет вкладывать деньги в страну, которая живет 
на пороховой бочке?), расцветших буйным цветом коррупции и трайбализму.

Справедливы упреки  и  в  отношении наступления  власти  на  свободу  слова:  прежний  президент-интеллектуал 
Аскар Акаев, хотя и обижался на критику и судился с оппозиционными газетами, но никогда не опускался до того, чтобы их 
закрывать. Ибо ААА четко понимал: демократия и свобода слова - едва ли не единственный стратегический ресурс страны 
(при отсутствии, увы, сколько-нибудь приличных экономических и политических).

Нынешнее руководство Киргизстана, равно как и его оппоненты - одного поля ягоды: люди, пришедшие в политику 
путем обмана и подкупа, их взгляды густо замешаны на родо-клановых представлениях о жизни и все той же неуемной 
жажде власти.

О каком прогрессе, о каких социально-политических реформах может идти речь?! Объективно должно смениться 
не одно, и не два поколения руководителей, чтобы власть как-то изменилась "изнутри", чтобы у киргизского истеблишмента 
сформировались хоть какие-то нравственные ориентиры, цивилизовался менталитет.

Причины поражения Феликса Кулова - сам Кулов
"Объединенный фронт" и лично Феликс Кулов, как главный политический противник главы государства, потому 

потерпели фиаско, что оппозиционерам никто не поверил.
На апрельские митинги пошла лишь та ограниченная часть населения, "ушибленного" революцией и политикой, 

которой в принципе все равно кого свергать - лишь бы свергать. Эдакий новый класс социальных паразитов или люмпенов, 
сформировавшийся  в  стране  за  годы  независимости:  что-то  вроде  хронических  революционеров.  Это  в  основном 
безработные и приезжие из регионов. А в вожаках у них те, кого отлучили от государственного пирога (как, к слову, и самого 
Феликса Шаршенбаевича Кулова). Такая оппозиция обречена на поражение, и нынешняя власть вряд ли предоставит тому 
же главному "фронтовику" шанс снова вернуться в большую политику.

Упрятав в свое время Кулова за решетку, акаевский режим сам себе оказал медвежью услугу, возведя ФШК на 
социально-общественный пьедестал политического узника №1 страны. Увы, "такого подарка" от Курманбека Бакиева Кулов 
вряд ли дождется.

Зря, зря Ф.Кулов не сел с президентом за стол переговоров, когда тот их предлагал! Он упустил свой шанс, когда в 
канун  апрельских  митингов,  без  сомнения,  взял  президента  на  испуг  заявлениями,  что  оппозиция  соберет  100  тысяч 
противников власти и что 11 апреля (а потом час икс был перенесен на 19-е число) состоится "мирная передача власти"…

Еще одна веская причина личного фиаско Железного Феликса - назначение премьер-министром страны одного из 
лидеров оппозиции - Алмазбека Атамбаева. "Настоящих буйных мало - вот и нету вожаков". А.Атамбаев оказался из буйных 
(как  некогда и Ф.Кулов):  премьер элементарно смеялся над "пугалками" оппозиционеров,  сам "лоб в  лоб"  (выражение 
Кулова)  выходил к  митингующим  противникам власти,  вступал  в  открытую полемику,  не  упуская  случая  "пришпилить" 
Ф.Кулова к позорному столбу за его промахи.

То есть, Атамбаев действовал против Кулова так же, как тот против президента - переигрывая лидера оппозиции 
на его же поле и его же оружием. И Атамбаев достал-таки Железного Феликса: тот не сдержался на одной из последних 
конференций, высказался в том смысле, что Атамбаев человек с непомерно больными самолюбием и амбициями…

Если президент Курманбек Бакиев, привлекая в премьерское кресло одного из лидеров оппозиции, метил в первую 
очередь в Кулова, то он своего, безусловно, добился - в низвержении Железного Феликса с политического пьедестала 
Атамбаев сыграл, пожалуй, одну из ключевых ролей.

Но причина краха Ф.Кулова даже не в этом, - его не поддержали бишкекчане: несмотря на громогласные призывы 
"Фронта", так и не вышли на площадь...

А ведь это та часть общества, которая, пожалуй, более всего пострадала от нынешней власти, взошедшей на 
политический олимп на погромах в ночь с 24 на 25 марта 2005 года в столице страны.

Тогда начался передел собственности, который прежде всего больно ударил по бизнесу, сосредоточенному на 
Севере  страны,  а  рядовые  бишкекчане  оказались  заложниками  тысяч  новых  люмпенов,  заполонивших  столицу,  и 
самозахватчиков земли в Бишкеке и окрестностях.

Плюс по всей стране развернулась сплошная "бакиевизация" госкадров, вытеснение с ключевых постов последних 
оставшихся в Киргизии профессионалов.

И власть и оппозиция самым циничным образом использовали региональный фактор в своем противостоянии, 
постоянно играли с огнем. Для главного "фронтовика" тем обиднее поражение на "своей" территории - в Бишкеке, сердце 
Севера страны. И теперь вряд ли Феликсу Кулову пригодится один из главных его аргументов против Бакиева: что, мол, на 
президентских выборах летом 2005 года народ голосовал не за его визави, а - за политический тандем Бакиев-Кулов.

Но и для Бакиева нынешнее поражение киргизской оппозиции, пожалуй что пиррова победа. Да, те же бишкекчане 
не  поддержали оппозицию и  лично  Кулова.  Но  сегодня  "униженными и оскорбленными"  почувствовали себя многие  и 
многие жители страны. Не потому что Кулов проиграл, а Бакиев выиграл: хрен редьки не слаще, и за обоими стоят лишь их 
кланы и финансовые группы поддержки, а отнюдь не общество и народ (это поняли все здравомыслящие люди). А потому 
что нет никакого просвета впереди, нет лидера, способного консолидировать нацию, двинуть вперед экономику.

И хотя вчерашний оппозиционер, а ныне премьер-министр Алмазбек Атамбаев заявляет: реформы неизбежны, 
ибо без них не будет самой страны, - и судьба самого Атамбаева сегодня висит на волоске (мавр сделал свое дело…)

Он пока переживает свою, так сказать, первую молодость в большой политике, на одном из ключевых постов в 
стране. Да, у него есть кураж и это замечательно. Но он, как отмечают эксперты, не в меру горяч и напоминает самого 
Кулова десятилетней давности. Атамбаеву еще лишь предстоит набирать политический вес и харизму настоящего лидера. 
Вопрос в том - позволят ли ему это сделать?
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Что впереди?
Киргизская  власть,  да  и  вообще  страна,  сегодня  слабы  как  никогда.  Сейчас  многое  зависит  от  поведения 

президента.  Чтобы  удержать  власть  К.Бакиев  может  прибегнуть  к  политическим  репрессиям  (об  этом  предупреждают 
многие). Но спасет ли это его самого, а главное - страну?

С  другой  стороны,  у  действующего  главы  государства  действительно  появился  уникальный  шанс  -  сплотить 
общество, выступить в роли отца нации. И для начала от него не так уж много требуется: выйти к народу и прямо заявить о 
своих ошибках; выпустить на свободу лидеров оппозиции и объявить политическую амнистию для всех оппонентов власти 
(в том числе, для Кулова); не бояться соперников во власти, а лучше и прямо объявить о своем преемнике на главном посту 
страны.

Подобными  шагами  президент  мог  бы  не  только  нейтрализовать  своих  оппонентов,  но  главное  -  направить 
социально-политические силы и самое общество по дороге, ведущей от конфронтации к примирению и созиданию. Вопрос: 
пойдет ли на это глава государства, способен ли он подняться над обстоятельствами и своими личными амбициями?

Противники власти в этом сильно сомневаются и предупреждают: "просто так" для Бакиева дело не кончится. 
Новые социальные акции и революции в Киргизии - дело сезонное, так уж сложилось. Нынче не удалось, впереди летний 
сезон и пора отпусков, на август саммит ШОС намечен; ну а ближе к октябрю-ноябрю, глядишь, новая социальная буча 
вызреет.

И хотя сами киргизстанцы к такому образу жизни вроде как привыкают, малопредсказуемая страна все меньше 
устраивает внешние силы: политических партнеров и союзников, инвесторов, военные державы.

По некоторым прогнозам: коль скоро "своими силами" киргизские политики со страной не справляются, то, как 
следствие,  может  последовать  экономическая,  а  затем  и  политическая  экспансия  со  стороны  соседних  государств;  и 
Киргизию постараются взять "пока еще тепленькая",  не дав местным политикам довести дело до гражданской войны и 
развала страны на удельные княжества-кланы и вовсе неуправляемые и неадекватные.

Другое дело: худо или благо для страны - экспансия, которой так пугают обывателя киргизские политики?
Последним,  это безусловно,  грозит  тем,  что они попросту без  работы останутся и,  само собой,  без  власти и 

влияния.
Но если выйти на улицы Бишкека, поехать в села и спросить народ прямо -  "под кем" он хочет жить,  ответ, 

пожалуй, может поразить в самое сердце самых "заквасневелых" местных патриотов…

Киргизия. Оппозиция намерена бороться и дальше
06.05.2007. Deutsche Welle

Виталий Катаргин (Бишкек)
Киргизская  оппозиция,  возможно,  вскоре  вновь  начнет  массовые  акции  протеста.  В  минувшие  выходные  под 

Бишкеком по инициативе лидера объединенного фронта «За достойное будущее Киргизстана» Феликса Кулова прошло 
народное  собрание,  по  итогам  которого  президенту  Республики  Курманбеку  Бакиеву  было  выдвинуто  несколько 
требований. Одно из них - отправить в отставку нынешний состав правительства. В случае невыполнения этого и ряда 
других требований, оппозиция готова начать новые митинги.

Народное собрание (или так называемый курултай) руководитель объединенного фронта Феликс Кулов созвал в 
своем родном селе Байтик, что неподалеку от киргизской столицы. В собрании приняли участие около пятисот человек, 
которые приехали из разных областей республики. По итогам встречи была принята резолюция. В ней в первую очередь 
резко  осуждаются  действия  властей  по  силовому  разгону  митинга  оппозиции  19  апреля.  Народное  собрание  также 
потребовало от президента Бакиева немедленно прекратить политическое и уголовное преследование организаторов и 
участников акции протеста. Выдвинуто и требование об отставке кабинета министров во главе с Алмазом Атамбаевым, 
после  чего  должно  быть  сформировано  коалиционное  правительство  национального  согласия.  Заключительный  абзац 
резолюции курултая гласит: «В случае невыполнения указанных требований до 20 мая 2007 года мы оставляем право на 
проведение  бессрочных  акций  протеста  по  всей  стране,  в  том  числе  путем  сбора  300  тысяч  подписей  за  отставку 
президента Курманбека Бакиева и роспуск Жогорку Кенеша».

Лидер оппозиционного блока Феликс Кулов при этом отмечает, что если массовые митинги и начнутся, то, скорее 
всего, не раньше октября. А пока объединенный фронт будет продолжать свою работу в другом направлении, - говорит 
Кулов:

«Сейчас начинаются преследования, у людей отбирают имущество. Поэтому первая моя задача состоит в том, 
чтобы людей этих защитить.  Ну и самая главная задача состоит в  том,  чтобы попытаться исправить ошибку,  которую 
допустил президент Бакиев, когда он разделил нацию, народ на две части».

Тем временем генеральная прокуратура Киргизии и комитет национальной безопасности продолжают следствие в 
рамках  уголовного  дела  возбужденного  по  фактам  массовых  беспорядков  в  центре  Бишкека  19  апреля.  Ряд  лидеров 
оппозиции хотя и были освобождены из-под стражи, но обвинения в организации беспорядков с них по-прежнему не сняты.

Расследуют правоохранительные органы Киргизии и другое уголовное дело, которое также возбуждено по фактам 
беспорядков, но уже в Кеминском районе. Там, напомню, после отмены регистрации Бермет Акаевой в качестве кандидата 
в депутаты митинг ее сторонников у здания районного суда закончился тем, что люди, сломав двери и разбив несколько 
окон, ворвались внутрь. Дочь бывшего президента республики уже побывала на нескольких допросах и сейчас ей выбрана 
мера пресечения в виде домашнего ареста. Она обвиняется в неуважении к суду, и воспрепятствовании осуществлению 
правосудия. Сама Бермет Акаева говорит:

«К сожалению, мое передвижение будет ограничено на время проведения следствия. Но я считаю, что это дело 
«чистой  воды»  политическое.  Ни  с  моей  стороны,  ни  со  стороны тех,  кто  находился  в  здании,  препятствий  судье  не 
оказывалось. Он сам на протяжении долгого времени отказывался выносить решение, и, в конце концов, он просто написал 
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отказ  от  ведения дела.  Неуважения по отношению к  суду  тоже не было.  Поэтому ни  с  одним из  предъявленных мне 
обвинения я не согласилась».

29  апреля  выборы  в  парламент  по  Кеминскому  округу  прошли  без  участия  в  них  Бермет  Акаевой.  Многие 
общественные  организации  и  независимые  наблюдатели  уже  на  следующий  день  заявили  о  массовых  нарушения  и 
фальсификациях  и  требовали  отменить  итоги  голосования.  Позже  и  Центризбирком  республики  прошедшие  выборы 
признал  несостоявшимися,  поскольку  число  голосов  против  всех  превысило  число  голосов  отданных  за  какого-либо 
кандидата.  По действующему киргизскому законодательству в такой ситуации должны быть объявлены новые выборы, 
причем  прежние  кандидаты  повторно  баллотироваться  не  имеют  права.  Но  к  Бермет  Акаевой  эта  норма  теперь  не 
относится, поскольку на день выборов она уже была лишена статуса кандидата. Она надеется, что у нее все-таки появится 
еще один шанс побороться за депутатский мандат:

«Если будут объявлены новые выборы, я буду выдвигать свою кандидатуру вновь».
Регистрация Бермет Акаевой в качестве кандидата в депутаты была отменена из-за несоответствия требованию о 

пятилетнем  цензе  оседлости.  Такая  процедура  осталась  в  69  статье  Кодекса  о  выборах,  хотя  в  последней  редакции 
конституции Киргизии эта норма уже отменена. В этой связи адвокаты Бермет Акаевой уже подали в конституционный суд 
ходатайство о признании 69 статьи Кодекса о выборах неконституционной.

ТУРКМЕНИСТАН
Россия - Туркмения: новый газовый союз и старые проблемы

27.04.2007. Фонд стратегической культуры
Игорь Томберг

Россия  укрепила  свои  позиции  в  борьбе  за  контроль  над  запасами газа  Каспийского  региона.  В  ходе  своего 
первого  визита  в  Москву  новый  президент  Туркменистана  Гурбанкули  Бердымухамедов  гарантировал  российскому 
президенту  В.  Путину  незыблемость  контракта  с  Газпромом,  заключенного  в  2003  году  на  период  до  2028  г.  "В  ходе 
переговоров на высшем уровне рассмотрены ключевые вопросы двусторонних отношений. Главы государств обстоятельно 
обсудили состояние и перспективы взаимодействия в экономической области, в том числе в приоритетной для обеих стран 
топливно-энергетической сфере. Была подчеркнута готовность сторон к продолжению активного сотрудничества в газовой 
отрасли  на  основе  подписанного  в  2003  г.  долгосрочного  межгосударственного  соглашения",  -  говорится  в  итоговом 
коммюнике.

В ходе переговоров глав государств основное внимание было уделено сотрудничеству в энергетике. Для России 
самое важное - сохранение поставок туркменского газа и предотвращении переориентации Туркменистаном своего газового 
экспорта на рынок Европы в обход российских газопроводов.

Прежде всего, стоит задача убедить Ашхабад не участвовать в инициируемом США проекте Транскаспийского 
газопровода. Этот проект предполагает строительство по дну Каспия газопровода пропускной способностью 30 млрд. куб. м 
в год. Сырье из него могло бы поступать в газопровод Баку - Тбилиси - Эрзерум (начал работу в 2006 г.) и далее в Европу 
через трубопровод Nabucco (должен быть построен к 2010 г.).

Туркмения планирует увеличить экспорт газа в этом году на четверть до 58 млрд. куб. м и изучает различные пути 
диверсификации поставок. Пока она ограничена в маршрутах газового экспорта трубопроводами Газпрома и маломощной 
трубой в Иран. В этих условиях для Москвы особенно важно сохранить за собой транспортные маршруты доставки этого 
газа, в том числе, за счет расширения транспортных мощностей, предоставляемых партнеру.

Кончина Сапармурата Ниязова активизировала усилия США в рамках стратегии на диверсификацию поставок 
энергоносителей в Европу с тем, чтобы склонить страны Центральной Азии, и в первую очередь Туркменистан, к принятию 
решения по строительству нефте- и газотрубопроводов в обход России через южную часть Каспийского моря.

Итоги встречи президентов двух стран показывают, что Россия (по крайней мере, на сегодняшний день) обошла 
Запад в отстаивании своих позиций по данному вопросу. Об этом говорит, в частности, уровень встреч и визитов. Если с 
американской стороны активность проявляют второстепенные чиновники, то российско-туркменские переговоры проходят 
на самом высоком уровне.

Первым в теме отметился премьер-министр РФ М.  Фрадков, который в феврале 2007 г.  летал в Ашхабад на 
инаугурацию Г. Бердымухаммедова. В состав делегации входил председатель правления ОАО "Газпром" А. Миллер, то 
есть газ был одной из основных тем в ходе встреч с новыми руководителями Туркменистана. Это и не скрывалось: газовая 
тема являлась "одной из центральных",- сообщил М. Фрадков.

В  начале  апреля  2007  г.  для  закрепления  договоренностей  в  газовых  вопросах  Ашхабад  посетил  глава 
российского  МИД  С.  Лавров.  Он  еще  раз  подтвердил,  что  Г.Бердымухаммедов  готов  следовать  подписанным  ранее 
соглашениям, в соответствии с которыми до 2028 г главным импортером туркменского газа является Россия.

Таким образом, предложения российского президента о расширении действующего газопровода Средняя Азия - 
Центр и Прикаспий¬ского газопровода мощностью 30 млрд. куб. метров в год, который должен пройти по восточному берегу 
Каспия, были подготовленными и встречены туркменской стороной позитивно.

Крайне важно, что появились основания рассчитывать на выполнение Туркменистаном имеющихся контрактов на 
поставку газа Газпрому и расширение  объемов поставок.  Помимо подтвержденной Г.  Бердымухаммедовым готовности 
Ашхабада  следовать  подписанным  ранее  соглашениям  (смысл  которых  в  том,  что  до  2028  г  главным  импортером 
туркменского  газа  является  Россия)  будут  сохранены  договоренности  сентября  2006  г.,  по  которым  Россия  является 
получателем всего экспортного объема туркменского газа в 2006-2010 гг. – по 50 млрд. куб. м ежегодно. В результате этой 
сделки закупочная цена на туркменский газ поднялась с $44 за тысячу куб. м в начале прошлого года до $100.

Однако ценовая проблема остается. Туркмению вполне закономерно не устраивает тот факт, что Газпром продает 
ее газ Украине по $100 за тысячу куб. м, а российский направляет в Европу почти по $300. Если не сейчас, то в дальнейшем 
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Ашхабад,  безусловно,  будет  ставить  вопрос  об  установлении  "справедливой  цены"  на  свой  газ.  Уже  в  дни  визита 
туркменского президента в Москву издание РБК daily привело мнение источника, близкого к переговорам по газу: "Ашхабад 
считает,  что  транзитная  зависимость  от  России  лишает  его  прибыли.  По  сути,  они  ставят  нам  ультиматум:  либо  мы 
покупаем их газ по ценам, близким к европейским, либо помогаем продавать его в Европу. В противном случае они строят 
альтернативные  пути  транспортировки".  Появилась  даже  версия  о  том,  что  переговоры  рано  или  поздно  закончатся 
созданием СП вроде "РосУкрЭнерго", но уже по поставкам туркменского газа в Европу, и его цена будет существенно выше 
сегодняшней.

Понятна  и  уклончивость  туркменского  президента  по  поводу  проблемы  "транскаспийского  коридора".  Г. 
Бердымухаммедов заявил, что упомянутый В. Путиным вариант трубы вокруг Каспия (по территории Казахстана и РФ) его 
заинтересовал. Однако, по его словам, проекту еще придется пройти проверку туркменских экспертов. Таким образом, не 
подвергая сомнению прежние договоренности, президент Туркмении сознательно уклонился от окончательного ответа на 
важнейший для России вопрос о путях транспортировки туркменского газа в будущем.

В российских  СМИ высказываются надежды, что в  ходе намеченного на  май ответного визита президента  В. 
Путина в Ашхабад в эпопее с Транскаспийским энергетическим коридором будет, наконец, поставлена точка. Однако не все 
так просто. За день до визита Г. Берды¬мухаммедова в Москву, находясь в США, министр иностранных дел Туркменистана 
Р. Мередов заявил, что Туркмения не против транспортировки своего газа в Азербайджан, откуда должен стартовать в 
Европу газопровод Nabucco в обход России. Поэтому туркменские власти выслушивают предложения, никому ничего не 
гарантируя. Это типичная для наших среднеазиатских соседей "многовекторная" политика в ее в туркменском исполнении.

Не будем забывать, что в спорах с Россией о цене газа возможность сооружения газопроводов, альтернативных 
российским, и самостоятельный выход на европейский газовый рынок являются главным козырем Ашхабада. Другой козырь 
– выход на рынок Китая.

До  сих  пор  эти  перспективы ввиду  отсутствия  действующих  нероссийских  транспортных  коридоров  выглядят 
гипотетическими. У Москвы есть (пока) такой стратегический ресурс, как время – время для выработки ясной, продуманной 
политики в отношении не только Туркменистана, но и других стран Центральной Азии. Напомним, что Туркмения ставит 
вопрос о повышении цены на газ не первой. Всерьез такую возможность рассматривает другой продавец газа Газпрому - 
Казахстан  (до  $160  за  тысячу  куб.  м).  Поэтому  выдвижение  Москвой  новых  трубопроводных  инициатив  более  чем 
своевременно. Осталось довести дело до конца – до практического результата.

Новый лидер Туркменистана посетил с визитом Москву, но остался тверд в 
своих позициях

03.05.2007. eurasianet.org
Сергей Благов (Москва) 

Как ни старался российский президент Владимир Путин, как ни обхаживал и ни очаровывал, но ему не  
удалось  уговорить  нового  лидера  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухаммедова  расширить  российско-
туркменское сотрудничество в топливно-энергетической сфере.

24 апреля Бердымухаммедов завершил свой двухдневный визит в Москву, имеюший немаловажные последствия 
для будущего энергетического соперничества между Россией и США в Каспийском бассейне.

Признавая тот факт, что энергетические вопросы занимают первую строчку в двустороннем сотрудничестве, Путин 
настойчиво  пытался  добиться,  чтобы  Бердымухаммедов  связал  себя  обещанием  участвовать  в  российской  схеме, 
призванной помешать осуществлению поддерживаемого Америкой плана строительства транскаспийского трубопровода, 
соединяющего Туркменистан и Азербайджан. Подобный маршрут дал бы возможность Туркменистану, а вместе с ним и 
Казахстану, экспортировать природный газ на рынки Запада, не прибегая к услугам российских трубопроводов. В статье, 
опубликованной в газете "Коммерсант", транскаспийский проект был назван "большой головной болью Москвы".

Путин превозносил другой, контролируемый Россией маршрут, который идет вдоль Каспийского моря, а не под 
ним.  "По  просьбе  туркменской  стороны,  совсем недавно  мы запустили еще одну  ветку  газопроводной  системы вдоль 
Каспийского моря и сегодня прокачиваем по ней ежедневно более 5 млн куб. м. газа, - сказал Путин Бердымухаммедову, 
говорится  в  распространенном "ИТАР-ТАСС"  сообщении.  -  И  есть  возможности  для  расширения  деятельности  в  этом 
направлении".

Бердымухаммедов,  похоже,  внимательно  выслушал  все  предложения  Путина,  но  не  дал  никаких  твердых 
обещаний. Этот вариант "мы дадим на суд нашим экспертам, - сказал он по поводу альтернативного каспийского маршрута 
России. - Они поработают, и тогда мы сможем вернуться к этому", - приводит слова Бердымухаммедова агентство "ИТАР-
ТАСС".

Кроме того, новый лидер Туркменистана отказался публично подтвердить обещание, данное в сентябре 2006 года 
его покойным предшественником, Сапармуратом Ниязовым, о том, что Туркменистан не станет участвовать ни в каких 
проектах  строительства  подводного  каспийского  трубопровода.  Точно  так  же  Бердымухаммедов  не  поддался  и  на 
предложения Путина об укреплении связей в области безопасности.

В совместном заявлении, сделанном двумя лидерами по завершению визита, содержались лишь общие слова о 
стремлении  двух  сторон  "укреплять  взаимные  торгово-экономические  связи".  Путин  также  "с  благодарностью  принял" 
приглашение посетить с визитом Туркменистан.

Похоже,  что  Путин  и  Бердымухаммедов  так  и  не  продвинулись  в  переговорах  по  вопросу  Каспийского  моря. 
Обсуждение территориального договора о статусе моря давно зашло в тупик. В совместном заявлении от 24 апреля лишь 
упоминалось, что два лидера обсудили вопросы, касающиеся Каспийского моря. В нем, однако, не уточнялось, был ли 
достигнут прогресс в согласовании позиций переговаривающихся сторон.

В ходе всего двухдневного визита Путин пытался придать импульс двусторонним отношениям, которые пережили 
ряд спадов и подъемов в последние годы правления туркменского диктатора Ниязова. 23 апреля по итогам встречи в своей 
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подмосковной резиденции в Ново-Огарево Путин заявил, что экономические отношения развиваются "наилучшим образом". 
Говоря  конкретно  о  топливно-энергетическом сотрудничестве,  Путин  отметил,  что  "результаты  очень  хорошие,  и  есть 
хорошие перспективы на будущее".

С  точки  зрения  Кремля,  сохранение  его  господства  на  рынке  туркменского  газа  является  жизненно  важным 
вопросом  для  экономической  безопасности  страны.  В  своей  работе  контролируемый  государством  газовый  концерн 
"Газпром"  полагается  на  сравнительно  дешевый  газовый  импорт  из  Туркменистана.  Это  связано  с  тем,  что  экспорт 
добываемого  в  России природного  газа  "Газпрома"  в  основном идет на  западноевропейские  рынки,  а  туркменский газ 
необходим для удовлетворения растущего спроса внутри страны.

В сентябре  2006 года  "Газпром"  согласился  на  50-процентное  повышение  цены на  туркменский  газ  и  платит 
сегодня 100 долларов за тысячу кубометров. Туркменистан принял на себя обязательства поставить "Газпрому" 60 млрд. 
кубометров газа в 2007 году, 60-70 млрд. кубометров в 2008 году и затем экспортировать ежегодно до 80 млрд. кубометров 
газа вплоть до 2028 года.

Вокруг способности Туркменистана выполнить свои контрактные обязательства по экспорту газа в Россию и в 
Китай не прекращаются споры. Чтобы выполнить все взятые на себя обязательства, Ашгабату потребуется удвоить добычу 
природного газа. В 2006 году экспорт Туркменистана по российским трубопроводам составил 41 млрд. кубометров газа. 
Ашгабат обязался поставлять "Газпрому" газ по цене 100 долларов за тысячу кубометров вплоть до 2009 года.

В настоящее время в своих поставках газа в Россию Туркменистан зависит от трубопроводной системы, известной 
под названием "Центральная Азия – Центр". Однако пропускная способность этой системы на сегодняшний день составляет 
всего 50 млрд. кубометров в год.

За  исключением  поставок  газа,  торговля  между  Россией  и  Туркменистаном  практически  не  развивается. 
Товарооборот между двумя странами в 2006 году составил 308 млн.  долларов,  увеличившись всего на 2 процента по 
сравнению с предыдущим годом. Российские власти воспользовались приездом Бердымухаммедова в Москву для изучения 
новых торгово-инвестиционных возможностей.

Российские  обозреватели,  возможно  по  указке  Кремля,  в  целом  весьма  положительно  отозвались  о  визите. 
"Сегодня уже ясно:  Россия и Туркменистан стремятся наращивать темпы сотрудничества",  -  говорится в  комментарии, 
опубликованном в газете "Красная Звезда".

Москва, Ашхабад и Астана сверят часы и... трубы
09.05.2007. Gazeta.kz

Акрам Асроров
4 мая произошло событие, которое, на первый взгляд, кажется рядовым.
Казахстанский министр энергетики и минеральных ресурсов Бахтыкожа Измухамбетов заявил, что "в ближайшее 

время мы ожидаем встречу Нурсултана Абишевича с президентами Туркменистана и Российской Федерации.
И при этой встрече будут обсуждены более подробно главные вопросы нашего предстоящего сотрудничества".
Как передал "Интерфакс-Казахстан" со ссылкой на информированный источник в казахстанских дипломатических 

кругах,  саммит  назначен  на  вторую  декаду  мая  в  Ашхабаде,  а  с  инициативой  проведения  трехстороннего  саммита 
выступила туркменская сторона.

Через день после данного сообщения, в СМИ появилось еще одно известие, 
которое  подтверждает  не  только  возможность  вышеупомянутого  саммита,  но  и  то 
значение, которое стороны ему придают.

Официальный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев на пресс-брифинге в 
Астане  еще  раз  подтвердил,  что  российский  президент  Владимир  Путин  посетит  с 
официальным визитом Казахстан 10 мая.

Мозаика,  как  говорится,  сложилась,  и  цвета  подошли друг  к  другу.  Путин  и 
Назарбаев после того, как обсудят вопросы казахстанско-российского сотрудничества, 
намерены посетить Ашхабад с тем, чтобы продолжить сами в трехстороннем формате.

Что собираются обсуждать президенты
Вопрос, как обычно, упирается в энергетические вопросы.
Россия выступает в роли страны, обеспечивающей большую часть экспорта на 

внешние  рынки  казахстанской  нефти  и  туркменского  газа.  Однако  владелец 
единственной на сегодня газотранспортной системы "Средняя Азия-Центр", российский 
газовый монополист "Газпром"  уже сталкивается с  проблемой расширения мощности 
трубы.  Через  территорию  России  транзитом  идет  порядка  51  миллиона  тонн 
казахстанской  нефти,  большая  часть  экспорта.  Сейчас  возникли  трудности  с 
трубопроводом Атырау-Самара, до сих пор не нашла решения проблема с расширением 

КТК, имеющим для Казахстана принципиальное значение.
Казахстан  в  своей  стратегии  поставок  энергоресурсов  на  мировой  рынок  придерживается  политики 

диверсификации экспорта по направлениям, выгодным для страны. Чем дольше Россия тянет с вопросом расширения КТК, 
тем настойчивее Астана лоббирует вопрос строительства Транскаспийского трубопровода.

Сейчас  сложилась  ситуация,  когда,  имея трубу  Атасу-Алашанькоу,  и  выход,  через  Баку  на  другие  маршруты 
альтернативного экспорта, Казахстан все активнее проводит самостоятельную политику диверсификации поставок нефти. 
Это не может не вызывать озабоченность в Москве, теряющей контроль над большой трубой из Каспийского региона.

Туркменистан пока не имеет такого выбора маршрутов поставок природного газа, какой имеет Казахстан. Однако 
свято место пусто не бывает. При ограниченной пропускной способности САЦ, по которой невозможно наращивать объемы 
экспорта до бесконечности, возникает тот же Китай со своими проектами переориентации части экспорта в Поднебесную.
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Китайские аппетиты
Китайская  государственная  нефтегазовая  корпорация  CNPC  планирует  начать  в  августе-сентябре  2008  года 

строительство китайской части газопровода, по которому туркменский газ будет поставляться в Гуанчжоу (юг КНР), заявил в 
начале апреля глава НИИ трубопроводного транспорта при CNPC Сюэ Чжэнькуй на нефтяном форум в Пекине.

Планируемая  протяженность  нового  газопровода  -  6,5  тысяч  километров,  что  более  чем  вдвое  превышает 
протяженность действующего магистрального газопровода "Запад-Восток".

Ожидается,  что  инвестиции  в  этот  проект  составят  10,35  миллиарда  долларов.  "Иностранные  инвестиции  в 
строительство  данного  газопровода  не  потребуются,  так  как  центральное  правительство  КНР  предоставит  для  него 
достаточные средства", - подчеркнул Сюэ Чжэнькуй.

Руководитель НИИ также отметил, что Китай будет получать по данному газопроводу углеводородное сырье из 
стран Средней Азии, а собственные нефтегазовые ресурсы в СУАР "оставит в наследство будущим поколениям".

В апреле 2006 года Туркменистан и Китай заключили соглашение, в соответствии с которым Китай будет покупать 
у Ашхабада ежегодно 30 миллиардов кубометров газа.

В  соответствии  с  соглашением,  CNPC  должна  провести  разведку  и  наладить  добычу  газа  на  туркменской 
территории на правом берегу Амударьи, к концу 2008 года построить газопровод на китайскую территорию и с 2009 года 
начать получать газ.

В начале мая казахстанский министр энергетики и минеральных ресурсов Измухамбетов заявил, что Казахстан 
заинтересован в прокладке газопровода из Туркменистана в Китай через свою территорию. Это было объявлено во время 
визита  казахстанского  премьера  Карима  Масимова  в  Туркменистан  2  мая.  Причем,  одним  из  вариантов  маршрута 
предусматривает прокладку трубы через территорию Узбекистана, юг Казахстана на Китай.

В принципе, Россия была бы не против, если за основу газопровода взяли уже имеющуюся ветку трубопровода 
Бухара-Урал,  подконтрольную  российскому  "Газпрому".  Однако,  судя  по  апрельским  2006  года  китайско-туркменским 
договоренностям, предполагается на территории Узбекистана и Казахстана построить новый газопровод и обойтись без 
включения в  систему транспортировки ветки Бухара-Урал.  Этот  вопрос,  по всей видимости,  очень волнует Россию,  не 
желающую потерять часть экспортного газового потока, который обеспечивает "Газпром" необходимыми объемами газа для 
экспорта в Европу.

Есть ли козыри у Москвы?
Инициатором  трехстороннего  саммита  выступает  Турменистан,  в  частности,  президент  Гурбангулы 

Бердымухаммедов. Ашхабаду есть что сказать Москве. Во-первых, определиться, на какие объемы прироста туркменского 
газового экспорта может рассчитывать Ашхабад. Проблема максимального расширения трубы САЦ волнует Туркменистан, 
ибо там должны точно знать, из каких источников будут исполняться обязательства Ашхабада перед Китаем. Во-вторых, 
Туркменистан хочет дать ясно понять, что за спиной Москвы Ашхабад и Астана не затевают никаких игр, способных снизить 
уровень влияния России в вопросе поставок энергоресурсов.

Постараемся рассуждать логически. Итак, заинтересованность в разведке, добыче и освоении углеводородных 
месторождений в Туркменистане публично выразили Казахстан через госкомпанию "КазМунайГаз" и американская "Шеврон" 
через вице-президента компании Гая Холлингстоуна. Причем, обе стороны еще не определились с точками приложения 
своих инвестиционных ресурсов, но добились принципиального согласия Ашхабада по сотрудничеству в ТЭК.

На  другой  стороне  весов долгосрочный контракт  "Газпрома"  на поставки  природного  газа по  САЦ, и  неясные 
перспективы сотрудничества России с Туркменистаном в сфере разведки и освоения туркменских месторождений. Заметно, 
что по темпам сотрудничества Россия заметно отстает и от Астаны, и от "Шеврона".

Российский президент вполне может предположить, что в формате тесного сотрудничества между Казахстаном, 
Туркменистаном и американским "Шевроном" место российскому "Газпрому" не зарезервировано.

Вполне может статься, что Ашхабад хочет разложить за столом переговоров все имеющиеся в его распоряжении 
карты.

Первое,  возможности  альтернативной  транспортировки  природного  газа  в  Китай  и  место  России  в  этой  уже 
сформировавшейся схеме. Второе, призвать Россию активнее инвестировать деньги в ТЭК Туркменистана с перспективой 
иметь  соответствующую  вкладу  долю  в  будущих  проектах.  Третье,  Россия  должна  четко  определиться  по  вопросу 
Транскаспийского газопровода, в котором Туркменистан однозначно будет участвовать.

Какие козыри имеются в рукаве Владимира Владимировича перед началом трехсторонней встречи президентов 
Туркменистана, Казахстана и России, неизвестно.

Но  одно  можно  сказать  с  уверенностью:  для  России  настало  время  четко  определиться  со  своей  политикой 
экспорта энергоносителей из центрально-азиатского региона.

Как это произойдет в реальности, мы скоро увидим…

ТАДЖИКИСТАН
Таджикистан: президент ужесточает контроль, его опальные оппоненты 
мечтают о смене режима

02.05.2007. Еurasianet.org
Камбиз Арман

Похоже,  что  власть  президента  Таджикистана  Эмомали  Рахмона  над  страной  сейчас  сильна  как  
никогда. Но это отнюдь не означает, что его соперники, ныне проживающие в изгнании, оставили мечты о  
смене режима и проведении в жизнь политических реформ.
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В последние недели Рахмон, одержавший победу на президентских выборах в ноябре прошлого года и избранный 
на третий президентский срок, предпринял некоторые шаги по преобразованию страны и собственного имиджа, заставив 
некоторых обозревателей высказать опасение, что он готовит почву для установления культа личности. [Для получения 
дополнительной информации см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"]. Во-первых, президент объявил, что принял новое, 
соответствующее исламским традициям имя, отбросив славянское окончание фамилии "ов". Затем он ввел новые правила 
поведения для школьников, запретив, среди прочего, ношение миниюбок и головных платков. Он также потребовал, чтобы 
таджики проявляли больше аскетизма в повседневной жизни.

В своем обращении к  нации 30 апреля он упрекал чиновников и население за то,  что они не выполняют его 
указания о запрете проведения "экстравагантных мероприятий".

"Если мы не сделаем этого [не откажемся от всего показного и нарочитого], я издам другой, более жесткий указ", -  
предупредил Рахмон. Он также добавил, что как законно избранный лидер своей страны, он "имеет право вносить указы на 
благо прогресса, процветания и престижа государства".

Недавние шаги определенно явились результатом взглядов, нашедших свое отражение в книгах, принадлежащих 
перу  Рахмона.  Эти  тома,  последний  из  которых  вышел  из  печати  в  конце  2006  года,  содержат  романтизированное 
представление об истории и будущем Таджикистана. В своей рецензии на последнюю из книг – под названием "Таджики в 
зеркале истории"  –  национальное информационное  агентство  Таджикистана  "Ховар" отметило:  "В этой книге Эмомали 
Рахмон дает точные и научно обоснованные ответы на вопросы о происхождении арийской цивилизации, таджикской нации 
и ее месте в мировой истории".

Президентский  сайт  назвал  книгу  "духовным  подарком главы государства  народу  Таджикистана".  Также  надо 
отметить,  что  исторические  творения  президента  сегодня  используются  в  таджикских  школах  в  качестве  учебников. 
Тематика и стиль рахмоновских книг навевают сравнения с "Рухнамой" – духовным руководством покойного туркменского 
деспота Сапармурата Ниязова.

Десять лет тому назад контроль Рахмона над правительством был далеко не таким масштабным. По условиям 
договора, положившего конец продолжавшейся пять лет гражданской войне в 1997 году, Рахмону пришлось делить власть 
со  своими  главными  врагами,  лидерами  Партии  исламского  возрождения  Таджикистана.  Однако,  с  тех  пор  президент 
постепенно  расширял  сферу  своего  влияния  и  сумел  переиграть  своих  соперников.  [Для  получения  дополнительной 
информации  см.  архив  рубрики  "Взгляд  на  Евразию"].  Дело  дошло  до  того,  что  сегодня  ни  один  политик  и  ни  одна 
политическая партия не могут бросить серьезного вызова его власти.

Несмотря на представляющуюся на сегодня непобедимость президента в политике, его живущие за пределами 
Таджикистана оппоненты не оставили надежд на изменения в этой центральноазиатской стране. Эти надежды побудили 
некоторых  из  них  основать  новое  политическое  движение  под  названием  "Ватандор"  (Патриот)  под  идеалистическим 
лозунгом: "Новый путь, новая власть, новые идеи, новая жизнь".

"Мы хотим,  чтобы Эмомали Рахмон добровольно оставил свой  пост  и  получил пожизненные привилегии экс-
президента,  -  сказал  в  интервью  EurasiaNet  лидер  движения  "Ватандор"  Дододжон  Атовуллоев.  -  Мы  намерены 
сформировать  правительство  национального  примирения  и  провести  подлинно  демократические  выборы  с  участием 
множества кандидатов".

Диссидент  и  журналист  Дододжон  Атовуллоев,  проживающий  за  границей  с  1992  года,  убежден,  что  новое 
движение готовы поддержать сотни тысяч таджиков – учитывая тот факт,  что бедность в стране по-прежнему остается 
массовым явлением, а правительство Рахмона так пока и не доказало свою способность обеспечить экономический рост.

Как  утверждает  Атовуллоев,  членами  "Ватандора"  являются  несколько  экс-премьеров,  региональные  и 
религиозные лидеры, представители различных партий и, что самое важное, ряд членов правительства, тесно связанные с 
Рахмоном. Но "краеугольный камень движения составляют более миллиона таджикских гастарбайтеров, работающих за 
пределами страны", - говорит он. Деньги, которые они переводят своим родственникам на родине, играют большую роль в 
таджикской экономике.

Атовуллоев  утверждает,  что  таджики  устали  быть  гастарбайтерами.  Ему  есть  что  сообщить  предполагаемым 
легионам недовольных граждан Туркменистана, жаждущим другой жизни, и эта мысль проста: уход Рахмона с поста решил 
бы множество проблем.

Для  некоторых  оппозиционных  политиков,  еще  оставшихся  в  Таджикистане,  такой  рецепт  решения  проблем 
представляется слишком упрощенным. По мнению Мухиддина Кабири, лидера Партии исламского возрождения, жизнь в 
изгнании мешает руководству "Ватандора" точно определить настроения в обществе. Среди населения царит апатия к 
политике, оно давно питает отвращение к каким бы то ни было конфликтам. "После гражданской войны стало невозможным 
собрать таджиков на антиправительственный митинг", - объясняет Кабири. Маловероятно, что сторонняя партия, подобная 
"Ватандору", способна оказать ощутимое воздействие на политический процесс в стране, утверждает он.

Зампредседателя Социал-демократической партии Таджикистана Шокирджон Хакимов, напротив, высказал мысль, 
что  "Ватандор"  может  добиться  определенных  политических  результатов,  поскольку  движение  не  отягощено 
ограничениями, с которыми приходится иметь дело оппозиционным партиям внутри страны. Отсутствие таких ограничений 
может обеспечить "Ватандору" относительную свободу действий в процессе привлечения к себе сторонников. Некоторые 
наблюдатели также полагают, что если движение сумеет завоевать умы и сердца рабочих мигрантов, оно на самом деле 
может стать силой, с которой Рахмон не сможет не считаться.

Реакция Душанбе на появление движения "Ватандор" дает основания полагать, что администрация Рахмона не 
так-то легко отнеслось к этому событию. В официальном заявлении, распространенном через посольство Таджикистана в 
Москве, Атовуллоева заклеймили как "провокатора и предателя". Его также назвали пособником террористов и человеком, 
одержимым маниакальной манией величия, а "Ватандор" – плодом воображения Атовуллоева.
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Утро двух вечеров мудренее. Таджикистан отдаляется от России
07.05.2007 Gazeta.kz

Акрам Асроров
Вечером 26 марта на очередном рабочем совещании у таджикского президента Эмомали Рахмонова  

произошел казус.
Именно тогда из  его уст прозвучало распоряжение отделам ЗАГСов не регистрировать детей со славянскими 

окончаниями "-ев" и "-ов".
Тогда же были отменены "последние звонки" и "праздники Букваря", а школьникам запретили носить мобильные 

телефоны и приезжать в учебные заведения на автомобилях.
Это  случилось  в  понедельник,  и  для  пресс-службы президента  потребовалось… два  вечера,  чтобы еще  раз 

подтвердить мудрость "Утро двух вечеров мудренее". Свое заявление она сделала в среду.
На  всякий  случай,  мы точно  просчитали период  времени,  который  понадобился  президентской  пресс-службе, 

чтобы опровергнуть вышеупомянутое сообщение.
Пресс-служба подтвердила, что пожелание Рахмонова носит рекомендательный характер, и каждый гражданин 

Таджикистана вправе сам выбирать, как будет звучать его фамилия или фамилия его ребенка. Сам по себе факт больше 
курьезный, чем серьезный, но он стал точкой отсчета таджикских инициатив, за которыми можно увидеть несколько больше, 
чем череду ничего не значащих нелепиц.

На  первый  взгляд,  кажется,  ничего  в  Таджикистане  кардинального  не  происходит.  После  того,  как  Эмомали 
Рахмонов переизбрался на новый срок, его амбиции удовлетворены и, что самое важное, он ощутил себя полным хозяином 
в доме. Оппозиция при помощи России уже давно стала фактом истории, в которую трудно поверить - была ли? Режим 
единоличной власти Рахмонова стал единственным фактором, влияющим на развитие Таджикистана, мир, каким бы он ни 
был изнутри, установлен. Что удивительно, вместе со страной через этапы развития прошел и Рахмонов.

Три этапа таджикского президента
Не случайно, когда речь заходит о Таджикистане или таджиках, узбекские власти часто говорят о едином народе и 

близости культур. На самом деле исторически между таджиками и узбеками было много общего. Во времена национально-
территориального деления Таджикская и Узбекская ССР изначально появились как отдельные союзные республики, а тот 
же  Казахстан  и  Киргизия  находились  в  составе  Российской  Федерации.  Если  не  брать  в  расчет  надежды таджикских 
националистов,  стремящихся  в  начале  прошлого  века  создать  свое  собственное  государство  за  счет  районов, 
принадлежащих  современному  Узбекистану,  можно  резюмировать  -  и  таджики,  и  узбеки  считали  себя  прародителями 
древней восточной культуры, тогда как казахи и киргизы, по их мнению, не внесли сколько-нибудь существенный вклад в 
нее.

Нельзя было четко разделить, представители каких народов - таджиков или узбеков - стояли у истоков появления 
двух союзных республик. Поэтому нет ничего удивительного в том, что исторические параллели заметно довлели и над 
Эмомали Рахмоновым,  пришедшим к  власти при помощи России,  но на своем первом этапе все более тяготеющим к 
узбекскому президенту Исламу Каримову.

Однако  это  тяготение  истолковывалось  сторонами  по-разному.  Каримов  старался  удовлетворить  свои 
региональные  амбиции  за  счет  того,  чтобы  распространить  свое  влияние  на  все  страны  региона,  в  том  числе  и 
Таджикистан.

В своем стратегическом видении Центральной Азии как своей собственной вотчины, братский таджикский народ 
был лишь элементом будущего диктата.

Рахмонов поначалу надеялся выстроить с Узбекистаном особые отношения, с тем, чтобы использовать узбекский 
капитал и интеллект для развития страны. Его частые визиты в Узбекистан больше напоминали посещение рабочего офиса 
в Ташкенте.

Однако несмотря на частоту визитов, отношения между странами больше напоминали диалог глухого с немым, 
чем динамично  развивающиеся  отношения  близких  народов.  Первый  этап  Рахмонова  закончился тем,  что  таджикский 
президент переориентировал свои внешнеполитические приоритеты на Россию.

Второй период в истории Таджикистана оказался самым длительным по времени, но не самым эффективным по 
темпам развития. Довольно аморфная при Ельцине внешнеполитическая доктрина России не предполагала центрально-
азиатской стратегии во главе угла которой стоял бы Таджикистан.

С другой стороны, более четкая стратегия Путина также не предполагала, что ставку в центрально-азиатской игре 
надо делать на Таджикистан. Вывод российских пограничников из Таджикистана стал водоразделом, за которым российско-
таджикские отношения стали постепенно терять динамику.

Рахмонов  понял,  что  в  России  больше  озабочены  развитием  отношений  с  бурно  растущим  Казахстаном,  с 
Узбекистаном, политика которого даже сейчас до конца не ясна, но геополитическое значение которого неоспоримо выше.

Третий этап Рахмонова закончился в тот момент, когда в прошлом году он переизбрался на очередной третий 
срок.

Таджикистан  не  получил  из  России  ни  щедрых  инвестиций,  ни  прорывных  проектов,  которые  смогли  бы 
оздоровить  экономику.  Споры  вокруг  энергетических  проектов  на  реках  Таджикистана,  затягивание  инвестиционных 
вливаний с российской стороны как нельзя точно показали, что Душанбе не рассматривался, не рассматривается, и не 
будет рассматриваться Москвой как свой форпост в регионе.

В своем ежегодном послании Маджлиси Оли (парламенту), Эмомали Рахмонов в качестве приоритетов назвал 
развитие отношений с Китаем, Турцией, Ираном и Пакистаном.

Про развитие отношений с Россией в обращении было упомянуто вскользь, для соблюдения формальностей.
Почему сменились приоритеты
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Когда  в  прошлом  году  Узбекистан  приняли  в  ЕврАзЭС,  Рахмонов  надеялся,  что  испортившиеся  после 
фактического разрыва отношений с Ташкентом отношения двух стран станут отныне более лояльными. Ожидания Душанбе 
сводились  к  тому,  что  Узбекистан  упростит  визовый  режим  между  странами  и  даст  возможность  таджикским 
предпринимателям свободно работать на узбекском рынке.

Рахмонов также надеялся, что Узбекистан ослабит свой пресс касательно поставок узбекского газа в Таджикистан, 
а обмен электроэнергией между странами будет переведен из области ультиматумов и неприкрытого давления в сферу 
добрососедства и компромисса.

Душанбе в этом своем стремлении получить доступ на узбекский рынок, а через него в Казахстан и Россию, очень 
надеялся на посредничество Москвы, в частности, российского президента. Этой надеждой жил Душанбе до той поры, пока 
Рахмонов не понял очевидного факта: Россия не собирается давить на Ташкент в вопросе нормализации отношений с 
Таджикистаном и Киргизией.

Москва  преследует  свои  цели,  в  большей  мере  связанные  с  разработкой  и  экспортом  углеводородов  из 
Узбекистана. И чем глубже российские энергетические компании уходили корнями в Узбекистан, тем четче Рахмонов стал 
осознавать то, что на этом "празднике жизни" он - лишний. С другой стороны, Москва, даже имея сколько-нибудь мощные 
рычаги давления на Ташкент, использует их во благо российского энергетического комплекса, и не собирается ставить 
перед Ташкентом ребром вопросы, связанные с Таджикистаном и Киргизией.

Вектор внешней политики России сменился довольно существенно с тех самых пор, как хозяином Кремля стал 
Владимир Путин. Его основная составляющая - ориентир на российские интересы и переформатирование отношений со 
странами СНГ из "братских" в экономически обоснованные.

Поэтому Москва  пересмотрела  свои  отношения со  всеми государствами,  куда она  поставляет  энергоресурсы. 
Казахстан, Узбекистан и Туркменистан - именно те страны, которые вносят весьма значительный взнос в копилку "новой 
российской политики".

Рахмонов  понял,  что  в  векторе  Путин-Назарбаев-Бердымухаммедов-Каримов  нет  места  для  него.  Поэтому  и 
намерен сотрудничать с Китаем в энергетической сфере (вместе они собираются строить Зеравшанскую ГЭС на кредит в 
200 миллионов долларов и мощностью 150 мегаватт), поставлять электроэнергию в Иран и Пакистан через Афганистан, и 
улучшить свои отношения с Соединенными Штатами Америки.

Рахмонов  вполне  логично  предполагает,  что  США,  лишившиеся  режима  наибольшего  благоприятствования  в 
Узбекистане, теперь должны найти в регионе другие точки опоры.

Экономика выше политики
Таджикистан  только-только  определяется со  своими внешнеполитическими приоритетами.  Три  этапа  развития 

страны  и  Рахмонова  так  и  не  стали  периодом,  когда  в  Душанбе  смогли  бы  выработать  более-менее  выверенную 
внешнеполитическую и экономическую стратегию. Это был период шатаний и сумбура.

Другими причинами, согласно которым Рахмонов всерьез занялся стратегией приоритетов, стали экономические 
проекты с Россией, которые так и не воплотились в реальность. Это касается строительства Рогунской ГЭС на реке Вахш, 
позволяющей Душанбе регулировать сток в реки региона.

При  этом  Рахмонов  рассматривает  вопрос  строительства  данного  энергоузла  как  возможность  получить 
альтернативные механизмы давления на соседний Узбекистан. Пока страны находятся в разных весовых категориях, но 
после завершения строительства Рогунской ГЭС, Таджикистан сможет регулировать сток воды и получит давно ожидаемый 
рычаг давления на официальный Ташкент.

Киргизия посредством Токтогуля  такой  рычаг  имеет,  но  она  очень  зависима от  стран региона  и  не  способна 
эффективно им воспользоваться.

Российская компания "РусАл" заключил соглашение о строительстве Рогуна еще в 2004 году, но из-за разногласий 
технического характера, так и не приступила к практическому строительству.

Теперь Таджикистан намерен организовать международные консорциумы, а "РусАл" в них станет лишь одним из 
участников. Тот же "РусАл" собирался построить в Таджикистане алюминиевый завод производительностью 200 тысяч тонн 
сырья в год и участвовать в приватизации имеющегося в этой стране алюминиевого предприятия мощностью 410 тысяч 
тонн в год.

Душанбе  отказал  россиянам  в  деле  участия  в  приватизации  таджикского  алюминиевого  завода,  а  новое 
предприятие так и не начали строить по причине разногласий.

Стоимость Рогуна и нового алюминиевого предприятия оценивается в 2,6 миллиарда долларов.
Не получив этих инвестиций от России, Рахмонов намерен привлечь других глобальных игроков. В том числе, 

Китай, США, Иран, Пакистан и Турцию. И тогда вектор российского влияния в Душанбе ослабнет.

Кулов vs Бакиев
08.05.2007. Фергана.Ру
Санобар Шерматова

Киргизская оппозиция составила расписание на осень
Пока  Генеральная  прокуратура  Кыргызстана  продолжает  расследовать  уголовные  дела  против  организаторов 

апрельских митингов, оппозиция определилась с датой новых акций. Курултай, прошедший 5 мая в селе Байтик вблизи 
Бишкека, собрал, по оценкам инициатора этого народного вече, бывшего премьер-министра Феликса Кулова, более 600 
представителей из разных районов республики (журналисты приводят цифры от 300 до 500 человек). Собрание прошло без 
традиционных лозунгов "Долой президента". "И это правильно",- прокомментировал Феликс Кулов, подводя итоги работы 
курултая. "Призывы к немедленной отставке вызывают у власти ярость и слепое сопротивление".

Вместо этого собравшиеся осудили "провокации со стороны властей", приведшие к разгону апрельских митингов, и 
потребовали прекращения политического и уголовного преследования организаторов и участников акции. Актуальными на 
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курултае  оказались  другие  лозунги,  с  которыми  в  апреле  сторонники  оппозиции  вышли на  площадь Ала-Тоо:  роспуск 
правительства Алмазбека Атамбаева и создание правительства национального согласия, в котором были бы представлены 
ведущие политические силы. В противном случае, как заявили народные представители, они оставляют за собой право на 
бессрочные  митинги,  которые  могут  начаться  20  октября.  Прозвучали  также  и  обещания  организовать  сбор  подписей 
граждан под требованиями отставки президента Курманбека Бакиева.

Курултаи в Киргизии - дело обычное, и собираются по поводам,  имеющим общественную значимость. Так,  на 
одном из народных собраний его участники потребовали от властей отказаться от вступления в программу для стран с 
непомерным  внешним  долгом  (HIPC),  что,  по  их  мнению,  привело  бы  Киргизию  к  потере  суверенитета.  Другое  вече 
призвало  реформировать  Гостелерадиокорпорацию,  создав  на  ее  базе  Общественное  телевидение.  Был  курултай, 
призвавший президента Курманбека Бакиева в течение десяти дней снять с государственных постов всех родственников. 
Понятно,  что  подобные решения не  являются  обязательными,  и  чтобы власть  их  выполнила,  как  это  было с  отказом 
вступить в программу HIPC, необходимы дополнительные аргументы.

Гарантий, что в Доме правительства прислушаются к тому, о чем говорили 5 мая в селе Байтик, нет. Тем не менее, 
этот курултай можно отнести к знаковым событиям.

Поражение  апрельских  выступлений  оппозиции привело  к  распаду Объединенного фронта:  входившие в  блок 
политики и депутаты парламента фактически отмежевались от  лидера фронта Феликса Кулова.  Каждый из  них,  давая 
оценки  событиям,  связанным  с  недавними  выступлениями  оппозиции,  делал  заявления  от  имени  своих  организаций. 
Впрочем, их призывы мало отличались от тех, что потом прозвучали в селе Байтик. Лидеры движения "За реформы" и 
партии "Ак Шумкар",  назвав действия властей по разгону митингов необоснованно жестокими,  потребовали от  властей 
начать переговоры с целью продвижения системных реформ, создания коалиционного правительства и определения даты 
президентских и парламентских выборов.

Цели у бывших соратников – схожие, но союзу, похоже, не бывать. И объяснения надо искать в той роли, которую 
играет Феликс Кулов на политической сцене Киргизии.

На бывшего премьера лидеры оппозиции возлагают основную часть вины за успех президентского реванша. Если 
бы Феликс Кулов, как они говорят, по сговору с президентом не подал в отставку в декабре прошлого года, не возникла бы 
ситуация, в которой парламент оказался перед дилеммой – распуститься или принять вариант Конституции, возвращающий 
Бакиеву львиную долю полномочий. Большинство депутатов, за исключением самых принципиальных, конечно, выбрали 
последнее, усилив тем самым президентскую власть. При этом проигравшие затаили обиду почему-то исключительно на 
премьера, поставившего их перед неудобным выбором. Правда, страсти поутихли после того, как Кулов, в продолжение той 
самой  политической  интриги,  оказался  не  у  дел.  Получив  лояльный  парламент,  Курманбек  Бакиев  (или  люди  из  его 
ближнего круга) решил, что теперь можно обойтись и без премьера, который не вписывался в президентское окружение.

Отставленному  Кулову  оставалось  покинуть  страну  или  бросить  вызов  обидчику  -  в  соответствии  с  этикой 
киргизского общества. В деле была замешана мужская честь. Перед президентскими выборами 2005 года Бакиев и Кулов 
создали так называемый тандем, и дали "крепкое мужское слово" держаться вместе. В соответствии с договоренностями 
уход одного автоматически повлек бы за собой отставку другого политика. Кулов, верный клятве, не принял приглашения от 
оппозиции перейти на ее сторону во время митингов в ноябре прошлого года. И поплатился за это поддержкой известных 
политиков. Проявленную им по отношению к Бакиеву лояльность в ноябре, а затем в декабре оппозиционеры назвали 
предательством.

В апреле они все же вошли в созданный Куловым Объединенный фронт, хотя не было похоже, что ему простили. 
Бывшему премьеру не удалось, как ожидали наблюдатели, объединить всех оппонентов президента Бакиева. Вместо этого 
был  сформирован  временный  союз  для  решения  одной  задачи.  Союзники,  судя  по  всему,  попытались  использовать 
харизматическую  фигуру  экс-премьера  для  продвижения  своих  целей,  тем  более  что  на  первоначальном  этапе  они 
совпадали с планами самого Кулова. Ослабить, а если удастся, то отставить Бакиева. "А дальше будет видно" - обещали 
оппозиционеры.

Временный союз после разгона митингов распался с такой же быстротой, как и создавался. И сразу обнаружилось, 
что в отличие от других лидеров, за Куловым нет крепкой организации. Партия "Ар-Намыс" (Достоинство) созданная им 8 
лет назад, пережила раскол в пору его премьерства. Поиск нового электората и новой политической идеи для Феликса 
Кулова в этой ситуации становился актуальным как никогда.

"Простые граждане  Кыргызстана  обратились  ко  мне  с  просьбой не  бросать  их,  -  заявил бывший премьер на 
курултае. Я намерен отстаивать права тех, кто подвергается дискриминации. В том числе бизнесменов". Бывший премьер 
озвучил идею, которая, видимо, станет программной. "Необходимо исправлять ошибку президента Кыргызстана, который 
допустил разделение нации. Созыв народного собрания - это первый мой шаг в этом направлении", - заметил Кулов.

Проблема разделения на Север и Юг все больше переходит из социально-бытовой плоскости в политическую. В 
рядах митингующих на площади Ала-Тоо в апреле превалировали выходцы из северных районов республики, в то время 
как  Юг демонстрировал приверженность своему земляку  –  президенту.  Эту  же идею,  судя по заявлениям,  возьмут  на 
вооружение и другие оппозиционные политики.

Курултай в Байтике, ни по количеству участников, ни по масштабам принятых решений, не мог претендовать на 
событие  общенационального  масштаба.  Но  он  продемонстрировал  точки  роста  оппозиционного  потенциала.  Как 
выяснилось, разгон митингов не только не решил проблему взаимоотношений президента и бывшего премьера, сколько 
усугубил. Уголовное преследование Феликса Кулова и лидеров оппозиции со стороны прокуратуры не оставило им иного 
выхода, как искать новые ресурсы для противостояния с президентской властью.

А это  означает,  что  страну  неизбежно будут  сотрясать митинговые страсти,  где  в  качестве  аргументов будут 
выступать земляки, родственники и нанятые революционеры. Перехода к цивилизованным методам диалога не получается: 
к  большому  сожалению,  в  киргизской  политике  сшибаются  человеческие  характеры,  движимые  идеологическими  и 
меркантильными интересами, чувствами обиды, мести, желанием доказать свое превосходство.
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